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لى  9الدورة الحادية والعشرون للجنة الويبو المعنية بالبرنامج والميزانية )اللجنة( بمقر الويبو في الفترة من قدت ع   .2  21اإ
 .1021سبتمبر 

الجزائر، وأأنغول، والأرجنتين، وبنغلادش، وبيلاروس، والبرازيل، وبلغاريا،  وتتأألف اللجنة من الدول الأعضاء التالية: .1
كوادور، ومصر، والسلفادور، وبوركينا فاصو، والكامير  ون، وكندا، وش يلي، والصين، وكولومبيا، والجمهورية التش يكية، واإ

يران )جمهورية وفرنسا، وأألمانيا، وغانا، واليونان، وغواتيمال، وهنغاريا، والهند،  يطاليا، واليابان، اإ الإسلامية(، و  –واإ
وبولندا، وجمهورية كوريا، وجمهورية مولدوفا، ورومانيا،  وقيرغيزس تان، والمكس يك، والمغرب، وعمان، وباكس تان، وبيرو،

س بانياوالاتحاد الروسي، والس نغال، وس نغافورة، وسلوفاكيا، وجنوب أأفريقيا، و  ، وسري لنكا، والسويد، وسويسرا )بحكم اإ
وكان  (.51ة، وزيمبابوي )كرانيا، والمملكة المتحدة، والوليات المتحدة الأمريكيو وطاجيكس تان، وتايلند، وتركيا، وأأ الموقع(، 

الجزائر، والأرجنتين، وبنغلادش، وبيلاروس، والبرازيل، والكاميرون، وكندا،  أأعضاء اللجنة الممثلون في هذه الدورة هم:
كوادور، ومصر، والسلفادور،  وش يلي، والصين، وكولومبيا، والجمهورية التش يكية، والدانمرك، والجمهورية الدومينيكية، واإ

يران )جمهورية وفرنسا، وأألم يطاليا، واليابان،  –انيا، وغانا، واليونان، وغواتيمال، وهنغاريا، والهند، واإ الإسلامية(، واإ
وقيرغيزس تان، والمكس يك، والمغرب، وباكس تان، وبيرو، وبولندا، وجمهورية كوريا، ورومانيا، والاتحاد الروسي، والس نغال، 

س بانياوس نغافورة، وجنوب أأفريقيا، و  لنكا، والسويد، وسويسرا )بحكم الموقع(، وتركيا، وأأوكرانيا، والمملكة المتحدة، ، وسري اإ
ن الدول التالية الأعضاء في الويبو، وغير  (.46والوليات المتحدة الأمريكية، وفييت نام، وزمبابوي ) لى ذلك، فاإ وبالإضافة اإ

رمينيا، وأأستراليا، والنمسا، وبربادوس، وبلجيكا، وبنن، أأفغانس تان، وأأندورا، وأأ  الأعضاء في اللجنة، كانت ممثلة بصفة مراقب:
سرائيل،  وبوتسوانا، وبوروندي، وكرواتيا، وقبرص، والجمهورية الدومينيكية، وفنلندا، وجورجيا، وغينيا، وأأيرلندا، واإ

البوليفارية(،  –)جمهورية  وليتوانيا، والملديف، وموناكو، وهولندا، وبنما، وباراغواي، والبرتغال، وترينيداد وتوباغو، وفنزويلا
 (. وترد قائمة بالمشاركين في مرفق هذه الوثيقة.19وزامبيا )

 افتتاح الدورة 2البند 

لى الدورة الحادية والعشرين للجنة البرنامج والميزانية )اللجنة( وعلق بأأنه ينبغي أأن تتيح الأعمال  .1 رحب الرئيس بالوفود اإ
لى حد أأبعد في الدورة الحالية. التي أأنجزت خلال دورة اللجنة التي عقدت ن الأمانة أأتاحت  في شهر يوليو نقاشاً بناءً اإ وقال اإ

وحث الرئيس الوفود، توفيراً للوقت، على اجتناب الإدلء ببيانات افتتاحية ما لم تكن هناك  المحضر الحرفي لمناقشات يوليو.
ثباتها على وجه عاجل، كما حثهم على تحري الأ  وحث الرئيس  قوال البناءة والمختصرة في مداخلاتهم.مسأألة معينة مطلوب اإ

عادة فتح قضايا نوقشت بالفعل خلال دورة يوليو والحرص بدلً من ذلك على معالجة تلك التي تعذر  الوفود أأيضاً على عدم اإ
لى اتفاق بشأأنها حينذاك. لى المدير العام على قيادته للمنظمة وكل ما أأنج التوصل اإ ز من أأعمال حس نة وتوجه الرئيس بالشكر اإ

لقاء كلمته الافتتاحية. لى اإ  ودعا المدير العام اإ

 وأألقى المدير العام البيان التالي: .4

لى الدورة الحادية العشرين للجنة البرنامج والميزانية. نه لمن دواعي السرور أأن أأرحب بالجميع اإ وكما  "اإ
قراءة تفاعلية وبناءة ومكثفة وشاملة تعلمون، فقد تمخضت الدورة العشرين، التي عقدت في شهر يوليو، عن 

والآن  ، علاوةً على البنود الأخرى محل النظر.1024/1025للغاية لمشروع البرنامج والميزانية المقترح للثنائية 
لى أأربع مجموعات من القضايا، وسأأعلق عليها  نجد جدول الأعمال مثقلًا للغاية مرة أأخرى. ويمكننا تقس يمه اإ

 باختصار.

لى اللجنة من الهيئة الإشرافية "أأما المجم وعة الأولى من القضايا فتنطوي على تقارير وافية مقدمة اإ
المتكونة من مراجعي الحسابات الخارجيين وشعبة التدقيق الداخلي والرقابة الإدارية واللجنة الاستشارية 
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قلة للرقابة اللذين ويسرني سروراً بالغاً أأن أأرحب بعضوي اللجنة الاستشارية المس ت المس تقلة للرقابة.
 س يحضران دورة لجنة البرنامج والميزانية كاملة.

دارة المخاطر، والتي أأرسى دعائمها  حراز تقدم جيد بشأأن قضية اإ "وأأعتقد أأن المنظمة مس تمرة في اإ
حرازه بشأأن نظام الرقابة الداخلية  برنامج التقويم الاستراتيجي الذي وضعناه. وأأمامنا مزيد من التقدم الواجب اإ

وأأتصور أأننا  وكلاهما يسير وفق المخطط. ونحن نعي ذلك تماماً، وبشأأن نظام التخطيط للموارد المؤسس ية.
قفال في حوار مع هيئات التدقيق فيما يتعلق  س نعقد مزيداً من النقاش بشأأن مسأألة تعريف معايير واضحة للاإ

 بمختلف التوصيات، حتى نس تطيع تحقيق تنفيذ ناجح لتلك التوصيات.

ا مجموعة القضايا الثانية فتتعلق بالأداء والاس تعراض المالي، مما يشمل اس تعراضاً للبيانات المالية "وأأم
كما يوجد تقرير بشأأن الموارد البشرية وأأوجه الفعالية من حيث  المدققة واس تخدام الأموال الاحتياطية.

 التكلفة، وس ي عرض على هذه الدورة.

ولن أأعلق  .1024/1025رة عن مشروع البرنامج والميزانية للثنائية "والمجموعة الثالثة من القضايا عبا
ن أأذن الرئيس بذلك، عند معالجة البند.  على ذلك الآن، بل أأرجئ الإدلء بتعليقاتي عن طريق المداخلة، اإ

"وأأخيراً، هناك تحديث شامل لجميع مشروعاتنا الرئيس ية، خاصة نظام التخطيط للموارد المؤسس ية، 
قفال برنا  مج التقويم الاستراتيجي، ومشروعات استثمار رأأس المال في تكنولوجيا المعلومات والتصالت.واإ

لى جميع موظفينا على جهودهم، وأأخص منهم موظفي قطاع  "وأأغتنم هذه الفرصة للتوجه بالشكر اإ
دارة الس يد سوندارام، مساعد المدير العام، على ما بذلوا من جهود غير عادية في  الإدارة والتس يير تحت اإ

 سبيل التحضير لدورتي اللجنة.

"اسمحوا لي كذلك أأن أأذكر تغييراً أأساس ياً في التشكيل الوظيفي حدث خلال الفترة التي تلت انعقاد 
لى علمكم أأن الس يد فيليب فافاتييه قد تقاعد عن العمل في المنظمة بعد ما يربو  الدورة السابقة للجنة، فربما نما اإ

وكان يشغل منصب المراقب في المنظمة  دمة بلغ خلالها المنتهىى في النجاح والتفاني.على عشرين عاماً من خ
 على مدى الس نوات الخمس الأخيرة، وأأبلى بلاءً حس ناً للغاية، ويحزننا فراقه.

"وقد أأعلنا عن حاجتنا لشغل المنصب، بعد تعديله ليكون مسماه مدير تخطيط البرامج والشؤون 
حيث نس تعين كلما أأردنا توظيف مسؤول رفيع المس توى  في عملية مكثفة للغاية، وخضنا المالية )المراقب(

نه لمن دواعي السرور البالغ أأن أأؤكد تولي  بخبراء استشاريين خارجيين في عملية الانتقاء وفي تقييم المعايير. واإ
دارة تخطيط وس تترأأس الس يدة ناراياناسو  زميلتنا ش يترا ناراياناسوامي المنصب محل فيليب فافاتييه. امي اإ

البرامج والشؤون المالية، التي تضم جميع عملياتنا المتعلقة بالميزانية والشؤون المالية، علاوةً على تقييم البرامج، 
وأأنا أأتمنى لها كل النجاح وأأنا متيقن من أأدائها  مما يشكل مجالً متزايد الأهمية، كما ستتولى مهام منصب المراقب.

أأشكرك، س يدي   أأكمل وجه، كما كان دأأبها في كل ما شغلت من مناصب سابقة.المهام المنوطة بها على
 ".الرئيس

 الأعمال جدولاعتماد   1البند 

لى الوثيقة  .5  ..WO/PBC/21/1 Provاستندت المناقشات اإ
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حيث  ووضح الرئيس أأن هيكلية مشروع جدول الأعمال موضوعة بحيث تيسر الاس تعراض تحت المجموعات المختلفة، .6
طارها في تقارير التدقيق والرقابة التي أأعدتها اللجنة الاستشارية تتعلق  الأولى بالتدقيق والرقابة، وستنظر اللجنة ضمن اإ

عداد هيئة التحكيم لتعيين  المس تقلة للرقابة، ومراجع الحسابات الخارجي، وتوصيات وحدة التفتيش المشتركة، وتقرير من اإ
ن اللجنة س تواصل أأيضاً النقاش حول الحوكمة في الويبو،  ة المس تقلة للرقابة.الأعضاء الجدد في لجنة الويبو الاستشاري وقال اإ

وأأضاف الرئيس أأن بعض المجموعات س تعرض مقترحاً بشأأن قضية  كما س بق التفاق في الدورة الحادية والعشرين للجنة.
لى نهاية الأس بوع )الجمعة(، بدلً  جرائه في بداية الدورة حتى يمكن تعميم الحوكمة، وبالتالي تطلب تأأجيل ذلك النقاش اإ من اإ

ن 5وفيما يتعلق بالتقرير الذي أأعده مراجع الحسابات الخارجي )البند  المقترح على الوفود ويتاح لهم دراس ته. (، قال الرئيس اإ
اش بشأأن وعلى ذلك س يؤجل النق مراجع الحسابات الخارجي س يلقي كلمة على اللجنة في فترة بعد الظهيرة من يوم الخميس،

لى البند 5البند  ضافةً اإ لى ذلك الحين.1021)البيانات المالية الس نوية لعام  9، اإ طار  ( اإ ن اللجنة ستنظر ضمن اإ ومضى يقول اإ
، ووضع الاشتراكات، ووضع اس تخدام 1021مجموعة أأداء البرنامج والاس تعراض المالي في البيانات المالية الس نوية لس نة 

طار هذه  ر عن تنفيذ تدابير رفع الفعالية من حيث التكلفة.الأموال الاحتياطية، وتقري ن اللجنة ستنظر ضمن اإ وقال اإ
علامية، في تقرير الموارد البشرية، الذي ستناقشه لجنة التنس يق بالتفصيل في وقت لحق من الشهر.  المجموعة، ولأغراض اإ

لى نهاية الأس بوع  ووضح أأن اللجنة  تلبيةً لطلب بعض المجموعات.وأأضاف أأن هذا البند من جدول الأعمال س يؤجل أأيضاً اإ
عداد الميزانية في وثيقة البرنامج والميزانية المقترحة للثنائية  طار مجموعة التخطيط واإ ووثيقتين  1024/1025ستنظر ضمن اإ

علامية عن المكاتب الخارجية والخطة الرأأسمالية الرئيس ية. اً، كما طلب منها، وذكر أأن الأمانة أأتاحت أأيض مقترنتين بهما: ورقة اإ
ن النقاش سيتواصل،  ورقة بيضاء تعرض تفاصيل تنفيذ استراتيجيات تتعلق بالشركات الصغيرة والمتوسطة والابتكار. وقال اإ

عداد البرنامج والميزانية. ثم  كما س بق التفاق في الدورة العشرين للجنة، بشأأن التعريف المقترح لنفقات التنمية في س ياق اإ
لى المج ن مجموعة البنود الأخيرة  موعة التالية بعنوان تقارير مرحلية عن المشروعات الرئيس ية والمسائل الإداريةالتفت اإ وقال اإ

لى التقارير المتعلقة بالتقدم المحرز في عددٍ من المشروعات والمبادرات، وتتضمن كذلك تقريراً مرحلياً عن تنفيذ  هذه تشير اإ
 تماد مشروع جدول الأعمال، ما لم تكن هناك تعليقات عليه. واقترح الرئيس اع س ياسة الويبو للغات.

رجاء مناقشة البند  .7 من جدول  20وأأعرب وفد المكس يك عن تقديره للرئيس على ما قدم من معلومات، واقترح اإ
لى يوم الخميس، بما أأن مراقب الحسابات الخارجي س يكون موجوداً في ذلك  الأعمال )وضع اس تخدام الأموال الاحتياطية( اإ

 اليوم.

س بانياوأأيد وفد  .8 مكانية تناول الوثيقة المتعلقة بالخطة الرأأسمالية  اإ الاقتراح الذي أأدلى به وفد المكس يك وسأأل عن اإ
 الرئيس ية في ذلك الحين، وذلك لتعلقها بوثيقة اس تخدام الأموال الاحتياطية، حتى يمكن مناقش تهما معاً. 

لب مناقشة البند  .9 )وضع اس تخدام الأموال الاحتياطية( والوثيقة المتعلقة بالخطة  20واس تخلص الرئيس أأنه قد ط 
 الرأأسمالية الرئيس ية بوم الخميس.

جراؤها على جدول المناقشات، تزويد الوفود بجدول  .20 والتمس وفد بلجيكا، في ضوء التغييرات العديدة المطلوب اإ
 جديد.

يٍ من بنود جدول الأعمال بمجرد الانتهاء من واقترح وفد الصين الامتناع عن الخروج بأأي نتيجة أأو قرار بشأأن أأ  .22
 حيث ينبغي للجنة الانتظار حتى تنتهىي من مناقشة بنود جدول الأعمال كافة قبل الخروج بأأي نتائج. مناقش ته بشكل كامل،

لى أأي ن  نه يعتبر ذلك أأمراً مهماً لأنه س يتيح للوفود اس تعراض المناقشة الكاملة خلال الدورة قبل التوصل اإ تائج أأو اتخاذ وقال اإ
  أأي قرارات نهائية.



WO/PBC/21/22 
6 
 

وأأعربت  وتحدث وفد الجزائر باسم مجموعة البلدان الإفريقية، وأأعرب عن تأأييدها للاقتراح الذي أأدلى به وفد الصين. .21
المجموعة عن اعتقادها أأنه ينبغي اس تعراض جميع المناقشات وأأنه من المعقول التريث في اتخاذ أأي قرارات نهائية حتى يأأتي 

 من جدول الأعمال )اعتماد ملخص القرارات والتوصيات( ثم اعتماد كل شيء دفعة واحدة.  12على البند  الدور

وعبر وفد سويسرا عن دهش ته من طلب الانتظار حتى الفراغ من تناول جميع بنود جدول الأعمال قبل اس تخلاص  .21
يجعل من المفيد اتخاذ قرار بشأأن بندٍ ما لدى الانتهاء وعن اعتقاده وجوب التزام اللجنة النهج العملي والكفاءة، مما  أأي نتائج

لى اليوم الأخير. من مناقش ته وبلورة قرار بشأأنه. رجاء اتخاذ القرارات النهائية اإ لى اإ نه ل يرى سبباً يدعو الأعضاء اإ  وقال الوفد اإ
للجنة السير على ديدنها من وكرر الوفد الإعراب عن دهش ته، بل وتحيره، بشأأن الطلب المطروح وعن اعتقاده أأنه ينبغي 

غلاق باب البند المعني.  اتخاذ قرار بشأأن بندٍ ما فور توضيح جوانبه ثم اإ

مما يضفي أأهمية قصوى على أأسلوب معالجته  وذكَّر وفد فرنسا الوفود بجدول الأعمال الثقيل الماثل بين يدي الدورة، .24
حراز تقدم. ن أأراد الأعضاء اإ نه بغض النظر عن الأسلو  اإ ن بعض الأمور جلية،وقال اإ لى  ب المختار فاإ ومن الواضح أأن التوصل اإ

حراز تقدم. توافق واعتماد قرار بشأأن بعض البنود قد يكون ممكناً، ن تحقق أأن يتيح للجنة اإ ثم تطرق الوفد  ومن شأأن ذلك اإ
ليها، لى نقطة أأخرى أأراد التنبيه اإ نه يلزم الوفود وجود تقرير في وقت مناسب حتى يتم  اإ كنوا من النظر فيه في فترة حيث قال اإ

وشدد الوفد  فمن من غير الوارد مطلقاً مواصلة العمل حتى منتصف الليل أأو صباح يوم السبت. بعد الظهيرة من يوم الجمعة،
لى نهايتها  رجاء الأعضاء اتخاذ أأي قرار اإ نهاء الدورة في وقت ملائم، وأأن من شأأن اإ على وجوب ملاحظة اللجنة الرغبة في اإ

ذا ركز الوفود على   زمن الاجتماع دون طائل.أأن يمد في حراز تقدم خلال الأس بوع اإ وأأعرب الوفد عن اعتقاده أأنه يمكن اإ
حداث أأزمة طاحنة يوم الجمعة. البنود التوافقية. ن من شأأنه اإ وذكَّر الوفد  وحذر الوفد من سلوك المسار المقترح، حيث اإ

حراز تقدم بأأسرع ما يمكن أأمراً بالغ الأهمية، ، مما1024/1025اللجنة بأأن عليها اعتماد ميزانية  وعلى ذلك ينبغي  يجعل من اإ
لى توافق بشأأنه في حينه خلال الخوض في جدول الأعمال.  اتخاذ القرار بشأأن أأي أأمر يمكن التوصل اإ

الإشارة وأأعرب الوفد عن رغبته فيما يتعلق بالموضوع محل النقاش في  وحيا وفد مصر الرئيس والوفود والمدير العام. .25
لى البند  لى أأن الأعضاء  من جدول الأعمال الذي يتناول مسأألة اعتماد القرارات والتوصيات. 12اإ واسترعى الوفد الانتباه اإ

مما يسبب صعوبة، في رأأي الوفد، في اعتماد كل قرار بشكل مس تقل، تحت  أأحدثوا تعديلات في أأسلوب اعتماد تلك النتائج،
لقاء نظرة عامة  لفة مترابطة فيما بينها.كل بند، لأن هذه البنود المخت نه يعتقد، بناءً على ما ذكر، أأنه ينبغي للجنة اإ وقال الوفد اإ

طار البند  على جميع النتائج. على النحو المقترح في مشروع  12وبينَّ أأنه يجد من الملائم والمفضل اتخاذ القرارات كافة في اإ
  جدول الأعمال الذي قدمته الأمانة.

"اعتماد ملخص القرارات  12لجيكا الرأأي الذي أأدلى به كل من وفدي فرنسا وسويسرا وأأبرز عنوان البند وكرر وفد ب  .26
عضاء  والذي يعكس بجلاء اتخاذ قرارات في وقت سابق. والتوصيات"، نه يرى، بناءً على ذلك، أأنه ل ينبغي للأ وقال الوفد اإ

 محاولة تغيير الإجراءات أأو تعديلها بأأي شكل.

نه من  بل طرح تفسيره لجدول الأعمال. الصين أأنه لم يقترح تغيير الإجراءات ول سابق الممارسات،ووضح وفد  .27 وقال اإ
 ول جدال في ذلك ول نزاع. من جدول الأعمال، 12وجهة النظر القانونية فاإن جميع القرارات والتوصيات س تعتمد تحت البند 

وأأضاف أأنه ينبغي للجنة أأن تناقش، تحت كل بند، مشروع القرار أأو  واقترح الوفد التماس مشورة قانونية في هذا الشأأن.
  تجري محادثات مبدئية حول النتائج أأو القرارات التي قد تتخذ في نهاية الاجتماع.

وأأعرب عن اعتقاده أأنه من  وأأعرب وفد السويد عن تأأييده للبيانات التي أأدلت بها وفود بلجيكا وفرنسا وسويسرا. .28
حراز تقدم  آخر أأيام الدورة،المهم اإ وعن تأأييده بقوة، بناءً على  خلال الأس بوع حتى ل تجد اللجنة جميع الأمور معلقة أأمامها في أ

ذلك، للممارسة التي تتناول اللجنة بمقتضاها كل بند على حدة وتتجنب المبالغة في الربط بين بنود مختلفة لما يسببه ذلك من 
 ثقله. تعقيد وزيادة عبء عمل اللجنة ثقلًا على 
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لى حل وسط أأو التماس رأأي المستشار القانوني. .29 نه يمكن للوفود التوصل اإ وأأعرب  ولخص الرئيس الموقف قائلًا اإ
الرئيس أأن من حلول الوسط المحتملة، في ضوء ما قال وفد الصين في مداخلته الأخيرة، اتخاذ قرار مؤقت بشأأن كل بند في 

لدورة، بمعنى أأن تكون اللجنة قد نظرت فيه بشكل مؤقت، باعتباره مشروعاً، ثم جدول الأعمال ثم اعتماده رسمياً في نهاية ا
طار البند  ن  ،12تعتمده بشكل قانوني في اإ وفي حالة عدم اعتماد قرار س بق التفاق عليه بشكل مؤقت في نهاية الدورة، فاإ

ن من شأأن ذلك أأن يتيح ا ذلك يعني أأن ذلك القرار غير معتمد بشكل قانوني. فساح وقال اإ لفراغ من مناقشة بندٍ ما، مع اإ
لى ما يلزم من حلول وسط، أأي أأنه لن توجد أأي  المجال للوفود في نفس الوقت للوقوف على المشهد الكامل والتوصل اإ

واقترح الرئيس المضي في ضوء هذا الفهم وأأعرب عن اعتقاده أأنه ليس من الضروري  اتفاقات حتى ي تفق على كل شيء.
شراك المستشار ا  لقانوني في حل هذه القضية.اإ

نه يجد هذا الأسلوب في العمل غريباً. .10 لى قرار بشأأن أأمرٍ ما وقال وفد سويسرا اإ  وأأعرب عن اعتقاده أأن التوصل اإ
سم بالقرار، ل من باب طرح الحقائق. يعني أأنه قد ح  وبينَّ أأن الوضع يختلف في حالة بقاء  وما اعتماد التقرير في نهاية الاجتماع اإ

لى توافق بشأأنها.أأي قضا رح للبند  يا معلقة لعدم التوصل اإ نه ل يفهم التفسير الذي ط  ، "اعتماد ملخص 12وقال الوفد اإ
ل ما تعلق بأأمور لم تحسم قبلها. القرارات والتوصيات"، ن تلك المرحلة ليست محلًا لتخاذ قرارات اإ وأأضاف الوفد أأنه  حيث اإ

وأأنه ل يس تطيع تبين المنطق الذي يستند  لراسخ على مر الزمن بالشكل المتوخىل يرى داعياً لتغيير أأسلوب عمل اللجنة ا
ليه هذا النقاش.  اإ

لى الدول  .12 وطلب الرئيس حضور المستشار القانوني وأأعرب عن رأأيه أأن البت في هذا الأمر يعود في نهاية المطاف اإ
رجا الأعضاء. ن الحل الوسط يتمثل في اعتماد قرارات بشكل مؤقت واإ لى نهاية الدورة تحت البند وقال اإ ء الاعتماد النهائي اإ

ن البند س لن ي عتمد.  ،12 ذا قال أأي وفد أأنه ل يريد اعتماد البند س، فاإ  ومع ذلك، اإ

لى التحلي بشيء من البراغماتية. .11 يطاليا الوفود اإ ن هناك بعض البنود التي ل تعارض فيها، مثل بعض  ودعا وفد اإ وقال اإ
وأأضاف أأن المتبع حالياً هو اعتماد ملخص التوصيات، وهذا يعني اعتماد الصيغة المكتوبة  يسهل اعتماده. التقارير المرحلية، مما

ليها شفهياً خلال مناقشة كل بند. وبينَّ أأن الوفود كانت في السابق تتبع ما يلي: التفاق شفيهاً  من التفاقات التي ي توصل اإ
لى اتفاق، ثم  ن أأمكن التوصل اإ ن  مناقشة الصيغة المكتوبة لذلك التفاق في اليوم الأخير.على كل نقطة، اإ ومضى يقول اإ

ذا لم يتحقق بشأأنها توافق قبله، غير أأن هناك قضايا ل يبدو فيها كثير  القضايا محل الخلاف الس ياسي ستناقش يوم الجمعة اإ
ل بزيادة في حمل العمل. لى الجمعة اإ لى عدم قيام روابط صريحة  وأأكد أأن هناك أأيضاً  خلاف، ولن يعود تأأجيلها اإ بوادر تشير اإ

 وأأعلن الوفد عن معارضته للمقترح، مضيفاً أأن استبعاد احتمال اعتماد أأي شيء مبالغة مفرطة. بين القضايا على النحو المتصور.

حيث ترغب بعض  ن ثمة موقفين مختلفين، حسب ما فهمت، بشأأن هذا الأمر،اإ وقالت ممثلة المستشار القانوني  .11
ل في نهية الدورة حين يعتمد البند البلدان  ، 12في اعتماد عملية ل ي بت فيها فعلياً في القضايا التي تناقش ويتخذ بشأأنها قرار اإ

بينما تفضل مجموعة أأخرى من الدول الأعضاء  مما تمخض عن النظام الذي ل ي عتمد بمقتضاه شيء حتى يعتمد كل شيء في النهاية،
طار البند اعتماد كل شيء خلال سير الم   من جدول الأعمال. 12ناقشات، بحيث يعتمد كل بند بغض النظر عما يحدث في اإ

بل  وأأجابت ممثلة المستشار القانوني أأن هذه ليست قضية قانونية، لأن النظام الداخلي الذي يحكم اجتماعات الويبو ل يتناولها،
  هذا الأمر واتخاذ قرارات بها.مدار أأمرها على رغبة الدول الأعضاء والكيفية التي تريد تس يير 

وطلب وفد الجزائر توضيح الأمور وصرح بأأن التعليقات التي سمعها بشأأن الاقتراح تفيد أأنه عملية تسويف أأو  .14
نه في الواقع الأمر ل يريد التسويف ول المساومة، مساومة أأو أأنه ببساطة غير واضح. حاطة عملية  وقال الوفد اإ ل اإ بل ل يريد اإ

وأأضاف الوفد أأنه رأأى في الماضي  القرارات النهائية بشأأن القضايا التي تنظر اللجنة فيها بقليل من الراحة والحصافة.اتخاذ 
نه  ترابطاً بين جميع البنود، شاء الأعضاء أأم أأبوا. عادة فتح جميع القضايا في نهاية الاجتماع، واإ نه ل يعتزم اإ وأأردف الوفد يقول اإ

وبينَّ الوفد أأن مبتغاه تكوين صورة كاملة، لدى انتهاء المناقشات، لجميع القضايا التقنية  ومة.ل يلتمس أأي نوع من المسا
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وأأعرب الوفد عن أأمله  وكرر الوفد أأن المسأألة في رأأيه مسأألة ارتياح وحصافة. والس ياس ية واتخاذ قرار نهائي بشأأن كل شيء.
لى مشروع قرار أأو أأن يتمكن الأعضاء، في ضوء ذلك التوضيح، من المضي قدماً ع لى اقتراح الرئيس حتى تتوصل اللجنة اإ

 مشروع نتيجة تحت كل بند، وأأوضح أأن القضايا لن تفتح مجدداً في النهاية وأأن كل شيء س يعتمد في ذلك الحين.

 وأأكد أأن للأعضاء يتبعوا سيناريو ترابط كل شيء، نه يرى أأن النقاش قد اتخذ منحى نظريًا للغاية.اإ وقال وفد فرنسا  .15
واقترح الوفد أأن تخوض اللجنة في هذه  غير أأن الغرض من الاجتماع الراهن هو الخروج ببرنامج وميزانية في نهاية الأس بوع.

ن ثمة بنوداً أأقل  المهمة رويداً رويداً، مع العلم بأأن لأي عضو الحرية في حجب البرنامج والميزانية في نهاية الأس بوع. وقال اإ
لى نت  لى المضي  يجة شفهية بشأأنها يتلوها الرئيس،حساس ية يمكن التوصل اإ لى نتيجة بشأأن بندٍ ما اإ بحيث يؤدي التوصل اإ

غلاق الرئيس لبندٍ ما، على أأية حال،  بالمناقشات قدماً، كما كان الحال في الماضي، على أأساس من الثقة. وأأضاف الوفد أأن اإ
ن ن الرئيس يقول اإ ل فاإ لى قدر من التفاق بشأأنه، واإ ليه، يعني التوصل اإ وبذلك يتقدم العمل خطوة بخطوة،  اللجنة س تعود اإ

 ثم يتخذ كل وفد قراره الخاص في نهاية الأس بوع بشأأن البرنامج والميزانية.

س بانياوذكر وفد  .16 ليها  اإ أأن رأأي ممثلة المستشار القانوني يبين بوضوح وجود ثغرة في القواعد والمبادئ التي تستند اإ
دارة الاجتما آخر، التفكر في هذه القضية والتماس سبيل لتجنب تكرار  عات،الأمور المهمة، مثل اإ فيجدر بالأعضاء، في وقت أ

عادة فتح النقاش  الوضع الحالي. نه يشعر، شأأنه في ذلك شأأن وفدي فرنسا والجزائر، أأن المسأألة ليست مسأألة اإ وقال الوفد اإ
لى توافق بشأأن بندٍ  في نهاية الأس بوع، نه ينبغي في حالة التوصل اإ غلاقه.واإ وأأضاف الوفد أأنه من شأأن الكثير من بنود  ما اإ

لى نهاية الدورة. جدول الأعمال أأل تكون محلًا لمنازعة ذات بال، كما طالب  بينما يمكن في حالت أأخرى ترك بنود مفتوحة اإ
علام الأعضاء مس بقاً عن توقيت مناقشة بندٍ معين حتى يس تعدوا للمناقشة وبالتالي يس تغنوا عن عقد جلسات  الوفد باإ

 ليلية.

نه فهم أأنه ل توجد قاعدة تحدد  وأأعلن وفد موناكو أأنه قد اس تعصى عليه فهم القيمة التي يضيفها الاقتراح. .17 وقال الوفد اإ
لى السوابق وتجارب الماضي وما كانت اللجنة تتبعه من قبل. وأأضاف أأن اللجنة ما  أأسلوب العمل، وأأن كل الأمور مستندة اإ

لوب المتمثل في عقد نقاش منفصل بشأأن كل بند واغتنام أأي فرصة لتخاذ قرار في نهاية النقاش ثم برحت تتبع نفس الأس
دراج ذلك القرار ضمن ملخص القرارات والتوصيات، لى توافق، ع ل ِّق النقاش ثم اس تؤنف في نهاية  اإ ن تعذر التوصل اإ فاإ

نه يعجز، بناءً على ما س بق، عن لمس أأي ضرو الأس بوع. رة لتغيير ذلك المسار، خاصة وقد أأثبت نجاحاً ووضح الوفد اإ
وذكَّر الوفد بأأن بعض البنود قد تركت معلقة  متواصلًا في الماضي وتمكنت اللجنة دوماً من البت في جميع بنود جدول الأعمال.

حيث  -يو في دورة اللجنة التي عقدت في شهر يوليو وأأن جدول الأعمال الحالي مطابق في جوهره لجدول أأعمال دورة يول 
لى الآخر. لى تغيير  تحال بعض البنود من جدول أأعمال اإ وصرح بأأنه ل يرى سبباً، في ضوء تلك الحقيقة، يدعو اللجنة اإ

لى أأي شكل من  أأساليب عملها. وأأعرب الوفد عن اعتقاده أأن اله ل ينبغي لما بين نتائج بنود مختلفة من ترابط أأن يؤدي اإ
 ير مواقف الأعضاء. أأشكال المساومة أأو محاولت لتغي

بل هو بند جدول أأعمال من حيث تعلقه باتخاذ  وعلق وفد مصر بأأن الموضوع محل النقاش ليس مقترحاً جديداً، .18
طار البند  نجازه في اإ نه يلزم الأعضاء مناقشة مختلف البنود  .12القرارات واعتماد القرارات والتوصيات، مما يلزم اإ وقال الوفد اإ

لى اتفاق بشأأنها. منها،حتى يلموا بمضمون كل  عضاء عقب المناقشة وتبادل الآراء محاولة التوصل اإ نه يمكن للأ وبينَّ الوفد أأنه  واإ
يرى أأن مقترح الرئيس محدد وعملي، حيث يقتضي مناقشة مختلف البنود، والتفاق بشأأنها كلما أأمكن ذلك، مع وقوع الاعتماد 

 وأأضاف أأن هذا هو أأسلوب العمل المتبع في جميع اللجان الأخرى. ، الذي اس تحدثته الأمانة.12القانوني تحت البند 

وعلق المدير العام بأأنه يلمس من الوفود رغبة في اعتماد بنود جدول الأعمال لكن اتخاذها قراراً في هذا الصدد يس تغرق  .19
ن اختلاف الآراء حول هذا  وأأعرب المدير العام عن اعتقاده أأن الرئيس طرح مقترحاً جيداً للغاية لم يعتمد بعد. طويلًا. وقال اإ

لى فريقين، واقترح المدير العام أأنه يسع اللجنة البدء ببساطة، ما أأن  الأمر قسم الحضور اإ لى نهاية كل بند اإ ذا وصلت اإ ثم اإ
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وبينَّ أأن السبيل الوحيد لمعالجة هذا الأمر  تعتمده أأو أأن يتوقف من ل يجدون أأنفسهم مس تعدين لعتماده حتى وقت لحق.
ن أأمكن اتخاذ أأي قرارات فبها ا لإجرائي، نظراً لعدم تمكن اللجنة من حله، هو البدء والنظر فيما يمكن اتخاذه من قرارات، فاإ

ن رغبت بعض الوفود في التحفظ، فلها ذلك.  ونعمت،  وأأما اإ

ن كان موجوداً في جدول الأ  12والتمس الرئيس رأأي المستشار القانوني فيما كان س يحدث لو لم يكن البند  .10 عمال، واإ
 من شأأن ذلك أأن يجعل جدول الأعمال غير صالح من الوجهة القانونية. 

ن كان سؤاله متعلقاً بكيفية عرض جداول الأعمال عادةً في  .12 وطلبت ممثلة المستشار القانوني من الرئيس تحديد اإ
ن جداول الأعمال تضم في العادة، اجتماعات الويبو. ، 12فيما رأأت هي، بنداً شبيهاً بالبند  وقالت ممثلة المستشار القانوني اإ

لى اللجنة أأن تحدد  ويسمى أأحيانًا اعتماد ملخص الرئيس. كما أأفادت ممثلة المستشار القانوني أأن الأمر يرجع، مرة أأخرى، اإ
ما أأن تجعله بنداً في جدول الأعمال يندرج تحته اتخاذ جميع القرارات أأو المضي ع 12للبند  لى أأساس ما شاءت من الأدوار، فاإ

  النظام الذي ت عتمد القرارات بموجبه خطوة بخطوة.

وأأفاد الوفد أأن مقترح المدير العام معقول وأأعرب  وأأعرب وفد الصين عن اعتقاده أأن ثمة سوء تفاهم يكتنف الموضوع. .11
 عن رغبته، توفيراً للوقت، في تأأييده. 

وعلق الوفد بأأنه  كما رحب بالمدير العام ترحيباً حاراً. ع.وعبر وفد غانا عن سروره بتقلد الرئيس زمام الأمور في الاجتما .11
لى الرئيس ويترك توجيه  لى فريقين مختلفين حول المضمون المقبول أأن يركن أأحدهما على أأية حال اإ ينبغي متى ما انقسم الجمع اإ

يكن هذا الرجحان جلياً.  وأأعرب الوفد عن اعتقاده أأن كفة قبول مقترح الرئيس راجحة، حتى ولو لم النقاش لحكمة الرئيس.
كما عبر الوفد عن تقديره لضطلاع المدير العام بمهمة  وبينَّ الوفد أأنه ل يجد في نفسه غضاضة من تأأييد مقترح الرئيس.

غير أأن الوفد شدد على أأن الرئيس مصدر  مساعدة الأعضاء على اجتياز هذه الأزمة وعن كامل اس تعداده لقبول مقترحه.
لى الرئيس التماساً لإحراز تقدم.للحكمة وأأنه ينب   غي للأعضاء في مثل هذه المواقف الركون اإ

وأأعرب عن اعتقاده أأن هذه  ووصف وفد جمهورية كوريا شعوراً ينتابه بأأن ثقة الدول الأعضاء قد أأصابها الضعف. .14
نه على اس تعداد لتأأييد الاقتراح  المسأألة ليست مسأألة قانونية، بل مسأألة ثقة. ن  الذي طرحه المدير العام،وقال الوفد اإ حيث اإ

ذا تحققت بشأأنه نتيجة أأو توافق، تاحة البت في أأي بند اإ بينما يمكن ترك القرار بشأأن البنود التي تتطلب مزيداً من  من شأأنه اإ
  النقاش أأو بشأأن بعض البنود الأخرى معلقاً حتى نهاية الدورة.

ث ي تخذ قرار بعد مناقشة كل بند باعتماده أأو اعتماده بشكل بحي واقترح الرئيس اعتماد الإجراء الذي طرحه المدير، .15
لى الدول الأعضاء. مؤقت، نه في حالة حدوث خلاف في الرأأي بين الوفود، تعين تناول القضية  ويرجع أأمر ذلك القرار اإ وقال اإ

ث للمناقشات. خطوة بخطوة. عداد جدول محدَّ نب الخوض في جلسات وأأبرز الرئيس رغبته في تج  وطلب الرئيس من الأمانة اإ
 والتمس من الوفود كذلك الاختصار قدر الإمكان والتركيز في تعليقاتهم على المراد بدقة. ليلية.

ضافة الوثيقة  .16 تحت بند جدول  WO/PBC/19/25وتحدث وفد البرازيل باسم مجموعة جدول أأعمال التنمية وطلب اإ
عد 24الأعمال  اد البرنامج والميزانية( الذي ل تندرج تحته في الوقت الراهن أأي )التعريف المقترح لنفقات التنمية في س ياق اإ

 شكلت الأساس الذي أأنشئ عليه هذا البند في جدول الأعمال. WO/PBC/19/25ووضح أأن الوثيقة  وثائق.

 حسب طلب مجموعة جدول أأعمال التنمية. WO/PBC/19/25وكلف الرئيس الأمانة بتضمين الوثيقة  .17

 والميزانية مشروع جدول الأعمال على النحو المعدل. واعتمدت لجنة البرنامج .18
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لقاء بيانات عامة افتتاحية قبل بدء المناقشات بشأأن بنود محددة في جدول  .19 ن كانت ثمة فرصة لإ وسأأل وفد الهند اإ
 الأعمال.

جمالً توفيراً للوقت .40 لى تجنب البيانات العامة الافتتاحية بشأأن جدول الأعمال اإ وذكَّر  .وأأعرب الرئيس عن ميله اإ
ن من شأأن فتح الباب لإدلء  الرئيس بأأن بيانات عامة أألقيت بالفعل خلال دورة اللجنة التي عقدت في شهر يوليو، وقال اإ

وأأضاف الرئيس أأنه ما لم تكن  مجموعة واحدة ببيان في الوقت الراهن أأن يغري سائر المجموعات بالإدلء ببيانات هي الأخرى.
نه يفضل تجاوز البيانات العامة.   لدى الوفود نقطة جديدة تريد بيانها فاإ

لقاء بيانات عامة نظراً لوجود وثيقة جديدة، وهي الوثيقة  .42 فساح المجال لإ وأأعرب وفد البرازيل عن اعتقاده أأنه ينبغي اإ
ع 1024/1025المقترحة البرنامج والميزانية للفترة  ادة صياغتها، علاوةً على قضايا جديدة أأثيرت خلال اجتماعات بعد اإ

 المجموعات.

لقاء وفدٍ ما بيانًا عاماً يعني تكراره  .41 لقاء بيان يتعلق بالبند ذاته، لأن اإ وأأعلن الرئيس أأنه من الس بل التي يمكن اتباعها اإ
لقاء جزءاً من ذلك البيان في بداية مناقشات البند المعني، البيان في الوقت الراهن، بشرط الامتناع عن  ومن الس بل أأيضاً اإ

لقاء بيان عام واحد بشأأن جميع القضايا ثم تكرار نفس الفكرة ثانية  تكراره. نه يشعر أأنه من الأجدى، بدلً من اإ وقال الرئيس اإ
لقاء البيان عند طرح بند معين. لى خلال مناقشات بند معين، اإ   الأعضاء.غير أأنه أأضاف أأن القرار في ذلك الأمر يرجع اإ

لقائه في  .41 نه كان قد أأعد بيانًا عاماً لإ وتحدث وفد ترينيداد وتوباغو باسم مجموعة بلدان أأمريكا اللاتينية والكاريبي وقال اإ
لى بعض البنود  افتتاح الدورة. واضاف الوفد أأن المجموعة، مع ذلك، مرنة فيما يتعلق بالنهج، لكن ربما ل يتطرق البيان العام اإ

لقاء بيانات وبعض البرام ج أأو قد تكون هناك قضايا تمثل أأهمية لبلدان أأخرى ضمن المجموعة وقد ترغب تلك البلدان في اإ
وأأعرب الوفد عن اعتقاده أأنه مادام قد جهز بيانًا فس تكون رغبة أأعضاء مجموعته أأن يلقى ذلك  مس تقلة بشأأن تلك الأمور.

 البيان على المسامع. 

لقاء بيانات عامة وأأعلن أأن البيانات العامة ستسير وفق الأسلوب المعتاد. وسأأل الرئيس عن الوفود الراغبة .44   في اإ

ذا جاء وقت مناقشة نقطة  واقترح وفد الهند أأن توزع الأمانة نسخاً من البيانات حتى يتاح لجميع الوفود قراءتها، .45 فاإ
.  ذات صلة، ت لي الجزء المتعلق بها من البيان على الملأ

ثباتها في وحيا وفد السلفادور ال .46 رئيس وصرح بأأن مجموعته أأعدت هي الأخرى بيانًا عاماً، وأأضاف أأن ثمة نقاطاً تريد اإ
نه يستشعر أأهمية سماع جميع  الوقت الراهن، علاوةً على التعليق على كل بند من بنود جدول الأعمال على حدة. وقال الوفد اإ

 الأعضاء البيانات عامة والتعرف على النقاط المثارة فيها.

لى الإدلء ببياناتها.ود .47  عا الرئيس المجموعات اإ

آس يا والمحيط الهادئ وأأعرب عن ثقته في قيادة الرئيس وشكر موظفي الأمانة  .48 وتحدث وفد الهند باسم مجموعة بلدان أ
عداد الوثائق، لس يما الصيغة المعدلة للبرنامج والميزانية. آرائها، وأأعربت المجموعة عن حرصها على  على جهودهم في سبيل اإ بداء أ اإ

ن البعض الآخر منها قصر  1024/1025لأنه بينما وفت بعض أأقسام الوثيقة المعدلة للبرنامج والميزانية للثنائية  بتوقعاتها، فاإ
ن مجموعة البلدان الآس يوية أأحاطت علماً بالتغييرات التي أأجريت على النص وعلى المؤشرات للبرنامجين  دون ذلك الحد. وقال اإ

اءت وفقاً للقرار المتخذ في الدورة السابقة. وفيما يتعلق ببنود جدول الأعمال بشأأن اللجنة الاستشارية المس تقلة ، التي ج4و 1
للرقابة وشعبة التدقيق الداخلي والرقابة الإدارية، أأفادت المجموعة أأنها س تدلي بتعليقات مس تقلة عندما تطرح هذه البنود 

بشأأن الشركات الصغيرة والمتوسطة، أأن للأنشطة المندرجة تحت  10 يتعلق بالبرنامج وأأعربت المجموعة عن رأأيها، فيما للنقاش.
لى البلدان النامية، عادة تفعيل  هذا البرنامج أأهمية بالغة بالنس بة اإ لى الأمانة على اإ لى التوجه بالشكر اإ مما يحدو بالمجموعة اإ
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، وذلك اس تجابة لطلب عدد كبير من 1024/1025ة للثنائية برنامج الشركات الصغيرة والمتوسطة في مقترح البرنامج والميزاني
لى حيز كبير الاقتصاديين في الويبو، الدول الأعضاء. نها تدرك أأن الابتكار قد ن قل من هذا البرنامج اإ غير أأن  وقالت المجموعة اإ

لى تعزيز البرنامج بمزي 10البرنامج  دٍ من الموارد المالية والخبرات التقنية لم يفعَّل وفقاً لطلب الدول الأعضاء، الذي كان يرمي اإ
والتمست  ولكن الاستراتيجية ذات الشقين التي اقترحتها الأمانة تس ببت في المزيد من الارتباك والتعقيد. والقوة العاملة،

هذا الصدد وأأعربت المجموعة عن رغبتها في  .10المجموعة، نتيجة لذلك، مزيداً من التوضيح من الأمانة عند مناقشة البرنامج 
عداد المواد لهذا  في فهم الدور الفعلي للوحدة المركزية بالمخصص المخفض كثيراً في الميزانية رغم اس تمرار تحملها مسؤولية اإ

البرنامج، والتي ستنفذ نقاط التصال المضافة حديثاً البرنامج على أأساسها في بلدان المناطق المختلفة على النحو المفصل على 
وقالت المجموعة  أأضافت أأن أأكاديمية الويبو س تؤدي أأيضاً دوراً مهماً في تصميم برامج التدريب وتكوين الكفاءات.و  احتياجاتها.

ن قليمية يعني التعاقد مع موظفين جدد أأم  اإ ن كان عدد الموظفين الإضافيين في المكاتب الإ ذلك يجعلها راغبة في معرفة اإ
ووضحت أأنها في هذه الحالة ستشعر أأن  في الميزانية. 10و 20و 9امج تعديلات داخلية وكيف يؤثر ذلك في مخصصات البر 

داريًا في تنفيذ برنامج معين، بدلً من الإسهام في  ل عناءً اإ قليمية لن يضيف اإ ضاقة المزيد من نقاط التصال في المكاتب الإ اإ
طار هذا البرنامج بين تنفيذه بكفاءة،  الوحدة المركزية والمكاتب الإقليمية، في رأأي مما يجرد المقترح المعدل بتوزيع العمل في اإ

، كما كان الطلب المطروح خلال الدورة 10وصرحت المجموعة أأنها س تدعم بقوة تعزيز البرنامج  المجموعة، من أأي ميزة.
نها أأ  28وفيما يتعلق بالبرنامج  الأخيرة للجنة. عن قلقها في  عربتالمتعلق بالملكية الفكرية والتحديات العالمية، قالت المجموعة اإ

جراء نقاش سليم بشأأن جدول أأعمال هذا البرنامج في بعض لجان الويبو، الماضي، نه ينبغي اإ ن جلسة الإحاطة التي  واإ حيث اإ
نها ترى أأنه يتعين اتخاذ الخطوات اللازمة لتصحيح  تقدمها الأمانة غير كافية. وفيما يتعلق بتقرير الموارد البشرية، قالت المجموعة اإ

وذكَّرت المجموعة، فيما يتعلق بمسأألة المكاتب  في التمثيل الجغرافي المنصف في تكوين الموارد البشرية في الويبو. القصور
علامية تتضمن وثائق عن  الخارجية، أأن الدول الأعضاء طلبت خلال الدورة السابقة للجنة وثيقتين منفصلتين هما: ورقة اإ

دراسة معمقة تعالج، على نحوٍ شامل، جميع القضايا المتعلقة بموضوع مكاتب الويبو خلفية الموضوع تعمم قبل الدورة التالية، و 
لى الأمانة على توفير الوثيقة الإعلامية المتعلقة بالمكاتب الخارجية التي ق دمت كورقة مجمعة  الخارجية. وتوجهت المجموعة بالشكر اإ

ل أأن المجموعة علقت بأأن هذه كانت  ة والدراسة المعمقة.وكاملة تحتوي، حسب قول الأمانة، على كٍل من الورقة الإعلامي اإ
لى عدة أأمور أأخرى من بينها مسأألة اس تحداث  محاولة لمعالجة جزء واحد فقط من انشغالت الدول الأعضاء، ولم تتطرق اإ

نشاء مكاتب خارجية جديدة للويبو. جراء ومجموعة من المعايير تتبع عند اإ   ذلك طلباً جديداً،نها ل ترى فياإ وقالت المجموعة  اإ
جراء يتسم بالشفافية ومعايير مس تقرة لإنشاء مكاتب خارجية، كما نص  بل أأثير خلال الس نوات القليلة الماضية، بأأن يوجد اإ

قرار الدورة العشرين للجنة على ما يلي: "وطلبت لجنة البرنامج والميزانية أأيضاً من الأمانة أأن تعد الوثائق التالية بشأأن مسأألة 
وكررت المجموعة، واضعة ذلك نصب الأعين،  تب الخارجية، مع التأأكيد على أأن العملية ذات طبيعة يحرهها الأعضاء."المكا

وأأضاف الوفد أأن أأعضاء  اس تعدادها للعمل بشكل بناء مع جميع المجموعات والوفود على حل مشاكل المكاتب الخارجية.
آخرين في مجموعة البلدان الآس يوية س يدلون ببياناته  م بشأأن مختلف بنود جدول الأعمال، حسب الاقتضاء.أ

وتحدث وفد البرازيل باسم مجموعة جدول أأعمال التنمية وأأعرب عن تأأييد المجموعة لقيادة الرئيس للجنة باقتدار وشكر  .49
عداد وثائق الدورة، خاصة الصيغة الجديدة من مشروع البرنامج والميزانية للثنائية  وقالت  .1024/1025الأمانة على اإ

نمائي وشفافية وتحريك بمعرفة الأعضاء. نها ستنخرط في المناقشات بغية تحسين ما تتسم به الوثائق من توجه اإ  المجموعة اإ
وأأعربت المجموعة، كتعليق أأول، عن استيائها من خلو مجموعة الأولويات التي ساقها المدير العام في مقدمته لوثيقة الميزانية من 

وأأبرزت المجموعة تمثيل تنفيذ جدول أأعمال التنمية هدفاً للمنظمة ل يمكن أأن يكون من "نافلة  تنمية.أأي ذكر لجدول أأعمال ال 
وشددت المجموعة، فيما يتعلق بالتدقيق والإشراف، على التزامها بتحسين أأدوات الشفافية في  القول" ول ينبغي له ذلك.

ن من شأأن مناقشة تقرير اللجنة الاستشاري الويبو. ة المس تقلة للرقابة وشعبة التدقيق الداخلي والرقابة الإدارية، علاوةً وقالت اإ
كما رأأت المجموعة في  على تنفيذ توصيات وحدة التفتيش المشتركة أأن يعطي صورة أأوضح للحوكمة في الويبو وس بل تحسينها.

مة ولتحسين الشفافية في العمليات توصيات مراجع الحسابات الخارجي بشكل عام اس تهدافاً لتعزيز الإدارة المالية في المنظ
لى ما يتعلق منها باتفاقات الخدمات الخاصة،  الخارجية. يلاء عناية خاصة في هذه المجموعة من التوصيات اإ وذكرت أأنه ينبغي اإ
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وأأضافت أأن الفرصة ستس نح للدول الأعضاء مجدداً تحت  من جدول أأعمال التنمية. 6والتي تتصل بالتنفيذ الكامل للتوصية 
لى مؤسسة تتسم بقدرٍ أأكبر من  8بند ال  لى تحويل هذه المنظمة اإ من جدول الأعمال )الحوكمة( لمناقشة المقترحات الرامية اإ

وبيَّنت أأن مجموعة جدول أأعمال التنمية افتتحت ذلك النقاش وترغب في عرض ورقة نقاش  الانفتاح والتشاركية والكفاءة.
لى الموارد البشرية  ة سابقاً بشأأن هذه القضايا.تحدد مجالت التقارب في المقترحات المقدم والتفتت مجموعة جدول أأعمال التنمية اإ

نه ينبغي، في رأأيها، وضع مبادئ توجيهية لتثبيت الموظفين وللتعاقد مع موظفين جدد كذلك، تحقيقاً لمبدأأ التمثيل  وقالت اإ
نه يمكن أأيضاً  الجغرافي المنصف المطبق في منظومة الأمم المتحدة، ضافية بشأأن الطلبات  واإ في هذا الصدد توفير معلومات اإ

)قانون البراءات(، أأعلنت  2وفيما يتعلق بالبرنامج  الواردة بغية تبينن المبادرات التي من شأأنها الإسهام في معالجة هذه القصية.
دراج الدراسات المتعلقة  بأأوجه المرونة أأيضاً هجزء رئيسي مجموعة جدول أأعمال التنمية عن انحيازها للرأأي القائل بأأنه ينبغي اإ

لى البرنامج  ضمن البرنامج. ذ أأشارت اإ نها تضع تنفيذ معاهدة مراهش في  1وقالت المجموعة، اإ )حق المؤلف والحقوق المجاورة( اإ
عضاء وبيَّنت أأن تنفيذ المعاهدة سيتطلب موارد بشرية قديرة، ليس فقط في الدول الأ  صدارة أأولويات الويبو للثنائية المقبلة.

نشاء منبر جديد يجمع  9وذكَّرت المجموعة بأأن المادة  بل في الهيئات المعتمدة كذلك. من المعاهدة أألقت على الويبو التزاماً باإ
(، وكما ذكرت في 28وأأعربت المجموعة، فيما يتعلق بالملكية الفكرية والتحديات العالمية )والبرنامج  أأصحاب مصلحة متعددين.

آلية لتقديم تقارير دورية للجنة المعنية بالتنمية والملكية الفكرية لإتاحة الدورة السابقة للجن يجاد أ ة، عن اعتقادها أأنه ينبغي اإ
طار البرنامج  28الفرصة للدول الأعضاء ل للاطلاع على أأنشطة البرنامج  فحسب، بل لمناقشات المبادرات المطروحة في اإ

 ، عن اهتمامها بتوفير موارد مالية وبشرية لأعمال تنس يق جدول أأعمال التنمية.8ج كما عبرت المجموعة، فيما يتعلق بالبرنام أأيضاً.
وأأعلنت المجموعة، فيما يتعلق بالمكاتب الخارجية، عن تأأييدها لزيادة مخصصات البرنامج في الميزانية، تمش ياً مع الاهتمام الهائل 

نشاء مكاتب خارجية ينبغي أأن يكون موجهاً الذي عبرت عنه الدول الأعضاء في الدورة الأخيرة. وقالت المجمو  نها تفهم أأن اإ عة اإ
لى البرنامج  بمعايير منصفة وشفافة. وأأضافت أأنه من المهم اس تحضار القيمة العظيمة التي تمثلها الشركات  10والتفتت المجموعة اإ

سهامات مفيدة للب الصغيرة والمتوسطة لقتصاد البلدان النامية. ن تقديم الويبو اإ لدان النامية وتعزيزها الصلة القائمة بين وقالت اإ
وعلقت المجموعة على النقاش الدائر بشأأن  الملكية الفكرية والشركات الصغيرة والمتوسطة بنجاح يتطلب اتباع نهج مخصص.

وأأعربت  ي.نفقات التنمية بأأنها ترى التعريف المس تخدم حالياً غير كافٍ لتحديد الموارد التي لها أأثر أأعظم في المنظور التنمو 
لى قرار  المجموعة في هذا الصدد عن تأأييدها لعتماد تعريف معدل لنفقات التنمية كما اقترح رئيس اللجنة وعن تفاؤلها بالتوصل اإ

  بشأأن هذا الأمر خلال الأس بوع.

س زمام وتحدث وفد ترينيداد وتوباغو باسم مجموعة بلدان أأمريكا اللاتينية والكاريبي وأأعرب عن سروره بتقلد الرئي .50
حراز تقدم في أأعمالها خلال الأس بوع.  الأمور في اللجنة وعن كامل ثقته في تمكن اللجنة، تحت قيادة الرئيس المحنكة، من اإ

لى البند  نه بالرغم  من جدول الأعمال، وهو المتعلق بالتقرير الس نوي عن الموارد البشرية، 22وأأشارت المجموعة أأولً اإ وقالت اإ
يلاء عناية خاصة للمشاكل المقترنة بالتوزيع من الطلب الذي أأعربت  عنه المجموعة في الدورة الأخيرة للجنة بشأأن ضرورة اإ

ن الاستراتيجية المقترحة للموارد البشرية لم تحل هذه المشكلة بشكٍل وافٍ. وبيَّنت المجموعة أأنها  الجغرافي لموظفي الويبو، فاإ
لى مراجعة س   ل أأنها تركت النظر فيلحظت اعتراف الاستراتيجية بالحاجة اإ هذا الأمر لمبادرة  ياسة التوزيع الجغرافي الحالية، اإ

وعلاوةً على ذلك، لم تضع الويبو أأي مس تهدف كمي لقياس التقدم المحرز في هذا المجال، ل في  الدول الأعضاء فقط.
لى البند ثم  .1024/1025استراتيجيتها للموارد البشرية ول في البرنامج والميزانية للثنائية  من جدول الأعمال  21التفت الوفد اإ

)أأكاديمية الويبو(، توجه باسم المجموعة مرة ثانية  22وفيما يتعلق بالبرنامج  (1024/1025)اقتراح البرنامج والميزانية للثنائية 
لى أأمانة أأكاديمية الويبو ومديرها على العمل المضطلع به في منطقة أأمريكا اللاتينية والكار  وأأضافت المجموعة أأنه من  يبي.بالشكر اإ

براز أأهمية الأنشطة التي تضطلع بها أأكاديمية الويبو. لى منطقتها اإ ن لمساهمة الأكاديمية قيمة بالغة وللدور  المهم بالنس بة اإ وقالت اإ
طقة مما يجعل المجموعة تلحق أأهمية خاصة بتلقي المن الذي تؤديه في تشكيل استراتيجيات التنمية الوطنية أأهمية قصوى،

لى تحسين برنامج الأكاديمية التعليمي والتكويني في أأمور الملكية الفكرية، كما يلزم تخصيص المزيد  المساعدة الضرورية الموجهة اإ
نه من أأجل  من موارد الميزانية للدورات التدريبية على الإنترنت التي تطورها أأكاديمية الويبو بشكل رسمي. ومضت تقول اإ

دارتها بدعم من موظفي مراكز التكوين التابعة توظيف هذه الموارد بكفا ءة، ينبغي أأن تتولى مكاتب الملكية الفكرية الوطنية اإ
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)العلاقات الخارجية، والشراكات، والمكاتب الخارجية(، عن أأسفها لتجاهل  10وأأعلنت المجموعة، فيما يتعلق بالبرنامج  للويبو.
نشاء مكاتب خارجية تابعة تعليقاتها وانشغالتها )التي أأعربت عنها خلال دور جراء اإ ة اللجنة التي عقدت في يوليو( بشأأن اإ

لى تضمين اقتراح الميزانية  للويبو، أأو بالأحرى انعدامه. ووضحت المجموعة أأنها ترى ضرورة لإسماع اللجنة مجدداً الحاجة اإ
نشاء مكاتب خارجية جديدة للويبو في منطقة أأمريكا اللاتينية و  1024/1025للثنائية  نه بالرغم من  الكاريبي.اإ وقالت اإ

الطلبات المتعددة التي تقدمت بها المجموعة، من خلال القنوات الرسمية وغير الرسمية، فقد خلا الاقتراح المعدل للبرنامج 
وأأعرب الوفد، نظراً للضرورة الملحة لهذا  من مخصص لمكاتب خارجية جديدة في المنطقة. 1024/1025والميزانية للثنائية 

لى أأعضاء المجموعة، عن رغبته في حسم هذه النقطة حتى يتمكن سائر أأعضائها من تناول هذا الأمر بالتفصيل الأم ر بالنس بة اإ
لى البرنامجين  في بيانات كل منهم. ولغة الوثائق، وأأبرزت ضرورة ترجمة وثائق العمل لجميع  17و 21والتفتت المجموعة اإ

لى الإ اجتماعات فريق الخبراء والأفرقة العاملة  تماش ياً مع مراجعة التصنيف الدولي للسلع والخدمات، لس يما  س بانيةالأخرى اإ
وأأعربت المجموعة، علاوةً على ذلك، عن اعتقادها أأنه من  التصنيف الدولي للسلع والخدمات لأغراض تسجيل العلامات.

لى الإ  لى ترجمة المنشور س بانيةالملائم أأن تخصص الويبو موارد للترجمة اإ ضافة اإ الس نوي لكٍل من مراجعات التصنيفات  اإ
ن جدول أأعمال التنمية يمثل لها أأداة  10وقالت المجموعة، فيما يتعلق بالبرنامج  الدولية، وأأهمها تصنيفا نيس وفيينا. والابتكار، اإ

لحاق أأهمية بالغة  مهمة يمكن اس تخدامها لإعطاء دفعة لجهود تحقيق أأهداف الألفية، لى اإ بموضوع الشركات مما يحدو بالمجموعة اإ
وعبرت المجموعة، بناءً على ذلك، عن  الصغيرة والمتوسطة نظراً لوجود رابط واضح بين تلك الشركات ومس توى الابتكار.

رغبتها في اتباع الويبو برنامجاً موحداً بشأأن الشركات الصغيرة والمتوسطة ونظاماً يرصد ذلك البرنامج ويعززه بشكل فعال على 
قليمي في مكتب منطقة أأمريكا  .1024/1025مدى الثنائية  نها تؤيد فكرة تعيين منسق اإ ومضت المجموعة تقول اإ

ومن ثم  اللاتينية/الكاريبي تكون مهمته الأساس ية تنفيذ مشروعات الشركات الصغيرة والمتوسطة والإشراف عليها في المنطقة،
وأأضافت المجموعة أأنها تلحق أأهمية بالغة أأيضاً بتنفيذ  ينبغي تخصيص تمويل كافٍ لستيعاب هذا المورد البشري الإضافي.

وقالت  منها المتعلقة بالتعاون لتيسير التبادل عبر الحدود. 9معاهدة مراهش خلال الثنائية المقبلة، خاصة في ضوء المادة 
نها تفهم أأنه 28المجموعة، فيما يتعلق بالبرنامج  لى  المتعلق بالملكية الفكرية والتحديات العالمية، اإ ينبغي توجيه أأنشطة البرنامج اإ

لى لجنة ملائمة مثل اللجنة المعنية بالتنمية  آلية لرفع التقارير اإ شراك الدول الأعضاء في نقاش وتنفيذ البرنامج من خلال أ اإ
لى اجتماع  وأأعربت المجموعة ختاماً عن رغبتها في رؤية أأثر لتوصياتها في ميزانية الثنائية المقبلة وأأن تحال والملكية الفكرية. اإ

واغتنمت المجموعة هذه الفرصة لتكرار الإعلان عن تأأهبها للتعاون مع الأمانة والمجموعات  الجمعية العامة الس نوي للنظر فيها.
لى حل بشأأن البنود التي تهم المجموعة.  الأخرى والاستزادة من اس تكشاف الخيارات المتاحة في سبيل التوصل اإ

بلدان أأوروبا الوسطى ودول البلطيق وأأعرب عن أأطيب أأمنياته للرئيس بالتوفيق في  وتحدث وفد بولندا باسم مجموعة .52
يجابية. أأداء واجباته. ن المجموعة مس تعدة للانخراط بشكل بناء في سبيل تحقيق الدورة الحادية والعشرين للجنة نتائج اإ  وقال اإ

عداد نجازاتها الرائعة في اإ لى الأمانة على اإ الدورة، حيث وصلت الوثائق في الوقت الملائمة واتسمت  وتوجهت المجموعة بالشكر اإ
وأأضافت أأن مشروع البرنامج والميزانية يعكس الأفكار والخواطر التي عرضتها الدول الأعضاء خلال الدورة  بالدقة والوضوح.

ادها أأن لتركيز وكررت الإعراب عن اعتق 1024/1025وأأعلنت المجموعة عن تأأييدها لأولويات ميزانية الثنائية  العشرين.
برنامج الويبو وأأنشطتها على تحقيق الأهداف الاستراتيجية، لس يما تلك المتعلقة بالأنظمة العالمية للملكية الفكرية والإطار 

حيث تتمتع المنظمة في هذه المجالت بميزة نسبية وتس تطيع فيها وضع  القانوني العالمي والبنية التحتية العالمية والموارد والتنمية،
لى الأمانة على عرض حل لقضية الشركات الصغيرة والمتوسطة وأأيدت  بصمتها ومساهمتها. وتابعت المجموعة بتوجيه الشكر اإ

معاد التفعيل، العمل ههيئة تنس يقية، والبرنامج الإقليمي )وهو  10وأأضافت أأنه يمكن من خلال البرنامج  الترتيبات الموضوعة.
لى المجموعة( 20البرنامج  ، تقديم الدعم لتحسين مشاركة الشركات الصغيرة والمتوسطة في أأنظمة الملكية الفكرية بالنس بة اإ

ن كلا البرنامجين بشكل عام،  الوطنية وفي المنافع الاجتماعية والاقتصادية المس تفادة من الابتكار والإبداع. ومضت تقول اإ
ة وغيرها من البلدان المعنية، يمثل علاجاً لمختلف بشكل خاص، لكونه مفصل على الاحتياجات المحددة للمجموع 20والبرنامج 

لى وعي أأوسع وفهم  مس تويات التنمية الاقتصادية على اختلاف احتياجاتها المتعلقة بالملكية الفكرية، وهذا من شأأنه أأن يؤدي اإ
لى الأما أأفضل لنهج أأكثر منهجية وأأطول أأمداً للملكية الفكرية والابتكار. نة على توفير الوثيقة وتوجهت المجموعة بالشكر اإ
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ن لها قيمة اقتصادية نفيسة  المتعلقة باستراتيجية مكاتب الويبو الخارجية رغم قصر المدة الممنوحة لها من أأجل ذلك، وقالت اإ
وبيَّنت  واعتبرتها مساهمة مهمة في النقاش الدائر، غير أأن شكوك المجموعة بشأأن قضية المكاتب الخارجية الجديدة مازالت قائمة.

آخراً بالأسلوب الذي عولج به  أأن هذه الشكوك تتعلق بما تعود به هذه المكاتب الخارجية من نفع وبتكاليفها، وأأخيراً وليس أ
  الأمر حتى الآن، أأي الإجراء القانوني المتبع.

نه يلقي هذا البيان لعتبارات بروتوكولية نتيجة لضغط الأقران المستشعر من مناطق أأخرى. .51 أأيد و  وقال وفد الصين اإ
وبينَّ أأنه ل يرغب حالياً، في سبيل تجنب تكرار نفس الأقوال  الوفد الترتيب الذي طرحه الرئيس للبيانات العامة تأأييداً كاملًا.

ل في التشديد على أأنه يلزم جميع المنظمات الدولية، بما فيها الويبو،  عندما يتخذ موقفاً بشأأن قضايا محددة في مرحلة لحقة، اإ
ن أأرادت تحقيق تنمية أأفضل وأأداء مهامها على نحو في عالم اليو  م سريع التغيرات أأن تتكيف بسرعة على البيئات الجديدة اإ

نه يتوقع اتخاذ جمعيات  أأحسن.  مجموعة عريضة من القرارات المثمرة والمهمة يعتمد عليها مس تقبل المنظمة، 1021وقال الوفد اإ
لى حد بعيد، بنجاح  ن نجاح الجمعيات مرتهن، اإ لى الدورة الحالية للجنة،واإ لى حض الدول الأعضاء اإ  وهذا ما دعا الوفد اإ

آزر والعمل معا بنهج براغماتي بناء ونهج تعاوني في الأيام التالية. وأأكد الوفد للرئيس أأنه سيشارك بنشاط في المناقشات  التأ
مكانية توصل  المتعلقة بكل بند على نحو مفتوح وبناء. لى توافق بشأأن البرنامج والميزانية وأأعرب الوفد عن تيقنه من اإ اللجنة اإ

في ظل الإرشاد السديد من الرئيس وبدعم من الدول الأعضاء الأخرى في اللجنة، مما يمهد الطريق  1024/1025للثنائية 
 لمباشرة المنظمة أأعمالها بسلاسة في الس نوات المقبلة. 

ن المجموعة ليس لديها بيان عام وأأنها تفضل الإدلء ببيانات فريقية وصرح بأأ لأ ئر باسم مجموعة البلدان اوتحدث وفد الجزا .51
  محددة تحت كل بند في جدول الأعمال.

ن لديه بيانًا عاماً لكنه س يقدمه مطبوعاً لتطلع عليه الدول الأعضاء. .54  وقال وفد الوليات المتحدة الأمريكية اإ

يران )جمهورية  .55 براز قلقه البالغ من ال  –وأأعاد وفد اإ تشديد في وثيقة البرنامج والميزانية على التوجه نحو الإسلامية( اإ
تقديم الخدمات في الملكية الفكرية واضاف أأنه ينبغي للأعضاء ملاحظة أأن الويبو منظمة حكومية دولية تعمل تحت سلطة 

لبرنامج والميزانية وأأعرب الوفد عن أأمله أأل تتضارب المبالغة في التشديد على التوجه نحو تقديم الخدمات في ا الدول الأعضاء.
ن من القضايا المهمة الأخرى العلاقة بين الملكية الفكرية  مع طبيعة المنظمة ومسؤوليتها الأولى تجاه الدول الأعضاء. وقال اإ

وأأفاد أأن جميع الوفود تس تطيع أأن تشهد بعدم وجود اتفاق عام وتوافق بشأأن  .28والتحدي العالمي المذكور في البرنامج 
ولذلك فمن غير الواضح بأأي مفهوم للملكية الفكرية فيما  لقة بالملكية الفكرية والس ياسة العامة بين الدول الأعضاء،القضايا المتع

يتعلق بموضوعات رئيس ية مثل الأمن الغذائي وتغير المناخ والصحة العامة تقدم الأمانة عروضاً ومعلومات باسم المنظمة في 
لى فهم مشترك لأثر الملكية وبينَّ أأنه من المحتم المحافل الأخرى. ، قبل تقديم أأي مساهمات من هذا النوع، أأن يتوصل الأعضاء اإ

نه يمكن  الفكرية والتحديات العالمية، وذلك من خلال عملية توجهها الدول الأعضاء لمناقشة ذلك الأمر وحسمه. ومضى يقول اإ
وهذا ما جعل الوفد يرى ضرورة مناقشة  تلك المحافل،بعدئذٍ اس تخدام ذلك الفهم المشترك هخارطة طريق لمشاركة الويبو في 

بشكل بناء، خاصة في ضوء علاقته بتوصيات جدول أأعمال التنمية، في اللجان الأقرب اختصاصاً واتصالً بذلك  28البرنامج 
وأأعرب الوفد، فيما يتعلق  ة.من لجنة البرنامج والميزانية، أأي اللجنة المعنية بالتنمية والملكية الفكرية أأو غيرها من اللجان الملائم

لى الإنصاف  بقضية التوزيع الجغرافي المنصف باعتباره مبدأأً أأساس ياً معترفاً به في ميثاق الأمم المتحدة، عن قلقه من الافتقار اإ
 وعبر في التمثيل الجغرافي في المنظمة، وهو أأمر واضح جلي تعترف المنظمة به وجهاً من أأوجه القصور التي يجب تصحيحها.

الوفد عن أأمله في التوصل، من خلال عددٍ من المبادرات والخطوات التي ينبغي التماس المشورة بشأأنها واعتمادها من الدول 
لى حل لهذه المشكلة. حاطة الدول الأعضاء علماً  الأعضاء، اإ ن لتحديد استراتيجية واضحة ووضع جدول زمني واإ وقال اإ

وأأخيراً، ذكر أأنه ينبغي، فيما يتعلق بقضية المكاتب الخارجية، اس تحضار  الس ياق.بالمس تجدات بانتظام أأهمية بالغة في هذا 
مانة بتقديم وثيقتين متمايزتين في مضمونهما ومختلفتين في طبيعتهما، أأل وهما  التكليف الذي أأصدرته اللجنة في الدورة السابقة للأ

علامية تتضمن وثائق عن خلفية الموضوع ت عَد اس تجابةً للأس ئلة ال تي أأثارتها الدول الأعضاء، ودراسة معمقة تعالج، على ورقة اإ
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وأأبرز الوفد، مرجئاً المسائل الأخرى الناش ئة عن هاتين  نحوٍ شامل، جميع القضايا المتعلقة بموضوع مكاتب الويبو الخارجية.
لى الوقت الملائم، انشغالت مجموعة البلدان الآس يوية )على النحو الذي ساقه وفد الهن د(، وهي تخلف الأمانة، رغم الوثيقتين اإ

أأي أأن  علمها بالطلبات الواضحة الصادرة عن الدورة السابقة للجنة، عن تلبية تلك الطلبات، رغم ضرورتها للنظر في القضية،
سبب التخلف عن تلبية الطلب سالف الذكر والإقدام على دمج وثيقتين مختلفتين ذواتي طبيعتين مختلفتين في وثيقة واحدة 

ل بشكل جزئي، وأأن الأمور التي أأسقطت تتضمن طلبات  ،غير واضح مما يعني أأن انشغالت الدول الأعضاء لم تلق معالجة اإ
نشاء مكاتب خارجية جديدة للويبو. جراء ووضع مجموعة من المعايير الواجب اتباعها عند اإ ن هذا أأمر مهم،  تأأسيس اإ وقال اإ

داريًا أأو هيكلياً، يبين سلامة الأمانة من التعرض لأي قيود زمنية خاصةً وأأن تأأمله من أأي منظور، سواء كان قانونياً  أأو اإ
 تحول بينها وبين العمل على الدراسة المعمقة وتقديمها لهذه الدورة.

 تقرير لجنة الويبو الاستشارية المس تقلة للرقابة 1البند 

لى الوثيقة  .56  .WO/PBC/21/2استندت المناقشات اإ

  الاستشارية المس تقلة للرقابة )اللجنة الاستشارية( بالبيان التالي:وأأدلت نائبة رئيس لجنة الويبو  .57

"الس يد الرئيس والوفود الموقرة، اسمي الس يدة ماري نكوبي وأأنا نائبة رئيس لجنة الويبو الاستشارية المس تقلة 
ه المناس بة المهمة، ونمثل، أأنا وزميلي الس يد أأنول شاترجي، اللجنة الاستشارية في هذ للرقابة )اللجنة الاستشارية(.

 أأل وهي الدورة العشرين للجنة البرنامج والميزانية )اللجنة(,

لى  1021سبتمبر  2"ويسرني أأن أأقدم تقرير اللجنة الاستشارية الذي يغطي الفترة من   .1021أأغسطس  12اإ
الكامل  النص WO/PBC/21/2وتضم الوثيقة  وقد اجتمعت اللجنة الاستشارية خلال هذه الفترة أأربع مرات.

 لتقريرنا.

"وسأألقي الضوء على بعض الأمور البارزة في التقرير تحت مختلف العناوين. والعنوان الأول هو ولية اللجنة 
وأأما العنوان الثاني فهو التدقيق والرقابة، والذي يغطي تفاعل اللجنة  الاستشارية وعضويتها وأأساليب عملها.

والعنوان الثالث هو أأداء برنامج  شعبة الويبو للتدقيق الداخلي والرقابة.الاستشارية مع مراجع الحسابات الخارجي و 
 وأأختم بالتعليق على التقارير المرحلية عن المشروعات الرئيس ية والمسائل الإدارية. الويبو والمراجعات المالية.

شارية على أأنها حيث تنص ولية اللجنة الاست  "وأأبدأأ بولية اللجنة الاستشارية وعضويتها وأأساليب عملها،
لى الدول الأعضاء حول سلامة وسائل  "هيئة مس تقلة لإسداء المشورة وخارجية للمراقبة، أأنشئت لتقديم الضمانات اإ

لى مساعدة الدول الأعضاء على أأداء دورها في المراقبة والاضطلاع  المراقبة الداخلية في الويبو وفاعليتها. وتهدف اإ
وقد  وتضم اللجنة الاستشارية س بعة أأعضاء. يما يتعلق بمختلف أأعمال الويبو."بمسؤولياتها الإدارية بوجه أأفضل ف

انتخب أأعضاء اللجنة الاستشارية خلال الفترة المشمولة بالتقرير الس يد فرناندو نكيتين رئيساً وانتخبوني نائبة للرئيس 
ثلاثة  1024تشارية في شهر يناير وس يترك اللجنة الاس  لمدة س نة وفقاً لما تنص عليه اختصاصاتها ونظامها الداخلي.

وفي هذا الصدد،  من أأعضائها الحاليين، وهم تعييناً الس يدة بياتريزسانز ريداردو والس يد كييل لرسن والس يد ما فانغ.
لى قرار لجنة البرنامج والميزانية والجمعية العامة بشأأن اختيار ثلاثة أأعضاء جدد في اللجنة  تتطلع اللجنة الاستشارية اإ

 تشارية.الاس 

"وقد اجتمعت اللجنة الاستشارية في معرض أأداء مهامها بالمدير العام ومدير شعبة التدقيق الداخلي والرقابة 
كما اجتمعت اللجنة الاستشارية بمسؤولين  الإدارية وتفاعلت معهما في كٍل من دوراتها الفصلية التي يغطيها التقرير.

ريق تفتيش من وحدة التفتيش المشتركة وفريق ممثل عن مجلس رفيعي المس توى ومراجع الحسابات الخارجي وف
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واجتمعت اللجنة الاستشارية أأيضاً بممثلين عن الدول الأعضاء في نهاية دوراتها  موظفي الويبو وتفاعلت معهم جميعاً.
 الفصلية لإحاطتهم علماً بأأعمالها.

ياً مع الاختصاصات، تتبادل اللجنة تمش   "والموضوع الثاني هو التدقيق والرقابة، والمراجعة الخارجية:
آراء مع مراجع الحسابات الخارجي وتقدم أأيضاً تعليقات للجنة البرنامج والميزانية بشأأن تقرير  الاستشارية معلومات وأ

عداد التقارير التي تقدمها للجمعية العامة. واجتمعت اللجنة الاستشارية قبل  مراجع الحسابات الخارجي لتيسر لها اإ
شمولة بالتقرير بمراجع الحسابات الخارجي وناقشت معه عدة قضايا، بما فيها خطة العمل التي اقترهاا مراجع الفترة الم 

واجتمعت اللجنة الإشرافية مرة أأخرى بمراجع الحسابات الخارجي في دورتها الثلاثين الشهر  الحسابات الخارجي.
 الماضي لمناقشة تقريره.

لى بت  للعمل الذي أأنجزه مراجع الحسابات الخارجي. "وتسجل اللجنة الاستشارية تقديرها ونحن نتطلع اإ
الويبو في التوصيات الواردة في تقرير مراجع الحسابات الخارجي وتنفيذها، ونريد أأن نشدد على المواضيع الثلاثة التالية 

بيانات المالية؛ وثانياً، التي أأثيرت: أأولً، ضرورة الكشف بشكل أأوضح عن الأموال الاحتياطية لمشروعات البناء في ال 
لى  أأهمية وقيمة صياغة س ياسة ملائمة لإدارة الخزانة والنقد وتقوية ضوابط فتح الحسابات المصرفية؛ وثالثاً، الحاجة اإ

 تقوية الإطار التنظيمي لتعاقد الويبو على خدمات من خلال اتفاقات خدمات خاصة.

طار اختصاصاتها، ، "التدقيق الداخلي والرقابة: تس تعرض اللجنة الاستشارية فعالية وظيفة التدقيق  في اإ
وتش يد اللجنة  الداخلي في الويبو، وتعزز تنس يق وظائف التدقيق الخارجي والداخلي، وترصد توصيات التدقيق.

الاستشارية بما بأأوجه التحسن التي شهدها أأداء شعبة التدقيق الداخلي والرقابة الإدارية خلال الفترة المشمولة في 
وقد اس تحدثت الشعبة برمجيات تتيح لها وللوحدات الوظيفية في الويبو تتبع توصيات بشكل أأسهل وأأسرع،  رير.التق

على الاكتمال خلال  1021وقد شارف تنفيذ خطة عمل الشعبة لعام  ولقى ذلك ترحيباً واسع النطاق في المنظمة.
وتحسنت مس تويات شغل الوظائف في  عام. بالسير على المخطط بشكل 1021ويتسم تغطيتها لخطة عمل  الفترة.

 الشعبة.

طار الفقرتين  من ميثاق الرقابة الداخلية، تسدي اللجنة الاستشارية المشورة بشأأن تخصيص  19و 18"وفي اإ
لى شعبة التدقيق الداخلي والرقابة الإدارية في وثيقة البرنامج والميزانية المقترحة، وبشأأن ملاءمة قوام موظفي  الموارد اإ

في وثيقة البرنامج والميزانية المقترحة  16وفي هذا الصدد توافق اللجنة على تخصيص الموارد المقترح للبرنامج  عبة.الش 
 .1024/1025للثنائية 

اس تلمت اللجنة الاستشارية خلال الفترة محل الاس تعراض خمسة تقارير تدقيق عن توليد  "تقارير التدقيق الداخلي:
التعاون بشأأن البراءات والأسفار ودعم المهام وعمليات سداد الأموال وخدمات المؤتمرات  الإيرادات بناء على معاهدة

واللغات ومشروعات البناء الجديدة واس تعرضتها. واس تمرت اللجنة الاستشارية في اس تعراضها لتوصيات التدقيق 
 المفتوحة ومتابعتها مع الشعبة والويبو.

تقييميين أأولهما عن تحسين قدرات المؤسسات والمس تخدمين في مجال الملكية اس تلمت اللجنة تقريرين  "التقييم:

لى المعلومات المتعلقة بالبراءات واس تعرضتهما.  الفكرية وثانيهما عن تطوير أأدوات النفاذ اإ

غلاق حالت التحقيق، "التحقيق: حالة خلال الفترة  14حيث أأغلقت  لحظت اللجنة تحس ناً في معدل اإ
كانت ثلاث حالت تحقيق  1021أأغسطس  10وفي  حالة خلال الفترة السابقة. 19تقرير، مقابل المشمولة في ال 

لى شعبة التدقيق الداخلي  .1021أأغسطس  10حالت في  1مفتوحة مقابل  وقدمت اللجنة الاستشارية تعليقات اإ
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جراءات التحقيق المنقح. ساخن للتحقيق وعم  م  ووضع خط والرقابة الإدارية عن مشروع س ياسة التحقيق ودليل اإ
 .1021يوليو  26هذا الخط الساخن داخليا في 

من ميثاق الرقابة الداخلية طلب مدير شعبة التدقيق الداخلي والرقابة  5وفقا للفقرة  "تضارب المصالح:
جنة وعمل بتوصية الل  الإدارية المشورة من اللجنة الاستشارية بشأأن احتمال تضارب المصالح في شكويين اس تلمهما.

وفي تلك الدورة،  الاستشارية بأأن يجري تقييمات أأولية للشكاوى ويناقش المسأألة مع اللجنة في دورتها التالية.
وأأشارت  لحظت اللجنة أأن التقييمات الأولية أأجريت على نحو معقول وفقا لميثاق الرقابة الداخلية والمعايير المهنية.

جراءا  ت العمل المقترح في تقاريره.أأيضا على المدير بأأن يعمل وفقا لسير اإ

اجتمعت اللجنة الاستشارية خلال الفترة محل الاس تعراض مرتين مع  "وحدة التفتيش المشتركة )الوحدة(:
دارة والتنظيم وتبادلت معه الآراء. جراء اس تعراض للاإ وتشير  فريق تابع لوحدة التفتيش المشتركة يعمل حالياً على اإ

لى تضمين ا لتقرير المرحلي عن تنفيذ توصيات وحدة التفتيش المشتركة في جدول أأعمال الدورة اللجنة الاستشارية اإ
 للجنة البرنامج والميزانية. 12

طار اختصاصاتها، ومن خلال وظيفتها التمحيصية، في  "أأداء البرنامج والمراجعات المالية. تساهم اللجنة، في اإ
النظام المالي وفاعليته؛ وتراقب تنفيذ البيانات المالية الحفاظ على أأعلى معايير الإدارة المالية؛ وتس تعرض سير 

ومحتوياتها تماش يا مع نظام الويبو المالي؛ وتراقب الردود الموقوتة والفعالة والمناس بة الصادرة عن الإدارة على توصيات 
 التدقيق.

اجع الحسابات الخارجي على تحيط اللجنة علما بالرأأي غير المشفوع الذي أأبداه مر  .12 "البيانات المالية الس نوية:
 .1021البيانات المالية لعام 

يضاحاً بشأأن  "اس تخدام الأموال الاحتياطية: التمست اللجنة الاستشارية خلال الفترة التي يشملها التقرير اإ
عداد التقارير المالية، ومن بينها اس تخدام أأموال الويبو الاحتياطية والكشف عنها في  عدد من المسائل المتعلقة باإ

وأأقرت الأمانة بوجود مجال لتحسين نسق تقاريرها تسهيلًا لفهم أأوضح وللكشف عن اس تخدام  البيانات المالية.
 الأموال الاحتياطية في البيانات المالية.

تسجل اللجنة الاستشارية تقديرها لوضع استراتيجية الويبو للموارد البشرية في صيغتها  "الموارد البشرية:
لى عدد التوصيات الكبير  واسترعت النهائية. اللجنة الاستشارية انتباه الدول الأعضاء في تقريرها الس نوي الأخير اإ

دارة الموارد  المدرج في فئة التوصيات عالية المخاطر في التقرير الصادر عن شعبة التدقيق الداخلي والرقابة الإدارية عن اإ
توصية مفتوحة متعلقة بالموارد البشرية  59ة تدقيق من أأصل توصي 19وتنوه اللجنة الاستشارية بالنتهاء من  البشرية.

 . وس تواصل اللجنة الاستشارية متابعة التقدم المحرز وتسوية التوصيات المعلقة.1021كانت قائمة في يوليو 

لى رد الإدارة على توجيهات لجنة البرنامج والميزان  "تنفيذ تدابير فعالية التكاليف: ية تشير اللجنة الاستشارية اإ
التي تحتوي على تفاصيل ما ب ذل من جهود  WO/PBC/21/19بشأأن تنفيذ تدابير فعالية التكاليف الوارد في الوثيقة 

لى الآن. دارة والتس يير الذي ذكر أأن  وما حقق من نتائج اإ وتناقشت اللجنة الاستشارية مع مساعد المدير العام للاإ
ض  افية وتنفيذها. الجهود تبذل دون انقطاع في سبيل تحديد تدابير اإ

واصلت اللجنة الاستشارية خلال الفترة متابعة  "تقارير مرحلية عن المشروعات الرئيس ية والمسائل الإدارية:
 برنامج الويبو للتقويم الاستراتيجي والتقدم المحرز في مشروعات البناء الجديدة.
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ة الفصلية بشأأن برنامج التقويم تلقت اللجنة الاستشارية تقارير الأمان "برنامج التقويم الاستراتيجي:
 الاستراتيجي واس تعرضتها، بما في ذلك تقرير برنامج التقويم الاستراتيجي النهائي خلال دورتنا التي عقدت في مايو.

دارة المخاطر والأخلاقيات في س ياق برنامج التقويم الاستراتيجي. 1022وركزت اللجنة الاستشارية منذ عام   على اإ
دارة المخاطر في س ياق خارطة طريق لإدارة المخاطر المؤسس ية أأعدتها الأمانة. وقد اس تعرضت أأيضا  اإ

دارة المخاطر المؤسس ية. وكان من ذلك تحديد مسار لإدارة  "تحقق خلال الفترة عدد من المعالم المهمة في مجال اإ
دراج تحديد المخاطر وتدابير التخفيف من  وقعها في مشروع وثيقة المخاطر في دورة التخطيط الس نوي للأعمال، واإ

ورحبت اللجنة الاستشارية أأيضا  ؛ وصياغة س ياسة بشأأن المخاطر في الويبو.1024/1025البرنامج والميزانية للثنائية 
دارة  داري بشأأن اإ صدار تعميم اإ نشاء مجلس في الويبو لإدارة المخاطر والضوابط الداخلية، برئاسة المدير العام، واإ باإ

دارتها. ISOالأمانة بطلب اعتماد الامتثال لمعايير  اس تمرارية العمل، وقرار  لتقنيات أأمن تكنولوجيا المعلومات وأأنظمة اإ
دارة المخاطر المؤسس ية بما في ذلك تطوير تقبل المخاطر في  لى مواصلة التقدم في تنفيذ اإ وتتطلع اللجنة الاستشارية اإ

لى الدول   الأعضاء وتحسين ضوابط التخفيف من وقع المخاطر.الويبو، وتقديم تقارير الأداء بشأأن المخاطر اإ

صدرت خلال الفترة س ياسة لحماية المبلغين عن المخالفات وقدمت تدريبات بشأأن الأخلاقيات  "الأخلاقيات:
وأُبلغت اللجنة الاستشارية بأأن من المتوقع اس تهلال س ياس ية الكشف المالي في  في فصول حضرها موظفو الويبو.

لى اس تلام تقرير مرحلي عن القضايا المتعلقة بالأخلاقيات في  .1021الويبو في نهاية  وتتطلع اللجنة الاستشارية اإ
 دورتها التالية التي س تعقد في نوفمبر.

 التقدم المحرز في مشروع قاعة المؤتمرات الجديدة: "مشروع قاعة المؤتمرات الجديدة ومشروع البناء الجديد:
ت البناء واس تعراضه بمزيدٍ من عناية اللجنة الاستشارية عقب قرار الويبو حظي رصد التقدم المحرز في مشروعا

نشاءاتها. وكانت الأمانة قد صرحت بأأن المفترض  بالس تغناء عن خدمات مقاول عام وتوليها المسؤولية المباشرة عن اإ
نشاء قاعة المؤتمرات الجديدة الميزانية المرصودة لها وأأل تتجاوز  التأأخيرات المتوقعة في اس تكمال أأل تتجاوز تكاليف اإ

وقد ات فق خلال الدورة السابعة والعشرين للجنة الاستشارية على نسق جديد للتقارير  المشروع بضعة أأسابيع.
قدرٍ أأكبر من  واس تمر منذئذٍ تحسين التقارير التي تصدرها الأمانة واحتواؤها على المرحلية يوفر مزيداً من التفاصيل.

ث. المعلومات وبيانها  النفقات الفعلية مقابل المرصودة في الميزانية، والجداول الزمنية للاس تكمال، وسجل مخاطر محدَّ

حاطة اللجنة علماً بأأعمال الإصلاح/الإحلال الجارية للمبنى  "التقدم المحرز في المبنى الإداري الجديد: تتابعت اإ
حلال بعض النوافذ المقرر 1021 الإداري الجديد. ومن المتوقع أأن تس تكمل الأعمال في نهاية عام ، باس تثناء أأعمال اإ

وأأخطرت اللجنة بأأن جميع الأعمال المتبقية ل تزال تغطيها الأموال التي تحتفظ بها  .1024اس تكمالها في صيف عام 
 الويبو من الرصيد المس تحق للمقاول العام.

والرقابة الإدارية تقرير تدقيق  أأصدرت شعبة التدقيق الداخلي "عمليات تدقيق مشروعات البناء الجديدة:
ونظراً لما لهذه المشروعات من وقع معتبر على بيان ميزانية الويبو، أأعلن مراجع  داخلي عن مشروعات البناء الجديدة.

جراء تدقيق للمشروعات في مارس  . كما أأحيطت اللجنة الإشرافية علماً بأأن 1024الحسابات الخارجي عن اعتزامه اإ
دارة عقود مشروعات رأأس المال والتجديد والبناء وحدة التفتيش الم  شتركة أأطلقت اس تعراضاً للممارسات الجيدة في اإ

 عبر منظومة الأمم المتحدة".

"وختاماً، تؤكد اللجنة الإشرافية للجنة البرنامج والميزانية التزامها بمواصلة أأداء دورها على أأعلى مس توى 
لى المدير العام وجميع موظفي الويبو الذين تفاعلت معهم على ما وبشكل مهني. وتتوجه اللجنة الاستشارية بال  شكر اإ

لى الدول الأعضاء على عرض  أأبدوه من تهيؤ وانفتاح وما قدموه من وثائق في توقيتات ملائمة. كما تتوجه بالشكر اإ
لى اس تمر  ار ما بيننا من تفاعل أأس ئلتها وتعليقاتها خلال جلسات الإحاطة التي عقدتها اللجنة الاستشارية ونحن نتطلع اإ
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زاء التقدير الذي لقته على الدوام من لجنة البرنامج والميزانية لعملها. وحوار. وأأقدم أأصالة عن  وتسجل اللجنة عرفانها اإ
 أأشكركم." نفسي ونيابة عن زملائي لس يادتكم، س يدي الرئيس، بأأسمى التقدير والاحترام.

لى نائبة رئيس اللجنة  .58 الاستشارية المس تقلة للرقابة على العرض المسهب الذي قدمته وفتح وتوجه الرئيس بالشكر اإ
 باب المناقشة.

س بانياوتقدم وفد  .59 لى اللجنة الاستشارية على تقريرها وعلى الكم الهائل من الجهد المبذول والأسلوب المهني  اإ بالشكر اإ
لتهيؤ اللجنة الاستشارية للرد على الأس ئلة  وأأعرب عن امتنانه الذي التزموا به في أأداء وظائفهم على مدى الشهور السابقة.

وأأضاف أأن جلسات الإحاطة أأفادت الدول الأعضاء كثيراً  وتقديم المشورة فيما يتعلق بالأمور الكثيرة التي كانت موضع نظر.
لق ببيان أأولها تتع وأأعرب الوفد عن رغبته في تسليط الضوء سريعاً على ثلاث توصيات، في متابعة عمل اللجنة الاستشارية.

نفاق المتعلقة بالمشروعات  وضع الأموال الاحتياطية في البيانات المالية، وذلك من حيث كفاية المعلومات المتوفرة عن أأوجه الإ
طار الأموال الاحتياطية. وأأعرب الوفد عن اس تحسانه تقديم الأمانة معلومات أأكثر تفصيلًا، في ضوء تفرق  المشمولة في اإ

وعن اعتقاده أأن س يكون من المفيد لو أأتيحت هذه المعلومات بشكل أأسرع وأأسهل  الوثائق المختلفة،المعلومات بين عدد من 
دراج هذا تحت معايير جديدة. في فهمه للوفود.  كما أأعرب عن رأأيه، فيما يخص قضية الإدارة الملائمة للمبالغ المالية، أأنه ينبغي اإ

ن سبب تركيزه على هذه التوصيات هو تعل  قها بمناقشات أأخرى، مثل ما يتعلق بحالت الوفر والعجز، علاوةً وقال الوفد اإ
ذا ما كان ينبغي اس تخدامها في مشروعات جديدة أأو ل.   على ما يتعلق بوضع اس تخدام الأموال الاحتياطية واإ

ن وفد  .60 س بانياوقال وفد المكس يك اإ ثارتها. اإ لى نائبة رئ  تناول عدداً من النقاط التي أأراد اإ يس اللجنة وتوجه بالشكر اإ
ن الشهور الأخيرة شهدت حواراً مس تمراً بين اللجنة الاستشارية والدول  الاستشارية على التقرير الذي عرضته تواً وقال اإ

وتوجه الوفد  الأعضاء من خلال جلسات الإحاطة التي كانت اللجنة الاستشارية تعقدها عقب انتهاء اجتماعاتها الفصلية.
لى اللجنة الاستشاري لى الأمانة على تسهيلها عمل اللجنة الاستشارية.بالشكر اإ وأأعرب الوفد عن  ة على هذه الجلسات واإ

ليه وفد  س بانياتأأييده لما ذهب اإ لى  بشأأن التوصيات المتعلقة بالأموال الاحتياطية وأأهمية وجود س ياسة لإدارة النقد. اإ وأأشار اإ
بشأأن الأموال الاحتياطية في ضوء الانشغالت التي أأعربت  المناقشات المكثفة التي دارت بين الأمانة واللجنة الاستشارية

ن اللجنة الاستشارية ذكرت في التقرير،  عنها الدول الأعضاء، على النحو الذي أأثبتته اللجنة الاستشارية في تقريرها. وقال اإ
ن كان من وسأأ  من بين جملة أأمور، أأن اللجنة الاستشارية تناقشت مع الأمانة في تعريفات ومصطلحات محددة. ل الوفد اإ

الممكن توفير مزيدٍ من المعلومات بشأأن هذا الأمر لتصوره أأن الس ياسة الحالية تتيح قدراً كبيراً من المرونة، مما يؤدي أأحيانًا 
لى التباس بين الأمانة والدول الأعضاء بشأأن اس تخدام الأموال الاحتياطية. ن عمل شعبة التدقيق الداخلي  اإ ومضى يقول اإ

ن لديها موارد كافية لتنفيذ خطة عملها.والرقابة   الإدارية، كما س بق الذكر، يسير بشكل جيد منذ التحاق المدير الجديد واإ
لى  وأأضاف، فيما يتعلق بالشفافية، أأن ميثاق الرقابة الداخلية خضع للتعديل العام الماضي على نحو يتيح للدول الأعضاء النفاذ اإ

جراء يجرى  ضافية عن مدى فعالية هذا الإجراء الجديد، عبر الإنترنت.تقارير التدقيق من خلال اإ  وطلب الوفد معلومات اإ
ن  ن كانت الدول الأعضاء كافة تشاركه في ذلك الرأأي أأو اإ حيث وجد هو نفسه هذا الإجراء الجديد مفيداً ورغب في معرفة اإ

آراء  كان من الضروري الاس تفاضة في هذا.  اللجنة الاستشارية.وأأعرب الوفد عن رغبته في معرفة أ

ن اللجنة الاستشارية، باعتبارها كيانًا مس تقلًا، عليها  .62 وتحدث وفد الجزائر باسم مجموعة البلدان الإفريقية وقال اإ
دارتها لشؤون الويبو فيما يتعلق ببعض الوليات المهمة. نها تساعد الأمانة في اإ وأأعلنت مجموعة البلدان  مسؤوليات رقابية واإ

ليها بالشكر على ما نظمت من جلسات الإحاطة لإجراء الإفريقية عن دعم  ها للجنة الاستشارية في عملها وتوجهت اإ
وفيما يتعلق بنسق التقرير، أأعربت مجموعة البلدان الإفريقية عن رغبتها في فهم سبب عرض  مشاورات مع الدول الأعضاء.

لى فعل وسأألت المجموعة عن  .أأي شيء عدا الإحاطة علماً  تقرير س يق فيه بعض التوصيات، لكن دون دعوة الدول الأعضاء اإ
مكانية اعتماد لجنة البرنامج والميزانية تقرير اللجنة الاستشارية وعدم الاكتفاء بالإحاطة علماً به لأن التقرير يحتوي على  اإ

نها واثقة من مشاركة الأمانة لها في نفس الرأأي، توصيات ذات وجاهة معتبرة. لى حدٍ ما عملية مما يجعلها تس تغ وقالت اإ رب اإ
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مكانية المضي قدماً واعتماد التقرير ببساطة بغية  الإحاطة علماً  بـتقرير يحتوي على توصيات وأأعربت عن رغبتها في معرفة اإ
آلية متابعة رسمية للتوصيات. ع بها التقرير. تأأسيس أ ثارتها بشأأن الكيفية التي جم  وأأما من  وبيَّنت أأن ما س بق كان نقطة أأرادت اإ

نها ترغب في الحصول على معلومات بشأأن الفقرة حيث  وأأعربت مجموعة البلدان الإفريقية عن  .18المضمون، فقالت المجموعة اإ
دارة المخاطر وتطويرها في الويبو. لى تواصل تنفيذ اإ ن كانت اللجنة الاستشارية قد س نحت لها فرصة لقراءة  تطلعها اإ وسأألت اإ

ن كان لديها أأي تعليقات.تقرير وحدة التفتيش المشتركة عن هذا و  آراء  اإ وأأفاد الوفد أأنه يلمس أأهمية لذلك التقرير وأأنه يرحب بأ
كما أأعرب عن رغبته في معرفة المزيد عن دور اللجنة الاستشارية في اس تعراض عمل شعبة  اللجنة الاستشارية بشأأنه.

ن الفقرات  التدقيق الداخلي والرقابة الإدارية. أأن اللجنة الاستشارية اس تعرضت التقارير الي تفيد  14و 11و 11و 12وقال اإ
ليها بشأأن التدقيق والتقييم والتحقيق على المس توى الداخلي وقرأأتها، لكن ل توجد على الحقيقة أأي معلومات ذات  أأرسلت اإ

ن كان من الممكن تزويده بمزيدٍ من المعلومات عن التعليقات ا بال عن تعليقات اللجنة الاستشارية. لتي أأعدتها وسأأل الوفد اإ
 اللجنة الاستشارية بشأأن هذه التقارير.

لى اللجنة الاستشارية على تقريرها. .61 وأأعرب الوفد عن تقديره لعمل اللجنة الاستشارية وما  وتوجه وفد مصر بالشكر اإ
ن ولية اللجنة الاستشارية مبينة بوضوح في تقر  جرى من مشاورات ومناقشات بشأأن مختلف البنود التي ذكرت. يرها وقال اإ

وهذا ساعد الدول الأعضاء على أأداء دورها من حيث الرقابة والحوكمة وعلى اس تصحاب مسؤولياتها فيما يتعلق بمختلف 
 وأأفاد الوفد أأن لديه بعض التعليقات العامة يرغب في الإدلء بها علاوةً على تعليقات مفصلة على التقرير. أأنشطة الويبو.

ن ا بل اقتصر على وصف الأنشطة التي جرت طوال العام دون  لتقرير هكل ليس تحليلياً،واس تهل تعليقاته العامة بقوله اإ
وأأضاف أأنه يرى مختلف الأنشطة تخضع للاس تعراض دون نقاش بشان مضمون  التعرض لها بشيء من التحليل الفعلي.

َّق بأأن اللجنة الاستشارية نا التوصيات والأنشطة المحددة والآراء المعبر عنها بشأأنها. قشت عدداً كبيراً من الأنشطة، لكنها لم وعل
وقال  تتقدم بتوصيات محددة ولم تتجاوز الأقوال المرسلة من نوعية التعبير عن أأمل في وقوع كذا وكذا أأو تحقيقه في المس تقبل.

نه من الطبيعي أأن يتاح جمع التوصيات تحت قسم معين حتى تكون واضحة للدول الأعضاء. ثر وأأعرب الوفد على وجه أأك اإ
لى البند  حيث اكتفت اللجنة  ، الذي يتعلق بتنفيذ توصيات وحدة التفتيش المشتركة،7تحديداً عن رغبته في الإشارة اإ

دراج هذا البند، نها قد أأحاطت علماً باإ بينما كان الوفد يود لو قدمت اللجنة الاستشارية تحليلًا أأكثر تعمقاً  الاستشارية بقولها اإ
وخضع نحو من س بع  ضح أأن وحدة التفتيش المشتركة طرحت عدداً من التوصيات المطلوب تنفيذها،وو للأمر لأهميته البالغة.

لى تسع منها للتحليل وحظي بالقبول، ومازالت غيرها قيد الدراسة. نه كان يتمنى أأن تناقش اللجنة الاستشارية  اإ وقال الوفد اإ
آراءها بشأأن تنفيذ تلك التي حظيت بالقبول وبشأأن التوصيات التي مازالت قيد الاس تعراض،  هذه التوصيات وتعرض أ

وصرح بأأن للتوصيات الصادرة عن وحدة التفتيش المشتركة أأهمية  علاوةً على معلومات بشأأن الكيفية التي يمكن تنفيذها بها.
ربع قضايا وأأضاف الوفد بشأأن القسم الأخير من التقرير أأنه لمس أأ  بالغة وأأعرب عن رجائه أأن تتابعها اللجنة الاستشارية.

وأأعرب عن أأمله في  وأأن اللجنة الاستشارية ذكرت لكٍل منها تدابير متابعة للمس تقبل. رئيس ية أأثارتها اللجنة الاستشارية،
وكرر الوفد التعبير عن  تقدم اللجنة الاستشارية بتوصيات بشأأن التنفيذ بدلً من الاكتفاء بمجرد التعبير عن أأماني أأعضائها.

نه يشعر أأنه كان من الممكن تحقيق مس توىً أأفضل من عرض  رية على ما بذلت من جهد.شكره للجنة الاستشا وقال اإ
لكنه أأعرب أأيضاً عن أأمله في تقديم  وأأكد أأنه رحب ببعض ما ورد في التقرير من الآراء بشأأن التوصيات، الأمور وتنفيذها.

ؤية واضحة بشأأن الكيفية التي يمكن بها تنفيذ توصيات وذكر أأن لديه ر  اللجنة الاستشارية تقرير متابعة عن تنفيذ التوصيات.
لى الجمعيات. نه من المهم اس تمرار  وحدة التفتيش المشتركة، وأأنه يس تحسن تقديم تقرير عنها اإ وقال الوفد هخلاصة ختامية اإ

رية بأأنها مفيدة ووصف الوفد الآراء التي عبرت عنها اللجنة الاستشا المشاورات بين الدول الأعضاء واللجنة الاستشارية
آراء اللجنة الاستشارية بشأأن اجتماعاتها المختلفة  للغاية، لكنه يرغب في الحصول على قدر أأكبر من التحليل. ن أ ومضى يقول اإ

لى حد بعيد، لى طبيعة اجتماعات اللجنة الاستشارية التي ل تعدو كونها مجرد مشاورات وغير  غير ظاهرة اإ وقد يعزى ذلك اإ
وذكر أأنه ربما يلزم اتخاذ تدابير لزيادة هذه الاجتماعات غير الرسمية ذكراً مفصلًا في  ت ذكر الآراء في التقرير.رسمية، ولذلك لم 

لى اجتماعات رسمية. التقارير، وأأكد أأنه ينبغي لتقرير اللجنة الاستشارية عرض لمحة عامة عن المناقشات  وربما يجدر تحويلها اإ
 التي جرت خلال الاجتماعات. 



WO/PBC/21/22 
21 
 

لى نائبة رئيس اللجنة الاستشارية على المعلومات الممتازة التي قدمتها عن أأعمال وتوجه  .61 وفد السلفادور بالشكر اإ
ل تأأييد ما  اللجنة الاستشارية، والتي تمثل أأهمية بالغة من حيث متابعة الدول الأعضاء لبنود معينة. نه ما أأراد اإ وقال الوفد اإ

لى المشاورات مع الدول قاله وفد مصر بشأأن أأهمية المتابعة فيما ي  تعلق بخارطة طريق، والتعليقات التي أأبديت بالنس بة اإ
 الأعضاء.

نها سترد على الأس ئلة التي أأثيرت وس تطلب من زميلها في اللجنة  .64 وقالت نائبة رئيس اللجنة الاستشارية اإ
ن  الاستشارية أأيضاً الإدلء بتعليقات. هذا موضوع تناقشت فيه اللجنة واس تهلت ذلك بقضية الأموال الاحتياطية فقالت اإ
وبيَّنت أأن تصور اللجنة الاستشارية للوضع هو أأن  كما أأثاره مراجع الحسابات الخارجي. الاستشارية مع الأمانة مدة طويلة،

لى قرار بشأأن كيفية المضي فيما يتعلق بالكشف وكيفية بيان الأموال الاحتياطية في  الأطراف تتناول هذا الأمر بغية التوصل اإ
لى علمها  البيانات المالية. ل أأنه قد نما اإ وأأضافت أأن اللجنة الاستشارية ل تريد استباق الأحداث الآن بشأأن الحل المتوقع، اإ

ن اللجنة الاستشارية  أأن الأمانة بصدد العمل على حل بالفعل. وقالت فيما يتعلق بمسأألة الشفافية التي أأثارها وفد المكس يك اإ
لى تقارير التدقيق عبر الإنترنت،تعي أأن عدداً من الدول ا تاحة النفاذ اإ ووضحت أأن  لكنها لم تقيم ِّ فعالية ذلك. لأعضاء طلبت اإ

ن كانت شعرت أأن توفير النفاذ عبر الإنترنت  اللجنة تعتقد أأن هذا شيء يمكن للدول الأعضاء تنفيذه بنفسها، بمعنى أأن تبين ِّ اإ
ن مجم فعالً في ظل ظروف كل منها. كان وعة البلدان الإفريقية أأثارت نقطة عن سبب الاكتفاء بالإحاطة علماً ومضت تقول اإ

نها تعتقد أأن اتخاذ قرار في ذلك ليس من اختصاص اللجنة الاستشارية، وأأن  بتقرير اللجنة الاستشارية دون اعتماده، واإ
 المفترض أأن يتمكن رئيس لجنة البرنامج والميزانية من تقديم توجيهات بشأأن هذا.

و اللجنة الاستشارية الذي يمثل هو أأيضاً اللجنة الاستشارية في اجتماع لجنة البرنامج والميزانية بأأن وحدة وأأفاد عض .65
ل بالقدر اللازم لتحسين  التفتيش المشتركة ت عتبر وكالة رقابية ضمن منظومة الأمم المتحدة ل تتفاعل مع اللجنة الاستشارية اإ

ول تعلق اللجنة الاستشارية على العمل الذي تنجزه وحدة  ية اللجنة الاستشارية،فهمها للقضايا الرقابية الواقعة ضمن ول
التفتيش المشتركة كما تفعل في حالة المراجعة الخارجية وشعبة التدقيق الداخلي والرقابة الإدارية، مما لها فيه دور وفقاً 

ن وحدة التفتيش المشتركة هي التي تعد تقاريرها وأأضاف أأنه من منظور اللجنة الاستشارية المس تقلة للرقاب لختصاصاتها. ة، فاإ
ر انشغالت الدول الأعضاء. بشكل منفصل. ن اللجنة الاستشارية ل تطلب  وأأكد أأن اللجنة الاستشارية تقد ِّ وأأردف قائلًا اإ

نة الاستشارية أأن كما سجل عضو اللج  من الأمانة معلومات تتعلق بالتقدم المحرز في تنفيذ توصيات وحدة التنفيذ المشتركة.
 وحدة التفتيش المشتركة ذاتها تصدر تقارير دورية وأأن هذه تقع ضمن الملك العام، حيث يتاح للدول الأعضاء الاطلاع عليها.

جمالي عدد التوصيات  نها تورد التوصيات التي تصدرها وحدة التفتيش المشتركة، والردود المقدمة من الأمانة عن اإ وقال اإ
ولكن اللجنة الاستشارية ل تبد أأي تعليقات على التوصيات لأن  التي قبلت والإجراءات التي اتخذت، المنفذة والتوصيات

ووضح فيما يتعلق بالجزء التحليلي من التقرير أأن هذا أأمر تس تصحبه اللجنة  وحدة التفتيش المشتركة وكالة رقابة مس تقلة.
الحديث عن التوصيات، المصطلحات التي يتداولها متخصصو لكنه أأعرب عن رغبته في ذكر، عند  الاستشارية بكل تأأكيد،

لى الإدارة لمعالجة انشغالت تتعلق أأساساً بالمخاطر  التدقيق، ن التوصيات هي تلك التي يرفعها المدققون اإ واس تهل ذلك بقوله اإ
ستشارية في هذا هو التأأكد من ودور اللجنة الا الواقعة بالمنظمة، وذلك فيما يتعلق بالقضايا المثارة في تقاريرهم التدقيقية.

لى جميع  لى أأنهم قد أأتيح لهم نفاذاً كاملًا اإ اطمئنان شعبة التدقيق الداخلي والرقابة الإدارية ومراجعي الحسابات الخارجيين اإ
ن للتوصيا الوثائق وأأنه لم تقع أأي حالت مما يسمى في ميدان التدقيق "قيود على النطاق" خلال مباشرة التدقيق. ت وقال اإ

لى لجنة البرنامج والميزانية التوصيات التي تستشعر لها طبيعة تتطلب عناية خاصة  وجاهتها، حيث تحيل اللجنة الاستشارية اإ
صدار عدد كبير من التوصيات(. لى المدققين  من لجنة البرنامج والميزانية )لإمكان اإ وأأضاف أأنه على نفس المنوال، يعود الأمر اإ

لى كفا لى تحسين أأنفسهم أأن يطمئنوا اإ ية الخطوات التي اتخذتها الإدارة بالفعل وأأن من شأأن أأي مخاطر وتدابير ضبط تحتاج اإ
لى خفض المخاطر التي تتعرض لها المنظمة. ذا رأأت حاجة  أأن تؤدي اإ وبينَّ أأن اللجنة الاستشارية تقدم تقريراً بشأأن الكفاية اإ

غلاق التوصيات لى ذلك في حالة التماس معالجة مخاطر بعد اإ لى مدىً  ،اإ غير أأن اللجنة الاستشارية تعتمد، بشكل عام واإ
بعيد، على الحكم المتخصص لمدير شعبة التدقيق الداخلي والرقابة الإدارية ورئيس قسم التدقيق الداخلي فيما يتعلق بقبول 
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غلاق التوصيات. أأو اتفاق على عدم وذكر أأنه من الوارد أأن تنشأأ حالت تنطوي على خلاف مهني  الإجراءات المتخذة لدى اإ
وأأضاف أأن اللجنة الاستشارية كانت قد أأوصت، في سبيل تسوية  التفاق بين مراجعي الحسابات والأمانة بشأأن التوصيات.

يجاد وثائق نظامية لقبول  عاقة البت بشكٍل وافٍ في أأمر التوصيات، باإ هذه المشاكل التي تسبب عدد كبير منها بالفعل في اإ
قف يستشعر فيه أأعضاء طبقة الإدارة العليا أأو مس توى المدير العام وجود أأس باب تدل على أأن المخاطر تحس باً لأي مو 

صدار وثيقة رسمية تسوق أأس باب ذلك الوضع وتوقيعها من المدير العام  جراء بشأأنها، باإ التوصيات لن تقبل أأو لن يتخذ أأي اإ
ثباتها في السجل، الحسابات المعني والمدقق الداخلي للتأأكد أأن قبول هذا على أأن يخضع ذلك لمراجعة دورية بمعرفة مراجع  واإ

لى تكبد المنظمة أأي خسائر. وذكر أأن اللجنة الاستشارية المس تقلة للرقابة تتفاعل كثيراً، كما تفضلت  الخطر لم يؤدِّ في الواقع اإ
ن جمي دول أأعضاء بالذكر، مع الأمانة ومع المدققين الداخلي ومراجع الحسابات الخارجي. الاستشارية  ع محاولت اللجنةوقال اإ

لى تحسين المنافع التي تجنيها المنظمة من عملية التدقيق. وأأكد أأن اللجنة الاستشارية ستس تمر دون شك في رفع تقارير  ترمي اإ
لى جانب من وقت لجنة البرنامج والميزانية النفيس حتى لى لجنة البرنامج والميزانية بشأأن التوصيات التي تعتبرها بحاجة اإ  اإ

وفيما يتعلق بالقضايا مثل كفاية العمليات المحاسبية واس تخدام المعلومات  تتمكن لجنة البرنامج والميزانية من تركيز جهودها.
المس تفادة من البيانات المالية، وضح أأن اللجنة الاستشارية ناقشت هذه القضايا مع مراجع الحسابات الخارجي ومع الأمانة، 

لى الدول الأعضاء فيما يتعلق بملاءمة أأي بيانات يتخذ بشأأنها قرار.كل على حدة، وأأنها س تقدم ت وعلى نفس المنوال،  قارير اإ
ن  ن كان تقدماً كافياً قد تحقق واإ وفيما يتعلق باتفاقات الخدمة الخاصة، أأضاف أأن اللجنة الاستشارية س تقدم تقارير تبين اإ

وصرح بأأن اللجنة الاستشارية تؤكد للدول الأعضاء أأنها  ة معقولة.كانت اللجنة الاستشارية ترى الخطوات التي اتخذتها الإدار 
اس تصحبت التعليقات التي س بق الإدلء بها بشأأن نسق تقارير اللجنة الاستشارية وبأأن اللجنة الاستشارية س تجتهد في 

 ضمان انعكاس انشغالت الدول الأعضاء المتعلقة بالنهج التحليلي المعتمد على التقارير المقبلة.

لى نائبة رئيس اللجنة الاستشارية وممثلها على  .66 وتحدث وفد الجزائر باسم مجموعة البلدان الإفريقية وتوجه بالشكر اإ
نه أأحاط  وذكر أأنه أأحاط علماً بما قيل. الإيضاحات التي قدماها. وقال، فيما يتعلق بمسأألة توصيات وحدة التفتيش المشتركة، اإ

وسأأل، بناءً على ذلك، عن  وبينَّ أأنه في الواقع لم ي بد أأي رأأي بشأأن توصيات الوحدة. رية.علماً بتعليقات ممثل اللجنة الاستشا
علام الدول الأعضاء بأأن اللجنة  سبب وجود بند في جدل الأعمال يعالج هذا الأمر أأصلًا، ن كان المقصود هو مجرد اإ واإ

وأأضاف الوفد أأنه ل يفهم بوضوح الكيفية التي  بشأأنها. ذأأو أأن قراراً ما قد اتخذ أأو سيتخالاستشارية أأحاطت علماً بالتوصيات 
كما ذكر الوفد أأن وجود قواسم مشتركة بين التوصيات  تعالج اللجنة الاستشارية بها التوصيات والتمس مزيداً من التوضيح.

دارة الموارد الصادرة عن وحدة التفتيش المشتركة وتلك الصادرة عن اللجنة الاستشارية، خاصة بشأأن قضايا التدقيق و  اإ
ن بعض المجالت تتطلب عملًا مشتركاً، بينما يتعين العمل في مجالت أأخرى بشكل  البشرية، أأمر ل شك فيه. ومضى يقول اإ

ليها. منفصل، لى التعاون في بعض المجالت، لس يما في تلك التي أأشار الوفد اإ ن ثمة حاجة اإ وكرر، بناءً على ذلك، طلبه من  واإ
لى معرفة رأأي اللجنة الاستشارية حيث  أأجل المس تقبل: يرغب في فحص هذا الأمر بقدر أأكبر بكثير من التفصيل ويحتاج اإ

 بشأأن بعض القضايا وخارطة طريق واضحة تبين الخطوات التي تعتزم اتخاذها لتنفيذ التوصيات ذات الصلة. 

ثارة نقطة أأثارها من قبل وفد مصر، .67 الدول الأعضاء في الواقع هي حيث كانت  وأأعرب وفد المكس يك عن رغبته في اإ
نه يعي تماماً  التي طلبت من الأمانة أأن تضمن جدول الأعمال بنداً دائماً لمتابعة توصيات وحدة التفتيش المشتركة. وقال الوفد اإ

ة على أأن اللجنة الاستشارية ل يتعين عليها بالضرورة التعليق على توصيات الوحدة، لكنه يعتقد فيما يتعلق باس تجابات الأمان
ليه. ن كانت اللجنة الاستشارية  تلك التوصيات أأن وفدي مصر والجزائر محقان فيما ذهبا اإ وأأعرب عن رغبته في معرفة اإ

كما التمس الوفد من نائبة رئيس اللجنة الاستشارية زيادة في التفاصيل  ستس تعرض اس تجابات الأمانة على توصيات الوحدة.
وبينَّ أأن المعلومات المطلوبة ل تتعلق  اس تخدام الأموال الاحتياطية. نتي دارت بشأأ قدمة عن المناقشات الوالمعلومات الم

بتضمينها في البيانات المالية فحسب، بل بالختلافات في التصور أأو التفسير للكيفية التي ينبغي اس تخدام هذه الأموال 
  الاحتياطية بها.
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لى اللجنة الاستشارية على المعلومات المقدمة.وتحدث وفد الجزائر باسم مجموعة البلدان الإفريقية وت .68  وجه بالشكر اإ
وأأعرب عن رغبته في تكرار تعليقات وفدي مصر والمكس يك اللذين قال أأل تعارض بين فكرة عمل اللجنة الاستشارية مع 

أأنه ل ينبغي أأن يكون وأأضاف  وحدة التفتيش المشتركة وتنس يق اس تجاباتهم فيما بينهم علاوةً على ما كان من ذلك مع الأمانة.
ثمة تعارض البتة في الطريقة التي ينبغي سير هذا العمل بها وأأن مجموعة البلدان الإفريقية، من الجهة الرسمية، تعتقد بكل تأأكيد 

ن لها بالتأأكيد أأن تطلب من اللجنة الاستشارية اس تعراض اإ قالت مجموعة البلدان الإفريقية  وفي ضوء ذلك، أأنه ليس كذلك.
وذكرت أأنها فهمت كذلك من التقارير المقدمة من شعبة التدقيق  ت وحدة التفتيش المشتركة وتقديم معلومات بشأأنها.توصيا

دارة الموارد البشرية أأن عدداً من التوصيات صادر عن وحدة التفتيش المشتركة. ن كان  الداخلي والرقابة الإدارية واإ وتساءلت اإ
لى شعبة التدقيق من الممكن وضع جميع التوصيات في مرفق  لى الأمانة، واإ بتقرير اللجنة الاستشارية: التوصيات الموجهة اإ

دارة الموارد البشرية، حيث كان من الممكن عرض جميع التوصيات الصادرة عن اللجنة  لى اإ الداخلي والرقابة الإدارية، واإ
ضاء الاطلاع على التوصيات ذات الصلة الاستشارية في التقرير باس تخدام نظام تجمع من خلاله على نحو يتيح للدول الأع

ن وجد شيء من ذلك. مكان وضع مرفق يعرض  بكل موضوع، كما يمكن وضع قائمة بالتوصيات العامة اإ وأأعربت عن اعتقادها اإ
 جميع التوصيات ويبين ما ينطبق من التوصيات على كل مجال. 

نها سترد على الأس ئلة التي .69 طرحت بشأأن الأموال الاحتياطية والمناقشة التي  وقالت نائبة رئيس اللجنة الاستشارية اإ
وعلقت بأأن اللجنة الاستشارية لحظت منذ أأن بدأأت عملها كلجنة جديدة في الويبو  دارت بين اللجنة الاستشارية والأمانة.

تعريف  صعوبات بالغة تواجهها الدول الأعضاء، وأأعضاء اللجنة الاستشارية كذلك، في فهم ما يحدث على الحقيقة من حيث
وأأضافت أأن اللجنة الاستشارية عقدت مناقشات على مدى فترة زمنية طويلة سعياً في  الأموال الاحتياطية أأو وصفها.

لى فهم ما يحدث على الحقيقة. وبيَّنت أأن مناقشات اللجنة الاستشارية مع الويبو في الماضي القريب تعلقت بمسأألة  التوصل اإ
ن اللجنة الاستشارية   مس تقل في البيان المالي ضمن بيان الميزانية من عدمه.وجوب بيان الأموال الاحتياطية بشكل وقالت اإ

غير أأن الأمانة  لم تتمكن من العثور على الأموال الاحتياطية المخصصة لمشاريع المباني الجديدة بشكل منفصل في الحسابات،
ومضت  للجنة الاستشارية ذلك وأأحاطت به علماً.وضحت ما يحدث فعلياً فيما يتعلق بتلك الأموال الاحتياطية، وفهمت ا

طار المعايير المحاسبية الدولية للقطاع العام يوجب وضع أأي مال يسمى بأأنه مال احتياطي بشكل  ن ثمة شرطاً في اإ تقول اإ
ع الحسابات ووضحت أأن هذا النقاش دائر حالياً بين الأمانة ومراج منفصل وبيانه في البيانات لمالية بوصفه مالً احتياطياً.

لى موقف متفق عليه بشأأن كيفية بيان  الخارجي، لى حد علم اللجنة الاستشارية، على التوصل اإ وأأن الأمانة تعمل حالياً، اإ
نها هي أأيضاً  الأموال الاحتياطية. وأأضافت أأن الدول الأعضاء عبرت عن هذا الشاغل على مدى فترة زمنية طويلة، حيث اإ

 الحقيقة من حيث الملاحظات الشارحة للأموال الاحتياطية، لس يما عند محاولة معرفة وجدت صعوبة في فهم ما يحدث على
ن اختلف ذلك عما يظهر فعلياً في الحسابات في حالة عدم العثور على مال احتياطي متوقع. ن  ما يحدث في التطبيق اإ وقالت اإ

م، ن اللجنة الاستشارية تصورت أأن توجد صورة أأ  توضيحاً لهذا قد ق د ِّ فيما يتعلق بالملاحظات وبيان  1021وضح بدءاً من واإ
 الأموال الاحتياطية في البيانات المالية.

ن اللجنة الاستشارية فهمت ما طالبت به  .70 وقال عضو اللجنة الاستشارية، فيما يتعلق بوحدة التفتيش المشتركة، اإ
صد الامتثال لتوصيات وحدة التفتيش الدول الأعضاء من اضطلاع اللجنة الاستشارية، فيما تضطلع به من وظائف، بر 

ن اللجنة الاستشارية ستناقش هذا الأمر مع الأمانة وس توافي الدول الأعضاء بتقارير دورية من خلال جلسات  المشتركة، واإ
ثر انتهاء كٍل من اجتماعات اللجنة الاستشارية الفصلية، اعتماداً  على الإحاطة غير الرسمية التي تعقدها اللجنة الاستشارية اإ

على أأن تضع اللجنة الاستشارية في تقاريرها التالية قسماً منفصلًا عن توصيات وحدة  جدول أأعمال ذلك الاجتماع تعييناً،
 وبينَّ أأن الوحدة لم تعامَل بشكل منفصل لأنها تعد تقاريرها على نحوٍ مس تقل ضمن منظومة الأمم المتحدة. التفتيش المركزية.

الاستشارية للدول الأعضاء في انشغالتها المتعلقة بالبت على نحو ملائم في التوصيات المعلقة كان ووضح أأن مشاركة اللجنة 
حاطتها علماً ببند جدول  لى لجنة البرنامج والميزانية ببيان اإ لى الاكتفاء في تقريرها الحالي اإ السبب الذي دعا اللجنة الاستشارية اإ

وأأن اللجنة س تقدم تقارير منفصلة عن هذه القضايا  ول الأعضاء الإحاطة علماً بها،الأعمال من بين مختلف البنود التي تقرر الد
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وكرر عضو اللجنة الاستشارية أأن دور اللجنة الاستشارية كان، حتى ذلك  بكل تأأكيد، تلبية لمتطلبات الدول الأعضاء.
لى حد بعيد على تنس يق اس تجابات وافية للتوصيات الصادرة عن الم دققين الداخليين أأو مراجعي الحسابات الحين، منحصراً اإ

 الخارجيين في مواجهة الأمانة.

عداد قوائم موحدة، .72 ن كل شيء ممكن لكن ما تريد الأمانة التأأكد منه هو  ورداً على طلب وفد الجزائر باإ قالت الأمانة اإ
لى ازدواجية في العمل. م شعبة التدقيق الداخلي والرقابة ووضحت الأمانة أأنها تدخل بيانات في نظا عدم الانتهاء الأمر بها اإ

آخر الإدارية لتتبع التوصيات، وأأضافت الأمانة أأنها  مختلفاً عن نظام الشعبة. وأأن وحدة التفتيش المركزية تس تخدم نظاماً أ
عداد ما يمكن تسميته تقريراً هجيناً، لى اإ حيث أأعدت تقريراً عن توصيات وحدة التفتيش المركزية لأن  اضطرت هذا العام اإ

مانة بنسخ التقارير بالشكل الذي تريده.ن وأأفادت الأمانة أأنها س تعد التقارير في المس تقبل من نظام  ظام الوحدة لم يسمح للأ
عداده بالفعل، وأأنها س تعد أأيضاً شيئاً ما بنسق مشابه لتوصيات الوحدة حتى يتحقق قدر من الترابط في  الشعبة، الجاري اإ

عداد التقارير من نظام الوحدة، ن الجميع  كن المشكلة أأن الأمانة مازالت تتفاوض مع الوحدة حول هذا الأمر.ل اإ وقالت اإ
ن منظمات أأخرى )منظمة الصحة العالمية وربما منظمة العمل الدولية( تس تخرج بالفعل تقارير من  يطلبون نفس الشيء واإ

لى الدول الأعضاء بدل آخر، نظام الوحدة مباشرة وتس تخدم هذا كوس يلة لتقديم تقارير اإ لى الإدخال في نظام أ  من الاضطرار اإ
لى اس تخدامها، فكل شيء ممكن. كسل التي اضطرت الأمانة اإ ن الدول الأعضاء تتلقى ثلاثة  مثل جداول اإ ومضت تقول اإ

غير أأن من شأأن ذلك أأن  تقارير منفصلة، لكن من الممكن في المس تقبل أأن تجمعها الأمانة بحيث تتاح قراءة التقارير معاً،
وبيَّنت الأمانة أأنها تجتهد في نقس الوقت في تجنب  حجم التقرير، كما يمكن للدول الأعضاء أأن تتصور بطبيعة الحال. يضخم

نها كانت عازمة على عرضه تحت البند  الازدواجية في العمل. ن هذا عمل جار واإ من جدول الأعمال، الذي  7وقالت الأمانة اإ
ن ما تلقته الدول الأعضاء ليس ما ينبغي توقع رؤيته العام القادم من حيث وأأ  يعالج توصيات وحدة التفتيش المركزية. ضافت اإ

عداد التقارير، ن الأمانة ستس تخدم نظام وحدة التفتيش المركزية في اإ وأأن الدول الأعضاء تس تطيع كذلك  النسق، حيث اإ
لى نظام وحدة التفتيش المركزية، مما يتيح لها أأيضاً رصد تنفيذ التوصيا  ت بشكل مس تمر.النفاذ اإ

، وصرح الرئيس بأأن بعض الدول الأعضاء طرحت اقتراحاً بشأأن النص الوارد في فقرة القرار الذي يفيد الإحاطة علماً  .71
بحيث يكون نص فقرة القرار كما  WO/PBC/21/2ومضمون ذلك الاقتراح أأن تعتمد الدول الأعضاء بدلً من ذلك الوثيقة 

ن لجنة البرنامج والميزاني يلي: لى توصية الجمعية العامة للويبو باعتماد مضمون هذه الوثيقة.""اإ   ة مدعوة اإ

نه يرى في اعتماد التقرير شيئاً من الشذوذ عن المعتاد، .71 ن الدول الأعضاء لم تتبع ذلك في  وقال وفد أأستراليا اإ حيث اإ
ن الوفد غير واثق من عواقبه. لتقرير في المرحلة الراهنة، لكنه على وأأضاف الوفد أأنه يرجح أأل يقبل على اعتماد ا الماضي واإ

حاطة علماً به، كما كان دأأب الدول الأعضاء من قبل. وأأعرب عن رغبته في التفكير أأكثر في عواقب اعتماد التقرير  اس تعداد للاإ
 لأنه يبدو غير معتاد قليلًا.

ن وأأعلن وفد أألمانيا عن تأأييده لما قاله وفد أأستراليا. .74 نه، على أأية حال، فاإ مما يجعله  هذا مقترح بتعديل مقترح، وقال اإ
 من النظام الداخلي العام للويبو.  12راغباً في الاطلاع على هذا كتابياً وفقاً للقاعدة 

ن مدار الحديث على اعتماد التوصيات التي قدمتها  وأأعرب وفد مصر عن رغبته في توضيح بعض النقاط. .75 وقال اإ
ارية للدول الأعضاء توصيات تنفذ في المس تقبل والدول الأعضاء موجودة حيث قدمت اللجنة الاستش اللجنة الاستشارية،

 فيجب على الدول الأعضاء اتخاذ قرار بذلك المؤدى حتى يتاح للجنة الاستشارية مواصلة عملها. هنا لعتماد تلك التوصيات،
ن من شأأن اعتماد الدول  ،وأأعرب الوفد عن رغبته في توضيح هذه النقطة وفي طرح ذلك على وفدي أألمانيا وأأستراليا حيث اإ

  وأأكد الوفد أأنه ل يتحدث عن اعتماد التقرير بأأكمله. الأعضاء للتقرير أأن يتيح للجنة الاستشارية مواصلة عملها.

نه ل يفهم المنطق الذي تستند  .76 وتحدث وفد الجزائر باسم مجموعة البلدان الإفريقية وقال من منطلق طرحه لهذا المقترح اإ
ليه الإحاط وكأن الدول الأعضاء ل يعتبرون اعتماد تقرير يحوي توصيات رأأتها الدول الأعضاء  ة علماً بتقرير يضم توصيات،اإ
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بل وقد يوافق في مرحلٍة ما على الانشغالت التي عبر عنها وفدا أأستراليا  وهذا مفهوم تماماً لدى الوفد، ملائمة أأمراً منطقياً،
هو عدم فتح باب ممارسة تكتفي الدول الأعضاء بمقتضاها بالإحاطة علماً بتقرير يضم ووضح الوفد أأن ما يلتمسه  وأألمانيا.

نه ربما يكون من الممكن للدول الأعضاء أأن "تدعو  فهذا ما يتخوف منه الوفد، لكنه ليس تخوفاً كبيراً. توصيات، ومضى يقول اإ
حاطة علماً ومطالبة الأمانة بالمضي قدماً في  ولن تمثل اعتماداً  وهذه صياغة رخوة للغاية التوصيات المقترحة"،الجمعية العامة للاإ

مانة تطبيق التوصيات بشكل سليم.   لكنها على الأقل س تهيئ مساحة تتيح للأ

لى توصية الجمعية العامة للويبو بالإحاطة علماً بمضمون هذه  وتلا الرئيس المقترح: .77 ن لجنة البرنامج والميزانية مدعوة اإ "اإ
 بة الأمانة بتنفيذ التوصيات الواردة فيها." الوثيقة ومطال 

ن المطلوب الإحاطة  وتحدث وفد بلجيكا باسم المجموعة باء وأأعرب عن رغبتها في الإبقاء على النص الأصلي، .78 حيث اإ
لى مفهوم وجود الدول الأعضاء هنا لإعلامها. عطاء الم علماً بالوثيقة ل أأكثر، استناداً اإ قترح كما أأعرب الوفد عن رغبته في اإ

  مزيداً من التفكير.

نه يتفهم انشغالت وفود أأخرى المتعلقة بتغيير  واقترح وفد المكس يك اس تخدام كلمة "تنفيذ" للتوصيات. .79 وقال اإ
ن كان قد فهم انشغالت وفد الجزائر بشكل صحيح، قبول توصيات اللجنة الاستشارية. الإجراء، ن المطلوب، اإ وبينَّ الوفد  واإ

ن توصيات  لمناقشة أأي وفود أأخرى تعارض التوصيات وأأنه لم ترد أأي تعليقات من الأمانة.أأنه لم يسمع خلال ا وقال الوفد اإ
اللجنة الاستشارية اس تخلصت من توصيات مراجع الحسابات الخارجي، مما يحول بينه وبين فهم سبب الإحجام عن قبول 

نه من الوجيه  النص. بداء مرونة لكنه يشعر اإ حاطة الدول الأعضاء علماً وأأعلن عن اس تعداده لإ اس تخدام نص يعبر عن اإ
 بالتوصيات ومطالبتها بتنفيذها.

 وأأعلن الرئيس أأن المناقشات ستس تأأنف بعد استراحة الغداء. .80

ولذلك ل يرى الوفد  لأن الوثيقة في ذاتها ل تحتوي على توصيات ن النص المقترح مازال يقلقهاإ أأستراليا  وقال وفد .82
لى بعض توصيات مراجع الحسابات الخارجي في  لأمانة تنفيذه.بوضوح ما المطلوب من ا وأأضاف أأن التقرير يشير بالفعل اإ

ليها وفود أأخرى، صفحاته الأولى، ن كانت هذه هي التوصيات التي تشير اإ ن كانت هي فربما يكون من  وأأنه ل يعرف اإ لكن اإ
حيث يتاح للدول طرح  جع الحسابات الخارجي،المناسب مناقشة التوصيات عندما تتناقش الدول الأعضاء في تقرير مرا

ن كان ذلك ملائماً. آراء اللجنة الاستشارية، اإ لى أ   توصيات في ذلك الس ياق، ومع الإشارة اإ

ثر عقد مشاورات غير رسمية مع وفود أأخرى أأن  .81 نه فهم اإ وتحدث وفد الجزائر باسم مجموعة البلدان الإفريقية وقال اإ
وأأعرب عن تقديره  واردة في تقرير اللجنة الاستشارية ما يسمى "توصيات مكتملة الأركان".بعض الوفود لم تر في العناصر ال

جراءٍ ما ولو لم يسمى  لتلك الانشغالت لكن موضع الاهتمام الأساسي مازال باقياً، وهو أأن اللجنة الاستشارية تقترح اتخاذ اإ
وبينَّ الوفد أأنه يرى  جراء، فليس هذا بيت القصيد.ووضح أأنه سواء سميت توصيات أأو كانت اقتراحات لتخاذ اإ  توصيات.

لى مراجع الحسابات الخارجي، حيث  أأجدى سبيل للمضي قدماً بشأأن هذه القضية هو الانتظار حتى تس تمع الدول الأعضاء اإ
ن بعض توصيات مراجع الحسابات الخارجي واردة في تقرير اللجنة الاستشارية، ومعها بعض توصيات شعبة التدقيق  اإ

ن كانت هذه التوصيات مشمولة ضمن تلك الواردة في تقرير  لداخلي والرقابة الإدارية.ا وأأضاف أأن الوفد يريد أأن يتبين اإ
لى مسأألة أأخذ انشغالت الوفد في الاعتبار على نحوٍ ملائم من عدمه.  اللجنة الاستشارية ثم يعود اإ

حاول توضيح أأن اللجنة الاستشارية، في عدة وصرح وفد مصر بأأنه ناقش هذه القضية، أأثناء الاستراحة، وأأنه  .81
 24حيث عرضت اللجنة الاستشارية على سبيل المثال رأأيًا في الفقرتين  فقرات، تبنت بعض التوصيات التي اس تعرضتها،

أأنه ينبغي معاملة قضيةٍ ما على أأنها أأولوية قصوى  25في الفقرة  بل وصرحت اللجنة الاستشارية بشأأن هذه القضايا، 25و
لى المنظمة،با وتتناولها، وقالت في بينما ذكرت اللجنة الاستشارية صراحة في فقرات أأخرى أأنها ستتابع أأموراً معينة  لنس بة اإ
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نه ينبغي للدول الأعضاء أأن تقرها  ن ثمة أأش ياء معينة ينبغي أأن تتحقق.اإ مواضع أأخرى  نه يعتبر هذه توصيات، واإ وقال الوفد اإ
لى توصيات شعبة التدقيق وأأضاف ا وتفسح مجالً لتنفيذها. ظهاراً لمرونته، أأنه يمكن الإشارة في التقرير اإ لوفد أأنه يرى، اإ

الداخلي والرقابة الإدارية ومراجع الحسابات الخارجي، وأأنه يس تطيع الانتظار لتأأجيل اتخاذ قرار حتى يناقشَ تقريرا الشعبة 
لى التقارير الثلاثة جميعاً. ويمكن للدول الأعضاء حينئذٍ التوصل ومراجع الحسابات الخارجي، لى قرار استناداً اإ   اإ

ن اللجنة س تؤجل اتخاذ قرار بشأأن هذه القضية، طالما لم تبد أأي اعتراضات،  .84 وقال رئيس لجنة البرنامج والميزانية اإ
 من جدول الأعمال. 12حتى يناقشَ البند 

من جدول الأعمال، والمناقشة ذات الصلة  12وجرى التفاق على نص القرار لهذا البند في جدول الأعمال تحت البند  .85
 واعتمدت اللجنة القرار التالي. مسرودة فيه.

أأوصت لجنة البرنامج والميزانية )اللجنة( الجمعية العامة للويبو بأأن تحيط علما بمضمون الوثيقة  .86
WO/PBC/21/2  تقرير لجنة الويبو الاستشارية المس تقلة للرقابة )اللجنة الاستشارية(( وأأن تلتمس من الأمانة(

 أأن تس تمر في اتخاذ التدابير المناس بة بالس تجابة للآراء التي المعبر عنها من اللجنة الاستشارية المس تقلة للرقابة.
عراض ومراقبة التدابير التي تتخذها الأمانة وفقاً والتمست اللجنة أأيضا من اللجنة الاستشارية أأن تس تمر في اس ت

لى اللجنة.  لوليتها ورفع تقارير بذلك اإ

تقرير هيئة التحكيم لتعيين الأعضاء الجدد في لجنة الويبو الاستشارية المس تقلة للرقابة )اللجنة  4البند 
 الاستشارية(

لى الوثيقة  .87  .WO/PBC/21/3استندت المناقشات اإ

ية(، التحكيم لتعيين الأعضاء الجدد في اللجنة الاستشارية المس تقلة للرقابة )اللجنة الاستشار وأأدلى رئيس هيئة  .88
يران سعادة السفير عباس باغيربور  الإسلامية(، بالبيان التالي: -جمهورية ) اإ

ني أأن أأعرض عليكم تقرير هيئة التحكيم لتعيين الأعضاء الجدد في اللجنة الاستشارية، وهي هيئة كا  ن "يسر 
وقبل أأن أأعرض التقرير أأود  أأن أأشكر جميع أأعضاء هيئة التحكيم الموقرين على  الشرف لي أأن أأنتخَب رئيسا لها.

سهامهم الفعال. كما أأود  أأن أأعرب عن تقدير الهيئة الخالص لأمينة الهيئة، على الجهود التي بذلتها  مشاركتهم النشطة واإ
 روف ممتازة."من دون كلل لتمكيننا من عقد اجتماعاتنا في ظ

أأصدرت بالإجماع وأأن عملية الاختيار تمت  12"وأأود  أأن أأؤك د على أأن توصية الهيئة الواردة في الفقرة  
شراف كامل من قبل الدول الأعضاء.  باإ

"وفيما يخص عملية الاختيار ذاتها فلعل كم تتذك رون أأن الهيئة أأنشئت من قبل لجنة البرنامج والميزانية في شهر  
لماضي وأأن الإجراءات التي تحكم اختيار أأعضاء اللجنة الاستشارية المس تقلة للرقابة وتعاقبهم مبي نة في وثيقة سبتمبر ا

ت كل مجموعة من  ، وفي اختصاصات تلك اللجنة.WO/GA/39/13الجمعية العامة  وطبقا للاإجراءات المذكورة رشّ 
ووضعت الهيئة النظام الداخلي  التي تشمل س بعة أأعضاء.المجموعات الس بع للدول الأعضاء في الويبو ممثلا في الهيئة 
 الخاص بها واتبعته على نحو ما نصت عليه الجمعية العامة. 

ل بأأن هناك، من بين أأعضاء اللجنة الاستشارية المغادرين   د التذكير أأو  "وفيما يخص تشكيلة اللجنة نفسها أأو 
. ول يوجد حاليا ممثل في اللجنة لمجموعة بلدان أأوروبا الثلاثة، عضو واحد من الصين وعضوان من المجموعة باء

نة من عضو واحد  WO/GA/39/13وتشير الوثيقة  الوسطى والبلطيق. لى أأن اللجنة الاستشارية س تكون مكو  اإ
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لى أأن التعاقب على عضوية اللجنة  من كل مجموعة من مجموعات الويبو الس بع. وتشير اختصاصات اللجنة الاستشارية اإ
وبناء عليه اتفقت  ختيار مرح  من مجموعة غير ممثلة ليحل محل عضو مغادر من مجموعة ممثلة تمثيلا زائدا.ي ضمن با

الهيئة على أأنه ينبغي منح الأولوية في الاختيار لمرشّي الصين والمجموعة باء و مجموعة بلدان أأوروبا الوسطى والبلطيق. 
علانات الشواغر وفي  براز تلك الأولوية في اإ لى وتم اإ لى جميع الدول الأعضاء لدعوتها اإ الخطاب الموجه من المدير العام اإ

 تقديم الاس تمارات.

علانات الشواغر،   طار الرد  على اإ وطبقا  اس تمارة تمث ل جنس يات من كل مجموعات الويبو. 260"واس تلمنا، في اإ
عداد مصفوفة للتقييم تتضمن كل المهارات الفر  دية والجماعية للجنة الاستشارية المبي نة في لإجراءات الجمعية العامة قمنا باإ

وكانت تلك المصفوفة، في الواقع، مطابقة لتلك  وفي اختصاصات اللجنة الاستشارية. WO/GA/39/13الوثيقة 
وطبقاً لإجراءات الاختيار، استشرنا  .1020التي اس ت خدمت في عملية اختيار أأعضاء اللجنة الاستشارية في عام 

تشارية بشأأن المصفوفة واجتمعنا، تحقيقاً لتلك الغاية، بممثل عن اللجنة الاستشارية أأفاد أأن اللجنة أأيضاً اللجنة الاس 
آراء اللجنة  الاستشارية وافقت على المصفوفة على النحو المقترح. كما عرض الممثل في ذلك الاجتماع على الهيئة أ
 الاستشارية بشأأن مجالت الخبرة للأعضاء المغادرين. 

لة لتقييم "وكانت ا  لمهمة التالية بالنس بة لهيئة التحكيم فرز الاس تمارات المائة والس تين لتحديد الاس تمارات المؤه 
وتم الفرز على أأساس المعايير  بخبير خارجي. ناولإنجاز ذلك العمل اس تع  تفصيلي من قبل اللجنة الاستشارية.

ل في جعل المعيار الخاص بالملكية الفكرية من ، مع تغيير طفيف يتمث  1020المس تخدمة في عملية فرز مرشّي عام 
لى اللجنة الاستشارية  القدرات الأساس ية. اس تمارة من اس تمارات المجموعات ذات  44ونتيجة لعملية الفرز أأحيلت اإ

واضطلعت  .1020الأولية، وهو عدد يضاهي عدد الاس تمارات التي قي متها اللجنة بالتفصيل في عملية الاختيار لعام 
لى الهيئة.اللجن وسج لت اللجنة  ة الاستشارية بعملية الاختيار التفصيلي في مايو وأأرسلت نتائجها في رسالة وجهتها اإ

الاستشارية في رسالتها أأن مجالت خبرة الأعضاء المغادرين هي التدقيق الداخلي والتقييم والتحقيق والملكية الفكرية، 
 من تقرير الهيئة. 15و 14تين وقدمت عددا من الملاحظات يرد ملخصها في الفقر 

لى تقييم اللجنة  WO/GA/39/13"وفيما يتعلق باختيار المرشّين، تشير الوثيقة   لى أأن توصية الهيئة تستند اإ اإ
جراء مقابلات مع المرشّين عند اللزوم. دت الهيئة أأفضل المرشّين في كل من  الاستشارية وتنص على اإ وحد 

 اثنين من كل من المجموعات ذات الأولوية. -على قائمة موجزة تضم س تة مرشّينالمجموعات ذات الأولوية، واتفقت 
وأأجرينا مقابلات مع المرشّين الس تة كلهم عبر تقنية مؤتمر الفيديو باس تخدام مجموعة من الأس ئلة أأعدتها الهيئة مس بقا، 

 وانتهت الأمانة من التحق ق من مراجع المرشّين في منتصف أأغسطس.

على توصية الهيئة، أأود أأن أأذكر أأن الهيئة اس تخلصت من العملية بعض النقاط وسجلتها في وقبل التعليق  
وأأولها أأهمية الإعلان بشكل جيد وفي وقت  تقريرها اعتقاداً منها أأن هذه النقاط س تكون ذات قيمة للهيئات التالية:"

علانات المناصب الشاغرة في المس تقبل حدا أأدنى من الخبرة؛ وثانيها فائدة  مبكر، كما فعلت الهيئة، وأأن تشترط اإ
دراج محتمل في القدرات  مراعاة القدرات التي فقدتها اللجنة الاستشارية في الأعضاء المغادرين، وكذلك من أأجل اإ
جراء المقابلات من أأجل اتخاذ  براز القيمة الهائلة التي تلحقها بعملية اإ الأساس ية لمرة واحدة ؛ وثالها رغبة الهيئة في اإ

 ر النهائي.القرا

رت الهيئة،  من التقرير، 12"ونتيجة العملية التي وصفتها لتوي هي التوصية الواردة في الفقرة   حيث قر 
بالإجماع، أأن توصي بتعيين مرشّين من شأأنهم ضمان التمثيل الجغرافي الكامل في اللجنة الاستشارية كما اشترطته 

تختر أأفضل المرشّين من المجموعات المعنية فحسب، بل اختارت كذلك وبناء عليه ترى الهيئة أأنها لم  الجمعية العامة.
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وشكرا على حسن  ثلاثة مرشّين س يضمنون اس تمرارية مجموعة المؤهلات والخبرات الملائمة التي تتسم بها اللجنة.
صغائكم."  اإ

ذ لحظ أأن أأيًا  .89 لى رئيس هيئة التحكيم على عرضه الوافي، واس تحضر، اإ من الوفود لم يبد وتوجه الرئيس بالشكر اإ
لى )" WO/PBC/21/3رغبة في التحدث، فقرة القرار الواردة في الوثيقة  "( الموافقة 2على النحو التالي: دعيت اللجنة اإ

 12على توصيات هيئة التحكيم لختيار ثلاثة أأعضاء جدد في لجنة الويبو الاستشارية المس تقلة للرقابة، والواردة في الفقرة 
لى الجمعية العامة لتوافق على توصية هيئة التحكيم بتعيين الأعضاء الجدد في 1حكيم، )"من تقرير هيئة الت "( ورفع توصية اإ

ن كانت الدول الأعضاء موافقة على القرار. لجنة الويبو الاستشارية المس تقلة للرقابة. ن السؤال الآن اإ وذكَّر بأأن الدول  وقال اإ
نه ينب غي لها، كما اقترح المدير العام، تناول كل بند على حدة واتخاذ قرار لكل بند بشأأن الأعضاء قالت في بداية دورة اللجنة اإ

بينما يمكن بالنس بة لبنود  ووضح أأن بعض البنود ليست مثار جدل ويمكن حينئذٍ اعتماد البند، اعتماد اللجنة له أأو اعتماده مؤقتاً.
س أأنه رهن تصرف الدول الأعضاء وسيسأأل لكل بند على وأأضاف الرئي أأخرى أأن ترغب الدول الأعضاء أأن تعتمدها مؤقتاً.

لى قرار بشأأن التصرف عند اختلاف الدول الأعضاء في الرأأي. نه  حدة، حسب التفاق، نظراً لعدم التوصل اإ وقال الرئيس اإ
لى اعتماد الدول الأعضاء قراراً أأو اعتماده مؤقتاً  لى القضايا الخالية تماماً من أأي جدل، اإ وبينَّ أأنه يجب على  .يميل، بالنس بة اإ

 الدول الأعضاء حسم هذا الأمر. 

واعتذر نائب رئيس هيئة التحكيم لتعيين الأعضاء الجدد في اللجنة الاستشارية المس تقلة للرقابة )اللجنة  .90
ن عملية الاختيار بلغت المنتهىى في التم  الاستشارية(، د. مختار وريدة ر)مصر(، لوصوله متأأخراً.  حيص،وقال نائب الرئيس اإ

حيث فحصت الهيئة جميع الترش يحات بتفصيل بالغ واس تعانت كذلك بخدمات خبير مس تقل ذي باع طويل في قضايا الموارد 
وذكر أأن تقرير هيئة الاختيار  وأأضاف أأن الهيئة فحصت جميع طلبات المرشّين وأأجرت مقابلات مع المرشّين. البشرية.

َّنا جميع الخطوات المختلفة ا لى وعرض الرئيس بي لتي اتخذت وأأن الهيئة اس تفرغت الوسع في الالتزام بأأهم المبادئ بالنس بة اإ
لى مراعاة ذلك المبدأأ. الدول الأعضاء، أأل وهو مبدأأ التمثيل الجغرافي. وأأعرب نائب  ووضح أأن عمل الهيئة عكس الحاجة اإ

لتحقيق تمثيل المجموعات الجغرافية كافة في الرئيس عن اعتقاده أأن الهيئة انتقت صفوة المرشّين الممثلين للمجموعات الثلاث 
 اللجنة الاستشارية، وأأنه ينبغي تأأييد اقتراح اعتماد القرار لهذا البند.

ن لجنة البرنامج والميزانية:  .92  اإ

وافقت على توصيات هيئة التحكيم لختيار ثلاثة أأعضاء جدد في لجنة الويبو الاستشارية المس تقلة  "2"
 من تقرير هيئة التحكيم؛ 12فقرة للرقابة، كما وردت في ال

وأأوصت الجمعيةَ العامةَ بأأن توافق على توصية هيئة التحكيم بتعيين الأعضاء الجدد في لجنة الويبو  "1"
 الاستشارية المس تقلة للرقابة.

 تقرير مراجع الحسابات الخارجي 5البند 

 1021يونيو  10ت في ؛ ووضع تسديد الاشتراكا1021البيانات المالية الس نوية لعام  9البند 

  وات فق على ذلك. من جدول الأعمال معاً. 9و 5اقترح الرئيس مناقشة البندين  .91

لى الوثائق  .91  WO/PBC/21/5( و1021)البيانات المالية الس نوية لعام  WO/PBC/21/4واستندت المناقشات اإ
 ت الخارجي(.)تقرير مراجع الحسابا WO/PBC/21/6( و1021يونيو  10)وضع تسديد الاشتراكات في 

لى تقديم الوثائق .94   .WO/PBC/21/6و WO/PBC/21/5و WO/PBC/21/4 ودعا الرئيس الأمانة اإ



WO/PBC/21/22 
29 
 

وأأفادت أأن الوثيقة تحتوي على التقرير المالي الس نوي والبيانات المالية  WO/PBC/21/4 وقدمت الأمانة الوثيقة .95
هي المجموعة الثالثة من البيانات التي تصدر وفقا  مضيفة أأن هذه البيانات المالية ،1021ديسمبر  12للس نة المنتهية في 

ن الصفحات من  للمعايير المحاسبية الدولية للقطاع، وأأنها حصلت على تقرير تدقيق خالص. لى  1وراحت تقول اإ من  22اإ
المكونة  النسخة الإنكليزية من التقرير المالي تحتوي على مناقشة وتحليل لنتائج الس نة، وتحتوي على توضيح مفصل للأجزاء

طار "عرض البيانات المالية". 4للبيانات المالية في حد ذاتها في الصفحة  ووضحت أأن البيانات المالية  )النسخة الإنكليزية( في اإ
دراجها امتثالً للمعايير المحاسبية الدولية للقطاع العام،  تلي ذلك، ثم يأأتي بعد البيانات ثلاثة جداول لم تكن المنظمة ملزمة باإ

ضافية،لكنها  حيث يحتوي الجدولن الأولن منها على تفاصيل الوضع المالي والأداء المالي للمنظمة  أأدرجت لتوفير معلومات اإ
يرادات والنفقات المتعلقة بالحسابات الخاصة، والمعروفة  بحسب كل نشاط، وأأما الجدول الثالث فيحتوي على ملخص للاإ

، تقرير مراجع الحسابات الخارجي، WO/PBC/21/6نة تقدم الوثيقة ومضت الأما أأيضاً باسم الصناديق الاستئمانية.
 12أأولها رأأي مراجع الحسابات الخارجي بشأأن البيانات المالية للويبو للس نة المنتهية في  ووضحت أأنها تحتوي على ثلاثة بنود،

لمراجع الحسابات الخارجي، ثم البند الثاني وهو التقرير الس نوي  ؛ والتي حصلت على تقرير تدقيق خالص،1021ديسمبر 
ووضحت الأمانة أأن هذا التقرير يتضمن التوصيات الرئيس ية لمراجع الحسابات الخارجي  المعروف أأيضاً باسم التقرير المطول.

وأأن عمليات التدقيق هذه ضمت تدقيق  الناتجة عن عمليات التدقيق الثلاث التي أُجريت خلال الثني عشر شهراً الماضية،
، وتدقيقاً للبيانات المالية )لمنتصف المدة والنهائية(، وتدقيق الامتثال في تحدي المصادر المحتملة والتعاقد على أأداء للجنة

مي الخدمات التجارية. قد ِّ ن البند الثالث يتناول الردود الواردة من أأمانة الويبو  اتفاقات الخدمات الخاصة وم  ومضت تقول اإ
وقَّعاً من المدير بشأأن توصيات مراجع الحسابات الخارجي  المدرجة في التقرير المطول، وأأخيراً بيان الويبو للرقابة الداخلية، م 

ل على التوصيات الرئيس ية، العام. وأأن هذه، ومعها  وذكَّرت الأمانة اللجنة بأأن تقرير مراجع الحسابات الخارجي ل يحتوي اإ
دارة خلال العام،  جميع التوصيات الأخرى التي أأصدرها مراجع الحسابات الخارجي لى المدير العام في خطابات اإ وأأرسلها اإ

دارتها شعبة التدقيق الداخلي Team Centralس تدخل في قاعدة بيانات لتوصيات التدقيق، تعرف باسم  ، وس تقوم على اإ
ا الأمانة بالنس بة وأأضافت أأن شعبة التدقيق الداخلي والرقابة الإدارية سترصد بذلك الإجراءات التي تتخذه والرقابة الإدارية.

لى هذه التوصيات. لى عددٍ من التوصيات الرئيس ية التي  اإ وبيَّنت الأمانة أأنها شرعت بالفعل في العمل أأو أأنجزته بالنس بة اإ
 أأصدرها مراجع الحسابات الخارجي، وهذا أأيضاً من التوصيات الواردة في خطابات الإدارة التي وردت العام الماضي.

 لخارجي، الس يد سينغ، تقريره على النحو التالي:وعرض مراجع الحسابات ا .96

وأأعرب عن امتناني لإتاحة هذه الفرصة لأعرض عليكم  "الس يد الرئيس الموقر والوفود الكرام، أأحييكم جميعاً 
، 1021وقد عرض تقرير مراجع الحسابات الخارجي لعام  .1021نتائج التدقيق الذي أأجريناه للويبو عن العام المالي 

لى الجمعية العامة. والذي يضم ووفقاً لختصاصات المراجع  ملاحظات وتوصيات مهمة، بشكل منفصل لرفعه اإ
بداء الرأأي في البيانات المالية للويبو ورفع تقرير عن العمليات المالية للفترة المالية المنتهية في  الخارجي، نحن مطالبَون باإ

 .1021ديسمبر  12

وفقاً لخطة مراجعة الحسابات التي وضعناها على أأساس  1021الية وقد أُجريت مراجعة حسابات الس نة الم"
واش تملت المراجعة  على مراجعةِّ البيانات المالية  .1021تحليل المخاطر الخاص بالويبو الذي أأجريناه في يونيو ويوليو 

شراك للويبو، ومراجعة أأداء معاهدة التعاون بشأأن البراءات، والتحقق من امتثال "الاس تعانة بمصادر  مختلفة واإ
مي الخدمات التجارية. قد ِّ واعتمدنا على أأعمال المراجعة الداخلية للحسابات، عندما لزم  اتفاقات الخدمات الخاصة وم 

 الأمر، اعتماداً مهنياً.

وفيما يتعلق بالأمور المالية، تتضمن مراجعتنا  "وأأهم هذه النتائج، بعد تجميعها بشكل مناسب، مقدمة هنا.
ضافات جوهرية ومن استيفاء متطلبات المعايير المحاسبية للحسابات مرا جعة للقوائم المالية للتأأكد من عدم وجود اإ

ديسمبر  12وقد أأدْليَْنا برأأيٍ غير مشفوع بتحفظٍ في بيانات الويبو المالية للفترة المالية المنتهية في  الدولية للقطاع العام.
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المعيار  1021، واعتمدت خلال س نة 1020ولية للقطاع العام في س نة واعتمدت الويبو  المعايير المحاسبية الد .1021
مليون فرنك سويسري  25,7وبلغ الفائض  من المعايير المحاسبية الدولية للقطاع العام المتعلق بالأصول غير المادية. 12

حظات الخاصة بها استناداً وأأدخلت الإدارة  تحسينات على البيانات المالية والملا .1021ديسمبر  12للس نة المنتهية في 
لى الملاحظات التي أأبديناها في أأثناء مراجعة الحسابات، وهذه موضحة بالتفصيل في التقرير. ، 14ووفقاً للملاحظة  اإ

ومع ذلك لحظنا أأنه لم  مليون فرنك سويسري في المشاريع الممولة من الأموال الاحتياطية. 24,28 تكبَّدت الويبو
ولذلك أأوصينا بأأنه  لتمويل المشاريع، 14والملاحظة  12صل على النحو المذكور في الملاحظة يكن يوجد احتياطي منف

نشاء احتياطي منفصل بغرض تمويل المشاريع كما نصت عليه المذكرتين  من البيانات  14و 12يمكن للويبو أأن تدرس اإ
 المالية.

وقائع فتح حسابات مصرفية دون موافقة  وقد لحظنا "ولم يكن عند الويبو س ياسة لإدارة الخزينة والنقدية.
وقد أأوصينا  وكانت الفائدة التي ت دفعَ على القروض وعمولت الارتباط أأعلى بكثير من عائد استثمار المنظمة. المراقب.

دارة أأن تنظر في صياغة وتنفيذ س ياسة ملائمة لإدارة الخزينة والنقدية بما في ذلك القروض لتحسين  بأأنه يمكن للاإ
ولقد أُبلغنا بأأن هذه التوصية قيد التنفيذ النشط، وجاري التعاقد مع خبير استشاري من أأجل تنفيذ  الإدارة المالية.

لى  هذه الس ياسة. وقد صدر بالفعل طلب تقديم عروض للتعاقد مع الخبير الاستشاري، أأي أأن الويبو بادرت فوراً اإ
 قبول هذه التوصية وتنفيذها.

ل  5 000ن الأصول التي تفوق قيمة كل منها "وعلاوةً على ذلك، فاإ  بالمائة  24,46فرنك سويسري ل تشكل اإ
جمالي عدد البنود بالأرقام المادية، ولكنها تشكل  لى ذلك،  بالمائة من حيث القيمة المالية للمجموع. 59من اإ واستناداً اإ

 المخزون وتسجيل الأصول.أأوصينا بالتحقق المادي من الأصول كل س نة بدل من كل س نتين من أأجل تتبع 

"وفي مراجعة الامتثال لتفاقات الخدمات الخاصة ومقدمي الخدمات التجارية، التي أأجريت في شهر يناير 
طار تنظيمي باس تثناء 1021  وافتقرت عملية الاختيار أأي التماس للمصادر بشكل تنافسي. ،FAQ، لوحظ غياب اإ

 14د هذه الفجوة، وهذا ضروري لأن التعاقد على خدمات بقيمة ونحن نقدر موافقة الويبو على العمل في سبيل س
صدار  مليون فرنك سويسري من خلال اتفاقات خدمات خاصة ل يندرج ضمن نطاق أأي لوائح. وقد أأوصينا باإ

طارٍ تنظيمي ملائم للحصول على الخدمات من خلال اتفاقات الخدمات الخاصة. دارية رسمية لوضع اإ ويمكن  تعليمات اإ
 ختيار على أأساس تنافسي، لأنه من المحتمل أأن تختلف درجة التنافس المرتبطة بالعملية حسب قيمة الالتزام.تطبيق الا

د المهام الم عيَّنة والأهداف  د ِّ ظ وجود مواطن ضعف في تصديق العملية، حيث كانت ذات طابع عام، ولم تح  ول وحِّ
دمات الخاصة مس تخدمة لفترات زمنية طويلة من خلال وكانت اتفاقات الخ القابلة للتحقيق على نحو يمكن قياسه.

خضاعه لعقود ملائمة، وفقاً للمبادئ التوجيهية الواردة في  التجديدات وكانت تؤدي وظائف مس تمرة مما كان ينبغي اإ
FAQ". 

 .FAQتوضيح معنى  الخارجيوطلب الرئيس من مراجع الحسابات  .97

 الخارجي ذلك كما يلي:  الحساباتووضح مراجع  .98

ذاً  ، أأي الأس ئلة المتكررة.Frequently Asked Questionsعبارة  FAQثل الحروف "تم  كانت هناك  ،اإ
مبادئ توجيهية على هيئة أأس ئلة متكررة بشأأن تحديد مصادر اتفاقات الخدمات الخاصة، وقد وجدنا أأن هذا غير 

ننا أأوصينا بأأن تكون الاختصاصات  واضحةً  ملائم. لى التوصيات، فنقول اإ دةً ونعود اإ حدَّ ومن حيث الأهداف  وم 
دة ومؤشرات قياس وأأداء لتقييم  حدَّ والغايات، يلزم تحديد نواتج ملموسة وقابلة للقياس لمهام العمل بتواريخ تسليم م 

مة بالنس بة لتكلفتها.  النتائج، مثل حسن التوقيت، وقيمة الخدمات الم قدَّ
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ما لأداء مهام مختلفة "وينبغي وضع حد زمني مناسب، للحد من تكرار الاس تعانة  بالخبير الاستشاري نفسه، اإ
ف  د بوضوح مسؤوليات  موظَّ دَّ ضمن برنامج واحد أأو لأداء سلسلة من المهام ضمن المشروع نفسه، كما يلزم أأن تح 

ة وقد لحظنا عدم وجود استراتيجية واضحة المعالم لتحقيق فعالي وهذه التوصية أأيضاً قيد التنفيذ في الويبو. التصديق.
 1021بالمائة في عام  8وكان الانخفاض في نفقات اتفاقات الخدمات الخاصة  التكلفة في اتفاقات الخدمات الخاصة.

نجد أأن نفقات اتفاقات الخدمات الخاصة في عام  1020، ولكن عند مقارنتها بأأرقام عام 1022بالمقارنة بالأرقام في عام 
ينا بعمل الويبو بمقتضى التزامها تجاه الدول الأعضاء، لوضع استراتيجية وأأوص  بالمائة. 17سَجَّلت زيادةً قدرها  1021

ونحن نقدر موافقة الويبو  مجدية وفعالة من حيث التكلفة وتطبيقها بالنس بة لما ي نفَق على اتفاقات الخدمات الخاصة.
طا على العمل في سبيل سد هذه الفجوة من خلال س ياسة. ر الويبو للس ياسات وسوف ت نشَر قريباً جداً س ياسة اإ

داريًا.  العامة بشأأن عقود غير الموظفين وت طبَّق بوصفها تعميماً اإ

"وأأما عن فحص مقدمي الخدمات التجارية، فقد ك شف النقاب عن بعض التناقض بين معايير التقييم المنشورة 
لتقييم تحدد بعد توضيح وكانت المعايير الفرعية وأأطر ا في الوثائق والمعايير المس تخدمة في مصفوفة التقييم.

ل لكل معيار. وهذه الممارسات تزيد من  الاس تفسارات، ولم يكن ي كشَف في وثائق العطاءات عن الحد الأدنى المؤه ِّ
لى  احتمال التأأثير في موضوعية عملية التقييم وشفافيتها. وقد أأوصينا بالستناد في تقييم العروض الواردة من البائعين اإ

صدار الوثائق.المعايير المنصوص ع د مس بقاً وزن لكل معيار قبل اإ دَّ  ليها في طلبات تقديم العروض، وينبغي أأن يح 
وينبغي أأن ي كشَف أأيضاً  وينبغي أأن ت كشَف المعايير  والمعايير  الفرعية بأأوزانها لمقدمي العطاءات في وثائق العطاءات.

طا ل لكل معيار، ويمكن للويبو أأن تجعل اإ ر س ياسة مشترياتها متوافقاً مع المبادئ التوجيهية للأمم الحد الأدنى الم ؤه ِّ
وقد أُبلغنا في هذه الحالة أأيضاً بأأن الويبو قبلت هذه التوصية ونفذتها، وأأدرجت التوصيات  المتحدة في هذا المجال.

المطروحة هنا في طلب تقديم العروض بشكله الجديد، الذي أُصدر من أأجل التعاقد مع خبير استشاري على 
كما ك شف عن معايير التقييم مقدماً في طلب تقديم العروض ومعها الأوزان، مما يشير  لتوصية بس ياسة لإدارة الخزانة.ا

لى تقدم جيد. دارة شعبة المشتريات والسفر قد وافقت على تنفيذ توصياتنا، وس يعاد النظر  اإ ولحظنا مع التقدير أأن اإ
 ت.في دليل المشتريات نفسه وس تدرج هذه التعليما

"وقد أُجرِّيت مراجعةٌ تفصيلية لأداء نظام معاهدة التعاون بشأأن البراءات، وكان الهدف الرئيسي لهذه 
آلية لتقديم خدمات الملكية الفكرية المطلوبة بطريقة اقتصادية وفعالة أأم ل. لحظنا أأنه  المراجعة هو تحديد أأكانت توجد أ

دارات البحث الدولي، من أأجل كان يلزم وجود قدر أأكبر من التنس يق بين المكتب ا لدولي للويبو، والمسؤولين واإ
عادة  لى اإ ر في وضع تقارير البحث الدولي اإ جراء الأنشطة الحاسمة في المواعيد المحددة حيث يؤدي التَّأأخ  تحسين عملية اإ

ر البت  في أأهلية الاختراع أأو  الابتكار للحماية النشر، مما يحدث ضغطاً على الموارد المحدودة للمكتب الدولي ويؤخَّ
قليمية لضمان التقيد بالمواعيد. بموجب براءة. وقد يرغب  وقد أأوصينا المكتب الدولي بتحسين تنس يقه مع المكاتب الإ

دة مع تلك الإدارات المعنية بالبحث الدولي التي تس تلم أأعدادا  آلية محد  المكتب الدولي في التشاور والعمل على وضع أ
وكانت البيانات المتعلقة بدخول المرحلة الوطنية بناء على  الدولي بعد انقضاء المواعيد المقررة.كبيرة من تقارير البحث 

ل أأن المعلومات المتعلقة بالدخول في  معاهدة التعاون بشأأن البراءات مؤشراً لفعالية معاهدة التعاون بشأأن البراءات، اإ
لى الويبو بشكل منتظم سوى بعض مكاتب اس تلام المرحلة الوطنية كانت غير كاملة، حيث لم يكن يقدم البيانا ت اإ

وقد اس ت كمِّل ذلك بجمع المعلومات من خلال الاس تقصاءات التي أأجرتها شعبة الويبو للشؤون الاقتصادية  الطلبات.
قناع الدول الأعضاء بشأأن جدوى  والإحصاءات. لى اإ وقد أأوصينا باس تمرار معاهدة التعاون بشأأن البراءات في سعيها اإ

سم أأقصى قدر من البيانات الوطنية وتبادله لتمكين المكتب الدولي لمعاهدة التعاون بشأأن البراءات من توفير تقا
وينص جدول الرسوم على تخفيض الرسوم في حالة الإيداع الإلكتروني، الذي اس ت حدث في  خدمات معلومات كاملة.

ورغم الزيادة الكبيرة  الخاص بالإيداعات الورقية.للتشجيع على الإيداع الإلكتروني وتخفيف عبء العمل  1004عام 
وقد أأوصينا  في الإيداع الإلكتروني نظراً لتحسن اس تخدام تكنولوجيا المعلومات، لم ي عد النظر في هيكل الرسوم.
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عادة النظر في الرسم الإضافي الذي لم ي نقَّح منذ عام   مع مراعاة التطورات اللاحقة بما فيها زيادة نس بة 1008باإ
لكترونياً.  الطلبات الم ودَعة اإ

دارات البحث الدولي نظراً لما لحقها من خسارة بسبب تقلبات  ضافياً يتمثل في تعويض اإ "وتتحمل الويبو عبئاً اإ
آلية لنقل  أأسعار صرف العملات الأجنبية في الرسوم المحصلة. وأأوصينا بأأن توصي معاهدة التعاون بشأأن البراءات بأ

لى السلطات الأ  وعلاوةً على ذلك، حدث تحول جغرافي  قل عرضةً لتقلبات أأسعار صرف العملات الأجنبية.الرسوم اإ
آس يوية. لى بلدان أ ومع ذلك، لم  وتطلبت هذه البيئة المتغيرة تقدير المهارات المطلوبة، من الوليات المتحدة وأأوروبا اإ

تاحة مهارات الترجمة في عام  وقد أأوصينا  فيما يتعلق باللغات الآس يوية. 1009مقارنةً بعام  1022يحدث أأي تغيير في اإ
جراء تحليل لنقص المهارات من أأجل وضع استراتيجية طويلة الأجل، وذلك نظراً لزيادة عدد الطلبات الدولية  باإ
ختارة، وأأتمتة عملية معالجة  الواردة، وتنونع اللغات التي ترد بها، وزيادة نس بة الطلبات الواردة من بضعة بلدان م 

 ت. الطلبا

ساءة اس تعمال السلطة وعدم الامتثال  12"ولحظنا أأيضاً تسجيل  حالة جديدة من حالت الغش والتبذير واإ
لى س نة  21، ول تزال شعبة التدقيق الداخلي والرقابة تحقق في 1021لقواعد ولوائح الويبو في س نة  حالة تعود اإ

زيز أأكبر للمراقبة الداخلية لتجنب تكرار حالت وقد أأوصينا بأأن تركز الويبو على تع والس نوات السابقة. 1021
ويحتوي التقرير على  ويعد رصد توصيات مراجع الحسابات الخارجي وتنفيذها جزءاً مهماً من عملية المساءلة. الغش.

وتمر معظم التوصيات الواردة في ذلك التقرير في  حالة تنفيذ التوصيات المهمة لمراجع الحسابات الخارجي السابق.
جراءات لتنفيذ تلك التوصيات. حل تنفيذ مختلفة.مرا وتتابع شعبة التدقيق الداخلي  ونود أأن نحث المنظمة على اتخاذ اإ

لى المدير العام، مما يعني أأن رصد التنفيذ يحظى بانتباه في الويبو.  أأيضاً تنفيذ التوصيات وترفع بذلك تقارير اإ

يجاز على القضايا ذات البال التي يتناولها "الس يد الرئيس، الوفود الكرام، لقد اجتهدت في تسل  يط الضوء باإ
وقبل أأن أأختم، أأود أأن أأعبر عن خالص تقديرنا للمدير العام والمراقب وشعبة التدقيق الداخلي والرقابة  تقريرنا.

جرائنا المراجعة.  شكراً جزيلًا." الإدارية وموظفي المنظمة على ما لقيناه من تعاون وكياسة أأثناء اإ

ن لديه سؤل واحدا بشأأن التوصية أأ فد وقال و  .99 المتعلقة بالمهلة المقترحة للاس تعانة بخبراء استشاريين، وهو  5ستراليا اإ
لى كل من مراجع الحسابا لى أأنها نفذت هذه التوصية, وطلب  ت الخارجي والأمانة لأن الأمانةسؤال موجه اإ قد أأشارت اإ

ذا كان هذا يعني استبعاد أأي استشاري اس ت عين به من قبل من الوفد أأن يعرف ما الذي س يحدث في نهاية المهلة، وم ا اإ
دد مهلة، ثم يتعين  ن كان مؤهلا تأأهيلا جيدا للاضطلاع بالمهمة. ويبدو من المنطقي أأن تح  القيام بتلك المهمة مجددا حتى واإ

 الاستشاري نفسه بصورة تلقائية. على المنظمة في نهاية المهلة أأن تجري عملية تعيين أأخرى للحد من تكرار الاس تعانة بالخبير
ن اختير  اوالتمس الوفد توضيح ذا كان هذا يعني ضرورة استبعاد أأي استشاري من الاختيار مرة أأخرى حتى واإ بشأأن ما اإ

آخرين  .بعد منافسة مع أ

نشاء )حيث يمكن للويبو أأن تدرس اإ  2ورحب وفد الهند بالعرض الذي قدمه المراجع الخارجي، وفيما يتعلق بالتوصية  .200
احتياطي منفصل بغرض تمويل المشاريع كما نصت عليه التقارير المالية( لحظ الوفد أأن الفائدة التي ت دفعَ على القروض 

عند  ،وعمولت الارتباط أأعلى بكثير من عائد استثمارات المنظمة؛ لذا تصبح هذه التوصية مهمة. وعلى نحو مماثل، يمكن
شراك )م )بشأأن وضع التعليمات الإدارية  4تطبيق التوصية  وظفي( اتفاقات الخدمات الخاصة،الاس تعانة بمصادر خارجية واإ

الرسمية اللازمة للحصول على الخدمات من خلال اتفاقات الخدمات الخاصة التي يتعين الاختيار فيها على أأساس 
لى أأنه  قد تم الحصول على . أأما فيما يتعلق بعدم الاس تعانة بمصادر مختلفة على أأساس تنافسي، أأشار ال SSAsتنافسي وفد اإ

من خلال اتفاقات الخدمات الخاصة، وكان ذلك خارج  1021-1021مليون فرنك  سويسري خلال الفترة  14خدمات بقيمة 
وأأكد الوفد، في هذا الصدد، أأن الدول الأعضاء قد  .نطاق أأي لوائح ومن دون أأساس تنافسي في الاس تعانة بالمصادر المختلفة
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عداد قائمة بالخبراء الاستشاريين الذين س يجري الاس تعانة بهم في لجان التمست أأيضا  من أأمانة الويبو، توخيا للشفافية، اإ
أأخرى للويبو. ورأأى الوفد ، في ذلك الس ياق، أأن الأمانة يمكنها أأن تتخذ خطوات في هذا الاتجاه. ومع ذلك، أأعرب الوفد 

دارتها التوصيات  وموافقتها على البدء في تنفيذ بعض هذه التوصيات باتخاذ بعض قرارات عن تقديره لقبول أأمانة الويبو واإ
يداع الطلبات بناءً على معاهدة التعاون  لى أأن التوصية المتعلقة بالتحول الجغرافي في اإ الس ياسات العامة. وأأشار الوفد أأيضا اإ

لى البلدان الآس يوية تعني الحاجة  لى مزيد من مهارات الترجمة باللغات بشأأن البراءات من الوليات المتحدة وأأوروبا اإ اإ
الآس يوية؛ لذلك رأأى الوفد أأن ملاحظات مراجع الحسابات قد أألقت أأضواء جديدة على الإجراءات المالية التي تتبعها الويبو. 

وأأعرب الوفد عن ثقته في أأن الأمانة ستس تجيب لجميع التوصيات بهدف تنفيذها، وأأنه مهما كانت الصعوبات التي تواجهها 
ليها. نها س توجه انتباه الدول الأعضاء اإ  الأمانة في القيام بذلك فاإ

وشكر وفد بلجيكا مراجع الحسابات الخارجي. وأأعرب عن تقديره للجودة العالية للتحليل المقدم، وأأضاف أأنه يرحب  .202
)الذي  1022ارجي لعام بمتابعة أأمانة الويبو لتنفيذ التوصيات. كما أأبدى رغبته في التعليق على تقرير مراجع الحسابات الخ

لى عام  كتبه المراجع السابق، لى أأن عددا من التوصيات تعود اإ  1020المكتب الفدرالي السويسري لمراجعة الحسابات(، نظرا اإ
لم تنفذ حتى الآن. ورحب الوفد بالتحديث الذي قدمته الأمانة بشأأن تنفيذ التوصيات غير المنفذة/ المفتوحة من عمليات 

جراءات لتنفيذ التوصيات المقدمة اإ بقة، وأأيد تقرير مراجع الحسابات العام من الهند الذي حث الويبو على اتخاذ المراجعة السا
لإدارة  س ياسة العام الماضي والتوصيات الواردة في التقرير الحالي. واتفق الوفد مع مراجع الحسابات الخارجي على أأن وضع

دارة النقدية بصورة  النقدية والخزانة س يحسن الإدارة المالية ويعزز الضوابط، ويمكن أأيضا أأن تحقق فعالية في التكلفة نتيجة اإ
أأفضل. وأأضاف الوفد أأنه س يكون من المفيد معرفة رأأي الأمانة بشأأن كيفية صياغة هذه الس ياسة وتنفيذها، ولحظ الوفد مع 

وجد أأن الإطار التنظيمي للحصول على الخدمات من خلال اتفاقات الخدمات  سابات الخارجيبعض القلق أأن مراجع الح 
دارة وتنظيم واس تخدام الخدمات المقدمة  لى معرفة تعليقات الأمانة بشأأن كيفية تحسين اإ الخاصة غير ملائم، وتطلع الوفد اإ

لى أأن الويبو لم يتبع في بعض عموما من خلال اتفاقات الخدمات الخاصة. وفيما يتعلق بمقدمي الخدمة  التجارية، أأشار الوفد اإ
براز توصية مراجع الحسابات لتتوافق  المجالت أأفضل الممارسات الدولية المتوفرة في منظومة الأمم المتحدة، وأأبدى رغبته في اإ

طارها مع المبادئ التوجيهية للأمم المتحدة. ولحظ أأيضا مع القلق تسجيل  عقب  1021في عام  حالة 12س ياسة الويبو واإ
هدار للموارد أأو  ساءة اس تعمال للسلطة أأو عدم امتثال للوائح الويبو. وهناك اإ شكاوى أأو معلومات تتعلق بوجود احتيال أأو اإ

لى توصية  توصية بأأنه يمكن للويبو التركيز على زيادة تعزيز الضوابط الداخلية لتجنب تكرار حدوث هذه الحالت. وأأشار اإ
 .ارجي بأأنه يجب على الويبو أأن تسعى جاهدة لتبني س ياسة استثمار نقدي أأكثر ربحيةمراجع الحسابات الخ

يطاليا مراجع الحسابات الخارجي على تقريره، والأمانة على اس تجابتها السريعة للمسائل المتعلقة  .201 وشكر وفد اإ
ذ يمكن تحقيق وفورات محتملة في التكلفة. وحث  الوفد الأمانة على مواصلة العمل على بالمشتريات واتفاقات الخدمات الخاصة اإ

 .هذا المنوال

نه أأيضا في غاية الامتنان لجميع التوصيات التي  .201 وشكر وفد مصر مراجع الحسابات الخارجي على تقريره الممتاز. وقال اإ
ظمة في أأسرع تكتسي أأهمية كبيرة. وسلم الوفد بأأن التوصيات لقت قبول الأطراف المعنية، وأأعرب عن أأمله في أأن تنفذها المن

لى أأنه يود الحصول على مزيد من المعلومات فيما يتعلق باختيار الخبراء 5وقت ممكن. وفيما يتعلق بالتوصية  ، أأشار الوفد اإ
ذا كانت تلك القائمة ت س تخدم فيما يتعلق بالفقرة  نه يود معرفة ما اإ ن هناك قائمة بالستشاريين، واإ من  11الاستشاريين، وقال اإ

لى ما ذكره المراجع الخارجي من أأنه قد تم قبول هذه التوصية وتم اعتماد جدول زمني تقرير مراجع ا لحسابات الخارجي. ونوه اإ
نه يود الحصول على مزيد من التفاصيل  .لتنفيذها قائلا اإ

س بانياوانضم وفد  .204 ن لديه ثقة كبيرة فيه اإ لى مراجعي الحسابات والترحيب بهم. وقال اإ آخرين في توجيه الشكر اإ لى أ م، اإ
مانة على الدعم الذي  نه يود أأيضا أأن يعرب عن شكره للأ نه ممتن لعملهم نظرا للنهج الممتاز الذي أأظهروه في التقرير. وقال اإ واإ

ن لديه سؤالين،  قدمته لمراجعي الحسابات، ولمراجعي الحسابات لإبدائهم الرأأي وعزمهم على رؤية التوصيات منفذة. وقال اإ
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حدى التوصيات ا ذا كان  لتي تتعلق بنظام التحقق الس نوي من الأصول العالية القيمة،الأول بشأأن اإ نه يود معرفة ما اإ وقال اإ
ذا كان  5000أأو  4000ذلك يعني أأنه يتعين على الأمانة أأن تتحقق من أأن قيمة هذه الأصول تتجاوز  فرنك سويسري، وما اإ

لى توصية يتعين على الأمانة أأن تجري تقييما س نويا لهذه الأصول العالية القيم ة المتمثلة في مبان وعقارات. وأأشار الوفد أأيضا اإ
دراجقدمها مراجع الحسابات الخارجي السابق بشأأن عدم  ذا كان  اإ التزامات صندوق المعاشات التقاعدية بعد، وتساءل عما اإ

لى أأن هذه التوصية ت مكن  الدول الأعضاء من فهم هذا يعتبر مخاطرة. ورحب الوفد بالتوصية المتعلقة بالحتياطات، مشيرا اإ
العلاقة بين الاحتياطي والميزانية فهما تاما. ورحب الوفد أأيضا بالتوصية المتعلقة بمراجعة الرسوم، والتوصية المتعلقة بس ياسة 

الاستثمار وس ياسة التدفق النقدي التي س تعود بفائدة كبيرة على المنظمة. وحث الوفد الأمانة على تنفيذ هذه التوصيات. وفيما 
يتعلق بمراجعة اللوائح المتعلقة باتفاقات الخدمات الخاصة والمشتريات )أأو الحصول على الخدمات(، ورأأى أأن هذا الأمر بالغ 

الأهمية فيما يتعلق بتكافؤ الفرص والمنافسة الحرة. وأأضاف أأن الس ياسة المتعلقة بالخزانة من حيث النقدية يمكن أأن تكون أأحد 
 . التكلفة وهو أأمر شديد الأهمية للمنظمة بوجه عاممجالت الوفورات المحتملة في

وأأعرب وفد بولندا عن تقديره لعمل مراجع الحسابات الخارجي، وذكر أأن اقتراح وضع س ياسة لإدارة النقدية والخزانة  .205
فضلا عن وضع س ياسة للاستثمار النقدي في أأوقات التقشف والأزمات العامة هو اقتراح حسن التوقيت، فمن شأأن هذه 

الس ياسات أأن تتيح للمنظمة تحسين الإدارة المالية وتعزيز الضوابط، كما يمكن تحقيق فعالية في التكاليف. وأأعرب الوفد عن 
زاء عدم اتباع الويبو، في بعض المجالت، أأفضل الممارسات الدولية المتوفرة في منظومة الأمم المتحدة فيما يتعلق بمقدمي  قلقه اإ

نه يود التأأكيد على توصية المراجع بمواءمة  ومن ثمَّ  الخدمة التجارية؛ طار الويبو للمشترياتفاإ مع المبادئ التوجيهية  س ياسة/اإ
للأمم المتحدة، وعلى اتفاقه التام مع توصية المراجع الخارجي بضرورة تعزيز الضوابط الداخلية للويبو، وبخاصة من حيث 

مانة تزويد الدول الأعضاء بأأحدث المس تجدات بشأأن تنفيذ الاحتيال والإهدار المزعومين. وأأخيرا، طلب الوفد من الأ 
 .المكتب الفدرالي السويسري لمراجعة الحسابات توصيات

يجابي من مراجع الحسابات الخارجي، وأأيد البيان الذي أأدلى به  .206 وهنأأ وفد المملكة المتحدة الأمانة لحصولها على رأأي اإ
س بانياوفد  مانة بشأأن وضع س ياسة لإدارة النقدية والخزانة التي . وأأعرب عن سروره بوجه خاص للاس تجاباإ ة السريعة للأ

لى رؤية مشروع في الوقت المناسب  .لقت ترحيبا شديدا وأأيدها الوفد. وتطلع الوفد اإ

الأمانة على عرض البيانات المالية التي أُعدت طبقا للمعايير المحاسبية الدولية للقطاع العام للعام  المكس يكوشكر وفد  .207
، وأأنه ينطوي على قدر كبير من 1021بشأأن الأصول غير الملموسة منذ عام  12قد ن ص على المعيار   هث، مضيفا أأنالثال

توصية لمجالت مختلفة حيث تم تحديد بعض الثغرات أأو نقاط الضعف في الأطر داخل الويبو،  21العمل. وأأيد الوفد بشدة 
لحصول على الخدمات والمشتريات واس تخدام الاحتياطيات للمشاريع وبخاصة تلك المتعلقة باتفاقات الخدمات الخاصة وا

 الرأأسمالية. ورأأى أأن هذه التوصيات س تحقق وفورات كبيرة وفعالية في المنظمة. وأأيد التوصيات تأأييدا تاما.

ان وفد ورحب وفد كندا بتقرير مراجع الحسابات الخارجي والمساعدة التي قدمتها الأمانة في هذا الصدد. كما أأيد بي .208
نشاء احتياطي منفصل  لتمويل المشاريع  لى توصية مراجع الحسابات الخارجي بشأأن اإ بلجيكا باسم المجموعة باء، وأأشار اإ

نه سيرحب بالحصول  الرأأسمالية، مضيفا أأنه س ينتظر حتى مناقشة خطة رأأس المال الرئيس ية المقترحة قبل أأن يعلق. وقال اإ
ضافية عن فوائد  ين بدل من احتياطي واحد من وجهة نظر محاسبية، كما سيرحب بالحصول حتياطيَّ وجود اعلى معلومات اإ

ضافية عن أأي سابقة أأخرى في منظمات أأخرى مماثلة. كما طلب الوفد توضيحا بشأأن مصدر الأموال لأي  على معلومات اإ
 في هذه التوصية وبين احتياطي ثان، وأأيضا بشأأن العلاقة، على الأقل نظريا، بين الاحتياطي الثاني  كما ورد أأول

المس تويات المنشودة للاحتياطيات في الوضع الحالي من ناحية أأخرى. وأأضاف أأنه سيرحب بمتابعة الأمانة تنفيذ توصيات 
 مراجع الحسابات الخارجي.
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لى نقطتين بشأأن هذا البند من جدول الأعمال. وفقا لتقرير المراجع   .209 نه يود الإشارة اإ فقد ق دم وقال وفد جمهورية كوريا اإ
، جدول للرسوم ينص على تخفيض الرسوم في حالة الإيداع الإلكتروني بغية تشجيع الإيداع الإلكتروني وتخفيف 1004في عام 

عبء العمل الخاص بالإيداع الورقي. وأأسفر ذلك عن زيادة ملحوظة في الإيداع الإلكتروني نظرا للتحسينات التكنولوجية 
 هيكل الرسوم. وفيما يتعلق بهذه المسأألة، طلب الوفد أأن تنظر أأمانة الويبو في خفض المزايا  التي طرأأت، لكن لم يتم النظر في

المترتبة على رسوم تقديم الطلبات نظرا لزيادة حصة الطلبات فقد يسفر ذلك عن نتائج غير عادلة للمس تخدمين الذين 
لى ذلك، قال الوفد ضافة اإ ، لمعالجة تزايد عدد الطلبات من الأمم الآس يوية، لس يما استثمروا بالفعل في الإيداع الإلكتروني. اإ

نه من الضروري تعيين مزيد من الأشخاص من الإقليم لتقديم خدمة أأفضل  الطلبات المتعلقة بمعاهدة التعاون بشأأن البراءات، اإ
 للعملاء.

ردة فيه ستسهم بصورة وشكر وفد الصين مراجع الحسابات الخارجي على تقريره الممتاز. ورأأى أأن التوصيات الوا  .220
لى أأن التقرير ذكر أأنه رغم التحول الجغرافي الذي حدث في الس نوات  يجابية في العمل المس تقبلي للمنظمة. وأأشار أأيضا اإ اإ

آس يوية، لم  لى البلدان ال يداع الطلبات المتعلقة بمعاهدة التعاون بشأأن البراءات من الوليات المتحدة وأأوروبا اإ الأخيرة في اإ
تاحة مهارات الترجمة في عاميحدث أأي ت  . وأأعرب الوفد عن قلقه من هذه الحقيقة وحث 1009مقارنة بعام  1022غيير في اإ

لى الدول الأعضاء.  الأمانة على تنفيذ تدابير فعالة لتحسين مهارات الترجمة باللغات الآس يوية؛ ومن ثمَّ تقديم خدمة أأفضل اإ

براز التوصية  وشكر وفد البرازيل مراجع الحسابات الخارجي على .222 نه يود اإ  6عمله وعلى التوصيات التي قدمها. وقال اإ
لى أأنه يفهم أأن تنفيذ هذه التوصية لن يعزز وفورات التكلفة ويتيح للمنظمة الحصول  بشأأن اتفاقات الخدمات الخاصة. وأأشار اإ

أأن هذا أأن يمك ِّن من تنفيذ على موارد أأفضل فحسب، لكنه ينطوي أأيضا على اس تخدام قائمة بالخبراء الاستشاريين. ومن ش
التوصية الأخرى لجدول أأعمال التنمية التي تتعلق بالمساعدة التقنية والتعاقد مع الخبراء الاستشاريين. وأأضاف أأن اتفاقات 

 الخدمات الخاصة ستس تخدم عندما ل يتمكن الموظفون من تقديم الخدمة، وأأن قائمة الخبراء ستس تخدم لهذا الغرض.

مراجع الحسابات الخارجي على عمله، وأأولى أأهمية خاصة لتنفيذ التوصيات المتعلقة بالحتياطيات  وشكر وفد فرنسا .221
لى تحقيق توازن جديد من حيث   لى مسأألة الترجمة واإ لى المتحدثين السابقين الذي أأشاروا اإ ومراجعة الرسوم. وانضم الوفد اإ

لى تخطيط احتياجاتها المتع تاحة المترجمين. ودعا الأمانة اإ لقة بالترجمة بطريقة عادلة ومتوازنة قدر المس تطاع بحيث يكون تقاعد اإ
المترجمين أأمرا يسيرا قدر الإمكان. وأأضاف أأن هذا كان يمكن تخطيطه في الماضي، لكنه حث الأمانة على محاولة ضمان أأن 

عادة التوازن هذه فيما يتعلق بالمترجمين على نحو يحترم رغبة الناس في التق جراء مزيد من المناقشات تجري عملية اإ اعد. وطلب اإ
 حول هذه المسأألة.

لى الرد على الأس ئلة. .221  ودعا الرئيس مراجع الحسابات الخارجي والأمانة اإ

ستراليا أأ وشكر مراجع الحسابات الخارجي الوفود التي أأعربت عن تقديرها لعمله. وفيما يتعلق بالسؤال الذي أأثاره وفد  .224
ع أأن ما أُوصي به يعني بالضرورة عدم استبعاد الخبراء الاستشاريين الذي تم التعاقد معهم عن المهلة المناس بة، أأوضح المراج

جراءات تنافس ية لهذا الغرض. ومن المعتزم أأن يحل هذا الإجراء محل اإ مرة واحدة من التعاقد معهم مرة ثانية شريطة تطبيق 
وأأضاف أأنه لن ي ستبعد أأي  . وهي ممارسة غير ملائمةتجديد العقود مرارا دون الاس تعانة بمصادر خارجية على أأساس تنافسي

وردا على سؤال وفد مصر حول الجدول الزمني، أأوضح المراجع الخارجي أأن وثيقة  خبير استشاري من المنافسة للمرة الثانية.
لى أأن الأمانة يمكنها تقديم مزيد من  الس ياسة قيد الإعداد، وأأن الإدارة س تحدد جدول زمنيا مناس با أأو مهلة مناس بة، مشيرا اإ

س بانياالمعلومات بشأأن هذه المسأألة. وفيما يتعلق بسؤال وفد  ع أأن التوصية بشأأن التحقق ل التقييم. وبالطبع يمكن أأوضح المراج اإ
دارة أأن تعيد تقييم الأصول وفقا لحتياجاتها كما حدث في حالة المباني، لكن المقصود من التوصية هو أأن التحقق الس نوي  للاإ

السؤال الثاني فيما  هذه الأصول وجردها كل س نتين.  من هذه الأصول العالية القيمة، س يكون ممارسة أأفضل من طريقة تتبع 
يخص التوصيات المتعلقة بصندوق المعاشات التقاعدية الذي أأنشأأه مراجعو الحسابات السويسريون السابقون، قال المراجع 
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نه لى أأن هذا نقطة تم توضيحها وأأن المراجعين السويسريين قدموا بشأأنها  اإ ليه عند وضع خطة المراجعة، مشيرا اإ أأشار اإ
دار  ة الويبو، واكتفى بالقول، من وجهة نظره كمراجع خارجي، بضرورة تنفيذ هذه التوصيات. وفيما توصيات هي محل نظر اإ

وعن ممارسة المنظمات الأخرى، أأوضح المراجع المقصود من  ييندا عن فائدة الحصول على احتياط يتعلق بسؤال وفد كن
ضافية ، لكن الأموال المعتزم تخصيصها لتمويل الحصول على احتياطي منفصل، وبين أأن التوصية ل تعني تخصيص أأموال اإ

ضافية بهذا المعنى، وهذه  لى أأن توصف كاحتياطي منفصل، وبالتالي، ليس ثمة تكاليف اإ مشاريع من الاحتياطيات بحاجة اإ
لى فهم أأفضل   .ةلبيانات الماليل هي الكيفية التي يوصف بها  الأمر في معظم المنظمات، لأنها تجعل الأمور أأكثر وضوحا وتؤدي اإ

لى التوصية المتعلقة ب  وذكرت .225 نها أأطلقت عملية الأمانة أأن عدة وفود تطرقت اإ دارة الخزانة والنقدية. وقالت اإ س ياسة اإ
لى أأن وثائق تقديم العروض  ، مشيرةاستشاري يمكنه الاضطلاع بالعمل من أأجل التعاقد معRFP طلب عرض الخدمات اإ

حدى توصيات مراجع الحسابات الخارجي بشأأن قد صدرت الآن وأأن الأمانة بانتظار تفاصيل العطاء لى اإ ات. وبالإشارة اإ
ن تفاصيل التقييم وعوامل ترجيح التقييم قد أأدرجت في طلبات التقدم بعروض بغية  مقدمي الخدمات التجارية، قالت الأمانة اإ

امة الذي س يجعل الويبو ضمان تنفيذ التوصية. وأأضافت أأن هذه التوصية قد ن فذت بالفعل، وأأن التغيير في الس ياسات الع
وقد لقت هذه التوصية قبول تاما من شعبة  متماش ية مع أأفضل الممارسات في الأمم المتحدة س ي درج في دليل المشتريات.

دارة المنظمة للنقد  دارة الخزانة والنقدية في تحسين اإ المشتريات. وأأعربت الأمانة عن أأملها في أأن تساعد س ياسة اإ
دارة العملات الأجنبية، وطلبت أأيضا اس تعراض موقفها فيما  والاستثمارات. وأأضافت أأنها كانت تنظر في التوصيات بشأأن اإ

يتعلق بالقتراض. وقد شعرت الأمانة بارتياح عندما علمت تأأييد العديد من الدول الأعضاء لها في هذا الصدد. وفيما يتعلق 
لى أأنها عملت بصورة مكثفة هذا العام على وضع توجيهات بالتوصيات المتعلقة باتفاقات الخدمات الخاصة، أأشارت الأما نة اإ

لى مناطق العمل لإبداء التعليقات بشأأنها لأن من الواضح أأن الكثير من هذه التفاقات  ذات صلة، وأأرسلت هذه التوجيهات اإ
عت التعليقات والمدخلات، ومن المأأمول أأن تصدر في غضون الأسابيع ال  قليلة القادمة تعليمات ي س تخدم في مناطق العمل. جم 

لبرنامج لجنة اوقد أُدرجت بالفعل الآثار المترتبة على هذه التعليمات في الدورة القادمة ل  للتنفيذ في مطلع الس نة القادمة.
لى بعض التوصيات التي لم ت نفذ بعد منذ عام  ، يتعلق بعضها بالتأأكيد 1020والميزانية. وأأضافت الأمانة أأن وفد بلجيكا أأشار اإ

دارات أأخرى، لكن يجب على الأمانة أأن تقول، دفاعا عن الإدارة المالية، أأن بعض هذه با آخر مشترك مع اإ لمالية، والبعض ال
دارة العملات  لى النظر في النهج المتبع في اإ التوصيات يتطلب قدرا كبيرا من العمل. على سبيل المثال، تدعو توصيتان اإ

ول يتطلب هذا التنس يق مع المعاهدة فحسب،  نظام معاهدة التعاون بشأأن البراءات، الأجنبية والطريقة التي تتحدد بها رسوم
ذا من الممكن تغيير النهج والوقوف على مدى الاس تجابة  جراء مفاوضات مع مكاتب تسلم الطلبات للنظر في ما اإ لكن أأيضا اإ

اع الأمريي  لموافقته على المشاركة في هذه تحددت فترة تجريبية وكانت الأمانة شديدة الامتنان لمكتب براءات الاختر  .لذلك
دارة مخاطر أأسعار الصرف المتأأتية من رسوم البحث، وس تحدد  التجربة، فهذه التجربة في الأساس هي محاولة لتحسين اإ

جراء هذا النوع من التجا ذا كان ينبغي لها التوسع في هذا الترتيب. يتطلب اإ رب الكثير الأمانة بعد عام من الفترة التجريبية ما اإ
من مفاوضات والكثير من التنس يق مع مكتبي البراءات الأمريي  والأوروبي، وهو ما اس تغرق الكثير من الوقت. ونوهت 

لى وجود العديد من التوصيات الأخرى التي تتطلب قدرا هائلا من الاس تعراض والتنس يق ومحاولة اس تنباط أأفكار  الأمانة اإ
ن بعض التوصيات يتعذر  .اتجديدة يمكن تطبيقها لتنفيذ التوصي ل تحاول الأمانة البحث عن أأعذار، لكنها تريد القول اإ

، وأأن الشعبة )الشعبة(تنفيذها. وذك رت الأمانة بتوصية تتعلق بالحالت التي تولتها شعبة مراجعة الحسابات الداخلية والمراقبة
ساعدت على التعليق على بعض هذه الحالت.  يةتولت بنفسها الرد على تلك التوصية. وأأكدت الشعبة وجود ضوابط داخل 

لى مواصلة العمل على الضوابط الداخلية واشتركت الأمانة معهم في ذلك الأمر. وفيما يخص  وقد أأقرت الشعبة أأيضا بالحاجة اإ
للتأأكد من وجود التوصية المتعلقة بالأصول المرتفعة القيمة، تتعلق هذه التوصية، كما أأوضح المراجع الخارجي، بالتحقق الفعلي 

لى أأن يتم ذلك التحقق كل . و تلك الأصول حتى الآن تقوم المنظمة بالتحقق المادي من الأصول كل س نتين. وتهدف التوصية اإ
لى أأن هذه التوصية محل النظر. وفيما يتعلق بالس ياسة المحاسبية للعقارات،  س نة للأصول المرتفعة القيمة. وأأشارت الأمانة اإ

لى خمس س نوات. وفيما يتعلق بالبيانا اس تعراضيجري أأوضحت الأمانة أأنه  أُجري  1021ت المالية لعام العقارات كل ثلاث اإ
نها أُدرجت هذه الزيادة في البيانات  تقييم جديد للممتلكات الاستثمارية )عقار ميرين الذي ارتفعت قيمته(، قالت الأمانة اإ
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يين المتعلقة بالتزامات صندوق المعاشات التقاعدية، قالت الأمانة أأن المالية. وفيما يتعلق بتوصيات مراجعي الحسابات السويسر 
قلق ب تتعلقوأأوضحت أأن التوصية ، (UNJSP)صندوق الأمم المتحدة المشترك للمعاشات التقاعدية هذه المسأألة في يد

لى التزامات محتملة  شارة اإ زاءالمراجعين السويسريين من خلو البيانات المالية للويبو من أأي اإ  .صندوق المعاشات التقاعدي اإ
صندوق الأمم المتحدة ل يمكنه في الوقت الحالي تخصيص الأصول والخصوم فيما بين  وأأن وأأكدت الأمانة أأنها التزامات محتملة،

آخر مرة بحثت  الوكالت، كما يتعذر عليهم تحديد مقدار لى أأنه تبين، في أ الأصول والخصوم المتعلقة بالويبو. وأأشارت الأمانة اإ
لى حد كبير من قدرته على معالجة العجز  فيها وضع صندوق الأمم المتحدة، وجود عجز ضئيل، لكن الصندوق يبدو واثقا اإ

لى أأن يتمكن الصندوق من تحديد الالتزامات المتعلقة بالويبو  يمكن للويبو أأن تتعامل مع  ملموسةبصورة بنفسه. وهكذا، اإ
صندوق المعاشات التقاعدية بوصفه صندوقا تسهم فيه. واتبعت الويبو نصيحة فريق عمل المعايير المحاسبية الدولية للقطاع 

بهذا تسير تماما على سهامات فقط. وهي لإ ا أأمام صندوق الأمم المتحدة على أأساس ومن ثمَّ، فهىي مس ئولة،  IPSASالعام
نها ستتابع أأي تطور يحدث في صندوق أأ  وأأعلنت الأمانة .وكالت أأخرى تمتثل لمعايير المحاسبية الدولية للقطاع العام خطى

آخر في الأمانة )من شعبة تطوير  الأمم المتحدة. وفيما يتعلق بمعاهدة التعاون في مجال البراءات، أأعطت الأمانة الكلمة لعضو أ
 اءات(.أأعمال معاهدة التعاون بشأأن البر 

آخر في الأمانة على مداخلتي وفدي  وأأجاب .226 س بانياعضو أ التي تتعلق بمسأألة  20وجمهورية كوريا بشأأن التوصية  اإ
ن هذه المسأألة نوقشت في  لكترونيا، وقالت الأمانة اإ لغاء تخفيضات رسوم الطلبات المودعة اإ مكانية اإ دورة للفريق أأحدث اإ

مكانية موازنة التخفيضات الجديدة في الرسومالعامل لمعاهدة التعاون بشأأن البراءات في  للشركات الصغيرة  س ياق النظر في اإ
لغاء SMEs والمتوسطة ذا كان سيتم اإ ، وهو اقتراح ق دم في اجتماع الفريق العامل. وأأوضحت الأمانة أأن القرار المتعلق بما اإ

لكترونيا أأم ل بات في أأيدي ا يداع الطلبات اإ يتخذه المكتب  الدول الأعضاء، فهذا ليس قرار التخفيضات الحالية في رسوم  اإ
ذا كان سيتم الإبقاء على هذه التخفيضات في الرسوم  ذ يجب على الدول الأعضاء أأن تتفق  على ما اإ الدولي من جانب واحد، اإ

ن . علاوة على ذلك، قدمت وفود الهند وجمهورية كوريا والصين وفرنسا تعليقات بشأأ ه التخفيضاتأأم ل وعلى مقدار هذ
المتعلقة بالمهارات اللغوية لموظفي معاهدة التعاون. وأأكدت الأمانة ان هذه التوصية ل تتعلق بالمترجمين فقط،  21التوصية 

لكنها تتعلق أأيضا بالمهارات اللغوية للموظفين العاملين في قسم معالجة الطلبات. ويجب أأن يكون الموظفون الذين يتعاملون مع 
في البلدان الآس يوية قادرين على القراءة بتلك اللغات وفهمها، وكما جاء في الردود، كان هناك  الطلبات المودعة، وبخاصة

تعليقات من المكتب الدولي على هذه التوصيات. وتعمل معاهدة التعاون عن كثب مع الزملاء في الموارد البشرية لتحديد 
جوات بحيث يمكنهم التعامل مع الطلبات المودعة  بتلك اللغات الفجوات في المهارات اللغوية في تركيبة الموظفين، وسد تلك الف

 على النحو الصحيح.

ذا كان هناك أأي أأس ئلة .227 لى أأن هناك قرارين يتعين اتخاذهما .وسأأل الرئيس عما اإ قرار في فقرة  بشأأن. الأول وأأشار اإ
لى أأن توصي اتنص على WO/PBC/21/4الوثيقة  ن لجنة البرنامج والميزانية مدعوة اإ لجمعية العامة للويبو بالموافقة على : "اإ

تنص على:  WO/PBC/21/6فقرة قرار في الوثيقة فيتعلق بالثاني أأما الواردة في هذه الوثيقة".  1021البيانات المالية لس نة 
لى أأن توصي الجمعية العامة للويبو بالإحاطة علما بمحتويات هذه الوثيقة". وأأشار الرئيس  ن لجنة البرنامج والميزانية مدعوة اإ "اإ

لى  وشعبة التدقيق الداخلي والرقابة الإدارية  )اللجنة الاستشارية( الاستشارية المس تقلة للرقابةاللجنة  تقاريرمناقشة اإ
نبر ، وذكَّ )الشعبة( نه لمنظمة أأن تنفذ جميع التوصيات، و ل ينبغي  هأأن الوفود قالت اإ جراء مزيد من المناقشات اإ ينبغي تأأجيل اإ

لى حين الانتهاء من ذا وافقتوبالتاليالنهائي.  الاس تعراض اإ ن لجنة كما يلي س يكون قرار الفقرة الدول الأعضاء ، اإ : "اإ
لى أأن توصي الجمعية  العامة للويبو بالإحاطة علما بمحتويات هذه الوثيقة وأأن تطلب من الأمانة البرنامج والميزانية مدعوة اإ

 وتنفيذها" امتابعة توصياته

 وأأكد وفد المكس يك أأنه يفكر في الفقرة نفسها. .228
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 العباراتبعض  لورود مسروروفد استراليا الحصول على مزيد من الوقت للنظر في تلك الصياغة. وأأضاف أأنه  وطلب .229
معان قيام الأمانة بمتابعة التوصيات، لكنه يود النظر  التي تعبر عن ضرورة مانة أأن تنفذ باإ ذا كان ينبغي للأ كل توصية في ما اإ

 التوصيات. من

لى الرئيس وقال  .210 آخرين اإ جدول الأعمال من  6و 1هما البندين  جدول الأعمال فيأأن هذه المسأألة مرتبطة ببندين أ
أأيا كان النص الذي و بنود الثلاثة. نظرا لرتباط ال  الذي نحن بصدده طار البندتقرر في اإ ي بناء على ما  سيتأأثران ماوأأنه وأأشار

بأأن التوصيات التي  افي القرار المتعلق بالبندين الآخرين. وأأضاف أأن ثمة احتجاج أأن ي درجفي البند الحالي يجب  سيتقرر
 اللجنة الاستشارية؛ ومن ثمَّ توصيات مراجع الحسابات الخارجي نفسها التي اعتمدتها في الواقع هي  اللجنة الاستشاريةقدمتها 

لى  لىل حاجة اإ  أأول. النص. واقترح الرئيس تسوية مسأألة باللجنة الاستشارية التنفيذ في القرار المتعلق الإشارة اإ

لى مزيد من الوقت للتفك  .212 نه بحاجة اإ لى  ؛يروقال وفد أألمانيا اإ لى أأنه غيرنظرا اإ الآثار المترتبة على الأخذ بهذه  مطمئن اإ
 التوصيات.

كر بأأن، مقترح معقولالذي قدمه وفد المكس يك  أأن المقترحورأأى وفد مصر   .211  قرارالتقرير حث المنظمة على اتخاذ  وذ 
حث الوفد جميع  شارف على الانتهاء اجتماع اللجنة ونظرا لأنوتنفيذ التوصيات الماضية والحالية لمراجع الحسابات الخارجي. 

ل هذه المسأألة  المقترح، الوفود على التفكر في  .في القريب العاجلوأأعرب عن أأمله في أأن تح 

ذا كان وطلب .211 شعبة كل من ال التوصيات المتعلقة ب هو معرفة ةقشانالم  الهدف من وفد الوليات المتحدة توضيح ما اإ
 مراجع الحسابات الخارجي أأم ل.و  واللجنة الاستشارية

، يمكن وما أأن يتم الانتهاء منهامراجع الحسابات الخارجي.  علق بتوصياتتت ةالحالي المناقشةالرئيس أأن  وأأوضح .214
لقرار بشأأن هذا البند تحديدا. وذكَّر الرئيس ل اانتظار  نوقشتعندما  بشأأنها قرار لم ي تخذاس تعراض بنود أأخرى للميزانية 

 علق بتقرير مراجع الحسابات الخارجي.صيغة القرار المت البت فياللجنة بأأن المسأألة هي 

لى النظام المالي .215 بدور لجنة البرنامج والميزانية في تقديم تعليقات  فيما يتعلق ولئحته وأأشار وفد الوليات المتحدة اإ
لى الجمعية العامة.  الحسابات وتوصيات تتعلق بتقارير مراجع ذ الخارجي اإ  الجديد ولئحته لنظام المالي للويبول وفقا أأنه يبدو اإ

لى الجمعية العامة. المادة  هاأأو تقبل عليها الخارجي أأو توافق  الحسابات تعتمد توصيات مراجعسوف ن اللجنة فاإ   22.8وتحيلها اإ
لى تقارير أأي أأعمال  الآتي التي تنص على ضافة اإ ال تقارير مراجع الحسابات الخارجي بشأأن البيانات المالية الس نوية، اإ " تح 

لى الجمعية العامة عن طريق لجنة البرنامج والميزانية، مشفوعة بالبيانات المالية الم راجَعة، وفقا لأي توجيهات أأخرى تدقيق ، اإ
لى  صادرة عن الجمعية العامة. وتفحص لجنة البرنامج والميزانية البيانات المالية الس نوية وتقارير مراجعة الحسابات وتحيلها اإ

فقرة قرار تنص على أأن لجنة أأي يدعم الوفد س   لذا ؛مناس با من الملاحظات والتوصيات" الجمعية العامة مشفوعة بما تراه
التوصيات وتكلف المدير العام  بقبول العامة وصي الجمعيةتالبرنامج والميزانية أأحاطت علما بتقرير مراجع الحسابات الخارجي، و 

ل  شعبة توصيات ال ب  ينالمتعلق ينالقرار  تيفقربين هذه و  القرارفقرة الن الوفد ميز بين أأ بتنفيذها في الوقت المناسب. اإ
بداء  سيرجئ ولذلك ؛اللجنة الاستشاريةتوصيات و   . هذين البندين ريثما يناقشتعليقات ال اإ

نه يودالرئيس وقال  .216  ،ما يعنيه وفد الوليات المتحدة بصياغة فقرة قرار لجنة البرنامج والميزانيةبشأأن توضيح تلقي  اإ
 وطلب من الوفد قراءتها مرة أأخرى.

 ولئحته. من النظام المالي 22.8وأأعاد وفد الوليات المتحدة قراءة المادة   .217

لى " اوطلب الرئيس مزيد .218 هذا كان " وسأأل الوفد أأين توافق" أأو "تعتمدمن التوضيح بشأأن جزء القرار الذي يشير اإ
 الجزء.
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تقديم توصيات ل نة البرنامج والميزانية تفويض لج  حولالعام  النقاشمن ورد وفد الوليات المتحدة بأأن هذا الجزء جاء  .219
لى الجمعية العامة  الخاص. تفسيره اأأن هذ، وأأضاف اإ

لى الرئيس  وأأشار .210 ن لجنة البرنامج والميزانية " :الوفد. وكرر بداية فقرة القرارالتي اقترهاا أأنه يود الحصول على الصيغة اإ اإ
لى توصية الجمعية العا لى مدعوة اإ ضافته اإ مة بالإحاطة علمًا بمحتويات هذه الوثيقة." وسأأل وفد الوليات المتحدة عما ينوي اإ

 .هذا

ضافة ما .212 لى الجزء الأول من الفقرة: "وتوصية الجمعية العامة بقبول التوصيات  واقترح وفد الوليات المتحدة اإ يلي اإ
 ".وتكليف المدير العام بتنفيذها في الوقت المناسب

 اختلافانه ل يرى لأ وطلب من الأمانة متابعة وتنفيذ التوصيات ومقترح الوفد،  ،س أأن هذا مقترح جيدورأأي الرئي .211
 عن المقترح السابق.

نوقال وفد الوليات المتحدة  .211 ذا يكونه ربما اإ دراج بندي جدول الأعمال كان قد  هناك بعض اللبس حول ما اإ تم اإ
لى أأنشعبة، ال اللجنة الاستشارية و  بشأأن لجنة البرنامج ل . بالنس بة للوفد يمكن توضيحههو الفرق الذي يحاول  هذا مشيرا اإ

قامتهوالميزانية أأن توصي بقبول التوصيات الواردة في تقرير مراجع الحسابات الخارجي،  هذه بين  في حين أأن هناك فرقا يجب اإ
 .هذين الكيانينالتوصيات الصادرة عن التوصيات و 

نه يودالرئيس  وقال .214 دراج توصيات مراجع الحسابات الخارجي فقط، وأأن  بشأأنتوضيح  اإ ذا كان الوفد ينوي اإ ما اإ
 .يطلب من الأمانة متابعة تلك التوصيات وتنفيذها

 .وأأكد وفد الوليات المتحدة أأن هذا هو ما يقصده .215

نه يودالرئيس  وقال .216 ذا كان من الممكن  اإ ذا كان ق اعتمادمعرفة ما اإ د أأتيح له الوقت هذا القرار، وسأأل وفد أألمانيا عما اإ
 .الأمرهذا ليفكر في 

لى وفد أألمانيا  وأأشار .217 لى الأمانة ةموجهجميعها  تأأن التوصيات ليساإ بعض التوصيات بشأأن معاهدة التعاون وأأن  ،اإ
لىبشأأن البراءات   .الدول الأعضاء موجه اإ

لى كيمن وأأوضحت الأمانة أأن هناك توصيات من مراجع الحسابات أأو  .218 انات مختلفة. بعض هذه هيئات الرقابة موجهة اإ
لى الهيئات التشريعية كما تبين في حالة ن القرار  ، فرغم أأن الأمانة يمكنهاةوحدة التفتيش المشترك التوصيات موجه اإ المتابعة فاإ

شأأن ب  في حالة التوصيات المتعلقة برسوم نظام معاهدة التعاونتبين ، كما النهائي والموافقة في أأيدي الهيئة التشريعية.  وبالمثل
لى قرار وتقديم المعلومات اللازمة الأمانة المتابعة تس تطيع، البراءات لأمانة اكن تتم ل ومع ذلك ،لتيسير وصول الدول الأعضاء اإ

ذ أأي شيء دون موافقة الدول الأعضاء على هذه المتابعة وعلى المقترحات؛ لذا ترغب الأمانة في الحصول على بعض يتنف  من
لى صيغة ت مكنها من المتابعة و/أأو التنفيذ والوصول التوضيح،  .اإ

ن الوفدورد الرئيس على وفد أألمانيا  .219 لى هيئات توجيه ،اقبل، بوصفه دولة عضو لو كان  قائلا اإ  أأخرى توصيات معينة اإ
ن كان هناك توصية تنص، على سبيل المثال،با المتعلقةالتوصيات لكان س يقبل غير الأمانة،  على  لدول الأعضاء. ومن ثمَّ، اإ

 .قراءتها بعناية لكان يحبدولر أأو أأكثر،  20000أأن تدفع الدول الأعضاء 

نه يود، كما أأوضح سابقا، سترالياأأ وقال وفد  .240 الحصول على مزيد من الوقت لمناقشة هذه المسأألة مع زملائه بحيث تتاح  اإ
قليمية. لكن جراء مناقشة سريعة في المجموعات الإ الوفد  يلتمس الأول: الأمانة.سؤالين على  يود قبل ذلك أأن يطرح هله فرصة اإ
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نه لس تعراض العملية توصيات مراجع الحسابات الخارجي، والآلية القائمة حاليال عملية المتابعة العادية  معلومات عن . وقال اإ
يجاز سابقا،  كر باإ تتسم بالصعوبة  ،أأو لآخرسبب ل ترتيبا مع اللجنة الاستشارية فيما يتعلق بالتوصيات التي،  ثمةن أأ فهم كما ذ 

لحظ الوفد أأن الإدارة قد وافقت بالفعل على فقد ، أأما السؤال الثاني. أأن تنفذها ل يمكنها اأأو التي شعرت الأمانة أأنه تنفيذها
ن كان في التقرير أأي توصياتف ،ل عليها جميعا التوصيات الواردة في هذا التقريرمن العديد  تشعر الأمانة أأنه يتعذر تنفيذها  اإ

ذا حددس  ف   .الأمانة هذه التوصيات وقدمت بعض التفسيرت يكون الوفد ممتنا اإ

أأي التوصيات الخمسة عشرة معرفة مراجع الحسابات الخارجي  منوفد مصر  التمسوردا على سؤال وفد أألمانيا،  .242
لى الدول الأعضاء لى الإدارة وأأيها موجه اإ ن  ،موجه اإ لى الصفحة وقال اإ في  18هذا التوضيح س يكون مفيدا. ثم أأشار الوفد اإ

 .بالرسوم المتعلقة 20التقرير التي تتضمن رد الإدارة على التوصية 

نه أأيضا  .241 لى مزيد من الوقت لدراسة القرار  بحاجةوقال وفد سويسرا اإ لى ؛ لذابصورة مناس بة اتاإ  دراسة فهو بحاجة اإ
ن لس يماالتغيرات مع الأمانة،  لى  وأأشارهناك أأي توصيات تؤثر على الدول الأعضاء، للنظر في كيفية تنفيذها .  كان اإ الحاجة اإ

لى  آخر يتعلق بمسأألة التنفيذاإ  .قرار أ

لى  .241 لى المراجع معلقين سؤالينوأأشار الرئيس اإ مانة والثاني لمراجع الحسابات الخارجي. يتعلق السؤال اإ : الأول للأ
مانة وهو اس تفسار عنبتحديد التوصيات التي تنطبق على الدو  التوصيات التي تجدها أأي  ل الأعضاء. والسؤال الثاني للأ

 .لتنفيذفي االأمانة بالغة الصعوبة 

ليها تقريره. رغبته في مراجع الحسابات الخارجي  وأأبدى .244 نه توضيح الجهة التي وجه اإ  كان يجب على الجمعية العامةوقال اإ
أأن  فورهي السلطة المنفذة  ،من وجهة نظر المراجع ،الإدارةوأأن للتنفيذ.  تقبلها في التوصيات الواردة في التقرير، ثم أأن تنظر

لى عطي الجمعية العامة توجيهاتها في هذا الشأأن.ت   لى أأ  وأأشار اإ عن تلك التوصيات الموجهة  الإدارةن تمييز التوصيات الموجهة اإ
لى الدول الأعضاء لن يكون  لى في الواقع مفيدااإ آلية أأن و  رئيس الجمعية العامة، لأن التقرير موجه اإ لجنة البرنامج والميزانية هي أ

ال لى الجمعية العامة وفقا للوائح الويبو يح  لذا يجب أأن تنظر الجمعية في تلك التوصيات أأول ثم تقرر الإدارة  ؛من خلالها التقرير اإ
ليها أأي التوصيات يمكن  دارة تنفيذهالبموجب السلطة المخولة اإ  .التوصيات تتطلب موافقة الدول الأعضاءأأي و  لمدير العام والإ

ذا  .245 نه يفهم ما قاله مراجع الحسابات الخارجي من منظور قانوني، لكنه يتساءل من منظور عملي عما اإ وقال الرئيس اإ
توصية التي قدمها  عشرة للثلاثقانونية أأو مالية  تداعيات أأيهل هناك و على الدول الأعضاء،  انعكاساتكانت هناك أأي 

 المراجع.؟

نه  .246 ستتمكن الإدارة من تقييم و مشاركة الدول الأعضاء.  س يكون من الصعب تقييم طبيعةوقال المراجع الخارجي اإ

ما من الدول الأعضاء أأو من الإدارة.   لن يكون من الإنصافو المطلوب بدقة والحكم عليه من حيث الالتزام بتوفير الموارد اإ
 .في هذه المرحلةبين التوصيات  أأن يميز بالنس بة له

ن هناك الآلية الحالية لمتابعة توصيات الرقابة. الأمانة وفي معرض رد الأمانة على أأس ئلة وفد استراليا، شرحت  .247 وقالت اإ
لى هيكل شامل للتدقيق والرقابة، على رأأسه  اللجنة الاستشارية التي تنتخبها وتعينها الدول الأعضاء والتي ترفع تقاريرها اإ

آلية متابعة  .شعبةال وأأخيرا ثم مراجعو الحسابات الخارجيون لجمعية العامة عن طريق لجنة البرنامج والميزانية، ا لى أأن أ وأأشارت اإ
شعبة الإشراف على النظام الذي ال  وتتولى ،توصيات من كل هيئة من هذه الهيئات حيث تأأتي ،التوصيات هي الآلية المعتادة

لى الأمانة أأو المعلقةيع التوصيات لجم ت قاعدة بيانا لينشئاس تقر الآن  وأأضافت الأمانة  .جميع التوصيات التي ق دمت في الواقع اإ
ن  لتناول الشعبة أأنها على اتصال دائم مع أأن تلك التوصيات  تبينهذه التوصيات، وتزويدها بالوثائق والأدلة على المتابعة، واإ

غلاقها اكتملت على نحو مرضو  ن فذت بالفعل وأأوضحت شعبة. ال بين الأمانة ومدير  بصورة مس تمرةهذه العملية ري وتج. يتم اإ
رحت أأيضا في المعلقةالتوصيات الأمانة أأن   على ذلك المس توى، وأأن ةتابعالم و الحوار مع اللجنة الاستشارية للمناقشة  ط 
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المسارات للمتابعة، لكن . وقد اتبعت جميع جهات التدقيق نهجا متعدد تهم الخاصةمراجع الحسابات الخارجي يتابع توصيا
لى جنب مع مديري البرنامج في س ياق متابعتهم  المس ئول الرئيسي في الأمانة هو مدير شعبة التدقيق الذي يعمل جنبا اإ

ما الذي يتطلبه تحديد  الراهنفي الوقت  مشكلة. وقد يتعذر التوقيتقد يكون قد يتعذر تنفيذ التوصيات و و  .التوصيات
من  الأفراد هو الس ياسة المعنية بعقود على ذلك مثالومجرد من التوصيات.  عدد كبير جداظرا لوجود تنفيذ التوصيات فعلا ن

ن لم تكن  لبي تأأشهر لوضع س ياسة شاملة عدة غير الموظفين واتفاقات الخدمات الخاصة، لقد اس تغرق الأمر عدة أأسابيع اإ
مضت قدرات مختلفة و ب خدمات في قطاعات مختلفة مون أأفراد ومقدو هناك متعاقدو  .جميع القطاعاتفي احتياجات العمل 

نها الأمانة لى التأأكد من أأن الس ياسة التي ت عدها مفيدة  قائلة اإ . نديريالم عمل وذات مغزى وت مكن من الاس تفادة منبحاجة اإ
عداد الس ياسة وقتا طويلا.  ؛مطلوبكل ما هو وفر كان يجب على الأمانة أأن ت   شيءأأول وقبل أأي  وأأضافت ولهذا اس تغرق اإ

لى المدير العام أأن الس ياسة الأمر شارف على الانتهاء، و أأن  لى أأن  للنظر فيها،س ت قدم اإ التعامل مع التوصيات عملية مشيرة اإ
غلاق التوصية، لكن هناك توصيات جديدة في الطريقأأنه مس تمرة، و  أأن  ائميجب على الأمانة داو  يمكن في أأي وقت اإ

 .اللازم لعملبا فحواها من أأجل القياملتقييم تس تعرضها 

نه نظرا  .248 لى وشكر الرئيس الأمانة على الشرح، وقال اإ ، يمكنهم تأأجيل للبت في القرارأأن الأعضاء غير مس تعدين اإ
لى جانب  قرار بشأأن هذه المسأألةال ذا كان اإ  .في للتفكيرحصل على الوقت الكاقد مسائل أأخرى. ثم سأأل وفد أألمانيا عما اإ

وافق كما  ،ورأأى وفد أألمانيا، مثل الرئيس، أأن هذه المسأألة اس تهلكت وقتا طويلا. ووافق على المقترح بصيغته الحالية .249
لى  الوفد على الإحاطة علما بالوثيقة. وأأشار لى تنفيذ تريدنها أأ  منوفود أأخرى  ما ذكرتهاإ لتوصيات ودعت الأمانة ا المسارعة اإ

لى تنفيذ لى التوصيتين . وأأشار هااإ حيث اقترح المراجعون ضرورة قيام معاهدة التعاون بشأأن البراءات باتخاذ  22و 9الوفد اإ
جراء طار المعاهدة اإ ينبغي اس تخدامها ومن ثمَّ رأأى الوفد أأن أأفضل صيغة  ؛22و 9 . لم تتمكن الأمانة من تنفيذ التوصيتينفي اإ

الدول  التي تخصالتوصيات  حولالجدل العقيم  وأأن يتجنبكافية "متابعة التوصية". فمن شأأن ذلك أأن يمنح مرونة  هي:
 .الأعضاء والتوصيات التي تخص بالأمانة

ن هناك توصيات .250 لى  معينة وأأوضح الرئيس أأن وفد أألمانيا يقول اإ الرئيس معاهدة التعاون بشأأن البراءات. وسأأل موجهة اإ
ذا كان   مانة التوصيات المناس بة.لأ اذ يتنف  ضرورةتنص ضمنا على  صيغةيقبل س  الوفد عما اإ

 ورد وفد أألمانيا بأأن ذلك س يكون أأمرا جيدا. .252

نه يرى وذكر .251 لى ردود الأمانة، أأن الصيغة المقترحة محايدة بما فيه الكفاية للتمكن من  ،وفد المكس يك اإ بعد الاس تماع اإ
لى أأن . المضي قدما  واكتفت بطلبالصيغة المقترحة لم تحدد في حقيقة الأمر أأي موعد نهائي لتنفيذ التوصيات، وأأشار اإ

لى اوقد اس تمع الوفد جيدا  .تنفيذها لى  20و 9لشواغل التي أأعرب عنها وفد أألمانيا، لكنه يرى أأن التوصيتين اإ موجهتان اإ
طار على الأمانة أأن تبذل جهدا في التحليل النهائي، لكن ال ، وأأنالأمانة قرارات المتعلقة بمراجعة الرسوم وتقاسم المعلومات في اإ

ن كانت الأمانة ستتقدم بمقترحات  9التوصية  نتخضع لسلطة الدول الأعضاء. بعبارة أأخرى، اإ  هي التيالدول الأعضاء  فاإ
ن لم يتمهذا ل ي لزم اللجنة بأأي شيء. ورأأى الوفد أأنه و  من عدمه، تقرر قبولهاس   لى اتفاق اإ يمكن مواصلة  الآن، التوصل اإ

يجاد   ناسب الجميع.ي  نصالنقاش من أأجل اإ

ن هذا حل .251 لىطلب وت" ينص على ما يلي: غير مكتمل وقال الرئيس اإ تتعلق  التيالأمانة متابعة وتنفيذ التوصيات  اإ
لى أأن لأمانة". با أأن التوصيات تعني لمن يساوره قلق من فهذه العبارة لأمانة" لن تكون ملائمة. تتعلق باعبارة "وأأشار اإ

لى مالأمانة. ونظرا لعد عن طريقس تمس الدول الأعضاء أأن هذه التوصيات ست نفذ رغم ذلك  حل في تلك المرحلة،  التوصل اإ
لى وقت لحق بعد الظهر. أأرجأأ    الرئيس المناقشة اإ



WO/PBC/21/22 
42 
 

البرنامج والميزانية  قرأأت الأمانة فقرة القرار المقترح  كما يلي: "توصي لجنةو اس تؤنفت المناقشات في اليوم التالي. و  .254
وتطلب من الأمانة متابعة وتنفيذ التوصيات الواردة فيها. وفي حالة تعذر  ،الوثيقةضمون لإحاطة علما بمباالجمعية العامة للويبو 

مانة أأن تطرح المسأألة أأمام اللجنة الاستشارية المس تقلة للرقابة التي  تنفيذ أأي توصية، لأس باب يجب أأن ت ذكر كتابة، يمكن للأ
لى لجنة البرنامج والميزانية." وأأضافت الأمانة أأن هذا الأمر نوقش مع مراجع الحسابات الخارجي  بذلكترفع بدورها تقريرا  اإ

 .أأيضا شعبةال مع أأعضاء و 

ذا واقترح وفد مصر تغيير الصياغة بما يفيد أأن الإدارة  .255 نها اتأأنها ل تس تطيع تنفيذ التوصي رأأتاإ ستبلغ اللجنة  فاإ
مانة أأن تقدم تقريرا عن التقدم المحرز و  .وأأيضا الدول الأعضاءالاستشارية  لى عن ويمكن للأ لجنة البرنامج تنفيذ التوصيات اإ

 تواصل اللجنة الاستشارية مراجعة تنفيذ التوصيات ومراقبتها.على أأن  ،والميزانية

ن هذه المسأألة  .256 أأن تطرح الموضوع  الأمانة يمكنهاعلى أأن في نهاية الجملة الثانية التي تنص  تم تغطيتهاوقال نائب الرئيس اإ
لى لجنة البرنامج والميزانية. بذلكاللجنة الاستشارية التي ترفع بدورها تقريرا  على  اإ

زاء عبارة "تنفيذ" في الجملة الأولى لأن بعض التوصيات تتعلق على سبيل  هنغارياوقال وفد  .257 ن لديه بعض الشواغل اإ اإ
قرارات الدول الأعضاء. وفضل الوفد الصيغة المقترحة أأصلا من أألمانيا "متابعة" على  وتعتمدوتتطلب  ،بمعاهدة التعاون ،المثال

 .ياكما لم يحبذ الوفد كلمة "تنفيذ" لأنها تعني ضمنا التنفيذ تلقائ  ،بدل من "تنفيذ"

لى الجملة الثانية  .258 ب أأن ت ذكر توصية، لأس باب يج تنفيذ أأيفي حالة تعذر وتنص على: "التي وأأشار نائب الرئيس اإ
ذا كانت هذه الصياغة تعالج شواغله.ع هنغارياكتابة." وسأأل وفد   ما اإ

نه ل يحبذ الصياغة و  هنغارياوقال وفد  .259 لى بعض الوقت اإ اإ  .للتفكيرنه بحاجة اإ

لى: "متابعة و/أأو تنفيذ". .260  واقترح وفد غانا تغيير الصياغة اإ

في الواقع، واقترح عبارة: "تطلب من الأمانة  مجدياديلا ستراليا أأن عبارة "متابعة و/أأو تنفيذ" ليست بأأ ورأأى وفد  .262
لى أأن عبارة " على الفورالاس تجابة  ، وطلب وقتا للتفكير قد تتسم بعدم المرونة" تعذر تنفيذللتوصيات الواردة فيها". وأأشار اإ

 في المسأألة.  مرة ثانية

لى مزيد من الوقت للوصول  .261 لى أأن الوفود بحاجة اإ لى نص توفيقي. وأأجَّ وخل ص نائب الرئيس اإ ذا هل المناقشة بشأأن اإ
لى اليوم التالي.  البند اإ

 قترحة على الوفود.المقرار الزع نص فقرة . وو  5اس تؤنفت المناقشة بشأأن البند و  .261

 بمضمونتوصي لجنة البرنامج والميزانية الجمعية العامة للويبو بالإحاطة علما  :"كما يلي وقرأأ الرئيس فقرة القرار المقترحة .264
لأس باب يجب أأن ت ذكر  ،وثيقة وتطلب من الأمانة متابعة وتنفيذ التوصيات الواردة فيها. وفي حالة تعذر تنفيذ أأي توصيةال

مانة أأن تطرح  لى لجنة بذلك أأمام اللجنة الاستشارية المس تقلة للرقابة التي ترفع بدورها تقريرا  المسأألةكتابة، يمكن للأ اإ
 البرنامج والميزانية. 

زاء بعض يساوره  القلق، لكن العام المفهوم أأنه ل يجد مشكلة فيستراليا مجددا أأ وأأكد وفد  .265 أأن كما  ،النص العبارات فياإ
لى الوضوح فيما يتعلق بالتوصيات  الأمانة الوفد أأن مطالبة ورأأى  ،ثانياوبالمكتب الدولي.  لها صلة التي لالمقترح الحالي يفتقر اإ

عطائها أأي فرصب  يغير بصورة جذرية الطريقة التي تعمل بها التوصيات من شأأنه أأن ة للرد على تلك تنفيذ التوصيات دون اإ
جراء بعض معبنية الرقابة في الوقت الراهن. ومع ذلك،  أأكثر اتساقا مع  المقترح طفيفة على النص، يمكن أأن تجعلال تغييرات ال  اإ
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فد في الاس تعاضة عن عبارة "متابعة وتنفيذ" بعبارة عمل بصورة فعالة تماما. ويتمثل مقترح الو تأأن  االبنية القائمة ويمكنه
لى المكتب الدولي"،  الاس تجابة" على الفور"، والاس تعاضة عن عبارة "الواردة فيها" في بداية الجملة الأولى بعبارة "الموجهة اإ

 ".ممكنة التنفيذ اعتبار التوصية غيروالاس تعاضة في الجملة الأخيرة عن عبارة "تعذر" بعبارة "

لى أأن  .266 وأأعرب وفد مصر عن ارتياحه للنص المقترح من جانب الأمانة. وطلب توضيحا من وفد استراليا الذي أأشار اإ
لى أأن  الاس تجابة"بـالإدارة تقوم  اقترح أأن وبالتاليالصياغة ل تمنح الإدارة فرصة للرد،  على الفور " للتوصيات. وأأشار الوفد اإ

مراجع تحتوي على ردود الإدارة على كل توصية قدمها WO/PBC/21/6  من الوثيقة 18و 17و 16و  15الصفحات 
نه ل يرغب في تكرار العملية مرة أأخرى نظرا لوجود رد بالفعل مقدم من جانب الأمانة. وأأضاف أأنهتالحسابا  ا. وقال اإ

هو دم من جانب الأمانة التوصيات وفقا للحكم الرش يد. ورأأى الوفد أأن المقترح المق هذهفي  أأن تبت مس ئولية الدول الأعضاء
على النحو الذي بينه وفد أألمانيا في اليوم السابق،  20و 9المسأألة محل البحث هي تنفيذ الأمانة للتوصيتين وأأن مقترح جيد. 

لى س تقدم مقترحا أأنها و  الموقف،قد أأوضحت الإدارة أأنها تقيم و نظرا لرتباطهما في الواقع بمسأألة معاهدة التعاون،  فريق العمل اإ
 .هذه المسأألةفي هذا الصدد. علما بأأن الأمانة قد عالجت بالفعل 

لى هذه الصيغة. توصلال تم  في اليوم التالي، طلب الرئيس من الأمانة ومن نائب الرئيس معرفة كيفو .267  اإ

وأأوضحت الأمانة أأن الصيغة المقترحة هي نتيجة مشاورات مع مراجع الحسابات الخارجي وأأيضا مع اللجنة   .268
ع المقترحنظرا لعدم قبول المقترح الأصلي. وقد ؛ 1بالبند  يتصلفيما  الاستشارية ز ِّ  بعد.  المناقشة لم تنتهلكن  و 

نه يؤيد المقترح الذ .269 عرضه وفد استراليا. وأأضاف أأن العلاقة بين لجنة  يوتحدث وفد بلجيكا باسم المجموعة باء، وقال اإ
رقابة والجمعية العامة بالغة التعقيد، لكن النص الذي عرضه وفد استراليا البرنامج والميزانية واللجنة الاستشارية المس تقلة لل

 . ولئحته يعمل على اتساق هذه العلاقة على نحو أأوثق بالنظام المالي للويبو

 ستراليا.أأ الذي اقترحه وفد  الحصيفوأأيد وفد كندا النهج  .270

جراء أأن  هنغارياوأأكد وفد  .272 مواطن القلق التي أأعرب عنها  تعالجالتعديلات والتغييرات المقترحة من وفد استراليا اإ
ن وفد بلده يفضل هذا النهج الأكثر حصافة وتماسكا.الوفد آنفا فاإ  ، وكما ذكر وفد كندا أ

لى ، 5الرئيس في وقت لحق ذلك المساء، فيما يتعلق بالبند  وأأشار .271 ود أأن أأن وفود استراليا وهنغاريا وسويسرا تاإ
وتطلب من الأمانة  ،علما بالوثيقة بالإحاطةتقترح فقرة القرار التالية: "توصي لجنة البرنامج والميزانية الجمعية العامة للويبو 

لى المكتب الدولي. وفي حالة اعتبار التوصية غير  على الفورالاس تجابة  لأس باب يجب  ممكنة التنفيذ،للتوصيات الموجهة اإ
لى لجنة البرنامج  بذلكعلى اللجنة الاستشارية المس تقلة للرقابة التي ترفع بدورها تقريرا  المسأألةلأمانة ذكرها كتابة، تطرح ا اإ

ن هذا المقترح  "والميزانية. آتي مقترح تم تلقيه في اليوم السابق ينص على يحذو حذووقال الرئيس اإ توصي لجنة البرنامج  :"ال
الوثيقة وتطلب من الأمانة متابعة وتنفيذ التوصيات الواردة فيها. وفي حالة  بمضمونعلما ة بالإحاطوالميزانية الجمعية العامة للويبو 

مانة أأن  المسأألة على اللجنة الاستشارية المس تقلة للرقابة التي  تطرحتعذر تنفيذ التوصية لأس باب يجب ذكرها كتابة، يمكن للأ
لى لجنة البرنامج والميزانية."  بذلكترفع بدورها تقريرا  ذا كان اإ هذه  بشأأنأأي مشاورات جماعية  هناكوسأأل الرئيس عما اإ

 المسأألة.

نه وفد مصر وقال  .271 أأيد مشروع المقترحين المقدمين من الأمانة في اليوم السابق وخلال الجلسة الصباحية وليزال على اإ
ضيح فيما يتعلق بعبارة "الاس تجابة تأأييده. وفيما يتعلق بالمقترح المقدم من استراليا وهنغاريا وسويسرا، طلب الوفد بعض التو 

ذ  "الفور على لى يدعو التقرير بالفعل اإ نهرد الإدارة على التوصيات، اإ ل يرى أأي قيمة مضافة في هذه الصيغة.  وبالتالي فاإ
لى ضعف لى دور اللجنة الاستشارية المس تقلة للرقابة،  وأأشار اإ ن الإشارة اإ . ونظرا ذلكن يؤيد أأ وفد بلده ل يمكن وقال اإ
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واللجنة  لضيق الوقت، يود الوفد أأن يقترح أأن تنظر الجمعية العامة في التقارير التي قدمها كل من مراجع الحسابات الخارجي
 شعبة.ال و الاستشارية 

 وطلب الرئيس صيغة فقرة القرار. .274

توصي لجنة البرنامج والميزانية الجمعية العامة للويبو بالنظر في التقارير  : "كما يلي  فقرة القرارنص ورد وفد مصر بأأن  .275
وشعبة التدقيق الداخلي والرقابة المقدمة من كل من مراجع الحسابات الخارجي واللجنة الاستشارية المس تقلة للرقابة 

 التقارير وتصدر بناء على توصية من الجمعية العامة. وعندئذ سي نظر في." الإدارية

 فيه. أأن تنظرسأأل الرئيس ما الذي ي لتمس من الجمعية العامة و  .276

التقارير المقدمة من كل من مراجع الحسابات الخارجي  ه هوي لتمس من الجمعية العامة النظر في ما وأأوضح وفد مصر أأن .277
لى ، وشعبة التدقيق الداخلي والرقابة الإداريةواللجنة الاستشارية المس تقلة للرقابة   يمثل حلا توفيقيا. ذلكأأن مشيرا اإ

آخر جملة في الفقرة. .278 ذا كان سيتم استبعاد أ  وسأأل الرئيس ما اإ

الأمانة أأن تنفذ من طلب أأن ي  على  التفاقمن  واتمكني وأأوضح وفد مصر أأن وفود استراليا وهنغاريا وسويسرا لم  .279
ن قبلوا ومع ذلك،التوصيات.  ن هذه الفكرة اإ  نة أأثناء الجلسة الصباحية.الوفد س يقبل المقترح المقدم من الأما فاإ

وثائق هيئات  مضمونلجنة البرنامج والميزانية من توصية الجمعية العامة للويبو بالنظر في  عن هدفواس تفسر الرئيس  .280
 الرقابة الثلاث.

 .البت في القرارورد وفد مصر بأأن الهدف من ذلك هو  .282

 لقرار.ورأأى الرئيس أأن مطلب اتخاذ الإجراء المناسب يعد تحسينا لفقرة ا .281

ستراليا أأن الإحاطة علما بتقارير مرجع الحسابات الخارجي هي ممارسة طويلة الأمد. ثانيا: هناك ميثاق أأ وذكر وفد  .281
لى أأن وفد بلده ماللرقابة ناقش ته الدول الأعضاء باس تفاضة، وهو يتناول تقارير المراجع والتوصيات وكيفية التعامل معه . وأأشار اإ

نه وقال. غير كافية تلك العمليات عنساعة لتكوين فكرة  22متردد حقا على أأساس أأن  يفضل الإحاطة علما بالتقرير وهو ما  اإ
لى الرغبة فيدأأبت عليه اللجنة لس نوات عديدة. ومع ذلك، ونظرا  لى ا اتخاذ خطوة اإ ضافية اإ يتوصل لأمام، حاول الوفد أأن اإ

لى حل وسط مع جراءمؤيدي المقترح من خلال اقتراح  اإ محاولة  وكان ذلكطفيفة على النص المقترح. ال تعديلات بعض ال  اإ
لى حل وسط . الآن يوجد أأمام اللجنة نص مختلف تماما، ل يتفق مع أأي نص سابق، وانطوى على بعض التوتر ،للوصول اإ

طط له  10وقد تغير في  لى ما خ  يغة دقيقتين. لذا طلب الوفد مزيدا من الوقت للنظر في الص ب قبل ذلكدقيقة الماضية اإ
 الجديدة ومناقشها.

مانة، ومقترح استراليا وهنغاريا وسويسرا  .284 وأأوضح الرئيس أأن هناك ثلاثة مقترحات مطروحة: المقترح الأصلي للأ
مانة.ل ومقترح مصر   تعديل المقترح الأصلي للأ

ذا  المملكةوسأأل وفد  .285 ليها. لوفد استراليا أأن يشرح الممارسة الطويلة الأمد التي كان من الممكنالمتحدة اإ  أأشار اإ

ماوطلب وفد مصر  .286 ن الوفد المملكة المتحدة توضيح الممارسة. وقال من وفد ستراليا أأو أأ من وفد  اإ المعلوم أأن من اإ
لى الجمعية العامة.  االجمعية العامة لديها السلطة وأأن لجنة البرنامج والميزانية يمكنه اللجنة على أأن  وقد اتفقتأأن تقدم توصية اإ

بات الخارجي جديرة بالتنفيذ، وذكرت الأمانة بالفعل في رد الإدارة أأنها قبلت العديد من التوصيات توصيات مراجع الحسا
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نها تجري تقييمها بشأأن البراءات المتعلقتين بمعاهدة التعاون 20و 9وتعمل على تنفيذها، وحتى التوصيتين  لهما، ، قالت الأمانة اإ
بيان واضح في تقرير مراجع الحسابات الخارجي نفسه بأأن  وهناكالمعاهدة.  وأأنها بصدد تقديم مقترح في هذا الشأأن لفريق عمل

نفت توصيات المراجع الخارجي في هذه راجع الحسابات الخارجي حث الويبو على تنفيذ م لى ذلك، ص  ضافة اإ التوصيات. اإ
 في بنية الرقابة ذا كل من يعمل؛ وهكلويبو للتنفيذل وتشكل أأولوية رئيس ية على أأنها توصيات هامةتقرير اللجنة الاستشارية 

 وفد مصر لذلكالتوصية بتنفيذ التوصيات، في ق الح وتملكيقترح تنفيذ هذه التوصيات. وتتحمل الدول الأعضاء المس ئولية 
ن لم ،ق دم هحل وسط فقد الإضافي أأما المقترحبالنص الذي اقترحته الأمانة ذلك الصباح.  سعيد المقترح هذا  ي قبل ومع ذلك اإ

لى مقترح الأمانة. وعلى أأي حال  الجمعية العامة السلطة الكافية  للنظر في التقارير واتخاذ لدى يمكن للجنة أأن تعود اإ
ن الجمعية العامة بشأأنها ةالمناس ب اتالإجراء . وهذا ما أأكده أأيضا مراجع الحسابات الخارجي في اليوم السابق عندما قال اإ

لى النظر في هذا الت  قرير.بحاجة اإ

لى اتفاق  .287 لى الجمعية العامة. ويبدو أأنه لم يتم التوصل اإ وأأوضح الرئيس أأن جميع المسائل التي لم تحظ بالموافقة س ت حال اإ
لى ، وبالتالي س ي حال  5بشأأن البند   .للبت فيهالجمعية العامة اإ

الإجراء المعتاد أأن وفد مصر  غأأن يبلنه يود قال اإ وأأوضح وفد سويسرا أأنه طلب الكلمة قبل أأن يتخذ الرئيس القرار. و  .288
لى أأن النظام  بالتدقيقللمسائل المتعلقة  ضافة اإ يتضح في جميع وثائق ممارسات العام الماضي حيث تتحدد الممارسة بوضوح. اإ

يجب ، وهناك أأيضا الإجراءات التي اتخذتها الأمانة والتي اتخاذهاالتي ينبغي  والإجراءات الممارسةالمالي الجديد ولئحته أأوضح 
لى الوفد  ستراليا وهنغاريا. وأأشارأأ وفدي بالشتراك مع  الوفد احترامها. ومن هنا جاء المقترح الذي قدمه ما اتفق عليه في اإ

طار ليه يجابيالالتزام الإ لى اإ و  ،اللجنة على الإحاطة علما بالتوصيات اإ وقال  العمل، الأمانة تنفيذ تولي بشأأن الذي تم التوصل اإ
ن  ن هذا وأأضاف نص المقترح.  انعكس فيهذا ما اإ لى الجمعية العامة، فاإ ن كانت كل المسائل س ت حال اإ فتح جميع  يفترضاإ

يجابي لقبول توصيات مراجع الحسابات الخارجي. واقترحت وفود سوي فعل رد  وعدم وجودالمسائل مرة أأخرى،  سرا اإ
جراءاتستراليا وهنغاريا أأن تتخذ الأمانة أأ و  جر ما يلزم من اإ لما هو منصوص عليه في النظام المالي  وفقااء العام و ، لكن وفقا للاإ

ن . أأي تعديل فليس هناك ،الجديد ولئحته نجازهوقال اإ لى أأنه ، المقترح اس تخدم اللغة المناس بة للعمل الذي يجب اإ وأأشار اإ
لى الجمعية العامة لأنه ل يوجد سبب حقيقي لذلك.  آن وأأل يحال البند اإ لى قرار ال  تبت فيللجنة أأن  يمكنو يفضل الوصول اإ

 .هذه المسأألة

نه ل يحبذ  - )جمهورية لاوأأشار وفد فنزوي .289 لى اإ  راجع حسابات خارجي أأولمسابقة بأأن أأي تقرير  تسجيلالبوليفارية( اإ
جراء يتجاوز مجرد الإحاطة علما لى اإ  أأو الخبراء ينالحسابات الخارجي يمراجعومع أأن . به أأي نشاط لهيئة خارجية يحتاج اإ

آرائهم لكنها ليست ملزمة بالضرورة. يبدون  ن هذا يشكلأ لى سلطة مراجعي ي سابقة خطيرة للمنظمة لأنه  اإ سلم الويبو اإ
لكنها مجرد توصيات، والأمر يعود  ،يمكن لمراجعي الحسابات الخارجيين أأن يقدموا توصيات وتقييماتو  .الحسابات الخارجيين

لى الدول الأعضاء لتخاذ قرارات ا لى الأمانة واإ لى التوصيات اإ الأمانة عن  أأقبلتسواء  لكلذ ؛يجب تنفيذه في ضوء ماستنادا اإ
لى أأبعد من مجرد الإحاطة علما بالتوصيات أأن نذهب ،في أأي حالة معينة مؤسفة،س تكون سابقة ف  لم تقبلهاالتوصية أأم   ،اإ

 .من عدمه ذ التوصياتيتنف مسأألة مناقشة  تتجاوز أأن الدول الأعضاءعلى فيه يجب اس تحداث وضع ل و 

ليه اللجنة .290 ن كان  ،وأأقر الرئيس بأأن أأي اتفاق تصل اإ س ي عتمد. وفي حالة عدم  ،مراجع الحسابات الخارجي ينتقدحتى واإ

لى الجمعية العامة لى اتفاق س يحال البند اإ  .التوصل اإ

لى اتفاق فيما يتعلق  نأأعلن الرئيس أأ  ،ذلك اليوم مؤخراأأثناء مناقشة جرت و  .292 وفدي مصر واستراليا قد توصلا اإ
بأأن تحيط علما  توصي لجنة البرنامج والميزانية الجمعية العامة للويبوما يلي: "على نص الصيغة المقترحة لفقرة القرار ت . 5 بالبند

رار في اتخاذ التدابير ( وأأن تلتمس من الأمانة الاس تمتقرير مراجع الحسابات الخارجي) WO/PBC/21/6 بمضمون الوثيقة
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لى المكتب الدولي.  ة اإ والتمست لجنة البرنامج والميزانية أأيضا من اللجنة الاستشارية المس تقلة المناس بة لتناول التوصيات الموجه 
لى لجنة البرنا  مج والميزانيةللرقابة أأن تس تمر في اس تعراض ومراقبة التدابير التي تتخذها الأمانة وفقاً لوليتها ورفع تقارير بذلك اإ

 .على هذا المقترح، واعت مد القرار على النحو الواجب اً ولم يبد أأحد اعتراض .291

، مع تغيير واحد 6و 1 بالبندين ينالمتعلق ينالقرار  تيوأأوضح الرئيس أأن الأمانة تقترح اس تخدام النص نفسه في فقر .291
 ."طفيف، الاس تعاضة عن عبارة "المكتب الدولي" بعبارة "الأمانة

 .ستراليا بضع دقائق للنظر في المقترحأأ وفد والتمس  .294

طار البند  .295 ، أأكد الرئيس أأن وفدي استراليا وهنغاريا ) اعتماد ملخص القرارات والتوصيات( 12وأأثناء المناقشات في اإ
 .5قد اتفقا على صيغة القرار بشأأن البند 

ط علما بمضمون بأأن تحي لجنة البرنامج والميزانية )اللجنة( الجمعية العامة للويبو توصي"و .296
( وأأن تلتمس من الأمانة الاس تمرار في اتخاذ التدابير تقرير مراجع الحسابات الخارجي) WO/PBC/21/6 الوثيقة

لى المكتب الدولي.  ة اإ والتمست لجنة البرنامج والميزانية أأيضا من اللجنة الاستشارية المناس بة لتناول التوصيات الموجه 
لى لجنة المس تقلة للرقابة أأن تس تمر في ا س تعراض ومراقبة التدابير التي تتخذها الأمانة وفقاً لوليتها ورفع تقارير بذلك اإ

 .البرنامج والميزانية

 1021 لعام البيانات المالية الس نوية

 ) 1021 لعام البيانات المالية الس نوية WO/PBC/21/4 (اعتمد القرار التالي بشأأن الوثيقة .297

الواردة في  1021الجمعية العامة للويبو بالموافقة على البيانات المالية لس نة وتوصي لجنة البرنامج والميزانية  .298
 . WO/PBC/21/4 الوثيقة

 1021يونيو  10 فيالاشتراكات تسديد وضع 

لى تقديم الوثيقة .299  WO/PBC/21/5  ودعا الرئيس الأمانة اإ

المتأأخرة والمدفوعات المسددة  معلومات بشأأن الاشتراكات الس نويةعلى وأأوضحت الأمانة أأن هذه الوثيقة تحتوي  .100
لصناديق رؤوس الأموال العاملة. وس توزع نسخة محدثة من هذه الوثيقة في الدورة الحادية والخمسين لجمعيات الدول الأعضاء 

ثة لوضع تسديد الاشتراكات. ثم عرضت تفاصيل  1021يونيو  10لإدراج المدفوعات الواردة منذ  لإعطاء صورة محدَّ
فعت جميع المبالغ بالفرنك السويسري: 1021يونيو  10اردة منذ الاشتراكات الو   حتى الآن. د 

 (1021عام لشتراك هذا المبلغ كا)سدد  2,849البرازيل: 

 (وجزء من الاشتراكات المتأأخرة المجمدة  1,424البالغ 1021عام لشتراك هذا المبلغ كاسدد ) : 3,047 بوركينا فاصو

صم هذا ) 185كوت ديفوار:   (من توزيع نظام لهاي المبلغخ 

 (1021عام لشتراك هذا المبلغ كاسدد ) 5,697 :قبرص

 2970و 2969عامي لشتراك كاسدد هذا المبلغ    – 5,697 :جمهورية الدومينيكان



WO/PBC/21/22 
47 
 

 (1021عام لشتراك هذا المبلغ كاسدد ) 11,395 :س تونيااإ 

صم هذا المبلغ) 86الغابون:   (من توزيع نظام لهاي خ 

 (1021عام لشتراك هذا المبلغ كاسدد ) 91,158 :سرائيلاإ 

 (1021عام لشتراك هذا المبلغ كاسدد ): 2,849 يكااجام

 (1021عام لشتراك هذا المبلغ كاسدد ) 1,139,475 :اليابان

صم هذا المبلغ) 11مالي:   )من توزيع نظام لهاي خ 

 )1021و 1022شتراكات مس تحقة عن عامي كاسدد هذا المبلغ  2,848: (نيبال

 (مبلغ صغير ىبقت . و 1021عام لشتراك كاوسدد هذا المبلغ تقريبا  679,038: (هولندا

صم هذا المبلغ) 64النيجر:   (من توزيع نظام لهاي خ 

 (1021عام لشتراك كاسدد هذا المبلغ )  34,188:بولندا

صم )  847,668:صربيا  سجلات الويبو لصالح جمهورية في المجنبةتوزيع نظامي مدريد/لهاي مبالغ  هذا المبلغ منخ 
لى اتفاق يتعلق ببعض المبالغ المس تحقة لجمهورية يوغوسلافيا السابقة. و يوغوسلافيا السابقة.  توصلت صربيا والجبل الأسود اإ

 (لصربيا ةالمس تحق المبلغ الأمواليمثل هذا 

 (1001و 1002عامي  هذا المبلغ مطالبةسدد  1,424 : (توغو

الس نوات القليلة  عبرمن الوثيقة يبين اتجاه الاشتراكات المتأأخرة  9في صفحة المدرج  الجدولوأأوضحت الأمانة أأن  .102
بلاغ بأأن عام   .المبالغ المتأأخرة تناقصشهد أأيضا اس تمرار  1021الماضية. وأأعربت عن سرورها للاإ

ذا كان هناك أأي سؤال بشأأن هذا البند. ولم تك .101 ن هناك أأي تعليقات، وشكر الرئيس الأمانة على العرض، وسأأل ما اإ
 وأأحاطت اللجنة علما بالوثيقة.

 /WO/PBC/21.5 لجنة البرنامج والميزانية الجمعية العامة للويبو بالإحاطة علما بمحتويات الوثيقة وتوصي .101

 تقرير مدير شعبة التدقيق الداخلي والرقابة 6البند 

لى الوثيقة .104   WO/PBC/21/17 استندت المناقشات اإ

لى عرض تقريره الوارد في الوثيقةودعا الرئيس مدير شع  .105  WO/PBC/21/17. بة التدقيق الداخلي والرقابة اإ

 :وأأدلى مدير شعبة التدقيق الداخلي والرقابة بالبيان التالي .106

الموجز  كم جميعا. من دواعي سروري أأن أأقدم التقرير الس نويؤ "شكرا جزيلا س يدي الرئيس وطاب مسا
جراءاتنا أأ أأود الآن و . WO/PBC/21/17 الوارد في الوثيقة ،لمدير شعبة التدقيق الداخلي والرقابة يجاز اإ ن أأعرض باإ

 " أأنشطتنا ومواردنا الأخرى.، وكذلك التوصيات  والتقييم والتحقيقات ومتابعة بالتدقيق نا المتعلقةونتائج عمليات 
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لىفيما يتعلق بالإجراءات، " اس تقلالية وظيفة التدقيق والمراقبة. تضع الشعبة خطة عملها بكل  أأود أأن أأشير اإ
تعد  التي تقوم بها والتقييمات وأأنشطة التحقيقات باس تقلال تام. وأأخيرا التدقيقطريقة مس تقلة وتخطط لعمليات 

عملنا يلبي ف  ،أأن الاس تقلالية ل تعني عدم الخضوع للمساءلة وأأؤكدالشعبة تقاريرها واس تنتاجاتها دون أأي تدخل. 
ضع للتدقيق والتقييم. وأأخيرا تعد الشعبة التقارير تخعملنا بالتعاون مع الوحدات التي يع جوانب لجم  ون عدمعايير مهنتنا. 

لى لجنتكم لى  الموقرة للمدير العام واللجنة الاستشارية المس تقلة للرقابة، وبالطبع نقدم تقريرا س نويا عن عملنا اإ وأأيضا اإ
 ".الجمعية العامة

شعبة عن نتائج ال والتقييم والتحقيق التي تضطلع بها الشعبة، أأبلغت  التدقيقوفيما يتعلق بوظائف "
دارة البرامج والمشروعات، وعملية توليد الإيرادات بناء على معاهدة التعاون بشأأن واس تنتاجات  في المجالت التالية: اإ

دارة خدما دارة دورة الدفع واإ دارة الأسفار، واإ ت المؤتمرات واللغات وبناء قاعة المؤتمرات الجديدة. وكما ورد البراءات، واإ
  "في تقرير اللجنة الاستشارية تبلغ الشعبة عملها عن طريق خمس عمليات تدقيق وتقييميين وعدة تحقيقات

كر في وقت سابق من صباح اليوم عن الشفافية، و " لى ما ذ  التقييم هذه و  تتاح تقارير عمليات التدقيقعودة اإ
 طلبت الحصول على تقارير عدد الدول الأعضاء التي قمت بمراجعةول الأعضاء التي ترغب في الاطلاع عليها. للد

تقريرا مع  51 تقاسم عنالطلبات  وأأسفرت هذهلحصول على التقارير، ا طلبتدولة عضو  21وتبين أأن : الشعبة
يطلب عشرة  ها، بعض تقارير  عن أأربعةما يزيد قليلاتطلب في المتوسط الدول الأعضاء  أأي أأنالدول الأعضاء. 

، أأي أأنه مطبق منذ نحو 1021لإجراء منذ خريف عام ابدأأ العمل بهذا  .تقارير، والبعض يكتفي بتقرير واحد فقط
ن القاعدة السابقة  عام. ولدواعي التسجيل الدول الأعضاء التي ترغب في الحصول على  كانت تقضي بحضورأأقول اإ
لى نني  8على مدى  1021 الأمانة للاطلاع عليها. ولم يقم بذلك سوى دولتين في عام تلك التقارير بنفسها اإ أأشهر. اإ

  .أأعتقد أأن الإجراء الجديد الذي ن فذ عقب تعديل ميثاق الرقابة الداخلية يسير بشكل جيد

الرضا، كانت النتائج موضع  كما تبين لنا من اس تقصاءاتففيما يتعلق بنتائج عمليات التدقيق والتقييم، أأما "
ليكم  تقدير. وقد تم بالفعل تنفيذ عدد من توصيات التي ق دمت أأثناء عمليات التدقيق والتقييم. ويعرض التقرير المقدم اإ

توصية متعلقة  21توصيات من أأصل  8اليوم لمحة عامة عن الوضع عندما نف ذ العمل. على سبيل المثال، نفذت 
دارة الأسف لى أأن ار. بالتدقيق في اإ  .بصفة منتظمةتغييرات  وأأن ثمة مس تمرةتنفيذ التوصيات عملية وأأشار اإ

لت خلال الفترة المشمولة بالتقرير   28حالة )مقارنة بما عدده  18حالة جديدة وأأغلقت  26وفيما يخص التحقيقات، سج 
الت الجديدة مس تقر ولكن الشعبة واس تطرد موضحا أأن الأرقام تظهر أأن عدد الح حالة خلال الفترة السابقة(. 26حالة و

أأكبر من الحالت. وأأضاف أأنه تم  الآن التغلب على مشكلة التأأخير في معالجة الحالت. وفي  اتمكنت من أأن تعالج بالفعل عدد
من الحالت المسجلة  معلقة، بلغ عدد الحالت المعلقة حالتين فقط، وتوجد في الوقت الحالي ثلاث حالت 1021يونيو  10
لى س تة أأشهر بالنس بة حد نتاجية. ووصل الآن متوسط مدة معالجة الحالت اإ يثا. وهكذا اس تطاعت الشعبة زيادة الإ

وأأحيل مشروع الس ياسة  صياغة س ياسة تحقيق تبين  فترة الس تة أأشهر لس تكمال التحقيقات.الشعبة اقترحت و  للتحقيقات.
لى  عيت اإ لى الدول الأعضاء التي د  ن رغبت في ذلك تقديم تعليقات على ذلك الاقتراحالمذكورة في أأغسطس اإ في موعد  اإ

 .1021أأكتوبر  26أأقصاه 

لى مسأألة متابعة التوصيات، تخضع جميع التوصيات للمتابعة بانتظام  "وبما أأنني ذكرت وضع هذه الحالت، أأود الإشارة اإ
آن مسجلة باعتبارها  94من جانب الشعبة.  وفي تاريخ هذا التقرير، أأعلن مديرو المشروعات عن وجود  منها  معلقةتوصية ال

 المرتفعةالتوصيات الأربع تلك (. وتتعلق 61المخاطر ) مرتفعة( ومسائل 4) لغايةلالمخاطر  مرتفعةتوصية تتعلق بمسائل  67
دارة  المعلومات. بمجال تكنولوجيا للغايةالمخاطر  لى مباني فيما يتصل باإ آليات مراقبة دخول الموظفين اإ نظام أأوقات العمل المرنة وأ

 لقة لمدة تتجاوز الس نتين.ربعة ذات المخاطر العالية جدا معالأ توصيات هذه ال الويبو.  وظلت 
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، اس تعانت الشعبة ببرنامج حاسوبي جديد للرقابة 1021"منذ صدور التقرير الس نوي الموجز لس نة 
©TeamMate  لكتروني جديد لمتابعة التوصيات جراء حوار . ©TeamCentralونظام اإ تفاعلي ويسمح هذا النظام باإ

يجابية. وأأصبح الحوار الآن  ائجترحيب وكانت النت موضع الجديدالنظام مس تمر بين الشعبة ومديري البرامج. وقد كان  الأولية اإ
، لكن أأيضا من التحقق من الدليل على تحقيقها. وبناء على المقدَمةن الشعبة ليس فقط من فحص الردود شديد التفاعل ومكَّ 

ذا كانت س تغلق التوصية أأم ل.  دليل التنفيذ، تقرر الشعبة ما اإ

لى جانب العمل على" عداد التقواإ آنفا، أأو  ا ذكرتهتيرير السابق الا اإ لى أأن دأ لى الرقابة  الشعبة أأن أأشير اإ لى جانب اإ اإ
قدم، عند تقدم أأيضا المشورة والمساعدة الاستشارية في شكلين. الأول تعمل كمراقب في مختلف لجان الويبو. ثانيا: تالعادية ، 

المشورة والاستشارة مما يس تغرق الشعبة قدم تمن الوثيقة.  4الطلب، تعليقات على اللوائح والس ياسات المدرجة في المرفق 
 .كثير من الوقتال 

لىوأأخيرا: الموارد، "  أأنشطتها الشعبة تنفذالموظفين تحول دون أأن  ائلمسظلت  لوقت طويل أأنه أأود أأن أأشير اإ
فقط على التوالي من  0,9%و 0,75% موظفا لفترة الس نتين، وتمثل ميزانية الشعبة ومواردها 22ن . نحن الآ بصورة سليمة

ن عب المراقبة في منظمات الأمم المتحدة، ميزانية الويبو ومواردها. وكما ورد في تقرير وحدة التفتيش المشتركة بشأأن ش   هذه فاإ
 .القيم تعد مقبولة

لى أأنه في بدا ية الثنائية المقبلة، س تجري الشعبة تقييما خارجيا لجودة أأنشطة التدقيق والتقييم. وختاما، أأود الإشارة اإ
لى مزيد من الموارد.  ذا كانت الشعبة س تحتاج اإ لى الدول الأعضاء، س يحدد المدير ما اإ لى التوصيات التي س تقدم اإ  واستنادا اإ

نني علىل "شكرا جزيلا لكم س يدي الرئيس و   اس تعداد للرد على أأي أأس ئلة لديكم. لسادة الوفود على انصاتكم. واإ

 افتتح الرئيس باب المناقشات. .107

الأرقام و "أأنشطة التحقيق"  4لجزء يتعلق باوشكر وفد أألمانيا مدير الشعبة على التقرير الممتاز، وواصل حديثه بسؤال  .108
نشاء الوحدة في عام  د فيرَ وَ في المرفق الثاني.  الواردة حالة ل  202حالة من أأصل  77أأن  1008المرفق الثاني أأنه تبين منذ اإ

ن. وسأأل الوفد برهان لها  النهاية في يتبين التي نسبيا عدد الحالتلرتفاع نظرا  الحصول على تفسير لذلك؛كان من الممكن  اإ
 .أأساس لهال  أأنها

س بانياوشكر وفد  .109 لبتال جودة مدير الشعبة على  اإ  وقرأأها ،تقرير الس نوي الموجز وعلى التقارير الفردية التي ط 
يجابيتبين أأن عمل الشعبة و  قام بتقييمالوفد أأنه  وذكرن باهتمام. والمندوب . وشكر الوفد الأمانة على للغاية التفاعل مع الأمانة اإ

دارة جهودها لتنفيذ توصيات مراجع الحسابات الداخلي. وأأكد الوفد أأن الجزء الذي يشير لى أأن المنظمة يمكنها أأن تحسن اإ  اإ
ورأأى  .)اللجنة المعنية بالتنمية( اللجنة المعنية بالتنمية والملكية الفكريةول يزال قيد المناقشة في  ،البرامج والمشاريع قد نوقش

مانة أأن المجالت التي يم لكن لأنعملية التدقيق وتقارير أأخرى فقط تقارير جدا ليس ل  هام هذا الجزءالوفد أأن  ت دخل كن للأ
 أأخرى قد ارجي مع منظمات دوليةالخاخلي و الدو من خلال العمل على التنس يق أأ مؤشرات  وضعمن خلال  فيها تحسينات

كيف تنفذ الأمانة عددا من الإصلاحات لتحسين الفعالية  توضحدارة الأسفار التي باإ  المتعلقةتحددت. وأأبرز الوفد التوصيات 
لى الوفد أأيضا  وأأشاروتحقيق وفورات في هذا المجال.  جراؤها لي  تتماشى اأأنه ل يزال هناك عدداإ  من الإصلاحات يتعين اإ

لشعبة مرة ثانية، والتمس توصية مدير اب  الأخذواقترح الوفد  .تماما مع س ياسة الأسفار في الأمم المتحدة للأسفار س ياسة الويبو
. وأأعرب الوفد عن امتنانه للتقرير بشأأن خدمات تمامامن الأمانة النظر في تطبيق التوصية بجدية لإصلاح س ياسة الأسفار 

لى التقرير، الذي  شارته اإ لى أأن هناك دائما مجال لإدخال التحسينات. وفي معرض اإ أأنه  جاء فيهالمؤتمرات واللغات، وأأشار اإ
صلايجري  تدفق العمل بشكل أأفضل، فضلا عن خدمات أأكثر فعالية وخدمات متكاملة أأفضل  لتقديمالهيكل الحالي  حاإ

دارة الجدول الزمني للترجمة الفورية. وقال الوفد  البرمجيات واس تخدام نه من المهم مواصلة تحسين خدمات اإ المتخصصة في اإ
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مكانية لخفض  ،لمبذولة والمصروفات التي تنطوي عليهانه يدرك تماما الجهود اأأ الوفد  وأأضاف .المؤتمرات واللغات لكن هناك اإ
لى مشروع ومواصلة النفقات  الجديد، طلب الوفد معرفة  البناءتحسين الخدمات عن طريق الإصلاحات الداخلية. وبالإشارة اإ

لى المقاول العام، الذي طردته الويبو  . رأأي الأمانة في كيفية استرداد الأموال التي دفعت اإ

لى التقدم المحرز، لس يما العمل المس تقل للمراجع وش .120 كر وفد المكس يك مدير الشعبة على التقرير الممتاز وأأشار اإ
الداخلي وشعبة المراقبة. وشكر الوفد أأيضا مدير الشعبة على المعلومات المتعلقة بعدد من البلدان التي قدمت طلبات 

لى أأن هناك  ل منذ عام. ط  21للحصول على تقارير الشعبة، مشيرا اإ نه يفهم أأن الس ياسة الجديدة لم تطبق اإ لبا. وقال الوفد اإ
بلدا ، فهذا يعني ان الوفود ل تس تخدم  21دولة عضو، ولم يتقدم بطلبات سوى  286ومع الأخذ في الاعتبار أأن الويبو بها 

ذا كان هناك في الواقع أأداة التدقيق كما ينبغي من حيث الشفافية وتعميم المعلومات على الدول الأع ضاء. واس تفسر الوفد عما اإ
مكانية  لممارسة المتبعة في منظمات أأخرى للأمم المتحدة, وأأضاف الوفد أأن هذا القرار يجب أأن ا كما هيالتقارير للجمهور  ةتاحلإ اإ

نتتخذه الدول الأعضاء،  ط أأساسي ن هذا شر أأ كان الأمر كذلك، ينبغي تعديل على ميثاق الرقابة الداخلية. ورأأى الوفد  واإ
لى تكاليف السفر، ناشد الوفد  .لتحقيق الشفافية والمساءلة طار الإشارة اإ وأأبرز الوفد أأيضا فرص تحقيق وفورات. وفي اإ

الأمانة الالتزام بالتوصيات وأأكد اهمية مواءمة س ياسة الويبو مع س ياسة الأمم المتحدة، وذك ر بأأن اللجنة الخامسة للجمعية 
ضافية. ورأأى الوفد أأن هناك عددً العامة للأمم المتحدة اعتم لى التدابير  ادت تدابير اإ ضافة اإ من التدابير الإضافية يمكن اتخاذها اإ

لىالتي قدمتها الشعبة. وأأخيرا فيما يتعلق بمشاريع البناء الجديدة، طلب الوفد  لضمان أأن  ت تخذالتدابير التي  توضيحالأمانة  اإ
لى المقاول العام س  المبالغجميع   .يتم استردادهاالمدفوعة اإ

وتحدث وفد بلجيكا باسم المجموعة باء، وأأقر بالدور البالغ الأهمية للشعبة في ضمان وجود ضوابط داخلية فعالة  .122
أأعضاء قد قرأأوا التقرير الس نوي الموجز لمدير الشعبة باهتمام كبير. بأأن  وصرحفعال،  على نحو واس تخدام الموارد في الويبو

الية: أأول: لحظت المجموعة باء مع التقدير الجهود التي تبذلها الشعبة لس تكمال التحقيقات في وأأبدى الوفد التعليقات الت
يمكن الشعبة من  ماوهو  ،من تراكم الحالت من الس نوات الماضيةد الموعد المناسب، ونجاهاا بصورة ملموسة في الح

لى  .مزيد من الأنشطة الاستباقية والوقائية في المس تقبل الاشتراك في دارة البرامج والمشاريع، أأشارت المجموعة اإ ثانيا: في مجال اإ
طار الإدارة القائمة على النتائج فيما يتعلق باس تخدام مؤشرات الأداء والنتائج باس تخدام معيار  SMART أأنه يمكن تعزيز اإ

لى ذلك، شددت الشعبة على أأن الويبو يمكنها بذل مزيد من الجهد في رصد الأنشطة الم ضافة اإ مولة وتقييمها والإبلاغ عن اإ
نتائجها. وأأضافت أأن المجموعة باء ترحب بتعليق الأمانة على تلك النقاط. ثالثا: فيما يتعلق بعملية توليد الإيرادات بناء على 

تعزيز التنس يق بين الخدمات للحد من المخاطر  ضرورة علىمعاهدة التعاون بشأأن البراءات، اتفقت المجموعة باء مع الشعبة 
يرادات معاهدة التعاون و ا عادة فحص منهجية الدفع من اإ  .تهادقمدى لمتعلقة باس تكمال اإ لى اإ لى ما س بق، ثمة حاجة اإ ضافة اإ

دارة دورة الدفع، لحظت المجموعة باء مع القلقبم فيما يتعلقأأجل تخفيف مخاطر أأسعار الصرف. رابعا:  % من 27أأن  وضوع اإ
المجال. وطلبت المجموعة  ذلكتلام السلع والخدمات مما يدل على ضعف الرقابة في أأذون توريد المشتريات بأأثر رجعي بعد اس  

باء معرفة التدابير التي تعتزم الأمانة تنفيذها من أأجل تعزيز الامتثال في تلك المسأألة. خامسا: لحظت المجموعة أأن الشعبة 
وأأعربت . رات جديدة لحث الإدارة على الاهتمامتنبع من الوضع الحالي مع بناء قاعة مؤتم عدة مخاطر رئيس يةأأن تشدد على 

 .وجهة نظر الأمانة بشأأن تلك المخاطر الرئيس ية وكيف يمكن تخفيفها بمعرفةالمجموعة عن اهتمامها 

لى البند ه )خدمات  ةلمختلفالبنود ل على الشرح المفصل  مدير الشعبةوشكر وفد مصر  .121 الواردة في التقرير. وبالإشارة اإ
، لس يما فيما يتعلق بالس تخدام من التقرير ات(، لحظ الوفد أأن النقاط والتعليقات الواردة في ذلك الجزءالمؤتمرات واللغ

لى ذلك،  ،المحدود لأدوات تكنولوجيا المعلومات ضافة اإ والاختلافات في تكاليف الاس تعانة بمصادر خارجية للخدمات. اإ
الوفد  ونوه .غات لضمان تلبيتها للاحتياجات وتقديمها لخدمة فعالةلنظر في هيكل شعبة خدمات المؤتمرات واللباهناك توصية 

لى ضرورة اس تخدام البرمجيات لتيسير جدولة الأعمال وما يحتاجه  وضرورةتطوير نظام حديث لتحسين تدفق العمل،  اإ
نحو متزايد يتطلب  ن الاس تعانة بمصادر خارجية للخدمات علىأأ  علاوة علىتدفق العمل من تعديل ليلائم الأدوات الجديدة. 

لما يزيد  ي نظر فيهاطرق مراقبة الجودة لشعبة اللغات. ولحظ الوفد أأيضا أأن المبالغ التي ت دفع للمترجمين، التي لم  اس تعراض
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لى المراجعة في أأقرب وقت ممكن. وأأيد الوفد  25على  سهم ي قد  أأن النظر في تلك التدابير وتنفيذهابالقائل  الرأأيعاما بحاجة اإ
 .الويبومن جانب   ، يوصي الوفد بتنفيذ تلك التوصياتلكلذ ؛لحد من تكلفة الترجمةفي ا

وأأيد وفد الوليات المتحدة البيان الذي أأدلى به وفد بلجيكا باسم المجموعة باء، وأأعرب عن تقديره للعمل الشاق الذي  .121
ناسب. وأأبدى سروره لملاحظة اس تنتاج تضطلع به الشعبة، وشجع المدير العام على تنفيذ توصيات الشعبة في الوقت الم 

الشعبة أأن القيود المفروضة على الرحلات في درجة رجال الأعمال قد حققت وفورات في التكاليف وشجع المدير العام على 
لى المناقشات المثمرة بشأأن الس بل الإبداعية المعتمدة في  البحث عن فرص أأخرى لتحقيق الوفورات في ذلك المجال. وأأشار اإ

المنظمات للتصدي لمسأألة تكاليف السفر التي دارت خلال اللجنة الرفيعة المس توى المعنية بالإدارة التابعة لمجلس بعض 
لى أأن المنظمات التي  الرؤساء التنفيذيين التي عقدت في شهر مارس برئاسة المدير العام. وأأشار الوفد على سبيل المثال، اإ

لتفاوض الجماعي بشأأن الأسعار مع الشركات وبشأأن أأسعار مرضية مع ل شرائية يوجد مقرها في جنيف بدأأت تس تغل قدرتها ال 
قبالً شديداً بفرض الإقامة على الموظفين في تلك الأماكن لتحقيق الوفورات لفائدة  الفنادق في وجهات السفر التي تشهد اإ

ن ذا كانت الويبو تنسق مع منظمات أأخرى بطريقة مماثلة. واإ كان الأمر بخلاف ذلك شجع الأمانة على  المنظمات. واس تفسر عما اإ
لى تحقيق وفورات في التكاليف من  اس تكشاف مساوئ ذلك الخيار ومحاس نه. وأأحاط أأيضاً علماً بأأن توصية الشعبة الداعية اإ

خلال حجز ترتيبات السفر في الوقت المناسب تعد مسأألة مشتركة تتكرر على نطاق منظومة الأمم المتحدة وينبغي اعتمادها 
لى الجهود المبذولة ب  دارة دورة الدفع وخصوصاً نظراً اإ زاء تعليقات الشعبة المتصلة بنزاهة البيانات واإ سرعة. وأأعرب عن قلقه اإ

لوضع نظام التخطيط للموارد المؤسس ية موضع التنفيذ التام. وحث المدير العام على تدعيم الضوابط في تقديم الطلبات بعد 
تمام الشراء بالفعل والتأأكد م ن دقة البيانات وعدم ازدواجها. وأأقر بالعمل الشاق الذي يضطلع به قسم التحقيقات وبالزيادة اإ

نتاجية ورحب بالتقارير الإعلامية على غرار تقرير الشعبة.  المبينة في الإ

 الأداءوشكر مدير الشعبة وموظفيها على  CEBSوتحدث وفد بولندا باسم مجموعة بلدان أأوروبا الوسطى والبلطيق  .124
لى أأن التحقيقات كانت ول تزال تجري في الوقت المناسب، لمهمتهملجيد ا ، معربا عن تقديره لفعالية الضوابط. وأأشار الوفد اإ

وأأن الشعبة يمكنها الاعتماد على دعم المجموعة للس ياسة والإجراءات الاستباقية وأأيضا للاإجراءات الوقائية. وأأشارت المجموعة 
لى الاهتمام الخاص الذي حظي به بيان الش  لىعبة بشأأن المخاطر المرتبطة ببناء قاعة مؤتمرات جديدة، وطلب الوفد اإ الأمانة  اإ

ذا كانت تتفق مع اس تنتاجات الشعبة وما الذي تعتزم القيام به في هذا الصدد.معرفة و  ،الموضوع أأن تتوسع في تناول  ما اإ

نه وجد التقرير دقيقا  .125 وشكر وفد الجزائر مدير الشعبة، والشعبة جميعها على العمل الرائع الذي قامت به. وقال اإ
تناول جميع المعلومات التي يحتاجونها للحكم على نوعية العمل المنجز. وأأعرب الوفد و  بحثوموجزا وأأنه ساعد الأعضاء على 

تياحه للعمل الذي أأنجزته الشعبة، وأأضاف أأن المجموعة الإفريقية تولي أأهمية للشعبة، متحدثا الآن باسم المجموعة الإفريقية عن ار 
دارة البرامج والمشاريع.  من تقرير الشعبة أأن  24الفقرة  ورد في وأأنها تود التعليق على نقطتين: الأولى التوصيات بشأأن اإ

ت التنفيذ بغية تعزيز فعالية تنفيذ المشاريع من الشعبة أأوصت، بصورة خاصة، بأأن تدخل الأمانة تحسينات على استراتيجيا
دارة  اعلى الطلب. وطلبت المجموعة الإفريقية مزيدً  أأجل التركيز بصورة أأكبر من التفاصيل بشأأن توصية الشعبة المتعلقة باإ

لجنة ال ة طالبت دائما في البرامج والميزانيات لس يما تلك المتعلقة بالتقييم النوعي للمشاريع. وأأوضح الوفد أأن المجموعة الإفريقي
لى التقييم المعنية با آخر من المشاريع. هناك حاجة اإ لتنمية بتقييم المشاريع وفقا لنوعيتها سواء أأكانت برامج تدريب أأو أأي نوع أ

آخ .ن التقييم النوعي من الصعوبة بمكان، وأأنه تقييم ذاتي ويعتمد على المس تفيديناإ النوعي لكن غالبا ما يقال للوفود  لى أ ره. اإ
ذا كانت الشعبة لديها أأي توصيات تقدمها بشأأن كيفية تحسين التقييم النوعي بدل من التقييم الكمي  واس تفسر الوفد ما اإ

التوصيات  من نه من المثير للدهشة وجود عدد كبير جداأأ للمشاريع. والتعليق الثاني بشأأن تنفيذ التوصيات، وجد الوفد 
من المعلومات عن أأس باب عدم تنفيذ تلك  االوفد مزيد والتمس. للغاية المخاطر تفعةمر  67توصية معلقة منها  94المعلقة. 

التوصيات وما الذي تعتزم الأمانة القيام به لمعالجة هذا الأمر. النقطة الثالثة هي أأن المجموعة الإفريقية ترى أأن مجرد الإحاطة 
ظر في مقررات أأخرى. وتؤيد المجموعة اعتماد التقرير لكنها ل تزال علما بالتقرير ل تعكس أأهمية التقرير ومن ثم تود المجموعة الن

 ، مشددة على أأن الإحاطة علما بالتقرير ل تبدو كافية.   للمناقشة مس تعدة
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لى أأن تقرير الشعبة عرض عدة اس تنتاجات وتوصيات هامة. ومع ذلك قدم الوفد و  .126 أأشار وفد جمهورية كوريا اإ
معاهدة التعاون بشأأن البراءات، رأأى الوفد أأن تحديد السعر بناء على  الإيراداتملية توليد اقتراحين. أأول: فيما يتعلق بع 

لى المبادئ التوجيهية ن تتحدد رسوم الطلب بصورة مناس بة أأ للأمم المتحدة فكرة جيدة. ومع ذلك، من الضروري  استنادا اإ
لى تعزيز الاستثما على بناء رات في مجال خدمة العملاء بصورة خاصة. ثانيا: فيما مس توى الخدمة، وأأضاف أأن الويبو بحاجة اإ

لى جهات خارجية متعاقدة, اقترح الوفد نظام واللغات اتبخدمات المؤتمر   يتعلق س ناد الترجمة اإ للمحافظة على  ا مفتوحاواإ
 .الجودة والسعر

آخرين في .127 لى أ شكر الشعبة على عملها  وأأيد وفد كندا البيان الذي أأدلى به وفد بلجيكا باسم المجموعة باء. وانضم اإ
عداد التقرير. ورحب الوفد بالمعلومات المتعلقة بوفورات التكلفة في  لى مزيد من بالح وصرحالسفر، مجال الشاق في اإ اجة اإ

س ياسة الأمم المتحدة للأسفار. وشارك الوفد أأيضا المخاوف التي أأثارتها وفود ل س ياسة الويبو  مواءمةالمعلومات حول مدى 
تمام طلباتال  ديمتقأأخرى بشأأن  وأأيد  .شراء وحث الأمانة على الاس تجابة للتوصيات الواردة في التقرير بهذا الشأأنال  بعد اإ

لى اس تخدم مؤشر الأداء ، الذي يمكن أأن ي سهم في تناول التعليقات التي أأبداها الوفد في  SMART الوفد الدعوات اإ
التي تتعلق أأيضا بكيفية تصميم وصياغة مؤشرات الأداء في وثيقة البرنامج والميزانية. و الاجتماع الأخير لتقرير أأداء البرنامج، 
يلاء الاهتمام   .التوصيات ولغيرها من التوصيات لكلت الواجبوشجع الوفد الأمانة على اإ

لى، ا قدمهتيال الإيضاحاتوشكر وفد اليابان مدير الشعبة على  .128 لإدارة اق افي س يأأن أأهمية الرقابة الداخلية  وأأشار اإ
. وأأيد الوفد البيان الذي أأدلت به المجموعة باء، لس يما فيما يتعلق برقابة الشعبة على عملية ل يمكن تقديرهاالسليمة لأي منظمة 

يرادات الويبو شكل أأساست  التيمعاهدة التعاون بناء على يرادات الإ توليد  يرادات أأساس وبالتالي ،اإ وفي هذا  .المنظمة اإ
ولتحقيق الأهداف التجارية الحالية والمس تقبلية لمعاهدة  "29في الفقرة  الواردالوفد عن سروره بالس تنتاج أأعرب   الصدد،

التعاون بشأأن البراءات وتلبية احتياجات الأعمال التجارية المتزايدة، ينبغي التوفيق بين كفاءات الموارد البشرية لمعاهدة التعاون 
 وصرح .المرتقبة لخطة معاهدة التعاون بشأأن البراءات الاستراتيجية للأجل المتوسط." بشأأن البراءات مع الأهداف والنتائج

لمس تخدمي النظام العالمي للملكية الفكرية. والمتغيرة  أأنه من المهم للمنظمة أأن تتكيف باس تمرار مع الاحتياجات المتزايدة بالوفد 
 .ي بينه المتحدث السابقأأكد الوفد أأهمية تحقيق مزيد من الوفورات على النحو الذكما 

ن الفقرات من أأ وشكر وفد  .129 لى  12ستراليا مدير الشعبة على هذا التقرير. وقال اإ لى أأن  15اإ من التقرير أأشارت اإ
ورأأى أأنه يجب مواصلة النظر في المسأألة، لكن  ،أأنه يدرك التكلفة وأأوضحتدوين المحاضر الحرفية يكبد الويبو تكاليف كبيرة. 

لى  بقاء على التقارير الحرفية اإ ن يقتنع بأأن التكنولوجيات البديلة يمكنها أأن تقدم المعلومات نفسها أأ الوفد فضل في تلك المرحلة الإ
 .الإمكانات البحثية نفسها المتاحة حاليا في التقارير الحرفيةو 

 .د على الأس ئلة والتعليقاتوطلب الرئيس من مدير الشعبة الر  .110

لى الفريق.  ،لعمل الشعبة دعمهاوشكر مدير الشعبة الوفود التي أأعربت عن  .112 نه سينقل تقديرهم اإ لى  والتفتوقال اإ اإ
رحت به نه س يتناولهاوقال اإ  الأس ئلة  في الوقت  ةالمشترك اتالموضوع عنوسيتم تناول الأس ئلة  ،بالترتيب الذي ط 

لى المدير  أأشارلها،  أأساسقيقات في الادعاءات التي ل وفيما يتعلق بالتح   نفسه. أأن الغالبية العظمى من الحالت المسجلة اإ
وفي كثير من  . الواقع ادعاءات ل أأساس لها. وقد أأجريت تحقيقات أأولية في معظم الحالت ولم يعثر على أأي دليلفي هي 

لحتيال لكن بمسائل أأخرى ل ينبغي للشعبة أأن تركز عليها. الأحيان، كان على الشعبة أأن تتعامل مع ادعاءات ل تتعلق با
ن أأحد أأهداف س ياسة التحقيقات هو  وهذا يفسر وجود عدد كبير من الادعاءات التي ل أأساس لها لدى الشعبة. وقال اإ

القيام بدور فعال  بشأأن ضرورةالاحتيال. وفيما يتعلق بالتعليقات  مكافحةتركيز عمل الشعبة على ما يجب عليها عمله، أأي على 
رض على الدول الأعضاء 1021في حالة الاحتيال، ذكَّر المدير بأأن برنامج عمل الشعبة لعام  أأكبر بقدر ووقائي  يبين، كما ع 

وهذا يعني أأن الشعبة س تؤدي في الس نوات المقبلة دورا . ومنعهالاحتيال  اكتشافأأن الشعبة قد خططت للعمل على 
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بداء وقائيا أأكبر في التحقيقات  لى مسأألةرد فعل عند حدوث شيء ما. ل مجرد اإ رأأى أأن الزملاء و لأسفار، ا والتفت المدير اإ
ل أأنهعلى الأس ئلة ذات الصلة بمزيد من التفصيل.  الرد يرغبون في قدمن قطاع الإدارة  لى أأن جميع  اإ في  التوصياتأأشار اإ

 يكتمل بعد تنفيذلم و .عدا توصية واحدة في نهاية التقرير في المرفق الثالث ما ها جميعاتنفيذ ويجريمختلف التقارير قبلتها الأمانة 
لى ذلك الكنه التوصيات جميع  ري بصورة منتظمة مقارنات مع منظمات أأخرى الموأأكد   .في الطريق اإ دير أأن الشعبة تج 

ن الويبو ليست أأحس أأو وخدمات أأخرى للرقابة لقياس مؤشرات أأداء الشعبة. وفيما يتعلق بتنفيذ المنظمة للتوصي ات، قال اإ
آخر مقارنة أأن  أأسوأأ حال من المنظمات الأخرى من حيث الوقت الذي تس تغرقه في تنفيذ تلك التوصيات. وقد أأظهرت أ

ن بأأ المدير  أأفادوردا على التعليقات بشأأن استرداد الأموال من المقاول العام،  .يوما 110هو  اللازم للتنفيذ متوسط الوقت
اليوم الذي بدأأ فيه التدقيق تم بالفعل  منذومع ذلك،  .ن العامة والإدارة س يجيب على ذلك بمزيد من التفاصيلقطاع الش ئو

ل المسأألة المدير أأن وتوقع، في الطريقمبالغ أأخرى هناك استرداد بعض المبالغ المالية، ول تزال  . ق بلت هذه بسرعة نسبيا تح 
لأمانة والمقاول العام تلك المسأألة لأن معظم الأموال المس تحقة للويبو قد استردت التفاق الذي أُبرم بين ا ىغطو  ،التوصية

تاحة تقارير  ن منظمات أأخرى قامت بذلك. ولم تحصل  الشعبةبالفعل. وفيما يتعلق باإ بعد على  لشعبةاللجمهور، قال المدير اإ
لى الدول الأعضاء أأي لى أأنه يسهل  .لقبول ذلك الخيار ردود أأفعال بشأأن تجربة تلك المنظمات، والأمر يعود اإ وأأشار المدير اإ

لالحصول على تقارير الشعبة، و لكتروني ل يحتاج الأمر اإ رسال بريد اإ لى الشعبة  بذلك اإ طلب وقد لحصول على التقارير. لاإ
آخر وفد  لى تلك الدولة العضو في  ،تقارير 20ذلك ب قامأ وس يلة سهلة  ومن ثمَّ، فهىي ؛ساعة خلالوأأرسلت التقارير العشرة اإ

ذا كانالاس تخدام نسبيا. وتساءل المدير  جراء الحصول على التقارير سيزيد  عما اإ . عليهااطلاع الدول الأعضاء من تبس يط اإ
ذا كان و  نه ل يعرف ما اإ على  فهو لم يحصل ،ليهانترنت يعني اطلاع مزيد من الدول الأعضاء عتلك التقارير على الإ  رفعقال اإ

لى أأن المعلومات المتعلقة بالمنظمات الأخرى  نوعا ما، ولم تتلق الشعبة أأي ردود أأفعال بعد.  مؤخرا أُدخلهذا التدبير نظرا اإ
لى أأن ،واس تجاب المدير للتعليقات بشأأن مواءمة س ياسات الويبو مع س ياسة الأمم المتحدة للأسفار البند الرئيسي  وأأشار اإ

توصية وردت في  موضوع هذه الإجازةكانت قواعد و لزيارة الوطن.  بالإجازةعد الأمم المتحدة يتعلق الذي لم تتم مواءمته مع قوا
حدى التوصيات التي ل  وهيتقرير سابق بشأأن البعثات والسفر،  وذكَّر المدير  .فيها الويبو مع س ياسة الأمم المتحدة تتسقاإ

جازة لزيارة الوطن. من بينها التوصية المتعلقة بالأ و يات التي لم ت قبل تضمن قائمة بالتوص  1021بأأن التقرير الس نوي الموجز لعام 
ن قطاع الش ئون العامة والإدارة و  من التفاصيل  ايقدم مزيديمكن أأن ستنظر الشعبة في كيفية حل تلك المسأألة. وقال المدير اإ

صلاح الممارسات وتخطيط في وقت معقول. مشيرا  ت نفذعن وضع التوصيات. وأأضاف أأن العديد من هذه التوصيات  لى أأن اإ اإ
ن  المسائل شديدة التعقيد  هذهس ياسات السفر مهمة ضخمة. وردا على مسأألة طلبات الشراء بأأثر رجعي، قال المدير اإ

لى وقت للتعامل معها. وعلق قائلا  لى بأأن وتحتاج اإ سؤال أأيضا يتعلق وثمة . المديرينمراعاة ممارسات الإدارة الجيدة أأمر يعود اإ
دارة البرامج والمشاريع. لتح با لى أأن سينات الممكنة في اإ لى ق   المتعلقة بهذا الأمر التوصياتأأشار اإ لتنمية المعنية بالجنة ال دمت اإ

لى ، كما 1021في نوفمبر   (. وتتعلقلتنمية في العام الماضيالمعنية بالجنة ال وردت في تقريرين عامين )تقارير التقييم التي ق دمت اإ
تعزيز قدرات المؤسسات والمس تخدمين في مجال الملكية الفكرية على كل من الصعيد الوطني ودون الإقليمي والإقليمي ب 

لى المعلومات المتعلقة بالبراءات. وذكَّر المدير بأأن هذه المسأألة نوقشت في  لتنمية عام المعنية بالجنة ال واس تنباط أأدوات للنفاذ اإ

، عند مقارنتها 1025-1024مشروع البرنامج والميزانية للثنائية وأأفاد بأأن  .بلت التوصياتاللجنة والأمانة ق أأن ، و  1021
بمقترح الميزانية السابق، أأظهرت تحس نا ملحوظا من حيث الإدارة القائمة على نتائج ومؤشرات الأداء وتعريف 

ن الإنجازات. وفيما يتعلق بالتعليقات على و  للأهداف ومؤشرات النتائج SMART مؤشر عمليات التقييمات النوعية، قال اإ
هميتها. وأأكد أأن جميع هذه أأ النوعية والفعالية ومردودية التكلفة وأأثر الملكية الفكرية و  أأخذت في اعتبارها عواملالتقييم المنفذة 

 في ق وأأوضحس ئلة المتعلقة بالتوصيات المعلقة، أأكد مجددا حدوث حوار فعال للغاية كما أأس بلأ المسائل قد قيمت. وردا على ا
أأن الهدف )في وثيقة تقرير أأداء البرنامج( لم بالدول الأعضاء في ذلك الوقت  عقبتوقد  .لجنة الميزانية المنعقدة في شهر يوليو

هذا صحيح بالنس بة للس نة الأولى من فترة الس نتين. ومع ذلك، لم تواجه و يتحقق من حيث عدد تقارير التدقيق المذكورة. 
، ربما يكون الشيء الذي لم ي ذكر بصورة كافية هو مقدار السابقفيما يتعلق بالعام و طوال فترة الس نتين. الشعبة تلك المشكلة 

عداد التقرير وفي المتابعة. فالمتابعة تس تهلك الكثير من الوقت لأنها تتم بطريقة دقيقة وشاملة. وأأوضح أأن  الوقت المس تغرق في اإ
لى جانب ردودهم الزملاء المس ئولين عن البرامج قدموا معلوم د اس تغرق النظر قبعة التوصيات. و اتبم  فيما يتعلقات ذات صلة اإ
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صص اللون الأخضر  كبيرافي تلك المعلومات قدرا  من وقت الشعبة، مضيفا أأنه أأخذ في اعتباره الوقت اللازم للمتابعة، وقد خ 
 لبرنامجه في تقرير أأداء البرنامج بدل من لون العنبر.

 على الأس ئلة المتبقية.  الردلشعبة على الرد الشامل، وطلب من الأمانة وشكر الرئيس مدير ا .111

لى عامل مهم يجب أأن يؤخذ في الحس بان. أأوضحت الأمانة أأن تقارير  .111 وذكَّرت الأمانة بأأن مدير الشعبة قد أأشار اإ
ه تالذي قدم  تقريرال عن الكثير من التوصيات التي يجب التعامل معها. وأأضافت أأن  وأأسفرتالشعبة جاءت قوية وسريعة 

لى الدول الأعضاء  في وقت معين، وأأنه يجب على الوفود أأن تعلم أأن الأمانة لم تنتظر بدء اجتماع  يعطي لمحة سريعةالشعبة اإ
لجنة البرنامج والميزانية مكتوفة الأيدي لي  ترد على تلك التقارير. لقد أأوضح مدير الشعبة تماما أأن الأمانة شاركت في الحوار 

 ووحدة التفتيش المشتركة واللجنة الاستشارية. مع الشعبة بنفس الطريقة التي اشتركت فيها مع مراجع الحسابات الخارجي
لى دارة المخاطر )كما ذكرت بالضوابط لرتباطهاعلى محمل الجد نظرا  تخذأُ ، و أأنه تم النظر في التوصيات وأأشارت اإ  الداخلية واإ

: وثائق عن ثالعلى سبيل الم اللجنة الاستشارية(. المهم أأنه ق دم للدول الأعضاء عدد من الوثائق في تلك الدورة. أأيضا 
لى ذلك  وقد احتاجت. الواقعتتناول العديد من تلك المسائل في من الوثائق التي  مردودية التكلفة وس ياسة اللغات، وما اإ

. في بعض الحالت يسهل تطبيق التوصيات عن طريق تعزيز قاعدة أأو لتناولهابعض توصيات الهيئات الرقابية وقتا طويلا 
صدار توجيه.  وكان ذلك ي  لى و جدا سيرا اإ ل أأنير السلوك بين عش ية وضحاها. يتغ أأدى اإ تناول توصيات أأخرى تطلب  اإ

تلك التوصيات بعناية فقد تكون لها تداعيات غير مرغوبة. في النظر وينبغي تغييرات في النظام شملت بعضها قطاعات ونظم. 
لى هيئة بحاجةالأمانة  تكون ول تزال هناك توصيات أأخرى قد لى العودة اإ  ضربت الأمانة مثلاً و. اتوضيح لتلتمسالتدقيق  اإ

آخر مراجعة أأجريت للمباني وتضم ست توصيات. ن فذت ثلاثة بم  توصية  وسيتم تنفيذبالفعل، منها سأألة أأثارها وفد بولندا في أ
. ذلك يتس نى عندمان فذ ي و  يمضي قدماحاولت الأمانة أأن توضح أأن العمل و ن. ان معلقتانتث أأخرى بحلول نهاية العام. وس تظل ا

ن الأمانة لم تقبل التوصيات. فقد قبلت الأمانة وأأضافت ومضت قدما. وحيثما تكون  التوصيات أأنها لم تسمع الشعبة تقول اإ
لى حل التوصيات. وأأضافت مع بها الأمانة  تتعاملوهذه هي الطريقة التي ،  هناك اختلافات، يتفاوض الطرفان وصول اإ

ل أأن ذلك ،سائل الشراء والسفر والمبانيبم  المتعلقةالأمانة أأنها تشترك بفعالية في تناول التوصيات  وقت. بعض اليس تغرق س  اإ
، ت قدم توصيات جديدة من المراجعين التوصيات سينخفض عدد التوصيات المعلقة لكن في الوقت الذي ينخفض فيه عددو 

التفتيش المشتركة ومراجع الحسابات الخارجي واللجنة الاستشارية. وترغب الأمانة في أأن  ووحدةالشعبة الجدد من جانب 
لكفاءات أأو الس ياسة با المتعلقةوثائق المع اقتراب مناقشة  تضع في اعتبارها،وطلبت من الوفود أأن  ،تضع المسأألة في س ياقها

 .ستناقش البند من جدول الأعمالالمسائل التي أأثارتها الدول الأعضاء تحت هذا  أأن اللغوية،

ثارة مسأألة المنظمات الأخرى التي تعمل بصورة جماعية للتفاوض من أأجل اإ وقال وفد الوليات المتحدة   .114 نه يود اإ
ذا كانت الويبو تتعاون مع تلك المنظمات بشأأن هذه المسأألة ،لفنادقل الحصول على أأسعار أأفضل   .وتساءل عما اإ

ع المنظمات التي تتخذ من جنيف مقرا لها على جميع المسائل المتعلقة بالسفر وفعالية تعمل م اأأوضحت الأمانة أأنهو  .115
ومن المقرر . الوكالت معتعمل  ،تختص بمواقع محددةو  تركة بين الوكالت تلتقي في جنيفسفر مشش بكة وأأن هناك التكلفة. 

المزيد من تلك المسائل. وفيما يتعلق بملاحظة وفد المكس يك  بحثأأن يكون اجتماعها المقبل في أأكتوبر/ نوفمبر حيث سيتم 
الهدف المتحرك، صدر  بأأنها مثلس ياسة السفر لدى الأمم المتحدة على الأمانة  علقتبشأأن س ياسة الأسفار في الأمم المتحدة، 

آخر تحديث  مختلف المنظمات ، وأأوضحت الأمانة أأنها كانت تنظر في س ياسات الأسفار فيتقريبا 1021أأغسطس  21في  له أ
 .للوقوف على أأفضل الممارسات وس تعود بتعديلات

نه عمل مس تمر في الواقعالمقدمةشكر وفد المكس يك مدير الشعبة والأمانة على التوضيحات و  .116 نه يفهم اإ . . وقال الوفد اإ
لى  لىل أأن تعليقاته ق دمت بروح محاولة دعم الأمانة لأن العديد من التوصيات وأأشار اإ لى  الإدارة تشير فقط اإ لكن أأيضا اإ

رسالة الدول الأعضاء واضحة للغاية: يجب تنفيذ التوصيات لأن الإدارة هي التي في  وأأضاف أأنمديرين مختلفين في المنظمة. 
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ذا كانت التوصيات تنفذ أأم ل النهاية التي تواجه ن وفد الجزائر  .لجنة التنس يق ولجنة البرنامج والميزانية بشأأن ما اإ وقال الوفد اإ
لى أأن الاحاطة علما بالتقرير قد تكون ب قد أأشار،  كافية. ورأأى الوفد أأن اللجنة ينبغي أأن ترحب بالتقرير غير نفس المنطق، اإ

لى هو ما و  ،شجع الأمانة على تنفيذ التوصياتأأن ت و  لى الموظفين في جميع أأنحاء المنظمة، أأي أأنهم بحاجة اإ خذ أأ س يكون رسالة اإ
لىالتوصيات على محمل الجد   .دعم الإدارة في تنفيذها واإ

س بانياوفد  وصرح .117 دارة الأسفار وس ياسة الأسفار صحيح. أأي أأن  ذكرتهن ما بأأ  اإ الس ياسة هذه الأمانة بشأأن مسأألة اإ
 ،لزيارة الوطن الإجازةهناك ممارسات في الويبو )ذكرها مراجع الحسابات( تتعلق بقواعد  ومع ذلكتتغير في كثير من الأحيان، 

جراء يمكن مع  عت منذ أأشهر قليلة. مع س ياسة الأمم المتحدة للأسفار تتوافقبعض التغييرات الطفيفة أأن اإ ومن شأأن  التي وض 
من خلال تطبيق اللوائح الخاصة بالمنظمة )التي يمكن و ذلك أأن يحقق هدفين: مواءمة س ياسة الويبو مع س ياسة الأمم المتحدة، 

رنك سويسري في فمليون  1و 2ما بين  تتراوحتحقيق وفورات ملموسة  ية(الممارسة الفعل  مما هي عليه فيكثر صرامة أأ تبدو 
وأأضاف الوفد أأن هذا المبلغ يعادل تقريبا المبلغ الذي س توفره الويبو لو أأنها اتبعت نظاما مختلفا للتقارير الحرفية،  .فترة الس نتين

 العثور علىلميزانية حيث يمكن ورأأى أأن هذه الوفورات الضخمة س تكون موضع ترحيب كبير. وفي ضوء مناقشات ا
أأيضا س ياسة  وس يوفقكون موضع ترحيب كبير من الناحية المالية يرأأى الوفد أأن التطبيق الفوري لبعض اللوائح س   ،الأموال

 الويبو مع س ياسة الأمم المتحدة

لى أأن توصي الجمعي .118 ة العامة للويبو بالإحاطة علما وقرأأ الرئيس فقرة القرار في التقرير التي تدعو لجنة البرنامج والميزانية اإ
التوصيات في تقارير اللجنة الاستشارية والشعبة وينبغي النظر في كثيرة من الوثيقة. وأأضاف أأن هناك مجموعات  بمضمون

ن لجنة البرنامج والميزانية يمكن أأن تحيط علما بالتقرير   وتوافقكيفية ارتباطها. وفي ضوء مقترح وفد المكس يك، قال الرئيس اإ
ذا كانت عما على تنفيذ التوصيات. وسأأل الرئيس وفد المكس يك  توافق التوصيات أأو على  .هي الصياغة الصحيحة تلكاإ

نوفد المكس يك  وقال .119 ن لجنة البرنامج والميزانية مدعوة  ما ذكرهمع بصورة أأو بأأخرى  يتفقمقترحه  في رده اإ الرئيس: اإ
لى أأن توصي الجمعية العامة للويبو بالترحيب بمحتو  يات الوثيقة وأأن تطلب من المدير العام تنفيذ جميع التوصيات الواردة فيها. اإ

لى أأن هذه  .هي روح المقترح وأأشار اإ

لى أأن توصي الجمعية العامة للويبو بالترحيب  .110 ن لجنة البرنامج والميزانية مدعوة اإ وقرأأ الرئيس المقترح المعروض: "اإ
 ".فيذ جميع التوصيات الواردة فيهابمحتويات الوثيقة وأأن تطلب من المدير العام تن 

لى أأ وقال وفد  .112 ن الأعضاء في حاجة اإ  يعلنواالوقت للنظر في جميع التوصيات الواردة في الوثيقة قبل أأن  بعضستراليا اإ
 .من هذه التوصيات توصيةبشكل قاطع أأنهم يريدون تنفيذ كل 

آنفا. وذكَّ ذكر وفد أألمانيا أأن موقفه يش به كثيرا الموقف الذي بينه وفد و  .111  كما تمأأن الوثيقة، بر الوفد استراليا أ
لى أأن رئيس ية معينة.  اعرض نقاطي موجز ليست سوى تقرير ،شرحه أأن و  ،ثلثي التوصيات لم تدرج حتى في التقريرونوه اإ

ذا أأكد لى التوصيات الأخرى  دون على التوصيات المدرجة فقط في التقرير واالأعضاء اإ لىقد فالإشارة اإ خلل في  يؤدي ذلك اإ
 الوفد أأن فقرة القرار بصيغتها الأصلية جيدة. ورأأىالتوازن بينهما. 

الوثيقة عبارة عن ملخص وهناك توصيات ف لرقابة.ا من حيثيكون محقا  قدوفد المكس يك على أأن وفد أألمانيا  واتفق .111
زيد من الدقة والتحديد يمكن للجنة في الوثيقة، لكن توخيا لم ولم ت درج بالضرورةمحددة أأكثر تفصيلا وردت في تقارير المراجع 

 النص يذكرأأن تطلب من المدير العام تنفيذ توصيات الشعبة بشأأن عمليات التدقيق التي ن فذت. وليس من الضروري أأن 
 .توصيات وليستمجرد ملخصات للأنشطة عبارة عن  لتقريرل أأيضا جوانب هناك  تكون فقد"جميع التوصيات الواردة فيها" 

ذا كان سأأل الرئيس و  .114  ."أأن يقول "أأن تطلب من المدير العام تنفيذ توصيات الشعبة يقصدوفد المكس يك ما اإ
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س بانيااقترح وفد و  .115  .": "تنفيذ توصيات الشعبةاإ

 ."أأن تطلب من المدير العام تنفيذ توصيات الشعبة المتعلقة بالتدقيقو وقرأأ الرئيس العبارة المقترحة: "  .116

لى عدم  ،تناولت المناقشة من قبلكما  أأس باب، في بعض الأحيان توجد هنفي رده اإ ستراليا أأ وفد  وقال .117 تدعو الإدارة اإ
، منهاالوفود  علمتكما  اللجنة الاستشارية، الوفد أأن وصرحتنفيذ توصية معينة. وقد أأوضحت الأمانة المنطق وراء ذلك. 

 فيه شرحت  ،ما عدم قبول توصيةب الإدارة قرارا في حالة اتخاذ مفصل تقريربتقديم الإدارة بموجبها تقدم  ناقشت مع الإدارة عملية
لى اس تنتاج مواصلة بحث المسأألة . ورأأى الوفد ضرورة قبولها التوصيةسبب عدم  ضرورة اعتماد الإدارة  مفادهقبل التوصل اإ

 .لكل توصية قدمتها الشعبة لأنه توجد في بعض الأحيان أأس باب لعدم تنفيذ التوصيات وي قدم تبرير لذلك

 .ةمؤقتبصورة ئيس من الوفد توضيح نص القرار الذي يريد الوفد اعتماده وطلب الر  .118

فضل أأنه يو  ،عبارة غير موفقةهي بصورة مؤقتة"  يعتمد"عبارة أأن  ن أأعاد النظر في المسأألةأأ بعد ستراليا أأ وفد  وأأجاب .119
لى أأننا بصددالوفد  وأأشارعدم اس تخدامها.  على أأن مفتوحة  المسأألة وطلب ترك. " ه"اعتماد وليسلتقرير با "الإحاطة علما"  اإ

ليها لحقاتتم ا  .لعودة اإ

نهالرئيس  وأأجاب .140 لى اتفاق، س ي ترك القرار المتعلق بالبند  قائلا اإ  .مفتوحا حتى نهاية الدورة 6نظرا لعدم التوصل اإ

 1 بالبندين المتعلقينلقرارين ا تنطبق على نفسهاصيغة قرار بأأن ال  ، وعلى5قرار بشأأن البند  صيغةعقب التفاق على و  .142
طار البند   6و  :(، اعتمدت لجنة البرنامج والميزانية ما يلي12)انظر المناقشة في اإ

 WO/PBC/21/17 لجنة البرنامج والميزانية الجمعية العامة للويبو بأأن تحيط علما بمضمون الوثيقة توصي .141
ن الأمانة الاس تمرار في اتخاذ التدابير المناس بة )تقرير مدير شعبة التدقيق الداخلي والرقابة الإدارية( وأأن تلتمس م

ليها من شعبة التدقيق الداخلي والرقابة الإدارية. والتمست لجنة البرنامج والميزانية أأيضا من  ة اإ لتناول التوصيات الموجه 
قاً لوليتها ورفع تس تمر في اس تعراض ومراقبة التدابير التي تتخذها الأمانة وف اللجنة الاستشارية المس تقلة للرقابة أأن

لى لجنة البرنامج  .والميزانية تقارير بذلك اإ

 تقرير مرحلي عن توصيات وحدة التفتيش المشتركة  7البند 

لى الوثيقة .141  . WO/PBC/21/16استندت المناقشات اإ

ج تلبية لطلبات الدول الأعضاء أأثناء الدورة التاسعة عشرة للجنة البرنام .WO/PBC/21/16 قدم الرئيس الوثيقةو  .144
لى الدول الأعضاء لعرض حالة و والميزانية،  توصية وجيهة بالنس بة للهيئة التشريعية للويبو أأصدرتها وحدة  44ت قدم هذه الوثيقة اإ

 وقفالمالوثيقة كما تعرض . 1021و 1020التفتيش المشتركة عقب عمليات الاس تعراض التي أأجرتها أأثناء الفترة ما بين سنتي 
لى الهيئات التشريعية أأو  المذكورةوحدة التفتيش المشتركة  قبول وتنفيذ توصيات منفي الويبو  الحاكمة الهيئات الموجهة اإ

 .للمنظمات المشاركة

( 2لوفود، تقوم وحدة التفتيش المشتركة بنوعين من التدقيق: )ل هو معلومكما وقالت وقدمت الأمانة شرحا موجزا.  .145
اس تعراض لكل منظمة على عمليات ( 1)اس تعراض على نطاق المنظومة( و )أأكثر من منظمة  تشمل اس تعراضعمليات 

 لو .أأكثر من منظمة واحدة على الأمم المتحدة، وصناديقها وبرامجها تشملبعض التقارير التي  تقتصرفي بعض الأحيان وحدة. 
لى أأن وكالت متخصصة مثل الويبو. تتعلق هذه التقارير ب يش المشتركة يحتوى على كل تقرير لوحدة التفت وأأشارت اإ

من جانب تلك المنظمات المعنية بشأأن التوصيات الواردة في التقرير. وتقع هذه  التي يتعين اتخاذهااس تعراض للاإجراءات 
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لى الرؤساء التنفيذيين للمنظمات، وتلك التي التوصيات في فئات ثلاث:  لى الهيئات التشريعية، والموجهة اإ تلك الموجهة اإ
جراء من  تلبية لطلبات الدول الأعضاء أأثناء الدورة التاسعة  منظمة معينة. وقدمت الأمانة مزيد من التفاصيل،تتطلب اإ

لى الدول الأعضاء لعرض حالة  تقدمكما  عشرة للجنة البرنامج والميزانية،  توصية وجيهة بالنس بة للهيئة  44هذه الوثيقة اإ
 1020عمليات الاس تعراض التي أأجرتها أأثناء الفترة ما بين سنتي التشريعية للويبو أأصدرتها وحدة التفتيش المشتركة عقب 

لىوجهة تلك التوصيات الم مرفق هذه الوثيقة ويرد في .1021و دارة المنظمات المشاركة في وحدة التفتيش المشتركة  اإ مجالس اإ
لى جانب الحالة الراهنة لقبول توصيات  9ولة ومنفذة، وتوصية مقب 11توصية، هناك  44من أأصل  .تنفيذ تلك التوصياتو  اإ

وتقدم هذه المعلومات في . توصية يجري النظر فيها، وتوصية واحدة غير وجيهة بالنس بة للويبو 22مقبولة ويجري تنفيذها، و
لوحدة التفتيش المشتركة لتقديم التابع تقرير تلو الآخر. واقترحت الأمانة في المس تقبل اس تخدام نظام التعقب الإلكتروني 

 .الاطلاع عليه اويمكنه نظام متاحال حالة التنفيذ. وأأعلمت الأمانة الدول الأعضاء أأن  نعالتقارير 

والتمس توضيحا بشأأن ما ورد في  ،تحدث وفد البرازيل باسم مجموعة جدول أأعمال التنمية، وشكر الأمانة على الوثيقةو  .146
 في التعاون الثلاثيو توصيات وحدة التفتيش المشتركة المتعلقة بالتعاون بين بلدان الجنوب  بخصوصمن المرفق  4الصفحة 

ن المجموعة  . وأأبلغ للأمرالسبب في اعتبار هذه التوصية غير مقبولة وطلب توضيحا  معرفة تودمنظومة الأمم المتحدة. وقال اإ
 للدعم المؤسسيس ياسة  وأأن تكون لها ،عمل أأكثر فعاليةبلهيئات التشريعية ا أأن تقومضرورة  نصت علىالوفد أأن التوصية 

وأأضاف أأن المجموعة ل ترى أأن التقييم  .التعاون الثلاثيو التعاون بين بلدان الجنوب لدعم استراتيجية و  ،من الوكالتلكل وكالة 
جابة واضحة ي لى ظرا ون التوصية.عدم تنفيذ بشأأن سبب قدم اإ ذو لتنمية المعنية بانة لج ال في  جرى تنفيذهأأن العمل الذي اإ

الأهمية  بالغةرأأت المجموعة أأن التوصية  ،التعاون بين بلدان الجنوب عن يختلف في نوعيتهالتعاون الثلاثي  وأأنطبيعة مختلفة 
لغالبية الأعضاء الويبو ، ليس فقط للدول الأعضاء في جدول أأعمال التنمية ولمجموعة جدول أأعمال التنمية، لكن أأيضا لبلدان 

دارة صندوق  نامية أأخرى. في العام الماضي أأنشأأت البرازيل مع الويبو صندوقا استئمانياً   لإقامةومنحت الويبو حق تنس يق واإ
 .بشأأن هذه النقطة ابين بلدان الجنوب. وطلب الوفد توضيح تعاونأأنشطة واستثمار 

عرب عن ارتياح المجموعة لإدراج جميع التوصيات التي قدمتها وحدة أأ وفد الجزائر باسم المجموعة الإفريقية، و  ثتحد و .147
تقديم تقرير على و بقوة وشجعت المجموعة الويب .مارسة ينبغي أأن تس تمرالم أأن هذهالمجموعة  ترأأ و التفتيش المشتركة في الوثيقة. 

لى لجنة البرنامج والميزانية.  لىوحدة التفتيش اإ نها تجد أأيضا بعض أأ تؤيد تعليقات مجموعة جدول أأعمال التنمية، و  أأنها وأأشارت اإ
بالغة الأهمية، وضربت مثلا بتلك التوصيات المتعلقة بالتخطيط الاستراتيجي في منظمات الأمم المتحدة.  المجموعة توصيات

لفية، وأأيضا تلك التوصيات مس ئو  لتعاون بين المتعلقة باولية كل منظمة من منظمات الأمم المتحدة تحقيق الأهداف الإنمائية للأ
للمجموعة  الأشد أأهميةالتوصيات فئتي ن لأ  وأأبدت المجموعة أأسفهابلدان الجنوب والتعاون الثلاثي في منظومة الأمم المتحدة. 

ن كان ال  قيد" فئةتقع تحت الإفريقية  ن التقدم  هذا الفهمنظر" من جانب الأمانة. وواصلت المجموعة الإفريقية قائلة اإ صحيحا، فاإ
 لكنهذا هو فهم المجموعة. وأأضافت أأن الأمانة نفسها.  على لالمحرز في هذه التوصيات يعتمد في الواقع على الدول الأعضاء 

جراءات معينة ترى أأن الأمانة يمكو المجموعة نفسها ل تؤيد هذا الرأأي،  فيما يتعلق بهذه المسائل. هناك نها أأن تتخذ بالفعل اإ
جراءات في هذا  بالطبع بعض المسائل الخلافية، ومشاريع ت ناقش في اللجنة المعنية بالتنمية، لكن هذا لم يمنع الأمانة من اتخاذ اإ

 ."النظر قيدتزال " ولم لفي الوقت الحالي عدم قبول هذه التوصيات  بشأأنالمجموعة توضيحا من الأمانة  تلتمس المجال؛ لذلك

لى تقرير وحدة التفتيش المشتركة الصادر في  و .148 جمالي  9/1021أأشار وفد المكس يك بصورة محددة اإ بشأأن" دفع مبلغ اإ
لى س ياسة السفر مقطوع بدلً من الاس تحقاقات". نقطة أأثارها مراجع  أأن يتناولويود الوفد  .يشير هذا الاس تعراض اإ

لى الموظفين. وطلب الوفد توضيحا من الأمانة  جمالي مقطوع اإ نظر لل  بتحديد موعد يتعلقالحسابات الداخلي تتعلق بدفع مبلغ اإ
ليه وحدة التفتيش المشتركة. هذه الإشارة  عداد التقرير الذي أأشارت اإ  دارة للمنظماتالإ أأن تطلب هيئات  بشأأن ضرورةفي اإ

عداد تقرير عن اس تخدام خيار دفع المبلغ الإجمالي المقطوع يتضمن، في جملة أأمور، مقارنة تكاليف دفع المبلغ الإجمالي المقطوع  اإ
لى ذلكبتكاليف تنظيم السفر وحدة التفتيش المشتركة من الاس تعراض ل 2رقم توصية وردت هذه الإشارة في ال . ، وما اإ
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جمالي مقطوع في الويبولوفي حالة دفع مب .الخاص ذا كان ماالوفد توضيحا من الأمانة  التمس، غ اإ فع ي هذا المبلغ اإ أأم بما بالكامل د 
 رجال الأعمال. درجة % من التكلفة في80يعادل 

س بانياوشكر وفد  .149 الأمانة على جودة الطبعة الأولى من تقرير المتابعة. وأأعرب الوفد عن رغبته في أأن يصبح ذلك  اإ
لى أأن ؛مج والميزانيةبندا دائما في جدول أأعمال لجنة البرنا س يمكن الدول الأعضاء من متابعة هذه التوصيات البالغة  ذلك نظرا اإ

الأهمية والعمل الهام الذي تقوم به وحدة التفتيش. وقدم الوفد التعليقات التالية والتمس ردا من الأمانة عليها. أأول: فيما يتعلق 
لى  25المتعلقة بدفع  JIU/REP/12/9 من توصيات وحدة التفتيش المشتركة 1بالتوصية  % من مدفوعات بدل  40% اإ

قامة اليومي نشاء  الإ لى الموظفين، وسأأل الوفد ما هو الوضع الحالي في الويبو. توصية أأخرى تتعلق باإ  متعددة تنس يق جهاتاإ
 علىالوثيقة  تملتاش   تعتزم الويبو القيام بذلك في المس تقبل القريب. وأأخيرا، هلاللغات. وطلب الوفد توضيحا من الأمانة 

لى الهيئات التشريعية، حيث قدمت وحد لى الرؤساء التنفيذيين أأيضا. وتساءل الوفد ةالتوصيات اإ هل  التفتيش توصيات اإ
لى الرؤساء التنفيذيين بحيث  س تحتوي ضافية عن التوصيات لموجهة اإ الطبعات المس تقبلية من هذا التقرير على معلومات اإ

 .تكون اللجنة على دراية بتلك التوصيات ومتابعتها

س بانياوشكر وفد مصر الأمانة على التقرير، وطلب الموافقة على مقترح وفد  .150 الذي يقضي بجعل هذه المسأألة بندا دائما  اإ
ضافةو الاس تعراض المس تمر.  لتيسيرعلى جدول أأعمال اللجنة، وذلك  لى ذلك  اإ طلب الوفد الموافقة على البيان الذي أأدلى به اإ

التي تطلب  1التوصية  أأنفي الواقع  .وفدا البرازيل والجزائر فيما يتعلق بتوصية وحدة التفتيش بشأأن التعاون بين بلدان الجنوب
آليات وجهات " نشاء هياكل وأ تنس يق محددة ومخصصة ت كلف بوضع س ياسات واستراتيجيات الدعم المؤسس ية الخاصة بكل اإ

 "وكالة من الوكالت، وكفالة التنس يق بشأأن التعاون فيما بين بلدان الجنوب والتعاون الثلاثي داخل منظماتهم وفيما بين الوكالت
لى أأنه" أأو "قيد التنف جاري التنفيذ" تصنيفها تحتينبغي في رأأي الوفد،  تشكل جزءا من مشروع التعاون فيما بين  ايذ" نظرا اإ

لى التوصية التاسعة التي تطلب  .بلدان الجنوب من  -في المائة  0.5ل تقل عن  -صيص نس بة مئوية محددة تخ "وبالإشارة اإ
اور مع البلدان موارد الميزانية الأساس ية لتشجيع التعاون فيما بين بلدان الجنوب في مجالت اختصاص كل منهم، بالتش

المس تفيدة من البرامج؛ والتفاق مع البلدان المانحة على اس تخدام جزء معين من الموارد الخارجة عن الميزانية لتمويل مبادرات 
جزء من اقتراح بوصفها ورأأى الوفد أأنه يمكن اس تكمال هذه التوصية  "التعاون فيما بين بلدان الجنوب والتعاون الثلاثي

دراجها في اقتراح البرنامج والميزانية انية ،البرنامج والميز  لى أأ و . نظرا لأنه يمكن التخطيط لس تخدامها، وطلب اإ شار الوفد أأيضا اإ
قرارهما25و  6التوصيات المتعلقة بمراجعة وحدة التفتيش المشتركة في منظومة الأمم المتحدة، لس يما التوصيتين   ، اللتين تم اإ

الترتيبات اللازمة لضمان الامتثال الفعلي في س ياق تنفيذ أأعمال المنظمات و  ،لميزانيةعبر قنوات ا وسائل منها من خلال 
لى ضمان وقال  .الأساس ية بجميع اللغات الرسمية ولغات العمل نحن نعلم أأن هذه التوصية لوحدة التفتيش المشتركة تهدف اإ

لى ذلك وفرقاس تخدام جميع اللغات الرسمية في جميع أأنشطة المنظمة وتقاريرها  وتطلع الوفد، مع قبول  .العمل واللجان، وما اإ
لى  حالة تنفيذ هذه التوصية تحديدا. وختاما، طلب الوفد من الاطلاع على الأمانة لهذه التوصية والشروع في تنفيذها، اإ

 تلك في مدى تقدم النظرالنظر، وبخاصة  قيدتوصية  بالإحدى عشرةالأمانة الحصول على معلومات مفصلة فيما يتعلق 
بلاغه بالأس باب ذا كان سيتم تنفيذها. وطلب الوفد، في حالة عدم تنفيذ التوصيات اإ  .التوصيات وما اإ

س بانياتناولت الأمانة المسائل المثارة على النحو التالي. أأول: من وجهة نظر رفيعة المس توى، ردا على سؤال من وفد و  .152  اإ
لى الرؤساء التنفيذيين للمنظمة، أأبلغت الأمانة الاجتماع بأأنه اعتبارا بشأأن طلب تقرير أأكثر شمول يضم التوصيات الموجهة اإ 

للدول الأعضاء  وهو متاحوحدة التفتيش المشتركة، الخاص بلكتروني الإ تتبع ال من العام المقبل، من المتوقع اس تخدام نظام 
الحصول على التوصيات  ش المشتركةخلال نظام وحدة التفتيأأيضا من  ويمكن .لتقديم تقارير عن حالة التوصيات في الويبو

لى الرؤساء التنفيذيين نظام في الوقت ال  هذا ل يسمحونظرة شاملة. الحصول على للدول الأعضاء  يمكنومن ثمَّ  ؛الموجهة اإ
البيانات. لتوصيات بعد تحميل المعلومات في قاعدة الذي أأجرته ل  تقييمال بتغيير  ،بما فيها الويبو ،الراهن للمنظمات المشاركة

ن أأرادت الوفود مراجعة حالة التوصيات كما ورد في وثيقة لجنة البرنامج والميزانية، فلن تكون الحالة بالضرورة هي  لذلك اإ
، 1024في هذه الثغرة. وبدءا من عام  لنظربا حالياوحدة التفتيش  وتقوم. نفسها الحالة المبينة حاليا في نظام وحدة التفتيش
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مانة أأن تق مباشرة، وهو ما من شأأنه أأن يمنح الدول الأعضاء صورة  المشتركة دم تقريرا من نظام وحدة التفتيشيمكن للأ
لى الدول الأعضاء  النظام  نأأ ، كما للوضع شاملة ل س ت قدم اإ لى الرؤساء التنفيذيين، واإ سيتضمن أأيضا تلك التوصيات الموجهة اإ

لى أأن هذا اقتر أأ و . وثيقة ضخمة تبعث على الإحباط للنظر فيه. أأما فيما يتعلق بمسأألة السفر، أأقرت الأمانة  مقدم احشارت اإ
عندما تقبل  –"قيد النظر"  تصنيفبالنقطة المثارة وأأبلغت أأنها قيد البحث. وفيما يتعلق بالمسأألة التي أأثارها وفد مصر بشأأن 

التوصية تلقائيا  في النظام تظهر حالةالتوصية  قبول بمجردالأمانة توصية ما فهذا يعني أأن التوصية قيد النظر الجاد، لأنه 
لىث الحالة دَّ يتم تنفيذ التوصية تح   وبعد أأن ."جاري التنفيذ" وهو ما يعني أأن ثمة خطوات ت تخذ بالفعل لتنفيذ تلك التوصية  اإ

يعني أأن  فهذا "تتولى وحدة التفتيش الداخلي الأمور من هذه النقطة فصاعدا. عندما تظهر الحالة "قيد التنفيذو "منفذة". 
ذا كانت التوصية جديرة  ، وذلكالأمانة س تجري تحليلا تمهيدا لقبول التوصية ذا كان هناك مزايا في التكاليف أأو ما اإ لمعرفة ما اإ

يوضح أأن التوصية قيد النظر بينما تمضي الأمانة قدما نحو  بلل يعني أأن المنظمة لم تقبل التوصية،  التحليل بالمتابعة. لكن
 ؛اللجنة الاستشارية مع أأي توصية من هذه التوصيات تامعلى النحو الذي ذكرته بوضوح  لعدم قبولها ديم تفسيرأأو تق ،قبولها

لى أأي  شارة اإ ن توصية لذلك، في حالة عدم قبول أأي توصية، وهذه ليست اإ من التوصيات الحالية على وجه الخصوص، فاإ
لى اللجنة المنظمة مس تعدة لقبول المخاطر المتبقية المرتبطة بعدم قب ول التوصية، وبالتالي س تقدم تفسيرا لعدم قبولها اإ

في دم قحالت مختلفة عندما ت  لهن لتوصيات الإحدى عشرة قيد النظر حاليا قد يكون االاستشارية. وأأوضحت الأمانة أأن 
لى الدول الأعضاء،  ذ المرة القادمة اإ وقد تكون التوصية في وضع مختلف نتيجة  ،س يكون التحليل قد اكتمل من جانب الأمانةاإ

لى "مقبولة" لكن في هذه المرحلة هذه قد يتغير في وقت ما في المس تقبل وضع . و لنهوض بهالالعمل الذي ب ذل  التوصيات اإ
المنظمة أأن وضع أأي توصية قيد التنفيذ، يعني أأن التفاصيل العملية غير متاحة بعد لعتبارها مقبولة.  رأأتبالتحديد، 

ن المنظمة تنظر في مزايا في التكاليف وقالت ، المقطوع غ الإجماليلاصلت الأمانة حديثها قائلة بشأأن التوصيات المتعلقة بالمبوو اإ
ن كما س تعلم الدول الأعضاء و المرتبطة بذلك.  فيما  المقطوع منظمات الأمم المتحدة الشقيقة جميعها تس تخدم المبلغ الإجماليفاإ

لى اس تخدام المبالغ الفعلية . الوطنلزيارة  بالإجازةيتعلق   المقطوع المبلغ الإجمالي بدل منومن غير المرجح أأن تعود أأي منظمة اإ
ن فلن يكون هذا معقول.  ذ اإ  في السببهو وهذا  المقطوع؛  تكاليف المعاملات أأعلى بكثير من اس تخدام المبلغ الإجمالياإ

علام الدول الأعضاء أأن هذه . واختتمت الأمانة المقطوع اس تخدم المبلغ الإجمالي يجري بحثها، وس يقدم  التي الموضوعاتهي باإ
 .تفاصيل عن كيفية تقدم الأمانة في عملها يقدمفي الاجتماع المقبل تحديث بشأأن هذه المسائل 

ة لم " قيد النظر" ل يعني بالضرورة أأن الأمانتصنيف التمس وفد الجزائر تأأكيدا من الأمانة لما فهمه من أأن اس تخدام و  .151
 .تقبل التوصية لكنها تواصل دراسة أأثر قبول هذه التوصية

فمعايير المصطلحات المس تخدمة في نظام وحدة التفتيش المشتركة  ،ردت الأمانة بأأن الأمر ليس كذلك بالضرورةو  .151
نه صارمة تماما، وعندما ت قبل توصية تنفيذ. على سبيل المثال، من الخيارات المختلفة لس تخدامها فيما يتعلق بال  الكثيروجد يل  فاإ

لى ذلك. تفضل الأمانة اس تخدام "قيد النظر" لأنها عندئذ تكون قادرةمقبولةبدل من قول "  أأكثر " و"جاري التنفيذ" و ما اإ
ن صرامة المعايير في النظام تطرح بعض المسائل. الحالةتغيير على  شأأن ب  التوصية ولتكن ما، عندما يجري تقييم توصيةف . اإ

زاء التزام المنظمة،  ريعندما  لكنالتعاون بين بلدان الجنوب على سبيل المثال، ربما يساور الدول الأعضاء شك اإ الأمانة  تج 
نها  1024تقييم عام   .يجب القيام به. وهذا ل يعني أأن الأمانة قبلت أأو لم تقبل التوصيةكان ما الذي  س تعرف عندئذفاإ

التعاون بين بلدان مشروع  مثلوجود مشروع مع مجرد القول "قيد النظر"  وأأعرب وفد الجزائر عن قلقه من أأن  .154
زاء مصطلح "قيد  قد يشكل تناقضا في الواقع. لذلك يساور الوفد نفسه،الجنوب في الوقت  الذي  التنفيذ"،بعض القلق اإ

حين أأن ما تقوله الأمانة هو، في  ل يحبذه وفد بلده. في ماوهو  بالتنفيذ،يعني أأن الأمانة قد تعتبر هذا المشروع غير جدير 
آلية ل تتسم بالمرونة الكبيرة.  نالأساس، أأن الأمر ل يعدو عن كونه أ "، لكان عليها أأن مقبولة" ما ن توصيةاإ قالت الأمانة  فاإ

 . لذلك، الأمر واضحبه حتى الآنالأمانة غير مس تعدة للقيام هذا أأمر تضع بعض المؤشرات وتوضح كيف تم القيام بذلك، و 
آخر مثل  en cours“ تماما بالنس بة لوفد بلده. ومع ذلك، طلب الوفد الاس تعاضة عن عبارة "قيد النظر" بمصطلح أ

d’acceptation”  أأو ما يكافئه باللغة الإنجليزية. 
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تلك  ولي  ت عتمدوأأبلغت الأمانة أأن معايير وحدة التفتيش المشتركة هي معايير صارمة ول توجد خيارات كثيرة متاحة.  .155
الأمانة ل يمكنها القيام و . الإمكانيةالصيغة سيتعين على الأمانة تغيير معايير نظام وحدة التفتيش المشتركة بأأكمله لإتاحة تلك 

 .بذلك في الوقت الراهن

عن عدم  وأأعرب، وشكر الأمانة على الإيضاحات التي قدمتها، التنمية وتحدث وفد البرازيل باسم مجموعة جدول أأعمال .156
ظهارفهمه  آن. على لتنمية المعنية بالجنة ال العمل الذي يجري تنفيذه في  سبب اإ أأنه السبب في عدم تنفيذ هذه التوصية حتى ال

لى أأن يحصل على النتيجة النهائية للمناقشات التي تجري في أأ وأأضاف  لجنة ال ن المجموعة تشعر أأن الاجتماع يجب أأن ينتظر اإ
ذا كان سيبدأأ أأم ل للبت في لتنميةالمعنية با  وأأشارتالتعاون فيما بين بلدان الجنوب والتعاون الثلاثي.  في تنفيذ مشروع ما اإ

لى المجموعة المجموعة  وقالت. لتنميةالمعنية بالجنة ال للتعاون الثلاثي لم تشمله مناقشات  اجانب أأن ثمةن هناك جانبين مختلفين، و أأ  اإ
نها تود أأن يتم النظر في   .بالتعاون فيما بين بلدان الجنوبهذه النتيجة  وأأن تعكس فعليا ارتباط هذه المسأألة،اإ

لى الدول الأعضاء .157  .وأأبلغت الأمانة الاجتماع أأنها تعتزم النظر في هذه المسأألة مع مدير البرنامج المعني وس تعود اإ

آخر، وأأشار و  .158 لى أأنه ،تحدث وفد بلجيكا عن مسأألة النظر في اس تخدام مصطلح أ تعلق بالتعاون بين ي  الأقل فيماعلى  اإ
صص يوم واحد  توقعمن الم كان  ،اللجنة المعنية بالتنمية المنعقدة في نوفمبر المتابعة أأثناء دورةلأغراض الجنوب و  بلدان أأن يخ 

ن كانت الدول الأعضاء س تقبل تغيير فيه ورة لي  تناقش الد بعد الدول الأعضاء أأي مسائل أأخرى تتعلق بالمتابعة؛ لذلك اإ
لى " احتمال قبول"،  نعبارة "قيد النظر" اإ جراء المناقشات التي من س  أأنه هذا يرى الوفد  فاإ يحول في هذه المرحلة دون اإ

 .ة في نوفمبربعد دورة اللجنة المعنية بالتنمي ءالأعضاالمفترض أأن تجريها الدول 

آنفا، أأن اس تخدام مصطلح "قيد النظر" يعني أأن التوصية يمكن  .159 ورأأى وفد مصر، في ضوء الإيضاحات التي ق دمت أ
التعاون بين بلدان بمشروع أأن المنظمة تنفذ التوصية بالفعل، على الأقل فيما يتعلق  يعني الحال أأن ت عتمد لحقا، لكن في واقع

لى9و 1ين الجنوب وفيما يتعلق بالتوصيت لى وجود تعاون يهدف اإ نشاء صندوق، وهو ما يعني أأنه يجري  . وأأشار الوفد اإ اإ
هناك مشاريع لإنشاء صندوق. على سبيل المثال، هل س تلغي الدول الأعضاء كما أأن بالفعل تنفيذ التوصية في هذا المجال. 

نه التنس يق؟  جهة المشروع. وأأضاف أأن هناك  واعت مدتوصية. . بعبارة أأخرى، يجري تنفيذ ال ذلكل يعتقد أأجاب الوفد اإ
لذا تساءل الوفد لماذا في  ؛أأنشطة ترتبط بالمشروع، واتفاقات مع جهات مانحة لتعزيز وتمويل أأنشطة تعاون بين بلدان الجنوب

؟ والتمس الوفد توضيحا بشأأن الإصرار على اس تخدام "طور التنفيذ في"هذه الحالة لم ي س تخدم مصطلح "مقبولة" أأو 
 .."صطلح "قيد التنفيذم

آليات وجهات تنس يق محددة  قدمت الأمانة الرد التالي: تتناول هذه التوصية لوحدة التفتيش المشتركةو  .160 نشاء هياكل وأ اإ
حتى الآن هناك مشروع تعزيز التعاون بين بلدان الجنوب الذي وافقت عليه اللجنة المعنية بالتنمية و ومخصصة في أأمانة الويبو. 

ومن المعتزم . لأن مدته محددة بس نتينمحدد ذا طابع الأمانة الوفود بأأن هذا المشروع محدد زمنيا و  وذكَّرتلويبو. والذي نفذته ا
بريل  وس يقيمَّ ، 1021المشروع بحلول ديسمبر  أأن يكتمل ل أأن. 1024في اإ يجري تحليله في س  المشروع سيناقش أأيضا و  اإ

طار مناقشة التقارير المرحلية حسب المشاريع المختلفة. المعنية بالجنة ال نوفمبر أأثناء دورة  ن الأمانة قائلة  ومضتلتنمية، في اإ ما اإ
نشاء هياكل  أأقل بكثير مما تطلبه توصية وحدة التفتيش، وهو أُنجزهذا المشروع، لكن ما هو تنفذه المنظمة حتى الآن  اإ

آليات وجهات تنس يق محددة ومخصصة للتعاون بين بلدان الجنوب.  لى أأن هذا المشروع محدوأ محدد  طابعد زمنيا وذا ونظرا اإ
التعاون بين  يخصجهة التنس يق فيما  كفل عمل وأأ حتى الآن،  ،مدير المشروع  فقد نفذفي ديسمبر،  يكتمل لأن من المقرر أأن

طار المنظمة لى اطلب  النهايةفي  يظل هناك ومع ذلك. بلدان الجنوب في اإ لىلهيئات التشريعية للمنظمة و اإ لجنة المعنية  ال اإ
بريل العام تخاذ قرار ل بالتنمية ولجنة البرنامج والميزانية نشاء هياكل محددة ومخصصة . لذلك سيتم تقييم هذا المشروع في اإ باإ

لى سيتخذ القرار بشأأن مواصلة المشروعو . هذا التحديد الزمنيالقادم. وهو ما يوضح السبب في  ، أأو منهالمرحلة الثانية  اإ
آلية تنفيذ مشاريع اللجنة المعنية بالتنمية.  لوضعدراج موارد في الميزانية العادية للمنظمة لإ  طار أ هذا الهيكل المخصص في اإ
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لى أأن  بتمديد افي حالة اتخاذ اللجنة المعنية بالتنمية قرار  توفير المواردوالقدرة على الإمكانية لديها المنظمة  وأأشارت الأمانة اإ
قنوات والهياكل ال تملك المنظمة  وهكذا،أأخرى.  صورةثانية أأو في أأي مرحلة في صورة بلدان الجنوب مشروع التعاون بين 

هذا أأنه يتعين اتخاذ كثر من ذلك، والإمكانية لتحديد الموارد. وهذا هو السبب في أأن الأمانة قد وضعت هذا النص هنا. الأ 
للتنفيذ لكن  الازمة القنوات الأمانة لدىوهكذا  الأعضاء.قرار ليس من جانب الأمانة فقط لكن أأيضا من جانب الدول ال

 .المضي قدما بتنفيذ هذه التوصيات كيفية بشأأنالأمر يتوقف على قرار الدول الأعضاء 

ن البرازيل تريد أأن تتحدث بصفتها الوطنية. .162  وشكر وفد البرازيل الأمانة على المعلومات، غير أأنه طلب توضيحًا وقال اإ
ن البرازيل قد وقعت في العام الماضي اتفاقاً مع الويبو  ل منخرطة بدرجة كبيرة في التعاون الثلاثي.وأأضاف أأن البرازي وقال اإ

وأأضاف أأن البرازيل لديها البنية وتعي هذه  ولديها مسؤول اتصال يعمل في مكتب الويبو في ريو دي جانيرو بالبرازيل.
نه بجانب مبادرات اللجنة المعنية  نها ستتعاون مع المؤسسة لتحسين التعاون فيما المبادرات، وقال اإ بالتنمية والملكية الفكرية فاإ

ن على أأسرة الأمم المتحدة أأن تتبع  بين بلدان الجنوب. نه في حالة صدور توصيات من أأسرة الأمم المتحدة فاإ وتابع الوفد قائلًا اإ
ن هذا هو الموقف عندما يظ  هذه التوصيات وينبغي قبولها وتنفيذها. هر التحليل أأن جزءًا كبيًرا من أأعضاء الويبو يهمه وقال اإ

نه يريد أأن يؤكد في هذا الصدد على مفهوم أأن الدول الأعضاء لن يكون لديها  التعاون فيما بين بلدان الجنوب. وتابع قائلًا اإ
ناقش الس ياسات في متسع لي  تنظر في الس ياسات الخاصة بالوكالة ولكنها في الأساس س تقبلها ثم تناقشها، ويمكن لها أأن ت 

اللجنة المعنية بالتنمية والملكية الفكرية وكيفية تنفيذ هذه التوصيات على النحو الأفضل في الويبو، ورأأى أأنه ل يوجد مجال 
 لعتبار أأن هذا الأمر ل ينبغي أأن ينطبق على الويبو ومن ثم ينبغي قبوله.

الذي أأدلى به وفد البرازيل باسم مجموعة جدول أأعمال التنمية  وتحدث وفد الهند بصفته الوطنية فأأعرب عن تأأييده للبيان .161
لى البيان الذي أأدلى به وفد البرازيل وأأضاف أأن وفد الهند يرى أأيضًا أأن هذا الاقتراح بشأأن التعاون فيما بين بلدان  وأأشار اإ

نه ينبغي أأن يعامل  ة الفكرية.الجنوب والتعاون الثلاثي ينبغي فصله عن اقتراح مشروع اللجنة المعنية بالتنمية والملكي وقال اإ
مانة أأن تباشر التنفيذ عوضًا عن انتظار القرار في دورة اللجنة المعنية  كتوصية مس تقلة لوحدة التفتيش المشتركة وينبغي للأ

قامته في العام المقبل.  بالتنمية والملكية الفكرية في نوفمبر أأو خلال الاس تعراض المقرر اإ

ن لديه رأأيًا مغايرًا بخصوص التوصية رقم  انة على تقديم التوضيح.وشكر وفد الجزائر الأم .161 نها ليست غير  1وقال اإ وقال اإ
آلية موحدة بشأأن توصية ما في هذه النقطة، ولكن الأمر  مرنة على النحو الذي أأظهرته الأمانة. عداد أ نه ل يناقش اإ وقال اإ

ن التوصية ذكرت أأن منظمات الأمم  يتجاوز ذلك بمراحل. آليات لدعم التنس يق وقال اإ المتحدة ينبغي لها أأن تنشئ هياكل أأو أ
عادة توزيع الموظفين المطلوبين والموارد الضرورية كما  والتعاون في س ياق الأنشطة المشتركة فيما بين بلدان الجنوب من خلال اإ

ن هذا الأمر يتسم بالمرونة. يجب. لى المساعدة واقترح أأن تضطلع كل أأمانة بالأمر على النحو المنا وقال اإ سب لها، والتفت اإ
ن الأمانة عندما تنظم ندوات في أأقاليم  التقنية ورأأى أأن هذه المسأألة ل تندرج ضمن التعاون فيما بين بلدان الجنوب. وقال اإ

ن ذلك يمثل تعاونًا فيما بين بلدان الجنوب ونهوضًا بالتعاون فيما بين آس يا، فاإ بلدان  معينة، كأمريكا اللاتينية أأو أأفريقيا أأو أ
نشاء هيكل للتعاون فيما  الجنوب. ن الأمانة ربما قدرت أأن التوصية غير مرنة، ولكن التوصية ذاتها ل تجبر الأمانة على اإ وقال اإ

مانة أأن تحاول أأن تدعم التعاون والتنس يق فيما بين بلدان الجنوب على النحو المطلوب. بين بلدان الجنوب. نه ينبغي للأ  وقال اإ
ن المجموع ة الأفريقية ترى أأن التوصية قد قبلتها الأمانة بسبب الأنشطة التي كانت الأمانة منخرطة فيها، وأأضاف أأنها وقال اإ

نه لذلك ل يرى سبباً للاس تمرار في النظر في هذه التوصية. كانت منخرطة بالفعل في التعاون.  وقال اإ

ن هذه توصية مس تقلة للويبو وينبغي أأن ت نفذ وشكر وفد مصر وفود البرازيل والجزائر والهند على بياناتها، وتابع  .164 قائلًا اإ
ن ذلك هو الصواب.  بمعزل عن مشروع التعاون فيما بين بلدان الجنوب في اللجنة المعنية بالتنمية والملكية الفكرية وقال اإ

لى التفسيرات حيث أأنه يرى أأن ثمة معضلة ل ح نه ازداد حيرة على حيرته بعد الاس تماع اإ ل لها لأن هذه وأأردف قائلًا اإ
مانة لتنفيذها بينما تجري الأمانة تقييماً بشأأن التنفيذ أأو القبول أأو عدم الوجاهة أأو وضعها قيد النظر، وفي  التوصيات قدمت للأ

اللحظة الراهنة تخبر الدول الأعضاء بأأن مس ئوليتها كدول أأعضاء أأن تجد حلًا من خلال الميزانية أأو اللجنة المعنية بالتنمية 
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ن وفد مصر  ية الفكرية لي  تبدأأ الأمانة في التنفيذ، وأأضاف أأن هذه مسأألة محيرة.والملك  نه في ظل هذه الظروف فاإ وقال اإ
لى أأي مدى ي مكن تنفيذ التوصية  لى بحث هذه النقطة أأثناء مناقشة البرنامج والميزانية لمعرفة اإ يحتفظ بموقفه بشأأن العودة اإ

  هجزء من الميزانية المقترحة.

نه يود أأن يثير نفس النقطة التي تحدث عنها وفد بلجيكا متحدثًا باسم المجموعة باء. وأأضاف أأن  وقال وفد .165 أألمانيا اإ
لى الهيئات التشريعية من قبل وحدة التفتيش المشتركة. ولكنها لم تذكر أأن على الهيئات التشريعية أأن  التوصية كانت موجهة اإ

نه في هذه  نأأى عن الإجراءات المنتظمة، ولكن في المناس بة الممكنة المقبلة.تنفذها فورًا أأو أأنه يتعين عليها أأن تنفذها بم  وقال اإ
ن القرار الذي اتخذته هذه الهيئة التشريعية هو النهج القائم على المشاريع. وأأضاف أأنه وفقاً لرغبة الدول الأعضاء،  النقطة، فاإ

جراء  ذا كان التغيير مطلوبًا فور الانتهاء من المشروع، يمكن اإ التغيير على نظام مختلف، قد يكون نظام مسؤولي التصال أأو اإ
غيره من الأنظمة التي س تقام في المس تقبل، ولكن في الوقت الراهن، أأحسن وفد أألمانيًا قولً حينما قال أأن التوصية الخاصة 

قامة نظام مسؤولي التصال ل تزال قيد النظر، لأنه لم يتخذ أأي قرار بعد. ن هذا هو  باإ نه ل يرى وقال اإ ما يفهمه ومن ثم فاإ
نه بما أأن كل ذلك سيتغير بحلول نوفمبر، بعد أأن تناقش الوفود المسأألة وتتلقى تقييم المشروع،  ما هي المشكلة. ومضى يقول اإ

لى هذا الحد، وأأضاف أأن أألمانيا والمجموعة باء س يكونان منخرطين بدرجة كبيرة  حينها سيتخذ قرار. ن هذا الأمر مؤكد اإ وقال اإ
ن قبول الصياغة كما هي "قيد النظر" ل يعني أأن الدول الأعضاء تريد أأن توقف ذلك. في هذا القرار. ولكن  واسترسل قائلًا اإ

 المسأألة تتعلق بالإجراء السليم.

تباع النهج القائم على  .166 ذا كان مفهومًا أأن اإ نه يريد أأن يعرف ما اإ وشكر وفد البرازيل وفد أألمانيا على تعليقاته وقال اإ
نه ل يفهم لماذا ل يتم  شاريع في اللجنة المعنية بالتنمية والملكية الفكرية يعد خيارًا، ولكن ذلك ل يعني أأنه غير مقبول.الم  وقال اإ

ظهار أأنه مقبول وأأن الدول الأعضاء تحاول أأن تشكل طريقة الويبو الخاصة للتعامل مع التعاون فيما بين بلدان الجنوب  اإ
  مرحلة التنفيذ.والتعاون الثلاثي وهي في

س بانياوأأشار وفد  .167 لى الأس ئلة التي طرهاا في المداخلة السابقة والتي لم يرد عليها أأحد وطلب من الأمانة أأن ترد  اإ اإ
 عليها.

دراج هذا الموضوع كبند دائم في جدول أأعمال لجنة البرنامج  1وأأجابت الأمانة بأأن ثمة  .168 أأس ئلة عالقة، يتعلق أأحدها باإ
طار القسم  والميزانية، وهو ما ن هذا الأمر سيرد في اإ يتم حاليًا، وأأضافت أأن هذا الأمر خاضع لقرار الدول الأعضاء، وقالت اإ

لى  المتعلق بالتدقيق الداخلي والرقابة الإدارية في جدول أأعمال لجنة البرنامج والميزانية. أأما السؤال المتعلق بالتوصيات المقدمة اإ
ن وفد الرؤساء التنفيذيين فقد أُجيب عليه و  س بانيالكن حس بما يتذكر ممثل الأمانة فاإ كان لديه سؤال بشأأن تعدد اللغات  اإ

  وطلبت الأمانة تأأكيدًا لذلك.

س بانياوأأجاب وفد  .169 آخر بشأأن التوصية المتعلقة بموضوع نس بة بدل  اإ نه كان ثمة سؤال أ بأأن ذلك ما حدث بالفعل وقال اإ
قامة اليومي وطلب الوفد توضيحًا بشأأن الموقف ا  لحالي في الويبو في هذا الصدد.الإ

ن  .170 قامة اليومي، فليست الويبو متوافقة مع منظومة الأمم المتحدة، وقالت اإ وأأجابت الأمانة أأنه بخصوص مسأألة بدل الإ
لى التوصية  ن هذه  من الوثيقة محل النظر. 1في الصفحة  1هذه المسأألة تخضع للمراجعة حاليًا ولفتت انتباه الوفد اإ وقالت اإ

ن المنظمة تبحث عن طريقة لتغيير ذلك. المسأألة  اس تعرضتها الأمانة لتوها وقالت اإ

س بانياوأأكد وفد  .172 أأن السؤال المتعلق بمسؤول التصال بشأأن تعدد اللغات ل يعد جزءًا من التوثيق السابق للاجتماع  اإ
نه يذكر رؤيته أأثناء قراءة تقرير وحدة التفتيش المشتركة الصادر حو  نه مع ذلك فاإ ل هذا الموضوع وتساءل لماذا لم يرد في وقال اإ

ن هذا ربما يكون السبب وراء  الوثيقة. ن الأمر ربما يتعلق بتصرف الرؤساء التنفيذيين وليس الهيئات التشريعية وقال اإ وقال اإ
دراجه في التقرير. نه يرى أأن المسأألة تتعلق بالموضوع. عدم اإ نه مع ذلك فاإ  وقال اإ
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س بانياف، والتمست من وفد وأأكدت الأمانة أأن هذا هو الموق .171 أأن تناقش هذه النقطة تحت بند جدول الأعمال  اإ
  المتعلق بالتقرير المرحلي حول س ياسة الويبو بشأأن اللغات عندما يتواجد مدير شعبة المؤتمرات واللغات لي  يجيب.

نه لم يتحقق اتفاق وأأعرب الرئيس عن أأمله أأن يتعاون منسقو المجموعات معًا لإيجاد حل للمسأألة محل النظر، حي .171 ث اإ
  وبناء عليه تم تأأجيل هذا البند من جدول الأعمال. بعد.

طار البند  .174 من جدول الأعمال، اتخذت اللجنة القرار التالي فيما يخص هذا البند  12وبعد المناقشات التي دارت في اإ
 من جدول الأعمال.

 في هذه المسأألة وتتخذ التدابير المناس بة. أأوصت لجنة البرنامج والميزانية الجمعية العامة للويبو بأأن تنظر .175

 الحوكمة في الويبو 8البند 

لى الوثيقتين  .176  .WO/PBC/21/20و WO/PBC/18/20استند النقاش اإ

م الرئيس البند المتعلق بالحوكمة .177 نه خلال الدورة الثامنة عشر للجنة البرنامج  وقد  في الويبو في جدول الأعمال، وقال اإ
لى اللجنة الاستشارية المس تقلة للرقابة لمراجعة بنية الحوكمة في الويبو وتقديم تقرير للدول الأعضاء  والميزانية، ق دم التماس اإ

لى رئيس الجمعية العامة لعقد مشاورات مع منسقي كما ق دم ا يتضمن توصيات اللجنة الاستشارية المس تقلة للرقابة. لتماس اإ
قليم لمناقشة تقرير اللجنة الاستشارية المس تقلة للرقابة وتقديم توصيات محددة للدورة التاسعة  1المجموعات و وفود من كل اإ

ورفع تقريرًا للدورة  WO/PBC/19/26كما ذكر الرئيس أأن رئيس الجمعية العامة قدم الوثيقة  عشر للجنة البرنامج والميزانية.
قليمية الس بع. وبعد عرض شفوي من رئيس اللجنة  التاسعة عشر للجنة البرنامج والميزانية بشأأن نتائج اجتماعه مع المجموعات الإ

 رئيس الجمعية العامة أأن تحيط لجنة الاستشارية المس تقلة للرقابة، والذي ركز فيه على النقاط الأساس ية لما ذكر أأعلاه، اقترح
جراء مقبل في هذا الشأأن. ن الخيارات المتاحة  البرنامج والميزانية علمًا بتقريره وتبت في أأي اإ نه بناء على ذلك فاإ وقال الرئيس اإ

( 1( أأن تدرس لجنة البرنامج والميزانية تقرير رئيس الجمعية العامة وتحيط علما به؛ )2) أأمام الدول الأعضاء لي  تبت فيها هي:
لى أأبعد  ذا لم 1من ذلك وتفويض اللجنة الاستشارية المس تقلة للرقابة بأأن تعد دراسة شاملة حول الموضوع؛ )والذهاب اإ ( واإ

عداد دراسة تمهيدية  عداد دراسة شاملة لأس باب تتعلق بالتكلفة، تطلب لجنة البرنامج والميزانية اإ ترغب الدول الأعضاء في اإ
وذكر  للرقابة وجهة خبيرة مس تقلة أأو مراجع الحسابات الخارجي. للدراسة الشاملة من قبل اللجنة الاستشارية المس تقلة

لى دراسة شاملة. آراء مختلفة قد أُعرب عنها بشأأن الحاجة اإ نه من ناحية، أأقر البعض بأأن الهيكل الحالي بدا  الرئيس أأن أ وقال اإ
تحسين وأأنه ثمة حاجة كبيرة لتعزيز ولكنه يرى أأنه ل تزال ثمة مساحة كبيرة لل  وكأنه يعمل بطريقة أأكثر فعالية من ذي قبل.

دوري لجنة البرنامج والميزانية ولجنة التنس يق لي  يعملا بطريقة أأكثر فعالية وكفاءة ولي  يتمكنا من أأداء مهامهما التنفيذية 
لى مراجعة معمقة لهيكل الويبو واعت ووليتيهما. نه من ناحية أأخرى، رأأت بعض الوفود أأنه ليس ثمة ما يدعو اإ برت أأن وقال اإ

صلاح كبير. لى اإ نه بعد مناقشات مس تفيضة، سواء داخل المجموعات  هيئات المراقبة والتدقيق بالمنظمة ل تحتاج اإ وقاله اإ
جماع بشأأن الدراسة الشاملة. لى أأنه ل يوجد اإ قليمية أأو في المحافل الأوسع نطاقا، اهتدى اإ ن الدراسة التمهيدية  الإ لى اإ وأأشار اإ

وقال   ي قبل تشكيل فرقة عاملة رسمية أأو الالتماس من وحدة التفتيش المشتركة أأن تس تعرض المسأألة.تلقت تأأييدا ضئيلا، ولم
جراء المناقشات واس تعراض نتيجة العملية غير الرسمية بصورة مهيكلة. نه مع ذلك فقد ات فق على اإ لى  اإ نه استنادا اإ وقال اإ

قليمية، تم التوص لى النص المقدم الآن للجنة البرنامج والميزانية:المشاورات المس تفيضة بين المجموعات الإ   ل اإ

ن اللجنة أأحاطت علما بتقرير رئيس الجمعية العامة وتقرير اللجنة الاستشارية المس تقلة للرقابة وملاحظات 2") ( اإ
( وبعد أأن اس تعرضت مسأألة 1؛ )WO/PBC/19/26الدول الأعضاء المعرب عنها بشأأنه والواردة في الوثيقة 

 قررت المضي قدما في دراسة المسأألة، بما في ذلك عقد مشاورات غير رسمية مفتوحة تحت قيادة الرئيس.الحوكمة، 
وستس تعرض هذه العملية اقتراحات الدول الأعضاء بشأأن الحوكمة، بدءا من اقتراحات الدول الأعضاء الحالية، على 
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ومن المزمع أأن تحدد نتيجة هذه  .WO/GA/38/2والوثيقة  WO/PBC/18/20سبيل المثال ل القصر الوثيقة 
القضايا ذات الاهتمام المشترك والتحسينات الممكنة المتعلقة بنظام الحوكمة في الويبو وتقدم  -بتوافق الآراء  -العملية 

لى الدورة التالية للجنة البرنامج والميزانية بصيغة مهيكلة للنظر فيها، على سبيل المثال ل القصر الفئات  التوصيات اإ
 1وس تعقد  ( وقضايا الكفاءة والإدارة.1( بنية الحوكمة، بما في ذلك الهيئات الإدارية الحالية في الويبو؛ )2تالية: )ال 

لى الفرنس ية والإ  ول تمس هذه العملية حق الدول الأعضاء في  .س بانيةاجتماعات، وس توفر خدمات الترجمة الفورية اإ
دراج مسأألة الح1تقديم الاقتراحات؛ ) وكمة في الويبو في جدول أأعمال الدورة العشرين للجنة البرنامج ( وتقرر اإ

  والميزانية."

زع  .178 وأأضاف الرئيس أأنه في بداية هذا البند من جدول الأعمال قدمت المجموعة الأفريقية اقتراحًا بشأأن الحوكمة، وقد و 
  هذا الاقتراح.

نه في الدورة ال  .179 سابقة للجنة البرنامج والميزانية اتفقت الدول الأعضاء وتحدث وفد مصر باسم المجموعة الأفريقية فقال اإ
ن الحوكمة تعد من المسائل العالقة أأمام اللجنة، حيث ت ناقش منذ مدة طويلة دون  على اس تمرار مناقشة مسأألة الحوكمة. وقال اإ

حراز تقدم ملموس. لى الوثيقة  اإ ضاء وتعليقاتها . التي تضمنت اقتراحات الدول الأعWO/PBC/17/2 Revوأأشار الوفد اإ
بشأأن تحسين الحوكمة في الويبو، والتي وردت من المجموعة الأفريقية واستراليا والصين وفرنسا وأألمانيا واليابان وموناكو 

وأأضاف أأن ورقة المجموعة الأفريقية  وجمهورية كوريا والمملكة المتحدة والوليات المتحدة الأمريكية ومجموعة جدول أأعمال التنمية.
حت كنقطة نقاش حول الحوكمة ول تعد الأفكار الخمس قائمة شاملة كانت قا ئمة على اقتراحات هذه الدول الأعضاء، وأأنها اقتر 

ضافية من الوفود الأخرى. ولكنها لغرض النقاش. ن المجموعة منفتحة بشأأن تلقي أأفكار واقتراحات اإ ن الأفكار  وقال اإ وقال اإ
والميزانية، على سبيل المثال، تجتمع لجنة البرنامج والميزانية بانتظام مرتين في الس نة تحسين عمل لجنة البرنامج  (2) الخمس هي:

وقال الوفد  وينبغي أأن تس تعرض لجنة البرنامج والميزانية بانتظام المسائل المتعلقة بالموارد البشرية. لمدة خمسة أأيام لكل دورة.
ن هذا الأمر قد نوقش في اليوم السابق واقترحه وفد  يطاليا.اإ وأأوضح الوفد أأن لجنة  ( تحسين عمل لجنة التنس يق.1و) اإ

على هامش الجمعية العامة. ورأأى أأنه بالإمكان تمكين لجنة التنس يق من خلال منحها وظائف س نة  التنس يق تجتمع مرة كل
لى توضيح مس ئوليات كل من لج  تنفيذية وأأن تجتمع بصورة أأكثر انتظامًا. نة البرنامج والميزانية وذكر أأيضًا أأن الحاجة تدعو اإ

جراء تغيير جذري في جدول أأعمال  ولجنة التنس يق بشكل واضح. وأأحاط علمًا بأأن ولية لجنة التنس يق هي فقط التي تتضمن اإ
لى اللغات الست ونشرها على الموقع الإلكتروني قبل الاجتماعات،  الجمعية العامة. ن من المهم ترجمة الوثائق اإ ومضى يقول اإ

تحسين التفاعل بين الدول الأعضاء واللجنة الاستشارية المس تقلة  (1ح للوفود بتحليلها والتشاور بشأأنها؛ و)وذلك للسما
نشاء فريق عامل مصغ ر تابع للجنة البرنامج  للرقابة. وقد طرح بعض الدول الأعضاء بعض الأفكار، على سبيل المثال اإ

ستشارية المس تقلة للرقابة؛ وتوصية لجنة البرنامج والميزانية والميزانية على أأساس مؤقت لينظر في توصيات اللجنة الا
بتخصيص جزء من الاجتماعات الفصلية للجنة الاستشارية المس تقلة للرقابة للرؤساء الإقليميين، وأأن تعمم تقارير الاجتماعات 

ئق لجنة البرنامج والميزانية، الفصلية التي تتضمن التعليقات والمشاورات على نطاق واسع بعد الاجتماعات وت درج ضمن وثا
لى لجنة  عداد التقرير الس نوي الموجز وترفعه اإ وتعمم أأيضا على الإنترنت، وأأن تواصل اللجنة الاستشارية المس تقلة للرقابة اإ

قليمية والدول الأعضاء حول المسائل المطروحة؛ و) آراء المجموعات الإ ين ( تحسين التفاعل ب4البرنامج والميزانية، مسجلة فيه أ
ويتعلق الاقتراح الأخير  وينبغي أأن يحسن هذا التفاعل من خلال عقد اجتماعات منتظمة ورسمية. الدول الأعضاء والمدققين.

آلية منصفة وفعالة لختيار رؤساء هيئات الويبو ونوابهم وتوخي المساواة في عملية الاختيار. نشاء أ ويعد هذا الأمر مهمًا  باإ
عداد مثل هذه الآلية.وينبغي للدول الأعضاء أأن تس تم لى الدول الأعضاء في لجنة البرنامج والميزانية  ر في محاولة اإ وطلب الوفد اإ

آرائهم حولها بغية تحسين الحوكمة في الويبو. جراء  أأن ينظروا في الأفكار المقترحة السالفة الذكر ويدلوا بأ لى اإ وأأكد على الحاجة اإ
ل الأعضاء الأخرى، هجزء من اجتماع لجنة البرنامج والميزانية ما بين الدورات مناقشة كاملة حولها وحول الأفكار الأخرى للدو 

لى الدورة الثانية والعشرين للجنة البرنامج والميزانية في 1024والذي قد ينعقد في فبراير  ، بغية تقديم هذه التوصيات اإ
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ير وحدة التفتيش المشتركة، والذي يمكن . وس يوفر هذا الاجتماع أأيضًا فرصة للدول الأعضاء لي  تتلقى تقر 1024 سبتمبر
 اعتباره جزءًا من الاجتماع ما بين الدورات.

وتحدث وفد بلجيكا باسم المجموعة باء فأأكد على ما ذكره سابقاً أأن الحوكمة ليست من المواضيع المطروحة عادة في لجنة  .180
نه خلال الدورة الحالية والدورات السابقة ل  البرنامج والميزانية. لجنة البرنامج والميزانية، شكلت مداخلات الأعضاء وقال اإ

وثانيًا، أأضاف أأن المناقشات الواسعة النطاق حول الحوكمة قد  حول الميزانية بالفعل جزءًا ل يتجزأأ من الحوكمة في الويبو.
أأدخلت الويبو تغييرات وأأضاف أأنه منذ ذلك الحين،  بدأأت منذ مدة طويلة في الدورة الثامنة عشرة للجنة البرنامج والميزانية.

ن الجدل بشأأن الحوكمة عفا عليه الزمن قليلًا. كبيرة في بنيات الحوكمة بها. ن المجموعة باء وغيرها من  وقال اإ وثالثاً، قال اإ
ن  المجموعات انخرطت في جدل مثير للاهتمام ولكنه غير حاسم بشأأن الحوكمة خلال دورة لجنة البرنامج والميزانية. وقال اإ

ن  باء ترى أأن الوقت قد حان لإيقاف الجدل حول الحوكمة الذي عفا عليه الزمن. المجموعة نه من الناحية الأخرى، فاإ وقال اإ
ن هذه  المجموعة تعي أأن تقرير وحدة التفتيش المشتركة قد يتضمن المزيد من التوصيات بشأأن الحوكمة. ومضى يقول اإ

وأأعرب  القادمة ـ ينبغي أأن تؤخذ في الاعتبار عند مناقشة الحوكمة.التوصيات ـ التي من المفترض أأن تتوفر في ربيع الس نة 
ن الدول الأعضاء سيتعين عليها أأن تدرس  عن امتنانه للمجموعة الأفريقية لتقديمها مؤخرًا ورقة جديدة حول الحوكمة وقال اإ

وختامًا،  يدة ـ العمل ما بين الدورات.الاقتراحات الواردة بها ولكن المجموعة باء ل تحبذ أأبدًا ـ من منطلق مبادئ الحوكمة الج 
ن المجموعة باء أأيضًا بصدد وضع بعض الأفكار فيما يخص الحوكمة.   قال اإ

وتحدث وفد البرازيل باسم مجموعة جدول أأعمال التنمية فشكر المجموعة الأفريقية على تقديم الاقتراح وأأعرب عن تأأييده  .182
ع الاقتراحات المطروحة حول الحوكمة في الدورات السابقة للجنة البرنامج وأأشاد بالجهود المبذولة لتجميع جمي للمبادرة.

ن مجموعة جدول أأعمال التنمية تعي أأن بعض هذه الاقتراحات قد ن فذ جزئيًا، ولكن من الأهمية بمكان مناقشة  والميزانية. وقال اإ
تتفق مع المجموعة باء من ناحية أأن تقرير وحدة  وأأضاف أأن مجموعة جدول أأعمال التنمية كيفية تحسين وظائف المنظمة وفعاليتها.

ن المجموعة تعي أأن الدول الأعضاء ينبغي لهم  التفتيش المشتركة س يوفر أأساسًا جيدًا للمناقشات. ولكن على الرغم من ذلك فاإ
ن المجموعة تتفق مع المجموعة باء في أأن العمل ما بين الدورات يفرض أأح  قيادة هذه العملية. يانًا أأعباءً كبيرة على وأأسهب بقوله اإ

دراج أأحد اقتراحات مجموعة جدول أأعمال التنمية في الورقة المقدمة من المجموعة الأفريقية، وهو اس تعراض  الوفود، واقترح اإ
  الجدول الزمني للاجتماعات لتوفير وقت كاف للوفود لي  تس تعد للاجتماعات.

دلى بهما كل من وفد مصر باسم مجموعة البلدان الأفريقية ووفد وأأعرب وفد جنوب أأفريقيا عن تأأييده للبيانين اللذين أأ  .181
ورأأى الوفد أأن ثمة حاجة لتحسين الحوكمة في الويبو، خاصة في هياكل مثل لجنة  البرازيل باسم مجموعة جدول أأعمال التنمية.

وأأعرب عن قناعته  عضاء قد تحسن.ورأأى أأن تعزيز الانخراط والتنس يق فيما بين الدول الأ  البرنامج والميزانية ولجنة التنس يق.
نه يود أأن ينتهز الفرصة لحث  بأأن تحسين الحوكمة في الويبو من شأأنه أأن يساعد في تسريع تحقيق الشفافية وتعزيزها، وقال اإ

  الدول الأعضاء على النظر في الاقتراح وأأن تشارك في الحوار مشاركة بناءة.

نها من المسائل العالقة ورحب وفد الهند بالقتراح المتعلق بالحوكمة في .181  الويبو والذي قدمته المجموعة الأفريقية، وقال اإ
نها ليست  منذ وقت طويل في لجنة البرنامج والميزانية. ن العديد من الأفكار البناءة والجيدة ورد في الورقة، وقال اإ وقال اإ

لى أأن تقرير وحدة التفتيش المشتركة يعد عالقاً ولكنه رأأى أأنه جديدة. ن الدول الأعضاء ينبغي أأن  وأأشار اإ بالرغم من ذلك فاإ
ن ذلك لفائدة المنظمة والدول الأعضاء. ضافة اقتراح مجموعة  تتفق بشأأن بعض المعايير والمسائل الأساس ية وقال اإ ورحب باإ

لى الانخراط البناء لتحقيق تفاهم جيد بين الدول الأ  لى اقتراح المجموعة الأفريقية وتطلع اإ عضاء بشأأن جدول أأعمال التنمية اإ
  مسأألة الحوكمة المتكررة.

س بانياوشكر وفد  .184 لى  اإ ن الاقتراح يس تحق الدراسة، وأأضاف أأن اللجنة بحاجة اإ المجموعة الأفريقية على اقتراهاا وقال اإ
دراج المسائل بها. المزيد من الوقت لي  تنظر فيه بعناية. ن ثمة قائمة مفتوحة يمكن اإ ن لم يتحقق  وقال اإ نه اإ واسترسل قائلًا اإ
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وأأضاف أأن الفكرة التي طرحتها مجموعة جدول أأعمال التنمية تعد مثيرة  اتفاق بشأأنها، حينها يمكن حذف بعض الجوانب.
ن من الأفكار الأخرى التي شعر أأنها شديدة الأهمية ونوقشت في المجموعة باء كيفية تحسين فعالية لجان  للاهتمام أأيضًا. وقال اإ

ن تقرير وحدة التفتيش المشتركة س يغطي على الأرجح بعض هذه المسائل  ويبو وطرق عملها.ال  وختامًا قال اإ

لى تحسين أأساليب العمل والحوكمة في الويبو  .185 وأأعرب وفد الس نغال عن تأأييده لقتراح المجموعة الأفريقية، والذي يرمي اإ
دارة المنظمة.   تأأييده لقتراح مجموعة جدول أأعمال التنمية.وأأعرب عن  لتحسين الفعالية والشفافية في اإ

لى الاقتراح وأأضاف مسأألة التنبؤ  .186 ضافته الأخيرة اإ وتحدث وفد بلجيكا بصفته الوطنية فشكر وفد البرازيل على اإ
  بالجتماعات ومسأألة عدد الاجتماعات وأأيام كل اجتماع كأفكار يمكن مناقش تها.

علقة بالمدخلات التي قد تكون تتوفر للجنة من وحدة التفتيش المشتركة، بالتعليقات المت وأأحاط وفد البرازيل علماً  .187
ذا باشرت الدول الأعضاء بعض  ولكنه رأأى أأن الدول الأعضاء بوسعها أأن تفيد أأكثر من مدخلات وحدة التفتيش المشتركة اإ

شأأن عقد اجتماع وبدء العمل من يناير وأأوصى الوفد باتخاذ القرار الآن ب  الأعمال، ربما بعد نشر تقرير وحدة التفتيش المشتركة.
  فصاعدًا، لي  تكون نتيجة هذا العمل المنجز ما بين الدورات جاهزة قبل اجتماع لجنة البرنامج والميزانية القادم.

وأأكد لها أأن المجموعة  وتحدث وفد مصر باسم مجموعة البلدان الأفريقية فشكر جميع الوفود التي أأسهمت في الاقتراح. .188
نه ل يعترض  هذه الأفكار على نحو منفتح وبناء. ستنظر في ورحب الوفد باقتراح مجموعة جدول أأعمال التنمية الجديد وقال اإ

دراجه هجزء من اقتراح المجموعة الأفريقية. س بانياوردًا على سؤال من وفد  على اإ ، أأكد الوفد أأن القائمة ليست شاملة وقال اإ
نه يرحب بالأفكار والاقتراحات الأخرى م ن مختلف الأقاليم والوفود، فضلًا عن تقرير وحدة التفتيش المشتركة الذي قد اإ

ومن ثم اقترح الوفد عقد الاجتماع ما بين الدورات في فبراير عندما تتلقى الدول الأعضاء التقرير  يصير جزءًا من المناقشات.
ن من وحدة التفتيش المشتركة. ن ما تفعله الدول الأعضاء وردًا على مداخلة المجموعة باء، قال الوفد اإ ه يتفق مع الرأأي القائل اإ

ن جميع المنظمات التي تعاملت بجدية مع مسأألة تحسين الأداء وعملية اتخاذ  في لجنة البرنامج والميزانية يعد حوكمة. وقال اإ
نها في حد ذاتها مسأألة تس تأأهل مناقش تها واهتمام اللجنة بها القرارات تهتم بأأمور الحوكمة. نه ل يرى أأن  .ولذلك فاإ وقال اإ

على سبيل المثال، ل تزال أأفكار المجموعة الأفريقية والعديد من الأفكار المقدمة مس بقاً  الاقتراح المقدم عفا عليه الزمن.
يقاف الجدل القديم  مطروحة على الطاولة ومن ثم فهىي لم ت لغ ولم تبطل ولم ت سحب. نه ل يفهم الإشارة المتعلقة باإ ومضى يقول اإ

نه يرغب في المزيد من التوضيح في هذا الشأأن. ل الحوكمة.حو  ن توصيات وحدة  وقال اإ نه يتفق مع الرأأي القائل اإ وقال الوفد اإ
ن المجموعة ذكرت هذه النقطة من قبل. نه مسرور لمعرفة أأن  التفتيش المشتركة من الممكن أأن يفيد منها النقاش وقال اإ وقال اإ

 الحوكمة وطلب من المجموعة أأن تطلع اللجنة على هذه الأفكار حينما يكون ذلك ممكناً، المجموعة باء تبحث عن أأفكار لتحسين
لى مناقشة هذه الأفكار مع المجموعات الأخرى. وأأعرب عن رغبته في توخي الشفافية والوضوح بالنس بة للعملية ورأأى  وتطلع اإ

  لتفتيش المشتركة.أأن من س بل المضي قدمًا عقد اجتماع في فبراير بعد تلقي تقرير وحدة ا

نه لم يحقق أأحد مكاسب من مسأألة الحوكمة ولكنها تفيد  وبين الرئيس أأن الحوكمة ليست مسأألة مثيرة للجدل. .189 وقال اإ
لى المنظمة. الجميع. ن المغزى هو أأن الدول الأعضاء بوسعها أأن تتخذ قرارًا يرسل رسالة جيدة اإ ن الموقف يحقق  وقال اإ وقال اإ

نها لن تفيد أأي طرف.فالحوكم فائدة للجميع. ل فاإ  ة ليست من القضايا التي تتنافر فيها المجموعة باء مع المجموعة الأفريقية، واإ
جماع بشأأن بعض عناصر اقتراح المجموعة الأفريقية لى اإ واقتراح  ورأأى أأن اللجنة بوسعها أأن تتبع أأسلوبًا يتضمن الوصول اإ

ن ذلك من شأأنه أأن  لى أأن تناقش بقية العناصر في المس تقبل.مجموعة جدول أأعمال التنمية، وتحديد هذه العناصر، ع وقال اإ
 يرسل رسالة مفادها أأن أأعضاء اللجنة بوسعهم العمل معًا.

نه محتار قليلًا بشأأن اقتراح الرئيس. .190 ورأأى أأن الحوكمة في الويبو تعد جيدة مقارنة ببعض المنظمات  وقال وفد هنغاريا اإ
ن المجموعة الأفريق  الأخرى. نه لم يتوفر له الوقت وقال اإ نه على الرغم من ذلك فاإ ية قدمت اقتراحات مثيرة للاهتمام، وقال اإ

نه شارك في  لس تعراضها بالتفصيل. اجتماعات مختلفة نظمها رئيس الجمعية العامة للويبو بشأأن مسأألة اختيار  1وقال الوفد اإ
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جماع، واتخذ قرار بعدم اجتماع أأعضاء المكتب. نه لم يتحقق اإ وأأورد الوفد بعض الأمثلة  الدول الأعضاء مرة أأخرى. وقال اإ
ن تقرير وحدة التفتيش المشتركة س يوفر  كمسأألة اختيار الرؤساء، والتي لم يتحقق اتفاق بشأأنها بعد س نتين من النقاش. وقال اإ

نه مس تعد لمناقشة جميع هذه المسائل في    لجنة البرنامج والميزانية.العديد من المدخلات المفيدة بالنس بة لهذه المناقشات وقال اإ

نه يريد أأن يجيب على مسأألة اختيار الرؤساء. .192 ن وفد هنغاريا ذكر بعض النقاط الهامة وقال اإ ن  وقال الرئيس اإ وقال اإ
آلية لختيار الرؤساء ل تعني أأنه ل توجد مشكلة بشأأن اختيار الرؤساء  لى أ حقيقة أأن الدول الأعضاء لم تتمكن من التوصل اإ

ورأأى أأن ثمة مشكلة وضرب مثالً بالتوافق الصعب الذي تحقق أأخيًرا بين وفدي مصر والوليات المتحدة بشأأن  في الويبو.
  رئاسة لجنة البرنامج والميزانية.

ذا كان يعترض على مناقشة مسأألة الحوكمة برمتها. .191   وطلب وفد البرازيل توضيحًا بشأأن مداخلة وفد هنغاريا وما اإ

وأأوضح أأن المسأألة ليست أأنه غير مهتم بالحوكمة،  فد البرازيل قد يكون أأساء فهم المداخلة.وأأجاب وفد هنغاريا بأأن و  .191
ولكنه يرى أأن الأمر س يكون فعالً أأكثر في حالة الانتظار ريثما تتوفر جميع العناصر على الطاولة، بما في ذلك تقرير وحدة 

 التفتيش المشتركة، وذلك قبل الانخراط في جدل حول الموضوع.

نه ليست من أأمارات الحوكمة الجيدة أأن تضع الدول الأعضاء القضايا جانبًا وتؤجلها للمس تقبل، في وق .194 ال وفد مصر اإ
ن الحوكمة الجيدة تعني أأنه حين توجد قضايا، ينبغي توظيف جميع القدرات  كل مرة تواجه فيها مسأألة غير مستساغة. وقال اإ

لى أأفضل حل ممكن لها. وفد أأن المجموعة الأفريقية ل تسعى لتحقيق أأي نوع من الانتصار لأنه ل يوجد وثانيًا، أأكد ال للوصول اإ
ن ما تحاول تحقيقه هو أأن تنظر اللجنة ـ بنية طيبة ـ في جميع الاقتراحات المقدمة من جميع  انتصار في هذا الشأأن. وقال اإ

لى ما تراه أأفكارً  المجموعات. ن المجموعة الأفريقية حاولت أأن تتوصل اإ وأأضاف أأن الوفود ينبغي  ا جيدة لبدء المناقشات.وقال اإ
لها أأن تنتهز الفرصة لي  تحسن الأمور، وينبغي أأن تحاول أأن تعالج هذه المسائل بطريقة متماسكة، عوضًا عن اس تمرار 

أأو ثلاثة  ورأأى أأن الدول الأعضاء بوسعها أأن تتفق على عقد دورة لجنة البرنامج والميزانية على مدار يومين الشكوى بشأأنها.
  في فبراير لمناقشة كل هذه المسائل.

ن ثمة العديد  المجموعة الأفريقية على اقتراهاا. اً ده لمداخلة وفد هنغاريا وشكر أأيضستراليا عن تأأييأأ وأأعرب وفد  .195 وقال اإ
نها تس تحق المزيد من البحث  من الأفكار المهمة بالورقة، ووصفها بأأنها تس تأأهل المزيد من البحث. التفصيلي ليس وقال اإ

لى الدول الأعضاء أأن تأأخذ الاقتراح معها، باعتبار  فقط من قبل الوفود الحاضرة في الغرفة ولكن من قبل حكوماتها. وطلب اإ
  وذلك لي  تتمكن من النظر فيه بعناية أأكثر. أأنها تلقته منذ فترة ليست ببعيدة،

لى الاختلاف مع ملخص الرئيس من .196 نه يميل اإ ناحية أأن الدول الأعضاء ل ينبغي لها أأن تؤجل  وقال وفد أألمانيا اإ
نه ناقش  ورأأى أأن الاجتماع دخل بالفعل في الجدل ونظر في عدد كبير من العناصر المدرجة في الورقة. النقاش. وقال اإ

ن الاقتراح نفسه ذ وأأعرب الوفد عن تأأييده للوفود التي طلبت المزيد من الوقت. الاقتراح البرازيلي أأيضًا. كر أأن وقال اإ
واقترح الوفد أأن تس تكمل اللجنة النقاش  الوثائق ينبغي أأن تقدم قبل النقاش بشهرين، بينما اقترح هذا الأمر قبله بيومين.

  حول المسأألة خلال الدورة الثانية والعشرين للجنة البرنامج والميزانية.

ذا كان وفد أألمانيا يوافق على اقتراحه في ضوء م .197 ن الدول الأعضاء بوسعها  ا قاله للتو.وتساءل الرئيس بشأأن ما اإ وقال اإ
أأن تتفق على الجزء الأول، وأأن لجنة البرنامج والميزانية بدأأت النقاش حول مسأألة الحوكمة وبدأأت النقاش أأيضًا بشأأن اقتراح 

ن ما أأفاد به وفد أألمانيا هو أأن ثمة اتفاق معين بشأأن الاقتراح البراز  المجموعة الأفريقية. يلي، كما قال الرئيس وقال الرئيس اإ
ن الدول الأعضاء درست  واقترح اتخاذ قرار يعكس نظر لجنة البرنامج والميزانية في مسأألة الحوكمة ومناقش تها له. نفسه. وقال اإ

اقتراح المجموعة الأفريقية، والذي حظي بترحيبها، ولكنها في الوقت ذاته طلبت المزيد من الوقت لدراس ته على نحو أأكثر 
ن ثمة اتفاق بشأأن دراسة ذلك الأمر بعد صدور تقرير وحدة التفتيش المشتركة، وذلك لتناول الأمر على نحو و  تفصيلًا. قال اإ
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ذا كانت لجنة البرنامج والميزانية س تلتقي في فبراير أأو ل، بعد  شامل. ن المسأألة الأخرى التي يتعين البت فيها ما اإ وقال اإ
جابات بشأأن هذه  ة هذا الموضوع.صدور تقرير وحدة التفتيش المشتركة، لدراس وأأعرب الرئيس عن أأمله أأن تقدم الوفود اإ

  النقاط.

س بانياوشكر وفد  .198 لى اتفاق. اإ ذا كانت  الرئيس على جهوده وتحليله، مما سمح للوفود بالتوصل اإ لى مسأألة ما اإ وتطرق اإ
لى اجتماع غير رسمي ما بين الدورات، واقترح اس تمرار التو  اصل بين المجموعات الس بع لتجنب عقد الدول الأعضاء بحاجة اإ

 اجتماع محدد ما بين الدورات، والذي قد يثير المشاكل.

س بانياوشكر وفد البرازيل وفد  .199 يجاد مسار للعمل الجماعي. اإ لى فكرة التواصل بين  على اقتراحه وعلى محاولة اإ والتفت اإ
جراء مناقشة مفتوحة تحت  رعاية الرئيس للاس تعداد للنقاش في دورة لجنة البرنامج المجموعات قبل الدورة التالية، واقترح اإ

ورأأى أأن من الضروري العمل ما بين الدورات، سواء عن طريق عقد اجتماع ما بين الدورات أأو عن طريق  والميزانية التالية.
جراء محادثات مثمرة في دورة  آخر من اللقاءات غير الرسمية، وذلك لي  تتمكن الدول الأعضاء من اإ لجنة البرنامج والميزانية نوع أ

نه يرغب في مناقشة نسق هذا الاجتماع مع الأعضاء الآخرين. المقبلة.   وأأعرب عن تأأييده لفكرة عقد اجتماع في فبراير، وقال اإ

نه يرى أأنه في هذه المرحلة ينبغي  وشكر وفد سويسرا الرئيس على اقتراحه. .100 نه بالنس بة لكيفية المضي قدمًا، فاإ وقال اإ
نه كلما كان الاقتراح معقدًا، زادت صعوبة التفاق حوله. اذ أأبسط قرار ممكن.للجنة اتخ ورأأى أأن القرار الأفضل هو  وقال اإ

ليه من قبل الزملاء الآخرين. نه لم يتوفر له الوقت لبحث  الإحاطة علمًا بوثيقة المجموعة الأفريقية، على النحو المشار اإ وقال اإ
لى حل لها حتى الآن، واقترح اس تكمال الأمر بالتفصيل بسبب المسائل الأخر  ى المطروحة أأمام اللجنة، والتي لم يتم الوصول اإ

وقال  المشتركة. المناقشات بشأأن الحوكمة في الاجتماع المقبل للجنة البرنامج والميزانية، بعد الاطلاع على تقرير وحدة التفتيش
نه ل يحبذ عقد اجتماع في فبراير. ن ذلك بدرجة الوفد اإ  6كبيرة لأن الدول الأعضاء س تكون مشغولة للغاية على مدار  وقال اإ

لى الكثير من الوقت لمناقشة تقرير وحدة التفتيش المشتركة وبحثه.   أأشهر وس تحتاج اإ

جرائي بأأن تحيط لجنة البرنامج والميزانية علمًا باقتراح المجموعة الأفريقية وتقر  .102 وأأعرب وفد أألمانيا عن تفضيله لتخاذ قرار اإ
ن ذلك يكفي في  ه، وأأن تنظر الدول الأعضاء في الأمر خلال الدورة الثانية والعشرين للجنة البرنامج والميزانية.تقديم وقال اإ
  رأأيه.

نه لحظ بعض الاعتراض على فكرة العمل ما بين  وشكر وفد البرازيل وفدي أألمانيا وسويسرا على تعليقاتهما. .101 وقال اإ
  ن تعقد الاجتماعات لمناقشة الحوكمة قبل دورة لجنة البرنامج والميزانية القادمة.الدورات ولكنه اقترح اتخاذ قرار بأأ 

حراز تقدم حول الموضوع هذه المرة. .101 نه يرغب في اإ نه ل يوافق على القرار الإجرائي، أأي  وقال وفد مصر اإ وقال اإ
لى مزيد من الوقت  .وأأضاف أأنه يتعين تحقيق نتائج ملموسة في الوقت الحالي التأأجيل حتى الس نة المقبلة. وشدد على حاجته اإ

لى وقت لحق خلال الدورة.   لمناقشة هذا الأمر مع المجموعة الأفريقية، وطلب تأأجيل مناقشة هذا الموضوع اإ

وأأوضح وفد سويسرا )لوفد البرازيل( أأنه يشعر بأأنه ليس ثمة ضرورة لعقد اجتماع ما بين الدورات قبل الاجتماع القادم  .104
ن ذلك لن يكون ملائماً.للجنة البرنامج  وبين أأن اجتماع لجنة البرنامج والميزانية القادم لن يتناول الميزانية لأنها  والميزانية وقال اإ

 وأأضاف أأنه سيتوفر الكثير من الوقت لمناقشة هذه المسأألة. ليست س نة ميزانية.

لى وقت لحق في ذلك اليوم.وأأعرب وفد جنوب أأفريقيا عن دعمه لما أأدلى به وفد مصر للتو وطلب تأأجيل النق .105  اش اإ

نه س يقترح اقتراح أأخير ـ وهو تشكيل فريق عامل  .106 ووافق الرئيس على تأأجيل المسأألة حتى فترة ما بعد الظهر وقال اإ
 غير رسمي تحت رعاية الرئيس لمناقشة هذه المسائل والاس تعداد لدورة لجنة البرنامج والميزانية القادمة.
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نه لم ير  .107 نه غير مقبول بالنس بة للوفد.وقال وفد سويسرا اإ  اختلافاً بين هذا الاقتراح والاقتراح السابق، ومن ثم فاإ

نه س يكون فريقاً عاملًا بصفة غير  وأأوضح الرئيس أأن الفارق هو أأنه لن يعقد اجتماع ما بين الدورات في فبراير. .108 وقال اإ
 رسمية.

نه ل يقبل فكرة الفريق العامل غير الرسمي د .109 نه يفضل  ون تحديد اختصاصاته بوضوح.وقال وفد سويسرا اإ وقال اإ
 اس تمرار النقاش في لجنة البرنامج والميزانية القادمة.

نه يريد أأن يعلق ويربط بين ما هو مطروح على الطاولة. .120 ن الأعضاء  وتحدث وفد بلجيكا بصفته الوطنية فقال اإ وقال اإ
واقترح مناقشة المسأألة خلال  ر وحدة التفتيش المشتركة.توافق على أأن اللجنة لن تتمكن من مناقشة المسأألة قبل صدور تقري

  المشاورات الجارية مع منسقي المجموعات.

نه فيما يتعلق باقتراح وفد بلجيكا، ل ينبغي أأن يقتصر الأمر على المنسقين بل ينبغي أأن يشمل  .122 وقال وفد البرازيل اإ
لى  أأيضًا المجموعات الأخرى، مثل مجموعة جدول أأعمال التنمية، لأن ثمة اقتراحات من مجموعة جدول أأعمال التنمية أأضيقت اإ

  الاقتراح.

لى نهاية الدورة. اً ونظر  .121 جماع، أأجلت المسأألة اإ لى اإ  لعدم التوصل اإ

طار البند  .121 من جدول الأعمال، اتخذت اللجنة القرار التالي فيما يخص هذا البند  12وبعد المناقشات التي دارت في اإ
 من جدول الأعمال.

 البرنامج والميزانية الجمعية العامة للويبو بأأن تنظر في هذه المسأألة وتتخذ التدابير المناس بة. أأوصت لجنة .124

 وضع اس تخدام الأموال الاحتياطية 20البند 

لى الوثيقة  .125  .WO/PBC/21/7استندت المناقشات اإ

لى أأنه في كل .126 الأموال اس تخدام  وضعالأمانة وثيقة حول  س نة تعد قدم الرئيس بند جدول الأعمال هذا، وأأشار اإ
قفالالأموال الاحتياطية ورؤوس الأموال العاملة بعد  وضع( نظرة عامة حول 2) ، والتي تقدم ما يلي:الاحتياطية حسابات  اإ

على تمويلها من  الدول الأعضاءللمشروعات التي وافقت  احتياطي رؤوس الأموال العاملة المخصصة وضع( 1؛ و)1021س نة 
 .المقترحة لذلك الغرض تلكاحتياطي المنظمة أأو 

ن النظرة العامة في الوثيقة  .127  قفالالاحتياطي بعد الإ  وضع( 2) قدمت ما يلي: WO/PBC/21/7وقالت الأمانة اإ
مؤخرًا من جانب لجنة البرنامج  اس تعرضتتمامًا للبيانات المالية التي  والذي جاء موافقاً، 1021المالي للعام، في هذه الحالة 

على تمويلها من احتياطي المنظمة  الدول الأعضاءللمشروعات التي وافقت  ةالأموال الاحتياطية المخصص عوض( 1والميزانية؛ و)
لى جانب مس تويا( نظرة عامة موجزة حول 1؛ و)تلك المقترحة لذلك الغرضأأو  ت الاحتياطي بعد عمليات التخصيص اإ

آنفًا في  .والمقترح تمويلها من احتياطي المنظمةالمخصص المقترح للمشروعات الس بعة التابعة للخطة الرئيس ية للأصول  كر أ وكما ذ 
على أأساس المعايير المحاسبية الدولية للقطاع العام  1021س نة العديد من بنود جدول الأعمال، كانت نتيجة تشغيل فائض 

نفاق الاحتيا1021س نة وكانت النتيجة الكلية في  مليون فرنك سويسري. 15.6 طي وتعديلات ، مع الأخذ في الحس بان اإ
جمالي احتياطي الويبو في نهاية  مليون فرنك سويسري. 25.7المعايير المحاسبية الدولية للقطاع العام الموافقة، فائض بقيمة  وبلغ اإ

لى  278,1، 1021س نة  وتم  مليون فرنك سويسري. 261,5مليون فرنك سويسري مقارنة برصيد الافتتاح الذي وصل اإ
 17مبلغ  أأنفقمليون فرنك سويسريًا، والتي  64ن جانب الدول الأعضاء حتى تاريخه بمبلغ اعتماد مخصصات الاحتياطي م
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نفاق بقيمة 1021س نة مليون فرنك سويسريًا منها بحلول نهاية  مع و  مليون فرنك سويسريًا. 17، مما يترك رصيدًا متاحًا للاإ
مليون فرنك سويسريًا مقارنة  242المعتمدة  أأخذ كل ما س بق ذكره في الاعتبار، كان رصيد الاحتياطي بعد المخصصات

متاحة أأعلى من  ياً مليون فرنك سويسر 10، مما يترك مليون فرنك سويسرياً  212بالمس توى المس تهدف المطلوب بقيمة 
طار الخطة الرئيس ية للأصول الرأأسمالية للمنظمة  اقترحو  المس توى المس تهدف المطلوب. ضافية في اإ تصور لس بعة مشاريع اإ

ملايين فرنك  9مليون فرنك سويسريًا، مما ينتج عنه رصيد احتياطي أأعلى من المس توى المس تهدف بنحو  22,1يل بقيمة للتمو 
ذا اعتمدت الدول الأعضاء المشاريع المقترحة للتمويل. ودعت الفقرة الخاصة بالقرار المقترح البرنامج والميزانية  سويسري، وذلك اإ

لى الجمعيات للاإ  لى تقديم توصية اإ   .WO/PBC/21/7حاطة علمًا بالوثيقة اإ

عداد الوثيقة  .128 مانة على اإ . وعبر عن WO/PBC/21/7وتحدث وفد بلجيكا نيابة عن المجموعة باء، وقدم الشكر للأ
مكان الوثيقة الانتفاع بالكثير  التي أأظهرت زيادة في احتياطي الويبو. س نة الماضيةرضاه عن نتائج ال  ورغم ذلك، رأأى أأنه كان باإ

الاحتياطي خلال الأعوام الماضية، وذلك بهدف تقديم فهم أأفضل للازدهار الأخير في احتياطي  وضعمن المعلومات حول 
دراك المجموعة باء للتحديات التي تواجهها الويبو وغيرها من منظمات الأمم المتحدة، الويبو. لى اإ ول س يما فيما يتعلق  وأأشار اإ

واسترسلت  على تقييم أأية أأموال احتياطية للمنظمة. مباشر تأأثيربالمسؤوليات المرتبطة بمس تحقات الموظفين التي س يكون لها 
نه يجب على الويبو توخي الحذر الشديد وأأن تأأخذ دائماً بعين الاعتبار الاحتمال الكبير لزيادة المسؤوليات،  المجموعة باء قائلة اإ

دراج المسؤوليات المرتبطة بصندوق أأموال المعاشات في المس تقبل. وأأن هذه  مثل التأأمين الصحي بعد انتهاء الخدمة، واإ
الأموال الاحتياطية وعند اتخاذ القرارات بشأأن  وضعالعوامل س يكون لها تأأثيًرا يجب أأخذه في الاعتبار عند تحليل 

  الاس تخدام الحالي والمس تقبلي للاحتياطي.

س بانياب وفد وأأعر  .129  وشكر عنها. أُعربعن تأأييده للبيان الذي أأدلت به المجموعة باء ومشاركته نفس المخاوف التي  اإ
نه عندما اطلع على  ، التي وجدها ذات فائدة.WO/PBC/21/7لأمانة على الوثيقة ا الاحتياطي،  وضعوأأكمل الوفد قائلًا اإ

يجابية، وهي نتيجة أأسعدت الوفد عند 1021س نة في  وضعلحظ مع ذلك أأن الوثيقة ركزت على ال . وقد أأظهر ذلك نتيجة اإ
نه يرى أأن وجود تحليل  الاطلاع عليها. نه رغم ذلك، ولي  تحصل الدول الأعضاء على نظرة شاملة أأفضل، فاإ وأأوضح قائلًا اإ

يرجع لأس باب تتعلق  وأأضاف أأن ذلك للأموال الاحتياطية فيما يتعلق بالس نوات السابقة س يمثل فكرة جيدة. النهائي للوضع
لى نحو  مليون فرنك سويسريًا مقارنة  40بالأزمة المالية، حيث شهد الاحتياطي انخفاضًا كبيًرا يعتقد الوفد أأنه وصل اإ

تاحة  وضععن الأهمية الكبيرة للاطلاع على مثل هذه النظرة الشاملة ل وأأعرب بالمس تويات السابقة. الاحتياطي بهدف اإ
خذ في الحس بان التحديات الحالية والمس تقبلية التي قد تؤثر على الاحتياطي.الفرصة أأمام الدول الأع ن ضاء للأ وفد  وقال اإ

نه و  بالنيابة عن المجموعة باء.قد أأقر ذلك بلجيكا  لى الدورة أأردف قائلًا اإ حدى الوثائق الم رسلة اإ كما أأشارت الأمانة كذلك في اإ
وليات المتعلقة بالتأأمين الصحي بعد انتهاء الخدمة زيادة تتماشى مع الزيادة في السابقة للجنة البرنامج والميزانية، ستشهد المسؤ 

وأأوضح الوفد عدم معرفته بالتأأثير الذي سيشكله  متوسط العمر ومع التكاليف الخاصة بالتأأمين الطبي، ول س يما في جنيف.
نه و  الاحتياطي، ولكنه يعتقد أأنه س يكون كبيًرا. وضعذلك على  ق بتقييم العقارات التي تعتبر عاملًا أأساس يًا فيما يتعلقال اإ
أأن يمكن أأضاف أأنه و  رتبط بصورة كبيرة بالأسعار المتغيرة في المساكن والعقارات.بل يلس يولة با يرتبط فذلك لللأصول، 

س بانيا، كما حدث في تحدث تغييرات كبيرة ن .بسرعة الانخفاضات تحدث ، وفي ظروف معينةاإ  صًراعنأأيضًا  يعد ذلك وقال اإ
نه لطالما  الاحتياطي للمنظمة. وضعمن شأأنه التأأثير على  أأساس يًا لى الحذر وضرورة حصول الدول  أأكد علىوقال اإ الحاجة اإ

 من المعلومات لتمكينهم من اتخاذ القرارات الأكثر ملاءمة للمنظمة. أأقصى قدر ممكنالأعضاء على 

يطاليا عن .110 لى  أأرسلهالبيان الصادر عن المجموعة باء وأأكد مرة أأخرى على رسالة أأساس ية لطالما ل  هتأأييد وأأعرب وفد اإ اإ
ن الأموال الاحتياطية لطالما كانت مكونًا مهمًا  الأمانة، وهي الاس تخدام الحذر للاحتياطي في النفقات الاس تثنائية. وقال اإ

 ويجب مراعاة كل المعلومات المتوفرة بعناية.
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تحدة الأمريكية على دعمه للبيان الصادر عن وفد بلجيكا نيابة عن المجموعة باء. ورحب الوفد وأأكد وفد الوليات الم  .112
ن الويبو تمتلك  بالمعلومات الموجزة التي شرحت الاس تخدام المعتمد مس بقاً والمقترح للأموال الاحتياطية. واسترسل قائلًا اإ

أأن ذلك الاستثمار جاء في أأضاف و  ه في تحسينات البنية التحتية.جزء كبير من استثمركمية كبيرة من الاحتياطي المتراكم الذي 
وأأعرب الوفد عن رغبته في التأأكيد  صورة مشاريع رائعة للمنظمة الدولية وقد حصل على دعم الوفد وغيره من الدول الأعضاء.
ن التعليقات الإضافية وقا على الس ياسة الخاصة باس تخدام الأموال الاحتياطية في النفقات الاس تثنائية لمرة واحدة. ل اإ

المتعلقة بس ياسة النفقات الاس تثنائية لمرة واحدة يمكن مناقش تها عندما تطرح لجنة البرنامج والميزانية البند في الخطة الرئيس ية 
  للأصول الرأأسمالية.

ة الاطلاع على وعبر وفد اليابان عن تأأييده الكامل لمداخلة وفد بلجيكا نيابة عن المجموعة باء. ورأأى الوفد أأهمي .111
نه عند التغييرات في الأموال الاحتياطية والتمتع بمنظور لمدة أأطول. لى البرنامج والميزانية، ما ينظر وقال اإ نه اإ يرى التحول في فاإ

نه يساوره نفسكما  نه يتمنى رؤية التحول في الاحتياطي بنفس المعدل.واإ  هياكل التكلفة على مدار فترة زمنية أأطول.  قال اإ
س بانيالذي أأثاره وفد التخوف ا ذا كانت س يولة الاحتياطي  فيما يتعلق بالس يولة الخاصة بالحتياطي الحالي. اإ نه اإ وأأردف قائلًا اإ

لى أأي موقف  الأمانة الحذر في  تتوخىومن ثم رأأى الوفد ضرورة أأن  .متأأزمغير كافية، فس يكون من الصعب الاس تجابة اإ
  .المنظور ذلكاس تخدام الاحتياطي انطلاقاً من 

نه تابع عن كثب اس تخدام الاحتياطي في العديد من وكالت الأمم المتحدة، خاصة  .111 أأن الأزمة و وقال وفد المكس يك اإ
ن تنفيذ المعايير المحاسبية الدولية للقطاع  أأظهرت تحديات مالية كبيرة أأمام المنظومة هكل. 1008س نة المالية التي بدأأت  وقال اإ

نظمات أأتاح للدول الأعضاء نظرة أأكثر شفافية، وتفصيلًا وشمولً للموقف المالي للمنظمات العام في العديد من الوكالت والم 
وأأوضح أأن المنظمات واجهت تحديات كبيرة تتعلق بالمسؤوليات طويلة الأجل،  الدولية، كما ذكرت ذلك بعض الوفود الأخرى.

نه لتوضيح الفكرة ول س يما التأأمين الصحي بعد انتهاء الخدمة. التأأمين الصحي بعد انتهاء الخدمة في الأمم  حجم ق در فقد وقال اإ
وأأوضح أأن ذلك هو السبب  مليارات دولر أأمريي ، وهي نفقات يجب تغطيتها عند مرحلة زمنية ما. 8المتحدة هكل بنحو 

دارة حذرة وفعالة تأأخذ في الحس بان المسؤوليات  لتحقيقوراء سعي الوفد   ا في مرحلة ما.طويلة الأجل التي يجب تغطيتهالاإ
نه في اقتراح ميزانية كما عبر الوفد  ، ارتبط جزء كبير من الزيادة في الميزانية بتمويل تلك المسؤوليات.1024/25 الثنائية وقال اإ

لى تلك الأصوات التي تنادي الأمانة بالحذر الشديد في طريقة اس تخدامها للأموال الاحتياطية. ضافة صوته اإ  عن رغبته في اإ
 د على ضرورة قصر اس تخدام الاحتياطي على النفقات الاس تثنائية وغير العادية وعلى أأساس مرة واحدة فقط.وأأكد الوف

الاحتياطي في الس نوات السابقة وكيف تم  وضعوأأعرب الوفد كذلك عن رغبته في الحصول على المزيد من المعلومات حول 
  الدول الأعضاء من اتخاذ قرارات مبنية على علم.اس تخدامه، وذلك بهدف الحصول على صورة أأشمل، فضلًا عن تمكين

وأأضاف أأنه معني بالمسؤوليات  وأأعرب وفد المملكة المتحدة عن تأأييده للتعليقات الصادرة عن المتحدثين السابقين. .114
لى تعزيز التخطيط للمس تقبل والتخطيط  للتدفق المس تقبلية التي تتراكم على عاتق الويبو ويعتقد أأن ذلك يؤكد على الحاجة اإ

 وأأوضح الوفد أأنه سيتحدث في الموضوع خلال المناقشات حول الخطة الرئيس ية للأصول الرأأسمالية. النقدي.

وقد أأوصت لجنة البرنامج والميزانية جمعيات الدول الأعضاء في الويبو بالإحاطة علمًا بمحتويات الوثيقة  .115
WO/PBC/21/7. 

 التقرير الس نوي عن الموارد البشرية 22البند 

لى الوثيقة ا .116  .WO/PBC/21/13ستندت المناقشات اإ

دارة 11قدم نائب الرئيس بند جدول الأعمال هذا، فيما يتعلق بالبرنامج  .117 دارة الموارد البشرية وتطويرها، ودعا مدير اإ ، اإ
 .WO/PBC/21/13الموارد البشرية لتقديم الوثيقة 
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( على أأن التقرير يقدم WO/PBC/21/13أأكدت الأمانة خلال عرض التقرير الس نوي عن الموارد البشرية )و  .118
 معايير أأساس ية للموارد البشرية في القسم الأول، وملخص من صفحة واحدة لستراتيجية الموارد البشرية في القسم الثاني.
ويحتوي القسم الثالث على نظرة عامة حول الإنجازات الحديثة والأنشطة الأساس ية في مجال الموارد البشرية، مثل التقدم 

لإضافي في عملية تنفيذ الإصلاحات الواجبة، بما في ذلك تنظيم معايير عمل الموظفين المؤقتين بفترات الخدمة الطويلة ومراجعة ا
لى لجنة التنس يق في وثيقة منفصلة  نظام الموظفين ولئحته فيما يتعلق بالعدل الداخلي. نه سيتم تقديم الأخيرة اإ وقالت اإ

(WO/CC/67/3.) صلاح العدل الداخلي. كما تم الإعلان علامية غير رسمية للدول الأعضاء تتناول اإ وأأضافت  عن جلسة اإ
الضوء على عدد من مبادرات الموارد البشرية الجديدة، بما في ذلك مراجعة لنظام الصحة والسلامة المهنية، والتي من  أألقيأأنه 

لى  عمل، من بين موضوعات أأخرى.لمعالجة على سبيل المثال، الغياب عن ال 1024س نة المقرر تنفيذها في  كما أأشارت أأيضًا اإ
لدعم تنفيذ استراتيجيات المساواة بين الجنسين والتنوع  1021تعيين متخصص في المساواة بين الجنسين والتنوع في يوليو 

لى التحسينات التي تمت في مجال الموازنة بين الجنسين )بنس بة مئوية  الجغرافي. في  بشكل عام 48,9وأأشارت كذلك اإ
دارة الموارد البشرية شهد  (.1021المس توى المهني والإداري في يوليو  ن عدد توصيات التدقيق المعلقة ذات الصلة باإ وقالت اإ

لى  1021قي يوليو  51انخفاضًا ملحوظًا، حيث انخفض من  اقية من توصية الب 25، مع وجود عدد 1021في يوليو  25اإ
وأأضافت الأمانة أأن التقرير  ة من التنفيذ كما هو مفصل في المرفق الأول من التقرير. مرحلة متقدمفيتوصيات التدقيق المعلقة 

وأأوضحت أأن  الس نوي عن الموارد البشرية تضمن أأيضًا استراتيجية الموارد البشرية، والتقرير الس نوي لمكتب أأخلاقيات الويبو.
دارة الموارد البشرية. مع ذلك، تم اتخاذ قرار بتضمين التقرير هجزء من  وأأنه مكتب الأخلاقيات مس تقل وليس جزءًا من اإ

لى لجنة التنس يق. ولقد أأشارت الأمانة، فيما يتعلق باستراتيجية الموارد البشرية المضمنة في المرفق الثاني  وثيقة الموارد البشرية اإ
لى أأن هذه الاستراتيجية تقوم على الأهداف الاسترا تيجية وخطط العمل وميزانية من التقرير الس نوي عن الموارد البشرية، اإ

، 1024/25لثنائية مؤشرات أأداء تتعلق بالموارد البشرية في البرنامج والميزانية الخاصة با 20البرنامج الخاصة بالويبو، مع 
وأأسهبت الأمانة موضحة أأن هدف استراتيجية الموارد البشرية كان  والتي ترتبط جميعها مباشرة باستراتيجية الموارد البشرية.

أأصحاب المصالح الخارجيون الذين يحتاجون للخدمات العالمية  لبية احتياجات مجموعة كبيرة من أأصحاب المصالح، خاصة:ت 
للملكية الفكرية، سواء كانت طلب براءة اختراع أأو علامة تجارية، أأو تكوين الكفاءات، أأو غيرها من خدمات الملكية الفكرية 

لى التي توفرها الويبو؛ والدول الأعضاء ا لمطالبين بعمليات تتسم بالحذر المالي وترش يد التكاليف؛ وموظفو الويبو المنضمين اإ
هذه المنظمة بما لديهم من التزامات، ومواهب، وخبرات؛ ومديرو الويبو المسؤولين عن تسليم البرامج وفقاً لخطط العمل 

اس تجابتها في مجال الملكية الفكرية العالمية؛ ودعم وضع تحسين  ومع هذه الاستراتيجية، يتاح لمنظمة الويبو ما يلي: والميزانية.
أأفضل مكان عمل؛ وتحسين الفعالية  الويبو كموفر رئيسي للخدمات العالمية للملكية الفكرية؛ والتأأكيد على أأن الويبو هي

دارة ضغوط التكاليف لمواجهة ارتفاع تكاليف الموظفين. بالتوزيع الجغرافي، أأن الدول وذكرت الأمانة، فيما يتعلق  التنظيمية واإ
لى ضرورة تطبيق  الأعضاء في لجنة البرنامج والميزانية، طلبت من الويبو تقديم "نظام منصف للتوزيع الجغرافي"، بالإضافة اإ

مم المتحدة. لى أأن الدول نظام مشابه لذلك تس تخدمه أأمانة الأمم المتحدة وغيرها من منظمات معينة تابعة للأ  وأأشارت الأمانة اإ
. WO/CC/IX/2كما هو محدد في الوثيقة  2975س نة الأعضاء في الويبو وافقت في الحقيقة على نظام التوزيع الجغرافي في 

نه في حين لم يتم استبعاد هذا التفاق على ما يبدو بصورة رسمية ولكن يبدو أأنه لم يتم كذلك تنفيذه أأو  وأأضافت الأمانة قائلة اإ
لى أأواخر التسعينيات.مراقبته لعدة س نوات كما هو مو  وأأضافت الأمانة أأنه تم توصيل  ثق في السجلات التي يرجع تاريخها اإ

لى أأن اتفاق  ربما ل يفي بما اتفقت عليه الدول الأعضاء جميعها حيث اعتمد على  2975س نة رسالة بصورة غير رسمية تشير اإ
لى الويبو من الدول الأعضاء. ذا كانت رغبة الدول الأعضاء هي الحصول على وأأكدت الأمانة على المساهمات المالية اإ  أأنه اإ

ما تأأكيد موافقتهم على تطبيق اتفاق التوزيع الجغرافي ل   2975س نة "نظام منصف للتوزيع الجغرافي"، فيجب عليهم اإ
(WO/CC/IX/2.آخر وفيما يتعلق باس تخدام صيغة مثل تلك التي تس تخدمها أأمانة  (، أأو ضرورة استبدال ذلك باتفاق أ

 المتحدة، وهو ما طلبته بعض الوفود، فقد أأوضحت الأمانة وجود بعض الاختلافات المهمة بين الصيغة المس تخدمة في الأمم
س نة وأأردفت الأمانة موضحة أأن صيغة الويبو ل  والصيغة المس تخدمة بواسطة أأمانة الأمم المتحدة. 2975س نة اتفاق الويبو ل 

لمناصب بالتساوي بين س بع مناطق وتوزيع الأرباع الثلاثة الباقية بالتناسب تشترط أأن يتم توزيع ربع واحد من عدد ا 2975
لى الويبو من جانب المناطق مقارنة بالعوامل الثلاثة لأمانة الأمم المتحدة لتحديد النطاقات المطلوبة:  مع الإسهامات المالية اإ
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وأأضافت الأمانة أأنه علاوة على ذلك،  بالمائة. 55بالمائة، وعامل السكان خمسة بالمائة، وعامل المساهمة  40عامل العضوية 
وبينت الأمانة أأن  اعتمدت صيغة الويبو على التوزيع الإقليمي بينما اعتمدت صيغة أأمانة الأمم المتحدة على التوزيع من بلد لبلد.

نها كانت  منصبًا وهو ما يلبي متطلبات التوزيع الجغرافي. 190الويبو امتلكت نحو  مناصب ميزانية عادية في وأأكملت قائلة اإ
كما تم استبعاد  المس توى المهني والإداري، مع استبعاد مناصب اللغة )المترجمين، والمترجمين الفوريين، والمحررين والمراجعين(.

لى أأن الويبو تضم  مناصب الخدمة العامة. أأن أأمانة الأمم  ومضت تقول من الدول الأعضاء. 286وأأشارت الأمانة كذلك اإ
وأأجملت الأمانة قولها  منصب يخضع لنظام التوزيع الجغرافي. 1600من الدول الأعضاء، ولكن نحو  اً مشابه اً تضم عددالمتحدة 

بأأن هذا الموضوع يشوبه التعقيد، وأأثار العديد من الأس ئلة التي قد ترغب الدول الأعضاء في التشاور بشأأنها والتفكير في 
  الدعم في مثل عملية التشاور هذه من خلال تقديم المعلومات الأساس ية اللازمة.وعرضت الأمانة تقديم الخيارات الخاصة بها.

لى التوزيع الجغرافي يظهر كأساس 1024/25لثنائية وفيما يتعلق بالبرنامج والميزانية ل  ضافة مؤشر أأداء اإ ، أأكدت الأمانة على اإ
نه مع ذلك لم تتم  لبت الوفود.( لمناصب المس توى المهني والإداري، كما ط 1021للتوزيع الحالي )يوليو  وأأضافت الأمانة قائلة اإ

ضافة ذلك اعتمادتلبية تلك النسب المئوية المس تهدفة لأس با وأأكدت الأمانة  على ما تقرره الدول الأعضاء. اً ب واضحة، ويمكن اإ
ضافية على أأنه بالتوافق مع طلب التعيين على أأساس  من الدول  76ثيل نحو تم  اً جغرافي قدر الإمكان، لم يتم حاليبصورة اإ

نه لذلك، وكما يتماشى مع لوائح الموظفين الخاصة بها واتفاق الويبو، قررت الأمانة أأنها س تواصل العمل على  الأعضاء. وقالت اإ
يجاد حل  ضافية من عدد الدول غير الم مثلة، بل واإ تعيين موظفين "على أأساس جغرافي قدر الإمكان" بهدف التقليل بصورة اإ

ص بماهية نظام "التوزيع الجغرافي المنصف" الذي يجب اس تخدامه في الويبو، فضلًا عن الأهداف التي يجب على للسؤال الخا
ولختام تقديمها لهذا البند، أأكدت الأمانة على أأنه بغض النظر عن اعتبارات التنوع الجغرافي، س تكون  الأمانة السعي لتحقيقها.

جراءا ت تعيين الويبو، بما في ذلك الإعلان وتقييم المرشّين على أأساس الكفاءة جميع التعيينات عن جدارة، مع تطبيق اإ
جراء المقابلات لدى الويبو. نه بالنس بة لإدارة التنوع الجغرافي، س تكون الاستراتيجية هي  بواسطة فريق اإ وقالت الأمانة اإ

  الدول الأعضاء غير الم مثلين.، ول س يما من ؤهلين من قاعدة جغرافية أأكبر حجماً الحصول على طلبات المرشّين الم

لى الأمانة على تقريرها المفصل للغايةو  .119 ، مع والغزير المعلومات بدأأ وفد الوليات المتحدة الأمريكية بتقديم الشكر اإ
لى انخفاض عدد شكاوى الموظفين  أأحرزالإشادة بالتقدم الذي  دارة الأداء، والتعيين، كما أأشار اإ في نظام العدل الداخلي، واإ

لى هذا الانخفاض فيما يتعلق بالموضوع  عاوى الخاصة بهم.والد شادته بالمعلومات الإضافية حول ما أأدى اإ واس تمر الوفد في اإ
لى وجود عدم توازن في المس توى المهني والمس تويات الأعلى وأأعرب  الأخير. وأأشار الوفد، فيما يتعلق بالموازنة بين الجنسين، اإ

لى مراجعة س ياسة المساو  ، وأأية 1021س نة اة بين الجنسين وخطة العمل التي من المقرر تنفيذها بحلول نهاية عن تطلعه اإ
لى الموازنة بين الجنسين. نه بالنس بة لمسأألة تكاليف الموظفين، لقد تمت  أأفكار أأخرى بهدف الوصول اإ وأأكمل الوفد قائلًا اإ

لى الموضوع كأحد اهتمامات استراتيجية الموارد البشرية، وأأضاف  أأن ذلك ليس قصًرا على الويبو، ولكنه أأثر على جميع الإشارة اإ
ن لجنة الخدمة المدنية الدولية، وهي الهيئة الخبيرة  منظمات الأمم المتحدة العاملة في ظل المنظومة العامة. وقال الوفد أأيضًا اإ

الويبو، لديها تكليف للحد من  المكلفة بتطوير المعايير الشخصية لجميع المنظمات التابعة لمنظومة الأمم المتحدة، بما في ذلك
لى التنافس على المواهب  التناقضات في الشروط والبنود الخاصة بالتوظيف في تلك المنظمات للقضاء على حاجة المنظمات اإ

لى اللجنة الخامسة للجمعية  وتسهيل انتقال الموظفين عبر المنظومة. ن لجنة الخدمة المدنية الدولية قدمت توصيات اإ وقال اإ
نه نظرًا لأن  للأمم المتحدة التي تتمتع بصلاحية اتخاذ القرار النهائي فيما يتعلق بس ياسة التعويض العامة. العامة وأأكمل قائلًا اإ

ن توصيات لجنة الخدمة المدنية الدولية وقرارات الجمعية العامة  تكاليف الموظفين تمثل الجزء الأكبر من ميزانيات المنظومة، فاإ
جراء هو  تأأثيًرا كبيًرا على الاس تدامة المالية لجميع منظمات الأمم المتحدة.للأمم المتحدة كان لها  وأأكد الوفد على أأن أأفضل اإ

تواصل قيادة تلك المنظمات مع لجنة الخدمة المدنية الدولية واللجنة الخامسة في أأي وقت تشكل فيه توصية أأو قرار تهديدًا 
ي  تأأخذ لجنة الخدمة المدنية الدولية واللجنة الخامسة هذه الوجهات في لقدرة تلك المنظمات على تنفيذ هذه التكليفات، ول

لقاء الضوء على موضوع تكاليف الموظفين في الويبو  حس بانها قبل اتخاذ قرار. وأأعرب الوفد عن اعتقاده بضرورة قيام الأمانة باإ
البشرية حتى تتمتع الدول الأعضاء بمعرفة كاملة  الآخذة في الزيادة كل س نتين بمزيد من الوضوح في التقارير الس نوية عن الموارد

 اً يفها بأأكثر الطرق فعالية وترش يدبشأأن تهديد زيادة تكاليف الموظفين واس تدامة المنظمة وقدرة الويبو على تلبية تكل 
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مانة لأنها ضمنت مخاوفها في المرفق الثاني من هذا التقرير، ولكن نظرًا للتكاليف. لكونها معلومات  وعبر الوفد عن تقديره للأ
ن من المخاوف المهمة زيادة  مهمة، لبد من وضعها في مكان يحظى بمزيد من الاهتمام من جانب الدول الأعضاء. وقال اإ

لى أأن هذه الزيادة في التكاليف كانت نتيجة مباشرة لتوصيات لجنة  التكاليف التي ستتجاوز سريعًا نمو الدخل. وأأشار الوفد اإ
ن الويبو يمكنها الانتفاع من المزيد من توصيات الاس تدامة الرش يدة من جانب لجنة  ية.الخدمة المدنية الدول  واسترسل قائلًا اإ

ولذلك، أأوصى وفد كوس تاريكا بأأن يشرع المدير العام في تعريف لجنة الخدمة المدنية الدولية والجمعية  الخدمة المدنية الدولية.
جراء صارم بشأأن العامة للأمم المتحدة بالأثر الناتج عن زياد ة تكاليف الموظفين على السلامة المالية للمنظمة وطالبهم باتخاذ اإ

نه في  وأأوضح أأن المدير العام لن يكون وحيدًا في هذا الأمر. النفقات العامة للموظفين وتكاليف التعويض. واس تمر قائلًا اإ
لأعضاء لغة صارمة فيما يتعلق بمخصصات الميزانية ، تبنت الدول ا1021المؤتمر العاشر لمنظمة الأغذية والزراعة في يونيو 

التي تخضع للجنة الخدمة المدنية الدولية والجمعية العامة لممارسة حيطة أأكبر  1024/25لثنائية الخاصة بمنظمة الأغذية والزراعة ل 
 على المراجعة القادمة لنظام فيما يتعلق بالزيادة في تكاليف الموظفين عبر منظومة الأمم المتحدة ودراسة أأثر تكاليف الموظفين

نه في يوليو  التعويض. ، تبنت الدول الأعضاء للمنظمة البحرية الدولية لغة صارمة عبرت 220في التفاق  1021واس تمر قائلًا اإ
جراء من جانب لجنة الخدمة المدنية الدولية والجمعية العامة للأمم المتحدة. ن الدول وأأكمل قائلًا اإ  فيها عن حاجة ملحة لتخاذ اإ

الأعضاء طالبت المدير العام بالتواصل مع لجنة الخدمة المدنية الدولية والجمعية العامة للأمم المتحدة لتوصيل مخاوفها بشأأن زيادة 
جراء فوري للتخفيف من ضغوط الميزانية الناتجة. واقترح الوفد أأن تتبنى الويبو وجهة النظر  تكاليف الموظفين ومراعاة اتخاذ اإ

أأشارت لجنة البرنامج والميزانية على المدير العام بالتواصل مع لجنة الخدمة المدنية الدولية والجمعية العامة للأمم المتحدة  التالية:
وتوصيل وجهات نظر الدول الأعضاء في الويبو حول أأثر زيادة تكاليف الموظفين والاس تدامة المالية لهذه المنظمة، والحاجة 

لى ممارسة المزيد من الحذر فيما يتعلق بالزيادة في تكاليف الموظفين عبر منظومة الأمم المتحدة ضمن س ياق المراجعة الشاملة  اإ
المقرر تنفيذها بواسطة لجنة الخدمة المدنية الدولية، وأأشارت على المدير العام بضرورة مطالبة لجنة الخدمة المدنية الدولية 

جراء فوري للتخفيف من ضغو  وأأضاف الوفد، في الختام، أأنه بحلول اجتماع لجنة  ط الميزانية هذه.والجمعية العامة باتخاذ اإ
، من المتوقع طرح موضوع تكاليف الموظفين في جدول الأعمال لضمان أأن الدول 1024س نة البرنامج والميزانية التالي في 

 الأعضاء قادرة على توخي الحذر في ضبط تكاليف الموظفين في الويبو.

يران )و  .110 لى الوفد ليخضع  يرسلالإسلامية( عن تقديره للتقديم الذي طرحته الأمانة وطلب أأن  - يةهورجم أأعرب وفد اإ اإ
ضافية، خاصة فيما يتعلق ببند التوزيع الجغرافي ل  لى أأية معلومات اإ وتساءل كذلك  .2975س نة لمزيد من الدراسة، بالإضافة اإ

ليها الأما لى أأنه في دورة لجنة البرنامج  نة.الوفد حول الجلسات الإعلامية غير الرسمية التي أأشارت اإ وأأشار الوفد أأيضًا اإ
والميزانية في شهر يوليو طلب معلومات مقارنة حول عملية التوظيف خلال العقود الماضية، وذلك بهدف تحديد الكيفية التي 

تباع مبدأأ "التوزيع الجغرافي المنصف". لى اس تلام هذه وأأكد الوفد على تطلع تطور بها التوزيع الجغرافي، فضلًا عن اإ ه اإ
 المعلومات للتمكن من مواصلة النقاش حول هذا الموضوع.

لى الأمانة على تقديم التقرير الس نوي عن الموارد البشرية الذي احتوى على العديد من  .112 وقدم وفد المكس يك الشكر اإ
 مثل هذه التقارير وتحسينها وحرص الوفد على تشجيع الأمانة على مواصلة تقديم المعلومات اس تجابة لطلبات الدول الأعضاء.

ن هذا التقرير أأتاح للدول الأعضاء تولي مسؤولية الإشراف الخاصة بها في مجال الموارد البشرية. ضافية حيث اإ  بصورة اإ
دارة الموارد  جراءً مثاليًا لضمان الترش يد والتخطيط في مجال اإ ورحب الوفد بصفة خاصة بمبادرة البنية التنظيمية واعتبرها اإ

وحرص الوفد على مشاركة مخاوف الوفود الأخرى حول زيادة تكاليف الموظفين وأأعلن عن تأأييده لمداخلة وفد  ية.البشر 
وأأكد الوفد على ضرورة مشاركة الويبو في مجموعات العمل على نطاق منظومة الأمم المتحدة حول  الوليات المتحدة الأمريكية.

مانة، فيما يتعلق  ي بعد انتهاء الخدمة.تخفيض التكاليف في مجال الصحة والتأأمين الصح وأأعرب الوفد كذلك عن شكره للأ
لى أأن الوفود س يلزمها دراسة هذا الموضوع بعناية  2975س نة بالتوزيع الجغرافي، على توفير معلومات حول اتفاق  وأأشار اإ

ستراتيجية الموارد البشرية وتقديم وتساءل الوفد حول الخطوات التالية فيما يتعلق با بالغة والسعي لإيجاد حل طويل المدى.
لى الدول الأعضاء.   مزيد من التقارير اإ
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لى ضرورة تطبيق اعتبارات التوزيع الجغرافي على الموظفين  .111 مانة على التقرير وأأشار اإ وأأعرب وفد فرنسا عن شكره للأ
جراء مزيد  مة محليًا.في المس توى المهني والإداري، في حين من المتوقع توظيف الأفراد في مس توى الخدمات العا واقترح الوفد اإ

كما عبر الوفد كذلك عن احتياج الموازنة  من المناقشات مع الأمانة لضمان عدم خروج تكاليف الموظفين عن الس يطرة.
لى تحسين، وخاصة في المس تويات العليا. ضافية عن قضايا النزاع للويبو التي  الجغرافية في الويبو اإ وتساءل الوفد بصورة اإ

لى المحكمة الإدارية لمنظمة العمل الدولية وأأية استراتيجيات قد تطبقها الويبو لمنع ارتفاع عدد القضايا. وطلب الوفد  تنتقل اإ
صلاح العدل الداخلي وتساءل حول مشاركة الموظفين في نظام العدل الداخلي. وتساءل الوفد  المزيد من المعلومات حول اإ

دارة الم عادة توزيع المناصب والتعاقد وس ياسة التدوير.حول المكاتب الخارجية واإ  وارد البشرية للمكاتب الخارجية، بما في ذلك اإ
لى موظف سابق  1115وتساءل أأخيًرا الوفد حول حكم منظمة العمل الدولية رقم  حيث تمت مطالبة الويبو بدفع تعويض اإ

 عقود طويلة الأجل. بعقد قصير الأجل لضطراره العمل بعقود متعاقبة قصيرة الأجل بدلً من

وأأعرب وفد اليابان عن تقديره للتقرير الس نوي عن الموارد البشرية الذي شهد تحس ناً كبيًرا والتشاور مع الدول  .111
وأأكد الوفد، فيما يتعلق باستراتيجية الموارد البشرية، على دعمه القوي للحراك الداخلي والخارجي، مع  الأعضاء في هذا الصدد.

لى ضرورة أأن تقوم الويبو، باعتبارها وكالة متخصصة، بضمان الحفاظ على مس توى عالي من الخبرة في الملكية  الإشارة اإ
الفكرية، وأأن المنظمة كانت قادرة على الاس تجابة للتغيرات في البيئة الخارجية، بما في ذلك التحولت الجغرافية في الطلبات 

 الدولية.

س بانياوأأعرب وفد  .114 وعبر الوفد عن دعمه  ة للغاية من التقرير الس نوي عن الموارد البشرية.عن تقديره للنسخة المحس ن اإ
للبيان الذي أأدلى به وفد الوليات المتحدة الأمريكية والاقتراح الذي تضمنه، وشارك نفس المخاوف الخاصة بزيادة تكاليف 

لى أأن بعض الزيادات في ال  الموظفين والمخاطر التي س تعانيها المنظمة. تكاليف تحدث بصورة مس تقلة عن وأأشار الوفد اإ
عادة التصنيف، أأو تنظيم المعايير أأو العدد  المنظمة، في حين أأن زيادات أأخرى ارتبطت مباشرة بس ياسات الويبو، مثل اإ

وأأكد الوفد على تقديره لما حققه التقرير من توثيق لجهود تضمين تلك التكاليف وطالب  الكبير جدًا من الموظفين في الويبو.
لى الموظفين الذين  معلومات مشابهة في المس تقبل.بتوفير  وطالب الوفد كذلك بمزيد من المعلومات حول التعويضات المدفوعة اإ

 تركوا العمل بموجب اتفاقات طوعية.

وأأشاد وفد بلجيكا بالجودة العالية للتقرير الس نوي عن الموارد البشرية وأأعرب عن تقديره للاجتماعات الإعلامية غير  .115
نه في ضوء المناقشات الإضافية في لجنة التنس يق، تمتلك المجموعة باء عددًا من  لمتعددة في هذا الصدد.الرسمية ا وأأكمل قائلًا اإ

لى تقرير التدقيق الداخلي الأخير حول الموارد البشرية، ثمة  الأس ئلة والملاحظات التمهيدية التي تود طرهاا. نه بالإشارة اإ وقال اإ
ذا كان يجري معالجة ذلك في الوقت الراهن.قلق بشأأن المس توى المرتفع   من الغياب عن العمل في الويبو، وتساءل الوفد عما اإ

لى س ياسة تتناول التوظيف المؤقت، وأأن  ن تقرير التدقيق أألقى الضوء على الحاجة اإ وأأكمل موضًحا أأنه علاوة على ذلك، فاإ
ذا كانت هذه الس ياسة متوفرة الآ  لى أأنه تم  ن.الوفد يريد الاس تعلام حول ما اإ قفالوأأشار الوفد كنقطة ثالثة اإ من  19عدد  اإ

وأأكمل الوفد النقطة الرابعة،  توصية من توصيات تدقيق مفتوحة وتساءل حول التفاصيل الخاصة بالتوصيات الباقية. 51
ل أأن التوظيف يجب أأن يتم اعتمادًا على الجدارة في المق ن اعتبارات التنوع الجغرافي مهمة، اإ وأأشاد الوفد  ام الأول.حيث قال اإ

باستراتيجية الموارد البشرية ول س يما اللبنات الأربعة للاستراتيجية )تناغم القوى العاملة، الموظفين، والإدارة، والتواصل 
  وعبر الوفد عن تأأييده لتنفيذ الاستراتيجية ومتابعتها. والعلاقات العمالية(.

 س تفساراته قد تم تناولها بالفعل.وأأكد وفد جنوب أأفريقيا على أأن معظم مخاوفه وا .116

لى الأمانة على التقديم وعلى مسودة استراتيجية  .117 وتحدث وفد مصر بالنيابة عن مجموعة البلدان الأفريقية، وقدم الشكر اإ
افي وأأشاد الوفد بجهود الويبو المبذولة في سبيل توظيف أأفضل الموظفين كفاءة مع احترام معايير التوزيع الجغر  الموارد البشرية.

يران )ومن منطلق  المنصف. لى التوزيع  -هوريةجم تأأييد الوفد لموقف وفد اإ الإسلامية( والمكس يك، أأكد على ضرورة النظر اإ
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لى تأأكيد ميثاق الأمم المتحدة على الأهمية  الجغرافي المنصف على أأنه مبدأأ مهم للغاية ضمن منظومة الأمم المتحدة، وأأشار اإ
لى الجدول  اس التوزيع الجغرافي الممكن الأوسع نطاقاً.وضرورة أأن يكون التوظيف على أأس  8وأأشار الوفد في هذا الصدد اإ

لى المرفق الأول للتقرير وذكر أأن مجموعة البلدان الأفريقية لديها  بالمائة من الموظفين في  22موظفًا لتمثيل نس بة  55بالإضافة اإ
بالمائة لتمثيل  52,1ة، في حين تمتلك أأوروبا الغربية نس بة بالمائ 2,1الويبو، وأأن منطقة الشرق الأوسط ليس لديها سوى 

وأأكمل حديثه مرة أأخرى  واعتبر الوفد أأن هذا أأمر غير طبيعي ول يعكس مبدأأ التمثيل الجغرافي المنصف. موظفًا. 155
على التمثيل الجغرافي بالنيابة عن مجموعة البلدان الأفريقية، حيث أأكد على ضرورة عدم اقتصار استراتيجية الموارد البشرية 

المنصف، بل التمثيل الجغرافي المتساوي، مؤكدًا على أأن الأفراد يتم تمثيلهم على أأساس متساوي والسماح لهم بالمشاركة بطريقة 
لى الآليات المناس بة لإتاحة ذلك في  تؤهلهم للانخراط الكامل في عمل المنظمة. وعبر الوفد عن أأمله في أأن تصل الأمانة اإ

 ل.المس تقب

وأأعرب وفد البرازيل عن تقديره للتقرير الس نوي عن الموارد البشرية الذي اس تطاع من وجهة نظر الوفد تقديم تصور  .118
نه من بين أأش ياء أأخرى، يكشف عدم التوازن الجغرافي في موظفي الويبو. جيد لحالة موظفي الويبو. وتحدث  وأأردف قائلًا اإ

، حيث أأعرب عن تأأييده لمبدأأ التمثيل الجغرافي المنصف الذي يجب أأن يوجه جهود الوفد نيابة عن مجموعة جدول أأعمال التنمية
ورأأى الوفد فائدة امتلاك المزيد من المعلومات حول عدد الطلبات المس تلمة من  .الأمانة لجعل تمثيل المناطق أأكثر توازناً 

لى وأأوضح أأن من شأأن ذلك مس مواطني كل منطقة لشغل الوظائف الشاغرة في الويبو. اعدة الدول الأعضاء في الوصول اإ
س ياسات من شأأنها تحسين عدد المرشّين من مناطق أأخرى بخلاف المناطق التي يتم تمثيلها بالفعل بصورة زائدة بما يتجاوز 

  بالمائة من الموظفين في الويبو. 50نس بة 

يطاليا ـوأأشاد وفد  .119 بالتقرير الس نوي عن الموارد البشرية  باء ـالذي أأعرب عن تأأييده للبيانات السابقة للمجموعة  اإ
وعبر الوفد عن أأمله في توفير  واستراتيجية الموارد البشرية التي تتيح للدول الأعضاء فرصة ممارسة مهمة الإشراف الخاصة بهم.

لى لجنة البرنامج والميزانية ولجنة التنس يق، مع تحسينها من خلال توفير معلومات اإ  ضافية صادرة وثائق مماثلة في المس تقبل اإ
نه من خلال مشاركة تحليل التحديات التي واجهت المنظمة  عبر نظام تخطيط الموارد المؤسس ية. وأأكمل الوفد قائلًا اإ

والأهداف التي يجب تحقيقها وتقدير الضغوط التي واجهتها المنظمة، ثمة وجهة نظر ترى ضرورة اس تمرار الجهود المبذولة 
لى حلول لمشكلة التأأمين عادة  الصحي بعد انتهاء الخدمة. للوصول اإ وشارك الوفد وجهة النظر الموضحة في الوثيقة بضرورة اإ

دارة جيدة للمناصب، ول س يما في ظل الزيادة القريبة في عمر  عادة هيكلة القوى العاملة، على أأن يصاحب ذلك اإ الضبط واإ
يمية عملية مس تمرة وضرورة الفحص الدقيق لمدى وأأعرب كذلك الوفد عن فكرة أأن تصبح البنية التنظ  تقاعد الأمم المتحدة.

وأأشاد الوفد أأيضًا بالس ياسة الخاصة بمكافأأة أأصحاب الأداء الأفضل، وأأكد  جودة مس توى الوظيفة وتعريف واجبات الوظيفة.
ضلًا عن على ضرورة أأن يتمتع موظفو الويبو ببعض فرص العمل ضمن القيود المتوفرة، على أأن يكون التدريب مكونًا مهمًا، ف

عادة التوزيع الداخلي. مكانية اإ وأأعرب الوفد في الختام عن تطلعه لمعرفة الجديد حول تنفيذ استراتيجية المواد البشرية، والنتائج  اإ
لى أأية تحديات جديدة.   المحققة، بالإضافة اإ

لى الأمانة على الوثيقة، وأأعرب وفد اليونان عن تأأييده وتماش يه مع البيان الذي أأدلت به المجموعة باء، كما قدم  .140 الشكر اإ
  وأأضاف تأأييده لضرورة اعتماد عملية توظيف أأفراد جدد على المعايير الجغرافية، ولكن الجدارة تأأتي أأولً.

وذكر الوفد  وأأعرب وفد الصين عن تقديره للتقرير الس نوي عن الموارد البشرية وأأشاد بعمل الأمانة في هذا الصدد. .142
جراءات التوظيف. عدم التوازن في التوزيع وأأضاف الوفد أأنه  الجغرافي لموظفي الويبو وطلب من الويبو تحسين الشفافية في اإ

لى صورة أأفضل من التوزيع المتوازن  يجب على الويبو التأأكيد على الجدارة مع الأخذ في الحس بان التوزيع الجغرافي للوصول اإ
 من أأجل تلبية أأفضل للطلبات المقدمة من الدول الأعضاء.
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لى الأمانة على التقرير الس نوي عن الموارد البشرية واستراتيجية الموارد البشرية.و  .141  بدأأ وفد هنغاريا بتقديم الشكر اإ
لى أأهمية التمثيل الإقليمي المنصف. وأأشار الوفد كذلك  وتحدث الوفد نيابة عن مجموعة بلدان أأوروبا الوسطى والبلطيق وأأشار اإ

لى وجود خطأأ في أأحد جداول الإحصائ   يات في المرفق الأول من التقرير.اإ

مانة على التقرير الس نوي عن الموارد البشرية وأأعرب عن تأأييده للرأأي  .141 وبدأأ وفد المملكة المتحدة بتقديم الشكر للأ
لى تقوية النظام الحالي للتوزيع الجغرافي، وتشجيع طلبات المرشّين من مناطق غير ممثلة. ولكن الوفد ذكر أأن  القائل بالحاجة اإ

 لمعيار الرئيسي للتوظيف يجب أأن يعتمد على الجدارة والمهارات والخبرة.ا

لى الإجابة عن تلك الأس ئلة. .144  ودعا نائب الرئيس الأمانة اإ

وأأكدت الأمانة على  وبدأأت الأمانة بتقديم الشكر للوفود على العديد من التعليقات والاقتراحات المتصلة بالموضوع. .145
المدنية الدولية المس تمرة لشروط الخدمة الخاصة بمنظومة الأمم المتحدة، وهي النتائج التي من  اشتراهها في مراجعة لجنة الخدمة

آخر  لى الجمعية العامة للأمم المتحدة في أ . وفيما يتعلق بالنظام الجديد للعدل الداخلي، سيتم تنظيم 1025س نة المقرر تقديمها اإ
علامية غير رسمية. وأأكدت  .1115ضايا مثل حكم منظمة العمل الدولية الأخير رقم وفي هذا الصدد، يمكن طرح ق جلسة اإ

وأأكملت الأمانة  الأمانة على أأن الحكم شغل اهتمام الويبو وأأن التأأثيرات المالية والس ياس ية لم تكن واضحة في تلك المرحلة.
ينهم بصفة رسمية ومع ذلك حديثها موضحة أأن الحكم تعلق بأأحد الموظفين السابقين أأصحاب العقود قصيرة الأجل ممن تم تعي 

وأأضافت الأمانة  حكمت له منظمة العمل الدولية بتعويض مقابل الفترات الطويلة التي قضاها في عقود متعاقبة قصيرة الأجل.
وكان من المقرر أأن  1021س نة أأن التعيين الرسمي للموظف بعقد قصير الأجل الذي امتدت فترة خدمته لمدة طويلة بدأأ في 

ضافية كبيرة.1024 س نةينتهىي في  ل أأن تكبدت الويبو تكاليف اإ وأأكدت الأمانة،  ، ولم ينتج عن هذا الإصلاح الأخير للعقد اإ
فيما يتعلق بالأس ئلة التي طرحت حول التوزيع الجغرافي المنصف، على اس تعدادها لدعم عملية التشاور التي بدأأتها الدول 

ليه الدول الأعضاء في هذا الصدد.الأعضاء وسترحب بتنفيذ أأي اتفاق أأو تفاهم تتوصل  نها ليست في  اإ وتابعت الأمانة قائلة اإ
وأأعربت الأمانة عن توفرها لإجراء المزيد من المناقشات حول  وضع يخولها تحديد الأهداف الخاصة بالتوزيع الجغرافي المنصف.

وفود قد أأعربت عن وجهة النظر وأأقرت الأمانة بأأن العديد من ال هذا الموضوع في أأي وقت حسب طلب الدول الأعضاء.
وأأكدت الأمانة، فيما يتعلق بسؤال البنية  الخاصة بضرورة اعتماد التوظيف في الأساس على الجدارة ثم المعايير الجغرافية.

لى اتفاق  التنظيمية، على أأنها س تكون عملية مس تمرة متكاملة في تخطيط قوى العمل. وأأكدت الأمانة على أأنه بمجرد التوصل اإ
عادة توزيع للموارد الموجودة، على أأن تتم  حول المكاتب الخارجية، فسيتم تعيين الموظفين في هذه المكاتب من خلال عملية اإ

كما أأشارت الأمانة، فيما يتعلق بس ياسات الموارد البشرية في  معالجة عملية التوظيف في المكاتب الخارجية بأأسلوب تدريجي.
لى أأنه س  دارة المكاتب الخارجية، اإ وقالت  يتم تطبيق نفس الس ياسات الموجودة بالفعل قيد التنفيذ في المكاتب الخارجية القائمة.اإ

لى تلك المكاتب بواسطة الويبو في جينيف. نه سيتم توفير خدمات الموارد البشرية اإ وأأضافت الأمانة أأنه ل توجد خطط  اإ
وأأكدت   الاعتبار كذلك الحجم الصغير للمكاتب الخارجية.لتكرار هياكل المقرات الرئيس ية في المكاتب الميدانية، مع الأخذ في

الأمانة، فيما يتعلق بحراك الموظفين، على أأن الويبو كان جزءًا من اتفاق المنظمة الداخلي على الحراك، وهو أأداة لتسهيل نقل 
بنفس الأهمية في الويبو كما كان في وذكرت الأمانة أأن الحراك بين الوكالت لم يكن  الموظفين عبر منظمات منظومة الأمم المتحدة.

منظمات الأمم المتحدة الأخرى، مع الأخذ في الاعتبار أأيضًا المهارات المتخصصة جدًا المطلوبة في موظفي الويبو في المس تويات 
وظفين داخل وأأكدت الأمانة، فيما يتعلق بالحراك الداخلي، على تبني أأدوات جديدة بالفعل لتسهيل حركة الم المهنية والإدارية.

نه من المتوقع أأن تعمل هذه الأدوات على دعم تقويم قوى العمل. المنظمة. وأأكدت الأمانة على أأنه تم وضع س ياسة  وقالت اإ
كما أأوضحت الأمانة كذلك أأن باقي توصيات التدقيق المفتوحة تتعلق أأساسًا بالعدل  للتوظيف المؤقت وتعمل بشكل جيد.

وأأكدت الأمانة على أأنه سيتم تقديم تقارير وتحديثات  ية وأأن جميعها في سبيلها للتنفيذ.الداخلي وتخطيط الموارد المؤسس  
ن  منتظمة حول تنفيذ استراتيجية الموارد البشرية. وقالت أأنه فيما يتعلق بالتغيرات الوش يكة في عمر تقاعد الأمم المتحدة، فاإ

نها تتوقع أأنه بحلول الأول من يناير ل وقالت  ذلك س يؤثر على السرعة التي سيتم بها تقويم قوى العمل. ، 1024س نة الأمانة اإ
نه فيما يتعلق بالموظفين الحاليين، من المتوقع أأن يسري عمر  على الموظفين الجدد. اً عام 65سيسري عمر التقاعد  وأأردفت قائلة اإ
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في مجموعات عمل الأمم المتحدة  . وأأكدت الأمانة، علاوة على ذلك، أأنها تشترك بالفعل1026س نة عامًا بداية من  65التقاعد 
لى اللجنة الإدارية رفيعة  حول التأأمين الصحي بعد انتهاء الخدمة التي ت دار بواسطة مجموعة الميزانية والتمويل التي ترفع نتائجها اإ

  المس توى.

لى التقرير الس نوي عن الموارد البشرية واستراتيجية .146 عادة مصطلح التنوع الجغرافي اإ الموارد البشرية  وطالب وفد مصر باإ
وأأكد الوفد علاوة على ذلك، أأنه في حالة قيام الأمانة ببدء عملية  وضرورة أأن تقر الويبو بأأهمية مبدأأ التمثيل الجغرافي الجيد.

 تشاور، فيجب تنفيذ المبدأأ.

لى لجنة التنس يق ح  .147 لى أأنه سيتم تقديم التقرير الس نوي عن الموارد البشرية كذلك اإ يث ستتم وأأشار نائب الرئيس اإ
ضافية.   مناقشة التوصيات بصورة اإ

يران ) .148 الإسلامية( على طلبه السابق بخصوص المعلومات في الجلسات الإعلامية غير الرسمية  -جمهوريةوأأكد وفد اإ
لى أأنه يجب في  والمعلومات الأساس ية. مكانية عقد مشاورات فيما يتعلق بالتوزيع الجغرافي، وأأشار مع ذلك اإ ورحب الوفد باإ

لى لغة حوار واقتراحات لتدرسها الدول الأعضاء.هذه ا براز وجود عجز وأأنه يجب على الأمانة الوصول اإ وأأكد الوفد مرة  لمرحلة اإ
  أأخرى بكلمات صارمة على ضرورة اعتماد التوظيف على الجدارة.

لوظائف وأأكد وفد البرازيل على طلبه الحصول على معلومات حول أأصل الطلبات التي تس تلمها الويبو لشغل ا .149
كما طلب الوفد أأيضًا من الأمانة معلومات حول الخطوات التي تم اتخاذها لتحسين تنوع الطلبات، مثل  الشاغرة لديها.

وأأعرب الوفد كذلك عن اتفاقه مع باقي الوفود في أأن الجدارة  الإعلان عن الوظائف الشاغرة في العديد من الدول والمناطق.
 هي المعيار الأساسي.

انة أأنه ثمة عدد من الجلسات الإعلامية غير الرسمية بناءً على طلب بعض من الدول الأعضاء حول وشرحت الأم .150
ن مسودة التقارير تم أأخذها في الحس بان وأأن الدول الأعضاء اس تغلت الفرص  التقرير الس نوي عن الموارد البشرية. وقالت اإ

ضافية. نه سيتم عقد جل  لطرح الأس ئلة أأو لطلب معلومات اإ علامية غير رسمية حول العدل الداخلي الأس بوع وقالت اإ سة اإ
لى التوظيف على أأساس  القادم. نها س تواصل استراتيجيتها الرامية اإ وأأكدت الأمانة على أأنه فيما يتعلق بالتوزيع الجغرافي، فاإ

نه ثمة تحليل للطلبات التي تس تلمها الويبو للوظائف الشاغرة، نطاق جغرافي واسع قدر الإمكان. وخاصة من منطقة  وقالت اإ
نه نظرًا لذلك، تم بذل مزيد من  واحدة، وهو ما يوثق اس تجابة غير متوازنة لوظائف الويبو الشاغرة. وأأكملت حديثها قائلة اإ

الجهود وأأن الويبو تمتلك حاليًا اثنين من الحملات الدعائية الدولية مع أأربع وظائف شاغرة تركز على منطقتين، وخاصة على 
  مثلة.الدول غير الم  

يران  وأأعرب وفد الجزائر عن تأأييده لبيانات مصر بالنيابة عن مجموعة البلدان الأفريقية، .152 وبيانات وفد البرازيل واإ
ن النسخة  الإسلامية(. -جمهورية) ذا كانت الويبو تنوي وضع س ياسة للتوزيع الجغرافي حيث اإ وطلب الوفد توضيحًا حول ما اإ

ن الأمانة أأكدت على أأن الويبو ل يخطط لوضع س ياسة للتوزيع الجغرافي،  ذلك.الفرنس ية من التقرير لم يتضح فيها  وقال اإ
نه لبد من مواجهة عدم التوازن الذي يتضمن  ولكن الس ياسة الحالية تتطلب الدراسة من جانب الدول الأعضاء. وأأكمل قائلًا اإ

 تقليل عدد الدول الأعضاء غير الم مثلة.

يح حول معنى "الجدارة" و"ضرورة ضمان أأعلى معايير الكفاءة والنزاهة"، وتوضيح وطلب وفد غانا الحصول على توض  .151
 حول كيفية تقييم الويبو لتلك الصفات.

جراء اختبارات ومقابلات ومراكز تقييم في حالة  .151 وأأوضحت الأمانة أأن عملية الاختيار اعتمدت على الكفاءة وتضمنت اإ
 تعيين المس تويات العليا.
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الرئيس، تمت مطالبة الأمانة بالتعليق على تحديد المسؤوليات بين لجنة البرنامج والميزانية ولجنة  وبناءً على طلب نائب .154
وذكرت الأمانة أأنه في حين تحملت لجنة التنس يق مسؤولية جوانب الموارد البشرية بالمعنى  .11التنس يق فيما يتعلق بالبرنامج 

نه على الصعيد الآخر، أأشار التقرير الس نوي عن الموارد البشرية في العام، بما في ذلك الس ياسات الكبيرة والأطر التنظيم  ية، فاإ
لى لجنة البرنامج والميزانية في س ياق البرنامج والميزانية، ول س يما في س ياق التأأثيرات المالية والموارد. 11ظل البرنامج    اإ

دخال تعديل على .155 بداء الموافقة، أأو ربما اإ اقتراح وفد الوليات المتحدة الأمريكية حول  وشجع نائب الرئيس الوفود على اإ
  تكاليف الموظفين.

لى مشاركة مجموعة عمل الأمم المتحدة حول التأأمين  .156 نه يمتلك اقتراحًا منفصلًا يدعو الأمانة اإ وقال وفد المكس يك اإ
 الصحي بعد انتهاء الخدمة.

هي من حدد مجموعة عمل التأأمين الصحي وأأعربت الأمانة عن دهش تها وأأوضحت أأن اللجنة الإدارية رفيعة المس توى  .157
نه ثمة جانبين للموضوعات. بعد انتهاء الخدمة. وأأكملت أأن مجموعة الميزانية والتمويل كانت تعمل على جوانب معينة  وقالت اإ

انتهاء لموضوع التأأمين الصحي بعد انتهاء الخدمة وأأن ش بكة الموارد البشرية كانت تعمل أأيضًا على موضوع التأأمين الصحي بعد 
نه لهذا السبب ل حاجة لمطالبة الأمانة بالمشاركة  وأأضافت أأن الويبو كانت مشتركة في كلا المجموعتين. الخدمة. وأأكملت قائلة اإ

 في مجموعات العمل التي تشترك فيها الويبو بالفعل.

مانة على تلك المعلومات وطلب الإبلاغ عن هذه الأنشطة داخل مجم .158 وعات العمل في وقدم وفد المكس يك الشكر للأ
 دورات لجنة البرنامج والميزانية في المس تقبل.

وأأضافت أأن تقرير العمل عاد مرة أأخرى  وشرحت الأمانة أأن مجموعات العمل تتعامل مع المشكلات في المجموعتين. .159
صدار التقرير الذي أأمكن  لى اللجنة الإدارية رفيعة المس توى، وأأنه عند هذه المرحلة الزمنية، تم اإ  مشاركته عبر الوكالت.اإ

ذا كانت أأجابت عما يريده.   وسأألت الأمانة وفد المكس يك ما اإ

ن الوفد  .160 وأأوضح وفد المكس يك أأنه في ضوء المعلومات التي قدمتها الأمانة للتأأكيد على مشاركتها في مجموعات العمل، فاإ
ل أأنه س يقدر وأأكد على أأنه في حين ل يرغب في الحصول على تقارير تق يمكنه سحب اقتراحه. دم مفصلة خطوة بخطوة، اإ

 الحصول على بعض التعليقات.

نها س توفر للدول الأعضاء تقريرًا بمجرد انتهاء عمل مجموعة العمل. .162  وقالت الأمانة اإ

ضافة جملة ليكون التقرير الس نوي عن الموارد  .161 يطاليا عن رغبته في اإ وتعليقاً على اقتراح الوليات المتحدة، أأعرب وفد اإ
 بندًا دائماً في جدول أأعمال لجنة البرنامج والميزانية. البشرية

وتساءل وفد مصر عن العلاقة بين المناقشة حول الموضوع في لجنة البرنامج والميزانية والمناقشة التي سيتم عقدها في  .161
 لجنة التنس يق.

مج والميزانية، تم بصورة وأأجابت الأمانة موضحة أأنه في حين تم طلب تضمين هذا البند في جدول أأعمال لجنة البرنا .164
تقليدية مراعاته في لجنة التنس يق، حيث تبحث الدول الأعضاء عن جوانب الموارد البشرية المس تقلة مثل التغييرات في دور 

ن المناقشة في لجنة التنس يق خاصة للغاية بالموارد البشرية. الموظفين والتقارير المتعلقة بالموارد البشرية. وأأكملت أأنه  وقالت اإ
تمت المطالبة بتضمين هذا البند في جدول أأعمال لجنة البرنامج والميزانية لأن الدول الأعضاء رغبت في الحصول على س ياق 

في س ياق البرنامج  11لعناصر الموارد البشرية عند مناقشة القضايا المتعلقة بالميزانية والتمويل، خاصة عند دراسة البرنامج 
لى لجنة البرنامج والميزانية زود اللجنة بالمعلومات والس ياق دون  واسترسلت موضحة أأن والميزانية. تقديم تقرير الموارد البشرية اإ
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لى لجنة التنس يق. لى التفكير في تغييرات دور الموظفين التي تم تقديمها اإ لى لجنة البرنامج  الحاجة اإ ن التقرير المقدم اإ وقالت اإ
 د البشرية.والميزانية وفر الس ياق والتقدم في قضايا الموار 

وذكر وفد مصر أأنه طرح سؤال بخصوص توضيح الدور المتوقع من كل من لجنة البرنامج والميزانية ولجنة التنس يق  .165
ما القرار أأو الوثيقة  على التوالي فيما يتعلق ببند جدول الأعمال هذا. مكانية تسجيل الأدوار المعنية في اإ وتساءل عن مدى اإ

 نفسها.

نه في حا .166 لى قرار لجنة البرنامج والميزانية، فس يكون كما يلي:وقالت الأمانة اإ  لة تبني اقتراح الوليات المتحدة وتحويله اإ
لى لجنة  رساله اإ "بعد مراجعة لجنة البرنامج والميزانية لمحتوى التقرير الس نوي عن الموارد البشرية والتعليق عليه، الذي تم اإ

لخ" ويس تمر باقي النص.البرنامج والميزانية في س ياق التأأثيرات المالية وا نها توصي الويبو اإ آخر، سيتم توضيح  لموارد، فاإ وبمعنى أ
لى لجنة البرنامج والميزانية، أأي لتوفير س ياق للتأأثيرات المالية والموارد. رسالها اإ  الس ياق الذي تم من أأجله اإ

ن  وعبر وفد مصر عن عدم اعتراضه على النص نفسه ولكن المشكلة تكمن في الس ياق. .167  اً أأصبح ذلك بندًا دائموقال اإ
في جدول أأعمال لجنة البرنامج والميزانية، فلابد من وجود توضيح بأأنه س تجري مناقشة التقرير في ظل هذا البند في س ياق 

وأأضاف أأنه بذلك سيتمكن كل عضو من معرفة سبب ظهور البند في كل مرة يظهر فيها في جدول  التأأثيرات المالية والموارد.
 نامج والميزانية.أأعمال لجنة البر

ضافة بند جدول الأعمال هذا بشكل خاص تحت عنوان أأداء البرنامج والمراجعات المالية،  .168 وأأجابت الأمانة أأنه تمت اإ
وأأضافت أأنه لإكمال  لتوفير الس ياق لهذا القسم من جدول الأعمال الذي يتضمن البيانات المالية، وفعالية التكلفة وما شابه.

 تقرير الس نوي عن الموارد البشرية.الصورة الكلية، يوجد ال 

"بعد  واس تجابةً لدعوة نائب الرئيس، قرأأت الأمانة فقرة القرار كما اقترحه وفد الوليات المتحدة والتعديلات اللاحقة: .169
لى لجنة  رساله اإ البرنامج مراجعة لجنة البرنامج والميزانية لمحتوى التقرير الس نوي عن الموارد البشرية والتعليق عليه، الذي تم اإ

نها توصي الجمعية العامة للويبو بتوجيه المدير العام بالتواصل مع لجنة الخدمة  والميزانية في س ياق التأأثيرات المالية والموارد، فاإ
المدنية الدولية والجمعية العامة للأمم المتحدة، لتوصيل وجهات نظر الدول الأعضاء في الويبو حول أأثر زيادة تكاليف الموظفين 

لى توخي الحذر الشديد فيما يتعلق بالزيادات في تكاليف الموظفين عبر على الا س تدامة المالية لهذه المنظمة مع الحاجة اإ
منظومة الأمم المتحدة، وخاصة في ضوء المراجعة الشاملة المس تمرة من جانب لجنة الخدمة المدنية الدولية، وتطلب من المدير 

جراء فوري للتخفيف من ضغوط الميزانية تلك."العام مطالبة لجنة الخدمة المدنية الد  ولية والجمعية العامة باتخاذ اإ

ن  وأأعرب وفد أأستراليا عن موافقته للمبدأأ ولكنه أأشار أأن الجملة طويلة جدًا مما يفقدها الوضوح. .170 وأأورد أأمثلة قائلًا اإ
لى نهايتها، يبدو أأن لجنة  يبو بتوجيه المدير العام.الجزء الأول من الجملة أأوصت لجنة البرنامج والميزانية قيام الجمعية العامة للو  اإ

لى الجمعية العامة. وعبر الوفد كذلك عن القليل من الغموض في  عطاء توصيات اإ البرنامج والميزانية توجه المدير العام بدلً من اإ
نه من وجهة نظر الوف معنى الجزء المتعلق بالإجراء الفوري وتساءل عن توقعات الأعضاء. د، أأهم شيء هو فعالية وقال اإ

طار  وليس التوقيت الفوري لتخاذ الإجراء. الإجراءات. جراءات فعالة في المكان المناسب خلال اإ ن المهم هو اتخاذ اإ وقال اإ
وأأعرب الوفد عن رغبته انتهاز الفرصة ومناقشة الصيغة مع وفد الوليات المتحدة وغيره من الأعضاء المهتمين  زمني معقول.

  ها أأوضح وأأسهل.لمحاولة جعل 

ن  لتوصيل الرسالة. ة أأحياناً ووافق نائب الرئيس على أأنها جملة طويلة، ولكنه أأضاف أأن الجمل الطويلة ضروري .172 وقال اإ
مكان وفد  في السطر الخامس، وضع نقطة بعد "المنظمة" وبدء جملة جديدة. الأمانة قدمت اقتراحًا: وأأضاف أأنه ل يزال باإ

نه رغم تفضيله  ع وفد الوليات المتحدة لمناقشة موضوع الإجراء الفوري.أأستراليا العمل بالتعاون م وقال نائب الرئيس اإ
ل انه ل يرغب في اس تعجال الأمر في حالة وجود مخاوف. غلاق بند جدول الأعمال هذا، اإ  الإعلان عن اإ
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لى بعض التوضيح بشأأن ا .171 لجزء الأخير من الجملة، ول وأأعرب وفد هنغاريا عن رغبته في دعم اقتراح الأعضاء بالحاجة اإ
  شك أأنه بحاجة لفهم أأفضل لما يتضمنه المعنى.

 واقترح نائب الرئيس تعليق الأمر ما لم يكن لدى الوفود اقتراحات مسودة جيدة. .171

 واقترح وفد الوليات المتحدة الإعلان عن استراحة في الاجتماع للتشاور مع الوفود الأخرى. .174

ورأأى نائب الرئيس  .22الرئيس أأنه تم توزيع نسخة جديدة من القرار حول البند وبعد المشاورات، أأعلن نائب  .175
دخال بعض التغييرات على هذا الاقتراح، وسيس تلزم الأمر من الوفود التشاور حوله. ولذلك، أأعلن نائب الرئيس  ضرورة اإ

لى نهاية الدورة. 22عن تعليق القرارات حول البند    اإ

طار بندو  .176 ، وافقت اللجنة على القرار التالي حول بند جدول الأعمال 12جدول الأعمال رقم  خلال المناقشات في اإ
 هذا.

أأحاطت لجنة البرنامج والميزانية علما بمضمون التقرير الس نوي عن الموارد البشرية في س ياق الانعكاسات على المالية و  .177
لى مجلس الرؤساء والموارد وأأوصت الجمعيةَ العامةَ للويبو بأأن تلتمس من المدير العام أأن  لى لجنة الخدمة المدنية الدولية واإ ينقل اإ

لى التحلي بمزيد  زاء وقع ارتفاع تكلفة الموظفين على الاس تدامة المالية للمنظمة والحاجة اإ التنفيذيين انشغال الدول الأعضاء اإ
لى النظر في اتخاذ تدابير فعالة وفي الوقت المناسب، ل س يما في س ياق الاس ت عراض الشامل الذي تجريه لجنة من الحيطة واإ

 .الخدمة المدنية الدولية بخصوص تلك المسائل

 تقرير عن تنفيذ تدابير فعالية التكاليف 21البند 

لى الوثيقة  .178  .WO/PBC/21/19استندت المناقشات اإ

لى أأنه  (.WO/PBC/21/19قدم الرئيس التقرير عن تنفيذ تدابير فعالية التكاليف )الوثيقة  .179 قدم وأأشار الرئيس اإ
لى لجنة البرنامج والميزانية في دورتها التاسعة  1021س نة نظرة عامة عن تقدم التدابير الم طبقة في الأشهر الس تة الأولى من  اإ

تقدم تحديثاً حول تنفيذ تدابير فعالية التكاليف الم طبقة من جانب  WO/PBC/21/19. وأأن الوثيقة 1021عشر في سبتمبر 
لى الأمانة.1021س نة ول من المنظمة حتى نهاية الربع الأ   . وأأعطى الرئيس الكلمة اإ

لى أأن جمعيات الدول الأعضاء في الويبو اعتمدت البرنامج والميزانية للفترة  .180 ، في ظل 1021/21وأأشارت الأمانة اإ
لى أأ  مليون فرنك سويسري." 20,1"جهود الأمانة لتقليل النفقات عبر تدابير فعالية التكاليف بقيمة  ن الأمانة وأأشارت كذلك اإ

، الم قدمة في الدورة التاسعة عشر من WO/PBC/19/9عن تنفيذ تدابير فعالية التكاليف في الوثيقة  مرحليًا اقدمت تقريرً 
. وأأضافت الأمانة أأن التقرير الحالي يقدم نظرة عامة محدثة حول تدابير فعالية 1021لجنة البرنامج والميزانية، في سبتمبر 

عداد البرنامج والميزانية التكاليف المطبقة من ج ن تدابير فعالية التكاليف التي  .1021/21للثنائية انب الأمانة منذ اإ وقالت اإ
نفذتها الأمانة اس تهدفت مجموعة كبيرة من المناطق، مما عكس التزام الأمانة بالمواصلة الحثيثة لجميع التدابير الممكنة، بما في ذلك 

وأأوضحت الأمانة  .1021/21 للثنائيةا الدول الأعضاء من خلال اعتماد البرنامج والميزانية تلك التي تتجاوز التدابير التي أأقرته
اس تهداف  الاس تمرار في تنفيذ تلك التدابير لفعالية التكاليف بالتماشي مع عدد من الاستراتيجيات الأساس ية، وذلك كما يلي:

نتاجية نتاجية متى أأمكن عبر الأتمتة؛ واس تهداف مكاسب اإ جراء  مكاسب اإ عبر اس تخدام خدمات وأأدوات جديدة؛ واإ
مراجعات منتظمة للعقود من أأجل الحفاظ على تكاليف وحدات ومس تويات تسعير تنافس ية، فضلًا عن التركيز على 

جراء مراجعات منتظمة للخدمات الإدارية لتقييم الملائمة  مبادرات التوظيف المشتركة مع منظمات الأمم المتحدة الأخرى؛ واإ
لية المس تمرة في تقديم النتائج المطلوبة؛ وتطبيق استراتيجيات مصادر خارجية باس تخدام حكيم للموارد بخلاف الموظفين، والفعا

يجابية  كلما أأمكن. وأأوضحت الأمانة كذلك أأن التدابير المنفذة في ظل الاستراتيجيات أأعلاه أأتاحت الفرصة لتحقيق نتائج مالية اإ
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آثار سلبية فيما يتعلق بتسليم البرنامج،  خلال الس نة الأولى من الس نتين، وتعزيز السلامة المالية للمنظمة مع عدم حدوث أ
آن والتركيز المس تمر على  والنتائج والأهداف. وأأضافت الأمانة أأن الخطط الأساس ية لفعالية التكاليف التي تحققت حتى ال

ضافية في . 1024/25لثنائية  البرنامج والميزانية المقترح ل تحقيق مزيد من الفعالية نجح في ضمان تحسين العملية بصورة اإ
ن الوثيقة الخاضعة للمراجعة قدمت تحديثاً حول تدابير الفعالية المتبعة في مجالت الإدارة، وسفر  واس تمرت الأمانة قائلة اإ

لى الموظفين والأطراف الأخرى، وما يتعلق بتنظيم اجتماعات وأأحداث والتدابير الأخرى في مجالت الموظفين ، بالإضافة اإ
نه سيتم تضمين تقرير كامل للس نتين حول تنفيذ تدابير فعالية التكاليف في فترة الس نتين  الموارد بخلاف الموظفين. وقالت اإ

  في تقرير الأداء. 1021/21

لى الأمانة على التقرير عن تدابير فعالية التكاليف و  .182 وأأعرب عن تقدم وفد بلجيكا بالنيابة عن المجموعة باء بالشكر اإ
بداء عدد من التعليقات والملاحظات. لى حقيقة أأن التقرير يذكر في الفقرة  رغبته في اإ ن المجموعة باء أأشارت اإ  6فقال أأولً، اإ

مليون فرنك سويسري سيتم تحقيقه  20,1بمقدار  1021/21لثنائية أأن تخفيض في النفقات بطلب من الدول الأعضاء ل 
ا أأنه فيما يتعلق بسفر الموظفين والأطراف الأخرى، ترغب المجموعة باء في نصيحة الويبو وأأضاف ثانيً  وتجاوزه على الأرجح.

بتنفيذ التوصيات الخاصة بالتقارير الأخيرة لشعبة التدقيق الداخلي والرقابة الإدارية فيما يتعلق بمزيد من التقارب المحتمل 
وأأضاف ثالثاً أأن المجموعة باء تعرب عن دعمها لمزيد   المتحدة.لس ياسات السفر الخاصة بالويبو مع س ياسة السفر الخاصة بالأمم

لى فعالية التكاليف في مجالت الإدارة والخدمات عبر اتفاقات الخدمات الخاصة. ن  من الإجراءات التي تؤدي اإ وقال أأخيًرا اإ
لى مزيد من فعالية التكاليف الهيكلية على  ضافي قد يؤدي اإ جراء اإ   المدى الطويل.المجموعة باء ترحب بأأي اإ

لى توفير  .181 لى الأمانة على جهودها المبذولة في هذا المجال، مما أأدى اإ مليون فرنك  20,1وقدم وفد اليابان الشكر اإ
مكان الويبو اتخاذ المزيد من الإجراءات  سويسري. وأأعرب عن اتفاقه مع التعليقات السابقة حول س ياسة السفر وشعر أأنه باإ

وأأعرب الوفد عن أأمله في أأن تتمكن الأمانة من  عمل التي يتم توزيعها في اجتماعات الويبو.للحد من عدد وثائق وصفحات ال
نه في  تخفيض حجم وثائق العمل، ومن ثم تخفيض أأعباء العمل التي تعانيها الدول الأعضاء والتكاليف التي تعانيها الويبو. وقال اإ

لى مزيد من توفير النهاية يود التأأكيد مرة أأخرى على ضرورة الاس تمرار في تن  فيذ تدابير التكاليف، مع التركيز على الحاجة اإ
  التكاليف.

لى الفقرة  .181 من  12وأأعرب وفد تركيا عن تماش يه مع البيان الذي أأدلى به وفد بلجيكا نيابة عن المجموعة باء. وأأشار اإ
عادة طرح عدد من العقود في  نه اعتمادًا على خ1021س نة التقرير التي تذكر اإ عادة الطرح أأثناء فترة . وقال اإ ن اإ برته، فاإ

لى عواقب غير مرغوبة، مثل التأأخر عن مواعيد التسليم. وتساءل الوفد عن كيفية تغلب الأمانة على  مشروع قائم قد تؤدي اإ
لى أأي مدى تم الأخذ في الحس بان منصب مراجع الحسابات الخارجي  الآثار السلبية المحتملة لإعادة الطرح. وتساءل كذلك اإ

عادة الطرح هذه. فيما   يتعلق بموفري الخدمات التجارية في عملية اإ

يفاء بالهدف المحدد لفترة الس نتين نظرًا لدمج تدابير فعالية التكاليف في مسودة  .184 لى أأنه سيتم الإ وأأشار وفد المكس يك اإ
ل1024/25لثنائية البرنامج والميزانية ل  لى أأنه رغم حقيقة حدوث توفير، اإ أأن الزيادة في تكاليف  . وأأشار الوفد كذلك اإ

لى ترش يد التكاليف وتبني س ياسة فعالية التكاليف عبر المنظمة. رساء  الموظفين كبيرة وت ظهر الحاجة اإ نه يجب اإ وقال الوفد اإ
لى ضمان اس تدامة الدعم الموضوعي بغض النظر  هدف جديد لتوجيه الجهود المبذولة في هذا الصدد. وأأكد الوفد على الحاجة اإ

لى بذل جهود لتحقيق التوفير في تكاليف التشغيل غير المكررة. عن التوفير نه بخلاف  المحقق والحاجة اإ وأأكمل الوفد قائلًا اإ
لى حدوث زيادة بنس بة  ذلك، قد تكون خطة فعالية التكاليف غير قابلة للاس تمرار في المنظمة. بالمائة في  8,8وأأشار الوفد اإ

وشكك في مدى جودة استراتيجية الموارد البشرية،  1024/25لثنائية انية ل تكاليف الموظفين في مسودة البرنامج والميز 
ل في مجالت أأخرى.  وطلب من الأمانة تنفيذ توفير التكاليف في مجال تكاليف الموظفين بما أأن هذا التوفير لم نرى نتائجه اإ

لى احتواء الزيادة دون وأأكد الوف واعتبر الوفد أأن التوفير في تكاليف الموظفين كان أأقل طلبًا ممكناً. د على حاجة المنظمة اإ
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لى اس تخدام الاحتياطي. نه يجب تبني منهج أأكثر تنظيماً للحصول على تدابير فعالية تكاليف وتوفير أأكبر على  العودة اإ وقال اإ
  جميع مس تويات أأنشطة المنظمة.

س بانياوشارك وفد  .185 جراء س نوي مرحب به نفس المخاوف والرسالة التي أأدلت بها المجموعة باء. واعت اإ بر ذلك بمثابة اإ
وأأضاف الوفد أأن تلك التدابير أأتاحت الفرصة لتحقيق بعض النتائج المالية الإيجابية، ومن ثم تعزيز  للغاية من جانب الأمانة.

آثار معاكسة في سبيل تحقيق أأهدافها وغاياتها. س بانياوقال وفد  السلامة المالية للمنظمة دون معاناة أ سؤال  أأنه يود طرح اإ
مليون  611مليون فرنك سويسري وتحقيق هدف  20يتعلق بتبني الميزانية، في الفترة السابقة، على أأساس تحقيق توفير بقيمة 

مليون فرنك سويسريًا، الذي تم اس تخدامه في أأغراض المقارنة في الميزانية  617أأو  647وتساءل عن الرقم،  فرنك سويسريًا.
ذا كانت الزياد نفاقه بالفعل في الفترة السابقة. 4أأو  1,8ة في النفقات ل تزيد بالفعل عن الجديدة وما اإ  بالمائة مقارنة بما تم اإ

مانة  وأأضاف الوفد أأن الوثيقة تحتوي على أأمثلة بارزة لتدابير فعالية التكاليف لم تشهدها المنظمات الأخرى وقدم التهاني للأ
دارة المباني، على سب  واعتقد الوفد أأنه تم اتخاذ تدابير جيدة في تنظيم الاجتماعات، والحد  يل المثال.على الإنجازات في مجالت اإ

من طول الوثائق ومجال المعلومات والتواصل، حيث ثمة تدابير لم يتم اتخاذها في الماضي، مثل تلك التي تتعلق بالهواتف 
س بانياوقال وفد  المحمولة. نه يتفق مع مداخلة وفد المكس يك، بضرورة عدم  اإ استبعاد تكاليف الموظفين من تدابير الفعالية اإ

وأأضاف الوفد بالطبع أأن مثل تلك التدابير ل يجب أأن تؤثر سلبًا  لأن المنظمة بخلاف ذلك لن تتمكن من الاس تمرار طويلًا.
نجاز أأهداف المنظمة. نه شهد زيادة في التكاليف المتعلقة بالأنشطة التنظيمية وغيرها التي على اإ ارتبطت بالزيادة  وقال الوفد اإ

نه ثمة مجالت أأخرى لفعالية التكاليف كان يمكن تضمينها  .1024/25في تكاليف الموظفين في اقتراح ميزانية  وتابع الوفد قائلًا اإ
والتي تم ذكرها في مناس بات سابقة، مثل تماشي س ياسة السفر مع الخاصة بالأمم المتحدة، الأمر الذي قد يحقق مزيدًا من 

ن هذا شكل مجالً  وذكر كذلك مجالً يظهر في توصيات المراجع الخارجي فيما يتعلق بس ياسة استثمار المنظمة. التوفير. وقال اإ
نه س يقدم بعض التقديرات لمثل هذا التوفير. لتحقيق بعض من أأنواع التوفير الأساس ية. وأأوضح الوفد أأنه أأجرى  وقال الوفد اإ

ملايين فرنك سويسري، ولكن اندهش أأن  20ليف وأأشاد بحقيقة تحقيق توفير بقيمة تحليلًا للوثيقة حول تدابير فعالية التكا
نه  التدابير الأخرى، التي قد يسهل تنفيذها والتي ذكرت في تقرير المراجع الخارجي، لم يتم تفعيلها بعد. وتابع الوفد قائلًا اإ

ن المنظمة عليها بعض ال دارة النقد، فاإ بالمائة في حين أأنها تمتلك المال  1,61قروض بمعدل بالحديث عن س ياسة الاستثمار واإ
جراء عملية حسابية بس يطة س نجد  بالمائة فقط. 0,17النقدي في الحسابات وتحصل على فائدة  واسترسل الوفد موضًحا أأنه باإ

مكانية تحقيق توفير على أأساس س نوي مع الإدارة الجيدة للنقد بقيمة  المالي بمبلغ  ملايين فرنك سويسري بدلً من الدخل 9اإ
تباع توصية بس يطة من جانب المراجع  مليون فرنك سويسري الذي يتحقق حاليًا من الفائدة على الدخل. 2,1 نه باإ وقال اإ

مكانية تحقيق الم  من التوفير خلال فترة الس نتين، وهو ضعف ما  ياً مليون فرنك سويسر 28نظمة لمبلغ الخارجي، قدر الوفد اإ
وأأضاف الوفد أأن ذلك لن يؤثر على أأي من أأعمال المنظمة حيث  يقه في وثيقة فعالية التكاليف.يبدو أأن المنظمة تهدف لتحق 

ن المنظمة اعتادت دفع س بعة أأضعاف أأكثر من الفائدة التي تحصل عليها من  اعتادت دفع الفائدة حتى مع توفر النقد. وقال اإ
  النقد الموجود في الحسابات.

س بانياي طرحه وفد على السؤال الذ اً وقالت الأمانة رد .186 ، أأن توصيات مراجع الحسابات الخارجي كانت تتعلق اإ
دارة النقد والخزانة. لقاء نظرة فاحصة على طريقة اإ وأأضافت أأنه في ظل برنامج التقويم  بضرورة أأن تقوم المنظمة باإ

ن يجب بقاء هذا الاستراتيجي ترى هذه التوصيات كفرصة وقدمت طلبًا لقتراح وحصلت على نصيحة خبير مس تقل، ولك
طار س ياسة استثمار المنظمة، المعتمدة من جانب الدول الأعضاء.  الإجراء ضمن اإ

ن الإجراء المتوقع من جانب لجنة البرنامج  .187 لى عدم وجود وفود أأخرى تطلب أأخذ الكلمة، وقال اإ وأأشار الرئيس اإ
لى جمعيات الدول ، كان دعوة لجنة البرWO/PBC/21/19والميزانية وفقاً لفقرة القرار للوثيقة  نامج والميزانية لتقديم توصياتها اإ

حاطة علمًا بمحتويات الوثيقة المقدمة. ذا كان أأي من الوفود يود تبني القرار أأو تبنيه  الأعضاء في الويبو للاإ وتساءل الرئيس ما اإ
  مؤقتاً.
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نه يبدو منطقي .188 لى حد ما نظر  اً وقال وفد بلجيكا اإ ت هذه الوثيقة، فيمكن تبني الوثيقة لموافقة كل الوفود على محتويا اً اإ
نه من المنطق تبني الوثيقة بطريقة مباشرة ومحاولة  ببساطة دون خوض نفس النقاش حول التبني المؤقت أأو ل. وقال الوفد اإ

آخر. لى موضوع أ   الانتقال اإ

س بانياوأأشار وفد  .189 لى أأنه يفضل كذلك تبني الوثيقة مباشرة حال وجود اتفاق. اإ نه ظهر أأ  اإ همية الس ياسة وقال اإ
جراء يجب تنفيذه باس تمرار. لى رغبتها في اس تمرار هذا الإجراء ويكون  للمنظمة، وهو اإ وذكر أأن المنظمات الأخرى أأشارت اإ

لى القرار يشجع الأمانة على مواصلة جهودها لتحقيق التوفير، شيء من  ضافة نص اإ مكانية اإ جزءًا من الهيكل وتساءل عن اإ
  د من جانب الأمانة.شأأنه تشجيع هذا العمل الجي

س بانياوسأأل الرئيس وفد  .190 ذا كان لديه اقتراح معين للاإدلء به. اإ  عما اإ

س بانياوقال وفد  .192 نه ل يمتلك نصًا دقيقاً ولكن يمكن أأن يكون القرار على النحو التالي "تلتزم اللجنة بأأخذ الوثيقة في  اإ اإ
 الحس بان وتوصي الأمانة بمواصلة جهودها المبذولة في هذا المجال."

س بانياوقبل الرئيس اقتراح وفد  .191  وقرأأ فقرة القرار بالكامل، التي تم تبنيها. اإ

أأوصت لجنة البرنامج والميزانية جمعيات الدول الأعضاء في الويبو بالإحاطة علمًا بمحتويات الوثيقة  .191
WO/PBC/21/19 .وأأوصت الأمانة بمتابعة جهودها في فعالية التكاليف  

 1024/25اقتراح البرنامج والميزانية للثنائية  21البند 

لى الوثيقة  .194  .WO/PBC/21/8استندت المناقشات اإ

لى المناقشات حول البرنامج والميزانية للفترة  WO/PBC/21/8لرئيس الوثيقة قدم ا .195 نه بالإضافة اإ  1024/25وقال اإ
قدت أأثناء الدورة العشرين للجنة البرنامج والميزانية، والتوجيه الذي قدمته الدول الأعضاء أأثناء المناقشات، عكست  التي ع 

تراحات من جانب الدول الأعضاء بشأأن البرنامج والميزانية للفترة المناقشات والمخاوف والاق WO/PBC/21/8الوثيقة 
 وأأضاف الرئيس أأن المدير العام عبر عن رغبته في مخاطبة اللجنة بشأأن بند جدول الأعمال هذا. .1024/25

رحب المدير العام بالوفود وعبر عن رغبته في عرض مقدمة موجزة حول الوثيقة، وأأضاف أأنه لن يخوض في كل و  .196
لب منه في بداية الدورة العشرين في يوليو.محتو بداء بعض  يات الوثيقة كما ط  ولكن المدير العام مع ذلك عبر عن رغبته في اإ

يجاز التي قدمت في الوثيقة بعد المناقشات التي تمت في اجتماع لجنة البرنامج والميزانية في شهر  التعليقات وعرض التغييرات باإ
ن بعض من أأهم ال  يوليو. رساء برنامج ركز على الشركات الصغيرة والمتوسطة، وهو أأحد التغييرات  تغييرات كان:وقال اإ أأولً، اإ

رساء برنامج يركز على الشركات الصغيرة والمتوسطة ضمان اتساق التوجيه  التي طلبها عدد من الوفود. وأأوضح أأن من شأأن اإ
وشرح المدير  (.20و 9يد من المكاتب )بموجب البرنامج والمناهج في الاستراتيجيات عبر نقاط التصال التي س توجد في العد

العام أأن الفكرة كانت عدم اعتقاد الأمانة أأن س ياسة الشركات الصغيرة والمتوسطة في الوليات المتحدة الأمريكية هي نفس 
ن الأمانة تعتقد أأن مفهوم ما ي شكل الشرك س ياسة الشركات الصغيرة والمتوسطة في بوركينا فاسو. ة الصغيرة والمتوسطة وقال اإ

نه كان مهمًا للغاية أأن يتحمل  كر منذ البداية، واإ الويبو في  متخصصوكان جزءًا من الس ياسة الاقتصادية الوطنية، كما ذ 
سداء النصح  آس يا، أأو أأفريقيا، أأو المكتب العربي ومكتب دول التحول، مسؤولية اإ المكاتب، سواء في أأمريكا اللاتينية، أأو أ

وأأضاف أأن التغيير عن الاقتراح الأول للبرنامج  فيذ البرنامج الخاص بالشركات الصغيرة والمتوسطة.الأساسي حول تن 
وأأوضح أأن مسؤوليته الأساس ية هي العمل كوحدة  والميزانية عبارة عن وجود برنامج معين للشركات الصغيرة والمتوسطة حاليًا.

وتماش يًا مع هذا التفكير، تم تضمين نتيجة مرتقبة معينة  تعددة.مركزية لضمان الاتساق عبر نقاط التصال في المكاتب الم 
وأأوضح أأن الأمانة أأعدت مستندات معلومات حول تنفيذ  للشركات الصغيرة والمتوسطة في الإطار العام لنتائج المنظمة.
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اء، وكان على وشك الاستراتيجيات الخاصة بالشركات الصغيرة والمتوسطة وبالبتكار، وذلك بناءً على طلب الدول الأعض
ن البرنامج تضمن  لى الدورة الحالية قالت اإ ملايين فرنك  7التوزيع نظرًا لأن عددًا من الوفود في المشاورات التي أأدت اإ

ن مستند المعلومات أأظهر الوجهة الدقيقة للمبلغ  سويسري والآن ل يمتلك سوى مليونين. مليون فرنك سويسري  5,9وقال اإ
البرنامج السابق للشركات الصغيرة والمتوسطة، على سبيل المثال، زيادة السعة في شعبة البلدان الأقل ومكان وجود المال من 

لى ذلك. وعبر المدير العام عن أأمله في أأن تكون هذه المعلومات ذات فائدة في عرض الوجهة  نموًا في المكاتب المختلفة وما اإ
لى التغييرات الأخرى المقدمة منذ  ه الحالة.الدقيقة للمال وأأن نفس مبلغ المال هو المعني في هذ نه بالعودة اإ وأأكمل حديثه قائلًا اإ

لى تضمين نظرة عامة عن الخطة الرئيس ية للأصول الرأأسمالية. آخر اجتماع للجنة البرنامج والميزانية، أأشار المدير العام اإ  أ
الوفود بأأن الأمانة قدمت معلومات شاملة في بحث  وأأخبر المدير العام وأأضاف أأن القضية التالية هي مسأألة المكاتب الخارجية.

ن البحث في يد الوفود. شامل ردًا على أأس ئلة وطلبات التوضيح من جانب الدول الأعضاء. لى  وقال اإ وذكر أأنه بالإضافة اإ
لنتيجة العامة ذلك، تم تضمين نتيجة مرتقبة معينة تتعلق بالإدراك المحسن لجدول أأعمال التنمية الذي تم تصنيفه مس بقاً تحت ا

ن ثمة نتيجة مرتقبة معينة في الوقت الحالي تتعلق بالإدراك  لتعميم توصيات جدول أأعمال التنمية في أأعمال الويبو. وهكذا، فاإ
دخال تحديثات على نص الوثيقة بواسطة النصوص والاقتراحات المتعددة  المحسن لجدول أأعمال التنمية. وذكر أأنه كلما أأمكن تم اإ

ن  الوفود حول التعليقات والنتائج والمؤشرات الخاصة بالبرنامج. التي أأدلى بها لى المعايير المالية، اإ شارة اإ وقال المدير العام في اإ
في وضع  1021س نة وأأضاف أأنه كما نما لعلم اللجنة، أأنهت المنظمة  المعايير المالية الأساس ية العامة ظلت كما ق دمت مس بقاً.

لى وجود فائض تشغيل بقيمة وأأش مالي مرضي مع نتائج مزدهرة. جمالي بقيمة  15,6ار اإ  25,7مليون فرنك سويسري وفائض اإ
ن فائض التشغيل بقيمة  مليون فرنك سويسري. مليون فرنك سويسري هو فائض الميزانية ناقص تعديلات  15,6وقال اإ

ن الفائض الإجمالي  اطي.المعايير المحاسبية الدولية للقطاع العام، باس تثناء التعديلات الخاصة بنفقات الاحتي واسترسل قائلًا اإ
 هو فائض الميزانية ناقص كل تعديلات المعايير المحاسبية الدولية للقطاع العام، متضمناً النفقات تحت مسمى الاحتياطي.

ن نتيجة هذا الفائض الإجمالي بقيمة  رنك مليون ف 278,1مليون، أأن كان احتياطي المنظمة عند مس توى  25,7وأأردف قائلًا اإ
دارة المالية الحذرة  58سويسري وهو ما يمثل  مليون فرنك سويسريًا أأعلى من الهدف المحدد من جانب الدول الأعضاء للاإ

ن هذا كان الموقف بحلول نهاية  للمنظمة فيما يتعلق بالأموال الاحتياطية. س نة . وأأضاف المدير العام أأن 1021س نة وقال اإ
ل أأن الأمان 1021 لى درجة الوضوح الكامل يسير بشكل جيد، اإ ة تعي بالطبع أأن المنظمة تعمل في بيئة لم تصل الرؤية فيها اإ

ن هناك العديد من الأس باب في البيئة الحالية لتبني الحذر وأأن هذا كان الموقف عند وضع مسودة المعايير المالية  بعد. وقال اإ
مسودة البرنامج والميزانية، توقعت الأمانة زيادة الدخل بنس بة وأأضاف أأنه في  .1024/25في البرنامج والميزانية المقترحة للفترة 

لى مس توى  4,5 نه مع ذلك ونظرًا للحذر الذي  مليون فرنك سويسري المتصور للفترة. 721,1بالمائة، مما ينقل المنظمة اإ وقال اإ
ية فحسب، ولكن مراعاة تقديرات يعتقد المدير العام ضرورة تبنيه، ولأنه يعتقد بضرورة عدم عمل المنظمة على أأساس الميزان 

وهكذا،  بالمائة فقط. 1,8تعديلات المعايير المحاسبية الدولية للقطاع العام كذلك، تصورت الأمانة زيادة في النفقات بنس بة 
ن النفقات تتكون من  بالمائة. 1,8بالمائة وزادت النفقات بنس بة  4.5زاد الدخل بنس بة  مليون فرنك سويسريًا  447وقال اإ

كر سابقاً، لم يتم اقتراح عدد  مليون فرنك سويسريًا في تكاليف غير الموظفين. 116تكاليف الموظفين، و في وأأوضح أأنه كما ذ 
لى حد بعيد. نه عند  أأشخاص جديد للفترة الثنائية، وذلك برغم زيادة أأعباء العمل واس تمرارها في الزيادة اإ وأأكمل حديثه قائلًا اإ

لى الزيادة في الدخل نه من المهم مراعاة تقديرات تعرض  النظر اإ من جهة، والمس توى المقترح للنفقات من جهة أأخرى، فاإ
نه قدرت التعديلات عند مس توى  المنظمة لمسؤوليات المعايير المحاسبية الدولية للقطاع العام. مليون فرنك  17.1وقال اإ

ذلك كان الحقيبة المالية المقترحة للبرنامج وأأضاف أأن  مليون فرنك سويسري. 1,8سويسري، مما يترك فائض تشغيل بقيمة 
ن هذه  .1024/25 للثنائيةوالميزانية  وأأعرب المدير العام عن رغبته في ذكر أأنه في حالة حدوث أأي شك بخصوص الأمر، فاإ

ن نفقات التنمية ظلت مس تقرة عند  التنمية كانت وس تظل أأولوية المنظمة. جمالي النفقات، وه 12,2وقال اإ و ما بالمائة من اإ
نه  للنفقات على التنمية. 1021/21 الثنائيةبالمائة خلال مس تويات  1,8يمثل زيادة مطلقة بنس بة  وفي الختام قال المدير العام اإ

تم تطوير البرنامج والميزانية المقترح باس تخدام منهج التخطيط القائم على النتائج الذي يتيحه نظام تخطيط الموارد المؤسس ية 
مانة تعزيز وتقوية النتائج المرتقبة، وتحسين مؤشرات الأداء والتركيز على التصميم والبرمجة لتلك الأنشطة  والذي بدوره يتيح للأ

  فقط التي اعتقدت الأمانة أأنها ستساهم في النتائج التي اقترحت الأمانة تنفيذها بواسطة المنظمة في الفترة الثنائية القادمة.
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لى المدير العاو  .197 لى الأمانة لمراعاة  م على مخاطبة اللجنة وتقديم وثيقة الميزانية.قدم الرئيس الشكر اإ وقدم الشكر كذلك اإ
واقترح بدء المناقشات على أأساس برنامج تلو الآخر وأأضاف أأن الأمانة أأعدت  طلبات الدول الأعضاء من الدورة السابقة.

آخر دورة، و  وفتح الرئيس باب  هو موجود بين أأيدي الوفود.ملفًا يسرد كل التغييرات التي تمت على وثيقة الميزانية منذ أ
 .2المناقشة حول البرنامج 

لى رغبته في رؤية ذكر لتوصيات جدول أأعمال التنمية في قائمة استراتيجيات التنفيذ الخاصة  .198 وأأشار وفد البرازيل اإ
ن مثل هذه المعلومات قد أأتيحت في البرنامج والميزانية للفترة  بالبرنامج. لى  .1021/21وقال اإ عادة الإشارة اإ وطلب الوفد اإ

 ( وذكر أأنه قدم هذا الطلب بالفعل في الدورة السابقة للجنة البرنامج والميزانية.2.1توصيات جدول أأعمال التنمية )الفقرة 

لى أأن التوصيات  .199 من  اً وطلبت توضيح 1.2تم سردها تحت الفقرة  11، و10، و27، و26، و25وأأشارت الأمانة اإ
ضافية.وفد البرازيل فيما   يتعلق بأأي قائمة اإ

نه في وثيقة الميزانية السابقة، وتحت كل نشاط كان يأأتي ذكر لعدد من توصيات جدول  .400 وشرح وفد البرازيل قائلًا اإ
لى الفقرة  أأعمال التنمية التي ساهم تنفيذ النشاط الموضح فيها. نه بالإشارة اإ "تنظيم  ، اقترح الوفد تحت النقطة الثانية:2.1وقال اإ

ات حسب الطلب لممثلي الدول الأعضاء لتقديم معلومات حول الموضوعات المتعلقة بس ياسة البراءات والقانون اجتماع
ضافة: "متابعة  وتحت النقطة التالية: ".26و 25"مع الأخذ في الاعتبار توصية جدول أأعمال التنمية  والممارسات"، ضرورة اإ

لى الدول الأع ضافية:تقديم المشورة التشريعية حسب الطلب اإ "بما يتماشى مع توصيات جدول أأعمال  ضاء )...("، يجب اإ
 ."11، و10، و27التنمية 

ن وقالت الأمانة  .402  .سيبحث الموضوعاإ

 .1وفتح الرئيس باب المناقشة حول البرنامج  .401

 وأأضاف أأنه ثمة مشكلة في وكرر وفد سويسرا التعليق على الترجمة الفرنس ية للنص التي تمت بالفعل في دورة يوليو. .401
لى "طراز" بالفرنس ية، مما جعل النص غير واضح أأحيانًا. كذلك. س بانيةالإ الترجمة  لى ترجمة الكلمة "علامة " اإ وأأعرب  وأأشار اإ

لى الفرنس ية لتكون "طراز".  الوفد عن رغبته في التأأكد من أأخذ تعليقه بعين الاعتبار وعدم ترجمة الكلمة "علامة" تلقائيًا اإ
لى ن كان اس تخدام الكلمة الإنجليزية في نسخة اللغة وعبر عن أأمله في الوصول اإ  حل طويل المدى لهذا الأمر، حتى واإ

مكانات مختلفة. الفرنس ية. نه يمكن التفكير في اإ  وقال اإ

 .1وفتح الرئيس باب المناقشة حول البرنامج  .404

برام "معاهدة وأأعرب وفد البرازيل، متحدثاً  .405 لى  باسم مجموعة جدول أأعمال التنمية، عن ترحيبه باإ مراهش لتيسير النفاذ اإ
عاقات أأخرى في قراءة المطبوعات" )معاهدة  المصنفات المنشورة لفائدة الأشخاص المكفوفين أأو معاقي البصر أأو ذوي اإ

ن المعاهدة الجديدة هي نتاج أأربع س نوات من المفاوضات في اللجنة الدائمة وهي  مراهش( التي أأبرمت في يونيو الماضي. وقال اإ
وأأضاف أأن هذه المبادرة تشكل أأحد النتائج الأكثر أأهمية التي  ولويات الرئيس ية للدول الأعضاء في ذلك المنتدى.واحدة من الأ 

نها  حققتها الويبو خلال العقد الماضي، وذلك باعتراف المجتمع الدولي. وذكر الوفد أأنه في حال تنفيذ تلك المبادرة بشكل جيد، فاإ
مكانية وصول  لى أأشكال المعرفة والثقافة والمعلومات.ستزيد بصورة كبيرة من اإ  الأشخاص العاجزين عن قراءة المطبوعات اإ

لى أأن الويبو أأخذت الخطوة الأولى في عملية ضمان حق القراءة لضعاف البصر  وأأشارت مجموعة جدول أأعمال التنمية كذلك اإ
أأخرى في العملية لضمان التنفيذ المطلوب وأأضاف أأن ما يلزم هو اتخاذ خطوة واحدة  من خلال تبني معاهدة فعالة ومتوازنة.

وعبرت مجموعة جدول أأعمال التنمية عن اهتمامها  للمعاهدة، والتي س تعتمد فعاليتها على تخصيص الموارد البشرية والمالية الملائمة.
أأثناء  1024/25ة للفترة بحقيقة أأن معاهدة مراهش لم تتلق الاهتمام والأولوية اللازمين في النسخة الأولى من البرنامج والميزاني
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دخال بعض التغييرات ولكنها لم تكن كافية. الدورة العشرين من لجنة البرنامج والميزانية. نه قدم  وأأضافت أأنه تم اإ وقال الوفد اإ
واقترح الوفد  تعديلات على الصياغة بهدف ضمان تخصيص موارد كافية لتنفيذ معاهدة مراهش في البرنامج والميزانية التالية.

د   :1.21خال التغييرات التالية على الفقرة اإ

هيكل دائم لتسهيل توفير المواد المشمولة بالحماية بموجب حق المؤلف بصيغ متاحة عبر الحدود  س ينشأأ  21 .1"
 ]تضمين: لتعزيز التعاون فيما يتعلق بالتبادل عبر الحدود ودعم[ تنفيذ معاهدة مراهش. بما يتماشى مع[ ]تضمين: ]حذف:

المس تفيدين من  جمعياتممثلين عن  تضميجب أأن  والتي، برعاية مؤسسة متعددة أأصحاب المصالحهذا العمل  سينظم
 المعاهدة، والكيانات المفوضة، والدول الأعضاء وأأصحاب الحقوق ويخضع لموافقة الدول الأعضاء[.

طار تنظيمي في تنفيذ بنية تحتية ل بشأأن المضي قدمًا الجديدة( س يواصل العمل  24.1")الفقرة  تكنولوجيا المعلومات واإ
ويخضع لموافقة الدول  برعاية مؤسسة متعددة أأصحاب المصالح هيكلته ويعادهذا العمل  س يعززو  .تيجارلمشروع 

 الأعضاء."

ن التعديلات المقترحة على الفقرة  من معاهدة مراهش لضعاف البصر  9كان الهدف منها تنفيذ المادة  1.21وقالت المجموعة اإ
نشاء أأساس من العديد من أأصحاب  كان غرضها الرئيسي تعزيز التعاون الخاص بالتبادل عبر الحدود. التي وأأضافت أأن فكرة اإ

فيما  1024/25المصالح يخضع لموافقة الدول الأعضاء، اس تلهمت من الهيكل المقترح بواسطة مسودة البرنامج والميزانية للفترة 
ن ومعاهدة مراهش هما مبادرتا تيجارول أأعمال التنمية كذلك أأن مشروع وأأوضحت مجموعة جد .تيجاريتعلق بمشروع 

لى ضعاف البصر.مختلفتا لى زيادة توفير نسخ بصيغ متاحة اإ نهما ين  ن، برغم حقيقة أأن كلاهما يهدف اإ بثقا من وجهات وقالت اإ
، في لى نموذج ترخيص وكان طوعاًوأأضافت أأن الأول اعتمد ع ا حلولً متنوعة لمشكلة الحرمان من الكتب.نظر مختلفة واقترح

قليم  نتاج وتوزيع نسخ الصيغ المتاحة في اإ تاحة اإ حين كانت الثانية معاهدة ملزمة أأرست قيودًا واس تثناءات خاصة من شأأنها اإ
نهما من طبيعة وحالة قضائية مختلفة. أأطرافها وتبادل مثل هذه الصيغ عبر الحدود. وأأشارت المجموعة كذلك  واسترسلت قائلة اإ

لى عدم وجود تفويض معتمد من الدول الأعضاء لدمج مشروع   في معاهدة مراهش، كما قد يبدو من اقتراح المسودة. تيجاراإ
ن معاهدة مراهش نفسها لم تأأتوقا وأأوضحت أأنه من الناحية التاريخية، لطالما تم التعامل مع  على ذكر هذا الهدف. لت اإ

الوفد ضرورة بقائهما مختلفين في ظل غياب التفويض الواضح من ويرى  تين،مختلف  كمبادرتين تيجارمعاهدة مراهش ومشروع 
الخاص بالنتائج المرتقبة نظرًا  الإطارواقترحت المجموعة حذف مصطلح "المقترح" في  جانب الدول الأعضاء في هذا الصدد.

لى تصحيح "عدد المعاهدات الم  لوجود  اً " نظر 1021/1021الفترة تبناة في لأن معاهدة مراهش متبناة بالفعل، بالإضافة اإ
دخال التغييرات التالية على الفقرة   :7.1معاهدتين متبنيتين وليست معاهدة واحدة. واقترحت المجموعة اإ

)...( المعاهدات الجديدة المقرر تنفيذها هي معاهدة بكين حول الأداء السمعي البصري ومعاهدة مراهش  7.1"
لى )حذف: عاقات  المقترحة( لتيسير النفاذ اإ المصنفات المنشورة لفائدة الأشخاص المكفوفين أأو معاقي البصر أأو ذوي اإ

لى عدد كبير من طلبات المشورة التشريعية هجزء من  أأخرى في قراءة المطبوعات، وقد تؤدي على الأرجح كل منهما اإ
 اقشات المقترحة ]حذف:وستتعلق أأعمال التيسير بمعاهدة البث والمن مصادقة الدول الأعضاء للمبادرات وتنفيذها.

حول أأداة أأو أأدوات قانونية دولية مناس بة حول[ الاس تثناءات  لمعايير حق المؤلف المتعلقة بغيرها من ]تضمين:
، والمؤسسات التعليمية والتثقيفية والبحثية، والأشخاص من ذوي ودور المحفوظاتللمكتبات،  والقيود ]تضمين:

بصفة خاصة الفرص والتحديات  ستراعىفي مجال الس ياسة، و اللجنة الدائمة.الإعاقات الأخرى[ المطبقة حاليًا في 
نترنت والتقنيات الرقمية." بسببالمس تمرة التي يواجهها نظام حق المؤلف   الإ

لى موارد بشرية  نه لتنفيذ معاهدة مراهش، ليست فقط الدول الأعضاء هي التي س تحتاج اإ وقالت مجموعة جدول أأعمال التنمية اإ
 لكن الكيانات المفوضة أأيضًا، وأأضافت أأن الويبو لديها دور مهم لتلعبه في هذا المجال.كفؤة، و 
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نه س يلتمس من الأمانة أأن توفر المزيد من المعلومات بشأأن جدوى المشروع لأن الاتحاد العالمي  .406 كوادور اإ وقال وفد اإ
 له.  للمكفوفين لم يعد من المشاركين في هذا المشروع لأن تكاليفه باهظة بالنس بة

نه يريد المزيد من المعلومات  بلجيكا علماً وأأحاط وفد  .407 بطلبات وفد البرازيل ومنسق مجموعة جدول أأعمال التنمية، وقال اإ
  وطلب الوفد أأن ي عمم الاقتراح في صورة كتابية لي  تدرسه الوفود كلها بعمق. حول ما سيتضمنه الاقتراح.

، 1000عن تأأييده للبيان الذي أأدلى به وفد البرازيل وذكر أأنه قبل س نة البوليفارية(  -وأأعرب وفد فنزويلا )جمهورية  .408
نه أأمر بالغ الأهمية  لم تناقش الويبو قط مسأألة التنمية ومعاهدة مراهش، والتي تؤيدها بلدان أأمريكا اللاتينية تأأييدًا تامًا. وقال اإ

نه صار جزءًا من لفية. بالنس بة لهذه البلدان وبالنس بة للمنظمة نفسها، حيث اإ  الجهود الرامية لتحقيق الأهداف الإنمائية للأ
نجاز عظيم للمنظمة. نه اإ نه يجب التأأكيد على التعاون من أأجل السير في هذا الاتجاه. وقال اإ ن الجائزة  ومضى يقول اإ وقال اإ

نظمة لتحقيق أأهداف ( تعد من معالم الجهود التي تبذلها الم ONCEللمكفوفين ) س بانيةالمس تحقة المقدمة للمنظمة الوطنية الإ 
  معاهدة مراهش.

نه يريد أأن يعرف حجم الموارد المخصصة  .409 لى بيان مجموعة جدول أأعمال التنمية وقال اإ نه يريد أأن يشير اإ وقال وفد مصر اإ
 لمشروع الموارد العالمية المتاحة للوسطاء الموثوق بهم )تيجار(.

نه يتفق مع وفد فنزويلا .420 نه يرى أأن  البوليفارية( -)جمهورية  وقال وفد غواتيمال اإ بشأأن تأأييد الاقتراح البرازيلي، وقال اإ
نه ينبغي  في الثنائية  اً دعمها دعًما كاملًا لي  تمضي قدممعاهدة مراهش ذات فائدة عظيمة بالنس بة لضعاف البصر، وقال اإ

 القادمة.

 ءة من جميع الدول الأعضاء.وسلط وفد المكس يك الضوء على أأهمية معاهدة مراهش، والتي شهدت مشاركة فعالة وبنا .422
ن ثمة  ما مكفوف أأو ضعيف البصر. 124وقال اإ نه  مليون شخص اإ وأأعرب عن تأأييده للبيان الذي أأدلى به وفد البرازيل وقال اإ

جراء من شأأنه أأن يساعد في تنفيذ المعاهدة.   يريد أأن يؤكد على دعمه لأي اإ

نها لطالما ناقشت كيفية توفير المساعدة .421  التقنية على النحو الأفضل من أأجل تنفيذ معاهدة مراهش. وقالت الأمانة اإ
آخرين من مجتمع  وذكرت أأنها بدأأت باثنين من كبار أأصحاب المصالح فضلًا عن الناشرين والاتحاد العالمي للمكفوفين وأأعضاء أ

يقا المكفوفين العالمي. ن قرار اتحاد المكفوفين العالمي بسحب مشاركته في العمل واإ فها في وقت مبكر من الس نة وأأردفت قائلة اإ
لى تركيز جميع جهوده على النهوض بالمعاهدة. 1022الماضية أأو في أأواخر  نه كان  كان على أأساس أأنه بحاجة اإ ومضت تقول اإ

كمال المعاهدة في مراهش هذا العام، سينخرط الاتحاد العالمي للمكفوفين مرة أأخرى في المشروع بحماس  يعتقد أأنه فور اإ
ن المدير العام قد تواصل مع عدد من كبار المس ئولين في الاتحاد العالمي وقالت اإ  ونشاط. ن ذلك لم يحدث حتى الآن، واإ

ن الأمر يتعلق جزئيًا بتغير القيادة في الاتحاد العالمي للمكفوفين. للمكفوفين. ن مس ئول رفيع  وأأسهبت بقولها اإ وقالت اإ
وقالت  الدائمة المعنية بحق المؤلف والحقوق المجاورة، لم يعد في منصبه.المس توى، والذي كان من المشاركين الدائمين في اللجنة 

ن من المفهوم أأن ماريان دايموند، لم تعد في منصب الرئيس، على الرغم من أأنها ل تزال تحتفظ بعلاقة استشارية مع الاتحاد  اإ
نه يوجد اثنان من بين  العالمي للمكفوفين. واسترسلت  س نوات. 6معهم على مدار أأشخاص كانت الأمانة تعمل  6وقالت اإ

ن المدير العام يثق بأأن الاتحاد العالمي للمكفوفين سينخرط مرة أأخرى في مرحلة ما. وأأوضحت الأمانة أأنه س يعقد اجتماع  قائلة اإ
نه وقالت  ، وأأن الاتحاد العالمي للمكفوفين أأبدى رغبته واس تعداده للمشاركة في هذا الاجتماع.1021في جنيف في نوفمبر  اإ

وأأوضحت أأن  من ناحية جدوى المشروع، ثمة منظمات أأخرى معنية بالمكفوفين حافظت على علاقتها بالمشروع ودعمها له.
لى السؤال المتعلق بموارد  من هذه المنظمات حول العالم. 5أأو  4المشاركين الحاليين في المشروع عبارة عن  والتفتت اإ

ن المدير العام أأولى المشر  ن الاجتماع رفيع المس توى المقرر عقده في  وع التزامه وقيادته.المشروع، وقالت اإ وأأردفت قائلة اإ
ن التزامه يعد  نوفمبر هو اجتماع منصة أأصحاب المصالح. ن اجتماع منصة أأصحاب المصالح سيرأأسه المدير العام، لذلك فاإ وقالت اإ
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والتفتت  ئمة المعنية بحق المؤلف والحقوق المجاورة.وأأوضحت أأن اجتماع منصة أأصحاب المصالح سيرفع تقاريره للجنة الدا كاملًا.
نها تفعل ذلك. لى طلب غواتيمال بشأأن دعم المعاهدة دعًما كاملًا، وتأأكيد وفد المكس يك لهذا الطلب، وقالت اإ   اإ

ن مداخلته الأولى باسم مجموعة جدول أأعمال التنمية كانت ترمي  .421 لى وشكر وفد البرازيل الأمانة على التوضيحات وقال اإ اإ
 بشكل واضح حس بما اتفقت الدول الأعضاء. 9شيئان مختلفان، وينبغي أأن تنفذ المادة  9توضيح أأن مشروع تيجار والمادة 

نه اقترح بعض التغييرات في نص البرنامج  نه لهذا السبب فاإ لى الأمانة. 1وقال اإ رسالها اإ وسلط الوفد الضوء على  والتي يجري اإ
نه لأنه س يكون من المهام البالغة الأهمية  يفضل أأن يرى صياغة أأقوى بشأأن التعاون التقني أأهمية التعاون التقني، وقال اإ

مانة أأن تخلق موارد بشرية كفؤة في الدول الأعضاء لي  تطبق المعاهدة.  بالنس بة للأ

نس بة للجزء هو الجزء الموضوعي في مشروع تيجار، وأأن الموارد المقدرة أأو المقترحة بال  1وأأوضحت الأمانة أأن البرنامج  .424
  شاملة البشرية وغير البشرية بلغت قرابة المليون فرنك سويسري. 1الموضوعي من البرنامج 

جراء المشاورات. 1وأأجل الرئيس المناقشة بشأأن البرنامج  .425  للسماح باإ

جراء مشاورات، أأعاد الرئيس فتح باب النقاش موضًحا أأن ثمة اختلافات بين وفود البرازيل وسويسرا واستر  .426 اليا وبعد اإ
ن الوفود الثلاثة أأعدت اقتراحًا مشتركًا، والذي يجري تعميمه على جميع الوفود. بشأأن الصياغة.   وقال اإ

لى  وقدم وفد البرازيل الاقتراح المشترك وأأضاف أأنه وضع بالتفاوض بين الأعضاء. .427 ن الصياغة الجديدة ترمي اإ وقال اإ
لى معاهدة مراهش لي  يناسب ال ن الفقرة  واقع الجديد، أأي بعد توقيع معاهدة مراهش.تعديل المشروع المقدم اإ  21.1وقال اإ

جراءات لتسريع دخول معاهدة مراهش حيز التنفيذ وتفعيلها بالتنس يق مع ممثلي جمعيات  الجديدة س تكون كالتالي: "ستتخذ اإ
ن الفقرة  المس تفيدين من المعاهدة والكيانات المفوضة والدول الأعضاء". "سيس تمر  الجديدة س تكون كالتالي: 24.1وقال اإ

طار تنظيمي لمشروع تيجار. وسيتعزز هذا العمل وتعاد  العمل بشأأن التقدم في تنفيذ بنية تحتية لتكنولوجيا المعلومات واإ
لى  21.1وأأوضح أأن الفقرة  هيكلته بموجب كيان متعدد أأصحاب المصالح وبموافقة الدول الأعضاء." الجديدة تشير تحديدًا اإ

لى مشروع تيجار، والذي هو مشروع قائم مس بقاً ل يرتبط بمعاهدة  24.1ة مراهش وتنفيذها، بينما تشير الفقرة معاهد اإ
 مراهش من هذا الناحية.

سترالي أأن النص الجديد يعد أأوضح كثيًرا ويعكس الالتزام المشترك للدول الأعضاء بتنفيذ معاهدة أأ وأأضاف وفد  .428
 مراهش.

لى قرار اللجنة الدائمة  7.1سويسرا قدم أأيضًا اقتراحًا بشأأن الفقرة  وأأوضح وفد البرازيل أأن وفد .429 لي  يشير النص فعلًا اإ
نه يوافق على هذا التعديل، رغم أأنه يحبذ لو كان أأقصر. المعنية بحق المؤلف والحقوق المجاورة.  وقال اإ

ن وأأعلن الرئيس أأن الاقتراح وافق عليه كل من وفد البرازيل ووفد سويسرا. .410 ه ليس ثمة المزيد من الاعتراضات وقال اإ
 وأأنهىي النقاش. 1على صياغة البرنامج 

 .4وافتتح الرئيس النقاش بشأأن البرنامج  .412

مليون فرنك سويسري في البرنامج والميزانية للثنائية  0,8وأأوضح وفد الوليات المتحدة الأمريكية أأنه خصص مبلغ  .411
جماعاً بشأأن عقد مؤتمر دبلوماسي  .( بالنس بة للمؤتمر الدبلوماسي15)الصفحة  1024-1025 ن الدول الأعضاء لم تحقق اإ وقال اإ

دراج المؤتمر الدبلوماسي في البرنامج  وأأضاف أأن العمل المقبل للجنة الحكومية الدولية لم يتحدد بعد. ومن ثم فهو يعترض على اإ
نه ل يزال يتعين بذل الكثير من العمل بشأأ  والميزانية للثنائية القادمة. جماع، وحتى وقال اإ لى اإ ن مشاريع النصوص للوصول اإ

ومن ثم فهو يعترض على تحديد تاريخ المؤتمر الدبلوماسي أأو أأي بيان محدد  الأهداف والمبادئ الرئيس ية لم يتفق عليها بعد.
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لى المؤتمر الدبلو 1025-1024بشأأن المؤتمر الدبلوماسي في نص البرنامج والميزانية للثنائية  ن الإشارة اإ ماسي س تؤثر على . وقال اإ
نه لن يكون ملائماً بالنس بة للجنة البرنامج والميزانية أأن تذكر المؤتمر الدبلوماسي. كون الصك )الصكوك( ملزمة قانونًا.  وقال اإ

نه لم يغير موقفه الذي يطالب بعدم الإضرار بالصك )الصكوك(. وأأضاف أأن اللجنة الحكومية الدولية ينبغي أأن تمضي  وقال اإ
ذا كان ممكناً عقد  المفاوضات القائمة على النصوص دون الإضرار بطبيعة الصك )الصكوك(.قدمًا بشأأن  نه اإ ومضى يقول اإ

ن الدول الأعضاء س يكون بمقدورها ـ بالتنس يق مع المدير العام ـ أأن تموله من خلال  المؤتمر الدبلوماسي في الثنائية التالية، فاإ
  الموارد الحالية.

هدف "تبني الصك القانوني الدولي )الصكوك القانونية الدولية( من قبل مؤتمر دبلوماسي" في وعلق وفد اليابان على ال  .411
جراء المناقشة في دورة لجنة البرنامج والميزانية الماضية، عقدت الدورة الخامسة  من الوثيقة. 49الصفحة  نه بعد اإ وقال اإ

ذا ينبغي توصية الجمعية والعشرون للجنة الحكومية الدولية وناقشت العمل المقبل للجنة الح كومية الدولية، بما في ذلك ما اإ
نه يفضل حذف عبارة "من قبل مؤتمر  العامة بعقد مؤتمر دبلوماسي أأو ل. ولم يتحقق اتفاق في هذه الدورة. ومن ثم فاإ

ن هذا التصحيح يتسق مع ولية اللجنة الحكومية الدولية وحالة المفاوضات في اللجنة ا دبلوماسي".  لحكومية الدولية.وقال اإ
ن هذا التصحيح ل يضر النقاش القادم في اللجنة الحكومية الدولية. ن عبارة "تبني صك قانوني دولي  وقال اإ ومضى يقول اإ

 .اً ومحايد جيداً  دولية(" تعد هدفاً  )صكوك قانونية

ن الجملة "تبني صك  وأأعرب وفد السويد عن دعمه للجملة التي أأضافها وفد اليابان. .414 قانوني دولي )صكوك وقال اإ
قانونية دولية( من قبل مؤتمر دبلوماسي" تتجاوز ولية اللجنة الحكومية الدولية، لأنه من الواضح أأنه لم يتحقق اتفاق في الدورة 

نه ل تزال المسأألة س تخضع للنقاش في الجمعية  الأخيرة للجنة الحكومية الدولية بشأأن عقد مؤتمر دبلوماسي من عدمه. وقال اإ
نه يقترح حذف عبارة "من قبل مؤتمر دبلوماسي".1021ة لس نة العام نه يفضل أأيضًا تغيير الصياغة في  . ومن ثم، فاإ وقال اإ

من الوثيقة لتتماشى مع حذف عبارة "من قبل مؤتمر  48و 47"س ياق التخطيط" و"استراتيجيات التنفيذ" في الصفحات 
 دبلوماسي".

لى المناقشة التي جرت في دورة انعقاد لجنة الميزانية رقم وأأشار  .415 نه كان على ثقة من توصل الدول اإ . وقال 10وفد الهند اإ
لى اتفاق يقضي بتعديل البرامج  دون أأي  1للتعامل معهما على قدم المساواة. وقد تم اس تعرض البرنامج  4و  1الأعضاء اإ

قدت دورة اللجنة أأيضاعلى قرار الجمعية العامة  1مج عقد مؤتمر دبلوماسي في البرناسيتوقف اعتراض. و  . ومضى يقول، ع 
لى الجمعية العامة، كما لم 10بعد انعقاد دورة لجنة الميزانية رقم  15الحكومية الدولية رقم  ل أأنها لم تتمكن من اتخاذ قرار لرفعه اإ ، اإ

فد في حالة وجود أأي ملاحظات لدى بعض الدول لجنة العلامات من اتخاذ قرار في هذا الشأأن. واقترح الو  أأيضاتتمكن 
لجنة الميزانية بعد صدور قرارات الجمعية العامة من أأجل اتخاذ قرار بشأأن هذه  عقد اس تئناف، 4الأعضاء على نص البرنامج 

ل للبرنامج  بقاء عليه بالصورة التي كان4المسأألة. كما أأعرب عن ارتياحه للنص الم عد   عليها. ، والذي يتعين الإ

لى قبل  1024/25وفد فرنسا عن رغبته في التعليق على تصميم ميزانية الثنائية وأأعرب  .416 . ولفت 4البرنامج التطرق اإ
لى حقيقة بس يطة مفادها عدم ضرورة حساب الميزانية على أأساس الإيرادات المؤكد تحقيقها من قبل المنظمة.  نظر الأعضاء اإ

ضافة مساحة للتوقعات لى اإ وأأضاف، يتعين المس تقبلية وتحديد المخاطر التي يمكن التحسب لها.  ورأأى أأن هناك حاجة اإ
ليها وذلك  خلو الساحة العالمية من أأي  بفضلبالرغم من عدم وجود أأي مشاكل في الوقت الراهن دراسة المخاطر والنظر اإ

مكانية قيام الويبو بخفض تكاليف المشاريع وتقديم خدمات أأ و منافسين للويبو.  فضل بتكلفة أأقل، حيث تساءل الوفد عن اإ
موضوعات الرقمنة والمسائل الثقافية، وفي  أأيضايجدر بالمرء دائما افتراض العمل في ظروف أأكثر تنافس ية. ومضى يقول، هناك 

لى عدم تمكن اللجنة  هذا الصدد، عبر  الوفد عن اقتناعه بعدم توفر رؤية واضحة للويبو في العديد من المجالت. وأأشار اإ
لى نصوص تتميز الحكومية الدو  لى مرحلة النضج. وعبر  عن شك ه في التوصل اإ لية في دوراتها السابقة من الارتقاء بالنصوص اإ

بالنضج في أأي مرحلة. وقال سوف تقرر الجمعية العامة العمل المس تقبلي للجنة الحكومية الدولية، ولكنه ليس متأأكداً من قدرة 
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نجاز العمل المطلوب. واختتم كلمته معربًا عن تفضيله حذف الجمعية العامة على المضي قدما في سبيل عقد  مؤتمر دبلوماسي واإ
 .عبارة "من خلال مؤتمر دبلوماسي"

وفد بولندا بصفته الوطنية وأأعرب عن تأأييده للبيانات التي أأدلت بها وفود الوليات المتحدة الأمريكية وتحدث  .417
 .والسويد وفرنسا

لى مؤتمر وفد جمهورية كوريا البيانات الوأأي د  .418 تي أأدلت بها وفود اليابان والوليات المتحدة الأمريكية بشأأن الإشارة اإ
دبلوماسي للجنة الحكومية الدولية. وقال، كان من الواضح عدم توافق الآراء حول أأي من مشاريع النصوص الثلاث، كما لم يتم 

لم تتفق الدول الأعضاء على طبيعة النصوص، حتى على الأهداف والمبادئ الرئيس ية الخاصة بتلك النصوص.  أأيضاالتوافق 
برام معاهدة.  لى مؤتمر دبلوماسي من جانب تلك الدول الأعضاء التي عارضت اإ ولذلك كان من الواضح عدم الترحيب بالإشارة اإ

 ".واقترح الوفد حذف عبارة "من خلال مؤتمر دبلوماسي

لى البيانات التي أأدلت بها وفود كل من الولوأأشار  .419 يات المتحدة الأمريكية والسويد واليابان وفرنسا وفد مصر اإ
ليه لجنة الميزانية في اجتماعها الأخير من حيث تحقيق المساواة في  الأنظاروبولندا وجمهورية كوريا والهند. ولفت  لى ما دعت اإ اإ

ية المساواة في المعاملة . وشدد الوفد على أأهم 1024/25المعاملة لجميع المؤتمرات الدبلوماس ية الثلاث في ميزانية الثنائية 
لى مؤتمر دبلوماسي في البرنامج  ، فيتعين 4واس تخدام نفس الصياغة. وأأضاف، في حالة رغبة بعض الوفود حذف الإشارة اإ

 .6و 1تطبيق نفس المعاملة على البرامج 

لى البيان الذي أأدلى به وفد الوليات المتحدة الأمريكية  وفدوتحدث  .410 البرازيل باسم مجموعة جدول أأعمال التنمية وأأشار اإ
لى مواصلة العمل في شأأن النصوص  لى مزيد من العمل. وقال، ما تزال اللجنة الحكومية الدولية بحاجة اإ فيما يتعلق بالحاجة اإ

لى قرار لع في عقد اجتماعات أأكثر في ه الغاية قد مؤتمر دبلوماسي. وتكمن الفكرة لتحقيق هذبغية تعزيز التوافق قبل التوصل اإ
لى مزيد من الموارد بغية تنفيذ تلك الاجتماعات. وهحل وسط، أأعرب الوفد  الفواصل الزمنية ما بين الدورات. ويحتاج الأمر اإ

ظهار بعض المرونة، ومن ثم لن تفت رغبةعن  ح هذا الموضوع للمناقشة. واس تدرك قائلا، في مجموعة جدول أأعمال التنمية في اإ
عادة فتح المناقشات بشأأن البرنامج  ، وغيره 4، فمن الممكن أأن تمتد المناقشات لتشمل قيمة المبالغ المخصصة للبرنامج 4حالة اإ

 .ن عليهابالصورة التي كا 4من البرنامج. وبصفة عامة، أأعلن عن موافقة مجموعة جدول أأعمال التنمية على نص البرنامج 

وفد كندا مشاركته الشواغل التي أأعربت عنها وفود الوليات المتحدة الأمريكية واليابان وجمهورية كوريا وغيرهم وأأعلن  .412
ت عن مس توى التوافق الحالي في  نه ل يعتقد في أأن هذه الصياغة قد عبَر  لى عقد مؤتمر دبلوماسي. وقال اإ فيما يتعلق بالإشارة اإ

عادة صياغة الهدف قيد المناقشة بطريقة أأكثر حيادية، و اللجنة الحكومية الد عادة النظر في  أأيضاولية. وطلب اإ الاعتمادات اإ
ليه اللجنة الاتساق على الأقل بغية ضمان المالية المرتبطة،  مع أأي ممارسة سابقة ومع مس توى التوافق الذي توصلت اإ

عين أأن تعكس وثيقة البرنامج والميزانية المناقشات التي دارت في الحكومية الدولية. وأأنهىى الوفد كلمته قائلا، على أأي حال يت
 .اللجان ذات الصلة وليس العكس

ت عنها وفود كل من الوليات وتحدث  .411 وفد بلجيكا بصفته الوطنية وأأعلن مشاطرته نفس الشواغل التي س بق وعبر 
لى مؤتمر دبلوماسي. وأأعرب عن المتحدة الأمريكية وكندا واليابان والسويد وفرنسا وبولندا وجمهورية كور يا فيما يتعلق بالإشارة اإ

ح بأأن الاجتماع قد حقق بعض النتائج الإيجابية،  قد بصفة غير رسمية خارج جنيف. وصر  ترحيبه باجتماع بالي الأخير والذي ع 
لى مزيد من المناقشات في هذا الصدد أأثناء اجتماع الجمعية العامة  .وأأعرب عن تطل عه اإ

لى المناقشة التي دارت في دورة لجنة الميزانية السابقة و وفد ج وأأشار  .411 في اللجنة الحكومية الدولية  أأيضانوب أأفريقيا اإ
لى معاهدة قانون التصاميم ) المحافظةبشأأن  وأأي د الوفد البيانات التي أأدلى بها وفد (. DLTعلى اتساق الصياغة عند الإشارة اإ

 .ية ووفود الهند ومصر بشأأن الإبقاء على المؤشر الحاليالبرازيل نيابة عن مجموعة جدول أأعمال التنم 
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وفد بيرو البيانات التي أأدلت بها وفود جنوب أأفريقيا والهند ومجموعة جدول أأعمال التنمية ممثلة في وفد البرازيل. وأأي د  .414
قضايا المهمة لجميع ومضى يقول، لقد ن وقشت الموضوعات في اللجنة الحكومية الدولية في عدد من الس نوات، وهي تعد من ال

لى اتفاق، وتزايد احتمال عقد مؤتمر دبلوماسي ومضى يقول، الدول الأعضاء.  أأوشكت اللجنة الحكومية الدولية على التوصل اإ
دراج تنبؤات و بدرجة كبيرة جداً.  لى عقد مؤتمر دبلوماسي بما أأنه من المتوقع اإ أأعرب عن رأأيه في وجوب الإبقاء على الإشارة اإ

 .تملة في الس نوات القادمة في الميزانيةالتكاليف المح 

أألمانيا البيانات التي أأدلت بها وفود كل من الوليات المتحدة الأمريكية واليابان وبولندا وجمهورية كوريا  وفدوأأي د  .415
نه يتوقع ر  لى عقد مؤتمر دبلوماسي. ورأأى أأن هذا الأمر سابق لأوانه. وقال اإ ؤية صياغة وبلجيكا وكندا فيما يتعلق بالإشارة اإ

صدار قرار بشأأن اتخاذ مزيد من الخطوات  .تعكس اتجاه الجمعية العامة اإ

نه ل يتفق في الرأأي مع عدد من الوفود 4الاتحاد الروسي عن تأأييده النص الحالي بشأأن البرنامج  فدو وأأعرب  .416 . وقال اإ
التي أأعربت عن شكوهها في عدم كفاية التقدم المحرز في المناقشات المتعلقة بالموارد الوراثية والمعارف التقليدية وأأشكال التعبير 

لى مهمة لجنة الميزانية وقال، من المهم جداً التنبؤ مواصلة  أأهميةالثقافي التقليدي. ورأأى  المناقشة في المس تقبل. والتفت الوفد اإ
بالتمويل المناسب والكافي للحلول الممكنة المتعلقة بعقد جميع أأنواع المؤتمرات الدبلوماس ية. ومضى يقول، قد تتوصل اللجنة 

لى اتفاق بشأأن المسائل المتعلقة بالموا رد الوراثية والمعارف التقليدية وأأشكال التعبير الثقافي التقليدي. الحكومية الدولية اإ
وسوف يكون من الخطأأ أأن تجد اللجنة الحكومية الدولية نفسها في نهاية المطاف في حالة توافق على ما ينبغي القيام به مع 

 الدول الأعضاء تناول الأمر من عدم توفر التمويل بسبب عدم التنبؤ بالتكاليف المطلوبة. وأأنهىى كلمته قائلا، يتعين على
لى جميع الآفاق المس تقبلية  .الناحية الاستراتيجية والنظر اإ

، وأأعرب عن تأأييده للبيانات التي أأدلت بها وفود كل من مصر والهند 4وفد الس نغال الميزانية المقترحة للبرنامج وأأي د  .417
 .وماسي، ويجب أأن يعكس النص هذا التوقعتوقع ميزانية لعقد مؤتمر دبلوجنوب أأفريقيا وبيرو. وقال يتعين 

وفد الصين عن تأأييده للبيانات التي أأدلت بها وفود الهند ومصر والاتحاد الروسي ووفد البرازيل بالنيابة عن وأأعرب  .418
قيَ مة مجموعة جدول أأعمال التنمية. وسل ط الضوء على أأهمية عمل اللجنة الحكومية الدولية للبلدان النامية، والتي وصفها بأأنها 

 .للغاية. ورأأى أأنه يتعين على المكتب الدولي توقع ميزانية مناس بة

هو موضوع المناقشة. وطالب ببعض  4بينما كان البرنامج  1وفد المملكة المتحدة عن سبب مناقشة البرنامج وتساءل  .419
طار البرنامج التوضيحات بشأأن أأوجه التشابه بين مناقشة معاهدة قانون التصاميم وبين المناقشة الجارية في . وأأعرب عن 4 اإ

ليها  مكانية مقارنة تلك الموضوعات. واسترسل قائلا، تختلف مس تويات نضج هذه النصوص، وينبغي النظر اإ اعتقاده في عدم اإ
 .على أأساس وقائعها الموضوعية

زاء رفض بعض الوفود الميزانية المقترحة. وقا-وفد فنزويلا )جمهوريةوأأعرب  .440 ل، ل يعلم أأحد ما البوليفارية( عن أأسفه اإ
اقتراحه. ينبغي على لجنة  يحاول البعضسوف يحدث مس تقبلا، ولكن ينبغي أأل تظل الأيدي مكبلة على النحو الذي كان 

لى أأن الوفود المعترضة على المشروع الحالي هي نفسها ذات  الميزانية المشاركة وتغطية الأحداث التي قد تنشأأ. ولفت الأنظار اإ
ذا الوفود التي دأأبت  لى اس تخدام الاحتياطيات، وهي نفس الوفود دائمة الشكوى من أأسلوب التصرف فيها. اإ على الدعوة اإ

لجنة الميزانية ميزانية مناس بة، فيتعين في  تدبيرقررت اللجنة الحكومية الدولية عقد مؤتمر دبلوماسي خلال الثنائية القادمة دون 
 .بالصورة التي كان عليها 4منطقياً. واقترح الوفد الإبقاء على نص البرنامج هذه الحالة اس تخدام الاحتياطيات. ول يبدو هذا 

ن حذف ميزانية هذا المؤتمر وأأعرب  .442 لى عقد مؤتمر دبلوماسي. وقال اإ وفد بنغلاديش عن تفضيله الإبقاء على الإشارة اإ
أأن يكون هناك ثقة في عمل  سوف يستبق نتائج المفاوضات ويوحي بعدم عقده خلال الثنائية القادمة. وأأضاف بأأنه يجب

 .اللجنة الحكومية الدولية
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، وأأعرب عن اعتقاده في أأهمية عمل اللجنة الحكومية الدولية. وقال، على الرغم 4وفد ترينيداد وتوباغو البرنامج وأأي د  .441
سي أأو فيما يتعلق بالنتهاء من أأن هناك الكثير من العمل الذي يتعين القيام به في الثنائية المقبلة فيما يتعلق بعقد مؤتمر دبلوما

ل أأنه يتوقع حدوث تقدم في المناقشات بأأسلوب يتسم بالفعالية والكفاءة. كما أأي د الوفد  من نصوص تلك الموضوعات، اإ
 .وبيروالبوليفارية(  -)جمهورية البيانات التي أأدلى بها وفدي فنزويلا 

 .تحاد الروسي بشأأن تمويل عقد مؤتمر دبلوماسيوفد بيلاروس عن تأأييده للبيان الذي أأدلى به وفد الاوأأعرب  .441

وفد باكس تان عن تأأييده للتعليقات التي أأدلت بها وفود كل من مصر والصين والهند وبنغلاديش ووفد وأأعرب  .444
مية. البرازيل نيابة عن مجموعة جدول أأعمال التنمية. وشدد الوفد على الأهمية البالغة لعمل اللجنة الحكومية الدولية للبلدان النا

وأأعلن عن تأأييده القوي للبيان الذي أأدلى به وفد بنغلاديش بشأأن المعاملة المتساوية لجميع المواضيع بدلً من س ياسة الانتقاء 
 .المس بق لمناقشة مواضيع بعينها واستباق الأحكام

يران )جمهوريةواقترح  .445 لى التعليقات التي أأدلت بها بعض الوف-وفد اإ  عبارة ود بشأأن حذفالإسلامية(، بعد الاس تماع اإ
في اضطلاع لجنة الميزانية  هذا التفسير"عن طريق مؤتمر دبلوماسي"، تفسيراً جديداً لختصاص لجنة الميزانية. وتلخص 

تكليف  أأيضابالنظر في المسائل الموضوعية التي كان من المفترض اضطلاع اللجان الفنية ذات الصلة بها. كما تضمن تفسيره 
ذا كان هذا التفسير  لجنة الميزانية باستباق النظر في المواضيع التي سوف يتم النظر فيها في الجمعية العامة. ومضى يقول، اإ

نه يقترح النظر في برامج أأخرى مثل برنامج  لى هذا المفهوم. وفي حالة عدم رغبة الوفود في الأخذ بهذا  28مقبولً، فاإ استناداً اإ
على جميع الدول الأعضاء الموافقة على تخصيص ميزانية لعقد مؤتمر دبلوماسي محتمل، والذي سيتم مناقش ته  التفسير، فيتعين

والموافقة عليه في اللجنة الحكومية الدولية أأو في الجمعية العامة. وأأعرب الوفد عن اعتقاده في أأن اختيار لجنة الميزانية لم يكن 
ة المسائل الموضوعية، مثل الفصل في عقد مؤتمر دبلوماسي بشأأن معاهدة قانون هو الاختيار الصحيح كلجنة معنية بمناقش

 .التصاميم واللجنة الحكومية الدولية. وسوف تكتفي اللجنة بمناقشة ميزانية عقد مؤتمر دبلوماسي محتمل فقط

كل ما وكان عها بالعمل. على تكليف اللجنة الحكومية الدولية واضطلا لجنة الميزانية بعدم موافقةوفد أأستراليا وذك ر  .446
ن الأمر الآخر  طار الميزانية لمقابلة الأنشطة المحتملة في المس تقبل. وأأضاف قائلا، اإ فعلته لجنة الميزانية هو توفير مخصصات في اإ

برام صك قانوني )صكوك قانونية(، وليس "مؤتمراً  الواجب تذكره هو أأن الهدف الفعلي للجنة الحكومية الدولية هو اإ
جراء لتحقيق الهدف. وأأي د الوفد تخصيص اعتمادات في الميزانية لعقد مؤتمر دبلوماسي محتمل في دبلوماس ي اً" والذي كان مجرد اإ

يَضر  بنتائج المفاوضات حيث  ن عدم وجود مخصصات في الميزانية س َ حالة موافقة الدول الأعضاء على ذلك. واسترسل قائلا، اإ
مكانية عقد الم ؤتمر. وأأعرب عن عدم ارتياحه تجاه تغيير صياغة الهدف وتفهمه لما أأبدته بعض الدول لن يوفر تمويلًا لتغطية اإ

عن موافقته على حذف عبارة "عن  أأيضاالأعضاء من شواغل. كما أأعرب عن رضاه عن الهدف بالصورة التي كان عليها، و 
در  دراج كلمة "محتمل" قبل "مؤتمر دبلوماسي" أأو اإ بموافقة الدول الأعضاء".  اج عبارة "رهناً طريق مؤتمر دبلوماسي". واقترح اإ

 .وفي ختام كلمته، ناشد الدول الأعضاء النظر في الاقتراحات التي أأدلى بها

نه لم يقترح خفض ميزانية اللجنة الحكومية الدولية. وأأعرب عن تأأييده وقال  .447 وفد الوليات المتحدة الأمريكية اإ
ن شواغله انحصرت في 4 لبرنامج الصياغة التي تم تقديمها للثنائية القادمة. ورأأى أأن الصياغة المس تخدمة في . وأأضاف قائلا، اإ
( في الصفحة الثامنة، كانت جيدة ومفيدة للغاية من حيث توصيف حالة عمل اللجنة 1)1، ول س يما الفقرة 1021/21الثنائية 

لى ما عداد نص  الحكومية الدولية. واقترح اس تخدام صياغة مماثلة مرة أأخرى. وأأشار الوفد اإ ذكره وفد استراليا بشأأن ضرورة اإ
مكانية عقد مؤتمر دبلوماسي خلال الثنائية القادمة شريطة موافقة الدول الأعضاء. وفيما يتعلق بالهدف تحديداً،  لى اإ يشير اإ

سي". ورأأى وجوب أأن يكون الهدف "اعتماد صك دولي اأأعرب الوفد عن عدم ارتياحه لعبارة "عن طريق مؤتمر دبلوم
 (".ني )صكوك دولية قانونيةقانو
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ه  .448 يران )جمهورية وتوج  بداء مرونة في مواقفه.  -وفد اإ لى وفد أأستراليا نظير محاولته تفهم الأمور واإ الإسلامية( بالشكر اإ
ومع ذلك، أأعرب عن عدم تفهمه الأساس المنطقي وراء اقتراح حذف عبارة "عن طريق مؤتمر دبلوماسي". ومضى يقول، لم 

ذا ما تقرر انعقاده. وأأعرب عن تقم لجنة الميز  ل بمجرد محاولة اعتماد ميزانية لعقد مؤتمر دبلوماسي محتمل، اإ انية في ذلك الوقت اإ
آنفا من أأن اختيار لجنة الميزانية  لى مؤتمر دبلوماسي. وكرر الوفد ما ذكره أ لى حذف الإشارة اإ عدم اقتناعه بالأس باب التي دعت اإ

وماسي من عدمه. كانت هناك العديد من للصحيح للحكم المس بق أأو النظر في عقد مؤتمر دبكلجنة معنية، لم يكن هو الخيار ا
لى  الحالت التي ا قترح فيها تخصيص بعض الاعتمادات المالية في الميزانية لتمويل عقد مؤتمر دبلوماسي محتمل، ثم انتهىى الأمر اإ

ميزانية لعقد مؤتمر دبلوماسي محتمل، وترَْكْ المناقشات عدم عقد هذه المؤتمرات. وحث الوفد الدول الأعضاء على اعتماد 
 .الموضوعية للجنة الحكومية الدولية والجمعية العامة

لى مؤتمر دبلوماسي ل يعكس بالتأأكيد عدم دعمه لإجراءات عمل اللجنة وأأكد  .449 وفد كندا على أأن موقفه بشأأن الإشارة اإ
لى مزيد من العمل. ورأأى من الحكومية الدولية، وهو العمل الذي يحرص على اس تمرا نه يتطل ع اإ ر المشاركة فيه. وقال اإ

الأنسب اس تخدام مزيد من الصياغة المحايدة والتي سوف تعكس بالفعل التكليف المضطلعة به اللجنة. وقال الوفد يمكن 
قد بها المؤتمر الدبلوماسي في مراهش من قبل والاسترشاد بها كمثال. فقد آنذاك عبارة  النظر في الكيفية التي ع  تضمنت الميزانية أ

ن عدم التصريح بعقد مؤتمر  "القيام بالمزيد من الأعمال الأخرى"، ولم تنص تحديداً على عقد مؤتمر دبلوماسي. ومن الواضح اإ
 .عندما قررت الدول الأعضاء عقدهفي مراهش دبلوماسي لم يؤثر سلباً على نتائج المناقشات، كما لم يمنع من عقد المؤتمر 

لى -وفد فنزويلا )جمهوريةوأأشار  .450 لى عدم أأهمية صدور الصك بموجب اتفاقية أأو بيان. وقال يحتاج الأمر اإ البوليفارية( اإ
 .مؤتمر دبلوماسي لإضفاء الطابع الرسمي لهذا الصك

ة المخصصة وفد السويد البيان الذي أأدلى به وفد الوليات المتحدة الأمريكية. وقال ليس لديه اعتراض على الميزانيوكرر  .452
لنص الحالي حيث توقع النص ما ا. ويتعين مواصلة أأعمال اللجنة الحكومية الدولية. ومع ذلك، أأعرب عن عدم قبوله 4لبرنامج 

قراره في اجتماع الجمعية العامة   .. واقترح الوفد تغيير الصياغة1021سوف يتم اإ

ح  .451 لى توافق في الآراء خلال الدو وصر  رة العشرين لجتماعات لجنة الميزانية. وطلب الرئيس الرئيس بأأنه يتذكر التوصل اإ
 .من الأمانة تأأكيد هذا الأمر

عداد لقد الأمانة وقالت  .451 تم بالفعل الاسترشاد بالمناقشات التي جرت في الدورة العشرين للجنة الميزانية في س ياق اإ
ل. وكان التقرير  لى ذلك، لإالأساسي للمناقشة، وقد تم نشره. وبالهذه الدورة هو السجل  رْفيِّ الحَ الهدف الم عد  تضمنت ضافة اإ

عداد برامج وميزانيات لأكثر من ثلاث س نوات قادمة. كانت  تلك التقارير أأحكاماً متعلقة بالميزانية وخطة للثنائية المقبلة. وتم اإ
لتي تتخذها الجمعية العامة. وفي جميع هناك مرونة فيما يتعلق بقواعد التحويلات، وذلك لسهولة تحويل الموارد وفقا للقرارات ا

 .الحالت، كان يشترط صدور قرار من الجمعية العامة

لى توافق الآراء بشأأن هذه المسأألة خلال الدورة العشرين )كما أأكدت بذلك التقارير وأأشار  .454 ي ةالرئيس اإ (، وأأضاف الحرَْفِّ
عادة فتح المناقشة بشأأن برنامج  ما التمسك بالتفاق الذي تم . واس تط4بأأنه لم يكن راغباً في اإ رد يقول، يتعين على الوفود اإ

لى اتفاق جديد في الوقت الحاضر. واقترح قيام المنسقين الإقليميين بمناقشة هذا  ليه في الدورة العشرين أأو التوصل اإ التوصل اإ
لى الجلسة العامة لى صياغة توفيقية ورفعها اإ  .الأمر في محاولة للتوصل اإ

يران )جم وأأشار  .455 لى توافق الآراء في الدورة العشرين للجنة الميزانية. وقال، كانت تلك الدورة  -هوريةوفد اإ الإسلامية( اإ
لى توافق في الآراء بشأأن بعض القضايا. ومضى يقول ليس  فرصة كبيرة وهامة لتكوين وجهة نظر أأولية ساهمت في التوصل اإ

 .وافقة الدول الأعضاء عليه في جلسة سابقةمن المس تحب فتح باب المناقشة بشأأن النص الذي س بق وأأن حظى بم
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لى أأنه قد تم التفاق على برنامج وتحدث  .456 في الجلسة العشرين  4وفد البرازيل باسم مجموعة جدول أأعمال التنمية وأأشار اإ
عادة فتح باب المناقشة ، اقترح للجنة الميزانية بفضل المرونة التي أأبدتها بعض الدول الأعضاء. وفي حالة رغبة بعض الوفود اإ

الوفد قيام هؤلء الوفود بتقديم مقترحات مكتوبة في هذا الشأأن. وفي هذه الحالة، سوف يتم تحليل كافة البرامج نظراً لوجوب 
نه يتفهم احتمال تغيير صياغة برنامج   .، وذلك على سبيل المثالأأيضا 1توحيد الصياغة في جميع البرامج. وقال اإ

ن تكن بشأأن مخصصات الميزانية، ولكنها كانت بشأأن الهدف.  وفد اليابان أأن مداخلته لموأأوضح  .457 كل ما أأراده هو وقال اإ
تم مناقشة العمل المس تقبلي في اجتماعات اللجنة أأضاف، الإحاطة التامة بما حدث بعد الدورة العشرين للجنة الميزانية. و 

قدت بعد اجتماعات الدورة رقم 15الحكومية الدولية رقم   .الميزانيةللجنة  10، والتي ع 

زاء المناقشة المطو  وعبر   .458 ، ول س يما بعد اتخاذ اللجنة قرار بشأأنه في دورتها 4برنامج اللة بشأأن وفد الهند عن قلقه اإ
عادة فتح المناقشة بخصوص  ح بأأن لديه  أأيضا، فيمكن 4برنامج الالأخيرة. وقال، في حالة اإ عادة مناقشة باقي البرامج. وصر  اإ

لى ل . وأأضاف بأأن  مخاوف بشأأن التوصل اإ أأي صياغة جديدة بخلاف تلك الصياغة الواردة في مقترح البرنامج والميزانية الم عد 
أأي قرار يجب أأن يكون صادراً من الجمعية العامة. ول يمكن الحكم مس بقاً على عدم حدوث تطورات في اللجنة الحكومية 

لى ع قد مؤتمر دبلوماسي، أأعرب الوفد عن عدم تفهمه كيفية اعتماد صك الدولية خلال الثنائية القادمة. وفيما يتعلق بالإشارة اإ
ن طبيعة الصك )الصكوك( غير معروفة، ولهذا يصعب الحكم  قانوني دولي دون عقد مؤتمر دبلوماسي. واس تطرد قائلا، اإ

لى مؤتمر دبلوماسي  .المس بق بعدم الحاجة اإ

يرانوأأي د  .459 والهند ووفد البرازيل بالنيابة عن مجموعة الإسلامية(  -ية)جمهور وفد مصر التعليقات التي أأدلت بها وفود اإ
جدول أأعمال التنمية. كما أأعرب عن تأأييده للنص المتفق عليه في الدورة العشرين للجنة الميزانية. ونظراً لعدم عقد أأي 

بلوماس ية ليس هذه المشاورات جميع المناطق وأأن يكون هناك مؤتمرات د تتضمنمشاورات، أأعرب الوفد عن رغبته في أأن 
فقط لعتماد صك دولي )صكوك دولية( بشأأن المعارف التقليدية وأأشكال التعبير الثقافي التقليدي والموارد الوراثية، ولكن 

 ل.لعتماد اتفاق لش بونة الم عد   أأيضا

ح  .460 عادة فتح باب النقاش حول المسائل التي -وفد فنزويلا )جمهوريةوصر  البوليفارية( بأأنه ل يرى أأي طائل من وراء اإ
 ة.بحالته الراهن 4برنامج الس بق التفاق بشأأنها، وخاصة عندما تكون الصياغة نموذجية. واقترح الوفد الموافقة على 

لى توافق في اوقال  .462  .لآراءالرئيس، يبدو أأنه قد تم التوصل اإ

قدت الدورة العشرون للجنة الميزانية وأأي د  .461 وفد الوليات المتحدة الأمريكية البيان الذي أأدلى به وفد اليابان. وقال ع 
مباشرة قبل الدورة الخامسة والعشرين للجنة الدولية الحكومية والتي تناولت مسائل التقييم والتكليف الصادر للجنة الحكومية. 

طار كل بند  اس تغرقتعلقاً. ول يزال هذا الأمر م دورة لجنة الميزانية هذه بعض الوقت لدراسة كيفية تناول التفاقيات في اإ
لى أأن يتم التفاق على كل شيء. وأأوضح  من بنود جدول الأعمال. وكما أأشارت بعض الوفود، لن يتم التفاق على أأي شيء اإ

 مماثلة. حالة 4الوفد أأن النقاش حول البرنامج 

للمشاورات  4برنامج الس لن يتم التفاق على شيء حتى يتم التفاق على كل شيء، ومن ثم سوف ي ترك الرئيوقال  .461
 .بشأأنه

دراج كلمة وكرر  .464 لى اإ وفد أأستراليا أأحد الاقتراحات التوفيقية التي ق دمت في وقت سابق، وتحديداً الاقتراح الذي دعا اإ
لى هذا التوافق، "محتمل" قبل "مؤتمر دبلوماسي". وأأعرب عن أأمله في ال  لى توافق في الآراء. وفي حالة عدم التوصل اإ توصل اإ

لى مؤتمر دبلوماسي، وهو ما فضلته بعض  يمكن عقد اجتماع للمنسقين الإقليميين. وقال لقد تضمنت الصيغة المقترحة الإشارة اإ
 .ي تخذ من قبل الجمعية العامة الدول الأعضاء. وفي الوقت نفسه، لن يخل هذا المقترح بأأي نتائج بشأأن أأي قرار يمكن أأن
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ذا كانت الصيغة المقترحة خاصة ببرنامج وتساءل  .465  .1وبرنامج  4فقط، أأو خاصة بكل من برنامج  4الرئيس عما اإ

فقط. وأأعرب عن اعتقاده في عدم وجود أأي ارتباط جوهري بأأي  4وفد أأستراليا بأأن الصيغة خاصة ببرنامج وأأوضح  .466
يتعين تناولهما على أأساس الوقائع الموضوعية لكل منهما. وفي حالة ربط أأي دولة عضو بين ، و 1وبرنامج  4شكل بين برنامج 

ن هذا هو شأأن خاص بها  .هذين البرنامجين، فاإ

لى وفد أأستراليا لمحاولته تقريب وجهات النظر. و وتحدث  .467 ه بالشكر اإ فد البرازيل باسم مجموعة جدول أأعمال التنمية وتوج 
عاد نه ل يرغب في اإ . ونظراً لرغبة وفود الوليات المتحدة الأمريكية واليابان في 4ة فتح باب النقاش حول البرنامج وقال اإ

طار مجموعته. وأأعرب عن تفهمه لما صر ح به وفد  تغيير الصياغة، فقد طلب فسحة من الوقت لمناقشة هذا الأمر في اإ
نه لن يتم التفاق على أأي شيء حتي يتم التوافق على كل شيء. وأأعرب عن أأمله في  الوليات المتحدة الأمريكية من حيث اإ

لى صيغة متوازنة  .التوصل اإ

البوليفارية( عن اعتقاده في خضوع الميزانية برمتها لقرارات الجمعية العامة. ولذلك، رأأى -وفد فنزويلا )جمهوريةوأأعرب  .468
 . في هذا الاقتراح تكرار ل لزوم لهالوفد 

حالة البرنامج وأأعلن  .469 لى 4الرئيس اإ لى اتفاق بشأأنه اإ  .المنسقين الإقليميين بغية التوصل اإ

لى الصياغة النهائية لقرار بشأأن وتم  .470 طار البند رقم  4و 1 ينبرنامجالالتوصل اإ من جدول  12أأثناء مناقشة أُجريت في اإ
 .الأعمال

 .5برنامج الالرئيس باب المناقشة بشأأن وافتتح  .472

لى الوث وأأشار  .471 : "التغييرات التي طرأأت على البرنامج والميزانية للثنائية ذات العنوانيقة وفد الوليات المتحدة الأمريكية اإ
نه سيتم نقل  1024/25 نتيجة للمناقشات والقرارات التي ا تخذت خلال الدورة العشرين للجنة الميزانية"، وقال من الواضح اإ

" للمشروعات الصغيرة من الموظفين بعدد محدودأأربع وظائف من نظام معاهدة التعاون بشأأن البراءات لس تعادة "وحدة 
لى تأأكيده المس تمر على أأهمية الحفاظ على نظام قوي لمعاهدة  زاء هذا النقل، مشيراً اإ والمتوسطة. وأأعرب الوفد عن دهش ته اإ

والميزانية، التعاون بشأأن البراءات. واس تطرد قائلا، لقد نتج عن هذا النقل خلق مشاكل جوهرية في الحزمة الشاملة للبرنامج 
ويبدو كما لو أأنه "سرقة أأموال من بيتر لسداد مس تحقات بول". وطالب الوفد من الأمانة توضيح دواعي اتخاذ مثل هذا 

 .القرار، ومن أأي قسم داخل نظام البراءات سيتم الاس تغناء عن هذه الوظائف المذكورة

لي والمتعلق بمعاهدة التعاون من أأجل البراءات، وفد السلفادور عن تقديره للعمل الذي يقوم به المكتب الدووأأعرب  .471
نه يرغب في مواصلة هذه النوعية من العمل. كما أأشار الوفد  تاحة جميع وثائق المعاهدة في الوقت الحالي  أأيضاوقال اإ لى اإ اإ

على ذلك، أأعرب عن  يرغب في الاس تمرار في الحفاظ على نوعية الترجمة هذه أأثناء الثنائية القادمة. وعلاوةو ، س بانيةباللغة الإ 
لى الإجابة على السؤال الذي طرحه وفد الوليات المتحدة الأمريكية  .اهتمامه بالس تماع اإ

لى سؤال وفد والتفتت  .474 طار الأمانة اإ ن الوظائف الأربعة المذكورة كانت في اإ الوليات المتحدة الأمريكية، وقالت اإ
الابتكار والشركات الصغيرة والمتوسطة في فترة الثنائية  من مخصصات، أأي، أأن مصدر تلك الموارد كانت 10البرنامج 

الحالية، وليس من نظام معاهدة التعاون بشأأن البراءات، ولذلك، لن يؤثر هذا الإجراء بأأي شكل من الأشكال على عمليات 
 .ظائفمعاهدة التعاون بشأأن البراءات أأو النظام بصفة عامة، حيث لن يتأأثر النظام بأأي نقص فعلي في عدد الو 

 .6الرئيس باب المناقشة بشأأن البرنامج وافتتح  .475
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لى المناقشات التي جرت في الدورة العشرين للجنة الميزانية، وأأعرب عن وأأشار  .476 وفد الوليات المتحدة الأمريكية اإ
رغبته في المشاركة بالمزيد من الأفكار بشأأن القضية التي أأثارها في تلك الدورة والمتعلقة بنظام لش بونة. فبينما يوفر اتفاق 

ل أأنه لحظ بعد المراجعة المدروسة أأن التفاق ينص لش بونة حاليا الحماية والتسجيل الدولي لتسم  على  أأيضايات المنشأأ، اإ
آخر من حقوق الملكية الفكرية الهامة. ورأأى الوفد  ضافة حق جوهري أ الحماية والتسجيل الدولي للبيانات الجغرافية، بمعنى، اإ

لى فريعدم ملائمة هذا  ق العمل المعني باتفاق لش بونة على مسائل الإدراج لثلاثة أأس باب: أأولً، اقتصر التكليف الصادر اإ
ن اللجنة الوحيدة داخل الويبو التي ا س ند  دراج البيانات الجغرافية تعد من المسائل الموضوعية. وثانيا، اإ جرائية، في حين أأن اإ اإ

ليها ولية محددة على الموضوعات المتعلقة بحماية البيانات الجغرافية هي اللجنة الدائمة المعنية بقانو ن العلامات التجارية والرسوم اإ
ن لجنة العلامات هي المس ئولة عن تقديم SCTوالتصاميم الصناعية والبيانات الجغرافية )لجنة العلامات( ) (. ومضى يقول، اإ

لى الجمعية العامة للويبو للتصديق عليها. ول يملك فريق العمل المعني باتفاق  المقترحات وعرض الس ياسات في هذا الصدد اإ
نفاذ البيانات الجغرافية من خلال اتفاق تريبس لمنظمة التجارة لش بون ة مثل هذا الاختصاص. وثالثاً، تم تغطية حماية واإ

ل مع اتفاق تريبس؛ وعلاوة  العالمية. وتساءل الوفد عن ماهية الضمانات القائمة للتأأكيد على اتساق تطبيق اتفاق لش بونة الم عد 
ل على نظام الإخطار والتسجيل المقرر للبيانات الجغرافية بموجب المادة على ذلك، كيف س يؤثر اتفاق لش بونة ا من  4.11لم عد 
جراء  اتفاق تريبس. وأأعرب الوفد عن ترحيبه تحليل من قبل خبراء متخصصين في الحماية الدولية للبيانات الجغرافية في بقرار اإ

خرى بتوقيفها بسبب مناقشات جارية بذات الشأأن في لجنة العلامات، ولكن لم ت س تكمل المناقشات بناء على طلب وفود أأ 
لى حوالي  فرنك  210 000منظمة التجارة العالمية. وعلاوة على ذلك، وبينما تصل تكلفة عقد المؤتمر الدبلوماسي المقترح اإ

يقة من وث  26، وذلك وفقا لجدول التغير في الدخل في الصفحة 1004سويسري، لم يحقق نظام لش بونة أأي دخل منذ عام 
لة للثنائية  لب من 1024/25البرنامج والميزانية الم عد  . ونتيجة لذلك، وبسبب العجز المالي الذي يعاني منه نظام لش بونة، ط 

طار اختصاصات نظام لش بونة. وعبر   الدول الأعضاء في الويبو تمويل عقد مؤتمر دبلوماسي بشأأن مسأألة ل ينبغي تناولها في اإ
ل للتكلفة في حالة فتح باب الحضور للمؤتمر الدبلوماسي عن دهش ته متس أأيضاالوفد  عد  عداد تقدير م  ائلا، هل يجب عدم اإ

زاء الاتجاه المتمثل في مخصصات المؤتمرات الدبلوماس ية في  لجميع الدول الأعضاء في الويبو. وفي هذا الصدد، كرر الوفد مخاوفه اإ
ح ب أأنه، وعلى حد علمه، لم يكن هناك أأي سابقة لمثل هذه المخصصات في الويبو وثيقة البرنامج والميزانية للثنائية المقبلة. وصر 

ما يبعث على الانزعاج هو توقف المناقشات التي كانت جارية بين جميع الدول الأعضاء في الويبو وأأضاف، أأن من قبل. 
طار فريق ا لعمل المعني باتفاق لش بونة داخل لجنة العلامات، في حين اس تمرت المناقشات بشأأن البيانات الجغرافية في اإ

لى فريق العمل. ومضى يقول، كان هذا باعثاً للقلق بوجه خاص حيث كانت مفاوضات  وتعدت حدود التكليف الصادر اإ
وهي الدول التي  جميع الدول الأعضاءلش بونة قاصرة على عدد محدود من الدول الأعضاء في الويبو بينما تتلقى الدعم من 

نة نظراً لعدم اتساق النظام في الأساس مع أأنظمة العلامات التجارية الخاصة بكل منها. وتساءل ا ستبعدت من نظام لش بو 
الوفد كذلك عن السبب في تأأثير مناقشات لجنة العلامات بشأأن البيانات الجغرافية على عمل منظمة التجارة العالمية، في حين 

دراج عقد مؤتمر لم يتعرض أأحد لتأأثير مفاوضات لش بونة عليها. ولهذه الأس با ب، اعترضت الوليات المتحدة الأمريكية على اإ
 .1024/25دبلوماسي لمراجعة اتفاق لش بونة في وثيقة البرنامج والميزانية للثنائية 

زاء وأأشار  .477 لى مداخلته التي أأدلى بها خلال الدورة السابقة للجنة الميزانية، والتي أأعرب فيها عن قلقه اإ وفد ش يلي اإ
لعقد مؤتمر دبلوماسي لمراجعة اتفاق لش بونة، والذي س يكون الحضور فيه محدوداً بمشاركة مجموعة صغيرة من  تمويلتخصيص 

ول من قبل جميع الدول الأعضاء في الويبو. ومضى يقول، حيث أأن فريق العمل المعني باتفاق لش بونة  ي مَّ البلدان ولكنه س َ
ث تتولى جميع الدول الأعضاء في الويبو المساهمة في تمويل مؤتمر مكلف بالعمل من أأجل زيادة عضوية نظام لش بونة، وحي

تاحة الفرصة لجميع الدول الأعضاء في الويبو للمشاركة على قدم المساواة في تصميم اتفاق جديد. ونتيجة  دبلوماسي، فيجب اإ
رار بشأأن تمويل عقد مؤتمر لذلك، يتعين في المقام الأول توضيح موقف المشاركين في مراجعة اتفاق لش بونة قبل اتخاذ ق

 .دبلوماسي
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يطاليا عن سبب عدم الإدلء بهذه التعليقات عندما بدأأ فريق العمل المعني باتفاق لش بونة في مراجعة وتساءل  .478 وفد اإ
ن فريق العمل يرحب بمشاركة مراقبين على أأية حال. وعلاوة على ذلك، ناقشت اللجنة  النظام منذ عدة س نوات. وقال اإ

علقة بالميزانية؛ ويتعين مناقشة المسائل المتعلقة بالمضمون في فريق العمل المعني باتفاق لش بونة. وذك ر الوفد بما المسائل المت
لى  لى جذب أأعضاء جدد لنظام لش بونة واإ أأكدت عليه الأمانة مرات عديدة، من حيث أأن المراجعة عبارة عن ممارسة تهدف اإ

بواسطة المنظمات الحكومية الدولية، مثل  أأيضابواسطة البلدان، ولكن تيسير التسجيلات الدولية الجديدة، ليس فقط 
ضافة  الاتحاد الأوروبي. ونتيجة لذلك، يتزايد احتمال تحسين الوضع المالي لنظام لش بونة. كما أأن تعديل اتفاق لش بونة باإ

لى النظام س يكون من شأأنه جذب البلدان النامية بغية حماية بياناته ا الجغرافية وتحقيق قيمة من المعارف البيانات الجغرافية اإ
يجاد حل للوضع المالي لنظام لش بونة.  ن عرقلة عقد مؤتمر دبلوماسي من شأأنه عرقلة اإ التقليدية التي يملكونها. ومضى يقول، اإ

لى المقترحات المقدمة من  ح بأأنه يفضل مشاركة أأكبر عدد ممكن من المراقبين، حيث من الأهمية بمكان الاس تماع اإ وصر 
لى الأمانة كي تقرر أأفضل الس بل  المراقبين المهتمين حقاً بنظام التسجيل الدولي للبيانات الجغرافية. واقترح الوفد ترك الأمر اإ

لى قرار من قبل فريق العمل المعني باتفاق لش بونة بشأأن مشاركتهم. وقال  لضمان مشاركة هؤلء المراقبين بمجرد التوصل اإ
غرض، ولكن ليس هناك حاجة لتخصيص مبلغ محدد. وافترض الوفد عدم احتياج جميع البلدان يتعين توفير ميزانية لهذا ال

لى الفريق العمل المعني باتفاق  تفويضلتمويل نفقات المشاركة في المؤتمر الدبلوماسي. ومع ذلك، ينبغي  اتخاذ قرار بشأأن ذلك اإ
تمر مراجعة اتفاق لش بونة، فسوف يعني ذلك عدم تنفيذ لش بونة. وأأنهىي الوفد كلمته قائلا، في حالة عدم تخصيص أأموال لمؤ 

 .القرار السابق اتخاذه من قبل الدول الأعضاء في مجموعة العمل المعنية باتفاق لش بونة

لى المقترحات الحالية لعقد مؤتمرات دبلوماس ية في مسودة مشروع البرنامج والميزانية، ومن بينها وأأشار  .479 وفد أأستراليا اإ
رساء قواعد دولية جديدة المؤتمر الدبلوما ل. وأأي د الوفد ما تقوم به الويبو من أأعمال بغية اإ سي المقترح لتفاق لش بونة الم عد 

للملكية الفكرية. وقال تصب الموافقة العريضة لقواعد قانونية من قبل مجموعة واسعة النطاق من البلدان في توحيد وحماية 
ضفاء مزيد حقوق الملكية الفكرية عبر وليات قضائية مخ  وتحقيق سهولة لإجراءات  من اليقين لحقوق الملكية الفكريةتلفة واإ

لى النجاح الذي حققه الم ؤتمر الحماية وتخفيض التكاليف التي تقع على عاتق الأعمال التجارية في بيئة عالمية معقدة. وأأشار الوفد اإ
لمناقشة المفتوحة بين المشاركين على اختلاف وجهات ا هومفتاح النجاح في مراهش  كان ،وقال الدبلوماسي في مراهش مؤخراً 

آرائهم. ومضى يقول، ل يمكن أأن ينسحب نفس هذا التوجه على المقترحات  تاحة فرصة متساوية لهم للتعبير عن أ نظرهم مع اإ
لى توس يع نطاق اتفاق لش بونة، والتي تجاوزت تماما حدودها الحالية وتمثل حاليا المبادئ المشتركة  لعدد قليل من الرامية اإ

حول المقترحات ونظامية  البلدان في مجال عمل محدد تحديداً ضيقاً. من المعروف جيدا أأن أأستراليا لديها شواغل أأساس ية
ل تعزيز الأحكام التي تس ببت بالفعل في عدم نجاح نظام لش بونة  امن شأأنه . تلك المقترحات التيالمتعلقة باتفاق لش بونة الم عد 

مع حماية البيانات الجغرافية في العديد من البلدان، بما في ذلك أأستراليا. فعلى والتي ل تتوافق  بلدانفي جذب كثير من ال 
قليمية ل يتوافق نهج سبيل المثال،  مبادئ الملكية الفكرية الراسخة. وعلاوة على ذلك، يجب أأن تتوازن مع عدم احترام مبدأأ الإ

سوف يتطلب عقد أأي مؤتمر دبلوماسي لمراجعة اتفاق اس تطرد يقول، و حقوق الاحتكار الحصري مع المصلحة العامة. 
، ينبغي تمتع المراقبون بحقوق متساوية مثلهم في ذلك مثل البلدان وهحد أأدنىلش بونة التحلي بروح الانفتاح والمساواة. 

طرح كافة الموضوعات على طاولة الأعضاء في اتفاق لش بونة فيما يتعلق بأأية وقائع أأو أأعمال خاصة بالمؤتمرات الدبلوماس ية، مع 
النقاش. ومع ذلك، ومن خبرة المناقشات التي جرت حتى الآن، رأأى الوفد أأنه من السابق للأوان حالياً اتخاذ قرار بشأأن 

لموارد الويبو  اً عقد مؤتمر دبلوماسي لمراجعة اتفاق لش بونة. ومضى يقول، سوف يشكل عقد هذا المؤتمر فرصة ضائعة وتبديد
ل في تمثيل وجهات نظر الدول الأعضاء في الويبوالمحدود  .ة في حالة فشل العمل بشأأن اتفاق لش بونة الم عد 

نه يتفهم الأمور على النحو التالي: بمجرد اتخاذ قرار عقد مؤتمر دبلوماسي بغرض تعديل اتفاق وقال  .480 وفد السلفادور اإ
المسائل التنظيمية الأخرى. وأأعرب الوفد عن اتفاقه على أأن  لش بونة، تقوم اللجنة التحضيرية بتحديد التوقيتات وغير ذلك من

لى بعض التوضيحات بشأأن الطريقة التي يمكن أأن تشارك فيها الدول الأعضاء في الويبو في ذلك المؤتمر  هناك حاجة اإ
ن لم 1024/25ة الدبلوماسي، ل س يما البلدان النامية. وبناء على ذلك، أأي د الوفد تخصيص اعتمادات في ميزانية الثنائي ، حتى واإ
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يتم اتخاذ قرار بشأأن عقد هذا المؤتمر حتى الآن من قبل الدول الأعضاء. وهنأأ الوفد الأمانة على نظرتها المس تقبلية في هذا 
لى أأن هناك معاهدات أأخرى قد ا تبع في شأأنها نهج مماثل  .الصدد، مشيراً اإ

ليات المتحدة الأمريكية وأأستراليا في هذا الشأأن. وفد سويسرا عن دهش ته من تعليقات وفود كل من الووأأعرب  .482
لجميع الدول الأعضاء في الويبو. فعلى الرغم من أأن سويسرا لم  مفتوحةفريق العمل المعني باتفاق لش بونة  ت اجتماعاتوقال، كان

ل أأنها شاركت بنشاط في فريق العمل المعني وساهمت في المسودة الحال  ية لمشروع اتفاق تكن طرفا في اتفاق لش بونة، اإ
ل. كما تواجدت الوليات المتحدة الأمريكية وأأستراليا  في اجتماعات فريق العمل المعني باتفاق لش بونة. كان  أأيضالش بونة الم عد 

من الأنسب طرح أأي أأس ئلة موضوعية خلال تلك الاجتماعات بدلً من طرهاا في لجنة الميزانية. وأأعرب الوفد عن سعادته 
طار البرنامج  كامل ، والذي عكس بشكل 6الجم ة لتخصيص تمويل لعقد مؤتمر دبلوماسي بشأأن تعديل اتفاق لش بونة في اإ

القرارات التي اتخذها فريق العمل المعني باتفاق لش بونة. وبطبيعة الحال، سيتقرر مصير عقد المؤتمر الدبلوماسي في نهاية 
ح الوفد بموافقته التامة على البرنامج  لة  6المطاف من قبل الجمعية العامة. وصر  كما ورد في وثيقة البرنامج والميزانية الم عد 

. ومضى يقول، سوف ت عقد اجتماعات أأخرى لفريق العمل المعني باتفاق لش بونة وفقا للجدول الزمني 1024/1025للثنائية 
المخطط من قبل الفريق، وحث الوفود الأخرى التي لديها شواغل بشأأن مضمون اتفاق لش بونة على حضور تلك الاجتماعات 

لى ذلك، س يكون الوفد أأ لإومشاركة شواغلها مع فريق العمل. وبا كثر سعادة لمناقشة القضايا المتعلقة بالبيانات الجغرافية ضافة اإ
 .مع الوفود، بما في ذلك المسائل التي أُثيرت في المفاوضات الموازية الجارية في منظمة التجارة العالمية

يران )جمهوريةوأأي د  .481 يطاليا وسويسرا، وأأضاف أأن لجنة الميز  -وفد اإ انية، الإسلامية( المداخلات التي أأدلت بها وفود اإ
من وجهة نظره، هي بمثابة لجنة تتعامل مع الميزانية وليست لجنة لمناقشة المسائل الموضوعية. وأأي د الوفد اتفاق لش بونة في 

طار البرنامج   .بالصورة التي كان عليها 6اإ

يرانوأأعرب  .481 يطاليا واإ وسويسرا. ة( الإسلامي -)جمهورية وفد هنغاريا عن تأأييده التام للبيانات التي أأدلت بها وفود اإ
ن لجنة  ثارة مناقشة حول أأمور فنية بشأأن اتفاق لش بونة داخل لجنة الميزانية لهو من الأمور المثيرة للقلق. اإ ن اإ وأأضاف الوفد اإ

الميزانية هي المحفل المخصص لتخاذ قرارات بشأأن تخصيص اعتمادات مالية وليست المكان المناسب لعقد مناقشات بشأأن أأمور 
 .ريق العمل المعني هو المس ئول عن ذلكفنية، حيث أأن الف

ح  .484 في وثيقة الميزانية كان مجرد انعكاساً لما قرره فريق العمل. ول يرى الوفد،  6وفد فرنسا بأأن ما ا قترح لبرنامج وصر 
لى  ليها فريق العمل. ولفت الأنظار اإ لى تغيير الاس تنتاجات التي توصل اإ أأن في أأي حال من الأحوال، أأنه في وضعية تدعو اإ

على ما يرام وبشكل سلس جداً وأأن و الخبير الفرنسي المشارك في فريق العمل وصف الأمور بأأنها تمضى في الاتجاه الصحيح 
لى الاس تنتاجات. ويبدو أأن العديد من الوفود المتواجدة في هذه القاعة حاليا تشارك هذا النهج،  العمل قد ا س تكمل بالتوصل اإ

وجوب تَحَلي ِّ الأعضاء بقدر خلافاً لذلك. وقد تناولت بعض الوفود جوهر القضية. ورأأى وهناك عدد قليل من الوفود ترى 
بشأأن القضايا المطروحة للنقاش. تختلف البلدان فيما بينها للتفكير وتحمل الآخر والثقة في أأن هناك طرق مختلفة من التسامح 

لى قرون سابقة وتحتفظ بموروث من من حيث الخلفيات أأو الثقافات أأو طريقة التفكير. بعض البلدان لديه ا تاريخ طويل يمتد اإ
قليمية. وقد عكست تلك البلدان الكثير بشأأن أأفكارها عن العلامات التجارية والبيانات الجغرافية. تحتفظ جميع تلك  التقاليد الإ

لى المؤتمر الدبلوماسي في حالة المواف آرائهم تلك اإ قة على عقد هذا المؤتمر من البلدان بوجهات نظر خاصة، وسوف يتوجهون بأ
آخر. يجب أأن يتسع المقام لجميع وجهات النظر المختلفة، ويجب أأي الأساس. ل تس تطيع أأي بلد فرض وجهة نظرها على  بلد أ

، فضلا عن حقيقة أأن البلدانفلسفات مختلفة حول هذه القضية بسبب اختلاف طبيعة  وجوب التعامل معأأن يدرك الجميع 
ثير من بلدان أأخرى. وعلى الرغم من ذلك، أأعرب الوفد عن تيقنه من أأن الشعور العام لدى جميع هناك بلدان أأقدم بك 

نجازه، بما في ذلك العمل الذي أُنجز في منظمة التجارة العالمية، والذي ل  الأعضاء في لجنة الميزانية هو احترام العمل الذي تم اإ
ن هناك تقس يم واضح للاختصاصات بين الجهتين. هذا هو النهج الذي يتداخل مع عمل الفريق المعني باتفاق لش بونة حيث كا

ينبغي أأن تأأخذ به اللجنة. وفيما يتعلق بنفقات عقد مؤتمر محتمل، قال الوفد سوف تتحمل كل دولة تكاليف مشاركتها الخاصة 
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بدأأ العمل بالفعل، وكل ما تحاول بها. وعلى أأي حال لن ينطوى الأمر على مبالغ ضخمة تؤثر على التوازن المالي للمنظمة. لقد 
ليها داخل فريق العمل المعني.  في ذلك الوقتالأعضاء عمله  في لجنة الميزانية هو تنفيذ الاس تنتاجات التي تم التوصل اإ

وأأضاف الوفد أأنه وبكل تأأكيد ليس لديه أأي سلطة لإعادة مناقشة تلك الاس تنتاجات. كما أأنه ل يعتقد بأأن هذا هو دور لجنة 
 .يزانيةالم

يطاليا وسويسرا وهنغاريا وفرنسا وغيرهم. وأأعرب  .485 وفد بيرو عن اتفاقه مع الآراء التي أأعربت عنها كل من وفود اإ
وأأضاف أأن لجنة الميزانية ليست هي المكان المناسب لتغيير القرارات التي اتخذها فريق العمل المعني بشأأن تعديل اتفاق 

ليه داخل فريق العمل. وقد شارك المراقبون الذين لش بونة. ومضى يقول، تعكس الميزانية الم قترحة التفاق الذي تم التوصل اإ
دارة  حضروا اجتماعات فريق العمل على قدم المساواة مع الأعضاء. هذا هو الأسلوب الذي اتبعه فريق العمل المعني في اإ

 اسب لإعادة فتح باب النقاش حول هذهجلساته. وكرر الوفد ما قاله من حيث أأن لجنة الميزانية ليست هي المكان المن
فريق العمل  اعتمدهاوأأن دور جميع الدول الأعضاء في لجنة الميزانية هو محاولة التأأكد من أأن بعض الاس تنتاجات التي ، المسأألة

 .قد انعكست على نحو مناسب في الوثيقة. وأأعرب الوفد عن تأأييده التام لما صر ح به وفد فرنسا في هذا الصدد

آخرون. وأأعرب عن رغبته في  وأأي د .486 يطاليا وفرنسا وبيرو وأ وفد الجمهورية التش يكية البيانات التي أأدلت بها وفود اإ
آنذاك.  مكان الجميع مناقش ته أ التأأكيد على: أأولً، كان مجال العمل الفني الموضوعي في فريق العمل متاحاً أأمام المراقبين وكان باإ

لى اتفاق داخل فريق  هذا الجهد والترحيب بهذا التفاق من قبل لجنة الميزانية وليس  العمل، ويجب تقديرثانيا، تم التوصل اإ
 .، وفقا لما تم اقتراحه6وقال ينبغي الموافقة على البرنامج مصادرته. 

لى أأنه على الرغم من اعتماد اتفاق لش بونة في عام وأأشار  .487 ل أأن عدد أأعضائه لم يزد عن 2958وفد تركيا اإ دولة  18، اإ
لى تحسين النظام المتوخى من هذا التفاق. واتفق الوفد مع الآراء التي أأعربت فقط. وي  ثبت هذا الرقم حقيقة أأن الويبو بحاجة اإ

يران يطاليا وسويسرا وهنغاريا واإ آخرون، وأأعرب عن تأأييده  الإسلامية( -)جمهورية عنها وفود كل من اإ ، كما أأي د البرنامج لهاوأ
 .بالصورة التي كان عليها 6

وفد الوليات المتحدة الأمريكية عن رغبته في محاولة الرد على بعض الشواغل التي أُثيرت حول المناقشة ب وأأعر  .488
ن القصد من مداخلته هذه هو مجرد تسجيل اعتراضه على  صفت بالإشكالية. وقال اإ الموضوعية بشأأن اتفاق لش بونة، والتي و 

 .تزويد الأعضاء بخلفية توضح أأس باب اعتراضهتخصيص تمويل يتعلق باتفاق لش بونة، وكل ما قام به هو 

يطاليا، وأأعلن عن تأأييده وأأعرب  .489 وفد جورجيا عن تأأييده للبيانات التي أأدلت بها وفود كل من فرنسا وسويسرا واإ
 .بالصورة التي كان عليها 6للبرنامج 

ن من واجبه كرئيس هو تنبيه الوفود في  سلكهأأن مسار المناقشات الذي الرئيس ولحظ  .490 الأعضاء مثيراً للقلق. وقال اإ
لى المناقشات التي جرت في دورة يوليو، وأأوضح أأن الأعضاء قد أأعادوا فتح  التوجهحالة  بالمناقشات في اتجاه خاطئ. وأأشار اإ

من بين هذه  6الية. كان برنامج المناقشة حول برامج س بق اتفاقهم عليها من قبل وقرروا عدم التعرض لها في الدورة الح
البرامج. في حالة اختيار الأعضاء المضي قدما في هذا الاتجاه بهذا الأسلوب، فذلك معناه أأن دورة يوليو ل قيمة لها. وطلب 

 الرئيس من الوفود التفكير استراتيجيا في هذه المسأألة خلال استراحة الغداء. ومضى يقول يحتاج الأعضاء أأن يقرروا ما هي
القضايا الرئيس ية التي يلزم التفاوض بشأأنها، ومن بين تلك القضايا: المكاتب الخارجية واللجنة الحكومية الدولية. ومع ذلك، 

لى الأمانة للاإدلء بتعليقاتها عادة فتح باب النقاش في كل قضية من القضايا. وأأعطى الكلمة اإ  .ناشد الرئيس الوفود عدم محاولة اإ

لى الأمانة وأأشارت  .492 ن الاقتراح المتعلق بعقد اإ الاهتمام المتزايد في العمل الجاري بشأأن تعديل اتفاق لش بونة، وقالت اإ
لى جمعية للاتفاق النهائي بشأأن مؤتمر دبلوماسي  التعديل، كان موضوع توصية صادرة من فريق العمل المعني باتفاق لش بونة اإ

الأس ئلة في  أأيضاكما يمكن النظر لك التوصية في هذا المحفل. الدول الأعضاء بشأأن تصدور قرار من اتحاد لش بونة. ويتعين 
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في جدول الأعمال يتعلق بموضوع البيانات الجغرافية.  اً المتعلقة بالبيانات الجغرافية في لجنة العلامات، حيث يتوفر لديها بند
وفيما يتعلق بالأموال المقترح تخصيصها . لدول الأعضاءلقرار ا وفيما يتعلق بتناول هذه المسائل في هذا المنتدى، فالأمر متروك

فيستند هذا الأمر  1024/25لعقد مؤتمر دبلوماسي بشأأن تعديل اتفاق لش بونة في مسودة مشروع البرنامج والميزانية للثنائية 
، وفي حالة على الممارسات السابقة التي تم اتباعها في مؤتمرات التعديل السابقة التي يمكن مقارنتها مع هذه الحالة. ومع ذلك

ن الأمانة، وبطبيعة الحال، سوف  رغبة الدول الأعضاء في تحديد قيمة الموارد الإضافية المطلوبة والنص عليها في الوثيقة، فاإ
 .تبذل كل جهد ممكن لتنفيذ ذلك

زاء الاتجاه نحو تخصيص اعتماد مالي في مسودة مشروع وأأعرب  .491 وفد الوليات المتحدة الأمريكية مجددا عن قلقه اإ
لى النموذج المس تخدم في وثيقة الثنائية 1024/25وثيقة البرنامج والميزانية للثنائية  ، مشيراً 1021/21. واقترح العودة اإ

لى صفحة   .من تلك الوثيقة 8بالتحديد اإ

لم تتضمن فقرة  1021/21الأمانة عدم وجود أأي اختلاف في النهج بين الوثيقتين، فيما عدا أأن وثيقة الثنائية وأأوضحت  .491
. 1024/25من مسودة مشروع وثيقة الثنائية  44تتضمن تفاصيل مثل تلك التفاصيل الواردة في تعداد نقطي ضمن الفقرة 

 .ويمكن حذف تلك النقاط بسهولة، في حالة الرغبة في ذلك، دون أأي تغيير في البرامج الخاصة بكل منها

ح  .494 عادة فتح  وفد ش يلي بأأنه يتفق تماما مع التحليل الذي قدمه الرئيسوصر  للمناقشات، ويتعين على الأعضاء عدم اإ
القضايا التي س بق اتخاذ قرارات في شأأنها. ومع ذلك، ذك ر الوفد بما س بق أأن قاله في دورة يوليو بأأنه سيتحدث في هذا 

ذا ما رأأى أأي عضو أأن المناقشة بشأأن هذا البند قد أُغلقت،فالموضوع على وجه الخصوص في دورة سبتمبر. ولذلك،  فقد  اإ
 .جانبه الصواب

، والتي أأشار 1024/25و  1021/21وفد الجزائر توضيحاً بشأأن الاختلافات في النهج بين وثائق الثنائيتين وطلب  .495
ليها وفد الوليات المتحدة الأمريكية  .اإ

لى في طريقة عرض قسم الاس تعراض المالي. وأأشا الوثيقتين هاتينالفرق الوحيد بين الأمانة قائلة، كان وأأجابت  .496 رت اإ
مكانية حذف التعداد النقطي الوارد في الفقرة  بقاء فقط على النص الوارد في مقدمة هذه الفقرة هذافي  44اإ  .القسم، والإ

 .44وفد الوليات المتحدة الأمريكية حذف الفقرة وأأي د  .497

ح  .498 ظهاراً لروح التوافق، وصر   .على حذف ثلاث نقاط من التعداد النقطيبالموافقة وفد سويسرا، اإ

لى المؤتمرات واس تفسر  .499 وفد الهند عن عدة نقاط على النحو التالي: في حالة حذف النقاط الثلاثة التي تشير اإ
الدبلوماس ية، مع ترك النص الخاص بتلك المؤتمرات فقط في مقدمة الفقرة، فكيف يمكن ربط هذه الفقرة بالبرامج التي تم 

عداد النص الخاص بالمؤتمرات الدبلوماس ية في  وعلى قدر ما تفهمه الوفد، تضمن الاس تعراض المالي العناصر الداخلة . شأأنهااإ
 .في كل البرامج على نحو دقيق. وأأعرب الوفد عن رغبته في توضيح هذا الأمر قبل الموافقة على الحذف

ن على عدم حدوث أأي تغيير في البرامج ذات الصلة. فالأمر لن يتعدى حذف النقاط الفرعية مالأمانة وأأكدت  .500
(، ويعود 1021/21الاس تعراض المالي فقط. وأأضافت، اختلف أأسلوب العرض التقديمي لهذه الثنائية عن الثنائية السابقة )

لى ما كان عليه من قبل  .الأمر الآن اإ

لى أأن هناك اتفاقاً بشأأن هذا الاقتراحوخلص  .502  .الرئيس اإ

 .7هناك أأي تعليقات على البرنامج ولم تكن  .501
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 .8المناقشة بشأأن البرنامج الرئيس باب وافتتح  .501

وفد البرازيل باسم مجموعة جدول أأعمال التنمية وكرر موقف المجموعة بشأأن تدبير موارد كافية لتنفيذ مشروعات وتحدث  .504
جدول أأعمال التنمية. وطلب الموافقة على اس تثناء الجزء الأول من النص الوارد في قسم استراتيجيات المخاطر والتخفيف من 

لى تقييم مس تقل ولم تعد تلك المشاريع تشكل أأي مخاطر. كما حدتها، مشير  لى خضوع جميع مشاريع جدول أأعمال التنمية اإ اً اإ
دراج مصطلح "توصية" بعد عبارة "جدول أأعمال التنمية" في نفس الجملة. وكرر  أأيضاطلب الوفد  طلبه الخاص بمناقشة  أأيضااإ

في التعاون فيما بين بلدان الجنوب والتعاون الثلاثي تفتيش المشتركة: "، وتخصيص الموارد لتنفيذ توصية وحدة ال 8البرنامج 
لى أأن خلق وظيفة مس ئول تنس يق في مكتب استراتيجيات JIU/REP/2011/3منظومة الأمم المتحدة" ) (. وأأشار الوفد اإ

طار التوصية  آس يا والمحيط الهادئ للتعاون فيما بين بلدان الجنوب والتعاون الثلاثي في اإ دة التفتيش المشتركة، كان قيد لوح 1أ
النظر من جانب الدول الأعضاء، ولهذا طلب من الأمانة تخصيص اعتماد مالي في الميزانية لتنفيذ توصية وحدة التفتيش 

 .لعتماده من جانب الدول الأعضاء في الثنائية القادمة

ه بال وأأعرب  .505 لى الأمانة لإعادة النتيجة المتوقعة: وفد مصر عن تأأييده للبيان الذي أأدلى به وفد البرازيل، وتوج  شكر اإ
ق لجدول أأعمال التنمية لدى الدول الأعضاء والمنظمات الحكومية الدولية والمجتمع المدني وأأصحاب المصالح الآخرين".  "فهم معم 

عادة النتيجة المتوقعة: "وضع خطة بشأأن توصيات جدول أأعمال التنمية وتنفيذها ورصدها وت  أأيضاوطلب الوفد  عداد اإ قييمها واإ

 10تقارير بشأأنها على نحو فع ال". وعلاوة على ذلك، أأكد الوفد من جديد طلبه السابق تقديمه خلال دورة لجنة الميزانية رقم 
(WO/PBC/20/8 PROV لتحسين ،)آلية ت قِّرها اللجنة في  أ متعلقة بالميزانية بغية توفير موارد للمشاريع الإضافية التي س َ

 .الثنائية المقبلة

مانة لإضافتها المؤشرات التي طالبت بها المجموعة. وتحدث  .506 وفد الجزائر باسم المجموعة الأفريقية وأأعرب عن شكره للأ
براز أأثر المشاريع بدللت  لى اإ ومع ذلك، صر ح الوفد بأأن تلك المؤشرات تهتم بالبيانات الكمية بدرجة كبيرة جداً، ول تلتفت اإ

لى جنب مع  نوعية. وأأعرب عن اس تعداده للعمل عادة صياغة تلك المؤشرات وتوجيهها اتجاهاً نوعياً جنبا اإ مع الأمانة في اإ
لى غياب الاعتمادات المخصصة لمشاريع لجنة التنمية من الميزانية. وأأعربت المجموعة  أأيضاكما أأشار الوفد الاتجاه الكمي.   أأيضااإ

دول أأعمال التنمية فيما يتعلق بالتعاون فيما بين بلدان الجنوب، عن تأأييدها للبيان الذي أأدلى به وفد البرازيل باسم مجموعة ج
دماج هذا التعاون في البرنامج   .8واقترح الوفد اإ

آليات التمويل وأأشار  .507 لى بيانه السابق المتعلق بمشروعات لجنة التنمية وتمويلها، وأأكد مجددا على وجود أ وفد سويسرا اإ
ليه في الدورة  هذه بالفعل في الميزانية وعلى توفر التمويل الكافي لها. ولذلك طلب الوفد الإبقاء على التفاق الذي تم التوصل اإ

 .العشرين للجنة الميزانية دون تغيير

لى الإجابة على التعليقات المختلفةودعا  .508  .الرئيس الأمانة اإ

التي تغلب عليها الطابع عن اتفاقها مع البيان الذي أأدلى به وفد الجزائر والخاص بطبيعة المؤشرات وأأعربت الأمانة  .509
 .الكمي بصورة أأكبر على حساب الطابع النوعي، وقبلت مبادرة الوفد للتعاون معها بغية تصميم تلك المؤشرات النوعية

لى المسأألة التي أأثارتها مجموعة جدول أأعمال التنمية ووفد الجزائر وأأيدها وفد مصر، بشأأن تخصيص الأمانة وأأشارت  .520 اإ
حت بتخصيص ت لقد تم تناول التنمية. وقال ميزانية لمشروعات لجنة هذه المسأألة ومناقش تها في اجتماعات لجنة التنمية، وصر 

 .موارد لتلك المشاريع في الميزانية الحالية

لى تجاوز توصيات جدول أأعمال التنمية البرازيل وفد وتحدث  .522 لجنة  صلاحياتباسم مجموعة جدول أأعمال التنمية وأأشار اإ
هناك موارد متاحة لمشروع جاري دراس ته حالياً من قبل الدول الأعضاء لتنفيذ توصية من توصيات  التنمية، وتساءل هل
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آليات تمويل لمشروعات لجنة التنمية لهذه أأعلن اتفاقه مع جدول أأعمال التنمية. و  وفد سويسرا، وقال لقد تمت الموافقة على أ
. ومع ذلك، كرر طلبه من الأمانة بتوفير مخصص في الميزانية لتنفيذ 10الثنائية بالفعل خلال دورة اجتماعات لجنة الميزانية رقم 

 .لوحدة التفتيش المشتركة وعرضها على الدول الأعضاء للموافقة عليها ودرجها في الثنائية القادمة 1التوصية رقم 

عادة النتيجة المتوقعة: "وضع خطة بشأأن توصيات وأأعرب  .521 جدول أأعمال وفد مصر عن رغبته في سحب طلبه الخاص باإ
ق لجدول  عَم  لى النتيجة المتوقعة: '' فهم م  عداد تقارير بشأأنها على نحو فع ال ". والتفت اإ التنمية وتنفيذها ورصدها وتقييمها واإ

أأعمال التنمية لدى الدول الأعضاء والمنظمات الحكومية الدولية والمجتمع المدني وأأصحاب المصالح الآخرين''، وقال لقد ا عتبرت 
عادة النظر في ذلك نظراً لأن البلدان مخصصة لل لموارد المالية المرتبطة بهذه النتيجة المتوقعة على أأنها حصة جميع ا تنمية. وطلب اإ

المنظمات غير الحكومية  أأيضاالنامية لن تكون هي المس تفيد الوحيد من تلك الموارد المخصصة، بل ستشارك في الاس تفادة 
، أأعرب عن 8رأأي الوفد عدم اعتبار هذه الموارد نفقات تنمية فقط. وفيما يتعلق بالبرنامج  وغيرها من أأصحاب المصالح. ولهذا،

الميزانية الحالية قد اقترحت تمويل ثلاثة مشاريع فقط، حيث لحظ أأن  أأنرغبته في سحب بيانه السابق والذي ذكر فيه 
لى  طار هذا البرنامج خلال هذه الس نة. ومع ذلك، مشروعا جاري تنفيذ 21الوثيقة التي قدمتها الأمانة العامة أأشارت اإ ها في اإ

ضافية في الميزانية كمخصصات للمراحل الثانية من المشاريع الحالية والمشاريع الإضافية للثنائية  كرر الوفد طلبه تضمين موارد اإ
لى الموارد المخصصة لتنظيم عقد المؤتمر الدولي حول ا لملكية الفكرية والتنمية، والذي لن المقبلة. وعلاوة على ذلك، التفت الوفد اإ

لى  24يعقد كما كان مقرراً في الفترة من  وارد لعقد هذا المؤتمر الم، وطلب التأأكيد على تخصيص تلك 1021نوفمبر من عام  25اإ
 .في الثنائية المقبلة

مشروع الميزانية،  وفد الجزائر بيانه السابق بشأأن غياب المبالغ المخصصة لمشروعات لجنة التنمية في مسودةوكرر  .521
آلية التمويل ضافية حول أ  .وناشد الأمانة تقديم معلومات اإ

آلية التمويل لمشروعات لجنة التنمية والموافقة عليها من قبل لجنة الميزانية في يوليو ولفتت  .524 لى مناقشة أ الأمانة الأنظار اإ
آلية التمويل في الميزانية الحالية، وقال1021 دراج أ ت يمكن بذلك تخصيص الموارد اللازمة لتنفيذ . وأأكدت لوفد الجزائر اإ

 .مشروعات لجنة التنمية تنفيذاً لقراراتها

ه  .525 لى البرنامج وتوج  ضافة فقرة اإ لى الأمانة للتوضيح الذي أأدلت به، وطلب منها اإ لى  8وفد الجزائر بالشكر اإ تشير اإ
آلية تمويل تم الموافقة عليها لتنفيذ مشاريع لجنة التنمية لتأأكيد تو   .فر الموارد للمشاريع التي تم اعتمادهاوجود أ

، واقترح مناقشة تلك التعديلات في مرحلة 8الرئيس من الأمانة تنفيذ التعديلات المطلوبة على البرنامج وطلب  .526
 .لحقة

 .9الرئيس باب المناقشة بشأأن البرنامج وافتتح  .527

آس ياوتحدث  .528 لقاء بيانه العام بالنيابة عن مجموعة أ زاء وجود  وفد الهند، في س ياق اإ والمحيط الهادئ، وأأعرب عن قلقه اإ
لى حد ما  أأيضا، والتي ارتبطت 20و  9والبرامج  10استراتيجية ذات شقين تم اعتمادها من قبل الأمانة فيما يتعلق بالبرنامج  اإ

ضافية من البرنامج  ن تحويل موارد اإ لى ا 10بالبرنامج المعني بالشركات الصغيرة والمتوسطة. وقال اإ  20و  9لبرامج السابق اإ
هو عبارة عن تعديل داخلي وليس اس تحداثًا لوظائف جديدة. وقد أأوضح المدير العام هذا الأمر.  مس ئولي تنس يقلتعيين 

وفقا لما  10ولذلك، عبر  الوفد عن مخاوفه بشأأن هذه الاستراتيجية الثنائية ذات الشقين وأأبدى رغبته في تعزيز البرنامج 
ليه المناقشات خلا رؤية بعض التعديلات وفقا لذلك  عن رغبته فيالوفد  وأأعرب. أأيضال دورة لجنة الميزانية الأخيرة توصلت اإ

عند مناقشة البرامج الثلاث. وعندئذ فقط، يكون من الواجب اس تخلاص اس تنتاج بشأأن كيفية توزيع الموارد لصالح البرامج 
لى التوصل لكيفية تعزيز  ومضى يقول، تحتاج لجنة الميزانية في المقام الأول. 10و 20و 9 وتحديد ما هي  10البرنامج اإ

الاستراتيجية المناس بة التي يتعين اعتمادها لتنفيذ برنامج الشركات الصغيرة والمتوسطة. وأأضاف الوفد بأأن لديه مخاوف ل تزال 
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 المناطق. وأأعرب عن رغبته الأمانة لتنفيذ البرنامج في مناطق مختلفة وفقا لمس توى التنمية في تلكأأسلوب تخطيط قائمة بشأأن 
في اتباع نهج يتسم بالشمولية وتقاسم أأفضل الممارسات، وهو نفس الأمر الذي كان يقال في لجان الويبو الأخرى. ذلك هو 

 أأيضاالأسلوب الذي ي مَك ِّن المناطق التي تعاني من التخلف من تحقيق اس تفادة من تقاسم أأفضل الممارسات. كما أأشار الوفد 
لى اس تمرار البرنامج  في اتباع نهج المركزية تجاه هذا الأمر. وقال سيتم تيسير التنفيذ من خلال مس ئولي التنس يق في  10اإ

ح الوفد بأأن يعاني من بعض  أأيضاالمكاتب، مع المساعدة  من أأكاديمية الويبو من خلال الدور الهام الذي تلعبه. وصر 
 .ضافي لمس ئول التنس يق وطلب من الأمانة توضيحاً في هذا الشأأنالصعوبات في فهم الدور البيروقراطي الإ 

ذا كان التوجه الشامل الذي قصده يعني مناقشة البرامج وسأأل  .529  .معا 10و 20و 9الرئيس وفد الهند عما اإ

بداء ملاحظات عامة تنطبق على البرنامج وأأعرب  .510 فضلا عن البرامج الأخرى. ومضى  9وفد كندا عن رغبته في اإ
طار النتائجيقول، في  فيها"  تْ ، يتعين تقديم أأرقام حقيقية لأسس المقارنة بدل من عبارة "لم ي بَ ثالثا 6تحت البند و  اإ

("TBD التي تظهر أأمام بعض أأسس المقارنة، ما لم يتم توضيح السبب في ذلك. وبالتأأكيد، سوف تتوفر الأرقام الحقيقية ")
آخ ر تقرير أأداء البرنامج بشأأن تنفيذ برنامج ما، تم تحديد مس توى الأهداف التي قبل نهاية الثنائية. وعلى سبيل المثال، وفي أ

ورأأى الوفد وجوب عرض الأرقام بطريقة أأوضح فيها" أأو"ل ينطبق" بأأنها "على المسار الصحيح".  تْ كان يقابلها عبارة "لم ي بَ 
جراء مقارنات والوقوف على ما يحدث على أأرض ا  .لواقعكي تتمكن الدول الأعضاء من اإ

ذا كانت سوف تناقش البرامج وطلب  .512  .معا 20و  9و 10الرئيس من الوفود أأن تقرر ما اإ

 .وفد جمهورية كوريا الاقتراح المذكور أأعلاهوأأي د  .511

الرئيس بأأن بعض الوفود أأعربت عن تفضيلها نهج اللامركزية للشركات الصغيرة والمتوسطة في أأخر دورة من وذك ر  .511
ل البعض الأخر المركزية في البرنامج دورات لجنة الميزانية، وفَ   .. وطلب الرئيس من الأمانة تقديم الاقتراح10ضَّ

مت  .514 آراء الدول الأعضاء خلال الدورة العشرين للجنة الميزانية. ومفاد هذا وقد  الأمانة الاقتراح المتوازن والذي يعكس أ
 9س يق الشركات الصغيرة والمتوسطة في البرامج ، من ناحية، والحفاظ على مس ئولي تن 10الاقتراح هو استرجاع البرنامج 

ليه عبارة عن نموذج يجمع ما بين اللامركزية/المركزية مع وحدة  20و من ناحية أأخرى. ولذلك، كان الاقتراح الذي تم التوصل اإ
قليمية والبرنامج  قليمية والوطنية لخصوصيات االاهتمام بامع التأأكيد على  20مركزية تركز على تطوير المحتوى، والمكاتب الإ لإ

 .في الاعتبار على نحو صحيح في بناء القدرات للشركات الصغيرة والمتوسطةوأأخذها 

على الوضع الذي كان عليه في  10وفد الوليات المتحدة الأمريكية مجددا عن رغبته في الإبقاء على برنامج وأأعرب  .515
ياسة الابتكار، والجامعات، ومكاتب نقل التكنولوجيا والملكية ذلك الحفاظ على نهج مركزي لتقييم س   ويس تتبع الثنائية الحالية.

الفكرية فضلا عن الشركات الصغيرة والمتوسطة. وقال أأنه دائم التأأكيد على رغبته في الإبقاء على الشركات الصغيرة والمتوسطة 
بقاء وس ياسات وهياكل الابتكار وليس على الشركات الصغيرة والمتوسطة فقط. وعلاوة على ذلك، طا لب الوفد بوجوب الإ

وعدم المساس بها، وعلى الأقل بنفس القدر من التمويل كما هو الحال في  10على شعبة الابتكار المعنية بتنفيذ البرنامج 
لى تأأييد عدد من الوفود والمجموعات الأخرى الإبقاء على الوضع  الثنائية الحالية وبنفس المس توى من الوظائف. وأأشار اإ

لى الجمعية العامة من قبل اللجنة  أأعرب عن أأمله الراهن. ولذلك في نهاية الدورة للموافقة على وثيقة البرنامج في رفع توصية اإ
وشعبة الابتكار. كذلك  10، ولكن ولتحقيق هذه الغاية، يتعين حل مسأألة البرنامج 1024/25والميزانية المقترحة للثنائية 

عادة هيكلة البرنا لى أأن فكرة اإ نشاء شعبة الابتكار في نهاية المطاف كانت فكرة لها  10مج أأشار الوفد اإ في الثنائية الحالية، واإ
، وأأعرب عن اعتقاده في اس تمرار معقولية ذلك التبرير المنطقي حتى الآن. وفي الواقع، قبل عامين من الزمانما يبررها منطقياً 

ن تجميع عمليات الشركات الصغيرة والمتوسطة وس ياسة الابتكار وه  ياكل الابتكار في وحدة واحدة قد اس تغل وضعية فاإ
الويبو الفريدة في اس تخدام نظام الملكية الفكرية لتسويق الابتكار. كانت هذه من أأحد الأمور التي اس تحوذت على اهتمام 
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لى المدى الذي تتجلى فيه فائدتها  شديد في نقل من الدول الأعضاء نظراً لما تمنحه الملكية الفكرية من قيمة مضافة واإ
ح الوفد بأأنه ببساطة ل يتفهم سبب رغبة الأمانة، بعد أأقل  لى السوق كي يتمكن العوام من الاس تفادة منها. وصر  التكنولوجيا اإ

لى أأقسام  10، في التخلي عن وظائف البرنامج 10من س نة من وجود البرنامج  المختلفة وموظفي شعبة الابتكار ونقلهم اإ
ل أأن ما شعر 1021/21، وعلى الرغم من أأن هذه الوحدة قد تمت الموافقة عليها لفترة الثنائية بعيدة في المنظمة. في الواقع ، اإ

لغاء الشعبة قد بدأأت بالفعل. وهذا ما يعارضه الوفد بشدة.  جراءات اإ به الوفد من خلال متابعة تحركات الموظفين هو أأن اإ
لغاء الشعبة المخصصة لخدمة الابتكار والشركات الصغيرة والمتوسطة من شأأنه توجيه رسالة مقلقة جداً. ل  أأيضاوأأشار  لى أأن اإ اإ

يكفي توفر فكرة عظيمة لتحقيق الهدف المنشود، حيث ل تمثل هذه الفكرة سوى خطوة واحدة يجب أأن يتبعها العديد من 
للمس تهلكين على نحو كامل دون توفر سوق للأفكار يعمل على تحفيز  الخطوات. لن تتحقق المنافع الاجتماعية للابتكار

الاس تغلال التجاري. وكم من الأفكار الكثيرة جداً التي سقطت فريسة للسرقة والاس تغلال التجاري والبوح بأأسرارها ونشر 
ومن وجهة نظر الوفد، كان حريًا مضمونها. توفر الملكية الفكرية ضمانا حاسما لجميع الاقتصاديات التي تعتمد على الابتكار. 

لى القرار الذي اتخذته الدول الأعضاء منذ عامين والذي يعكس استراتيجية مدروسة جيداً تم اتفاق الجميع  باللجنة العودة اإ
ضفاء الطابع التجاري على الابتكار الذي يتحقق من خلال نهج تعاوني  عليها لتنفيذ هدف غاية في الأهمية، أأل وهو، تشجيع اإ

طلاقه دون استشارة  منسق. وتساءل الوفد عن كيفية قيام الأمانة بتفكيك مثل هذا البرنامج الهام قبل أأقل من عام على اإ
ح الوفد بعدم  1022وعلى نحو مخالف لقرار عام  الدول الأعضاء أأو مديري البرامج المعنية ولمصطلح الاستراتيجية. وصر 

مكانية الموافقة على ذلك. وفي هذا الس يا تسليط الضوء على موافقة الدول الأعضاء على البرنامج  أأيضاق، كان من المهم اإ
والميزانية التي تضمنت تخصيص موارد بشرية ومالية للبرامج. كما أأن الدول الأعضاء هي التي تقرر ما هي أأولويات المنظمة 

سلطات الأمانة على الإدارة. ومضى يقول يتمتع وليست الأمانة العامة. وأأكد الوفد على أأنه ل يقصد من بيانه هذا التقليل من 
، ولكن يتعين أأن تكون تلك السلطة التقديرية الإداريةالمدير العام والأمانة بمس توى عال من السلطة التقديرية لتس يير الأمور 

نمتسقة مع الاستراتيجيات التي تقررها الدول الأعضاء  باَّ لى المادة الموافقة على البرنامج والميزانية. وأأشار  اإ ()ج( 4)9الوفد اإ
لى الجمعية العامة والالتزام  من التفاقية التي تحدد مس ئوليات المدير العام على النحو التالي: "يلتزم المدير العام برفع تقاريره اإ

، وهي من بتعليماتها فيما يتعلق بالش ئون الداخلية والخارجية للمنظمة". واسترسل قائلا كانت هذه مسأألة هامة من حيث المبدأأ 
آجلا أأو  ن أ المسائل التي ينبغي احترامها. في حالة موافقة اللجنة على تفكيك شعبة الابتكار، فسوف يترتب على هذا القرار اإ

آزر بين الثلاثة مجالت الخاصة  عاجلا خسارة في الإيرادات بسبب ما س تفقده المنظمة من فرصة الاس تفادة من أأوجه التأ
وتسويق الملكية الفكرية. وعلاوة على ذلك، فسوف يؤسس هذا الإجراء سابقة سيئة. ل يجب المس تخدمين بالترويج وتدريب 

تفكيك البرامج التي وافقت عليها الدول الأعضاء من خلال عمليات دمج أأو تحويل وظائف أأو مهام. وأأخيراً صر ح الوفد بأأن 
لة غير مقبول. وطلب من الأمانة استرجاع البر ، 1021وموارده التي ف قدت منذ بداية عام  10نامج الاقتراح بصيغته الم عد 

 .ودعا الدول الأعضاء الأخرى لدعم هذا الطلب

ح  .516 وفد جمهورية كوريا بأأنه ووفقا للمداخلات التي أأدلى بها العديد من الدول الأعضاء خلال الدورة الأخيرة للجنة وصر 
لى أأهمية الشركات الصغيرة والمتوسطة لأ  ن الخيار الأفضل هو الإبقاء على الوضع كما هو الميزانية، وبالنظر اإ صحاب المصالح، فاإ

التخوف الرئيسي من تقليص مهام شعبة الابتكار في أأنها هي الكيان التنفيذي  يكمن ،قائلاواس تطرد عليه في الثنائية الحالية. 
لى أأهمية الانتفاع بالملكية الفكرية لتعزيز الابتكار والتنمية10لبرنامج  ل س يما في البلدان النامية، فمن الضروري  ، وبالنظر اإ

 .الإبقاء على الميزانية والدعم المطلوب

لى الأمانة للعمل المتميز الذي قامت  مجموعة بلدان أأوروبا الوسطى والبلطيقوفد بولندا باسم وتحدث  .517 ه بالشكر اإ وتوج 
. وكرر 1024/25لطيق أأولويات الميزانية للثنائية به في فترة قصيرة من الوقت. وأأي د باسم مجموعة بلدان أأوروبا الوسطى والب 

في أأهمية تركيز برامج وأأنشطة الويبو المعنية بتحقيق أأهداف استراتيجية بصورة أأكثر من أأي وقت  مجموعتهالوفد اعتقاد 
لقانوني العالمي مضى، ول س يما تلك البرامج والأنشطة المرتبطة بأأنظمة الملكية الفكرية العالمية. ومضى يقول، يشكل الإطار ا

حداث أأثر ك  بير من والبنية التحتية العالمية والموارد المرجعية العالمية والتنمية المجالت التي تتمتع فيها المنظمة بميزة نسبية ويمكنها اإ
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لى الأمانة لتقديم حل في شأأن موضوع الشركات الص أأيضابالشكر المجموعة خلال مساهمتها في تلك المجالت. كما توجهت  غيرة اإ
عادة تأأسيس البرنامج  ليعمل ههيئة تنس يقية، والبرامج  10والمتوسطة، وأأعربت عن تأأييدها التام للترتيبات المقترحة، مع اإ

قليمية )في الحالة هذه، البرنامج  ( كونه قادر على توفير الدعم لتحسين مشاركة الشركات الصغيرة والمتوسطة في نظام 20الإ
ن ذلك سوف  الملكية الفكرية الدولي وفي الفوائد الاجتماعية والاقتصادية الناش ئة عن الابتكار والإبداع. وأأضافت المجموعة اإ

تباع أأسلوب أأكثر منهجية للملكية الفكرية والابتكار لى وعي أأعمق وفهم أأفضل لإ  .يؤدي اإ

ه  .518 لى الأمانة لإعادة تأأسيس برنامج وتوج  يطاليا بالشكر اإ وخفض ميزانيته. لقد ، على الرغم من تضييق نطاقه 10وفد اإ
أُدرجت الأنشطة في مجال الشركات الصغيرة والمتوسطة في مقترح وثيقة البرنامج والميزانية خلافاً لما كان الوفد يتوقعه. تعد 

هذه الأنشطة هامة جداً لتبادل أأفضل الممارسات والمعلومات وتسمح للويبو بالس تمرار في القيام بدورها كمصدر رئيسي 
ن الشركات الصغيرة والمتوسطة. وكرر موقفه السابق بالإبقاء على تلك الأنشطة في وثيقة البرنامج والميزانية للخبرة في شأأ 

عادة تأأسيس البرنامج  لى أأنه كان يفضل اإ بشكل يجعله أأكثر طموحاً يجمع بين مختلف  10هشرط للموافقة عليها. وأأشار اإ
لى مختلف الآ  لى أأن هناك نماذج الأنشطة ومن بينها الابتكار. وبالنظر اإ راء التي أأعربت عنها الدول الأعضاء، أأشار الوفد اإ

المركزية. و اللامركزية  مختلفة ممكنة لضمان اس تمرار الأنشطة للمشروعات الصغيرة والمتوسطة أأو للابتكار، بما في ذلك نموذجي
لى برامج كانت بط  بيعتها متعددة التخصصات. ولذا تتمثل الصعوبة مع نظام شديد اللامركزية في توجيه تلك الأنشطة اإ

ضعاف الأولوية بالنس بة للشركات صغيرة ومتوسطة الحجم مقابل الأولويات الأخرى المتنافسة.  س يكون من المهم التأأكد من اإ
تنفيذ أأنشطة لصالح الشركات الصغيرة والمتوسطة ، في مهمة وحيدة، ومحدد له تكمن ميزة برنامج مبني على نهج المركزية

ضمان تحقيق تلك المهمة. ولذلك س يكون هذا البرنامج أأكثر خضوعا للمساءلة. ومن ثم كان السؤال لماذا لم وفي  والابتكار
يس تطع نظام ذو نهج مركزي أأخذ الخصوصيات الإقليمية في الاعتبار، مع توفر مس ئولي تنس يق قادرين على المساعدة في 

َّل رأأي الوفد مكانية عمل النظامين معا، ولكنه ي فضل أأن يكون البرنامج  ة،، لحل هذه المشكلتمكين تنفيذ ذلك. تمََث  10في اإ
. وأأعرب عن رغبته في مشاركة نفس 10أأكثر طموحاً. وشرع الوفد في اقتراح بعض التعديلات على مقترح الأمانة لبرنامج 

قليمية، وبخاصة مؤشر قياس مس توى الرضا عن المح  10مؤشرات الأداء بين البرنامج  توى. وعلاوة على ذلك، والمكاتب الإ
عدادها من  استنادوفي الجزء الخاص بنص البرنامج، طلب الوفد وجوب توضيح  لى المواد والوثائق التي تم اإ المساعدة التقنية اإ

تاحة الوثائق باللغات المحلية 10خلال البرنامج  ، وهو من الممارسات المعمول بها حاليا، عن طريق ترجمة أأيضا، ويتعين اإ
لى اللغات المحلية بناء على طلب من الدول الأعضاء. وأأخيراً، ينبغي أأن يكون هناك تقس يم واضح للمهام فيما يتعلق المحتوى  اإ

بوضع أأدوات لتقييم الأداء على المؤشرات، ول س يما الدراسات الاس تقصائية، التي ينبغي أأن تكون ضمن مس ئوليات البرنامج 
لى 10 قياس مس توى الرضا ومتابعة أأداء الخدمات. وفي ختام كلمته، شكر الوفد . تهدف هذه الدراسات الاس تقصائية اإ

الأمانة لإعادة تأأسيس نتيجة خاصة منفصلة للشركات الصغيرة والمتوسطة مع الموارد المرتبطة بها، مما يتيح الرصد الدقيق 
 .لس تخدام الموارد لصالح تلك الكيانات

ضافية وبناء  .519 على طلب الرئيس، أأوضحت الأمانة أأنه قد تم موافاة الأعضاء أأثناء دورة لجنة الميزانية الحالية بمعلومات اإ
عن نموذج التنفيذ الذي يجمع ما بين نهج المركزية واللامركزية للشركات الصغيرة والمتوسطة والابتكار، وذلك تنفيذاً لطلب 

نشاء نقطة مركزية مرجعية، اللجنة خلال دورة انعقادها العشرين. وك ما هو موضح في ورقة المعلومات، تأألف الاقتراح من اإ
، تكون مس ئولة عن وضع 10كمجموعة بحثية، مخصصة لقضايا الملكية الفكرية لصالح الشركات الصغيرة والمتوسطة، البرنامج 

وتحديد الممارسات الجيدة التي تضمن المواد ذات الصلة المصممة خصيصاً لتغطية احتياجات الشركات الصغيرة والمتوسطة 
عن  أأيضاتوفر استراتيجية مؤسس ية لبناء القدرات التي تس تهدف تلك الكيانات. سوف تكون هذه المجموعة البحثية مس ئولة 

صدار  الصغيرة والمتوسطة واس تكشاف الفرص المتاحة للتعاون مع نشرة أأخبار الشركات تحديث موقع الويبو على الإنترنت واإ
مات الدولية الأخرى باس تخدام البرامج المخصصة للشركات الصغيرة والمتوسطة. يكمن جوهر هذا البرنامج المخصص المنظ

للشركات الصغيرة والمتوسطة في التأأكد من تقاسم الممارسات الجيدة من مختلف المناطق والتحقق من اتباع نهج مشترك لبناء 
قليمية، والبرنامج 9المتوسطة في البرنامج القدرات وسهولة التواصل مع الشركات الصغيرة و  . وعندئذ، تكون 20، والمكاتب الإ
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هي المس ئولة عن تنفيذ أأنشطة بناء القدرات الفعلية. يتسق هذا الاقتراح تماما مع النموذج الحالي المس تخدم  20و 9البرامج 
طار برامج أأخرى في وثيقة ال بناء على  1021/21برنامج والميزانية للثنائية في تنفيذ الأنشطة الموجهة للتنمية كما ورد في اإ

قليمية والبرنامج تقع المس ئولية الرئيس ية لبناء القدرات على موافقة الدول الأعضاء. وفقا لهذا النموذج،  ، ومن ثم 20المكاتب الإ
لى -يتعين عليهما التأأكد من معالجة احتياجات الشركات الصغيرة والمتوسطة  أأخرى تبعاً لمس توى  والتي تختلف من منطقة اإ

طار القياس، ونظراً  -لبلدانفي االتنمية الاقتصادية  أأفضل معالجة حيث يتوفر لديهما المعرفة الخبيرة بمناطقهم. وفيما يتعلق باإ
لإثارة موضوع المساءلة كقضية يجدر الاهتمام بها، تم تناولها من حيث مدى المساهمة في مختلف النتائج التنظيمية من خلال 

طار  أأيضاات، ليس فقط في حالة الشركات الصغيرة والمتوسطة، بل المؤشر على نحو عمومي عبر كافة البرامج. ولذلك ا قترح اإ
، مما يجعل أأدوار ومس ئوليات المساهمة في 10و 20و 9قياس محدد جداً للشركات الصغيرة والمتوسطة لكل من البرنامج 

طار القياس هذا. تحقيق النتائج التنظيمية واضحاً. وأأعربت الأمان لى زيادة تحسين اإ ة عن ترحيبها لتلقي أأي مقترحات تهدف اإ
لتنمية الموارد والأدوات وأأطر  10توفر مجموعتين من الخبرة الفنية في النموذج المقترح: خبرة مركزية في البرنامج  أأيضاوأأوضحت 

قليمية والبرنامج ، ومس ئولي تنس يق الشركات الصغيرة والمتوسطة في كل م والاستراتيجياتالعمل  . 20كتب من المكاتب الإ
لب منها بموجبه الأخذ في الاعتبار  أأيضاكما أأوضحت الأمانة  لى قرار الدورة العشرين للجنة الميزانية، والذي ط  استناد اقتراهاا اإ

المدى الذي يتم فيه وبعناية شديدة المناقشات الكاملة التي جرت حول هذا الموضوع، وقد رك ز الاقتراح في المقام الأول على 
في الأخذ بنهج المركزية التامة، وأأوضح  اعربت بعض الدول الأعضاء عن رغبتهتطبيق نهج المركزية. ومضت الأمانة تقول، أأ 

تباع نهج اللامركزية. وقد أأخذت الأمانة في الاعتبار جميع الشواغل التي تم الإعراب عنها. وبا آخرون تفضيلهم اإ ضافة لإأأعضاء أ
لى ذلك، كان يتعين على الأمانة اقتراح نماذج للتنفيذ تتسم بالفعالية والكفاءة. وقد تم أأخذ كل هذه الأمور في الاعتبار في  اإ

مع تعزيز نموذج بناء  10الاقتراح المقدم الذي يتأألف من خبرة الشركات الصغيرة والمتوسطة التي أُعيد بناؤها في البرنامج 
قليمية الذي يس تهدف الشركات  .الصغيرة والمتوسطة كمجموعة المس تفيدين القدرات الإ

نه أأي د أأنشطة البرنامج وأأشار  .510 لى الدورة العشرين للجنة الميزانية، وقال اإ ، بما في ذلك تقديم تلك 20وفد بيلاروس اإ
 بالفعالية من حيث تعزيز أأنظمة 20الأنشطة الداعمة للشركات الصغيرة والمتوسطة، وأأعرب عن اعتقاده في تم يز البرنامج 

 .الملكية الفكرية الوطنية والتنمية الاجتماعية والاقتصادية والثقافية في المنطقة

كوادور عن وجهة نظره قائلا، يجب أأن يمضي البرنامج وعبر   .512 لى جنب مع البرنامج  10وفد اإ لتحسين قدرة  9جنباً اإ
ر. وشدد الوفد على الأهمية الشديدة لهذا الأمر الشركات الصغيرة والمتوسطة على الانتفاع الناجع بالملكية الفكرية لدعم الابتكا

لى اعتماد النمو الاقتصادي على المعرفة، ولذلك، يلزم أأن تتحلى جميع المشروعات  للبلدان النامية والبلدان الأقل نمواً. وأأشار اإ
م الملكية الفكرية على بهذه المعرفة لتحقيق الابتكار. ومضى يقول، في حالة عدم اس تخدام الشركات الصغيرة والمتوسطة لنظا

ن خفض  ن ذلك لن يكون بسبب نقص الحماس، ولكنه س يكون بسبب نقص المعرفة وقلة الموارد. ولذلك، فاإ نحو كاف، فاإ
 .الميزانية المخصصة لتنفيذ هذا البرنامج لن يكون فكرة جيدة

طار البرنامج وأأعرب  .511 مانة للجهود المبذولة في اإ ة البلدان في المنطقة لتحسين لمساعد 20وفد أأوكرانيا عن شكره للأ
عداد وصياغة صكوك تس تهدف احتياجات المنطقة، وخاصة  لى أأهمية العمل على اإ أأنظمة الملكية الفكرية الخاصة بها. وأأشار اإ

احتياجات الشركات الصغيرة والمتوسطة، وشدد على وجوب اس تمرار هذا العمل بما في ذلك العمل المعني بالشركات الصغيرة 
 .داخل البرنامج وفقا لما ورد في الاقتراحوالمتوسطة 

ن الشركات الصغيرة وأأعرب  .511 وفد كندا عن تأأييده للبيان الذي أأدلى به وفد الوليات المتحدة الأمريكية. وقال اإ
كة والمتوسطة هي العناصر المحورية والمس تضعفة في النظام الإيكولوجي العالمي للملكية الفكرية، وأأنها الدوافع الرئيس ية المحر 

أأحد المكونات الأساس ية لمنظمة الويبو والتي  -أأو على الأقل ينبغي أأن تكون -للابتكار والتنمية، وعلى هذا النحو، فهىي 
لبرنامج مركزي ي صمم خصيصاً داخل الويبو لتحقيق مصالحها وخدمة أأهدافها على أأرض الواقع.  اً تس تحق أأن تكون موضوع

عادة ترتيب البرنا بقاء على البرنامج  10مج وقال، لذلك ت مَثِّل اإ دون أأي  10المقترحة مصدراً للقلق، وأأعرب عن تفضيله الإ
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، ول س يما مس تويات المقارنة المرجعية للنتائج 10و 20و 9تعديل. وطلب توضيحاً بشأأن الأقسام المتعلقة بالموارد في البرامج 
يضاحات عن أأس باب تحويل الموارد أأيضاالمتوقعة، وطلب   .اإ

لفية، وفد الم وقال  .514 ن جدول أأعمال التنمية عبارة عن صك يتعين عليه قيادة أأنشطة تحقيق الأهداف الإنمائية للأ كس يك اإ
الانتفاع بالملكية الفكرية لتحقيق ذلك، وأأعرب عن قناعته الشديدة في وجوب أأل يقتصر عمل الويبو على أأنشطة  أأيضاو 

بتكار. وأأضاف، تلعب الشركات الصغيرة والمتوسطة دوراً أأنشطة تعزيز الا أأيضاالتسجيل فقط ولكن يجب أأن يتسع ليشمل 
أأساس يا في هذا الصدد، ولذلك أأعرب عن شكوكه تجاه تنفيذ النموذج المقترح من الأمانة والذي يتأألف من استرجاع برنامج 

للموارد وفقا لما توضيحاً بشأأن التوزيع الإقليمي  أأيضا. وطلب الوفد 20و 9وتفكيك مركزية بعض العناصر في البرنامج  10
جاء في الورقة البيضاء، بما في ذلك الموارد من الموظفين ومجموع الموارد المقترحة للنتيجة المتوقعة المتصلة بالشركات الصغيرة 

 .والمتوسطة

ه  .515 مانة وتوج  والنتيجة المتوقعة المتصلة بالشركات الصغيرة والمتوسطة.  10سترجاع البرنامج على اوفد مصر بالشكر للأ
لى أأن الفائدة العائدة من الأنشطة في هذا الصدد لم تكن  البلدان النامية فقط، ومن ثم يتعين حصرية لصالح وأأشار الوفد اإ

عادة النظر في حصة التنمية. كما أأشار الوفد  لى احتياج المؤشرات المقترحة في البرنامج  أأيضااإ لى تطوير وتعزيز. ولفت  10اإ اإ
لى اش تمال مؤشر في وثيقة البرنامج والميزانية الحالية على عناصر دعم محددة لصالح  10ات الأداء للبرنامج الوفد الأنظار اإ

الشركات الصغيرة والمتوسطة في البلدان النامية فيما يتعلق بالتدريب وبناء القدرات، ولذلك، أأعرب عن رغبته في أأن يتضمن 
ية لتنفيذ برنامج العمل. وقال، س يكون من المفيد جداً توفير الاقتراح الحالي هذا الأمر. وأأي د الوفد الأخذ بنموذج المركز 

عة في نفس الوحدة المؤسس ية حيث يمكن الاس تفادة منها بموارد لدعم الشركات الصغيرة والمتوسطة في أأنحاء  م  ج  خبرات م 
ع م  قليمية، ولكن مختلفة من العالم. واتفق الوفد مع فكرة تفضيل بعض الأقاليم الأخرى توفير تلك الخبرة الم ج  ة في مكاتبها الإ

ن الأفضل هو توفير وحدة مركزية وتزويدها بالخبرة اللازمة. وأأضاف،  المهمة تتمثل وبقدر اهتمام الوفد بهذا الأمر، فاإ
ويشكل هذا أأهمية خاصة للشركات الصغيرة والمتوسطة حيث تحتاج تلك في الابتكار،  الأساس ية لجميع برامج الويبو وأأنشطتها

لى دعم لزيادة قدراتها على الابتكار وتسويق المنتجات. واختتم الوفد كلمته قائلا، يتعين أأن يتضمن البرنامج  الشركات  10اإ
 .الربط بين الشركات الصغيرة والمتوسطة والابتكار

ل الخاص ببرنامج وأأعرب  .516 والذي أأخذ في الاعتبار التعليقات التي أُبديت  10وفد سويسرا عن تأأييده الاقتراح الم عد 
لى ضرورة اس تمرار الاضطلاع بالأنشطة السابقة التي اش تمل عليها البرنامج   10أأثناء الدورة العشرين للجنة الميزانية. وأأشار اإ

طار التنفيذ وفقا للتنظيم السابق للبرنامج. وفي هذا الس ياق، لفت في الأساس، ولكن يتعين حل المشاكل التي ظ  هرت في اإ
لى بيان بولندا باسم  ل قد جعل مجموعة بلدان أأوروبا الوسطى والبلطيقالوفد الأنظار اإ لى أأن الاقتراح الم عد  ، والذي أأشار فيه اإ

ن المزج بين من الممكن أأخذ مختلف المناطق في الاعتبار في نفس الوقت مع توفر نقطة م ركزية لهذه الأنشطة. ورأأى الوفد اإ
نموذج المركزية ونموذج اللامركزية اقتراحاً جيداً، وأأكد من جديد موقفه الذي أأعلنه خلال الدورة العشرين مطالباً فيه بحل 

يطالياالتي أأدلى بها وف 10يضمن تحقيق أأعلى درجة من الكفاءة. وفي الختام، أأي د التحسينات المقترحة للبرنامج   .د اإ

بالصورة التي ا عتمد بها في الثنائية  10وفد الجزائر باسم المجموعة الأفريقية وأأكد مجددا دعمه الكامل للبرنامج وتحدث  .517
طار  ترغب ،. وقال1021/21 المجموعة الأفريقية في اتباع نهج المركزية لجميع أأنشطة الشركات الصغيرة والمتوسطة وتجميعها في اإ

لى وجود مؤشرات حالية في كل من البرنامج 9، ول ترغب في دمجها مع برنامج 10نامج برنامج واحد، البر . ولفت الأنظار اإ
طار البرنامج  10والبرنامج  9 أأفضل وتتسم بوثاقة الصلة بدرجة  9للشركات الصغيرة والمتوسطة، وأأن مؤشرات الأداء في اإ

بصيغته التي ا عتمد بها في  10كل ما طلبه هو الإبقاء على البرنامج . وأأكد مجدداً أأن 10أأكبر من تلك المس تخدمة في البرنامج 
البلدان في منطقة ، حيث تميز بالقوة والطموح واس تهدف دعم الشركات الصغيرة والمتوسطة ومساعدة 1021/21الثنائية 

 تمويلًا مناس باً ومزودة ، ينبغي أأن يكون هناك شعبة محددة تتعامل مع الشركات الصغيرة والمتوسطة وممولةأأفريقيا. وأأضاف
ح بأأن البرنامج  لى مس توى  10بموظفين للاضطلاع بالأنشطة الداعمة للشركات الصغيرة والمتوسطة. وصر  ل لم يرتق اإ الم عد 
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يطاليا لتعزيز البرنامج  أأيضاتوقعات الوفود. وأأي د  بالشكل الذي تم تعديله كي يكتسي بدرجة  10البيان الذي أأدلى به وفد اإ
لى أأن دخول الشركات الصغيرة والمتوسطة في البرنامج طموح أأك لى الالتباس وعدم  20و 9بر. وأأخيراً أأشار الوفد اإ يدعو اإ

 .تحديد المس ئول الذي يجب محاسبته ول الكيفية التي سيتم بها تقييم النتيجة في نهاية الثنائية

لإقليمي لأمريكا اللاتينية ومنطقة البحر وفد السلفادور الحصول على توضيحات بشأأن التوظيف في المكتب اوالتمس  .518
لى زيادة عدد الوظائف بمقدار وظيفة واحدة ذا كان س يؤدي هذا اإ  .الكاريبي في الاقتراح الجديد، وعما اإ

 .وفد البرازيل نفس الإيضاحات التي طلبها وفد السلفادوروطلب  .519

عادة النظر في اقتراهاا الأخير. وقال،وطلب  .540 نه قام بدراسة النظام الأمثل الذي يمكن من  وفد اليابان من الأمانة اإ اإ
خلاله تنفيذ العمل المطلوب. وشدد على وجوب تنفيذ برامج الابتكار بأأسلوب يسهم حقاً في التنمية في البلد المعني، كما أأن 

قليمية هام جداً، مع الأخذ في الاعتبار حالة الابتكار بالنس بة لكل بلد على حد ه مع التوسع في التوازن بين المنظورات الإ
مكانية التوازن الجيد بين وجهتي النظر عن طريق التكامل بينهما في وحدة واحدة، ومن خلال  أأفكار الابتكار الأفقي. ورأأى اإ

 .بشكل جذري 10الحفاظ على مكون الابتكار. ولذلك، لن يكون من الملائم تقليص البرنامج 

مانة وأأعرب  .542 لى جهودها الراعلى وفد فرنسا عن شكره للأ لى تحسين البرنامج، ولكنه أأكد مجدداً تفضيله العودة اإ مية اإ
ح بأأن القيمة التي يمكن أأن تضيفها منظمة دولية،  10برنامج  السابق، والذي يرغب الوفد في أأن يصبح مركزاً للتميز. وصر 

نشاء مركز يتوفر فيه خبراء متخصصون قادرون على خدمة بلدان أأو مناطق معينة من خلا ل تطويع الموارد المتاحة تتمثل في اإ
لى عدم وجود خبرة في فرنسا للتعامل مع المشاكل  كي تتناسب مع احتياجات تلك البلدان والمناطق. ولفت الوفد الأنظار اإ

الاس تفادة من مركز فرصة الخاصة بالمشاريع الصغيرة أأو المتوسطة في مجالت المنافسة والابتكار، ولهذا فهىي تود أأن يتاح لها 
بالبرنامج الناجح الذي عمل بشكل جيد، ويمكن توجيه الجهود لتحسين ما هو قائم بالفعل بدل  10هذا. ووصف برنامج  التميز

ن مجرد فكرة التوقف عن أأيضامن تفكيكه. وأأضاف الوفد  ، سوف تحقق الويبو فائدة من وجود مركز للتميز مَعْني بالبتكار، واإ
مركزاً للتميز معنياً بالشركات الصغيرة والمتوسطة. وفي ختام كلمته،  أأيضاون للويبو الابتكار تصيب المرء بالقلق. يجب أأن يك

لى البرنامج   .1021/21في نسخته التي كان عليها في الثنائية  10كرر الوفد رغبته في العودة اإ

مكانات النمو للشركات الصغيرة والمتوسط20وفد الاتحاد الروسي البرنامج وأأي د  .541 لى أأن اإ ة كانت واحدة من ، وأأشار اإ
الأولويات الرئيس ية لس ياسة الاتحاد الروسي نظراً لعتماد التنمية الاقتصادية على الابتكار. ولذلك فقد أأي د الوفد تعاون الويبو 

، وبطبيعة أأيضامع الجامعات ومراكز التعلم الأخرى، ورأأى وجوب قيام الويبو بمواصلة عملها مع هذه الكيانات. وقال ينبغي 
وفقا  20تطويع تلك البرامج لتتناسب مع احتياجات بلدان المنطقة. ولهذا فقد كرر تأأييده مجدداً للهيكل الجديد لبرنامج  الحال،

لما اقترحته الأمانة والذي من شأأنه المساعدة في تحسين الشركات الصغيرة والمتوسطة، ويمكن تطويعه ليتناسب مع 
قليمية  .الاحتياجات الإ

لى أأهمية الابتكار وفد هنغاريا صوتوضم  .541 لى البيان الذي أأدلت به مجموعة بلدان أأوروبا الوسطى والبلطيق، وأأشار اإ ه اإ
والشركات الصغيرة والمتوسطة للاقتصاديات في المنطقة. وذك ر الوفد الحضور بالمشاكل التي واجهتها اللجنة في الدورة السابقة 

قامة نظام فع ال يحقق منافع لجميع الدول الأعضاء. القديم، وقال تحاول اللجنة الآن الب 10بسبب البرنامج  حث عن س بل اإ
وأأضاف لقد قدمت الأمانة حلًا وسطا متميزاً، بيد أأن هناك بعض الشكوك التي يمكن أأن تسعى اللجنة في التغلب عليها. 

مكاني يطاليا ووصفها بأأنها مثيرة للاهتمام، واقترح اإ لى الأفكار التي ذكرها وفد اإ ضفاء المزيد من التطوير على ولفت الأنظار اإ ة اإ
لى البرنامج  يجاد سبيل لدمج المصالح المحددة للمناطق والبلدان في البرامج. والتفت الوفد اإ ، وقال 20هذه الأفكار من خلال اإ

ضافة أأي عناصر  10، ولكن يمكن أأن يتضمن العمل المعني بالبرنامج العمليةينبغي عدم المساس بهذا البرنامج في هذه  اإ
لى الهيكل المقترح بواسطة الأمانةمفق  .ودة اإ
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وفد تركيا سوف يساعد الهيكل الجديد المقترح من الأمانة على تحسين العمل المتعلق بالشركات الصغيرة وقال  .544
يطاليا. ولهذا، أأعرب عن اس تعداده للعمل على تبديد  والمتوسطة والابتكار، بيد أأن الوفد يتفهم المخاوف التي ساورت وفد اإ

 .اوفتلك المخ

لى موافقة وكرر  .545 وفد الوليات المتحدة الأمريكية سؤاله حول الأساس المنطقي لقتراح الأمانة الجديد. ولفت الأنظار اإ
لى تغيير البرنامج تغييراً  الدول الأعضاء على البرنامج قبل عامين، ولهذا فقد أأعرب عن رغبته في معرفة الأس باب الداعية اإ

ساء سابقة سيئة من خلال هذه العملية فقط بسبب عدم رضاء بعض الدول الأعضاء عن جذريًا. وعبر  عن دهش ته لإر 
 2في هذه الثنائية. وتساءل عما سوف يحدث في الثنائية القادمة في حالة عدم رضاء الدول الأعضاء عن البرامج  10البرنامج 

قليمية أأيضا؟ هل سيتم تفكيك هذه البرامج 1و 1و  ؟وتوزيعها على المكاتب الإ

كوادور بشأأن موارد النتيجة المتوقعة وأأشارت  .546 لي سؤال وفد اإ جمالي  6-1الأمانة اإ دراجها، وأأوضحت أأن اإ عادة اإ والتي تم اإ
لى تعزيز قدرة الشركات الصغيرة والمتوسطة على  الموارد المخصصة لهذه النتيجة اش تملت على كافة موارد الأنشطة التي تهدف اإ

عدم خفض الموارد المخصصة لهذه النتيجة، وحافظت على اس تقرارها بالمقارنة  أأيضاوأأوضحت الانتفاع بنظام الملكية الفكرية. 
لى المرفق الحادي عشر من وثيقة البرنامج  1021/21بميزانية الثنائية  بعد التحويل. وأأشارت الأمانة في هذا الس ياق اإ

توزيع الأهداف بحسب المنطقة، أأفادت الأمانة بعدم  والميزانية المقترحة. وفيما يتعلق بالسؤال الذي طرحه وفد المكس يك بشأأن
في الوقت المناسب، ولكن  10الوقت الكافي كي تنتهىي من تحديد الأسس والغايات المرجعية للمؤشرات في البرنامج  توفر

لى توزيع المخطط ذو الأسهم على  أأيضاسيتم تدارك هذا الأمر أأثناء عملية تحديث الأساس المرجعي. كما أأشارت الأمانة  اإ
الأعضاء في نفس وقت توزيع الورقة البيضاء لشرح كيفية توزيع الموارد على مختلف النتائج المتوقعة. بلغ الإجمالي وفقا للمخطط 

لى فعالية التكاليف  5.9مليون فرنك سويسري بدلً من  5.4 مليون فرنك سويسري، والسبب في ذلك يرجع في جزء منه اإ
دراج العناصر الرئيس ية فقط. وفيما يتعلق بالسؤال الذي أأثاره وفد مصر رصدهاتي لم يتم ال لى حقيقة اإ آخر اإ ، وفي جزء أ

بخصوص مؤشرات الأداء بشأأن بناء القدرات للشركات الصغيرة والمتوسطة، أأوضحت الأمانة اتساق تلك المؤشرات في كل 
تساهم ثلاثة برامج في النتيجة التنظيمية المتوقعة بشأأن الشركات الصغيرة  مع نموذج التنفيذ المقترح حيث 20و 9من البرنامج 

لى سؤال وفد السلفادور بشأأن مس ئول تنس يق الشركات الصغيرة والمتوسطة، أأكدت الأمانة تعزيز  شارة اإ والمتوسطة. وفي اإ
ضافية من الموظفين. 9البرنامج  مداده بأأعداد اإ ي للتغيير المقترح لنموذج التنفيذ، شددت وفيما يتعلق بالأساس المنطق بالفعل واإ

الأمانة على أأن ذلك كان اقتراحا مطروحاً على طاولة المفاوضات ولم يصدر بشأأنه قراراً بعد، وهو حالياً قيد المناقشة من قبل 
هل تحقيق أأفضل للن  تائج. تعد الدول الأعضاء. ومضت تقول، كان الأساس المنطقي للاقتراح هو البحث عن نموذج تنفيذ ي سَّ

لى النتائج مع التركيز على  ذا ما تحققتتحقيقهاوثيقة البرنامج والميزانية المقترحة بمثابة ميزانية مستندة اإ ، يكون ذلك معناه ، فاإ
تنفيذ المهام المطلوبة. واس تطردت قائلة، يحاول المقترح معالجة المشاكل التي ظهرت خلال اس تعراض أأداء البرنامج، ولذلك 

آخر يكون أأكثر فعالية لتحقيق النتائجرْ المنطقي وراء الاقتراح هو السعي لطَ كان الأساس   .ق سبيل أ

ه  .547 لى الأمانة على التوضيحات المقدمة. وطالب بنتيجة ومؤشروتوج  دة وفد مصر بالشكر اإ لبرنامج الشركات ات موح 
التحديد، طالب بضم المؤشرات المذكورة الصغيرة والمتوسطة بدلً من توزيع النتائج والمؤشرات على عدة برامج. وعلى وجه 

تأأجيل المناقشة بشأأن نموذج  أأيضابغية تسهيل رصد وتقييم التقدم المحرز. واقترح الوفد  10معا في البرنامج  20و 9في البرامج 
لى مرحلة لحقة  .التنفيذ اإ

لى  ، ولهذا10و 20و 9الأمانة أأن مؤشرات بناء القدرات س تكون مشتركة بين البرامج وأأكدت  .548 سوف تتم الإشارة اإ
 .أأيضا 10المؤشرات في البرنامج 

لى اللجنة مع أأخذ كافة الشواغل والملاحظات التي عبر  عنها الأعضاء وطلب  .549 الرئيس من الأمانة تقديم مقترح معدل اإ
 .اتفي الاعتبار فيما يتعلق بالبتكار ونموذج التنفيذ المركزي مقابل النموذج اللامركزي، ومركز الخبرة والمؤشر
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صداراً جديداً من البرامج اس تؤنفت  .550 . 10و 20و 9المناقشة في اليوم التالي وأأبلغ الرئيس الوفود بأأن الأمانة وزعت اإ
واس تمر  10لصالح الشركات الصغيرة والمتوسطة في البرنامج  9وقد تم تضمين الموارد التي س بق وأأن كانت في البرنامج 

 .ن قبلالتي كان عليها محالته في  20البرنامج 

حيث لم  20. ولم يتم توزيع البرنامج 10والبرنامج  9نسخة معدلة من البرنامج يتكون الإصدار من الأمانة وقالت  .552
قد تضمن في هذه النسخة الصياغة المقترحة من قبل  10أأن النص المس تخدم لبرنامج  أأيضايطرأأ عليه أأي تغيير. وأأوضحت 

طار قياس أأقوي لقياس أأنشطة بناء القدرات التي كانت في  ،كما اقترح العديد من الوفود أأيضاو  ،عدة وفود، كما اش تمل على اإ
 7-10بعض التعديلات على الفقرة  أُجريت، فقد 10من قبل. وبقدر ما كان الأمر يتعلق بوصف الموارد للبرنامج  9البرنامج 

لى البرنامج  9نامج لبيان حركة الموارد لمس ئولي تنس يق الشركات الصغيرة والمتوسطة الأربعة من البر ل. وبالمثل، 10اإ نص  ع د ِّ
كي يتفق مع هذه التغييرات، مع حذف مس تويات المقارنة المرجعية لأنشطة بناء القدرات في الشركات الصغيرة  9البرنامج 

طار النتائج تبعاً لذلك. ولهذا، لم يعد البرنامج  لة بالشركات مساهماً في النتيجة المتوقعة ذات الص 9والمتوسطة، وتعديل اإ
 .الصغيرة والمتوسطة

ح  .551  .وفد بولندا متحدثا باسم مجموعة دول أأوروبا الوسطى والبلطيق بتأأييده البرامج الثلاثة كما قدمتها الأمانةوصر 

مانة وأأعرب  .551 ، واس تدرك قائلا لم تتم الإعادة وفقا لما 10سترجاع البرنامج على اوفد جمهورية كوريا عن شكره للأ
مساويًا تماماً للمبلغ الذي س بق تخصيصه في  10. وأأصرَّ على ضرورة تخصيص مبلغ في الميزانية لبرنامج طالب به الأعضاء

لغاء الميزانية  1021/21ميزانية  لى عدم مطالبة الدول الأعضاء باإ للتمكن من تنفيذ العمل بكفاءة وفعالية. ولفت الأنظار اإ

لغاء في المقام الأول فقط ب 10لبرنامج  سبب نتيجة الأداء غير المرغوب فيه خلال الس نة الماضية. وأأعرب عن عدم ، وقد تم الإ
لغاء ميزانية شعبة حديثة الإنشاء بدأأت في تولي مهامها منذ فترة قصيرة استناداً على أأداء غير مرضي لفترة س نة  قناعته باإ

طار ممارسة الصلاحيات الممنوحة والالتزامات الم قررة على الدول الأعضاء، رأأي الوفد واحدة فقط. وفي هذا الس ياق، وفي اإ
ذا كانت هناك أأية برامج أأخرى ا س تخدمت ميزانياتها لصالح هيئةضرورة توفير بيئة عمل مس تقرة لأي  . وطلب توضيحاً عما اإ

هل ستتمكن الشركات الصغيرة والمتوسطة . ثانيا، أأعرب الوفد عن رغبته في معرفة 10شعب أأخرى مثل حالة البرنامج 
ذا كان هناك أأي حل وسط أأو اتفاق فيما بين من تنفيذ التزاماتهما في ظل  والابتكار الميزانية المخفضة؟ وأأخيراً، تساءل عما اإ

لغاء البرنامج   .10الشعب أأو القطاعات ذات الصلة داخل الأمانة بشأأن اإ

. وطلب توضيحاً من وفد الوليات المتحدة الأمريكية عن تأأييده للبيان الذي أأدلى به وفد جمهورية كورياوأأعرب  .554
لى البرنامج  9الأمانة فيما يتعلق بالموارد المحولة من البرنامج  يضاحات تفصيلية. وفي هذا الس ياق، طلب 10اإ بشأأن المبالغ  اإ

عادة البرنامج . التي تم تحويلها لى الوضع الذي كان عليه في الثنائية  10وكرر الوفد رغبته في اإ  .1021/21اإ

يطاليا موقفهوكرر  .555 لى مشاهدة برنامج طموح متمثل في البرنامج  وفد اإ . وفيما يتعلق بنص البرنامج، أأعرب 10الداعي اإ
لى البرنامج  دراج الإشارة اإ عادة اإ عداد دراسات الاس تبيان الاس تقصائية لقياس  6-10في الفقرة  20عن رغبته في اإ في شأأن اإ

 .الأداء

مانة على الاقتراح الم عد  وأأعرب  .556 ل، والذي وجده مرضيا في ضوء التعليقات التي أأدلت بها وفد سويسرا عن شكره للأ
لى حل وسط جيد لصالح المس تفيدين من البرامج  نه يعتقد في نجاح الاقتراح في التوصل اإ  20و 9الوفود المختلفة. وقال اإ

يجاد حل  يتعينكان من البرامج التي لم تعمل على نحو جيد، ولهذا  10بشأأن القضايا التي أُثيرت. وذك ر الوفد بأأن البرنامج  اإ
 .للقضايا المثارة حوله. وأأعرب عن اتفاقه مع فكرة تجريب أأساليب جديدة، وشدد على أأهمية التقييم

وجهات نظر وفد جمهورية كوريا والوليات المتحدة الأمريكية. وأأعرب عن قلقه تجاه  عن اتفاقه معوفد كندا وأأعلن  .557
بأأكثر من  10الثقل الرمزي لمنظمة يتمثل جمهورها الأساسي من الشركات الصغيرة والمتوسطة، وتقوم بخفض ميزانية البرنامج 
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ن هناك50 مكانية تنفيذ ذلك دون اس تقطاع من والن حاجة للتنس يق مع البرامج الأخرى % بعد س نة واحدة. وقال اإ ظر في اإ
 .10ميزانية البرنامج 

آس يا الوسطى والقوقاز وأأوروبا الشرقيةوفد بيلاروس باسم وتحدث  .558 ( وأأعرب عن تأأييده CACEEC) مجموعة بلدان أ
م من الأمانة ل الم قدَّ  .للاقتراح الم عد 

لى البيان الذولفت  .559 ي أأدلى به وفد سويسرا، وأأعرب عن رغبته في معرفة وفد الوليات المتحدة الأمريكية الأنظار اإ
ذا كان 10أأس باب عدم الأداء الجيد لبرنامج  ، شعبة الابتكار، مقارنة بالمس توى الذي ينبغي أأن يكون. وتساءل الوفد عما اإ

التفريط  عدم رغبته في أأيضاذلك بسبب أأمور تتعلق بالموظفين أأو بسبب تحديد أأهداف طموحة أأكثر من اللازم. وأأكد الوفد 
في هذا البرنامج في محاولة للنهوض بشيء يحظى بأأهمية كبيرة )الشركات الصغيرة والمتوسطة وس ياسة الابتكار وبنية الابتكار 
نشاء شعبة الابتكار منذ فترة وجيزة، ويبرز هنا سؤال: هل تم منحها الوقت الكافي؟ وأأعرب الوفد  الهيكلية(. وقال لقد تم اإ

 .حاليا غير مناسب لتوقيف عمليات الشعبة عن رأأيه في أأن الوقت

 20وفد الاتحاد الروسي البيان الذي أأدلى به وفد بيلاروس، وأأكد من جديد على وجوب تضمين البرنامج وأأي د  .560
تدابير يتم تمويلها من أأجل المساعدة في تنفيذ برنامج للشركات الصغيرة والمتوسطة. وأأعرب عن عدم رضاه تجاه أأسلوب عمل 

من أأجل دعم القرارات التي  10أأثناء فترة اس تعراض الأداء. ولهذا، طلب تقريرا مفصلًا عن أأنشطة البرنامج  10 البرنامج
 .سَت تخَذ للثنائية القادمة

ح  .562 وفد السلفادور بأأنه حقق أأقصى انتفاع من الأدوات المتاحة له بغض النظر عن الموقع الذي يؤدي فيه البرنامج وصر 
لى أأقصى حد ممكن بتعظيم الموارد وظائفه. ومع ذلك، طالب  .اإ

جمالي الموارد للنتيجة المتوقعة بشأأن الشركات الصغيرة والمتوسطة ظلت كما هي. ولم يحدث أأي وأأوضحت  .561 الأمانة أأن اإ
 خفض للموارد. وذك رت بأأن الميزانية المقترحة مبنية على أأساس النتائج، وأأن مجموع الموارد المخصصة لتلك النتيجة المحددة، حتى

بعد  1021/21مع التغييرات المقترحة المعروضة أأمام الحضور، ظلت على نفس المس توى الذي كانت عليه في ميزانية الثنائية 
التحويلات. ولذلك رأأت الأمانة كفاية الموارد المقترحة لإحراز تقدم بشأأن النتيجة المتوقعة المعنية، مقاسة بمؤشر الأداء، والذي 

طار البرامج تم اقتراحه حالياً ليكو . وفيما يتعلق بالسؤال الخاص بهيكل البرنامج مقابل هيكل التنفيذ، أأوضحت 10و 20ن في اإ
%، وخير مثال على ذلك هو 200الأمانة عدم اتساق هيكل البرنامج في وثيقة البرنامج والميزانية مع هيكل الأمانة بنس بة 

مظلة هذا البرنامج. وأأكدت الأمانة مرة أأخرى على أأن  )خدمات الدعم( حيث تعمل عدة شعب تحديداً تحت14البرنامج 
%. ومضت تقول، ساهم العديد من البرامج في نفس النتائج المتوقعة نظراً لكونها نتائج مطلوبة 200نس بة الاتساق ليست 

نت مخصصة لتنفيذ هي نفسها الموارد التي كا 9على المس توى التنظيمي. وكررت مجددا أأن الموارد المقترح تحويلها من البرنامج 
عادة تعريف 20أأعمال ذات صلة بالشركات الصغيرة والمتوسطة. وفيما يتعلق بالتعاون مع البرنامج  مكانية اإ ، أأكدت على اإ

عداد أأدوات، فيجب أأن تكون أأدوات قياس تنظيمية، وليست بغرض الاس تخدام مع  ذا ما تم اإ المس توى المرجعي لأنه اإ
 .شأأنه تحقيق كفاءة وفعالية أأفضلبرنامج واحد محدد فقط. وذلك من 

وفد كندا، تأأسيساً على تفهماته، لقد تم تغيير البنية الهيكلية بغية تحقيق الأجزاء التي كانت ضمن أأهداف البرنامج وقال  .561
طار البرنامج  10 . وتساءل الوفد هل كان هذا التغيير حتمياً ل غني عنه من 20و 9في الاقتراح الأساسي لتكون ضمن اإ

 10في حالة احتفاظ البرنامج  20و 9لق تعاون بين البرامج، كما تساءل عن الآثار المترتبة على التعاون مع البرامج أأجل خ
 .بموارده التي كانت عليها في الأساس

لى الورقة البيضاء التي تضمنت اس تعراضاً مفصلًا لنموذج التنفيذ المقترح وأأشارت  .564 الأمانة العامة في هذا الس ياق اإ
 .تقد الأمانة في كفاءته وفعاليته كآلية للتنفيذوالذي تع 
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ذا كان هناك أأي حل وسط أأو اتفاق فيما يتعلق وأأخذ  .565 وفد جمهورية كوريا الكلمة مرة أأخرى، وكرر سؤاله مجددا عما اإ
لى قطاعات أأخرى ذات صلة 10بتحويل ميزانية البرنامج   .اإ

آنفا من وكررت  .566 لى النتائج  أأنالأمانة ما قالته أ نما تتجسد فيالروح الحقيقية لنهج الميزانية المستندة اإ أأهمية تحقيق النتائج  اإ
ضعاف مس توى تحقيق تلك النتائج المرجوة بأأي صورة أأو شكل. ولفتت  المرجوة. ولم تخرج الأمانة عن هذا الالتزام ولم يتم اإ

لى تركيز معظم الأس ئلة المثارة حول كيفية تحقيق النت ائج المرجوة، سواء كانت تلك النتائج في برنامج واحد، أأو سواء الأنظار اإ
تطابق مباشر بين مفردات البرنامج والميزانية  بعدم وجودالتذكير  أأيضاكانت في عدة برامج مجتمعة أأو منفصلة. كما أأنه من المهم 

صحيح، في ظل وجود مديرين مس ئولين ومفردات الهيكل التنظيمي. انصب اهتمام الأمانة على توفير هيكل تنظيمي في مكانه ال 
لى صفحات موجزة في وثيقة البرنامج والميزانية لكل هدف استراتيجي، والذي  عن تحقيق النتائج. وفي هذا الس ياق، أأشارت اإ
أأظهر بوضوح تام أأي البرامج التي ساهمت في تحقيق أأي النتائج. ومن خلال خطط العمل، اضطلع المديرون بمس ئولية تحقيق 

عداد وثيقة البرنامج والميزانية تعد من العمليات المعقدة، وتبدأأ  أأيضانتائج المتوقعة. كما أأشارت الأمانة تلك ال  جراءات اإ لى أأن اإ اإ
لى النتائج مع تحديد تلك النتائج  لى وثيقة مستندة اإ بمرحلة توجيه اس تبيان للدول الأعضاء. ويتمثل المنتج النهائي في الوصول اإ

 .بالضرورة أأن يكون هذا التحقيق بدللة هيكل معين ولكن يمكن أأن يكون بدللة البرامج جميعها المطلوب تحقيقها، وليس

ذا كان مخصص الميزانية المقترح للثنائية وطلب  .567 ، بعد اس تثناء الموارد 10للبرنامج  1024/25وفد الهند توضيحاً عما اإ
. 1021/21ون مساويًا لما تم تخصيصه في الثنائية ، سوف س يك20و  9المخصصة للشركات الصغيرة والمتوسطة في البرامج 

ت لقَ  أأيضاكما لفت الأنظار  لى فصل الابتكار حالياً عن برنامج الشركات الصغيرة والمتوسطة، وأأن مس ئولية تنفيذه س َ ى على اإ
ح، وأأعرب عن رغبته في عاتق كبير الاقتصاديين. ووصف الوفد الجوانب المتعلقة بالميزانية المقابلة لهذه الترتيبات بعدم الوضو 

 .الحصول على مزيد من الإيضاحات

آنفا كان مرتبطوردت  .568 : "زيادة قدرة الشركات الصغيرة 6-1بالنتيجة المتوقعة  اً الأمانة بأأن ما كانت تقصد توضيحه أ
من أأجل هذه والمتوسطة والمؤسسات الداعمة لها على الانتفاع بالملكية الفكرية بنجاح من أأجل دعم الابتكار والتسويق". و 

نه بقدر ما  1021/21النتيجة المحددة المتوقعة ظلت الموارد على حالها كما في ميزانية الثنائية  بعد التحويلات، وهو ما يعني اإ
ن الميزانية ظلت على نفس مس توى ميزانية الثنائية  يهتم الأمر بالعمل الذي يس تهدف الشركات الصغيرة والمتوسطة، فاإ

 .السابقة

لى عدم اقتناع الدول الأعضاء، ومن ثم اقترح العودة بالبرنامج الرئيس ولفت  .569 كما كان في ميزانية الثنائية  10الأنظار اإ
بقاء على مكون الابتكار كما كان في ميزانية الثنائية  أأيضا. كما اقترح 20مع اس تثناء ما يخص البرنامج  1021/21 الإ
1021/21. 

بقاء  وفد سويسرا عن رغبته في تفهم الآثاروأأعرب  .570 ن ما تفهمه في السابق هو الإ المترتبة على اقتراح الرئيس. وقال اإ
لى تخطيط الثنائية  على اس تمرارية أأنشطة الابتكار وتخصيص الموارد من أأجل تحقيق هذه الغاية. وسوف يترتب على العودة اإ

آثاراً، ويرغب الوفد في الفهم الكامل لتلك الآثار قبل اتخاذ أأي قرار. وأأعل 1021/21 ن عن تفضيله الإبقاء على الوضع الحالي أ
لى الوضع السابق  .وفقا لما تم تعديله بدل من العودة اإ

لى الجهود والمحاولت السابقة لتنفيذ ما قاله وفد سويسرا، ولكن لم وأأشار  .572 ظ بموافقة الدول الأعضاء. وكرر تحالرئيس اإ
رضاء الجميع. فقد أأي وفقا للاقتراح الأخير.  20دت بعض الدول الأعضاء البرنامج الرئيس أأن الهدف من اقتراحه هو محاولة اإ

لى الوضع الذي كان عليه في ميزانية الثنائية  . كما طالب 1021/21وأأعرب باقي الأعضاء الآخرين عن رغبتهم في العودة اإ
لى الوضع الأصلي أأيضاالرئيس   .من الأمانة توضيح الآثار المترتبة على الميزانية في حالة العودة اإ
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لى قرار بشأأن السؤال الخاص بـ "ماذا"، فالمطلوب الآن اتخاذ قرار بشأأن السؤال وقال  .571 نه وبعد التوصل اإ وفد الصين اإ
لى أأن السؤال عن الكيفية سؤال معقد بسبب تداخل العديد من العناصر، ومن بينها البرامج  الخاص بـ "كيف". وأأشار اإ

الصغيرة والمتوسطة والمكان الذي سوف تتركز فيه الموارد. واقترح الوفد  الثلاثة والعلاقة بين الابتكار وبرنامج الشركات
معالجة هذه الأس ئلة واحداً تلو الآخر. وقال لقد انتابته بعض المخاوف الخاصة بشأأن هيكل برنامج الشركات الصغيرة 

كات الصغيرة والمتوسطة بشكل والمتوسطة، وذلك بسبب اعتقاده في أأن الغرض من هذا البرنامج كان لمساعدة البلدان والشر 
مباشر. وشدد على أأن الشركات الصغيرة والمتوسطة هم المس تفيدون الرئيس يون، ولهذا، يتعين أأن تكون الموارد في أأقرب 

لى تحقيق النتائج المتوقعة مكان لهم. وأأعرب عن اعتقاده في أأن يؤدي  .هذا اإ

ن الهند وسويسرا فيما يتعلق بكيفية نقل الابتكار من وفد البرازيل بعض الشواغل التي أأثارتها وفود كل موكرر  .571
لى البرنامج  10البرنامج  ن ما تفهمه هو اتساع نهج الابتكار في حالة نقله  26اإ لى خطوات عملية محددة. وقال اإ وترجمة ذلك اإ

لى البرنامج  لمترتبة على نقل الابتكار ، وشَكلل هذا الأمر أأهمية كبيرة للوفد. ولذلك أأعرب عن رغبته في مناقشة الآثار ا26اإ
لى البرنامج  ، من وجهة نظر الشركات الصغيرة والمتوسطة، حيث أأنها من أأكثر الكيانات العاملة في مجال الابتكار، على 26اإ

دراج الابتكار في البرنامج  عادة اإ ح الوفد بمعارضته لفكرة اإ ، 10الرغم من عدم كونها المجموعة الوحيدة المس تفيدة منه. وصر 
 .ه أأعرب عن رغبته في مناقشة ما يمكن أأن ي مَثِّل حل أأفضل للمنظمةولكن

وفد الوليات المتحدة الأمريكية عن شكره للرئيس على اقتراحه. وطلب الاطلاع على شكل جدول الموارد وأأعرب  .574
توضيحاً  اأأيض. وطلب 20بحسب النتائج بعد وضع كافة مكونات الابتكار مرة أأخرى في البرنامج، وفصلها عن البرنامج 

بشأأن الإجراءات التي يتم اتباعها للتعامل مع مدخلات الدول الأعضاء ومساهماتهم في وثيقة البرنامج والميزانية والتي ترد في 
ضافية للبرنامج  والسبب في ذلك،ردودهم على الاس تبيان.  نه يتذكر طلبه تخصيص موارد اإ . وكرر الوفد تثمينه القوي 10اإ

لع به لص ذا كان هناك أأي رد للعمل الم ضط  الح الشركات الصغيرة والمتوسطة وبشأأن س ياسة وهيكل الابتكار، وتساءل عما اإ
 .10اللامركزية في جميع وظائف البرنامج رأأت تطبيق فعل من جانب أأي دولة عضو أأخرى 

زاء نتائج البرنامج وأأعرب  .575 لميزانية. وفي هذا بسبب عدم كفاية ايتم تحقيقها التي لم  10وفد جمهورية كوريا عن قلقه اإ
لغاء ميزانية البرنامج  لى أأن اإ كان بناء على اقتراح من الأمانة، وطالب العديد من الدول الأعضاء أأثناء  10الس ياق أأشار اإ

نه ل يرى اتفاقاً على  أأيضانفس المس توى التي كانت عليه في الثنائية الحالية. وقال الوفد ب المناقشات بالإبقاء على الميزانية  اإ
. واختتم الوفد كلمته بمناشدة 1021/21في عام  البرنامج المقترح من الأمانة، ولهذا يجب الإبقاء على الميزانية الأصلية كما هي

الدول الأعضاء منح فرصة للشركات الصغيرة والمتوسطة وشعبة الابتكار ودعم الشعبة لتحقيق أأهدافها بنجاح والذي سوف 
 .لنفع على الجميع، ول س يما على البلدان النامية والبلدان الأقل نمواً يعود با

دراج البرنامج وقال  .576 عادة اإ لى اتفاق في الرأأي على اإ يطاليا، في حالة التوصل اإ ، مع استبعاد أأنشطة البرنامج 10وفد اإ
آلية التنس يق بين البرنامجين 20  .منه، فيتعين اس تمرار أ

ذا كان قد تم أأخذ كافة وفد الهند عن شواغل مماوعبر   .577 ثلة لتلك التي عبر  عنها وفد جمهورية كوريا، وتساءل عما اإ
دراجه في البرنامج  10العوامل في الاعتبار وتحليلها قبل فصل الابتكار عن البرنامج  تحت مس ئولية كبير الاقتصاديين.  26واإ

الدول الأعضاء بصفة عامة بتعزيز البرنامج ودعمه  فقط، وطالبت جميع 1022أأن البرنامج قد أُنشئ في عام  أأيضاوكرر الوفد 
 .بالموظفين

طار البرنامج بأأنها الأمانة وقالت  .578 وكيف يصب هذا العمل في  26سوف توجز الخطوط العريضة للعمل الجاري في اإ
س ياسة الابتكار من أأجل الإجابة عن الأس ئلة المطروحة. وبعبارة أأخرى، سوف تس تعرض باختصار الهدف من هذا 

برنامج من حيث دوره في توفير التحليل التجريبي الذي يدعم مداولت واضعي الس ياسات بشأأن أأثر الملكية الفكرية ال
الاقتصاديات. الصناعات وو الشركات  كل من وخيارات س ياسة الابتكار الأوسع نطاقاً على الأداء الاقتصادي على مس توى
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لمنظمة: ما هو الشكل المتوقع لنطاق العمل المتعلق بس ياسة الابتكار؟ وقالت كان هذا هو السؤال الذي دائماً ما تواجهه ا
وأأردفت تقول، يمكن تعريف س ياسة الابتكار ذاتها على نطاق واسع جداً لتشمل العديد من مجالت الس ياسة العامة التي 

ية الفكرية س يكون تركيزاً على نطاق تتعدى تماماً حدود الملكية الفكرية. وفي الوقت نفسه، فاإن مجرد التركيز الدقيق على الملك 
ضيق جداً لأن الملكية الفكرية ليست هي الغاية في حد ذاتها، بل من المفترض أأن تكون وس يلة لتحقيق هدف أأوسع نطاقا 

لى ذلك، كانت هناك لإلتعزيز الابتكار. وبا تفاعلات هامة بين س ياسات الملكية الفكرية وبين عناصر أأخرى في  أأيضاضافة اإ
الابتكار مثل الس ياسات الحكومية الأخرى التي تروج للابتكار، فعلى سبيل المثال، س بل مساهمة الأسواق المالية س ياسة 

في دعم الابتكار في ظروف معينة. واس تطردت تقول، وعلى ضوء هذه الخلفية، اش تمل النهج المتبع على تصميم مجموعة من 
ز في المقام الأول على سير عمل نظام الملكية الفكرية، بما في ذلك الأنشطة ذات الصلة، أأو من الأنشطة التي كانت ترك

الدراسات والمنشورات التي توفر المعلومات لواضعي الس ياسات عن سير عمل نظام الملكية الفكرية. وفي هذا الس ياق 
فت س ياسة الابتكار في أأبرزت الأمانة مؤشر الابتكار العالمي على نحو خاص، والذي ربما كان أأوسع ممارسة تحليلية اس تهد

لى أأن الهدف النهائي لهذه العملية كان  البيانات ومعرفة ما سوف توفره تلك  التعامل علىالمجتمع بوجه عام. وأأشارت الأمانة اإ
البيانات من معلومات عن الكيفية التي تعمل بها س ياسة الابتكار في البلدان المختلفة، وما سوف يمكن اس تنباطه بشأأن 

الهدف العام، منطلقاً من نظام أأوجزت الأمانة قائلة كان والضعف في س ياسات الابتكار في البلدان المختلفة. و  مواطن القوة
الملكية الفكرية، هو الإجابة عن السؤال الخاص بالكيفية التي تؤثر بها خيارات س ياسة الملكية الفكرية على الابتكار وكيفية 

رها على الأداء الاقتصادي. وتم تنفيذ هذا العمل، في المقام الأول، من خلال تفاعلها مع س ياسة ابتكار أأخرى لتؤثر بدو 
توفير مدخلات تجريبية في شكل دراسات عملية ملموسة عن مواضيع محددة للملكية الفكرية أأو في شكل مؤشر الابتكار 

 .في نهاية المطاف ممارسة تجريبية أأيضاالعالمي، والذي كان ي عتبر هو 

الأمانة اس تعراض الخطوط العريضة للآثار المترتبة على الاقتراح أأمام اللجنة بناء على طلب وفد  الرئيس منوطلب  .579
سويسرا. ومضى يقول يتعين أأن يحظى الاقتراح بموافقة جميع الدول الأعضاء حيث أأن الويبو منظمة يديرها أأعضاؤها، ويجب 

دراج البرنامج ، مع 20والبرنامج  10أأن يتضمن الاقتراح مزجاً بين البرنامج  عادة اإ مرة أأخرى كما كان من قبل، مع  10اإ
 .1021/21منه، وتضمين الابتكار كما كان الوضع في الثنائية  20اس تثناء عناصر البرنامج 

وفد الوليات المتحدة الأمريكية سؤاله الخاص بالأس باب التي حدت بالأمانة تقديم هذا الاقتراح. وفي هذا وكرر  .580
ذا كان هناك اس تجابة من دولة عضو أأخرى في هذا الشأأن، أأو هل تم وضع هذا الاقتراح بناء  الس ياق، تساءل الوفد عما اإ

 .على تقرير أأداء البرنامج

لى الاسترشاد باس تبيانات البرنامج والميزانية في تحديد الأولويات لمختلف الدول الأعضاء، وقد وأأشارت  .582 الأمانة اإ
د وضع وثيقة البرنامج والميزانية سواء على مس توى الأهداف الاستراتيجية أأو على أُخذت هذه الأولويات في المقام الأول عن

لى هياكل البرامج في هذه المرحلة من الإعداد. ومضت تقول، تم  مس توى النتائج المتوقعة. وشددت الأمانة على عدم النظر اإ
الحكم الصحيح على مدى تحقيق أأسلوب يوفر ل مناقشة "الكيفية" داخلياً حيث كان يتم عندئذ تجميع النتائج ووضعها في أأفض

الهدف، وذلك نظراً لأن الأمانة هي المس ئولة أأمام الدول الأعضاء في نهاية المطاف عن تحقيق أأداء يتسم بالكفاءة والفعالية، 
عداد المقترح  الاستناد فيوكما ينعكس في تقرير أأداء البرنامج. وكررت الأمانة  ردود وتعليقات  فيلتوجيهات المقدمة على ااإ

ليهم، كما أأن الدول الأعضاء هي التي تملك  دخال أأي تعديلات على هذا  أأيضاالدول الأعضاء على الاس تبيانات المرسلة اإ اإ
 .المقترح

في وقت لحق بعد ظهر ذلك  10مته، وقال سيتم النظر في البرنامج الرئيس الأمانة على التوضيح الذي قدَّ وشكر  .581
 .اليوم



WO/PBC/21/22 
116 
 

ل للبرنامج وفي  .581 عَدَّ لب من الأمانة توزيع اقتراح م  لى  10فترة بعد ظهر ذلك اليوم، صر ح الرئيس بأأنه قد ط  استناداً اإ
عادة البرنامج مرة أأخرى مع اس تثناء المحتوى الوارد في البرنامج  ليه ويقضي باإ . كما أأشار الرئيس 20التفاق الذي تم التوصل اإ

لى طلب الدول الأعضاء تقديم أأيضا يضاحات بشأأن المبالغ المتعلقة بالميزانية. ثم أأعلن فتح باب الأس ئلة بشأأن جداول الميزانية  اإ اإ
 .الجديدة والتي تم توزيعها على الأعضاء في وقت سابق

لى عاصمة وأأعرب  .584 ل، وأأفاد بأأن عليه الرجوع اإ مانة على الاقتراح الم عد  وفد الوليات المتحدة الأمريكية عن شكره للأ
عادة صياغته. وقال يمكن أأن يتم  أأيضااور في هذا الشأأن. وطلب بلاده للتش الاطلاع على الجزء النصي من الاقتراح بعد اإ

لى النص المس تخدم في الثنائية الحالية مع   .20حذف ما هو متعلق بالبرنامج هذا من خلال الرجوع اإ

لة لبرنامج وأأعرب  .585 مانة على الميزانية الم عد  لى أأن المبالغ كانت أأقل من 10وفد جمهورية كوريا عن شكره للأ ، وأأشار اإ
مكانية توقعات الوفد، ولذلك فقد ساوره شك في  ح بأأنه سوف يعلن موقفه النهائي في وقت اإ تنفيذ العمل المطلوب. وصر 

 .لحق

نه سينظر في الاقتراح الم  وقال  .586 يطاليا اإ لى حد ماوفد اإ ل، وأأعرب عن رضاه اإ  .عد 

 .الرئيس من تلك الوفود الراغبة في التعليق في مرحلة لحقة، الإسراع في تقديم وجهات نظرهموطلب  .587

طار بند جدول الأعمال رقم  10جرت المناقشات حول التغييرات النهائية لبرنامج  .588 )اعتماد ملخص القرارات  12في اإ
 .خصوالتوصيات( وتم تضمينها في المل

 .22وافتتح الرئيس باب المناقشة بشأأن البرنامج  .589

ليه في الدورة الأخيرة للجنة الميزانية والذي يقضي بموافاة ولفت  .590 لى التفاق الذي تم التوصل اإ وفد البرازيل الأنظار اإ
لى التفكير في التغييرات المقترحة في أأكا  .ديمية الويبوالدول الأعضاء بموجز شامل، على الأقل، عن التقرير الذي أأدى اإ

ن البرنامج وقال  .592 كوادور اإ يمثل مصدرا لبناء القدرات التقنية للبلدان النامية والشركات الصغيرة والمتوسطة في  22وفد اإ
مجال الملكية الفكرية. ووفقا لقتراح الأمانة، سوف تلعب الأكاديمية خلال الثنائية القادمة دوراً محفزاً في اس تحداث برامج 

لى هذا الماجس تير في  مجال الملكية الفكرية في البلدان النامية، وسوف تتواصل مع الجامعات في البلدان الصناعية. وبالإضافة اإ
لدولة الإكوادور اضطلاع الأكاديمية بتعزيز قدرة الجامعات في البلدان النامية ذاتها على تقديم برامج  أأيضاالدور، كان من المهم 

 .يةالماجس تير في مجال الملكية الفكر 

لى اختلاف الس ياق الأكاديمي في البلدان النامية وفي البلدان الأقل نمواً عنه في البلدان ولفت  .591 وفد ش يلي الأنظار اإ
المتقدمة، ول يتوفر في الوقت الحاضر سوى عدد محدود من خريجي برامج درجة الماجس تير في الملكية الفكرية، ويتعين على 

حتى لو تطلب الأمر ارتفاع في ،  هذا النوع من التدريب والتعليم في البلدان الناميةالويبو أأن تلعب دوراً هاما في توفير
لى البلدان النامية لحضور برامج ماجس تير الملكية الفكرية التي ت عقد في  التكلفة نظير ما س يترتب من تقديم منح دراس ية اإ

 .النامية بغية تعزيز قدراتها في هذا المجال أأهمية التعاون مع جامعات البلدان أأيضاالبلدان المتقدمة. كما تظهر 

 .الرئيس المدير التنفيذي للأكاديمية للرد على الاس تفساراتودعا  .591

الأمانة على اس تعدادها لتوزيع ملخص شامل للتقرير الذي أأعده الدكتور ديري بيربك، على أأن يكون مفهوما وأأكدت  .594
دارة. والتفتت الأمانة  عَدَّ كتقرير داخلي للاإ كوادور وش يلي وقالت، من المهم التأأكيد، مرة أأخرى، أأنه م  لى مداخلات وفود اإ اإ

خلال الثنائية القادمة في تمويل برامج الماجس تير الحالية المتعلقة بالملكية الفكرية بما في ذلك البرنامج  22على اس تمرار البرنامج 
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ن الرؤ ية طويلة الأجل تقتضي بالفعل توقيف تلك الارتباطات الجاري تنفيذه حالياً في أأمريكا اللاتينية. واس تدركت قائلة، اإ
 .حالما أأصبحت الجامعات في مختلف المناطق قادرة على تدبير الدعم الذاتي لتقديم برامج الماجس تير هذه

عدم الإخلال بعمل من المزمع القيام به في المس تقبل، وأأن  1024/25وفد ش يلي أأنه يتعين على وثيقة الثنائية ورأأى  .595
 .1026/27لي ل يمكنها ببساطة قبول اقتراح ترتيبات مختلفة للثنائية دولة ش ي

، ولكن يكمن الغرض 1026/27الأمانة بأأن الغرض ليس هو المساس بقرارات من المقرر اتخاذها في الثنائية وردت  .596
الإدارة الداخلي،  ببساطة في مشاركة الدول الأعضاء في الرؤية المس تقبلية على المدى البعيد، والتي انبثقت من تقرير

 .1024/25والإسهام في وضع مقترحات في س ياق أأرحب للثنائية 

ح  .597  .21وافتتح المناقشة بشأأن البرنامج  22الرئيس بأأن هناك اتفاقاً بشأأن البرنامج وصر 

 .24و 21و 21ولم تكن هناك أأي تعليقات على البرامج  .598

 .25الرئيس المناقشة بشأأن البرنامج وافتتح  .599

ضافة فقرة في الجزء الوصفي لبرنامج هنغاوفد وكرر  .600 تفيد بأأن  25ريا مجددا طلبه الذي تقدم به في دورة يوليو بشأأن اإ
 .1في تعاون وثيق مع البرنامج  أأيضاالبرنامج يعمل 

 .26وافتتح الرئيس المناقشة بشأأن البرنامج  .602

لى مسأألة تتعلق بتمويل برنامج وأأشار  .601  800 000وقال سوف تذهب حوالي ، 10وفد الوليات المتحدة الأمريكية اإ
لى البرنامج  . وتساءل عن كيفية حدوث ذلك، حيث أأنه ل يعلم كيف يشارك مكتب كبير الاقتصاديين 26فرنك سويسري اإ

في الشكل المرتبط به مع  26تسجيل عدم رضاه عن البرنامج  فعلياً في تطوير س ياسة الابتكار. وأأعرب عن رغبته في
 .10البرنامج 

 .27رئيس المناقشة بشأأن البرنامج وافتتح ال .601

وفد البرازيل باسم مجموعة جدول أأعمال التنمية وكرر الشواغل التي أُثيرت في دورة لجنة الميزانية الأخيرة بشأأن وتحدث  .604
لى عدم توفر المعلومات الكافية التي يمكن أأن تبرر سبب هذا التوسع. وأأعرب الوف27التوسع في ميزانية البرنامج  د ، مشيراً اإ

ذكاء الوعي كان موجهاً للأطفال فقط،  لى خلق واإ بلاغه بأأن جزء من البرنامج الذي كان ي عتقد في أأنه يهدف اإ زاء اإ عن حيرته اإ
زاء عدم الوضوح في الطريقة التي  ومن هنا ساورت الوفد بعض الشكوك عن جدوى الهدف من البرنامج. وأأعرب عن قلقه اإ

جراء تغيير في النص الوارد في الفقرة تم بها صياغة البرنامج، وعلى وجه التح ضافة 1-27ديد، اقترح الوفد اإ نقطة . وطلب اإ
رى خارج الويبو تس تدعي تقييم بعد عبارة " ن هذه التحديات ومبادرات التنفيذ متعددة الأطراف والجماعية والثنائية التي تج  اإ

ر الويبو في توجيه المداولت نحو يحقق التوازن دور البرنامج بعناية"، وطلب حذف عبارة "لضمان اس تمرار ثقل وأأهمية دو 
نفاذ هي في الأساس محفل لتبادل  السليم في نظام الملكية الفكرية". وأأقر الوفد بتفهمه أأن اللجنة الاستشارية المعنية بالإ

 ن الجملة.الثاني م في حالة حذف الجزء أأفضل تفهماً المعلومات والممارسات فيما بين الدول الأعضاء، وأأن ذلك س يكون 

 .28وافتتح الرئيس المناقشة بشأأن البرنامج  .605

ه  .606 لى الأمانة وتوج  من خلال الوصف  28لشفافية المضافة في البرنامج على اوفد الوليات المتحدة الأمريكية بالشكر اإ
تاحة المنفصل لقطاع الملكية الفكرية وس ياسة المنافسة. ورحب بالفرص المتاحة لرصد أأنشطة الويبو في هذا المجال ، وكذلك باإ

الفرصة للدول الأعضاء في الويبو للموافقة على أأي عمل قبل البدء فيه بواسطة شعبة الملكية الفكرية وس ياسة المنافسة. تمثل 
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لى الشعبة بتيسير تبادل الخبرات والمعلومات الوطنية والإقليمية بشأأن التداخل بين الملكية الفكرية وقانون  التكليف الصادر اإ
من خلال دراسات بحثية واس تبيانات اس تقصائية تحت اشراف اللجنة المعنية بالملكية الفكرية والتنمية. وأأعرب الوفد المنافسة 

لى مزيد من المشاركة في هذا العمل. ومع ذلك، فقد طلب موافاته بمزيد من التفاصيل عن عمل الشعبة، مشيراً  عن تطلعه اإ
لى  لى ميزانية مقترحة تصل اإ فرنك سويسري عن الثنائية  600 000ون فرنك سويسري، بزيادة قدرها ملي 1بوجه خاص اإ

السابقة. وشدد الوفد على أأن س ياسة المنافسة لم تكن هي الاختصاص الأساسي للويبو أأو لمكاتب الملكية الفكرية، وأأشار 
لى وجوب قصر الويبو أأنشطتها على نطاق محدود في هذا المجال وينبغي  في العمل مع الجهات الفاعلة تجنب الازدواجية عليها اإ

الأخرى فيه، مثل ش بكة المنافسة الدولية والتي تعد محفلا للسلطات المعنية بالمنافسة في جميع أأنحاء العالم ويناط بها مناقشة 
 .وتعزيز مبادئ المنافسة السليمة لمكافحة الاحتكار عبر المجتمع العالمي

لى نظام دوري لإعداد لتنمية وشدد على أأهمية الشفافية وكرر وفد البرازيل باسم مجموعة جدول أأعمال اوتحدث  .607 الحاجة اإ
تاحة الفرصة لمشاركة الدول الأعضاء في البرنامج التقارير وتبليغها  . ومضى يقول، يتناول هذا 28بغية ضمان المساءلة واإ

لى  لم يكن خاضعاً لرقابة البلدان  هولكن مليون فرنك سويسري، التحديات العالمية الهامة، 7,1البرنامج، والذي تصل ميزانيته اإ
طار لجنة معنية مناس بة. وقد أأضر هذا القصور بالغرض من البرنامج المتمثل في المساهمة في العمل المبذول داخل الدول  في اإ

ضافة فقرة جديدة  دخال تغييرات على النص واإ  4.28الأعضاء. ولمعالجة هذا القصور، اقترحت مجموعة جدول أأعمال التنمية اإ
طار لجنة التنمية، 28تنص على: "نظراً لطبيعة وأأهداف البرنامج  ، سوف ت عقد مناقشات متصلة باختصاصات البرنامج في اإ

شريطة موافقة الدول الأعضاء على أأن ت ناقش التقارير الخاصة به في  1024/25وسوف يتم الاضطلاع بأأنشطته أأثناء الثنائية 
آلية تواصل متجاوب بين الويبو أأيضايتعين أأن يحقق البرنامج الهدف الاستراتيجي الثامن دورات انعقاد لجنة الميزانية". كما  : "أ

والدول الأعضاء وجميع أأصحاب المصالح" . وسوف تكون النتيجة المتوقعة هي المشاركة الفعا لة للدول الأعضاء، كما س يكون 
في دورات انعقاد لجنة الميزانية.  28لمس تقبلية للبرنامج مؤشر الأداء هو اس تعراض التقارير المرحلية للأنشطة والمشروعات ا

لم يكن هناك مس توى مقارنة مرجعي، نظراً لعدم تقديم أأي تقارير خلال الثنائية السابقة، علماً بأأن المس تهدف كان تقديم أأربع 
لأمريكية في الحصول على مزيد الوليات المتحدة ا رغبةتقارير مرحلية. وأأعرب الوفد عن مشاركة مجموعة جدول أأعمال التنمية 

من المعلومات عن أأنشطة البرنامج في الدول الأعضاء في المجموعة، كما أأعرب عن حرصه على المشاركة في صنع القرار وتعزيز 
شراكه في هذه العملية  .الأنشطة المتصلة بالملكية الفكرية والتحديات العالمية بمجرد اإ

ح بشواغله فيما وفد الهند باسم المجموعة الآس يوتحدث  .608 وية وأأي د البيان الذي أأدلت به مجموعة جدول أأعمال التنمية وصر 
جراء مناقشات على مس توى  لى النقاش فيما بين الدول الأعضاء بشأأن مضمون هذا البرنامج. ورأأى وجوب اإ يتعلق بالفتقار اإ

جراء المناقشة وتوجيه الأمانة من خلاله، كما  مَك ِّن الدول الأعضاء من المشاركة في صياغة اللجنة أأو منتدى ما يمكن فيه اإ ي  س َ
موقف الويبو في مختلف المحافل الدولية بشأأن قضايا الملكية الفكرية ذات الصلة بالصحة والأمن الغذائي والتغييرات المناخية 

تلك المشاركة  تؤديف سو واختتم كلمته قائلًا، وغيرها من القضايا الأخرى التي تطرأأ وتمثل مصدراً للقلق للبلدان النامية. 
لىالكاملة للدول الأعضاء، والتي تتعدى الموافقة على الميزانية فقط،   على نحو متزايد. الدول الأعضاء بناء ثقة اإ

ح بدعمه التام للبرنامج وتحدث  .609 لى بيانها التي أأصدرته 28وفد الجزائر باسم المجموعة الأفريقية وصر  . وأأشارت المجموعة اإ
. ومضت تقول، في تهوالأس باب المؤيدة لدعم هذا البرنامج. وكررت دعوتها لعقد منتدى مناسب لمناقش  في الدورة السابقة 

البنود المخططة الدورة السابقة، قدمت شعبة الملكية الفكرية والتحديات العالمية تقريرا عن أأعمالها خلال الثنائية السابقة، وعن 
دراخلال ا في نص الميزانية،  28ج بعض من هذه المعلومات في فقرة وصف البرنامج لثنائية القادمة. وقد طلبت المجموعة اإ

. ثانياً، ذكرت المجموعة أأن هناك حاجة لمناقشة كيفية تعزيز التشاور بين الدول عن موقف تنفيذ هذا الطلبوتساءلت 
الأعضاء والشعبة المس ئولة عن التحديات العالمية. ومن دواعي سرور المجموعة أأن تس تمع لوفد الوليات المتحدة وهو يطالب 

 ملائمةوفود أأخرى راغبة في عقد منتدى أأكثر  بالحصول على مزيد من المعلومات عن أأعمال هذه الشعبة، مما يعني وجود أأيضا
لى اتفاقلمناقشة المسائل المتصلة بالتحديات العالمية بمزيد من التفصيل. وينبغي  مكان وكيفية عقد مناقشات  حول التوصل اإ
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آلية أأكثر  لى  ملائمة أأيضاأأكثر ملائمة لهذا البرنامج والبحث عن أ الدول الأعضاء. لإعداد ورفع التقارير بواسطة تلك الشعبة اإ
ح بأأن المجموعة تفضل لجنة التنمية لتكون هذا المنتدى  .وصر 

لى بيانه الذي أألقاه في دورة وتحدث  .620 وفد بلجيكا باسم المجموعة باء رداً على بيان مجموعة جدول أأعمال التنمية، وأأشار اإ
ن الجميع في صف الشفافية. ومن أأبسط الس بل لتحقيق ذلك، التصال بشعبة التحديات  انعقاد لجنة الميزانية السابقة، وقال اإ

ومات المطلوبة وتقديم المزيد من المشورة المتعلقة بالس ياسات. ثانيا، كان هدف العالمية والجلوس معها والحصول على المعل
لى برنامج ما  ذا كان هناك طرق أأخرى لتوفير المدخلات اإ المجموعة هو تخفيف عبء العمل على لجان الويبو، ول س يما اإ

لى م  شاركة شعبة التحديات العالمية في والحصول على ردود وتعليقات أأفضل بشأأن مخطط البرنامج. وثالثاً، أأشار الوفد اإ
هناك أأنشطة أأخرى قد تكون مرتبطة بالعمل المعياري. ولهذا  أأيضاالعديد من الأنشطة. وتتعلق هذه الأنشطة بالتنمية، ولكن 

لى لجنة ا آلية تقارير محددة لرفعها اإ ضافية لوجود أ  .لتنميةالسبب، ل تعتقد المجموعة باء، في هذه المرحلة، في تحقيق أأي فوائد اإ

يران )جمهوريةوأأي د  .622 آس يوية. -وفد اإ ولفت الإسلامية( الاقتراح المقدم باسم مجموعة جدول أأعمال التنمية والمجموعة ال
لى ما ذكره في  أأي اتفاق بين الدول الأعضاء بشأأن القضايا الرئيس ية المتعلقة بالملكية الفكرية  يلمس بأأنه لمبيانه العام، الأنظار اإ

ولذلك، أأعرب عن عدم تفهمه ما هي تفاهمات الملكية الفكرية التي سوف يتم مشاركتها وعرضها بواسطة  والس ياسة العامة.
رساء مفهوم مشترك بشأأن تأأثير الملكية الفكرية على التحديات العالمية من خلال  الأمانة نيابة عن المنظمة. ورأأى ضرورة اإ

كل هذا التفاهم المشترك خارطة طريق لمشاركة الويبو. كما رأأى الوفد . ويمكن عندئذ أأن يشأأولً  المناقشات بين الدول الأعضاء
بشدة احتياج هذا البرنامج لمناقشة موضوعية داخل اللجان المعنية، ل س يما في ضوء علاقات تلك اللجان بتوصيات جدول 

 .أأعمال التنمية

يران وفد جنوب أأفريقيا البيان الذي أأدلت به مجموعة جدول أأعمال التنمية وأأي د  .621 والمجموعتان الأفريقية والآس يوية واإ
حاطة أأفضل من قبل الأمانة بشأأن البرنامج الإسلامية(  -)جمهورية عداد هيكل سليم لإعداد 28مطالبين فيه باإ التقارير ، واإ

بلاغها،  لى لجنة التنمية تحقيقاً للمساءلة والتزاماً بمبدأأ الشفافية والسماح للدول الأعضاواإ ء بالمشاركة في وعلى وجه التحديد اإ
 .أأنشطة الويبو

آس يوية ووفد جنوب وأأعرب  .621 وفد الصين عن تأأييده للبيان الذي أأدلت به مجموعة جدول أأعمال التنمية والمجموعة ال
معالجة التحديات العالمية مثل الصحة العالمية  لس تهدافهأأفريقيا. وعبر  الوفد عن اعتقاده في الأهمية الحيوية للبرنامج نظراً 

الموضوعات لجميع البلدان، ول س يما للبلدان النامية. ولذلك، رأأي وأأكد على أأهمية هذه يرات المناخية والأمن الغذائي. والتغي
ضرورة توفر منصة أأكثر ملائمة للدول الأعضاء للمشاركة في تنفيذ هذا البرنامج، واعتبر الوفد لجنة التنمية هي المحفل المناسب 

 .لذلك

أأييده البيان الذي أأدلت به المجموعة باء. وقال لقد تم مناقشة هذا الأمر باس تفاضة في عدة وفد سويسرا عن توأأعرب  .624
لى حل بشأأن س بل تحقيق الشفافية والتفاعل مع الدول الأعضاء. ولم يجد الوفد سبباً يبرر الحاجة  لجان للميزانية وتم التوصل اإ

لى التوضيح الذي قدمته ا لى تغيير الأمور. والتفت الوفد اإ علامية على اإ حاطة اإ عداد الآلية مع تقديم اإ لمجموعة باء، وقال لقد تم اإ
مت الشعبة من خلالهامدار الس نة  لى  قدََّ الدول الأعضاء وكان يمكن تحقيق التفاعل المنشود اس تعراضاً للأعمال الجارية اإ

جتماعات لجنة الميزانية هجزء في على وجوب مناقشة هذا البرنامج خلال ا أأيضاخلال جلسات الإحاطة تلك. كما تم التفاق 
عداد وثيقة البرنامج والميزانية. وأأضاف، يمكن للوفود اقتراح ما يرغبون في تحقيقه كأنشطة. ويجب على هذه اللجنة  س ياق اإ

لى لجنة أأخرى. وقال، يشكل ول يجد الوفد مناقشة البرنامج والميزانية،  حالة هذا الأمر في الوقت الحالي اإ سبباً يس توجب اإ
موضوعات لجنة التنمية. وأأكد على أأن لجنة الميزانية هي المكان المناسب لمناقشة هذا  مجالت هذا البرنامج مجالً أأوسع من

 .البرنامج وليس لجنة التنمية
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آلية تقارير واحدة فقط في الوقت الحالي  اً وفد البرازيل، ردوأأوضح  .625 على المجموعة باء ووفد سويسرا، عدم توفر سوى أ
آرائهم وتسجيل وجهات نظرهم بالنس بة  للبرنامج. وتمثلت تلك الآلية في لجنة الميزانية حيث يمكن للدول الأعضاء طرح أ

والمشاركة والتفاعل. ولم تكن هذه اللجنة هي المنتدى الذي اعتبره الوفد مناس باً لإجراء مناقشات شاملة عن أأنشطة 
رى تلك المناقشة في  ةلجالبرنامج. ومضى يقول، يجب أأن تج  ، ولجنة التنمية هي اللجنة الأكثر ارتباطاً بالملكية الفكرية ان مختص 

ن كل ما هو ضروري هو طلب المعلومات فقط! والتحديات العالمية.  نه أُعجب بفكرة اإ لى الاجتماع وقال الوفد اإ والتفت الوفد اإ
حول الشفافية والمساءلة، وكان هناك  السابق للجنة الميزانية، واستشهد بما ذكره وفد سويسرا، وقال جرت نفس المناقشة

توافق في الآراء في اللجنة حول وجوب قيام الأمانة بتقديم معلومات تحريرية. وقد أأشارت بعض الوفود، ومن بينها وفد 
لى عدم الاعتداد بالعرض التقديمي باس تخدام "الباور بوينت" كوس يلة كافية لشرح أأوجه صرف  مليون فرنك  7البرازيل، اإ

. ومع ذلك، وفي الدورة الأخيرة، لم يتوفر سوي عرض تقديمي مكون من خمس شرائح معدة "بالباور بوينت"، سويسري
نه يريد تقريراً مطولً وكان ذلك هو كل المعلومات التي ق د ِّ  مت عن المشروع. واستشهد الوفد بما ذكره وفد الجزائر، وقال اإ

ح  بصورة أأشمل عن عمل شعبة الملكية الفكرية والتحديات العالمية. وقد تم التوافق على هذا الأمر في الدورة الماضية. وصر 
جابة، ول يجد المنتدى المناسب لإثارة تلك الأس ئلة بأأنه وحتى ذلك الوقت ما يزال لديه العديد من الأس ئلة التي تحتاج اإ  لى اإ

لى بيانات مجموعة جدول أأعمال التنمية والمجموعة  لى البيانات الافتتاحية، وقال، بالإضافة اإ أأمامه. ولفت الوفد الأنظار اإ
م في المشاركة، وتساءلوا الآس يوية والصين والوليات المتحدة الأمريكية وجنوب أأفريقيا، أأعرب عدد أأكبر من الوفود عن رغبته

مكانية تنفيذ تلك المشاركة في منتدى لمناقشة العمل الم ضطلع به بشأأن الملكية الفكرية والتحديات العالمية.  وعبر  عن عن اإ
عتراض بعض الوفود على توفير مكان رسمي لإجراء المناقشات بشكل دوري والإدلء بالآراء ووجهات النظر فيما دهش ته ل

 .لكية الفكرية والتحديات العالمية وتسجيلهايتعلق بالم 

لى التعليق الذي أأدلى به وفد البرازيل وأأوضح أأن تعليقه لم يكن في شأأن وأأشار  .626 وفد الوليات المتحدة الأمريكية اإ
عداد التقارير عن التحديات العالمية، ولكن وفي هذا كان متعلقاً بقطاع الملكية الفكرية وس ياسة المنافسة.  ههيكل الإبلاغ واإ

ج مالصدد اتفق الوفد مع التعليقات التي أأدلى بها منسق المجموعة باء. وأأوضح أأن بيانه السابق كان مرتبطاً ارتباطاً محدداً بالبرنا
الفرعي المعني بالملكية الفكرية وس ياسة المنافسة. وطلب المزيد من المعلومات عن سبب وجود زيادة في تلك الميزانية، وما 

 .الجاري بحثهاهي المشاريع 

بلاغ وتساءل  .627 عداد واإ آلية اإ وفد الجزائر عن سبب اعتراض المجموعة باء وعدد من الوفود مثل وفد سويسرا على أ
ن الوفود من المساهمة الموضوعية في المناقشة، وما هي ك ِّ بة وعرضها على لجان أأخرى مما ي مَّ الشع بواسطة تلك التقارير 

الشعبة كانت جميعها  بواسطة تلكتمثلت مخاوف الوفد في أأن الإحاطات التي تم تقديمها  الأس باب التي أأثارت الشواغل لديهم.
حاطة رسمية. كما كانت التعليقات  حاطات غير رسمية، ولم يتم تقديم أأي اإ تتم بصورة غير رسمية. ونظراً لتلك الطبيعة غير  أأيضااإ

دراجها ضمن مخططاتها. الرسمية، لم يكن هناك أأي التزام على الأمانة للاهتمام بها وال بطبيعة الحال، ت ناقش لجنة و عمل على اإ
تضمن جدول أأعمال لجنة الميزانية النظر في التقرير نظراً لرتباطه بالميزانية. ومن ثم، لم و الميزانية الأمر من وجهة نظر الميزانية. 

لك، انصبت المناقشات جميعها على يتح هذا الأمر فرصة لإجراء أأي مناقشة موضوعية حول أأنشطة الشعبة، وبدلً من ذ
نه ل يستشعر أأي محاولة تقوم بها بلدان  المسائل المتعلقة بالميزانية المرتبطة بها. وأأوضح أأن هذه شواغل موضوعية للوفد. وقال اإ

الأمانة  المجموعة باء للتصدي لهذه الشواغل، بصرف النظر عن تكرار مقولتهم بأأنهم غير مقتنعين بمزيد من الشفافية من جانب
 .لتمكين الدول الأعضاء من المساهمة الموضوعية في العمل الذي تقوم به الشعبة

لت كل لجنة من لجان وفد موناكو، ردا على الأس ئلة التي طرهاا وفد الجزائر، بساطة الأمر بالنس بة لبلاده. توََّ وبين   .628
ت لجنة الميزانية بمنا بمناقشة البرامج عندما ت ثار  أأيضاقشة الميزانية، ولكنها مكَلَّفة الويبو اختصاصات محددة تحديداً دقيقاً. اختص 

. وعلاوة على ذلك، 28أأي أأس ئلة خاصة بتنفيذ البرنامج. ولذلك كانت لجنة الميزانية هي اللجنة المثالية لمناقشة البرنامج 
جابة عن أأي ا يتواجد في ن للدول الأعضاء. س تفسارات تعَ ِّ اجتماع لجنة الميزانية أأعضاء الشعب المس ئولة عن البرامج للاإ

جراءات موازية لتقديم حسابات أأو لتوفير معلومات مطلوبة وبخاصة فيما  وتساءل الوفد عن السبب الذي يس توجب خلق اإ
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عن مبررات اختيار لجنة  أأيضا، والذي يعد من البرامج الشاملة التي تتضمن عدة برامج. كما تساءل الوفد 28يتعلق بالبرنامج 
لاف لجنة الميزانية وعن سبب أأن تكون تلك اللجنة هي لجنة التنمية وليس أأي لجنة أأخرى. وكرر الوفد ما قاله من أأخرى بخ

. وأأضاف أأيضاتناول قضايا التنمية فقط، بل يتناول قضايا أأخرى ي يعد من البرامج الشاملة والذي ل  28حيث أأن البرنامج 
سة البرنامج يتعين عليها التعامل مع كل ما هو مرتبط بتنفيذ هذا البرنامج. درا المس ئولة عن، من الواضح أأن اللجنة قائلاً 

آلية موجودة بالفعل، وتحديداً تلك الآلية المتمثلة في مناقشات لجنة  آلية مختلفة نظراً لتوفر أ نشاء أ ولذلك، ل يوجد ما يبرر اإ
جراءات موازية لبرنامج مع يالميزانية. وتساءل الوفد عن سبب السع ين في حين يمكن لأي وفد توجيه أأي أأس ئلة لخلق اإ

لى الأفراد المعنيين في لجنة الميزانية  .يرغب في توجيهها مباشرة اإ

مماثلة للمخاوف التي  أأيضاوفد الهند عن رغبته في التعبير عن مخاوف مماثلة لتلك التي عبر  عنها وفد الجزائر، و وأأعرب  .629
لى الفقرة 28ار لجنة التنمية لمناقشة موضوع البرنامج أأعرب عنها كل من وفد سويسرا وموناكو بشأأن اختي . ولفت الأنظار اإ

ت على اس تمرار البرنامج في المشاركة في الحوار المتعلق بس ياسة الملكية الفكرية والتحديات العالمية بصفته حيث نصَّ  28-1
ن ما تفهمه الوفد هو أأن الويبو هي مصدراً موثوقاً للمعلومات القائمة على حقائق وتحليلات ومنتدى لإجراء النقاش  الدولي. اإ

الجهة التي تمثل وجهات نظر المنظمة في المناقشات الدولية في مختلف المحافل الدولية، بينما ي صادر حق الدول الأعضاء في 
جراء مناقشات موضوعية. ل يتمسك الوفد بوجوب مناقشة هذا الأمر في لجنة التنمية، بل أأعر  ب فقط الحصول على فرصة اإ

آخر مناسب لإجراء المناقشة  لى وجهات نظر الدول الأعضاء الأخرى الراغبين في اختيار أأي منتدى أ عن اهتمامه بالس تماع اإ
 .داخل الويبو. وأأبدى الوفد رغبته في المشاركة في الحوار بأأسلوب بن اء وطالب الأمانة بالمساعدة في هذا الأمر

نه يرى القضية واضحة، ف وقال  .610 لجنة الميزانية هي اللجنة المخصصة للموضوعات المرتبطة بالميزانية. وهي بذلك وفد مصر اإ
ل لأس باب تتعلق بالميزانية. ول يمكن أأن تكون هي المنتدى المناسب لإجراء  ليست لجنة لإجراء مناقشات موضوعية اإ

يجبرزت الحمناقشة حول أأنشطة البرنامج وأأعماله الفنية في مختلف المجالت.  لى اإ اد لجنة أأخرى لعرض تقارير البرنامج اجة اإ
على هذا الأمر أأولً. تعلق السؤال الثاني بما هو المنتدى الآخر الذي تتم فيه مناقشة تقارير هذا يلزم التفاق  . وكان28

جراء م  لى اتفاق من البداية على أأن لجنة الميزانية ليست هي اللجنة المس ئولة عن اإ ناقشات البرنامج. لو كان قد تم التوصل اإ
موضوعية، ولكن فقط هي المس ئولة عن المناقشات المتعلقة بالميزانية، كان سيتعين عندئذ تحديد لجنة أأخرى لتلقي تقارير 

البرنامج، وقد تكون لجنة التنمية أأو لجنة البراءات أأو أأي لجنة أأخرى كما اقترح وفد الهند. ويجدر بنا اتخاذ قرار الآن نظراً 
لى حللمناقشة هذا الموضوع في  . عدة دورات للجنة الميزانية دون التوصل اإ

لى أأن مهمة لجنة الميزانية هي مناقشة البرامج. فعلى سبيل المثال، وأأشار  .612 وفد سويسرا، في مجال رده على التعليقات، اإ
عن سبب بدلً من طلب منتدى خاص. وتساءل الوفد بنفسها ، نظرت اللجنة في تقرير الأنشطة 10وأأثناء مناقشة البرنامج 

آخر حيث ل  نه ل يرى أأي سبب يبرر الازدواجية مع أأي مكان أ آخر. وقال اإ محاولة خلق ازدواجية بطلب اختيار منتدى أ
 .يوجد أأي جهة أأفضل من لجنة الميزانية للقيام بهذا العمل

جراءاتوفد البرازيل أأنه لن تكون هناك وأأوضح  .611 جرائها لجنة الميزانية ممناقشة الأمر في موازية في حالة  اإ في  أأيضاع اإ
. ومضى يقول، هذه هي المسأألة 28البرامج ماعدا البرنامج أأن هذا الأسلوب هو المتبع مع جميع لجنة أأخرى مناس بة، حيث 

التي يجب معالجتها. وأأعرب عن رغبته في تمكين الدول الأعضاء من المشاركة في المناقشات وفي اتخاذ قرارات بشأأن كيفية 
ف، أأنه ل يدري سبب تعرض هذه الفكرة لمثل هذه المعارضة الشرسة. ومضى يقول، بما أأن هدف تنفيذ البرنامج. وأأضا

شراك جميع الدول الأعضاء في مناقش ته. لقد س بق محاولة  البرنامج هو التعامل مع الملكية الفكرية والتحديات العالمية، فيجب اإ
آلية الإبلاغ في لجنة الميزانية، وكان من الواضح عد م اس تقبال الجزء الأكبر من الدول الأعضاء لهذه المحاولة اس تقبال اس تخدام أ

بقت على غيره من البرامج، ذكر 28حس نا. والآن، يجدر بأأولئك المعارضين لفكرة تطبيق نفس المعاملة على البرنامج  ، كما ط 
 موقف بعض الدول الأعضاء بها، السبب. وأأعرب الوفد عن تفهمه بأأن المجموعة باء لديها موقف تجاه هذا الأمر، متمثلًا في

العديد من الدول الأعضاء الأخرى في هذه المجموعة ممن يرغبون في الحصول على معلومات أأكثر. وأأنهىى  أأيضاولكن هناك 
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الوفد كلمته قائلا، من الواضح أأن لجنة الميزانية ليست هي المنتدى المناسب لإجراء هذه المناقشات ول لمناقشة قضايا الملكية 
 .لفكرية والتحديات العالمية باس تفاضةا

يران و  .611 ذا كانت لجنة البرنامج والميزانية ملائمة لمناقشة هذه  (الإسلامية -جمهورية)ذكر وفد اإ أأن القضية تتعلق بما اإ
لى الفقرة  ذ أأشار الوفد اإ ال التي أألقت الضوء على أأن البرنامج قد عالج بعض القضايا المدرجة في مج 1.18المسأألة أأم ل. واإ

ذا كان هناك أأي توافق في الرأأي بين الدول  الصحة، وتغير المناخ، والأمن الغذائي على الصعيد العالمي، فقد سأأل الأمانة عما اإ
الأعضاء على التصدي لهذه القضايا الثلاث وأأي تفهم لهذه القضايا باعتبارها مقترحاً من الدول الأعضاء قد تراءى لها عندما 

لى الفقرة  قدمت المنظمة العالمية سهاماتها. فبالنظر اإ التي تتحدث عن مفاهيم مثل  6.18للملكية الفكرية )الويبو( اإ
لى المنظمات الأخرى، كان المفهوم خلافياً للغاية. وقد كان ذلك قيد النظر. ولم يكن هناك  التكنولوجيات الخضراء وبالنظر اإ

كان الوفد يعتقد أأن لجنة البرنامج والميزانية، التي لها ولية  أأي تعريف متفق عليه فيما يتعلق بهذه القضايا. ولهذا السبب،
لى  النظر في البرنامج والميزانية وليس في القضايا المتعلقة بالجوهر والمفاهيم، ليست هيئة ملائمة لذلك. ويرى الوفد أأنه بالنظر اإ

لى توصيات جدول أأعمال التنمية، فاإ  ن الهيئة الأكثر مطابقة لمقتضى الحال هي البرنامج بأأسره الذي أأشار في حالت كثيرة اإ
ن الجمعية العامة يمكن أأن تقرر ما هي الهيئة الملائمة لذلك.  ن لم يكن ذلك كذلك، فاإ اللجنة المعنية بالتنمية والملكية الفكرية فاإ

 فلا ريب أأن لجنة البرنامج والميزانية ليست هي الهيئة الملائمة لمناقشة هذه المشكلة.

جراء حوار جيد ذكرت الأمانة و  .614 أأن الشفافية يبدو أأنها كانت شاغلًا أأساس ياً لوفود كثيرة. كما أأن الأمانة مهتمة جداً باإ
يضاح ذلك في المناقشات السابقة للجنة البرنامج والميزانية. وقد كانت اللجنة هي الآلية الرسمية لإعداد  وفعال، وقد جرى اإ

عداد التقارير يتم من خلال تقرير أأداء البرنامج، وكانت البرامج تتلقى التقارير والخضوع للمساءلة في كافة برامج الويب و. وكان اإ
مدخلات الدول الأعضاء وتدرجها في مقترحاتها الجديدة للبرنامج والميزانية. ومن الجدير بالذكر أأنه لم يكن مطلوبًا تقديم تقرير 

لى لجنة أأخرى. وقد تم التفاق في لجنة ال برنامج والميزانية للويبو على أأنه بغية تقديم مزيد من عن أأي برنامج للويبو اإ
ن تقرير أأداء البرنامج الخاص بالبرنامج  سيتم توس يعه وأأن الأمانة س تفعل ذلك في تقديم  28المعلومات للبلدان الأعضاء فاإ

عداد تقارير سليمة عن أأنشطة التقارير التالية. وس تلتمس الأمانة مدخلات من الدول الأعضاء بغية الوفاء بتوقعاتها فيما يتعلق باإ 
ن لم  لى اللجنة المعنية بالتنمية والملكية الفكرية اإ هذا البرنامج. ومما سيتجاوز دور الأمانة القول بأأنها تس تطيع تقديم تقارير اإ

كة في توافق الدول الأعضاء على هذا المقترح. بيد أأن الأمانة كانت مهتمة جداً بتلقي مدخلات من الدول الأعضاء، والمشار 
لى مشاركة مؤسسات الدول الأعضاء. وقد  حوار معها عن أأنشطتها، ولإشراهها في أأنشطتها لأن بعض مناهجها كانت تحتاج اإ

عقدت الأمانة دورات لتقديم بيانات موجزة في مناس بات ش تى على هوامش اجتماعات اللجنة الدائمة المعنية بقانون البراءات 
لى الخبراء الذين حضروا هذه اللجان وممن يمكن أأن تكون أأنشطتها مهمة واللجنة المعنية بالتنمية والملك  ية الفكرية بغية التوصل اإ

بالنس بة لهم. وحثت الأمانة الدول الأعضاء على المشاركة في الاجتماعات الإعلامية. وتؤكد الأمانة اس تعدادها لتقديم أأي نوع 
ضاء في هذه المناس بات. وقد كانت هناك خطة لعقد دورة أأخرى من المواد المكتوبة والشفوية يمكن أأن تفيد الدول الأع

ضافة لذلك، كانت الأمانة مس تعدة دوماً لإجراء مشاورات ثنائية، وكذلك لإجراء  علامية أأمام الجمعية العامة. واإ لجتماعات اإ
ن طلبت الدول الأعضاء ذلك. وتكرر الأمانة مجدداً أأن اهتمامها بالنخراط مع الدول الأعضاء اهتمام  اتصالت أأساس ية اإ

يران ذا كان هناك توافق في الرأأي حول الإسلامية( -)جمهورية صادق. وفيما يتعلق بالسؤال الذي أأثاره وفد اإ ، حول ما اإ
نشاء  لى اإ ن هذا يعود للوراء اإ القضايا التي يتعين أأن يتناولها البرنامج، أأل وهي تغير المناخ والصحة العامة والأمن الغذائي، فاإ

 تحديد هذه التحديات عندما تم 1009/1020برنامج الملكية الفكرية والتحديات الدولية في لجنة البرنامج والميزانية للعامين 
العالمية الثلاثة لأول مرة. وكان نوع المدخلات التي قدمتها الأمانة عند طلبها في س ياق منابر التفاوض أأو المنظمات الدولية 

الأخرى مستنداً للحقائق الصرفة. ولم تشارك الويبو باعتبارها طرفاً، بل باعتبارها مورداً فحسب. فعلى سبيل المثال، كانت 
ذا كان دواء معين تحميه المع لومات المقدمة تدور حول كيفية اس تخدام المعلومات المتعلقة ببراءات الاختراع لتحديد ما اإ

براءات اختراع وأأين تتم حمايته. وهذا النوع من المعلومات المستند للحقائق الصرفة فيما يتعلق بأأنشطة الويبو، يمكن أأن تقدمه 
الأخرى. وذكرت الأمانة أأنها تتفق بالكامل مع التعليق الذي أأدلت به الوليات لمتحدة  الويبو على نحو أأفضل من المنظمات
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نها ل  لى تفادي الازدواج في أأنشطة البرنامج الفرعي للملكية الفكرية وس ياسة المنافسة. وقالت الأمانة اإ المتعلق بالحاجة اإ
سة المنافسة، وأأنها تنظر لس ياسة المنافسة من منظور حقوق تتناول سوى المنطقة البينية المشتركة بين الملكية الفكرية وس يا

الملكية الفكرية. كما ذكرت الأمانة أأنه في هذا المجال تتوافر لعدد متزايد من البلدان المعلومات والخبرة التي يمكن أأن تتقاسمها مع 
لى ت  ن الأمانة ل تس تحدث بنفسها كثيراً من المعلومات، لكنها ترمي اإ يسير تقاسم المعلومات عن كيفية التعامل بلدان أأخرى. اإ

آلية غير رسمية  مع المنطقة البينية المشتركة بين الملكية الفكرية وس ياسة المنافسة. وبغية تفادي الازدواج، أأنشأأت الأمانة أ
آ  زر. وفيما للتعاون مع المنظمات الأخرى التي تنشط في هذا المجال؛ وقد يسر هذا أأيضاً تقاسم المعلومات وتحديد أأوجه التأ

ن هذه ل تعكس زيادة صافية في  153صفحة  3.7يتعلق بالزيادة في الموارد بالنس بة للنتيجة المتوقعة  )النسخة الانجليزية( فاإ
بل مجرد تخصيص أأكثر ملاءمة لوقت الإدارة حسب النتائج المتوقعة  –كما هو واضح من جدول الموارد الإجمالية  –الموارد 

 .2.7النقص في النتيجة المتوقعة  فرادى. ويفسر هذا أأيضاً 

شراك الدول الأعضاء، وذكر أأنه ل يمكن تقديم تفويض و  .615 أأعلن وفد البرازيل أأنه س يقدم نصاً مقترحاً لمواجهة تحدي اإ
آلية مناس بة لتلقي المعلومات التي يمكن تقديمها للعواصم لتوفر بعدئذ الإرشاد اللازم  مطلق؛ فقد انقضى عامان دون قيام أ

مان  ة حول كيفية التصدي للمشكلة.للأ

نه ليس هناك اتفاق على هذا البرنامج. ويتعين على الدول الأعضاء أأن تتدبر كيفية  .616 ولخص الرئيس الموقف قائلًا اإ
حداهما بأأين يجدر  لى حل  وسط. وطلب من الأمانة أأن تتقدم ببعض الصياغات. وكانت هناك قضيتان، تتعلق اإ الوصول اإ

جراء هذه المناقشة: فب ن ذلك يجب أأن يتم في لجنة البرنامج والميزانية، وقالت دول أأخرى في اإ عض الدول الأعضاء قالت اإ
ذا كان  عداد التقارير وشكل عرض المعلومات، وما اإ آلية اإ اللجنة المعنية بالتنمية والملكية الفكرية. وكانت القضية الأخرى هي أ

ة البرنامج والميزانية بخيارات للس ياسة من أأجل المس تقبل، أأو تقرير مجرد عرض أأو تقرير أأكثر شمولً ومكتوبًا بالتفصيل للجن
لخ. وعرض الرئيس هذه الخيارات باعتبارها عناصر محتملة لحل وسط واقتراح على الأمانة أأيضاً تقديم  أأداء البرنامج، اإ

مكانية تقديم تقرير أأكثر شمولً وتفصيلًا   لتخاذ قرار لحق.صياغات تعالج القضيتين، المكان والشكل وربما اإ

والاقتراح الذي أأعدته الأمانة وذلك الذي أأعدته  18وفي اليوم التالي أأعاد الرئيس فتح باب المناقشة حول البرنامج  .617
 مجموعة جدول أأعمال التنمية.

وذكر  ودعا وفد البرازيل نيابة عن مجموعة جدول أأعمال التنمية الأعضاء للتعليق على مقترح مجموعة جدول أأعمال التنمية .618
لى اللجنة المعنية بالتنمية والملكية الفكرية من المجمو  عة بأأنه أأيد فكرة تقديم تقرير عن الملكية الفكرية وبرنامج التحديات العالمية اإ

 (، والمجموعة الأس يوية والصين.GRULACالإفريقية، ومجموعة بلدان أأمريكا اللاتينية والكاريبي )

 مجموعة الإفريقية.وكرر وفد الجزائر مجدداً تأأييده لل .619

وشكر وفد بلجيكا، متحدثًا عن المجموعة باء وفد البرازيل على اقتراحه. وكرر الوفد مجدداً تعليقاته السابقة وذكر أأن  .610
لجنة البرنامج والميزانية لم تكن مهمومة بالميزانية فحسب، بل قدمت أأيضاً مزيداً من التوجيه للبرنامج. وذكر أأن أأنشطة شعبة 

عالمية غطت طائفة واسعة من الأنشطة ولم تكن تتعلق باللجنة المعنية بالتنمية والملكية الفكرية فحسب. وقال التحديات ال
لى اللجنة المعنية بالتنمية والملكية الفكرية. وفيما يتعلق بمقترح الأمانة، عداد تقارير اإ ضافة عملية اإ نه لم يفهم السبب في اإ في  الوفد اإ

ك مشكلات كثيرة. وأألقى الوفد الضوء على أأهمية الفرصة المتاحة لإجراء مشاورات غير رسمية القراءة الأولى، لم تكن هنا
بداء رد فعل على تقرير أأداء البرنامج على حد سواء. وقد تراءى هذا أأيضاً في الجملة الثانية من مقترح الأمانة. وذلك حل  واإ

 وسط طيب وصالح للتطبيق.

 جدول أأعمال التنمية. أأيد وفد جنوب أأفريقيا مقترح مجموعةو  .612
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جراء مزيد من التفاعل بين البرنامج و  .611 عداد التقارير واإ  18شكر وفد فرنسا الأمانة على اقتراح زيادة تدعيم عملية اإ
والدول الأعضاء. فالجميع يتقاسمون هذا الشاغل. ورأأى الوفد أأن اقتراح مجموعة جدول أأعمال التنمية خطوة للوراء مقارنة 

لى الوفد بمناقشات اليوم الس عداد التقارير. وأأشار اإ حساس ببعض التوافق في الرأأي حول مسأألة اإ ابق عندما كان هناك اإ
الهندي الذي أأك د الصلة بالتنمية وأأجزاء أأخرى من العالم. وشدد الوفد على رغبته في المشاركة في برنامج التحديات العالمية 

عداد التقارير ويعتقد أأن مقترح الأمانة يأأخذ في الاعتبار والإسهام في منظوراته. وكان الوفد يسعى لتعزيز التفاع ل في عملية اإ
ن برامج العمل يمكن مناقش تها. وفي حين أأن القضايا المطروحة حالياً  المطالبة بمحاور اتصال للمعلومات تكون فعالة للغاية. اإ

نه يمكن مناقش تها في منابر أأخرى من ن مناقشة هذا أأمر جيد.  هي تغير المناخ والصحة والأمن الغذائي، فاإ قبل بلدان أأخرى. اإ
عداد التقارير والتفاعل بالنس بة لمن هم مكلفين بالبرامج والدول الأعضاء محل ترحيب وحفاوة.  وكل شيء يعزز اإ

عداد التقارير، وقال  .611 ن الشفافية واإ ووافق وفد موناكو على البيان الذي أأدلت به المجموعة باء. وأأيد الوفد كل شيء حس 
نه يع  تقد أأن مقترح الأمانة جيد ويسير في الاتجاه الصحيح. وفيما يتعلق باقتراح مجموعة جدول أأعمال التنمية، كرر الوفد مجدداً اإ

ن القضايا العالمية والشاملة موضع اهتمام اللجنة المعنية بالتنمية والملكية الفكرية واللجان الأخرى. ففي عام  ، على 2009قوله اإ
جنة الدائمة المعنية بقانون البراءات محور التصال لإعداد المؤتمر بشأأن الملكية الفكرية والتحديات سبيل المثال، كانت الل 

نه س يكون من الأفضل ترك  العالمية، وليست اللجنة المعنية بالتنمية والملكية الفكرية. وبدلً من اختيار لجنة واحدة بعينها، فاإ
 أأساس شامل. لجنة البرنامج والميزانية  تعالج الأمور على

عداد تقارير رسمية عن البرنامج  .614 لى اإ نه يجب التمييز بين نقطتين. الأولى هي الحاجة اإ وأأنشطته،  18وقال وفد مصر اإ
عداد تقارير أأفضل وأأقوى عن  والثانية تتعلق بأأين يمكن عمل ذلك. وفي هذا الصدد رحبت مصر ببيان وفد فرنسا الذي أأيد اإ

. ويعتقد وفد مصر أأن مقترح الأمانة هو مجرد تقرير للأمر الواقع. وذكر الوفد أأن المشاورات غير الرسمية يمكن أأن 18البرنامج 
دراجها في وثيقة رسمية مثل البرنامج والميزانية. فليست هناك قيمة  تجرى في أأي وقت، وفي أأي مكان ول يتطلب الأمر اإ

ن اس تمرار تقديم التقارير من خلال تقرير أأداء مضافة في المشاورات غير الرسمية، فثمة حاجة  لى مشاورات رسمية. ثانياً، اإ اإ
ن  البرنامج أأمام لجنة البرنامج والميزانية كان ناجحاً. وقد أأجرت لجنة البرنامج والميزانية مناقشات حول الميزانية. كذلك فاإ

ن لجنة البرنامج به عنصر من استراتيجيات التخطيط والتنفيذ واستراتيجيات مو  18البرنامج  اجهة المخاطر وتخفيف وقعها. اإ
ن الوفد ل  والميزانية لم تناقش جوهر أأنشطة البرنامج. فلم تناقش اللجنة تغير المناخ أأو الأمن الغذائي أأو الصحة. ومن ثم، فاإ

عداد التقارير في لجنة الخطة والميزانية. وقد أأبدى الوفد مرونة فيما  يتعلق بمسأألة المكان الذي يمكنه قبول تكرار نفس نموذج اإ
تعد فيه التقارير الرسمية. وفي حين أأن مقترح مجموعة جدول أأعمال التنمية والمجموعة الإفريقية يقتضي القيام بذلك أأمام اللجنة 

جراؤه أأمام اللجنة الدائمة المعنية بقانون البراءات. ويمكن أأن ت نه يمكن أأيضاً اإ قدم الدول المعنية بالتنمية والملكية الفكرية فاإ
عداد التقارير الرسمية من البرنامج   .18الأعضاء مقترحات بلجان أأخرى يمكن أأن تس تفيد من عملية اإ

عداد التقارير من أأجل البرنامج و  .615 نشاء نظام فعال للرصد واإ  .18أأكد وفد الصين مجدداً أأنه كان من الضروري للغاية اإ

لهاء عن أأكد وفد الوليات المتحدة الأمريكية دعمه مجدداً لب و  .616 يان المجموعة باء حول هذه القضية. ودون رغبة في الإ
لى أأن المناقشة بشأأن الملكية الفكرية وس ياسة المنافسة يجب أأن تعكس تعليقات  المناقشة بشأأن هذه القضية، أأشار الوفد اإ

ن الزيادة في الموارد في السطر السابع جاء "اإ  18.18، وتحت الفقرة 138نائب المدير العام في هذا المجال. وفي الصفحة 
ضافياً لوقت الإدارة لهذه النتيجة ول تعكس زيادة في الأنشطة أأو الموارد." وفيما  1.7ه بالنس بة للنتيجة  تعكس تخصيصاً اإ

في السطر الثاني، جاء "بعض الأنشطة". وطلب الوفد بيان أأن الأنشطة التي تم الاضطلاع بها في  5.18يتعلق بالفقرة 
 المنصرفة سوف تس تمر وتتدعم بموافقة الدول الأعضاء. الس نوات القليلة

ن النظام الحالي لرصد البرنامج من خلال تقرير أأداء البرنامج  .617 يطاليا البيان الذي أأدلت به المجموعة باء. اإ وأأيد وفد اإ
(PPR ذا ما أأرسيت هذه أأن أأنشطة  وتبين السابقة( كان هو الحل الرئيسي. ويمكن تقديم معلومات أأكثر تفصيلًا. ولكن اإ
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دارة المنظمة بأأسرها. وذك ر  أأخرى تتطلب شيئاً مختلفاً عن تقرير أأداء البرنامج، فهناك خطر الاصطدام بالتفاصيل وتفتيت اإ
يدور حول أأنشطة ومشاريع، مثل الندوات والمطبوعات.  18الوفد بأأن كثيراً من اللجان تقوم بوظائف عادية. وكان البرنامج 

ن مد   وفي حالة وجود مشروع جدول أأعمال للتنمية في الميدان، فاإن اللجنة المعنية بالتنمية والملكية الفكرية يجب أأن تتدخل. واإ
حة المنظمة نطاق النموذج نفسه ليشمل أأش ياء أأخرى يخاطر بأأن يقوض نظام رصد النتائج بأأسره. وذلك ليس في مصل

 وس يجعل العمل أأكثر بطئاً وأأقل كفاءة. وهناك ثقة في أأن الأمانة تطبق هذا النموذج ويجب أأن تس تمر. 

شكر وفد البرازيل، متحدثًا بالنيابة عن مجموعة جدول أأعمال التنمية، التعليقات والشواغل المشروعة التي أأبديت و  .618
لشفافية والطريقة التي تس تطيع الوفود بها أأن تحسن المشاركة في عملية بصدد مقترحه. أأتفهم أأن كل الوفود منشغلة بمسأألة ا

برنامج التحديات العالمية. وفيما يتصل بتعليق وفد موناكو بأأن اللجنة المعنية بالتنمية والملكية الفكرية يمكن أأن تكون أأفضل 
دراجها أأ  ن اللجنة الدائمة المعنية بقانون البراءات يمكن اإ يضاً باعتبارها منتدى أأول لتناول التحديات العالمية. مكان للمناقشة، فاإ

آلية تتيح للدول الأعضاء المشاركة في عمل هذه المؤسسة والانخراط فيه. والبرازيل  والحقيقة هي أأن الأمر يتطلب وجود أ
اد التقارير عن هذا مس تعدة ومنفتحة لمناقشة الاحتمالت. ومن المفهوم أأن تقرير أأداء البرنامج ليس هو الأداة الصحيحة لإعد

الموضوع. فالتحديات العالمية ل يمكن معاملتها بنفس الطريقة مثل س ياسة الويبو بشأأن اللغات والخدمات وهما موضوعان 
مختلفان تماماً. فلا يمكن أأن يكون هناك سوى تقديم تقارير لهذه اللجنة عن موضوعات مهمة مثل هذه بالنس بة للدول 

للجنة المعنية بالتنمية والملكية الفكرية هي المنبر الوحيد للمناقشة، ولكنها يمكن أأن تجري مناقشات الأعضاء. ربما ل تكون ا
حتى تس تطيع الدول الأعضاء المشاركة في العملية والاطلاع على الاتجاهات. لم تكن هناك مشاركة كبيرة من البلدان النامية 

(، كان من مصلحة هذه المنظمة أأن WIPO GREENكنولوجيا الخضراء )في البرنامج. فمثلًا في مشروع الويبو المتعلق بالت 
تكون هناك مشاركة أأوسع من البلدان النامية. ولي  يحدث هذا، كانت المناقشة مطلوبة حقاً في المنابر المناس بة على أأساس 

يام بذلك. فلم يكن هناك خطر منتظم حول ما تم وما هي المشاريع. لم تكن لجنة البرنامج والميزانية هي المكان الصحيح للق 
عطاء توجيهات  دارة قضايا عالمية. فقد كانت القضايا عالمية بالفعل. وكان يتعين على الدول الأعضاء مناقش تها واإ تفتيت اإ

مج للمنظمة بالطريقة السليمة. وكان الوفد منفتحاً لمناقشة الصياغة، لكن مقترح الأمانة لم يكن كافياً لسد فجوة الشفافية في برنا
 الملكية الفكرية والتحديات العالمية.

وتبين وفد الهند، وهو يضع نصب عينيه مقترح الأمانة، رغبة الأمانة في المشاركة مع الدول الأعضاء في مشاورات غير  .619
رسمية. وكان من الواضح أأنه ل أأحد يعارض انخراط الدول الأعضاء وزيادة مشاركتها. وكان مفهوم الوفد هو أأن المدخلات 

يجب أأن تقدم قبل البدء في أأي عمل موضوعي. فالقضايا الموضوعية لم تكن تناقش في لجنة البرنامج والميزانية وأأن تقرير أأداء 
ن اقتراح  البرنامج كان تقييماً ذاتياً من قبل الأمانة حيث كان المجال محدوداً أأمام الدول الأعضاء لمناقشة الجوهر. ولذلك، فاإ

آلية للمناقشة الموضوعية من قبل الدول الأعضاء مجموعة جدول أأعمال التنم  ية كان مطابقاً لمقتضى الحال وأأكد ضرورة وجود أ
 قبل المضي لتنفيذ هذا البرنامج. وكان هذا هو أأيضاً الس ند العقلي لمخصصات الميزانية. 

يران و  .640 عداد التقارير المقدمين من مجموعة  (الإسلامية -جمهورية)أأيد وفد اإ آلية اإ جدول أأعمال التنمية واقترح المقترح وأ
حالة القضايا الموضوعية للجمعية العامة للمناقشة واتخاذ القرار حول  الإبقاء على الميزانية في لجنة البرنامج والميزانية. ويمكن اإ

نه ل يوجد توافق في الرأأي حول القضايا الجوهرية وأأي اللجان ملائمة لإعداد ا عداد التقارير حيث اإ جراءات ونظام اإ  لتقارير.اإ

أأعلن وفد سويسرا وقوفه في صف التعليقات التي أأدلت بها المجموعة باء. وذكر الوفد رداً على بعض الأس ئلة و  .642
عداد التقارير الرسمية، أأنه يوجد بالفعل تقرير أأداء البرنامج. وحول مسأألة تنمية  المطروحة، خاصة تلك التي أأثارتها مصر عن اإ

، ذك ر الوفد بأأن هناك عمليات تلخيص واطلاع تنظمها الأمانة. والوفود 18على البرنامج البرنامج وتنفيذه، خاصة التركيز 
عطاء المدخلات وتلقي المعلومات حتى تس تطيع الوفود أأن تجيء  المعنية مدعوة للمشاركة في هذه العمليات. فهذا مهم. ويمكن اإ

لى لجنة البرنامج والميزانية وهي على بينة تامة، وتس تطيع أأن تقد م مدخلات محددة ومفصلة خصيصاً عن تنمية برامج معينة اإ
وتس تطيع أأن تطرح بسهولة أأس ئلة عن الأنشطة التي تم الاضطلاع بها. ومن المهم للغاية أأن يوضع في الاعتبار أأن لجنة 
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فد عن السبب في البرنامج والموازنة هي لجنة تضع البرامج بعناية، وتخصص لها الأموال وتفحص النتائج المتحققة. وتساءل الو 
يطاليا،  أأن برنامج التحديات العالمية يجب تمييزه ومعاملته بطريقة مختلفة عن البرامج الأخرى. وفيما يتعلق بنقطة أأثارها وفد اإ

نه يسمح للبلدان الأعضاء بتقديم مقترحات في اللجنة الدائمة المعنية بقانون البراءات ومناقشة موضوعات من حيث الجوهر،  فاإ
ذا وافق ذا كان هناك مقترح يتعلق بالبراءات. اإ ت اللجنة الدائمة المعنية بقانون البراءات، مثل تغير المناخ على سبيل المثال، اإ

ويوجد على جدول الأعمال الحالي الخاص باللجنة الدائمة المعنية بقانون البراءات بند البراءات والصحة. ويتعين تمييز أأنشطة 
آلية البرنامج بوصف 18والميزانية وجوهر القضايا. وأأعرب الوفد عن سعادته للنص المقترح للبرنامج  البرنامج من حيث أ

لقاء مزيد من الضوء على مشاركة الدول الأعضاء في تنمية البرنامج  البرنامج المتضمن فيه. بيد أأنه لحظ أأنه قدمت طلبات لإ
ن الوفد يمكن عداده تفصيلًا وتقديم تقارير عنه. وفي هذا الصدد، فاإ ه قبول التعديلات المقترحة حالياً. ورداً على سؤال وفد واإ

زاء التنفيذ حالياً. ول ريب أأن الوفد لم يرد أأن يخلق انطباعاً بأأن هناك شيئاً ما  نها ل تشعر بالقلق اإ البرازيل، قالت سويسرا اإ
كفي. فالآليات موجودة، وربما ل خاطئاً في البرنامج، وأأن هذه ليست هي الآلية الصحيحة، أأو أأن البرنامج غير شفاف بما ي

تكون كاملة. ويتعين اس تخدامها على نحو أأفضل بدلً من محاولة نسخ وتكرار شيء موجود أأصلًا لأنه في غير هذا قد يتقوض 
 نظام التقييم بأأسره. 

. وباتخاذ صف أأيد وفد كندا البيان الذي أأدلت به المجموعة باء والتعليقات التي أأبدتها سويسرا والتي عوملت بجديةو  .641
الدول الأعضاء الأخرى، أأعلن الوفد أأنه يولي أأهمية كبرى للشفافية ويعتقد أأن لجنة البرنامج والميزانية والطريقة التي تعمل بها 

من خلال تقرير أأداء البرنامج طريقة ملائمة للعمل. وهناك منصات ملائمة للتعامل مع المعلومات بهذه الوسائل. ورحب الوفد 
 والذي س يعزز الجودة لمدى أأكبر. 18مانة كما تم تقديمه في مسودة البرنامج والميزانية من أأجل البرنامج بمقترح الأ 

ن هناك ش يئين يتعين وضعهما في الاعتبار. الأول هو أأن هذه الشعبة  .641 وكرر وفد اليابان مداخلة المجموعة باء. وقال اإ
منه ولية اللجنة المعنية بالتنمية والملكية الفكرية. والثاني هو التوازن والبرنامج الذي تتعامل معه مجالهما أأرحب كثيراً مما تتض 

بين الشفافية والشمول وتفادي التفتيت الإداري. وأأعرب الوفد عن خشيته من أأن التفتيت الإداري يمكن أأن يحول دون 
لى المنظور الأو  لى التنفيذ الفعال للهدف الاستراتيجي استناداً اإ سع للدول الأعضاء وتوجيهها. ومن هذا مضي المنظمة قدماً اإ

ن مقترح الأمانة حقق هذا التوازن جيداً، على الأقل للوهلة الأولى.  المنظور، فاإ

أأيد وفد أألمانيا البيان والتعليقات الأخرى من قبل المجموعة باء. وقد حققت اللغة التي اقترحتها الأمانة توازنًا جيداً. و  .644
لمكان المناسب لمناقشة هذا البرنامج وكذلك غيره من البرامج. فالمعلومات كانت مكفولة في فلجنة البرنامج والميزانية  هي ا

لى الشفافية التي بدا أأن بعض  علامية. وقد قدمت معلومات كافية. وقد تراءت الحاجة الأكبر اإ تقرير أأداء البرنامج واجتماعات اإ
ذا  الدول الأعضاء تطالب بها، في اللغة التي اقترحتها الأمانة. دارة المنظمة اإ يطاليا على أأن هناك خطر تفتيت اإ واتفق الوفد مع اإ

فراد برامج لتقديم تقارير عنها للجان أأخرى. وأألمانيا ل تحبذ هذا.  تم اإ

أأن توضيح مجموعة جدول أأعمال التنمية يبدو منطقياً كما بدى في البوليفارية(  -)جمهورية قال وفد جمهورية فنزويلا و  .645
ن موضوع التحديات الجديدة ليس حكراً على أأي أأحد أأو أأي مداخلة وفد فرنسا . ربما كانت المشكلة في صياغة المسودة. واإ

لجنة وهو تحد في حد ذاته، يتعلق بوضع المنظمة على المسار الصحيح للتماس طريق التنمية السليم. وقد تكون المشكلة في 
بالتحديات داخل لجنة ما. ومن الصعب على نحو شامل وكلي  الطريقة التي طرح بها هذا الموضوع لأنه من الصعب التنبؤ

ن  عداد تقارير عنها. وبالطريقة نفسها، فاإ تبين كيف أأن لجنة تجتمع مرة أأو مرتين في الس نة تس تطيع تحديد التحديات أأو اإ
من المس تحيل  المعلومات يمكن تقديمها ببساطة من خلال المشاورات غير الرسمية. وذلك سيتطلب توافر موارد. وقد كان

نه أأمر يتعلق بالإنسانية جمعاء، وهو حقيقة يومية.  على الدول الأعضاء أأن تتنبأأ بأأي التحديات هي التي س تطرح نفسها. اإ
ن الجمعية العامة تجمع معاً كل اللجان وكل المجالت التي تتعلق بهذه  وهذا أأمر ينبغي أأل يناقش على أأساس س نوي فحسب. واإ

 هي خير منبر.المنظمة، وربما تكون 
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آراء مختلفة عن الحاجة لإعداد التقارير والمنبر الذي تعد فيه. وأأن  .646 وأأوضح وفد مصر، رداً على وفد سويسرا، أأن هناك أ
هناك اتفاقاً على أأن لجنة البرنامج والميزانية هي لجنة للقضايا المتعلقة بالميزانية. وليس لدى الوفد مشكلة في أأن يس تمر البرنامج 

عداد 18 تقارير عن قضايا الميزانية يقدمها للجنة البرنامج والميزانية. بيد أأنه، في ضوء طبيعة هذا البرنامج ووليته، كما هو  في اإ
ن البرنامج يواصل المشاركة في الحوار المتعلق بالس ياسة بشأأن الملكية الفكرية 3.18منصوص عليه في الفقرة  ، التي قالت اإ

ن لجنة البر نامج والميزانية ليست هي المنبر الملائم لمناقشة حوار الس ياسة المعني بالملكية الفكرية والتحديات العالمية، فاإ
يجاد منبر ملائم لتناول هذه القضية الخاصة بحوار الس ياسة  والتحديات العالمية. تلك هي القضية الأساس ية. وطالب الوفد باإ

فراد البرنامج  المعني بالملكية الفكرية والتحديات العالمية. وتوضيح ذلك أأمر . وليس هذا هو 18مهم. وكانت النقطة الثانية عن اإ
المعني ببراءات الاختراع لديه اللجنة  1الحال كلية لأن كل القضايا الجوهرية في الميزانية لها لجان تقدم لها تقارير. فالبرنامج 

قانون العلامات التجارية والرسوم والنماذج الصناعية لديه اللجنة الدائمة المعنية ب 2الدائمة المعنية بقانون البراءات والبرنامج 
لديه اللجنة الدولية الحكومية المعنية بالملكية الفكرية والموارد الوراثية والمعارف التقليدية  4والبيانات الجغرافية والبرنامج 

لى غير ذلكوالفولكلور ارير. والواقع أأنه لم تجر محاولة لإفراد . وكل برنامج لديه قضايا تتعلق بالموضوع له لجنة يقدم لها التق، اإ
يقف موقف المساواة مع كل البرامج الأخرى التي تعمل على الجوهر  18، لكن يتعين وضع معيار لجعل البرنامج 18البرنامج 

ول الأعضاء ل لتحقيق المساواة في المعاملة. وكانت القضية الثالثة تتعلق بالتفتيت الإداري. وهذه الحجة ل يمكن قبولها لأن الد
ن ما  تخبر المنظمة بما تفعله تحديداً. فالدول الأعضاء ل تحدد ما يتعين القيام به من شراكات أأو أأوجه تعاون أأو أأي شيء كان. اإ

تطلبه الدول الأعضاء هو مزيد من الشفافية، ومزيد من المعلومات، ومزيد من مشاركة جميع البلدان النامية والمتقدمة أأيضاً، 
ذا لم تكن هناك معارضة لتقديم الاجتماعات ومناقشة  سليمة ولجنة سليمة بشأأن هذه القضية. ذلك متطلب يتعلق بالشفافية. فاإ

للبلدان الأعضاء، فلماذا هذا الإصرار على جعل الاجتماعات الإعلامية هذه تتم أأثناء وقت  28الإعلامية من قبل البرنامج 
ن تم الت ضفاء طابع رسمي عليه في لجنة ما حتى الغداء وليس خلال وقت اللجنة؟ فاإ ن الأمر يتطلب اإ فاق على المبدأأ، فاإ

ن المبدأأ قد جرى التفاق عليه، هناك حاجة  تس تطيع الدول الأعضاء أأن تناقش حوار الس ياسة حول هذه القضايا. وحيث اإ
ن اس تمرار النظام الحالي لإعداد التقارير في   ظل البرنامج والميزانية لن يجدي.للاتفاق على منبر ملائم لحل هذه القضية. واإ

وتبنى وفد موناكو الفكرة التي كانت قد طرحت تواً، أأن لجنة البرنامج والميزانية ليست مجرد لجنة ميزانية. ويعني هذا  .647
ين. ولجنة أأنه ل يتعين عليها أأن تتناول الميزانية فحسب، بل تتناول أأيضاً أأنشطة أأخرى تعتزم الأمانة تنفيذها في الس نتين المقبلت

لة حقاً بالحديث عن البرامج كما يتبين من اسمها نفسه. ويود الوفد الحديث عن اللجنة الدائمة المعنية  البرنامج والميزانية مخو 
بقانون البراءات، كان القصد مجرد ضرب مثال ومحاولة للقول بأأن كل هذا قضية متداخلة. ول ريب أأن الوفد ل يحاول القول 

عداد التقارير في كل لجنة. فالآليات القائمة مناس بة. وفي كل بأأن الدول الأع آليات اإ ضاء يجب أأن تتخلص من هذا الإفراط في أ
ن نفس الشخص يمكن أأن  ذا تطلب الأمر مزيداً من المعلومات، فاإ ن نفس الأشخاص مسؤولون عن برامج مختلفة. واإ لجنة، فاإ

ن الأشخاص في لج  نة البرنامج والميزانية يمكن سؤالهم. تلك هي الطريقة التي تجدي يسأأل، ول يهم في أأي لجنة يتم ذلك. اإ
ن حدث ذلك في مكان  عداد التقارير على نحو أأفضل اإ حالياً بصورة جيدة. كيف يمكن أأن تغدو الأمور أأوضح أأو أأن يكون اإ

آخر؟ يبدو أأن المكان الملائم للحديث عن تنفيذ البرنامج وأأنشطة الأمانة هو لجنة البرنامج والم  يزانية حقاً.أ

وأأوضح وفد البرازيل، متحدثًا بالنيابة عن مجموعة جدول أأعمال التنمية، ورداً على الشواغل التي أأثارها وفد سويسرا   .648
سهام البرنامج  لى تعزيز اإ في  18بالقول بأأن مقترح مجموعة جدول أأعمال التنمية قد ينسف هيكل البرنامج، أأن الاقتراح يرمي اإ

. وكانت الفكرة هي الثامناتيجية حتى يس تطيع البرنامج أأن يسهم أأيضاً في الهدف الاستراتيجي تحقيق الأهداف الاستر 
عداد تقارير مرحلية عن أأنشطة البرنامج  تحديد نتائج متوقعة عن المشاركة الفعالة مع الدول الأعضاء وكافة أأصحاب المصلحة واإ

آلية لإعداد  18 وأأنشطته المس تقبلية في اللجنة المعنية بالتنمية والملكية الفكرية. ورداً على بيان موناكو، يمكن أأن تكون هناك أ
التقارير المرحلية للجنة الدائمة المعنية بقانون البراءات واللجنة المعنية بالتنمية والملكية الفكرية. والبرازيل منفتحة للمناقشة 

لى ط هذا  18رق جيدة وأأفضل. ومن الواضح، أأنه س يكون من الأفضل وجود منبر واحد لمناقشة البرنامج والتوصل اإ
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للحصول على مشاركة فعالة من الدول الأعضاء في أأنشطة المنظمة. ذلك هو هدف البرازيل وهناك حاجة لمناقشة هذه 
 القضايا الس ياس ية المرتبطة بالتحديات العالمية.

ن هنو  .649 ن ذلك من فعل لجنة البرنامج والميزانية. ومن قال وفد الجزائر اإ اك اس تخدام حجج مفسد. وقالت بعض الوفود اإ
ن المداخلات يجب أأن تنصب على الميزانية وأأل تربطها بأأي حال بتعليقات عن البرامج الجوهرية. ومع ذلك، فقد قال  ثم، فاإ

بد ن كل التعليقات في لجنة البرنامج والميزانية يمكن اإ لى الاتساق. الوفد نفسه اإ اؤها ويمكن أأن تكون جوهرية. وهناك حاجة اإ
عداد التقارير وتقديمها للجنة البرنامج والميزانية من قبل البرنامج بشأأن الملكية الفكرية  آلية اإ والوفد لم يكن راضياً عن أ

نشاء اللجنة المعنية بالتنمية والملكية الفكرية، قالت بعض الوفود  ن ذلك تجاوز حدود اللجنة المعنية والتحديات العالمية. وعند اإ اإ
ن لم تكن موافقة، لأن تأأخذ هذا في الاعتبار كما اقترحت البرازيل  بالتنمية والملكية الفكرية وكانت الجزائر مس تعدة، حتى واإ

نشاء لجنة للتنمية  ويمكن أأن تكون هناك معاهدة التعاون بشأأن البراءات واللجنة المعنية بالتنمية والملكية الفكرية. ويمكن اإ

ومسائل أأخرى كما تم من قبل بالنس بة لبراءات الاختراع. ويمكن أأن تكون هناك لجنة أأخرى تتناول الملكية الفكرية 
ن اقتضى الأمر.  والتحديات العالمية وبعدئذ يمكن ربطها بلجنة البرنامج والميزانية اإ

ن هناك بنوداً كثو  .650 نه في حين أأن هذه مسأألة حساسة، فاإ يرة جداً في جدول الأعمال وأأن هناك حاجة قال وفد فرنسا اإ
عداد التقارير والتفاعل بين الدول الأعضاء والبرنامج. فهناك  للمضي قدماً. وتساءل الوفد عن الكيفية التي يمكن بها تدعيم اإ

 17و  16 و 14برامج كثيرة ليس لها لجنة خاصة بها: فالأمور الاقتصادية والإحصاءات ليس لها لجنة عمل مثل ما للبرامج 
دارة مثل هذا النظام. ويتعين  ن الدول الأعضاء لن تنشئ لجنة مس تقلة لكل برنامج بمفرده. فس يكون من الصعب اإ وغيرها. اإ

علامية وموارد التشاور القائمة. وأأعرب المدير العام عن الرغبة في  على الدول الأعضاء أأن تس تغل على خير نحو اجتماعات اإ
الأمور يمكن معالجتها بهذه الطريقة. هناك جوهر موضوعي، لكن توليفات من الأمور كانت في عقد اجتماعات غداء صغيرة، ف

المحل الأول هي التي يتم التعامل معها في اللجان الأخرى. وفي داخل لجنة البرنامج والميزانية، لم تكن كل الدول الأعضاء لتمتنع 
عادة فتح باب المناقشة في القرارات عن الحديث في البرامج أأو يتعين عليها ذلك، بل كان الأم ر هو أأن الدول الأعضاء لم ترد اإ

وأأن مناقشات كانت تجرى باس تفاضة في أأماكن أأخرى. وعلى مدى عامين، لم تكن مجموعة جدول أأعمال التنمية مس تعدة 
ن ما كان . وقد وجدت الدول الأعضاء بعض الصعوبة في التعامل مع هذه الأمور 18للرجوع بمقترح عن البرنامج  المتداخلة. اإ

يضاح كيف تس تطيع الدول الأعضاء أأن تحقق خير اس تفادة منها  مطلوبًا عمله هو تجربة وتدعيم ما هو قائم فعلًا، لتقويته واإ
 سواء كانت المشاورات رسمية أأو غير رسمية. 

ن لجنة البرنا18لخص الرئيس القول بأأنه ليس هناك اتفاق على قضية البرنامج و  .652 مج والميزانية س تحيله . ومن ثم، فاإ
 للجمعية العامة للاتفاق واتخاذ قرار.

وذكر أأنه ليس هناك اتفاق  18خلال الاجتماع المسائي لليوم الأخير، أأعاد الرئيس فتح باب المناقشة حول البرنامج و  .651
ن القرار سوف يترك حول مكان مناقش ته، سواء لجنة البرنامج والميزانية أأو اللجنة المعنية بالتنمية والملكية الفكرية  ومن ثم، فاإ

 للجمعية العامة.

ذكر وفد البرازيل متحدثًا نيابة عن مجموعة جدول أأعمال التنمية أأنه يود رؤية المقترح وقد تم تقديمه للجمعية العامة، و  .651
قليمية كثيرة وكثير م  ن فرادى البلدان.حتى تس تطيع الجمعية العامة اتخاذ قرار مس تنير حول هذا المقترح الذي أأيدته مجموعات اإ

ن القضية بأأسرها س تحال للجمعية العامة.و  .654  ذك ر الرئيس بأأنه ليس هناك اتفاق ومن ثم فاإ

مانة بتعديل الصياغة بشأأن البرنامج و  .655 وأأن هذا قد يشكل قضية مفتوحة فيما  18ذكر وفد سويسرا أأن هناك مقترحاً للأ
نشاء لجنة )من أأجل البرنامج  ذا كان اإ بًا أأم ل. لكن الوفد كان يعتقد أأن نشاط البرنامج ليس محل ( مطلو18يتعلق بما اإ
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نشاء لجنة أأخرى لمناقش ته أأم ل. وقال الوفد  ذا كان الأمر يتطلب اإ نه مقبول. والقضية الوحيدة الباقية هي ما اإ خلاف، بل اإ
نه يعتقد أأنه يجب عدم ترك كل شيء مفتوحاً للجمعية العامة.  اإ

على أأين يجب مناقشة الملكية الفكرية والتحديات العالمية، لكن ليس هناك أأي  ذكر الرئيس أأنه ليس هناك اتفاقو  .656
 خلاف على البرنامج نفسه. ويمكن أأن يتراءى هذا في القرار.

شدد وفد البرازيل على أأن مقترح مجموعة جدول أأعمال التنمية ينبغي أأن يكون جزءاً ل يتجزأأ من البرنامج. فقد و  .657
بأأن ينفذ أأيضاً كل الأهداف الاستراتيجية للمنظمة. وقد فهمت  18لتنمية مطالبة البرنامج اقترحت مجموعة جدول أأعمال ا

مجموعة جدول أأعمال التنمية أأن البرنامج هكل لن تتم الموافقة عليه حتى تتم الموافقة على كل شيء. وقد كان الخضوع للمساءلة 
 والشفافية جزءاً ل يتجزأأ من البرنامج.

ن قضية البرنامج أأكد الرئيس مجدداً و  .658 لى الجمعية العامة. 28أأنه ليس هناك اتفاق، ومن ثم فاإ  بأأكملها سوف تحال اإ

ردد وفد بلجيكا ما كان قد ذكره وفد سويسرا بالفعل واقترح الإبقاء على جدول الأعمال مفتوحاً لأقصى حد ممكن  .659
ن هذا يمكن أأن يحدث لحقاً فيما بعد ظهر ه ذ يتعين محاولة التفاق على جزء من ومحاولة التوصل لتفاق. وقال اإ ذا اليوم. اإ

جراء مزيد من المشاورات.  البرنامج باإ

ن البرنامج و  .660 ذا لم يتم التفاق، فاإ ذا كان يمكن التوصل لتفاق فيتعين القيام بذلك. واإ لى أأنه اإ  28خلص الرئيس اإ
 س يذهب برمته للجمعية العامة للنظر فيه.

جراء مزيد من المناقشات غير او  .662 ، الذي أأحيل للجمعية العامة 28لرسمية لم يتم التوصل لتفاق على البرنامج عقب اإ
 .12للنظر فيه. وتم التوصل لتفاق على النص الرسمي لذلك القرار خلال مناقشات بموجب البند 

 .29لم تكن هناك تعليقات على البرنامج و .661

 ورقة معلومات عن المكاتب الخارجية

 .10البرنامج افتتح الرئيس المناقشة حول و  .661

لى الوثيقة و  .664 )ورقة معلومات عن المكاتب الخارجية(. ودعا  WO/PBC/21/INF.1استندت المناقشة أأيضاً اإ
 الرئيس الأمانة لعرض الوثيقة.

عداد وثيقتين. أأولً، ورقة و  .665 ذك رت الأمانة الوفود بأأن لجنة البرنامج والميزانية قد طالبت في دورتها العشرين الأمانة باإ
لها موعد نهائي محدد للتوزيع قبل الدورة الحالية. ثانياً، دراسة متعمقة تتناول كل القضايا. وفي ذلك الوقت لم تكن معلومات 

جراؤها. وقد كانت الوثيقة المعروضة  الأمانة متيقنة من أأنها ستتمكن من تقديم الوثيقة الثانية في الوقت المناسب، بيد أأنه تم اإ
جوهرها، وثيقتين: ورقة معلومات ودراسة متعمقة. وتم تقديم معلومات عن المكاتب  ، فيWO/PBC/21/INF1باعتبارها 

ضافة مكاتب جديدة. وقدم الجزء الثاني من  الخارجية الحالية، وأأدائها، الأمر الذي يمكن أأن يوفر أأساساً لمناقشة س ند ومبرر اإ
نشاء المكاتب الوثيقة معلومات مفيدة للأعضاء من أأجل عملية يحرهها الأعضاء لتحديد  الإجراءات التي يتعين بمقتضاها اإ

الخارجية الجديدة. ومثلما اقترحت وفود كثيرة، فقد كان المنهج الذي تم تبنيه منهجاً جامعاً مانعاً وليس مجرد تركيز على المكاتب 
مج والخطة، ولكنه، كما اتفق الخمسة الإضافية كما اقترح في البدء. وختاماً ذك رت الأمانة الوفود بأأن ذلك ليس تنقيحاً للبرنا

، تخطيط لإجراء مزيد من المشاورات على أأساس هذه الوثيقة وأأن العملية 1021عليه في لجنة البرنامج والميزانية في يوليو 
قامته في  التي يحرهها الأعضاء سوف تحدد الإجراءات التي يتعين تطبيقها في تقرير أأي المكاتب الخارجية الإضافية تتعين اإ
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صدار الوثيقة، فاإن الـ الثن ليها الهند  92بلداً المدرجة قائمتها في الفقرة  11ائية التالية وما بعدها. ومنذ اإ قد انضمت اإ
ير و  لى )الإسلامية -جمهورية( اناإ  .15، مما وصل بالعدد الإجمالي للبلدان في هذه القائمة اإ

ل لقتراح فتح خمسة مكاتب خارجية جديدة للويبو، أأعرب وفد الجزائر متحدثًا عن المجموعة الإفريقية عن دعمه الكامو  .666
نه يتعين على  فريقيا. وذكر الوفد بأأن المس تقبل س ينبني على المعرفة، وفي القلب منها الملكية الفكرية. ومن ثم، فاإ اثنين منها في اإ

لم في هذا المجال. فلم تكن الويبو باعتبارها وكالة متخصصة مسؤولة عن الملكية الفكرية، أأن تدعم وجودها في كل أأنحاء العا
نشاء مكاتب جديدة في  المكاتب الخارجية الحالية كافية للوفاء باحتياجات الملكية الفكرية والطلب عليها. وس يملأ هذه الثغرة اإ

ن افتتاح مكتبين خارجيين في أأفريقيا مهم لأ  فريقيا. اإ قصى الاتحاد الروسي، والصين، والوليات المتحدة، وفي المحل الأول في اإ
نه س يدعم القدرات التقنية للخبراء  حد بالنس بة للمجموعة الإفريقية. ذلك أأن افتتاح هذين المكتبين س يوفر قيمة مضافة حيث اإ

الأفارقة ويزيد وعي البلدان الإفريقية بأأهمية نظم الملكية الفكرية. كما س يكون لهذين المكتبين أأهميتهما الس ياس ية لأنهما 
ن في الويبو التي ل يوجد لها أأي تمثيل في القارة الإفريقية التي تشكل الإمكانية الأكبر للاستثمار س يصححان الافتقار للتواز 

الأجنبي. وهذا ما يتعين أأن يقر  في الأذهان عند مناقشة القضية. وفي الدورة السابقة، جرت مناقشة المكاتب الخارجية 
لى الأما لب اإ نة أأن تقدم وثيقة معلومات عن المكاتب القائمة، كيف أأفادت وفحصها بالتفصيل، وبطريقة موضوعية. وقد ط 

لى الجمعيات  رساله اإ وكيف تم تمويلها؟ وتعتقد المجموعة الإفريقية أأن الوثيقة كافية لي  تتبنى اللجنة القرار الأخير الذي يتعين اإ
 للموافقة عليه بغية فتح هذه المكاتب الخارجية الخمسة.

لفتح مكاتب خارجية جديدة للويبو  15/2014تضمن في البرنامج والميزانية المقترحين رحب وفد الهند بالمقترح الم و  .667
خلال الثنائية التالية. وذكر أأن فتح مكاتب جديدة يجب أأن يضع في الاعتبار مصالح المناطق الجغرافية المختلفة وكذلك 

قتصاد ونمو تقديم طلبات الحصول على عوامل أأخرى، مثل الموازنة بين الحاجة والطلب من حيث عدد السكان، وحجم الا
حق الملكية الفكرية. كما أأعربت الهند عن اهتمامها بفتح مكتب خارجي للويبو بها وتود أأن ترى قراراً قد اتخذ عن فتح مكتب 

ضافة خارجي في الهند خلال الثنائية التالية. ويمكن أأن يكون أأحد المكاتب الخمسة المقترحة في البرنامج والميزانية، أأو اإ 
ن مكتباً خارجياً للويبو في الهند يمكن أأيضاً أأن يلبي مطالب منطقتي شرق أأس يا وغربها. وذك ر  للمكاتب الخمسة المقترحة. اإ

عداد وثيقتين. ونص قرار الدورة   10الوفد بأأنه خلال الدورة الأخيرة للجنة البرنامج والميزانية، طالبت الدول الأعضاء الأمانة باإ
ضاف عداد الوثائق التالية فيم يتعلق بمسأألة المكاتب الخارجية، للجنة على: "اإ ة لذلك طالبت لجنة البرنامج والميزانية  الأمانة باإ

مانة على تقديم وثيقة المعلومات؛ بيد أأنها  مؤكدة الطبيعة التي يحرهها الأعضاء لهذه العملية." وأأعرب الوفد عن شكره للأ
معلومات ودراسة متعمقة على حد سواء. ولم يكن ذلك سوى محاولة للتصدي  قدمت باعتبارها وثيقة موحدة، تتضمن ورقة

لجانب فقط من شواغل الأعضاء، وترك مسأألة تحديد الإجراءات واختيار المعايير، ضمن مسائل أأخرى، التي يتعين اتباعها 
نشاء مكاتب جديدة لإنشاء مكاتب خارجية جديدة للويبو. وبفحص الوثيقة، تبين الوفد الأس باب المتنوعة المقد مة لتبرير اإ

والتي جاءت فيها ضمن أأس باب أأخرى، حقيقة أأن المكاتب الخارجية محدودة وأأن هناك بلدان أأعضاء أأخرى كثيرة يمكن أأن 
نشاء مكاتب خارجية جديدة في مناطق بها حاجة واسعة للمساعدة  تس تفيد من التعاون مع المقر الرئيسي للويبو عن طريق اإ

ن التوزيع الجغرافي مهم بصفة خاصة لتوفير خدمات الويبو في مجال المساعدة التقنية وبناء القدرة. ومن التقنية وبناء ا لقدرة. اإ
المتوقع اس تخدام المكاتب الخارجية الجديدة باعتبارها مراكز اتصال يتجمع فيها الخبراء التقنيون ويتمركزون لتقديم الخدمات على 

جراء تدخلات في الموقع نشاء نحو عاجل واإ . كذلك تسهم المكاتب الخارجية في نقل المعرفة وتعزيز الدعم المتبادل من خلال اإ
قليمية. تلك بضعة من أأس باب كثيرة أأدرجت في الوثيقة. ويعتقد الوفد أأن الهند أأوفت بمعايير الاختيار باعتبارها بلداً  ش بكات اإ

اده للعمل على نحو بناء مع كل المجموعات والوفود للتوصل مضيفاً لمكتب خارجي جديد للويبو. وختم الوفد كلامه بذكر اس تعد
لتوافق في الرأأي على الإجراءات وعلى تحديد معايير لفتتاح مكاتب خارجية جديدة للويبو. وأأيد الوفد الرأأي الذي أأعربت 

يادة ميزانية البرنامج ( في اليوم السابق، أأل وهو أأن اللجنة يمكن أأن تنظر في زDAGعنه مجموعة جدول الأعمال والتنمية )
 اتساقاً مع الاهتمام الكبير الذي أأبدته الدول الأعضاء في الدورة الأخيرة. 10
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قليمية وبلدان كثيرة و  .668 أأحاط وفد بلجيكا، متحدثًا عن المجموعة باء، علماً بالتعليقات والملاحظات التي أأبدتها مجموعات اإ
تحقيق تقدم في دورة لجنة البرنامج والميزانية هذه. هناك بلا ريب  في كل من اليومين السابق والحالي وأأعرب عن أأمله في

مانة على الوثيقة المتعلقة بالمكاتب الخارجية للويبو. وفي حين  اهتمامات وشواغل مشتركة. وأأعربت المجموعة باء عن شكرها للأ
ت الأولية التالية فيما يتعلق بالوثيقة. ولم لحظ الوفد التفاصيل الشاملة للوثيقة وطبيعتها، فقد كانت لديه الأس ئلة والملاحظا

تكن هذه التعليقات الأولية تنطوي على أأحكام مس بقة على مداخلات المجموعة باء اللاحقة، فيما يتعلق بطريق المضي قدماً 
 1008لى أأنه تم في اإ  6فأأولً، أأشارت الفقرة  للأمام وفيما يتعلق بالمعايير الكثيرة التي يمكن أأخذها في الاعتبار على حد سواء.

غلاق مكتبين كانا موجودين من قبل في بروكسل وواش نطن العاصمة، نتيجة للتقييم و عملية ترش يد المكاتب الخارجية.  اإ
ذا كانت المعايير نفسها قد اس تخدمت مع اختيار مواقع المكاتب الجديدة المقترحة. والسؤال الثاني يتعلق  ويتساءل الوفد عما اإ

لى  202بالفقرات من  نشاء مركزين فائضين لتكنولوجيا المعلومات والتصالت ضمن مكتبين  207اإ التي تقدم مبررات اإ
خارجيين مقترحين. وكان من رأأي المجموعة باء أأن الأمر يتطلب مزيداً من المعلومات قبل أأن يتمكن، على مس توى الخبراء من 

نشاء أأي  ذا رؤي أأن ذلك ضروري على نحو أأن يوافق على الحاجة لإنشاء أأي مراكز زائدة، وأأن اإ مراكز فائضة )فقط اإ
ذا كانت الويبو تس تطيع أأن  نشاء مكاتب خارجية جديدة. وتساءل الوفد عما اإ صارم( يجب فصله بصورة صارمة عن احتمال اإ

ا يتعين أأن تقدم مزيداً من التفاصيل عن الدور المقترح للمكاتب الخارجية باعتبارها محفزاً للمنطقة الأوسع الخاصة بها، وم
 267تكون عليه النتائج المتوقعة، في الأجلين القصير والطويل، وكيف سيتلاءم هذا مع الإطار التنظيمي. وفيما يتعلق بالفقرة 

ن هذه الفقرة أألقت الضوء على الموقعين المحددين للمكتبين الخارجيين الجديدين في أأفريقيا  من الوثيقة: قالت المجموعة باء اإ
لى أأن هذين المكتبين الجديدين ل بد أأن  وذكرت أأن هذين ضافة لذلك، اإ الموقعين ل يزال يتعين التفاق عليهما. وأأشارت، اإ

ينخرطا في بناء القدرة بشكل أأساسي. وطلب الوفد مزيداً من التفاصيل عن الطريقة التي سيتم بها اختيار المواقع المحددة 
قليمية القائم آزر مع المكاتب الإ ة فيما يتعلق ببناء القدرة. وذكر الوفد أأنه تراوده بعض الشكوك بشأأن مدى تطابق لتعظيم أأوجه التأ

ممارسة التوقيع على مذكرات تفاهم، التي تتضمن أأحكاماً عن امتيازات وحصانات، خاصة عندما تنطوي على أأحكام التطبيق 
أأعرب الوفد عن شكره للرئيس وأأكد رغبته في القيام المؤقت للمعاهدة السارية أأيضاً، مع اتفاقية الويبو من الناحية القانونية. و 

 بمداخلة في مرحلة لحقة فيما يتعلق بطريقة المضي قدماً للأمام وأأيضاً بشأأن توصيات أأخرى.

مانة على و  .669 أأعرب وفد ترينداد وتوباغو، متحدثًا بالنيابة عن مجموعة بلدان أأمريكا اللاتينية والكاريبي، عن شكره للأ
نشاء خمسة مكاتب جديدة للويبو، 10تقريرها عن البرنامج  ، وذكر على نحو قاطع، وللتسجيل أأنه ليس لديه اعتراض على اإ

قليمية، تت ضمن واحداً في منطقة أأمريكا اللاتينية والكاريبي وزاد فأأضاف أأنه ل يعارض ول على أأن تكون هناك س تة مكاتب اإ
قليمية الخمسة. وواصل الوفد ليقول أأن الصعوبة الوحيدة التي تواجهها مجموعة بلدان أأمريكا  ما هو مجدول من حيث المكاتب الإ

لمقترحة وتساءل عما هي. وفي داخل المجموعة، أأعربت اللاتينية والكاريبي هي المعايير المطبقة في اختيار تلك المكاتب الخمسة ا
وفود كثيرة من خلال قنوات رسمية وغير رسمية، عن تقديرها للفرص التي تتيحها المكاتب الخارجية. وقد وضح للوفد ولبلدان 

لى أأمانة الويبو مختلفة داخل مجموعة بلدان أأمريكا اللاتينية والكاريبي أأن هذه الرسالة لم تكن واضحة أأو لم تنقل بطريق ة سليمة اإ
آذانا صماء. وشرح الوفد أأن مجموعة بلدان أأمريكا اللاتينية والكاريبي تعتقد أأنه تم تهميشها من زاوية عدم  أأو ربما وجدت أ

المشاركة في عملية التشاور ولم تعامل بعدل من زاوية الاختيار والمعايير المس تخدمة لختيار تلك المكاتب. وطلبت مجموعة 
أأمريكا اللاتينية والكاريبي معاملتها على قدم المساواة فيما يتعلق باختيار المكاتب الخارجية الجديدة. ولحظ الوفد أأنه وقد  بلدان

نه يشعرن أأن هذه التعليقات لم تؤخذ  أأبدى تعليقات في دورة لجنة البرنامج والميزانية الأخيرة في يوليو وفي البيان الافتتاحي فاإ
تراءى في البرنامج والميزانية المنقحين. وذكر الوفد متحدثًا عن مجموعة بلدان أأمريكا اللاتينية والكاريبي، أأنه في الاعتبار ولم ت

نه لم يكن جزءاً ل يتجزأأ من عملية التشاور  جحاف بما تود أأن تقوله مجموعات أأخرى وبلدان أأخرى في منطقته، فاإ بدون اإ
ذه الظروف، تود مجموعة بلدان أأمريكا اللاتينية والكاريبي أأن تذكر على سبيل والاختيار لمكاتب الويبو الخارجية. وفي ظل ه

للجنة البرنامج والميزانية( في  10التسجيل وتتساءل عن السبب الذي من أأجله لم تتراءى تعليقاته )التي أأبديت في الدور 
لى القول بأأنه على والمقترح المنقح للبرنامج والميزانية، وطالب الوفد الأمانة بأأن  10البرنامج  جابة عن السؤال. وخلص اإ تقدم اإ

نه يود رؤية مكتب يقام في منطقة أأمريكا اللاتينية والكاريبي.   الرغم من أأنه ليس لديه أأي اعتراض على المكاتب الخمسة، فاإ
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مانة على و  .670 تقديم أأعرب وفد بولندا وهو يتحدث نيابة عن مجموعة بلدان أأوروبا الوسطى ودول البلطيق عن شكره للأ
ضافية عن المكاتب الخارجية ووجد أأن المواد مكتوبة جيداً ولكنها ل تزال غير مقنعة. فلا تزال الأس ئلة كثيرة  معلومات اإ

مفتوحة، تتعلق مثلًا بالعملية نفسها. وتود مجموعة بلدان أأوروبا الوسطى ودول البلطيق تكرار أأنها دهشت من التفسيرات 
نشاء المكاتب الخارجية وتراودها الشكوك حول مطابقة ممارسة توقيع مذكرات تفاهم غير المقنعة عن اس تخدام وكفاء ة تكاليف اإ

مع اتفاقية الويبو من الناحية القانونية. وطالبت مجموعة بلدان أأوروبا الوسطى ودول البلطيق بمزيد من المعلومات من الأمانة 
تب الخمسة الجديدة قيد السؤال، في الأجلين القصير والطويل على عن المعايير المس تخدمة وتساءلت عن النتائج المتوقعة للمكا

حد سواء. وقد فهم الوفد، أأنه حتى الآن كان بناء القدرة يتم من المركز الرئيسي، وهو السبب في وجود المكتب في جنيف، 
ت الانتباه هي قض  ذا كان من المفترض أأن يتغير ذلك. وكانت هناك مسأألة أأخرى شد  ية المراكز الزائدة التي وتساءل عما اإ

س تقام داخل مكتبين مقترحين. وكان من رأأي الوفد أأن هذه القضية يجب أأن تولى اعتباراً منفصلًا، ليس في س ياق المكاتب 
ن التبرير المقدم في الوثيقة  ن خطط أأعمال الطوارئ  WO/PBC/INF.1الخارجية الجديدة. اإ جعل القضية أأكثر تعقيداً. اإ

، في رأأي مجموعة بلدان أأوروبا الوسطى ودول البلطيق، يجب أأل يرتبطا فيما بينهما، وقد اقترحت المجموعة والمكاتب الخارجية
 أأن تكون قضية أأمن الملكية الفكرية موضوعاً لدورة مقبلة للجنة البرنامج والميزانية.

وحاً أأكبر بشأأن معايير فتح أأعرب وفد باكس تان عن تقديره للوثيقة التي أأعدتها الأمانة. بيد أأنه يود أأن يرى وضو  .672
ذا كان  المكاتب الخارجية والولية التي س تكون لهذه المكاتب الجديدة. ويؤمن الوفد بأأن كل بلد هو الأقدر على أأن يحدد ما اإ

ن الوفد يعتقد أأن كل الاحتياجات يلبيها المقر في جنيف.  يحتاج مكتباً خارجياً أأم ل، ولكن فيما يتعلق بباكس تان، فاإ

مانة على ورقة المعلومات، التي قدمت عرضاً شاملًا للمكاتب القائمة أأعرب و  .671 وفد جنوب أأفريقيا عن شكره للأ
نشاء خمسة مكاتب خارجية )في الاتحاد الروسي، والصين، والوليات المتحدة، واثنين  ووظائفها. وهو يؤيد بالكامل اقتراح اإ

نشاء مكتبين خارجيين في أأفريقيا س يلع ن اإ ب دوراً كبيراً في حفز العلم والتكنولوجيا والابتكار والإبداع وهي في أأفريقيا(. اإ
مكونات أأساس ية للتنمية الاقتصادية. وذكر الوفد أأن الورقة اعترفت بالفعل بأأن أأفريقيا هي المنطقة الأسرع نمواً في الاقتصاد 

لى بناء القدرة والمساعدة التقنية، وهي المنطقة ال نشاء العالمي. والمنطقة في حاجة اإ ن اإ وحيدة التي ل تس تضيف مكتباً خارجياً. اإ
هذه المكاتب س يقطع طريقاً طويلًا لتيسير التمثيل الجغرافي. وقد أأحاط الوفد علماً بالشواغل التي تم الإعراب عنها في الدورة 

نشاء  الأخيرة للجنة البرنامج والميزانية وأأعرب عن التزامه بالعمل على اتخاذ قرار مقبول لدى كل الوفود ن طلب اإ حيث اإ
نشاء  مام يكمن بين أأيادي الدول الأعضاء، التي لم تستبعد اإ مكاتب خارجية عملية يحرهها الأعضاء والطريق للمضي قدماً للأ

 مكاتب مس تقبلًا في مناطق وبلدان أأخرى. 

نشاء مكاتب خارجية ودعا الوفود لترتيب البيت.  14ذكر وفد بنغلاديش أأنه يوجد في الوقت الحاضر و  .671 طلباً باإ
وأأضاف أأن المكاتب الخمسة المقترحة مبادرة لقت ترحيباً كبيراً. وفي الوقت نفسه، يتعين على الأعضاء بذل الجهد اللازم 

 لتنمية اتجاهاً سائداً ينبغي أأن يكون واحداً من هذه المعايير. لتحديد مجموعة من المعايير، وأأضاف أأن جعل أأنشطة ا

نشاء مكاتب خارجية وذكر أأن مكاتب ريو، وس نغافورة، وطوكيو أأثبتت و  .674 أأكد وفد فرنسا أأنه ل يعارض مبدأأ اإ
نه يود تذكير ن كانت الوفود تود أأن ترى تقريراً س نويًا عن نشاط هذه المكاتب. وقال الوفد اإ اللجنة،  جدارتها، حتى واإ

والأمانة بصفة خاصة، بأأنه يتعين أأن تكون هناك شفافية جديرة بالحترام، وأأن الأمانة يجب أأن تفحص أأساليب العمل وتوسع 
ن الويبو وكالة متخصصة من وكالت الأمم المتحدة، وهي ل تنتمي لأحد. وجميع بلدانها  نطاق المشاورات لأقصى ما تس تطيع. اإ

ة. وناشد الوفد الأمانة والبلدان مقدمة الطلبات، أأي كل المعنيين، بأأخذ الوقت الضروري قبل الأعضاء على قدم المساوا
جراء تعديلات طويلة المدى في استراتيجيتها، لأن هذا لن يكون له تأأثير على  لزام الويبو باإ الالتزام بمناقشة هذا، وقبل اإ

وذكر الوفد أأنه لم يفهم حقاً السبب في التعجل في اتخاذ قرار المكاتب الخارجية فحسب، بل س يؤثر ايضاً على المقر الرئيسي. 
بشأأن المكاتب الخارجية عبر الشهور الخمسة الأخيرة، وأأن الوفد ت رك خارج هذه العملية. وهو ل يفهم السبب في توقيع 

 مبدأأ فتح هذه المكاتب اتفاقيات تفصيلية للغاية مع بلدان أأعضاء معينة، في حين ل تزال الدول الأعضاء لم تتفق بعد على
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الجديدة ول على أأين يجب أأن توجد مواقعها. والوفد يعتقد "أأن العربة قد وضعت أأمام الحصان". لقد بدأأت المناقشة الآن 
ضافية حقيقية. وقال  آرائه الرسمية حول الموضوع. يمكن أأن تكون للمكاتب المقترحة قيمة اإ والوفد يسعده أأن يتمكن من تقديم أ

نه  لخ. فذلك أأمر عظيم الأهمية الوفد اإ س يعمل بطريقة بناءة مع البلدان الأخرى بشأأن هذه المعايير، والمتابعة الضرورية، اإ
 بالنس بة للويبو، ويأأمل الوفد في مناقشة المسأألة على أأساس صحي مفتوح.

س بانياأأعرب وفد و  .675 مانة على الجهد الشاق الذي بذلته في وضع مسودة وثيقة المعلوم اإ لى رأأي عن شكره للأ ات وانحاز اإ
نجازها في  وفد بلجيكا الذي تحدث نيابة عن المجموعة باء. فأأولً، كان انطباعه، بعد قراءة الوثيقة أأنها ورقة جيدة. وقد تم اإ

وقت قصير للغاية. وقد كانت صيغة موسعة من الورقة البيضاء التي قدمت في الدورة السابقة للجنة البرنامج والميزانية. لم 
ة استراتيجية عن فتح المكاتب الجديدة أأو مبادئ للافتتاح المقترح للخمسة مكاتب الجديدة. لم تكن ما أأملنا فيه. تكن وثيق

نتاج مثل هذه الوثيقة، لكن الوفد ل يزال يعتقد أأن المنظم لى التدبر والمناقشة، والواضح أأنه من الصعب جداً اإ ن لأ ة تحتاج اإ
شاملة كما يجب أأن تكون من زاوية المناطق. ول يزال الوفد يعتقد، كما قال في الدورة الإجراءات كانت متعجلة وربما لم تكن 

نشاء مكاتب بسبب الخوف المعقول من  السابقة للجنة البرنامج والميزانية، أأن الإجراءات المقترحة سوف تشجع على طلب اإ
نه يوجد، حس بما قالت الأمانة، الترك في العراء. وكان البرهان على ذلك هو عدد الطلبات الآخذ في التزاي طلباً  14د، حيث اإ

نشاء المكاتب لأن البلدان بغير هذا تشعر أأنه قد تترك في  بالفعل. وقد أأسهمت الإجراءات المختارة في تأأجيج الرغبة في طلب اإ
ن المبدأأ الأساسي المتضمن في الوثيقة هو أأن المكاتب يجب أأل تكرر عمل المقر الرئي سي وأأنها يجب أأن تزيد العراء. ثانياً، اإ

ذا تقرر فتحها، يجب أأل تتكلف شيئاً. يجب أأن تكون  الكفاءة والفاعلية الوظيفية. وكان هذا مبدأأ مهماً للغاية. وهذه المكاتب، اإ
ملايين فرنك سويسري لهذه  4محايدة من حيث التكاليف. بيد أأن المقترح انطوى على تكاليف جمة: فقد تم اقتراح تخصيص 

ن هناك تداعيات حالية ومس تقبلية ويمثل هذا مصدر قلق كبير المكاتب في  الثنائية التالية. وستزيد هذه التكاليف، ومن ثم، فاإ
لى زيادة التكاليف، بل  جراء مناقشات أأكبر، حتى يكون هناك ضمان بأأن هذه العملية لن تؤدي اإ بالنس بة للوفد. يجب اإ

 زيادة في الكفاءة.

ماو  .676 نه يعتقد أأن الوثيقة أأعرب وفد مصر عن شكره للأ عداد الوثائق، وبصفة خاصة ورقة المعلومات، وقال اإ نة على اإ
ذ اثارت  جابات على أأس ئلتها. واإ يجاد حل واإ قد شرحت خلفية الموضوع برمتها، وهو ما يمكن أأن يساعد الوفود في محاولة اإ

مانة أأن تقدم مزيداً من المعلومات حتى يس تطيع الأعضاء اإ  جراء مناقشة شاملة وتفصيلية وشفافة. أأس ئلة أأخرى، يمكن للأ
نه حتى الآن لم يسمع أأي رفض لفتح المكاتب الخارجية وهذا هو السبب في أأن الوفد يعتقد أأنه يمكن الرد على  وقال الوفد اإ

ن بعض المكاتب الخارجية في موقف يمكنها من تمويل نفسها في ضوء الظروف القائم ة هذه الأس ئلة. وفيما يتعلق بالتكاليف، فاإ
في بلد أأو منطقة معينة. بيد أأن المسأألة ل تقتصر على مجرد حساب الموارد والتكاليف والمكاسب والخسائر. وقد فسر وفد 

الجزائر هذا عندما تحدث نيابة عن المجموعة الإفريقية. وفي هذا الس ياق يود الوفد أأن يعرب عن تأأييده لبيانات المجموعة 
ن فريقيا. اإ ذا كانت المكاتب الخارجية س تحقق منافع من حيث  الإفريقية ووفد جنوب اإ المسأألة ل تقتصر على مجرد معرفة ما اإ

تمويلها نفسها بنفسها، ذلك أأن هذا استثمار طويل الأجل، استثمار في الابتكار وفي الفرص وفي مجال المعرفة والقدرات في 
ذ يتيح هذا فرصاً كثيرة للتدريب وبناء  القدرة الأمر الذي يحتاج لمثل هذا المركز لزيادة قدراتها، منطقة أأو في قارة بأأسرها. اإ

ولتصبح في الأجل الطويل قارة مس تقلة في مجال الملكية الفكرية. ومثلما أأن هناك عوامل تتعلق بالملكية الفكرية واحتياجات 
ة، اثنان منها في أأفريقيا. وذكر الناس في القارة، هناك عوامل اقتصادية أأيضاً. وأأيد الوفد فكرة فتح المكاتب الخارجية الخمس

ن هذه  الوفد أأنه شخصياً يدعو لإنشاء أأكثر من مكتبين في أأفريقيا. وفيما يتعلق بالبلدان التي سيتم افتتاح المكتبين فيها، فاإ
ن ذ يتعين أأن يترك لأفريقيا اختيار بلدين يس تضيفان هذين المكتبين. وفيما يتعلق بالمعايير، فاإ الدول  مسأألة تخص أأفريقيا. اإ

الأعضاء هي التي يتعين عليها تحديدها. وناشد الوفد كافة الوفود مواصلة الحوار حتى يمكن التوصل لإجابات أأس ئلة الأعضاء، 
 واتخاذ القرار السليم.

أأيد وفد المكس يك البيان الذي أأدلى به مجموعة بلدان أأمريكا اللاتينية والكاريبي وأأعرب عن أأسفه لأنه على الرغم من و  .677
نه لم يول اهتمام لإنشاء مكتب خارجي في منطقة أأمريكا اللاتينية والكاريبي. وذلك أأنه من المهم جعل تكرا ر طلبات المجموعة فاإ
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لى المنطقة. وقد ذكرت الفقرة  من الوثيقة بوضوح أأن المكاتب الخارجية الثلاثة الحالية  207العمل الذي تقوم به المنظمة أأقرب اإ
وتغطية كل احتياجات المنطقة. والوفد ل يفهم السبب في أأن البرنامج والميزانية المقترحين لم يطالبا،  غير كافية للوفاء بالمطالب

نشاء مكاتب في منطقة مجموعة بلدان أأمريكا اللاتينية والكاريبي. وقد نصت الفقرتان  من  12و  10رغم المطالبات المتكررة، باإ
نشا ، س بانيةء بعض المكاتب في المس تقبل. ويبدو أأن هذا وارد فقط في النسخة الإ وثيقة الأمانة على أأنه تم تأأجيل النظر في اإ

لى  نه يتعين تصحيحه. وبالنظر اإ ذا كان هذا هو الحال، فاإ ذا كان هذا مجرد خطأأ في الترجمة. واإ ولكن يتعين توضيح ما اإ
لى كل المناطق على قدم المساواة. فذلك مبدأأ أأساي  نه يتعين النظر اإ للأمم المتحدة والنظام الدولي، مثلما قال الاستراتيجية، فاإ

نه يود أأن يرى تغييراً، خاصة في الفقرة  ( من البرنامج والميزانية للنص على 10)البرنامج  21.20وفد فرنسا. وقال الوفد اإ
نشاء مكاتب خارجية في منطقة أأمريكا اللاتينية والكاريبي.  اإ

لقاءو .678  خطاب أأمام المجتمعين. في اليوم التالي دعا الرئيس المدير العام لإ

 وذكر المدير العام ما يلي: .679

عطائي بضع دقائق لأقول كلمات قليلة عن مسأألة المكاتب  "أأشكركم كثيراً يا س يادة الرئيس، والوفود، على اإ
آن وكذلك لما قاله زملائي عنها. أأعرف أأن هناك قائمة  الخارجية. فقد كنت أأصغى باهتمام كبير لجميع مداخلاتكم حتى ال

لة من المتحدثين الذين ل يزالون يودون الاس تماع لهم بشأأن مسأألة المكاتب الخارجية، لكن هناك نقطتين أأود طوي
لى حد ما. آمل أأن يوضحا بعض المسائل اإ  الإدلء بهما، وأ

ذ  نشاء قدرة زائدة من أأجل أأغراض تتعلق بمواصلة الأعمال. واإ "تتعلق النقطة الأولى بالسؤال الذي أأثير عن اإ
ن هناك من الأمور التي تس تطيع مكاتب معينة القيام بها هو مساعدتنا في تدبر كنتم ت  تذكرون، فقد قلنا في ورقتنا اإ

الأخطار فيما يتعلق بمواصلة الأعمال، والتعافي من الكوارث، وأأمن تكنولوجيا المعلومات. وأأعتقد أأنه بقولنا هذا ربما 
ضفاء ذلك  –وضحناها. وأأود القول جعلنا مسأألة المكاتب الخارجية ملتبسة بأأكثر مما  وأأنا سعيد جداً بتحمل مسؤولية اإ

ذا تعاملنا مع مخاطرنا المتعلقة  –اللبس  ننا اإ ن مسأألة المكاتب الخارجية والقدرة الزائدة منفصلتان. وهذا يعني القول اإ اإ
مسأألة المكاتب الخارجية. بمواصلة الأعمال والتعافي من الكوارث وأأمن تكنولوجيا المعلومات، فس تظل مطروحة أأمامنا 

ذا تعاملنا  ننا اإ ذا أأردتم، يمكن القول اإ مع مسأألة المكاتب الخارجية، فس يظل علينا التعامل مع  –أأو تعاملتم أأنتم  –أأو اإ
نهما مسأألتان منفصلتان. وقد اتفق أأنه قد تكون هناك مزايا خاصة بالتكاليف  تواصل الأعمال باعتبارها مسأألة أأخرى. اإ

م مكتب خارجي للمساعدة في تخفيف مخاطرنا بالنس بة لمواصلة الأعمال. لكن ذلك ليس ضروريًا. ترتبط باس تخدا
ضافية للمكاتب  ن المسأألتين منفصلتان. وأأعتقد أأن الخطأأ كان خطأأ في تقديم هذا باعتباره وظيفة اإ وأأود القول اإ

كاتب الخارجية باعتبارها قضية المكاتب الخارجية. واس تأأذنكم في القول يا س يادة الرئيس بأأنه يتعين التعامل مع الم
ن أأحد أأكبر  دارة المخاطر. فذلك جزء من وظيفتنا. اإ الخارجية. وعلينا التعامل، باعتبارنا جهة تنفيذية، مع مسأألة اإ

المخاطر التي نواجهها يتعلق بتعرض نظم تكنولوجيا المعلومات الخاصة بنا للمخاطر من جراء سلسلة كاملة من 
يها الأوبئة والكوارث الطبيعية التي قد تقع والتي تتطلب منا، باعتبارنا جهة تنفيذ، الحصول على الأس باب، بما ف

ذا لم  مشورة الخبراء بشأأن كيف نتصدى لمخاطرنا. وأأعتقد يا س يادة الرئيس أأن هاتين المسأألتين يجب الفصل بينهما. فاإ
سأألة الخاصة بنا المتعلقة بمواصلة الأعمال والقدرة الفائضة. تتعاملوا مع المكاتب الخارجية، فس يظل علينا أأن نتعامل مع الم 

نهما مسأألتان  ذا تعاملنا مع مواصلة الأعمال والقدرة الفائضة، فس يظل يتعين عليكم التعامل مع المكاتب الخارجية. اإ واإ
تب الخارجي أأن منفصلتان. ويؤسفني أأنني تس ببت في اللبس بالربط وبالأس باب المذكورة في الوظائف التي يمكن للمك 

 يقدمها.

"والشيء الثاني الذي أأود قوله، هو أأنه من الواضح أأن القرار يرجع للبلدان الأعضاء بشأأن المكاتب الخارجية؛ 
نه قراركم أأن تحددوا كيفية التعامل مع طلب أأعربت عنه الدول الأعضاء وكيفية وضع ذلك موضع التطبيق. ولكنني ل  اإ
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نشاء مكاتب خارجية. فقد أأود أأن يكون هناك اعتقاد بأأن  ذلك تم لأنني أأعرف أأن هناك عدداً من المطالب الملحة باإ
قدم عدد من الوفود طلبات. لكنني ل أأود أأن تعتقدوا أأننا، باعتبارنا أأمانة، اتخذنا موقفاً بالنس بة لقول "ل، يجب أأل 

على سبيل المثال. ذلك شيء كنا  "س بانيةيكون هناك مكتب ثان في أأمريكا اللاتينية بالنس بة لمن يتحدثون الإ 
منفتحين له كلية، أأو أأيا كان خلاف ذلك، أأو بالنس بة للطلب الموجه من الهند. ذلك أأننا نعتقد فحسب أأن هذا قرار 

ذا لم يفهم أأي أأحد ما عنيته  تاحة هذه الفرصة. واإ عليكم أأن تتخذوه ولس نا نحن. أأشكركم كثيراً يا س يادة الرئيس على اإ
ن رغبتم."بفصل المسأألتين نه يسعدني أأن أأجيب على أأي أأس ئلة اإ  ، فاإ

، وأأعرب عن تقديره لجهود الأمانة والدول 15/2014رحب وفد أأفغانس تان بالبرنامج والميزانية المقترحين للثنائية و  .680
نشاء مكاتب خارجية جديدة وشكر الأمانة على تقديم  الأعضاء المكرسة لوضع مشروع البرنامج والميزانية، ورحب بخطة اإ

جراءات ومجموعة من المعايير للمكاتب الخارجية الجديدة، بما في ذلك توس يع نطاق  وثيقة المعلومات. واقترح الوفد وضع اإ
آليات التعاون والبرامج المفصلة حسب احتياجات الخدمات المتعلقة بحقوق الملكية في البلدان الأقل نمواً ) ( LDCsوتدعيم أ

 في المنطقة.

شكره للمدير العام على التفسيرات الإضافية وأأيد الإعلان الذي أأدلى به وفد الجزائر في أأعرب وفد الس نغال عن و  .682
، 10اليوم السابق نيابة عن المجموعة الإفريقية. وشكر الأمانة على وثيقة المعلومات. وأأيد الوفد الاقتراح المقدم في البرنامج 

ضافة لعتبارات المساواة ن فتح هذه المكاتب، خاصة في القارة الإفريقية التي ل خاصة فتح مكاتب خارجية. ذلك أأنه اإ ، فاإ
يوجد بها أأي مكتب حتى الآن، هو مطلب مسؤول لتعزيز القدرات. فذلك يساعد على الابتكار وبناء القدرة. ول ريب أأن 

من وثيقة  21، الجدول 251المكتب الإفريقي سوف يساهم في تنفيذ الأهداف الاستراتيجية للويبو، كما ترد في الفقرة 
لى فتح مكاتب في مناطق أأخرى في  المعلومات. ويؤمن الوفد بأأن هذه العملية يجب أأن تكون عملية ديناميكية وأأن تؤدي اإ

لى ذلك. ويسعد الوفد أأنه لم ير أأي اعتراض على البرنامج  وحث لجنة البرنامج  10ش تى ربوع العالم حيث تمسى الحاجة اإ
قرار هذين المكتبين في أأفريقيا. والميزانية على أأن توصي الجمعية  العامة باإ

أأيد وفد الوليات المتحدة الأمريكية البيان الذي أأدلت به المجموعة باء. وفي حين يساند الوفد فكرة افتتاح مكتب و  .681
داً وكيانات قدموا أأفرا –للويبو في كاليفورنيا، الذي يعتقد الوفد أأنه س يفيد كثيراً المخترعين ودوائر الأعمال والمبدعين في الولية 

فقد أأحاط بكثير من المداخلات، وأأضاف أأن الأمر يتطلب  –في المائة من طلبات معاهدة التعاون بشأأن البراءات  20نحو 
ن أأي  مزيداً من العمل من أأجل وضع خطة عادلة ومنصفة لتوس يع المكاتب الخارجية. وكما تم ذكره في مناس بات كثيرة، فاإ

 خارجية يجب أأن تنطوي على عنصر يتعلق بتحليلات حالة للأعمال.استراتيجية لإنشاء مكاتب 

نشاء و  .681 عداد الوثيقة المتعلقة باستراتيجية اإ أأعرب وفد جمهورية كوريا عن تقدير للجهد الذي بذلته أأمانة الويبو في اإ
ن الوفد  مكاتب الويبو الخارجية. وبعد دراسة متأأنية لتفاصيل الوثيقة، التي تضمنت س ياسة المكاتب الخارجية ومعاييرها، فاإ

نه مثلما ورد في اجتماع لجنة  ضافة بعض المعايير. فعلي سبيل المثال، فاإ يعتقد أأن الأمر يحتاج مزيداً من التوضيح وأأنه يتعين اإ
ن المعايير يتعين  ن الوظيفة الأساس ية لكل مكتب خارجي لبد أأن تكون مختلفة. ومن ثم، فاإ البرنامج والميزانية الأخيرة، فاإ

يعها على نحو مختلف. فبالنس بة للمكاتب الخارجية التي تركز على الخدمات العالمية للملكية الفكرية، ل يجب التشديد على تطو 
معايير التمثيل الجغرافي عند اختيار مواقعها. وفيما يتعلق بخطة المس تقبل بشأأن هذه المسأألة، ذكر الوفد أأن هذه العملية قد 

ت وس تظل عملية يحرهها الأعضاء، كما أأكده المدير العام في الدورة الأخيرة للجنة البرنامج اس تهلتها الدول الأعضاء وكان
والميزانية. وينبغي اس تخدام الشفافية الإجرائية وشمول الدول الأعضاء باعتبارهما مبدأأ مرشداً طوال العملية بأأسرها. ويود الوفد 

لى اس تنتاجات الوثيقة بشأأن المكاتب الخارجي ة الخمسة الجديدة. فلم يس تطع الوفد فهم سبب التوصل للاس تنتاجات الإشارة اإ
نه لم ير أأي مقترح من الدول الأعضاء ذات الصلة، ومن ثم ل يعتقد أأن هذه عملية  وكيف تم ذلك. وباعتباره بلداً عضواً، فاإ

جرائية، اتخاذ خطوتين منفصلتين. الأ  ولى، وضع مبادئ توجيهية تغطي يحرهها الأعضاء. واقترح الوفد، باعتبار ذلك مسأألة اإ



WO/PBC/21/22 
136 
 

نه س يولي الاعتبار اللائق لكل الدول الأعضاء  كل الأمور الإجرائية ثم اختيار المواقع المحددة بعد ذلك. وبهذه الطريقة، فاإ
 المعنية.

يدة أأعرب وفد بلجيكا، متحدثًا نيابة عن المجموعة باء، عن شكره للمدير العام على التفسيرات التي قدمها وكانت مف و  .684
دراك أأن مغلف الميزانية  مام. ويتفق الوفد مع الوفود الأخرى على اإ للغاية. ورغب في أأن يعلق على طريق المضي قدماً للأ

ن هذا المغلف  لى هذا، فاإ ضافة اإ نشاء المزمع لمكاتب خارجية جديدة. واإ ينبغي تخصيصه في البرنامج والميزانية الجديدين للاإ
ذ يمكن يمكن اس تخدامه لإقامة خمسة مكات ب خارجية جديدة، أأو أأقل من الخمسة مكاتب الخارجية الجديدة أأو أأكثر منها. اإ

قامتها في المواقع المحددة في الوثيقة  قامة هذه المكاتب أأو ل يمكن اإ . بالطبع، يتعين أأن تعكس وثيقة WO/PBC/21/INF.1اإ
نشاء أأي مكاتب خارجية جديدة محتملة. وفي البرنامج والميزانية أأيضاً أأن هناك حاجة لمعايير موضوعية يتعين تحديد ها قبل اإ

هذا الصدد، ينبغي أأن يكون واضحاً أأن أأي تخصيص للميزانية لإنشاء مكاتب خارجية جديدة محتملة ينبغي أأن يتوقف على 
توافر استراتيجية جديدة واضحة يحرهها الأعضاء، استراتيجية تكمل تلك التي تحددت بالفعل في 

لى مثل هذه الاستراتيجية  WO/PBC/21/INF.1الوثيقة والتي سمحت بمزيد من المضي قدماً في العملية. وتستند الحاجة اإ
لى بعض المكاتب الخارجية الجديدة المقترحة  على عدة شواغل: بعض الشواغل القانونية المتعلقة بتوقيع مذكرات تفاهم بالنس بة اإ

نش اء أأي مكتب خارجي جديد للويبو لمعايير ومبادئ موضوعية. ومن وبعض الشواغل المتعلقة بالمساواة. وينبغي أأن يخضع اإ
نشاء المكاتب الخمسة الجديدة استناداً لمعايير معينة قد تختلف عن المعايير التي  ن الوفد ل يس تطيع أأن يوافق على اإ ثم، فاإ

آخر في مرحلة لحقة. وفي هذا الصدد، يلاحظ  نشاء أأي مكتب خارجي جديد أ الوفد أأنه طبقاً يتعين تطبيقها على اإ
ن  نشاء مكتب خارجي للويبو في بلدانها  24للمعلومات المقدمة من الويبو في اليوم السابق، فاإ بلداً أأو أأكثر قد طالبت باإ

الخاصة. ولذلك تود المجموعة باء اقتراح تنظيم مشاورات شفافة وغير رسمية بغية التوصل لمجموعة واحدة من المعايير والمبادئ 
كراه لتخاذ قرارات متعجلة القابلة للتطب  نشاء مكاتب خارجية جديدة محتملة. يجب أأن ل يكون هناك أأي اإ يق بامتداد عملية اإ

لى أأنه يتعين على لجنة البرنامج والميزانية ) ( أأن تعتمد PBCبشأأن قضايا س تكون لها تداعيات طويلة المدى. وأأشار الوفد اإ
ول الأعضاء مزيداً من المناقشة خلال الدورة المقبلة للجنة التنس يق بشأأن أأولً على البرنامج والميزانية وبعدئذ تجري الد

نشاء المكتبين الخارجيين اللذين تم التوقيع عليهما بالفعل. ويتطلع الوفد لإجراء مزيد من MOUsمذكرتي التفاهم ) ( من أأجل اإ
أأن في بعض الشروط الموضوعية التي يمكن، المناقشة خلال الجمعية العامة وما بعدها، وأأن يتم كذلك الاضطلاع بتفكير مت

نشاء مكاتب خارجية جديدة محتملة. وتكمل هذه الشروط المعايير التي س بق أأن  ويجب، تطبيقها بغية اتخاذ قرار بشأأن اإ
. حددتها الأمانة والتي ينبغي أأيضاً وضعها في الاعتبار خلال المشاورات غير الرسمية التي تجرى مس تقبلًا حول هذا الموضوع

 وكان من رأأي الوفد أأنه لإقامة مكتب خارجي جديد، لبد من مراعاة الأحد عشر شرطاً التالية:

نشاء أأي مكتب خارجي، يتعين أأن تعرض الأمانة على الدول الأعضاء دراسة حالة قوية  (2) لي  يتم اإ
 للأعمال، ويتم مناقش تها بطريقة رسمية وشفافة. 

 لمتحدة عند الاقتضاء.احترام الاتساق مع قيود الأمم ا (1)

ينبغي تحديد نموذج العاملين، أأخذاً في الاعتبار مبدأأ المورد الصغير والملائم بالنس بة للبرامج التي ينفذها  (1)
المكتب المعني بدون زيادة عن الحاجة وأأن يتم اس تعراضه بحرص بموجب كل عملية برنامج وميزانية. ولدى 

 عن كيف يتراءى هذا الشرط في التطبيق. بعض الدول الأعضاء أأفكار أأكثر وضوحاً 

جمالي العاملين أأو النفقات في الميزانية  (4) نشاء مكاتب خارجية جديدة ضمناً أأي زيادة في اإ يجب أأل يعني اإ
 الشاملة.

ن الأمانة سوف تحدد  (5) عادة توزيع الموارد الحالية، فاإ في حين ينبغي تمويل الأنشطة الجديدة عن طريق اإ
أأي من عقود العاملين بالموارد الحالية ل يوجد على المحك. وعلاوة على ذلك، ينبغي تحديد السقوف الإقليمية 
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 من حيث التمويل وتشكيل هيئة العاملين.

 ريراً س نويًا عن الأنشطة.ينشر كل مكتب خارجي تق (6)

تقوم الأمانة باس تكمال وتوقيع أأي اتفاقية لإنشاء مكتب خارجي يوجد بها طلب لتقديم امتيازات  (7)
 من اتفاقية الويبو. 4.12وحصانات بعد موافقة مس بقة من لجنة التنس يق في احترام صارم للمادة 

 التي تتضمنها المكاتب الخارجية وتس تخدمها.س تقدم ضمانات فيما يتعلق بسرية وأأمن بيانات الويبو  (8)

قليمية. (9)  أأي مكتب خارجي جديد يجب أأن تكون له رسالة اإ

ن  (20) كان هناك شرط عاشر، لكن الوفد أأحاط علماً بارتياح بالتفسير الذي قدمه المدير العام، وبمقتضاه فاإ
نشاء مركز زائد يجب فصله على نحو صارم عن أأي مكاتب خارجية جديدة   محتملة.اإ

علام الدول الأعضاء بأأي بيانات سرية سيتم تقاسمها مع أأي مكاتب خارجية أأو  (22) يتعين على الأمانة اإ
ليها.  س تقدم اإ

مانة على ورقة المعلومات عالية الجودة التي أأوضحت دور ووظائف و  .685 أأعرب وفد الاتحاد الروسي عن شكره للأ
ساس ية العالمية لإدارة الملكية الفكرية. كما أأعرب الوفد عن امتنانه للمدير العام المكاتب الخارجية باعتبارها جزءاً من البنية الأ 

نشاء المكاتب الخارجية، قد اس تهلتها حقاً  لى اإ ن عملية المشاورات غير الرسمية التي أأدت اإ على الشروح الإضافية. وقال اإ
نشاء  . وقد ركزت المناقشات غير الرسمية التي1020الجمعيات العامة للويبو في  أأجريت على كيف يمكن على خير وجه اإ

بداء أأي اعتراضات على  المتضمنة في مواد المعلومات التي تم توزيعها خلال دورتي  المبادئالمكاتب الخارجية الملائمة. ولم يتم اإ
ن الوفد يرى أأن عملية التشاور بأأسرها قد قطعت شوطاً طويلاً  للأمام في  المشاورات غير الرسمية. ولما كان ذلك كذلك، فاإ

طريق مطول. بيد أأنه يتعين ملاحظة أأنه كانت هناك بعض المدخلات الإيجابية في العملية. وبغية اتخاذ قرارات محددة تتعلق 
ن عدداً من البلدان، بما فيها الاتحاد الروسي، قد اتصلت بنفسها بالمدير العام واقترحت  بتطوير المكاتب الخارجية للويبو، فاإ

ة. ويسعد الوفد أأن يلاحظ أأنه عقب ذلك، أأصبحت عملية التشاور حول هذه القضية أأكثر نشاطاً. فتح مكاتب خارجي
ويمكن أأن يتجلى هذا في حقيقة أأن لجنة البرنامج والميزانية قد أأصبحت في وضع اس تطاعت فيه أأن تحظى بورقة المعلومات 

عداد مثل هذه الورقة، ويعتقد  الوفد أأن ذلك كان علامة على أأن العملية بأأسرها قيد النظر. وكانت قد صدرت تعليمات باإ
ن ما هو مقترح يعكس حقاً كل المسائل المثارة، وأأنه كان من المناسب على نحو واضح  جرى تنش يطها. ومثلما يرى الوفد، فاإ

ت الورقة فتح خمسة مكاتب خارجية متوقعة في برنامج وميزانية الثنائية التالية. وقد قدمت مبررات ذلك في الورقة. وقدم
قليمية الحالية أأو المكاتب الخارجية للويبو، ويس تطيع الأعضاء تبين  قدراً كبيراً من المعلومات القي مة عن أأنشطة المكاتب الإ

الإسهام الذي ل يصدق الذي حققته في التنمية الشاملة لمنظومة الملكية الفكرية. وتتيح الاستراتيجية الموصوفة في الوثيقة 
ة عن الظروف التي تعمل فيها المكاتب الخارجية والحصول على تطمينات بأأنها ل تكرر العمل الذي تقوم به الحصول على فكر 

الويبو في أأماكن أأخرى. ويعتقد الوفد أأن الوثيقة تحتوي على تحليل متعمق كامل لعمليات ووظائف المكاتب الخارجية، 
ذا تأأمل الم نه يس تطيع أأن يرى أأنها والطريقة التي أأنشئت بها وما تس تطيع عمله. واإ رء تطور كل المكاتب الخارجية للويبو، فاإ

ضافي للويبو ويتيح للبلدان أأن تغدو  شيء جد  مفيد، خاصة لتطوير نظم التسجيل الدولية. كما س يكون ذلك مصدراً لدخل اإ
السليم لحماية الحقوق والملكية  أأكثر نشاطاً في عمل الويبو على المس توى الإقليمي. كما أأنه س يكفل نظاماً متوازنًا على النحو

نه س يكون مفيداً  الفكرية في كل أأرجاء المنطقة، أأخذاً في الاعتبار الوضع المحدد في المناطق المختلفة. ولما كان ذلك كذلك، فاإ
من خلال للبلدان في تطوير اقتصادياتها الخاصة لأنها س تدرك المزايا التي يمكن الحصول عليها من المشاركة في أأعمال الويبو 

المكاتب الخارجية وتدرك أأن بلدانًا كثيرة أأخرى أأعربت عن رغبتها في الحصول على مثل هذه المكاتب الخارجية لنفسها. 
ولحظ الوفد أأن تنمية ش بكة المكاتب الخارجية يجب أأل ينتهىي بفتح المكاتب الخمسة المحددة للثنائية التالية. لبد أأن يكون 
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ل ينسى الأعضاء حقيقة أأن بلدانًا مختلفة لديها قدرات وطاقات مختلفة في الوقت الحالي. والبعض ذلك شيئاً مس تمراً. يجب أأ 
لى دعم مالي. ولما كان ذلك  يس تطيع أأن يتحمل النفقات اللازمة لس تضافة مكتب خارجي. في حين تحتاج بلدان أأخرى اإ

نه عند التخطيط لتطوير مكاتب خارجية مس تقبلًا، يجب أأن يص غ الأعضاء في الاعتبار قدرات موازنة المنظمة. كذلك، فاإ
نشاء مزيد من المكاتب الخارجية ودعمها ويأأمل في أأن يتمكن  لى اإ وختم الوفد كلامه بالموافقة على ما تقترحه الأمانة بالإشارة اإ

 من الاعتماد على دعم اللجنة لفتتاح هذه المكاتب الخمسة على الأقل في الثنائية التالية.

مانة على الوثيقة المتعلقة باستراتيجية الويبو للمكاتب الخارجية. وطالب الوفد  أأعرب وفد  .686 جورجيا عن شكره للأ
الأمانة بأأن توضح الإشارة المتضمنة فيما يتعلق بمكتب خارجي يعمل في المنطقة المحيطة ويخدمها. ورغب في أأن يفهم نطاق تلك 

كر في تقرير الأمانة. ويؤمن الوفد بأأن الولية التي س يضطلع بها المكتب الخارجي، خاصة فيما  يتعلق بالمنطقة المحيطة، كما ذ 
 الأمر يتطلب مزيداً من المعلومات حول المسأألة المذكورة قبل أأن يمكن اعتماد أأي قرار. 

مانة على الوثيقة و  .687 وأأكد على مبدأأ التوازن الجغرافي في  .WO/PBC/21/INF/1أأعرب وفد بيرو عن شكره للأ
هو ما يتجاوز الموارد البشرية في المنظمة. وأأعرب عن رغبته في توافر الشفافية فيما يتعلق بالموارد، ملاحظاً القيمة التمثيل، و 

نشاء مكتب لأمريكا  التي تضفيها كل منطقة على أأعضائها في المنظمة، وأأعرب الوفد عن شكره لنفتاح المدير العام على اإ
نه يأأمل في وهو ما ل يتحقق في الوقت الراهن. وأأشار الوفد  15/2014أأن يتراءى هذا في ميزانية  اللاتينية والكاريبي. وقال اإ

لى أأجزاء معينة في التقرير، يعتقد أأنها مهمة للغاية: فالفقرة  ن العدد الإجمالي للمكاتب يمكن تحديده مس بقاً،  113اإ تقول اإ
نشاء المكاتب تأأتي من الدول الأعضاء. 111والفقرة  ن طلبات اإ لى طريقة محكمة  تقول اإ دراكاً لأن الأعضاء يحاولون التوصل اإ واإ

ن هذا ينبغي أأن يكون موضع توافق في الرأأي. وقالت الفقرة  ن المكاتب الثلاثة القائمة  109للتعامل مع هذا الطلب، فاإ اإ
ذا أأردنا تلبية كل الطلبات. وم ضفاء الكمال على أأنشطة برنامج الويبو اإ ن الواضح تماماً أأن هذه ليست كافية لإش باع المطالب واإ

قليمية مهمة. فقد طالبت مجموعة بلدان أأمريكا اللاتينية والكاريبي التي تضم  14الطلبات البالغة   11طلباً جديداً لإنشاء مكاتب اإ
نشاء مكتب خارجي. وبسبب مواردها البشرية، والقيمة المضافة فيها، وكل شيء متضمن فيها، الابتكار، المنهجية   –بلداً باإ

ن كل هذه عوامل مهمة للترويج للتعاون الإنمائي والتقني في المنطقة. ويعتقد الوفد أأن كل هذه العناصر واضحة قاطعة، مثل ف اإ
نشاء مكاتب جديدة تجيء من الدول الأعضاء، وهي في هذه الحالة  ن المطالبة باإ  11الوثيقة التي وضعتها الأمانة، ومن ثم فاإ

ان أأمريكا اللاتينية والكاريبي. وطالب الوفد بتناول الطلبات والقضايا المتضمنة في الوثيقة على دولة عضواً في منطقة مجموعة بلد
 نحو ملائم. 

 تها مكتوبة. اشكر الرئيس وفد بيرو واقترح أأن تقدم الوفود اقتراحو  .688

فع فيها طالو  .689 ب يدها عرضاً. قدم وفد غانا لمداخلته بأأسطورة عن ملك غني، وابنته وبركة س باحة مليئة بالوحوش، د 
وس بح طالب يدها في البركة بكل قوته، ونجا وتزوج من ابنة الملك. وقد أأبدى الوفد ملاحظة بأأن أأفريقيا بالمثل دفعتها العولمة 

ذا كانت الويبو والمجتمع الدولي  في البركة وأأن على القارة أأن تس بح أأو تهلك. والسؤال الذي ل يزال تتعين الإجابة عليه هو ما اإ
نشاء مكتب خارجي أأداة يمكن أأن تساعد مس تعد لى الحافة الأخرى. والوفد على اقتناع بأأن اإ ين لمساعدة أأفريقيا للوصول اإ

أأفريقيا على تحقيق كل الأش ياء الطيبة التي اش تهرت بها الملكية الفكرية: الابتكار، الإبداع، التنمية. وفي حالة قارة تتوافر لها 
ير المعقول أأل يتمكن الأعضاء من فهم الحاجات والمطالب الخاصة بتلك القارة وعمل مثل هذه الإمكانيات الضخمة، من غ

مخصصات ملائمة لإنشاء مكاتب خارجية يمكن أأن تلبي احتياجات ذلك البلد وتساعد تلك القارة على الاس تفادة من 
م ذ يفيد منظومة الملكية الفكرية العالمية أأن تس تغل أأفريقيا اإ مكانياتها الضخمة. اإ كانياتها الضخمة. وقد أأوردت الصحافة أأن اإ

أأفريقيا هي القارة الأسرع نمواً، لكن الوفد يرى مبرراً هنا لإنشاء مكتب خارجي يساعد على حفز مبادرة الش باب في أأفريقيا، 
لى القيادة والإرشاد. ويمكن أأن تفيد في ذلك خبرة الويبو ومعارفها الفنية وتقييمها للسوق الع ذا الذين يحتاجون اإ نه اإ المي. والآن فاإ

ن تبين  ن ذلك يتيح له معرفة احتياجات ذلك الموقع من المصدر مباشرة. فعلى سبيل المثال، فاإ قليمي، فاإ توافر للمرء مكتب اإ
ن منظومة  لى شيء له قيمة أأعلى. اإ بلاغه للمقر الرئيسي. ويقدم المقر الرئيسي العون في تحويله اإ شيء ما جلياً في السوق يمكن اإ



WO/PBC/21/22 
139 
 

ذا الملكي ة الفكرية العالمية ضخمة. وأأفريقيا تريد أأن تكون جزءاً منها وأأن تكون قوة فاعلة نش يطة فيها. ولحظ الوفد أأنه اإ
لى ماذا تقدمه حالياً، يجب أأل يكون هناك أأي تردد في الإقرار بأأن الوقت  لى ما يمكن لأفريقيا تقديمه، ل اإ نظرت اللجنة حقاً اإ

 لإطلاق شرارة ثورة التي يتم احتضانها الآن في أأفريقيا. ول يرى الوفد أأن هناك أأي سبب قد حان لفتتاح مكتبين خارجيين
نشاء المكاتب الخارجية الخمسة. والوفد يأأخذ في اعتباره اعتبارات المجموعة  في أأل توصي اللجنة الجمعية العامة باعتماد الميزانية واإ

ن أأفريقيا، في حالتها الراهنة، لن  باء، كما عبرت عنها بلجيكا، وأأنه يتعين العمل على المعايير. ولكنه أأضاف أأنه بكل أأمانة، فاإ
ن الدول الأعضاء نفسها  ذا اس تخدمت معايير عن تحليل حالة الأعمال بصورة صارمة، فاإ تفي بكل المعايير التي س تقدم. ولكن اإ

ن لم تقم بنجدة الأشخاص الذين يتط لى النجدة من الغرق لكنهم ل س توقع ظلماً وضرراً وتفشل النظام الدولي اإ لعون اإ
ذن يتعين على الدول الأعضاء نجدتهم من الغرق. وناشد الوفد  يس تطيعون أأن يجدوا طريقهم عبر هذا السديم الفوضوي. اإ

يلاء اعتبار كبير لإنشاء مكاتب في أأفريقيا.  اللجنة اإ

شادة بالغة ودعم أأفريقيا وتطلع أأفري و  .690 نشاء أأشاد وفد الصين ببيان وفد غانا اإ قيا للارتقاء بصناعة الملكية الفكرية فيها باإ
مكاتب خارجية في القارة. وفيما يتعلق بالمكاتب الخارجية، فقد لحظ الوفد أأن مناقشات متعمقة وبناءة قد جرت في دورة 

عداد ورقة المعلومات عن استراتيجية  لجنة البرنامج والميزانية الأخيرة والأيام التي تلتها. وقد بذلت الأمانة مجهوداً كبيراً في اإ
مانة. وتزود الوثائق المطروحة على المائدة الدول الأعضاء  المكاتب الخارجية. وأأعرب الوفد عن تقديره للعمل المثابر والمنتج للأ

جابات صحيحة ومقنعة على الأس ئلة التي أأثارها بعض الوفود في شهر يوليو. والوفد على اقتناع بأأن  بمعلومات شاملة وكذلك اإ
الورقة كانت في مس توى توقعات غالبية أأعضاء لجنة البرنامج والميزانية. وأأعرب الوفد عن رضاه عن ورقة المعلومات وأأيد 

نشاء مكاتب جديدة ليست ضرورية فحسب، بل ملحة من أأجل تنمية المنظمة. وقد  ن خطة اإ على نحو كامل محتوياتها. وقال اإ
ح مرة ثانية، من التأأييد الواسع الذي عبرت عنه بيانات الوفود الأخرى من اليوم ثبتت صحة المبرر الكامن وراء هذا الاقترا

نشاؤها تس تجيب لحاجات المنظمة العملية، وهي حجر الزاوية وجوهر ولية  ن المكاتب الخارجية المعتزم اإ السابق حتى الآن. اإ
ن منا خ الأعمال الحالي، ومناخ الإبداع، يتعرضان لتغييرات الويبو في تقديم خدمات الملكية الفكرية الفذة للعملاء العالميين. اإ

ن المكاتب الخارجية الجديدة  سريعة، جغرافياً وموضوعياً. وتتطلب هذه التغييرات اس تجابة سريعة وحكيمة من الويبو. اإ
لخدمات في المقترحة يمكن أأن تضيف قيمة كبيرة على خدمات المنظمة، بتقليل التكاليف، وتعزيز الكفاءة، وضمان تقديم ل

ن الخطة الحالية المدرجة في  الوقت المناسب وعلى نحو يعول عليه وبجودة عالية لكل العملاء الموزعين في كافة أأرجاء العالم. اإ
برنامج وميزانية الس نتين المقبلتين تخدم مصالح المنظمة وكذلك مصالح الدول الأعضاء. والأكثر من ذلك، كان من رأأي الوفد 

نشاء ا نشاء مكاتب أأيضاً أأن اإ ذ يتعين النظر في اإ لمكاتب الخارجية الجديدة عملية مفتوحة ومس تمرة وليست حدثًا وحيداً، اإ
خارجية جديدة في مناطق أأخرى واتخاذ قرار بذلك. وهناك طلبات مقدمة من وفود، منها مجموعة بلدان أأمريكا اللاتينية 

لى توافق في الرأأي حول برنامج وميزانية  والكاريبي والهند. ويؤمن الوفد بأأنه قد حان الوقت لتتوصل لجنة البرنامج والميزانية اإ
الثنائية مع المكاتب الخارجية الجديدة المخططة ويوصي باعتمادها في الجمعية العامة. ولحظ الوفد أأن بعض الدول الأعضاء 

لحاح دفع ويتفق بالكا 2010كانت منشغلة بشأأن عملية التشاور التي اس تهلتها الجمعية العامة في  مل مع الوفود الأخرى بشأأن اإ
هذه العملية للمضي قدماً للأمام. ويشجع الوفد الأمانة والدول الأعضاء المهتمة بالموضوع على أأن تعجل بعملية التشاور السابق 

وفد الفرصة ذكرها بغية التوصل لتوافق في الرأأي على استراتيجية موحدة للمكاتب الخارجية في أأسرع وقت. وأأخيراً، اغتنم ال
لى أأن تقدم الدول الأعضاء مقترحاتها في شكل مكتوب. ويعتقد الوفد أأنه على الرغم من  عراب عن تأأييده للتوصية الداعية اإ للاإ

ن هذا ل يعني أأنه ليس له موقف. وذكر بأأن الأمر سوف يس تغرق  أأن صوته لم يكن عالياً بما يكفي بشأأن بعض القضايا، فاإ
لى تو  افق في الرأأي حول قضايا أأخرى، منها المشاريع الصغيرة والمتوسطة، والملكية الفكرية والتحديات بعض الوقت للتوصل اإ

 العالمية، والقرارات النهائية التي قد تحتاج لإجراء مزيد من المداولت حولها.

ن و  .692 نتاج وثيقة عن المكاتب الخارجية، ورحب عموماً باقتراح اإ شاء خمسة شكر وفد قيرغيزس تان أأمانة الويبو على اإ
مكاتب خارجية في الثنائية التالية. وأأعرب الوفد عن كامل تأأييده لإنشاء مكتب خارجي للويبو في موسكو وأأمله في أأن 

يساعد ذلك في التصدي لمشكلات محددة للبلدان التي تمر اقتصاداتها بمرحلة انتقال. ويؤمن الوفد أأن مثل هذا المكتب 
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في نظام الملكية الفكرية العالمي ويدعم على نحو أأكبر القدرة الوطنية على معالجة أأمور س يفرض مشاركة كاملة من قيرغيزس تان 
ن بعض الدول الأعضاء تثير  نه يتوقع أأن تس تمر المسأألة موضع خلاف حيث اإ الملكية الفكرية والابتكار. وفي الوقت نفسه، فاإ

نشاء المكاتب الخارجية الجديدة. ولحظ الوف د بعناية مواقفها ومواقف الدول الأعضاء الأربعة التساؤلت حول اقتراح اإ
 والعشرين التي أأعربت عن اهتمامها باس تضافة مكتب خارجي في المس تقبل.

عداد وثيقة المعلومات المعنونة "استراتيجية لإنشاء المكاتب الخارجية   .691 شكر وفد اليابان الأمانة على العمل المثابر في اإ
نشاء عدد صغير ومحدود من المكاتب  111لعام الموصوف في الفقرة للويبو"، وأأيد بشكل عام المفهوم ا فيها، أأل وهو "اإ

الخارجية التي سيتحدد وضعها الاستراتيجي باعتبارها ممثلة للمناطق جغرافياً." لكن الوفد يشارك الشواغل التي أأثارتها وفود 
نشاء مكاتب خارجية جديدة ومن رأأي الوفد أأيضاً أأن  المعايير الموضوعية المعنية التي يتعين على كل أأخرى فيما يتعلق باإ

المكاتب الخارجية أأن تفي بها يجب أأن تكون راسخة. وفي هذ الصدد، ل يزال من غير الواضح للوفد أأي النقاط المحددة هي 
ن البلدان التي يتعين أأخذها في الاعتبار في اختيار المواقع الخمسة المقترحة وتفضيلها على المواقع المحتملة الأخرى،  حيث اإ

عضاء أأن يتناولوا هذه القضية بنهج تدريجي، ولكن مع النظر  نشاء مكتب خارجي بها. وينبغي للأ الأربعة والعشرين التمست اإ
لى جانب تحقيق الأهداف  للصورة كاملة قبل اتخاذ أأي قرار بغية تحقيق الاس تخدام الاستراتيجي للمكاتب الخارجية اإ

 فرض عبء ل موجب له على الميزانية.الاستراتيجية للويبو، بدون 

ذكر وفد الجزائر أأنه سعيد جداً لمناقشة مثل هذه القضايا المهمة مع كل الوفود الأخرى. ويود أأن يعطي اللجنة فكرة و  .691
جمالي بالنس بة لأفريقيا. 1.5: فقد بلغ نحو 2012ما عن الناتج المحلي الإجمالي لإفريقيا في  . وكان هذا بالفعل أأدنى ناتج محلي اإ

ن  لى الأربعة وعشرين بلداً، فاإ ذا نظرت اإ فريقيا هي القارة الأكثر سكانًا في العالم. هذا هو  11فاإ ن اإ فريقية. اإ منها هي بلدان اإ
لى المس تقبل، لحظ الوفد أأن أأفريقيا هي المس تقبل وأأ  ضاف أأن اللجنة لن تسمع مطلقاً بلداً الس ياق العام حالياً. وبالنظر اإ

ن أأفريقيا تريد مكاتب خارجية. لأنه سواء  ن ما يجرى سماعه هو أأن الأفارقة يقولون اإ فريقياً يطالب بمكتب خاص لنفسه. اإ اإ
ن المرء يتحدث عن أأفريقيا. وذكر الوفد أأنهم س يجاهدون معاً حول هذه القضية، آخر، فاإ  تحدث المرء عن الجزائر أأو أأي بلد أ

نه يود أأن يأأخذ الأعضاء  لأنهم يفكرون في أأفريقيا والسماح لأفريقيا بأأن تسود فوق أأي مصالح س يادية قطرية. وقال الوفد اإ
ن هذا يعادل القول " فريقي، فاإ لى تأأجيل فتح مكاتب في أأي بلد اإ ذا كان التفكير ينصرف حالياً اإ لا" بهذا في اعتبارهم، لأنه اإ

نه لكل أأفريقيا. وختاماً قال الو  ن بلاده جد واعية بأأهمية مقترح الأمانة بافتتاح خمسة مكاتب. وأأيد الوفد الاقتراح حيث اإ فد اإ
س يعزز التمثيل الاستراتيجي للويبو في عدد من البلدان. وأأضاف أأنه يود مناقشة مقترحات أأخرى من مناطق أأخرى مثل 

والوفد يعتقد أأن الويبو يجب أأن تكون أأكثر حضوراً في بعض مجموعة بلدان أأمريكا اللاتينية والكاريبي أأو المجموعة الأس يوية. 
البلدان الأس يوية، وفي أأميركا اللاتينية، وهو أأمر مجز بلا ريب. والوفد على أأتم اس تعداد لمناقشة تلك المسأألة، لكن الخطوة 

 وثيقة البرنامج والميزانية. الأولى يتعين اتخاذها باعتماد اقتراح الأمانة بافتتاح المكاتب الخارجية الخمسة الواردة في

أأيد و فد الإكوادور الاقتراح الذي قدمه وفد ترينداد وتوباغو نيابة عن مجموعة بلدان أأمريكا اللاتينية والكاريبي و  .694
والنقاط التي أأبداها وفد بيرو. وقد تقرر في المشاورات غير الرسمية التي أأجريت مع الدول الأعضاء، ضمن أأمور أأخرى، أأن ل 

ن  ذا كان قادراً على البقاء من أأجل المنظمة من وجهة النظر المالية. وفيما يتعلق يتم اإ ل اإ شاء مكتب خارجي جديد للويبو اإ
حدى  آخر في اإ نشاء مكتب أ ن اإ بمنطقة أأمريكا اللاتينية والكاريبي، هناك مكتب واحد فقط للويبو في البرازيل، ومن ثم، فاإ

 ه الوفد بصورة حاسمة. اقتراح يؤيد س بانيةالبلدان التي تتحدث الإ 

لى صف البيانين اللذين أأدلى بهما وفد بلجيكا في اليوم السابق وهذا الصباح نيابة عن المجموعة و  .695 أأعلن وفد كندا وقوفه اإ
عدادها استراتيجية لمكاتب الويبو الخارجية. كما شكر الوفد المدير العام  باء وأأعرب عن تأأييده الكامل لهما وشكر الأمانة على اإ

ن النسخة المنقحة من البرنامج والميزانية تركت كندا في حالة حيرة نوعاً ما. ففي على  شرحه المفيد هذا الصباح. وقال الوفد اإ
لى جانب عدد من الدول الأعضاء الأخرى عن انشغاله وتحفظاته فيما يتعلق بعملية المكاتب  دورة اللجنة الأخير، أأعرب الوفد اإ

ىي قضية بقيت دون معالجة نوعاً ما. وشدد الوفد على أأن الشواغل لم يكن مصدرها هذه الخارجية الجديدة المقترحة. فه 
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المكاتب الجديدة بصفة خاصة، ولكن باعتبار ذلك مسأألة مبدأأ كان مصدره الطريقة التي عرضت على الدول الأعضاء. ففي 
نشاء مكاتب جديدة، وحقاً أأي نشاط للبرنامج يج ب أأن تقدر تكاليفه بوضوح ويتم ربطه رأأي الوفد، أأن أأي اقتراح بشأأن اإ

طار الإدارة المستندة للنتائج في الويبو وبذلك يوفرا أأساساً راسخاً لإعداد  بخطة واضحة بالمثل، وبجدول زمني، ومعايير، وفق اإ
مسأألة مبدأأ  تقارير عن الأداء. وفيما يتعلق بالمكاتب الخارجية الجديدة، ل يعتقد الوفد أأن هذا كان هو الحال حالياً، وتلك

بالنس بة لكندا. فلي  تعتمد الدول الأعضاء نفقات أأو توسعات البرنامج أأو التخفيضات فيه، ينبغي تقديم كل الحقائق، وأأن 
تكون العملية بأأسرها شفافة وتحرهها الدول الأعضاء. ويجد الوفد نفسه بين في  الرحى، وهو وضع غير مريح للغاية ل يجب 

ن الوفد يعتقد أأن الحلول موجودة  أأن يجد الوفد نفسه فيه. آخرون. وبقول هذا، فاإ كذلك كانت هناك قضايا الإنصاف كما ذكر أ
طار سليم لفتح مكتب خارجي  ويتطلع للعمل مع الأمانة والدول الأعضاء الأخرى لمعالجة هذه القضايا والمضي قدماً نحو اإ

لدول الأعضاء الأخرى مساندته للعمل معاً للتصدي لكل الشواغل جديد. ويختم الوفد كلامه بأأنه أأكد للمدير العام، والأمانة وا
 والوصول لحل مقبول على نحو متبادل.

نشاء  WO/PBC/21/INF/1ذكر وفد ش يلي أأنه عندما عرضت الأمانة الوثيقة و  .696 ، فقد أأكدت على أأن عملية اإ
ة من الأمانة. بيد أأن الوفد يعتقد أأن هناك المكاتب الخارجية هي عملية يحرهها الأعضاء. وقد سمعنا هذا المفهوم مرات كثير 

ن مجموعة بلدان أأمريكا اللاتينية  أأنواعاً مختلفة من الإدراك لهذا المفهوم. ومثلما أأوضحت وفود المكس يك وبيرو والإكوادور، فاإ
الأمانة  أأعربت بصورة رسمية وغير رسمية على حد سواء، وفي مختلف الاجتماعات على –عضواً  30بأأكثر من  –والكاريبي

لى تمكينها من الحصول على مكتب خارجي جديد في المنطقة. ان المجموعة لم تفعل ذلك في الشهور  والمدير العام، عن الحاجة اإ
نه مطلب يعود عدة س نوات للوراء. كما طالبت مجموعة بلدان أأمريكا اللاتينية والكاريبي في الدور الأخيرة  الماضية فحسب، بل اإ

نشاء مكتب جديد في منطقة أأميركا  2014/15يزانية الأمانة بأأن تدرج أأحكاماً في ميزانية للجنة البرنامج والم تس تهدف اإ
اللاتينية والكاريبي. لكن الميزانية المعروضة حالياً لم تتضمن التعديلات والتنقيحات المطلوبة، بدون تفسير ولأس باب ل يزال 

نه مثلما اتفقت ال ن الوفد مضطر لتكرار الوفد يعتبرها غريبة. ولذلك، فاإ وفود كافة على أأن هذه عملية يحرهها الأعضاء، فاإ
نشاء مكتب جديد في أأمريكا اللاتينية، خاصة في البرنامج  . لقد قال المدير 20المطالبة بتصحيح الخطأأ وأأن تدرج أأحكاماً باإ

نشاء مكتب جديد في أأميركا ا ن الأمانة كانت محايدة فيما يتعلق باإ للاتينية وأأن الدول الأعضاء هي التي يتعين العام بوضوح تام اإ
لى اقتراح يراعي مصالح كل  ن الطريقة الوحيدة التي يمكن بها اتخاذ قرار في هذا الشأأن تستند اإ عليها أأن تتخذ القرار في هذا. اإ

ذا رغبت الدول الأعضاء في أأن تحق نه اإ ق تقدماً في هذه الأعضاء، وليس بضعة منهم فحسب. ومثلما قيل في الدورة السابقة، فاإ
نه يتعين معاملة منطقة أأميركا اللاتينية على قدم المساواة مع المكاتب الخمسة الأخرى التي اقترحتها  العملية في الدورة الحالية، فاإ
نشاء خمسة مكاتب جديدة كان مجرد اقتراح. أأنه ليس مكتوبًا على حجر. ومن ثم،  ن اقتراح اإ الأمانة. وختم الوفد كلامه قائلًا اإ

 يمكن ويجب تعديله مثلما يطلب أأعضاء اللجنة.

دراج و  .697 ردد وفد بنما التعليقات التي أأدلى بها وفد ش يلي، التي طالبت فيها مجموعتها كتابة، وفي عدة مناس بات، اإ
. بيد أأن 20مج تعليقات مجموعة بلدان أأمريكا اللاتينية والكاريبي وطلباتها في الميزانية المقترحة. بيد أأنها ل تزال غائبة عن البرنا

ويعلق بأأن الوثيقة عالجت بعض القضايا التي أأثيرت في الدورة  WO/PBC/21/INF.1الأمانة على الوثيقة  يهنئالوفد 
الماضية، بما في ذلك مسأألة الفرق بين المكتب الخارجي والمكتب الإقليمي، وهو التعبير الذي جرى اس تخدامه بطريقة غير 

لى التمييز خلق بلبلة أأكبر لأنه لم يميز  3لفقرة واضحة. وقد وجد التفسير في ا من الوثيقة. بيد أأن الوفد يرى أأن هذا الافتقار اإ
ن الوفد يعتقد أأنه من المهم اس تخدام مصطلحات  قليمية. لذلك، فاإ بين المكاتب الوطنية والمكاتب الخارجية التي تقدم خدمات اإ

قليمية.: المكاتب أأكثر ملاءمة لإبراز الفرق المذكور واقترح وفيما يتعلق بالمشاورات غير الرسمية  الخارجية والمكاتب الخارجية الإ
قليمي في  92المذكورة في الفقرة  نشاء مكتب اإ من الوثيقة، أأبرز الوفد أأن البيان المكتوب الأول من هذا الوفد يعكس اهتمامه باإ

لى عام  ، تم 2011و  2010ل المشاورات التي جرت بين ، كان المعنى ضمنياً هو أأنه خلا94. وفي الفقرة 2007بنما يرجع اإ
التوصل لتفاق على نقاط الخلاف. ويؤكد الوفد مجدداً أأن ما حدث كان تبادلً للآراء أأو مقارعة الحجة بالحجة، لم تسفر عن 

نشاء المكاتب الخارجية. ولم تحدد في أأي جراءات اإ وقت مواعيد  أأي عملية رسمية أأو اتفاق بين الدول الأعضاء على معايير واإ
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. ورغم حقيقة أأن طلباً قد قدم منذ 96و 95نهائية للاعتراض على المعايير أأو تقديم اقتراحات كما أأشارت الأمانة في الفقرتين 
ن الوفد لم يتم التصال به بشأأن أأي اجتماع أأو مشاورات بين ديسمبر  والوقت الحاضر، كما هو  2012زمن طويل مضى، فاإ

نشاء المكاتب  لى توقعات عددية فيما يتعلق بالتأأثير الذي س يترتب على اإ ضافة لذلك، افتقرت الوثيقة اإ وارد في الفقرة. واإ
الخارجية المقترحة على اس تخدام نظم الملكية الفكرية. وكانت هناك مجالت للمحاباة الخاصة بالمعلومات؛ ولم تكن كاملة. على 

براز أأن بنما تس تضيف سبيل ا نه فيما يتعلق بوجود منظمات للأمم المتحدة في البلدان التي أأبدت اهتماماً، ينبغي اإ  18لمثال، فاإ
نه  قليمي للأمم المتحدة. خلاصة القول، اإ وكالة للأمم المتحدة، وكانت مرشّة من قبل الأمين العام للأمم المتحدة لإنشاء محور اإ

نه يعتبر أأن هذه الأخيرة لم تحقق الأهداف المتوخاة على الرغم من أأن الوفد يقدر  عداد الوثيقة، فاإ الجهد الذي بذلته الأمانة في اإ
عندما طالبت الدول الأعضاء بها. وأأكد الوفد مجدداً ما أأعرب عنه وفد ترينداد وتوباغو من أأنه يجب أأن تخصص مكاتب 

قليمية للمنطقة. ويرفض الوفد الفقرتين  أأميركا اللاتينية يجب أأن يقام بنفس شروط المكاتب المقترحة  ، لأن مكتب177و 176اإ
نه ليس في وضع يسمح له بقبول تطبيق معايير مختلفة لتخاذ قرار حول أأماكن المكاتب المقترحة حالياً.  حالياً. وقال الوفد اإ

ذ قال الوفد ذلك، فقد أأيد التعليقات التي أأبداها وفد بلجيكا نيابة عن و  .698 شكر وفد موناكو وفد غانا على قصته. واإ
عداد هذه الوثيقة. وكرر الوفد مجدداً موقفه من  المجموعة باء، وشكر الأمانة على الورقة المعروضة وعلى كل العمل المبذول في اإ

ن الوفد قد قدمه بالفعل في الدورة السابقة للجنة البرنامج والميزانية، أأل وهو أأن هناك مسأألة المبدأأ. وهذا في الواقع مبدأأ كا
لى تحديد س ياسة واضحة في هذا المجال. ذلك شرط  حاجة للتفكير معاً في القيمة المضافة من قبل المكاتب الخارجية وحاجة اإ

عملية التفكير الجماعي، يس تطيع الأعضاء أأن مس بق ضروري لفتتاح أأي مكتب خارجي. وفقط عن طريق هذا النوع من 
ليه في الفقرة  من الوثيقة. ويعتقد الوفد أأن الوثيقة  118يفعلوا ما يفترض أأن تفعله عملية المشاورات غير الرسمية، كما أأشير اإ

على نتيجة  يمكن أأن تكون أأساساً للمناقشة وفق الحدود المبنية، لكنه س يكون من السابق لأوانه في هذه المرحلة الحكم
المشاورات، التي س تجرى عبر الشهور القليلة القادمة. ولكن فكرة ضرورة أأن تدرج في الميزانية الموارد التي يمكن أأن تغطي 
ن  مكانية للتوصل لحل وسط متوازن. وعندئذ فاإ المكاتب الخارجية الجديدة بدون تحديد عددها أأو مواقعها، يبدو أأنها توفر اإ

تاح مكاتب خارجية سوف يتوقف على اعتماد استراتيجية طويلة الأجل واضحة، استناداً لمعايير محددة القرار النهائي عن افت 
جراءات معينة جداً. وقد قدمت المجموعة باء بالفعل اقتراحات لتحقيق ذلك، والوفد يؤيدها.  واإ

عداداً ممتازاً للدورةو  .699 ، وأأيد وجهة نظر الأمانة لتنفيذ شكر وفد بيلاروس يا الأمانة العامة على المواد التي أأعدتها اإ
( أأن تكون جزءاً من تلك EOsاستراتيجية التنمية الشاملة للبنية التحتية العالمية للملكية الفكرية وأأنه على المكاتب الخارجية )

الاستراتيجية. وأأعرب عن اعتقاده أأيضاً بأأن مثل هذه الاستراتيجية ينبغي أأن تقوم على ملاءمة هذه المكاتب، حيث 
 يكون فتح مكاتب في عدد من البلدان، بما في ذلك في الاتحاد الروسي، خطوة مناس بة.س  

شكر وفد سويسرا الأمانة على الوثيقة الحالية التي مكنت الأعضاء من فهم الجوانب المختلفة والإجراءات شديدة و  .700
الوقت لإيجاد حلول لهذه القضية  يداً منالتعقيد لفتح مكاتب خارجية فهماً أأفضل. ولي  ل يطيل هذه المداخلة وحتى يعطي مز 

المهمة جداً، أأعرب الوفد عن تأأييده البيانين اللذين أأدلى بهما منسق المجموعة باء والبيانات التي أأدلى بها الزملاء الآخرون من 
تكون هناك هذه المجموعة. وكما س بق ذكره، ل يعارض الوفد من حيث المبدأأ فتح مكاتب جديدة. وللقيام بذلك، لبد أأن 

لى رؤية واضحة المعالم لحتياجات المنظمة على هذا النحو لفتتاح هذه المكاتب الجديدة ويتعين على هذه المكاتب  حاجة اإ
الجديدة أأن تتوافق مع معايير معينة من أأجل معايرة ش بكة المكاتب، التي، كما اقترح الوفد، ينبغي أأن تكون ش بكة محدودة 

على نحو استراتيجي. وشكر الوفد المدير العام على توضيح حقيقة أأن مسأألة فتح مكاتب خارجية صغيرة، ولها مكاتب محلية 
قليمية، على  جديدة هو أأمر مس تقل عن مراكز الفيض وأأعرب عن رأأيه بأأن هذه المكاتب الجديدة ينبغي أأن تكون لها رسالة اإ

اح هذه المكاتب أأل تتسبب في تحميل المنظمة تكاليف غرار وجود ش بكة محدودة من المكاتب الخارجية. وكان من المهم لفتت
ضافية ول زيادة في عدد الموظفين. وينبغي أأيضاً أأن يحصل الأعضاء على فرصة الإدلء ببيان في هيئة ملائمة بشأأن مكان  اإ

الطويل وأأن تحدد المكاتب الجديدة ووظائفها بحيث يكون القرار المتخذ متوافقاً مع احتياجات المنظمة ورؤيتها على المدى 
قليمية.  أأماكن هذه المكاتب على نحو استراتيجي، من الزاوية الإ
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أأيد وفد كينيا البيانات التي أأدلى بها وفد الجزائر باسم مجموعة البلدان الأفريقية ووفود جنوب أأفريقيا ومصر وغانا و  .702
نشاء خمسة مكاتب خارجية على النحو المقترح في البرنامج والم . كما شكر الوفد 24/1025يزانية للثنائية والجزائر بشأأن اإ

عداد وثيقة المعلومات، بشأأن استراتيجية مكاتب الويبو الخارجية.   WIPO/PBC/21/INF.1الأمانة على العمل الممتاز في اإ
اد وقدمت الوثيقة معلومات مفصلة عن المكاتب الخارجية القائمة والأساس المنطقي لإنشاء مكاتب جديدة في الصين، والاتح

الروسي، والوليات المتحدة واثنين في أأفريقيا. وذكر الوفد أأن الويبو منظمة يحرهها الأعضاء وتوجهها الخدمات. ويشهد الطلب 
نشاء مكاتب خارجية، كما يتضح من عدد من البلدان التي أأعربت عن رغبتها في اس تضافة مكاتب خارجية، بأأن  الكبير على اإ

كما تشهد أأيضاً على حقيقة أأن المزيد والمزيد من البلدان اعترفت بدور الملكية الفكرية في التنمية  العملية تحرهها الدول الأعضاء.
الاقتصادية وتود الاس تفادة من اس تخدامها لتغيير اقتصاداتها والنهوض بها. وباعتبار الويبو منظمة توجهها الخدمات، فقد 

في المائة  90لعالمية. وخلافاً لغيرها من المنظمات، جنت الويبو أأكثر من لعبت دوراً فريداً في تقديم خدمات الملكية الفكرية ا
لى مكاتب  لى وضع استراتيجية لحماية وتنمية دخلها. وينبغي النظر اإ من دخلها من خلال توفير هذه الخدمات، وقد دعا هذا اإ

نشاء مكاتب لأس باب تتصل بع دد طلبات براءات الاختراع وبالتالي الويبو الخارجية في هذا الس ياق. ففي حين يسهل تبرير اإ
جني الإيرادات، ينبغي التذكير بأأن أأي منظمة ترغب في البقاء على المدى الطويل، وليست الويبو اس تثناءً من ذلك، يجب 

 أأن تدرج الاستراتيجيات والاستثمارات في المجالت التي تولد الدخل في الوقت الحاضر، وكذلك في المجالت التي لها القدرة
على توليد الدخل في المس تقبل. وبالتالي كان افتتاح المكتبين المقترحين في أأفريقيا استراتيجية حكيمة وليس مضيعة للموارد. 

مكاناتها، وهذا يشمل استثمارات في مجال الملكية الفكرية. وتس تغرق الاستثمارات  فأأفريقيا تطلبت استثمارات ضخمة لإطلاق اإ
تاً لتسفر عن نتائج، وهذا هو السبب أأنه يتعين القيام بذلك الآن. وبالتالي قدم الاقتراح الحالي في مجال الملكية الفكرية وق 

مزيجاً جيداً من الاستراتيجية والاستثمارات للويبو حيث شمل الاقتصاد الناضج، والاقتصادات الصاعدة والاقتصادات عالية 
لى  ن كانت غير مس تغلة. وينبغي أأن ل ينظر اإ طار استراتيجية أأوسع الإمكانات واإ هذا على أأنه نهاية اللعبة، بل عملية في اإ

للتأأكيد على أأن الويبو كانت موجودة في أأصول العالم. وأأعرب الوفد عن أأمله أأن تتخذ لجنة البرنامج الميزانية قراراً بدعم افتتاح 
 .24/1025المكاتب الخمسة في ميزانية العامين 

لىو  .701 يطاليا أأن هناك حاجة اإ غلاق الأبواب أأمام الطلبات القيمة التي كانت على  ذكر وفد اإ مزيد من العمل، دون اإ
الطاولة. وشمل العمل صياغة استراتيجية ومبادئ عادلة لتنظيم العملية في فترة زمنية معقولة لضمان وجود ش بكة صغيرة من 

التي تساعد على ضمان أأن ل تؤدي المكاتب  المكاتب ذات الموقع الجغرافي الاستراتيجي للويبو، كما جاء في الوثيقة، والمعايير
يجاد توازن سليم بين المكاتب والمقر الرئيسي في جنيف. وذكر الوفد أأنه على  لى المنظمة واإ لى تفاقم التكاليف بالنس بة اإ الجديدة اإ

ض، فقد ثمن الوفد قيام اس تعداد للمساهمة في هذه العملية وأأن مشاركته البناءة يمكن الاعتماد عليها. أأما فيما يخص مراكز الفي
 الأمانة العامة بفصل القضيتين وكذلك البيان الذي أأدلى به المدير العام.

عداد الوثيقة الخاصة باستراتيجية مكاتب الويبو الخارجية، التي وفرت و  .701 شكر وفد المملكة المتحدة الأمانة العامة على اإ
ه فهماً أأفضل. وكان الأعضاء قد أأثاروا العديد من الأس ئلة معلومات مفيدة مكنت الأعضاء من فهم الاقتراح الذي تقدمت ب

خلال دورة لجنة البرنامج والميزانية في يوليو، وقد تم الرد على غالبيتها على نحو كاف. ومع ذلك، ل تزال هناك بعض القضايا 
ن المزيد من الوضوح مطلوب من أأجل اتخاذ قرار عن علم. وقد اتفق الوفد  تماماً مع البيانات التي أأدلت بها المفتوحة. لذلك، فاإ

بلجيكا باسم المجموعة باء. وفيما يتعلق بالقتراح الحالي عن المكاتب الخارجية، أأعرب الوفد عن دعمه الكامل لإنشاء ش بكة من 
ا الأخير المكاتب الخارجية ذات الموقع الاستراتيجي بناءً على أأساس التطبيق المتسق للمبادئ والمعايير. وينبغي اس تحداث هذ

شراك جميع الدول الأعضاء في الويبو من خلال مشاورات مفتوحة وشفافة، يكون  طار عملية تحرهها الدول الأعضاء مع اإ في اإ
من شأأنها ضمان معاملة جميع العروض المقدمة لإنشاء مكاتب خارجية على قدم المساواة وبطريقة منهجية. وشكر الوفد كذلك 

وضيحاته المفيدة جداً ووافق على أأن خطة اس تمرارية العمل هي جزء ل يتجزأأ من أأية منظمة المدير العام على تعليقاته وت
نه يؤيد تماماً مساعي الأمانة لس تكشاف استراتيجيات تكنولوجيا المعلومات والتصالت لمعالجة  مسؤولة ومعقدة. وبالتالي، فاإ

لى ورقة جديدة  تتناول بشكل منفصل مراكز الفيض مع المضي قدمًا بوجهات مختلف المخاطر والتهديدات المحتملة، ويتطلع اإ
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النظر الأولية المذكورة في وثيقة الاستراتيجية. ويثمن الوفد زيادة التوضيح وتحليل المخاطر الشامل الذي ينبغي عرضه على 
لى جميع المعلو   مات ذات الصلة.جميع أأعضاء الويبو من أأجل المضي به قدماً وتبني الس ياسات الملائمة التي تستند اإ

لى البيانات التي أأدلت بها وفود غانا وبيرو وتش يلي والإكوادور وبنما فيما البوليفارية(  -)جمهورية أأشار وفد فنزويلا و  .704 اإ
نشاء مكتب خارجي في أأمريكا اللاتينية. وشكر الوفد الأمانة على الوثائق المقدمة والمدير العام لتفسيراته.  لى اإ يتعلق بالحاجة اإ

نه ورأأى ال لى جانب المركزية. وقال الوفد اإ وفد أأن المكاتب الخارجية تس تجيب للمتطلبات الجغرافية والتاريخية والاقتصادية اإ
ذا كان افتتاح  في أأثناء مناقشة معايير فتح المكتب، ينبغي على الأعضاء القيام بتحليل عكسي: بمعنى أأن يسأألوا أأنفسهم ما اإ

ذا كانت هذه المكاتب لم مكتبين في س نغافورة أأو اليابان خسار  آخر يجب توجيهه: اإ ة للمنظمة أأم استثماراً سليماً. وهناك سؤال أ
يتم فتحها في ذلك الوقت، هل كان من المعتزم فتحها في الوقت الحاضر؟ ولحظ الوفد أأن البعض يمكن أأن يعترض على فتح 

مليون نسمة وتحقق نمواً دائماً  600نية، التي يقطنها مكاتب في الوليات المتحدة، والاتحاد الروسي، والصين، وأأمريكا اللاتي 
ن هناك  لى أأن تكون قادرة على نشر المعرفة والتكنولوجيا. وقال الوفد اإ لس نوات عديدة، أأو في أأفريقيا التي تمسي فيها الحاجة اإ

ن أأفض لى المثل القائل اإ فشاءً، على ما يبدو معياراً لم يكن الوفد على معرفة به ولم يبلغ به. وأأشار اإ ل سر مكتوم هو الأكثر اإ
ليه  الذي يعرفه الجميع حيث لم يعلق عليه أأحد. ومع ذلك، فما كان مثيراً لهتمام الوفد هو مشاهدة المسرح الذي يجيء اإ

قليمية. وعبر الوفد عن  قليمية وعبر الإ الدبلوماس يون في س ياراتهم ونرى لوحات س يارات دبلوماس ية خاصة في الاجتماعات الإ
ن الطريقة التي أأجريت بها سعادت لى من تنتمي. اإ ه لرؤية كل هذا. وقد شهد الوفد جميع لوحات الس يارات وبعد ذلك أأدرك اإ

لى انتشار الطلبات. ورأأى الوفد أأن عبء الإثبات يتم عكسه. فالبلدان التي تمنت أأن يكون لها مكاتب  هذه العملية أأدت اإ
ثبات أأي شي ء. بل البلدان التي يعتقد أأنه ليس لديها القدرة، هي التي يتعين عليها أأن تقول خارجية لم تكن هي التي كان عليها اإ

غلاق مكتب بروكسل حيث يحاول العالم أأن يتجاوز المركزية  لماذا تمنت أأن تكون لها مكاتب خارجية. ورحب الوفد بقرار اإ
عايير فتح هذا المكتب، فضلًا عن معايير الأوروبية. ورأأى الوفد أأن الحقيقة الجوهرية تدل على ذلك. وتمنى الوفد سماع م

غلاقه.  اإ

شكر وفد أألمانيا أأولً الأمانة على الوثيقة، التي تعتبر أأساساً جيداً لمزيد من المناقشة. وعن جوهرها، أأيد الوفد و  .705
نشاء مكاتب خارجية وسيتم ال  نه يجد جدارة في اإ نشاء البيانات التي أأدلت بها المجموعة باء. ومن حيث المبدأأ، قال اإ نظر في اإ

نه من  نه للمصلحة المشتركة للمنظمة والدول الأعضاء، قال الوفد اإ الخمسة مكاتب الجديدة المقترحة بعقل مفتوح. ومع ذلك، فاإ
المهم اتخاذ مجموعة جيدة وموثوق بها من المعايير كأساس للتقييم في وقت لحق. لذلك، ينبغي أأن تكون مخصصات الميزانية 

تملة مشروطة بوجود استراتيجية واضحة تحرهها الدول الأعضاء ومعايير تتكامل مع الوثيقة، كما حددها للمكاتب الجديدة المح 
 وفد بلجيكا.

شكر وفد السلفادور المدير العام لتفسيراته على الوثيقة قيد المناقشة وشكر الأمانة العامة على الحرفية في وضع و  .706
لى ما قاله وفد الوثيقة. ورحب الوفد بمداخلات الزملاء في الإ  قليم حول هذه النقطة في الاجتماعات السابقة. وأأشار الوفد اإ

دراج تعليقات مجموعة بلدان أأمريكا  عداد الميزانية للثنائية المقبلة وما أأشار به وفد بنما من قبل، بما في ذلك اإ ش يلي من قبل عن اإ
اجتماع يوليو والتي لم تنعكس ]في الوثيقة[. واعتذر الوفد عن  اللاتينية والكاريبي ومقترحاتها التي قدمتها مراراً وتكراراً خلال

، 1021-1022تكرار ما قيل في اجتماع يوليو. ويرى الوفد أأن العمل قد بدأأ في غضون عملية المشاورات التي أأجريت في 
لى هذه الاس تنتاجات. وعن  نه لم يفهم بعد كيف تم التوصل اإ المقترحات الحالية المقدمة بدأأ لكنه لم ينته مطلقاً. وقال الوفد اإ

ن لكل بلد عضو الحق في تقديم طلب. ومع ذلك، يرى الوفد ارتباطاً بين الطلب والإجراءات.  بشأأن المكاتب، قال الوفد اإ
 وهذا هو السبب في أأن الوفد تمنى أأن يكرر ما قاله وفد كوريا في الوقت المناسب جداً.

يران )و  .707 لى الأمانة والرئاسة كتابةً )بناءً على طلب  -جمهوريةطلب وفد اإ الإسلامية( أأنه عندما تقدم الوفود مقترحاتها اإ
لى لجنة البرنامج والميزانية في يوليو، التي  في وقت سابق(، فينبغي توزيعها في وقت واحد على جميع الوفود. ثم أأشار الوفد اإ

من الأس ئلة والتحفظات واعتقد جميع الوفود تقريباً اعتقاداً راسخاً سادتها أأجواء حرجة بطريقة أأو بأأخرى، عندما أأثير الكثير 
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شراك جميع الدول الأعضاء فيها. ووفقاً لذلك، توصلت  بأأن العملية برمتها ينبغي أأن تناقش بدقة وبطريقة شفافة وشاملة، واإ
لى اس تنتاج مفاده عدم اتخاذ قرار متسرع وطلبت مزيداً من  عداد لجنة البرنامج والميزانية اإ المعلومات، كما طلبت من الأمانة اإ

وثيقتين منفصلتين، وهما ورقة معلومات تشمل وثائق الخلفية ودراسة متعمقة للتصدي بطريقة شاملة لكل القضايا المتعلقة 
شارة الى بيانه العام، أأعرب الوفد عن موقفه على النحو التالي: كان الهدف الأول والأخير من ورقة  بهذا الشأأن. وفي اإ

نشائها. وشهدت  عداد اس تعراض عن المكاتب القائمة والعملية التي اتبعت في اإ المعلومات هي الاس تجابة لطلب الوفود باإ
المعلومات نفسها بأأن العملية عانت من الشمولية وانعدام الشفافية، مما شكل تحديًا لطبيعتها التي تحرهها الأعضاء. ومثال على 

 1004أأنشئت بعد أأن طرحت البلدان المهتمة عرضاً في الجمعيتين العموميتين في العامين هذه النقطة، أأن بعض المكاتب قد ِّ
من اتفاقية الويبو. وفي حالتين  9، التي رحب بها المدير العام السابق، وهو أأمر كان يجب أأن يقيم بالتزامن مع المادة 1005و

نشاء مقرات وبالتالي ليه في ضوء  لم تكن هناك موافقة من المقر الرئيسي على اإ لم تقدم وثائق، الأمر الذي كان ينبغي النظر اإ
غلاق مكتبين في عام  21المادة  ، أأحدهما مثير للاهتمام بما فيه الكفاية في 1008من اتفاقية الويبو. والمثال الثالث هو افتتاح واإ

لى نتيجة واحدة، وهي أأنه من القائمة الجديدة. وتلك قائمة بالأمثلة مثيرة للاهتمام. لكن الأكثر أأهمية، هو أأنهم جم  يعاً توصلوا اإ
دارية لم تكن العملية والآلية القائمة مفيدة في تسليط الضوء على طريق المضي للأمام، لكنها بينت أأن  وجهة نظر قانونية واإ

لى عدم زيادة الوضع تعقيدًا من خلال الا عتماد على تأأسيس المكاتب الخارجية لم يتبع نهجاً موحدًا. ودعا الوفد الأعضاء اإ
جراءات جديدة، مع  الإجراء القائم، وبدلً من ذلك عليهم أأن يتعلموا من أأوجه القصور الماضية. ومن المحتم التفكير الآن في اإ

بلداً(، من المهم  14الأخذ في الاعتبار الشواغل ومشاركة الجميع. وفي مسأألة التعامل مع الطلبات والعروض القائمة )من 
لى فهم مشترك. العمل على أأساس عد د من العوامل المحددة، من أأجل تغطية جميع الجوانب والقضايا والشواغل والتوصل اإ

ج التالية: ) آليات مختلفة، تشمل على سبيل المثال ل الحصر، النه  لى ذلك الفهم المشترك من خلال أ النهج  (2ويمكن التوصل اإ
ين متتابعتين. في البداية، تناقش القضايا المتعلقة بالضرورة، والمعايير، المرتكز على المعايير. ويمكن تحقيق هذا النهج على مرحلت

والوظيفة، والولية والهيكل وأأية متطلبات موضوعية أأخرى بطريقة شاملة وشفافة بغض النظر عن مقدم الاقتراح. وبعد 
البة في ضوء المعايير المتفق عليها بالفعل. الانتهاء من هذه المرحلة، تأأتي الخطوة الثانية، وهي تحليل وتقييم أأهلية البلدان الط

النهج المرتكز على الإقليم. وفي هذا الإطار، الذي اتخذه اقتراح الأمانة العامة في الاعتبار أأيضاً، س تكرس المرحلة الأولى  (1)
قليمية المعنية، دون الأخذ بعين الا لى المجموعات الإ عتبار المكاتب القائمة. من المناقشة لتخصيص عدد ل بأأس به من المكاتب اإ

لى أأن جدول المواقع المعروضة في الصفحة  لى حد ما  16وفي هذا الصدد، تجدر الإشارة اإ من وثيقة المعلومات كان مضللًا اإ
النهج المرتكز على أأساس فردي. في هذا النهج الثالث، الذي يمكن دراسة  (1وينبغي تصحيحه وفقاً للممارسة المتبعة الراسخة. )

هو العمل على الطلبات والعروض التي قدمت على أأساس كل حالة على حدة لإيجاد الأكثر أأهلية من بينها. وقال  جدواه،
ن النهج والسيناريوهات المذكورة أأعلاه لم تكن شاملة ويمكن زيادتها. لكن تكمن الأهمية القصوى في أأنه يتعين على  الوفد اإ

رسال رسالة لم تكن في نية الأعضاء، وهي أأن الأعضاء العمل على أأساس نهج واحد محدد وليس م زيجاً، وذلك لتجنب اإ
التي تتطلب  2من المادة  1الويبو بصفتها وكالة متخصصة تابعة للأمم المتحدة تتجاوز ميثاق الأمم المتحدة، وتحديداً الفقرة 

 أأساسها استندت المنظمة على مبدأأ من ميثاق الأمم المتحدة التي على 1من المادة  2الحقوق المبدئية للجميع وكذلك الفقرة 
المساواة بين جميع أأعضائها. وبعبارة أأخرى، اعتقد الوفد اعتقاداً راسخاً بأأن النهج القائل بأأن حجماً واحداً يناسب الجميع هو نهج 

نشاء المكاتب الخارجية له أأهمية كبيرة في التحقق من أأنشطة  عملي وقابل للتطبيق في هذه العملية. وفي الختام، رأأى الوفد أأن اإ
الويبو بعيدة المدى. وتحقيقاً لهذه الغاية، لبد من اتباع نهج شامل ونزيه لضمان أأن يمهد قرار الأعضاء الطريق لمزيد من تحقيق 

 أأهداف المنظمة.

ضاف بأأنه ت ذكرته بأأول رئيس لغانا المس تقلة، المؤيدة للوحدة الأفريقية، وأأ بدأأ وفد غينيا بالقول لوفد غانا بأأن مداخلاو  .708
نشاء المكاتب الخارجية مهم جداً للويبو، وتوجه  لقاء بيانه وأأكد اعتقاده بأأن اإ فخور بسماع ما قاله وفد غانا. وشرع الوفد في اإ

بشكر خاص للمدير العام على المعلومات الإضافية التي قدمت بشأأن النقطة المتعلقة بقدرة الفيض. كما أأعرب الوفد عن 
نشاء مكاتب خارجية جديدة وأأهميته امتنانه للتوثيق الذي أأ  تيح في الدورة. وأأيد الوفد البيان الذي أأدلى به وفد الجزائر بشأأن اإ

القصوى لأفريقيا القارة. وذكر الوفد أأن أأفريقيا لديها الإمكانات الهائلة، التي يجب أأن تعطى شكًلا ملموساً. وكان السؤال كيف 
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ذا كان معظم المشاركين نفعل ذلك، وكيف نضمن اس تفادة الناس الذين ي  عيشون في أأفريقيا حقاً من ما يمكن أأن تفعله أأفريقيا اإ
في الابتكار في أأفريقيا، في الوقت الحاضر، ل يعرفون أأن الويبو قائمة. وهذا هو السبب في أأن المكاتب الخارجية في غاية 

كما ستسمح أأيضاً للمجتمعات الأفريقية بتحقيق الأهمية لأفريقيا. فمن شأأنها أأن تعزز مصداقية الويبو وتعزز ش بكة الويبو. 
مكاناتها الكاملة، وأأن تكون أأكثر اطلاعاً واس تفادةً من المزايا التي يوفرها نظام الملكية الفكرية العالمي. لهذا السبب، تمنى  اإ

نشاء مكاتب خارجية جديد لى الجمعية العامة وأأوصى باإ عطاء تعليمات واضحة اإ ة، بما فيها تلك الوفد تشجيع اللجنة على اإ
 المقترحة لأفريقيا.

قليمية  .709 أأيد وفد السويد البيان الذي أأدلى به وفد بلجيكا باسم المجموعة باء. وبصفة عامة، كان الوفد مؤيداً للأس بقية الإ
 من أأجل تسهيل ودعم التنمية في نظام الملكية الفكرية، على سبيل المثال. ومع ذلك، رأأى الوفد أأن وضع معايير لختيار

البلدان المضيفة للمكاتب الخارجية مهم للغاية وأأنها ستنطوي على عملية شفافة، تشارك فيها جميع الدول الأعضاء. ومن المهم 
يجاد استراتيجية واضحة للعمل في المكاتب الخارجية الجديدة المقترحة، مثل الأهداف، الخ، قبل اتخاذ قرار بشأأن هذه  أأيضاً اإ

 المكاتب.

داً تاماً البيانات التي أأدلت بها المجموعة باء في اليومين الماضيين يالرئيس على الرئاسة. وأأيد الوفد تأأي  هنأأ وفد اليونانو  .720
عداد ورقة معلومات عن المكاتب الخارجية. وعلى الرغم من أأن الوفد يعتقد، كما ذكرت من قبل مختلف  وشكر الأمانة على اإ

نه يعتقد كذلك أأنها نسخة موسعة من الورقة البيضاء التي وزعت خلال دورة لجنة البرنامج  الوفود، أأن الوثيقة جيدة، فاإ
من الوثيقة، فقد وصف  277والميزانية الماضية. لذلك، ينبغي على الأمانة بذل المزيد من العمل. وذكر الوفد أأنه وفقاً للفقرة 

لب قواعد واضحة وشفافة ومعروفة مس بقاً، افتتاح المكاتب الخارجية الجديدة بأأنها عملية وأأن العمليات، بحكم التعريف، تتط
وتنقل نهجاً متوازنًا وتعطي صورة واضحة عن الاستراتيجية برمتها. لم تكن المعلومات الواردة أأعلاه ضرورية لإيجاد "نهج أأفقي" 

ها. وعلاوة للقضية فحسب، بل أأيضاً من أأجل تجنب المعايير المزدوجة حتى ل تسيس المناقشات، في منظمة تقنية بحكم تعريف 
ضافية قد يكون له تداعيات على الميزانية على المدى  نشاء مكاتب اإ زاء حقيقة أأن اإ على ذلك، أأعرب الوفد عن شواغله اإ

الطويل. والخلاصة أأن الوفد لم يقتنع بعد بأأن محاولة مركزة أأنشطة المنظمة مناس بة للغرض الذي تهدف له، لكنه اعتبر أأنها 
ن كان  ذلك بشروط صارمة. يمكن أأن تكون هكذا، واإ

هنأأ وفد الجمهورية الدومينيكية الرئيس، وكان ممتناً لرؤيته وهو يترأأس الاجتماع وتمنى له كل النجاح. وشكر الوفد و  .722
المدير العام على المعلومات التي قدمها في صباح ذلك اليوم والأمانة العامة لوضع وثيقة على الرغم من أأن الوفد لم يتفق مع كل 

س يما أأن الطلبات المقدمة من قبل المجموعة الإقليمية في المحافل الرسمية وغير الرسمية، للأسف، لم تؤخذ بعين  مضمونها، ل
الاعتبار في الإصدار الجديد من الورقة. وأأيد الوفد البيان الذي أأدلى به وفد ترينيداد وتوباغو، وكذلك ما عبرت عنه مجموعة 

ن الفائدة من وجود مكتب خارجي في أأمريكا اللاتينية ومنطقة البحر الكاريبي. وكانت بلدان أأمريكا اللاتينية والكاريبي بشأأ 
دراك أأن وثيقة البرنامج  مجموعة بلدان أأمريكا اللاتينية والكاريبي في وضع يمكنها من دعم افتتاح مكتب خارجي جديد، مع اإ

ينية والكاريبي، بشروط متساوية لتلك الواردة في والميزانية المقترحة س توفر الوسائل اللازمة لإنشاء مكتب أأمريكا اللات 
 مقترحات أأخرى.

هنأأ وفد زمبابوي الرئيس على انتخابه رئيساً للجنة البرنامج والميزانية وأأيد البيان الذي أأدلى به وفد الجزائر باسم و  .721
نشا لى مجموعة البلدان الأفريقية. وشكر الوفد المدير العام على تفسيره الإضافي فيما يتعلق باإ ء مكاتب الويبو الخارجية. وأأشار اإ

نشاء المكاتب الخارجية للويبو في أأفريقيا ليس جديدًا. وأأيد الوفد بشدة افتتاح المكاتب الخارجية،  لى اإ أأن الاقتراح الداعي اإ
جحاف لأهداف الويبو في تعزيز حماية الملكية الفكرية في جميع أأنحاء العالم من خلال التعاون بين البلدان. وسعت أأفريقيا  دون اإ

لى الموافقة على هذه  لى جدول أأعمال عن الملكية الفكرية والتنمية وس تطلب الدعم الكامل لتحقيق هذا الهدف. وتطلع الوفد اإ اإ
 المكاتب الخارجية، مع الأخذ في الاعتبار المخصصات المالية والموارد وعملية الشفافية.
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عداد وثيقة شكر وفد غواتيمال المدير العام على التفسيرات و  .721 التي قدمها هذا الصباح وكذلك شكر الأمانة العامة على اإ
بشأأن الاستراتيجية الخاصة بمكاتب الويبو الخارجية. وتمنى الوفد أأن يكرر ما قاله من قبل وفد ترينيداد وتوباغو )نيابة عن 

بيرو وش يلي وبنما. ورأأى الوفد أأن لإنشاء مكاتب مجموعة بلدان أأمريكا اللاتينية والكاريبي( في بيانهم الأولي، وأأيد ما قالته وفود 
جديدة في المنطقة أأهمية حيوية، وهو ما من شأأنه أأن يسهم في تعزيز العمل الذي تقوم به الويبو في بلدان المنطقة. ولذلك 

 طلب أأن تؤخذ هذه الشواغل في الاعتبار وأأن تنعكس في البرنامج والميزانية للثنائية المقبلة.

نشاء المكاتب الخارجية. وشكر أأيد وفد الكاو  .724 ميرون البيان الذي أأدلى به وفد الجزائر نيابة عن المجموعة الأفريقية بشأأن اإ
لى أأفريقيا هطفل  الوفد وفد غانا لعرضه محنة القارة الأفريقية في أأسلوب بليغ. وطلب الوفد بأأن تنظر لجنة البرنامج والميزانية اإ

نشاء المكاتب الخارجية، س تظل جائع يس تحق اهتماماً خاصاً نظراً لسو  ء حالته الصحية. ومن دون دعم من الويبو من خلال اإ
 أأفريقيا في الظلام وس يحمل المس تقبل الويبو المسؤولية عن ذلك.

نشاء المكاتب و  .725 شكر الرئيس وفد الكاميرون، وأأبدى ملاحظات بشأأن الوقائع التي حدثت في الصباح وأأهمية اإ
ل أأن العديد من الخارجية في المناطق الأقل نم نشاء المكاتب الخارجية اإ واً. ويعتقد الرئيس أأن هناك توافق في الرأأي على مبدأأ اإ

الوفود تمنت مزيداً من الوضوح؛ وكانت بعض الوفود قد هيأأت لعتماد اقتراح الأمانة بينما أأراد البعض الآخر تأأخير اعتماد 
لى القول بأأنه ل تبدو ثمة شهية المقترحات حتى يتاح مزيد من الوضوح بشأأن المعايير، و  العملية والمبادئ. وخلص الرئيس اإ

لى اقتراحه في شهر يوليو/تموز باعتماد عملية التشاور التي يحرهها الرئيس أأو  كبيرة لعتماد الاقتراح في الدورة الحالية. وأأشار اإ
رجاء المناقشة حتى انعقاد الأعضاء. وكان للأعضاء كذلك الخيار في مطالبة الأمانة العامة بمراجعة ورقته ا. ويمكن للجنة كذلك اإ

( اعتماد الاقتراح خلال دورة لجنة البرنامج والميزانية الحالية "كما 2الجمعية العامة. ولخص الخيار القائم على النحو التالي: )
جراء عملية يحرهها الأعضاء ي1الحصول على مزيد من المعلومات من الأمانة العامة؛ ) (1هي"؛ ) ترأأسها الرئيس حتى تبدأأ ( اإ

لى الأمانة العامة؛ )4المشاورات والنظر في المقترحات؛ ) ( التحرك فيما وراء الجمعية العامة حتى يقتنع 5( نقل المناقشة اإ
نه مس تعد  الأعضاء بالمقترحات، والمعايير، وهلم جرا. وحث الرئيس الوفود على النظر في موقفها بشأأن هذه المسأألة، وقال اإ

 ع مع المنسقين لمناقشة س بل المضي قدماً.للاجتما

ليه في المشاورات. وكان حلًا وسطاً بين من يريدون و  .726 بعد الاستراحة، أأوجز الرئيس اقتراحاً بحل وسط تم التوصل اإ
اح على اعتماد اقتراح الأمانة العامة على الفور، في لجنة البرنامج والميزانية، ومن يريدون تأأجيله حتى وقت لحق. ويقوم الاقتر 

اختيار رئيس اليوم لبدء مشاورات يحرهها الأعضاء فور انتهاء عمل لجنة البرنامج والميزانية. وأأبدى الرئيس أأسفه لأنه ل يمكن 
أأن يكون هو الرئيس بسبب التزاماته في القاهرة، لكن يمكن التفاق على سفير مقيم في جنيف، حيث يمكنه أأن يبدأأ 

جراءً. المشاورات ويمكن أأن يقدم تقري لى الجمعية العامة، التي يمكنها حينئذ أأن تتخذ اإ راً عن العملية التي يحرهها الأعضاء اإ
عطاء أأولئك الذين لديهم  وبالتالي، سيتم تأأجيل القرار حتى انعقاد الجمعية العامة. ومن شأأن حل وسط ههذا أأن يسمح باإ

ذلك. وطلب الرئيس من الوفود عدم الرد فوراً على هذا مشاكل مع الشفافية والمعايير والذين لم يستشاروا فرصة لحل كل 
 الاقتراح و أأن يتدبروه طويلًا.

نه اقتراح مثير للاهتمام وأأنه س يتشاور بشأأنه داخل المجموعة. وكرر الوفد أأن اختيار و  .727 شكر وفد بلجيكا الرئيس وقال اإ
ساس تفهم أأن مثل هذا الرئيس ينبغي أأن ل يكون الرئيس المحتمل لهذه المجموعة العاملة غير الرسمية ينبغي أأن يقوم على أأ 

 مشاركاً بصفته القومية في هذه المسأألة، أأي أأن يكون من بلد لم يتقدم بطلب لإنشاء مكتب خارجي فيه.

على الاقتراح، لكنه رغب أأولً في طرح سؤال على من اعترضوا على البوليفارية(  -)جمهورية وافق وفد فنزويلا و  .728
ارجية. فلا يزال الوفد ل يعرف بالضبط حتى الآن لماذا اعترض المعارضون. وذكر أأن منطقته كانت تأأمل في افتتاح المكاتب الخ

نشاء مكاتب خارجية فيها خلال هذه الثنائية وليس بعدها.  اإ
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شكر وفد ترينيداد وتوباغو، متحدثًا نيابة عن مجموعة بلدان أأمريكا اللاتينية والكاريبي، الرئيس على الاقتراح من و  .729
نه محاولة لإحداث انفراجة فيما يتعلق بهذه القضية المثيرة للجدل بصفة خاصة. وكان رد الفعل الأولي، بعد التشاور مع  حيث اإ

الوفد أأن المجموعة تريد أأن ترى أأمريكا اللاتينية ومنطقة البحر الكاريبي مدرجةً في  عدد قليل من أأعضاء المجموعة، أأن رأأى
جراء مزيد  مجموعة الخمسة، وبالتالي س تكون خمسة زائد واحد. لكن، كان هذا مجرد رد فعل أأولي. واحتفظ الوفد بحقه في اإ

 من التشاور مع المجموعة بشأأن هذه المسأألة.

يران )و  .710 لإسلامية( الرئيس وأأدلى بتعليق واحد ليؤخذ بعين الاعتبار. فرغبة منه في عدم تكرار ا -جمهوريةشكر وفد اإ
بيانه السابق، ذكر الوفد أأن الأعضاء ينبغي عليهم تجنب أأي نهج قد يفسر على أأنه معاملة خاصة أأو قد يعتبر حكماً مس بقاً 

لمناقشة عن وجوب وجود رئيس، لكنه أأضاف أأن أأي على المناقشة. ورحب الوفد بالعملية التي أأطلقها الرئيس لإجراء تلك ا
اقتراح جوهري لستباق هذه المناقشة وتلك العملية من شأأنه مناقضة العملية التي يحرهها الأعضاء والتي أأكدها الرئيس. 

وطلب الوفد أأن ل تكون هناك أأي أأحكام مس بقة متسرعة على من س يكون ضمن الحزمة ومن س يكون خارجها حيث ينبغي 
 يعامل كل شيء وفقاً لمبدأأ المساواة في المعاملة.أأن 

يران و  .712 صدار حكم مس بق عن أأي شيء، وأأضاف أأن الإسلامية(  -)جمهوريةشكر الرئيس وفد اإ وأأكد أأنه ينبغي عدم اإ
 الوفد يجب أأن يفكر في الاقتراح ول يفتح النقاش بشأأنه في تلك اللحظة. وحينما يتم اختيار الرئيس، س يكون له تفويض بفتح

جراء المزيد من المناقشة حتى اليوم  مناقشات لعملية يحرهها الأعضاء وهو ما من شأأنه أأن يجعل لهم رأأيًا. وأأجل الرئيس اإ
 التالي.

 في اليوم التالي، طلب الرئيس التعليقات الأولية بناءً على الاقتراح المبدئي الذي تقدم به في اليوم السابق.و .711

ذا كانت شكر وفد ترينيداد وتوباغو، و  .711 متحدثًا نيابة عن مجموعة بلدان أأمريكا اللاتينية والكاريبي، الرئيس وتساءل عما اإ
  .10هناك نسخة منقحة من البرنامج 

 .10أأجاب الرئيس أأنه ل توجد نسخة منقحة من البرنامج و  .714

ن أأجاب وفد ترينيداد وتوباغو، متحدثًا نيابة عن مجموعة بلدان أأمريكا اللاتينية والكاريبي، و  .715 أأنه، في هذه الحالة، فاإ
مجموعة بلدان أأمريكا اللاتينية والكاريبي س يكون لها رد فعل على اقتراح الرئيس. فقد لحظت مجموعة بلدان أأمريكا اللاتينية 

دراج  10والكاريبي بشيء من خيبة الأمل من أأنه لم تكن هناك مراجعة أأو تعديل على البرنامج  بما يعكس طلب المجموعة باإ
على الرغم من أأن مجموعة بلدان أأمريكا اللاتينية  1024/25رجي لبلدان أأمريكا اللاتينية أأو للكاريبية في ميزانية مكتب خا

لى الأمانة العامة حول هذا الموضوع،  والكاريبي قد طالبت بهذا المكتب لفترة طويلة جداً.. وقد قدمت طلبات غير رسمية اإ
بشكل فردي وكذلك باسم المجموعة. لكن يبدو، مرة أأخرى، كما لو أأن هذه وتلتها العديد من الطلبات الرسمية، قدمت 

آذانًا صماء. وذكر الوفد أأن مجموعة بلدان أأمريكا اللاتينية والكاريبي ل يمكنها، لسوء الحظ،  أأن توافق  المناشدات قد صادفت أ
ذا غيرت صياغة البرنامج  ل اإ ضافي واحد ، أأي خمسة مكاتب مقترحة حا10على عملية مشاورات اإ قليمي اإ لياً زائد مكتب اإ

من البرنامج  21.20لأمريكا اللاتينية ومنطقة البحر الكاريبي. وعلى هذا النحو، تمنى الوفد رؤية التعديل التالي على الفقرة 
الصين، والاتحاد  والميزانية المقترحة: "خلال الثنائية التالية، تم التخطيط لمكاتب خارجية جديدة في المواقع/المناطق التالية: في

الروسي، والوليات المتحدة الأمريكية، واثنان في أأفريقيا، وواحد في أأمريكا اللاتينية ومنطقة البحر الكاريبي." بعبارة أأخرى، 
قليمية تعكسها الفقرة  ن أأمريكا اللاتينية والكاريبي تود أأن ترى ميزانية لس تة مكاتب اإ . ولن تكرر 10من البرنامج  21.20اإ

ضافي لخدمة المنطقة الفرعية لأمريكا اللاتينية ومنطقة البحر الكاريبي كما س بق المجموع نشاء مكتب اإ ة الأس باب وراء طلب اإ
يجاد ذلك في أأرش يف وسجلات الويبو. وأأضاف الوفد أأنه  أأن نوقش مناقشة مس تفيضة في الجلسات العامة وخارجها، ويمكن اإ

لى مسجل بالفعل في المحضر أأن المجموعة لم تعترض ع ضافة اإ لى فتح المكاتب في ولية كاليفورنيا، والاتحاد الروسي، والصين، اإ
مكتبين في أأفريقيا. كانت هذه عملية يحرهها الأعضاء وتود  مجموعة بلدان أأمريكا اللاتينية والكاريبي أأن ترى وثيقة تعكس 
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قليمي في أأمريكا اللاتينية ومنطقة البحر  نشاء مكتب اإ الكاريبي. وفي غياب مثل هذان وبدون ذكر شواغلها وتشمل طلبها باإ
ن مجموعة بلدان أأمريكا اللاتينية والكاريبي ل يمكنها أأن  أأس باب ملائمة لتجاهل طلب مجموعة بلدان أأمريكا اللاتينية والكاريبي، فاإ

 توافق على البرنامج الحالي كما هو.

لى أأيد وفد المكس يك البيان الذي أأدلى به منسق مجموعة بلدان أأمريكا و  .716 اللاتينية والكاريبي، وأأضاف أأن هناك حاجة اإ
. وكانت 10الوضوح بشأأن مواصلة المناقشات. لقد قدم الرئيس اقتراحاً وطلب الوفد تقديم النسخة المنقحة من البرنامج 

ن الو  فد لم ير اللجنة والوفد ينظران ويراجعان جميع المقترحات التي تقدمت بها الوفود الأخرى ولأجل برامج أأخرى، لذلك فاإ
نفس المعاملة، التي من شأأنها أأن تسمح بالمضي قدماً بهذه المسأألة في الطريق  10سبباً في عدم معاملة اقتراحه بشأأن البرنامج 

 الصحيح.

لى اعتماد البرنامج  بلجيكاوتحدث وفد  .717 لى الرئيس بالشكر على اقتراحه الهام والبنَّاء الرامي اإ باسم المجموعة باء وتوجه اإ
ن المجموعة باء تود أأن تذكر مجدداً أأنه ينبغي تخصيص ميزانية؛ وشددت المجموعة مرة أأخرى اإ ية. واس تهل كلمته قائلًا والميزان 

على أأنه لا ينبغي تحديد الأعضاء من حيث مواقع المكاتب الخارجية الجديدة ولا أأعدادها. وأأشار الوفد مجدداً، على غرار 
لى أأن بعض الدول الأعضا راسة جدوى خلافاً لغيرها، وأأنه من المنصف معاملة الجميع قد أأعدت بالفعل د ء،مجموعات أأخرى، ا 

لى تحديد معايير واضحة وصريحة. على أأساس متساوٍ. ومن ثم، هناك حاجة لى س بل المضي قدماً ورحب  اإ والتفت الوفد اإ
لى بتنظيم مشاورات غير رسمية يجريها فريق عامل وتبدأأ في أأقرب فرصة ممكنة، ورأأي أأنه ين  بغي أأن تفضي هذه المشاورات اإ

غلاقها. وأأعرب الوفد  معايير واضحة وصريحة تكون موضع وثيقة تتضمن عرضاً تفصيلياً لفتح المكاتب الخارجية وسير أأعمالها واإ
لى تحديد رئيس جيد يتولى هذه العملية واتسام هذه  عن اس تعداده لبذل قصارى جهده في هذا السبيل ولكن ثمة حاجة اإ

قامة العملية  بالوضوح التام للمضي قدماً. ورحب الوفد، في هذا الصدد، بأأي رئيس محايد لم يطلب مكتبه الوطني بعد اإ
لى أأن  مكتب خارجي. ورأأى الوفد أأيضاً أأن تقديم الأمانة بعض الخبرة من شأأنه أأن يساعد في تحقيق الهدف المنشود. ونظراً اإ

ن هذا الإجراء الرسمي ضروري للغاية. وذكر الوفد مجدداً النقطة هذه العملية ينبغي أأن تكون مفتوحة وواضحة وصريح ة، فاإ
كرت أأيضاً في الوثيقة الأخيرة التي أأعدتها الأمانة. وأأجرى المدير العام، في ذلك المتعلقة بازدواجية العمل في المراكز والتي ذ  

نشاؤها منفصلة تماماً عن مسأألة ازدواجية  اليوم، مداخلة مفيدة للغاية، أأفاد فيها صراحة بأأن مسأألة المكاتب الخارجية المحتمل اإ
لى أأن هذا المجال غير رسمي ولكن  يمانه بأأنه سيتم التعامل معها على نحو صارم. وأأشار الوفد اإ العمل في المراكز وأأعرب عن اإ

قامة جهة اتصال داخل الأمانة يمكن للأعضاء الاعتما نه يرحب باإ لى طلب متابعة هذه العملية، فاإ د عليها في تزويدهم نظراً اإ
 عالجَ في وقت لحق.يبمزيد من التقارير، مع علمه بأأن هذه المسأألة غير رسمية وتحتمل قدراً من السرية س  

لى الرئيس بالشكر .718 لى وضع عملية  وتوجه وفد الهند ا  جراء مناقشة ونقاش بين البلدان والأقاليم، مما أأدى ا  على اقتراحه ا 
لى اتفاق بحيث يتس نى اتخاذ قرار خلال الجمعية العامة. وتبدأأ قب توجهها الدول الأعضاء ل انعقاد الجمعية العامة بغية التوصل ا 

ن الرئيس قد اقترح، في الوقت ذاته، تخصيص اعتماد مالي،  وأأعرب الوفد عن تقديره البالغ لهدف الرئيس. واس تطرد قائلًا ا 
قامة  لى جانب المكاتب الخ أأي تخصيص موارد لا  ضافيين ا  . ورحب الوفد، في هذا الصدد، ببيان منسق مجموعة سةمكتبين ا 

لى البلدان الخسة المحددة في الصفحة  ضافة ا   111بلدان أأمريكا اللاتينية والكاريبي الذي طلب فيه أأن تشير وثيقة الميزانية، ا 
نشاء مكتب لمجموعة بلدان أأ  لى أأن يتم ا  مريكا اللاتينية والكاريبي. من النسخة الا نجليزية من مشروع البرنامج والميزانية، ا 

 والتمس الوفد من هذا المنطلق أأن تضاف الهند بوصفها المكتب السابع. وأأوضح الوفد، في هذا الا طار، أأن هذه المسأألة لم تثَ 
لى ذلك، نظرت الأمانة في موقعين  ضافة ا  نما أأثارتها الأمانة التي اقترحت المواقع الخسة جميعها. وا  خلال الدورة الحالية؛ وا 

ضافيين  ضافيين يقع أأحدهما في منطقة مجموعة بلدان أأمريكا اللاتينية والكاريبي والآخر في الهند، وقد ينُظر في موقعين ا  محتملين ا 

ب الخسة الأولى وبناء على نتائج هذه المكاتب، ولكن أأعربت جميع الوفود عن اهتمامها بفهم المعيار الذي استند بعد تنفيذ المكات
ليه اختيار الموقع. ومن ثم، أأعرب الوفد عن انشغاله الشديد بل وأأعربت جميع الوفود عن انشغالها بالشفافية وبالأساس الذي  ا 

ليه اختيار البلدان الخسة. وعلى  حوو ما وضح سابقاً، مثلل المعيار أأو المنطق، الذي عرضته الأمانة في ورقة استند ا 
آفاق تنمية بناء القدرات أأو أأن تكون الدولة كبيرة أأو نمو  يداعات الملكية الفكرية أأو توسع أ المعلومات، في ما يلي: ازدياد ا 
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ن الهند تس تفي هذه الشروط  وأأنها قد قدمت طلباً مشروعاً في هذا الصدد. المؤشرات الاقتصادية. واس تطرد الوفد قائلًا ا 
دراجها بوصفها المكتب السابع. وأأعرب الوفد عن اس تعداده للمشاركة في ا  وقال الوفد، من هذا المنطلق،  ن الهند تود أأن يتم ا 

آلية أأو عملية مشاورة لتحديد المعيار، مع العلم بأأنه قد يقرَ   ر عدم اختيار أأي بلد.أأي أ

لى .719 وأأفاد بأأنه ل يتس نى لها أأن تكون أأكثر لباقة من وفد ترينيداد وتوباغو في بيان  الرئيس بالشكر وتوجه وفد ش يلي اإ
مجموعة بلدان أأمريكا اللاتينية والكاريبي. ول يزال الوفد يعجز عن فهم لما نظرت اللجنة في نسخ منقحة من جميع البرامج التي 

دخال تغييرات فيها ما عدا البرنامج  لم يمكن تغييره لأس باب غامضة. وأأضاف الوفد أأن ما تبين خلال هذا  الذي 10اقترح اإ
. والتمس أأعضاء مجموعة بلدان أأمريكا اللاتينية والكاريبي يوجهها الأعضاءالأس بوع، على الأقل من الناحية النظرية، أأنها عملية 

جراء تغيير في الميزانية وتحديداً في الفقرة  له المشاركة في أأي مشاورة أأو  يتس نى نأأنه ل (. وصرح الوفد10)البرنامج  12.10اإ
لى هذا التغيير في وثيقة الميزانية. لى أأن يتم الإشارة اإ آلية أأخرى اإ  أ

أأنه قد أأعرب بالفعل عن شواغله بشأأن هذه وأأفاد بوفد بولندا باسم مجموعة بلدان أأوروبا الوسطى والبلطيق  تحدثو  .710
لى مسأألة المعيار التي تكتسي أأهمية بالغة. وقاواسترعى الوفد،  .يذكرها مجدداً العملية ويود أأن   لفي الوقت ذاته، انتباه اللجنة اإ

نشاء مكاتب خارجية. وأأيد الوفد اقتراح المعايير ن اإ أأولً  شفافة والمعاملة متساوية بين جميع الدول الأعضاء التي تود التماس اإ
 مل وأأعرب عن اس تعداده لتأأييد هذا الاقتراح.االرئيس تأأليف فريق ع

لى اتفاق، فس يكون أأمامه .712 ذا لم يتوصل الأعضاء اإ ما  موشكر الرئيس وفد بولندا وأأوضح أأنه اإ مد الميزانية تج  أأن خياران: اإ
ن عدم معالجة هذه المسأألة 1021/21وتعمل المنظمة وفقاً لميزانية  ذ اإ ، أأو أأن يعالج الأعضاء هذه المسأألة في الجمعية العامة اإ

لى عدم وجود ميزانية.  لى و س يؤدي اإ لى اتفاق، تحال المسأألة كاملة اإ ذا لم يتم التوصل اإ توضيحاً للوضع، أأعلن الرئيس ما يلي: اإ
لى اتفاق بشأأن هذه  ذا لم تتوصل الجمعية العامة اإ الجمعية العامة التي س تعتمد حينها الميزانية مع التفاق بشأأن هذه المسأألة. واإ

  أأساس الميزانية السابقة.المسأألة ومن ثم بشأأن الميزانية، فس تعمل المنظمة على

لى المشاورات الخاصة ببرنامج  .711 نه قد اس تمع، خلال الأيام الماضية، اإ لى الرئيس بالشكر وقال اإ وتوجه وفد الصين اإ
. 10وميزانية الثنائية وشارك فيها، وأأنصت أأيضاً بعناية لوجهات النظر التي أأبدتها الوفود الأخرى وبخاصة بشأأن البرنامج 

لى الجمعية ورأأي الوفد أأن  اللجنة لم تحرز أأي تقدم ولكن أأن الجميع يعلم أأنها تحت ضغط تقديم توصية لعتماد ميزانية جيدة اإ
العامة. ومع ذلك، رأأى الوفد أأنه ينبغي للجنة العمل بصورة عملية وبناءة لإحراز تقدم في المناقشات. بيد أأن الوفد قد لحظ 

لى حد ما في حيادية الرئيس.  أأو بالأحرى قد انزعج من بعض البيانات التي ذ يبدو أأنه تم التشكيك اإ أأدلت بها بعض الوفود. اإ
ذ تصرف  ذ شعرت بأأن الرئيس قد قام بعمله على أأكمل وجه خلال الدورتين السابقتين اإ آخر في هذا الصدد اإ ن للوفد رأأيًا أ واإ

سهامه وأأض اف أأنه، من الزاوية القانونية، ل ينطوي بصورة مس تقلة ومحايدة. وأأثنى الوفد ثناء شديداً على الرئيس عمله واإ
النظام الداخلي للمنظمة على أأي حكم يقضي بقيام حجة حيادية الرئيس أأو الطعن فيها على أأي أأساس من الصحة. وأأكد الوفد 

ورة بناءة مجدداً أأنه يود مواصلة العمل، بالتعاون مع الدول الأعضاء الأخرى، على هذه المسأألة وعلى جميع البرامج المعلقة بص
 ومفصلة ومحددة وملموسة.

يران )جمهورية  .711 الإسلامية( نهجاً ذا مرحلتين يركز العمل في المرحلة الأولى منه على المرحلة الإجرائية  -واقترح وفد اإ
لى المجتمع العالمي. واس تطرد الوفد قائلًا أأنه شارة سلبية اإ رسال اإ ذا ركزت  وس بل المضي قدماً لتجنب عرقلة اعتماد الميزانية أأو اإ اإ

اللجنة على المرحلة الإجرائية، فينبغي أأن تؤخذ بعض المبادئ الأساس ية والراسخة في الحس بان على النحو المبين في العديد من 
الوثائق ذات الصلة، وذلك لأنه ينبغي أأن تكون عملية يوجهها الأعضاء وينبغي أأن يواصل تنفيذها على أأساس هذا المبدأأ. 

 الشفافية والثالث، على النحو المذكور في المرحلة الإجرائية، في اعتماد المعاملة المتساوية ومن ثم تفادي وتمثل المبدأأ الثاني في
جراء المشاورة غير الرسمية ليس خيار جيد في هذه المرحلة.  ن اإ أأي نهج يمكن تفسيره على أأنه تمييزي. واس تدرك الوفد قائلًا اإ

ذ جربت اللجنة هذه الطريقة من قبل. وكما لى أأن المشاورات غير الرسمية التي اس تهلتها الجمعية  اإ تعلم جميع الوفود، فقد نظر اإ
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لم تتمكن، على نحو ملحوظ، من تلبية شواغل الدول الأعضاء وتوقعاتها وتيسير طبيعة هذه العملية التي  1020العامة في عام 
نه ينبغي أأن يوجهها الأعضاء. وتبين ذلك عندما ناقشت اللجنة هذه المسأألة في يوليو . وذكَّر الوفد بأأن المجموعة باء قالت اإ

تكون هذه العملية مفتوحة وواضحة وصريحة. ولذلك رأأى الوفد أأن هذه العملية ينبغي أأن تكون شفافة وشاملة قدر 
ق عامل الإمكان، مما سيتماشى تماش ياً أأكبر مع أأهداف المنظمة. وبناء على ذلك، اقترح الوفد، هخيار، النظر في تأأليف فري

مفتوح العضوية معني بالمكاتب الخارجية. ويمكن أأن تؤلف لجنة البرنامج والميزانية الفريق العامل الذي يمكنه أأن يباشر عمله 
لى عملية  فور انتهاء الدورة الحالية. وعرض الوفد الأس باب المنطقية التالية المؤيدة لقتراحه: تحتاج، أأولً، الآليات الجارية اإ

لى أأن المشاورات ينبغي أأن من ورقة المعلومات " 277في الفقرة جارية. وورد  وأأشار المدير العام في عدد من المناس بات اإ
ها الدول الأعضاء وأأن هذه المشاورات ينبغي أأن تكون عملية مس تمرة، ل أأحداثًا مس تقلة.  277و 96" وجاء في الفقرتين توجه ِّ

نشاء المكاتب الخارجية عمليةً متواليةً " آلية جارية للنظر في وليس حدثًا منفرداً  يعتبر اإ لى أ ." ومن ثم، تحتاج عملية جارية اإ
ن لجنة البرنامج والميزانية هيئة  العديد من المشكلات المتعلقة بهذه المسأألة ومعالجتها. كما أأثار الوفد الحجة القانونية التالية. اإ

لى الجمعية العامة التي اعتمدت، في نهاية المطاف، البرنامج والميزانية. وقد  منبثقة عن البنية الرئاس ية للويبو. وقدمت توصيات اإ
نشاء هيئات فرعية لدراسة مسائل محددة. فعلى سبيل المثال، قررت اللجنة، في دورتها  تقرر لجنة البرنامج والميزانية اإ

نشاء لجنة الويبو للتدقيق ) ( من 4) 274الفقرة الثامنة، تأأليف فريق عامل مفتوح العضوية معني بالقتراحات واإ
(. وتمثلت أأمثلة أأخرى في: الفريق العامل المخصص المعني بالمساعدة التقنية التي تقدمها الويبو في WO/P/PBC/8/5 الوثيقة

(؛ CDIP/9/15مجال التعاون لأغراض التنمية الذي شكلته اللجنة المعنية بالتنمية والملكية الفكرية في دورتها الثامنة )الوثيقة 
ذا  والفرق طار اللجنة الحكومية الدولية. ورأأى الوفد أأنه اإ العاملة بين الدورات ومجموعات الصياغة المفتوحة العضوية المؤلفة في اإ

لى تبديد انشغالت الجميع، ينبغي أأن تتسم اللجنة، قدر الإمكان، بالشفافية. وفيما  قررت اللجنة توخي الحذر في عملها وسعياً اإ
مناقشة حقيقية بشأأن حساب الاعتمادات المالية، من  جزءاً  ثلن أأي قرار قد يم أأفاد الوفد بأأ يتعلق بالمسائل الأخرى، 

ذ قرر تخصيص اعتماد مالي، فيمكن ن المسار الذي يجب أأن عاللجنة  بعدي س يكون سابقاً لأوانه وس  تنتهجه. وأأضاف الوفد أأنه اإ
ذا أأراد  تخصيصه لملتمسي اس تضافة المكاتب الخارجية أأي أأصحاب الطلبات الأربعة والعشرين. ولم يصر الوفد على ذلك ولكن اإ

المناقشة الهامة، يمكن  الأعضاء تفادي البت في هذه المناقشة الهامة، فينبغي تخصيص الميزانية لجميع الطلبات. وعقب هذه
 تعديل الميزانية على النحو الواجب. 

يران  .714 ن وفد اإ اقترح تخصيص الميزانية للمكاتب الأربعة والعشرين الإسلامية(  -)جمهوريةولخص الرئيس كلمته قائلًا اإ
ذا اتفقت الدول الأعضاء على هذه شكالية في ذلك اإ الفكرة مضيفاً أأنه يمكن  المطلوبة. واس تطرد الرئيس قائلًا أأنه ل يرى أأي اإ

نهاء المناقشة عند هذه النقطة.  اإ

وصرح وفد بيرو أأنه لم يطلب تخصيص ميزانية للطلبات الأربعة والعشرين مضيفاً أأنه ثمة وثيقة تتضمن قائمة بالمبادرات  .715
نشاء مكاتب خارجية لم يطلع عليها الوفد وتنطوي على التماس  نشاء مكتب خارجي ج 11الخاصة باإ ديد في مناطقها بلداً اإ

في بيانه لعتماد عمليه توجهها الدول الأعضاء. وينبغي النظر في  وفد ترينيداد وتوباغوالمعنية. وأأيد الوفد الطلب الذي قدمه 
جميع الطلبات التي تقدمها مجموعات الدول الأعضاء على أأساس متساوٍ. ومن ثم، لم يفهم الوفد لما لم يظهر طلبه في الوثائق 

لى حل منسق وعملي لهذا الوضع.ونادى بال   توصل اإ

، أأبدى الوفد رغبته في 277والتمس وفد جمهورية كوريا توضيحاً. فبعد الاس تماع لمداخلة وفد الهند بشأأن الفقرة  .716
دراج البلدين الإضافيين في هذه الفقرة.  الحصول على توضيح بشأأن اعتزام الأمانة اإ

ن الأمانة سترد على هذا  .717  السؤال لحقاً.ورد الرئيس قائلًا اإ

لى  .718 نشاء  بالشكر مجموعة بلدان أأمريكا اللاتينية والكاريبيوتوجه وفد مصر اإ على ما أأدلت به من بيانات ولتأأييدها ا 
نه يفهم تماماً موقف  مكتبين خارجيين في أأفريقيا. نشاء مكتب  مجموعة بلدان أأمريكا اللاتينية والكاريبيوقال الوفد اإ بشأأن ا 
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ن قد قدمت طلباً في هذا الصدد، مما يتماشى مع ما  مجموعة بلدان أأمريكا اللاتينية والكاريبيه يعلم أأن خارجي في منطقتها وا 
قليمية. وفيما يتعلق بالمكاتب الخارجية في أأفريقيا، رأأى الوفد أأن أأفريقيا  المجموعة الأفريقيةأأفادت به  بشأأن المكاتب الخارجية الا 

لى أأكث من مكتبين خا ذ تتضمن القارة عدداً ضخماً من البلدان والعديد من المناطق الفرعية التي تحتاج في الواقع ا  رجيين ا 
تتحدث بلغات مختلفة ولها احتياجات مختلفة. وكانت البلدان الأفريقية قد طلبت بداية أأكث من مكتبين خارجيين. ولكن تفهماً 

لى الأ  نشاء مكتبين خارجيين في أأفريقيا في  مانةلحقائق الحياة وواقع الموارد المالية المحدودة، توجه الوفد ا  بالشكر على اقتراحها ا 
طار ميزانية اللنائية  . وقد يتس نى للجنة، في المس تقبل، النظر في الطلبات الأخرى التي قدمتها البلدان الأفريقية. 4112/11ا 

نشاء  . وسأألمجموعة بلدان أأمريكا اللاتينية والكاريبيوذكر الوفد مجدداً فهمه التام لموقف  مكانية الموافقة على ا  الوفد الأمانة عن ا 
لى  شارة ا  س تة مكاتب خارجية خلال اللنائية المقبلة بحيث تدُرس الطلبات اللاحقة بجدية. ورأأي الوفد أأن ذلك سيرسل ا 

لى النظر بجدية في جميع الطلبات. ورأأى الوفد أأن فكرة تأأليف  جميع الدول الأعضاء بأأنه تم الشروع في عملية جدية ترمي ا 
ذ س يتيح ذلك تطلع اللجنة للمس تقبل وس يبين أأن اللجنة مثضي قدماً في  فريق عامل معني بالمكاتب الخارجية فكرة جيدة. ا 

ضافية بحسب الاقتضاء. كما أأيد الوفد النقطة التي أأثارها وفد الصين  نشاء مكاتب ا  مكانية ا  هذه العملية مراعية في ذلك ا 
نه ينبغي للأعضاء اح ترام رؤساء اللجان وتقبل س بل عمل اللجان والاعتراف بأأنه حينما يتم انتخاب شخص ما الذي قال ا 

نما أأصبح يملل مصالح جميع أأعضاء اللجنة. واس تطرد الوفد  رئيساً للجنة فلم يعد ذلك الشخص يملل بلد أأو مجموعة بعينها. وا 
ن الرئيس كان بالطبع محايداً وأأنه يتوقع من الأمانة أأيضاً أأ  ن تتسم بالحيادية في جميع الحالات. وأأضاف أأنه لا ينبغي قائلًا ا 

 اس تخدام هذه الاعتبارات حجة لعرقلة المشاورات التي تضم جميع الدول الأعضاء.

ن المنظمة تمتلك على  - ورفض وفد فنزويلا )جمهورية .719 البوليفارية( بيان المجموعة باء الذي أأدلى به وفد بلجيكا. وقال اإ
معالجة هذه المسائل بشكل عام ل يتيح أأي تعمق.  في باء ن كل مسأألة، ومع ذلك ترغب المجموعةالأقل تفاصيل كافية ع

يران لى أأن اقتراح وفد اإ تأأليف فريق عامل اقتراح قد يحظى بموافقة الوفد. ومع ذلك،  الإسلامية( -)جمهورية وأأشار الوفد اإ
نشاءه لم يدرج في الميزان  ية المقترحة. واتفق الوفد أأيضاً مع البيان الذي أأدلى به للتو شدد الوفد على أأن المكتب الذي طلب اإ

 .وفد مصر

س بانياورأأى وفد  .740 الاجتماع يسوده قدر من التوتر  ه يدرك أأنناإ الوفد  قالتماماً. و  حيادياً أأن سلوك الرئيس كان  اإ
جميع الوفود ل تعترض على وشكر الرئيس على حسه الفكاهي الذي ساعد المشاركين على الاسترخاء. وأأعرب عن اقتناعه بأأن 

قليمية خارجية. ويبدو أأن العديد من الوفود ترى أأنه ينبغي اتخاذ قرار بعد الاضطلاع بعملية شفافة أأكثر شمولً  فتح مكاتب اإ
صدار حكم  ذا وافق الجميع على اس تهلال المشاورات في الأس بوع التالي، فمن السابق لأوانه اإ وبناء على مجموعة من المعايير. واإ

قليمية، وبخاصة مجموعة بلدان أأمريكا اللاتينية  مس بق على نتائج هذه المشاورات. وأأعرب الوفد عن رأأي مفاده أأن المجموعات الإ
أأنه قد يتس نى تحقيق نتيجة مرضية من شأأنها أأن تحشد و والكاريبي، أأدركت أأن هذه العملية يجب أأن تشمل المساواة للجميع، 

ذا أأتاحت الميز  انية ذلك. واتفقت معظم الوفود على أأنه ينبغي تخصيص ميزانية لإنشاء المكاتب الخارجية. دعم جميع الوفود اإ
نصاف، ينبغي  وتفاديًا للحكم مس بقاً على نتائج المناقشات وحفاظاً على التوازن بحيث ترى جميع المناطق أأنه يتم التعامل معها باإ

ما عدد المكاتب الخارجية أأو أأسماء البلدان التي س   تحظى بهذه المكاتب الخارجية. ولعل ذلك يتيح حل المسأألة وتلبية توضيح اإ
 التحدي الذي تواجهه اللجنة.

لى الرئيس بالشكر لإعادة التركيز على ما يفترض للجنة القيام به، أأي التفاق بشأأن ميزانية أأو تقديم  وتوجه وفد أألمانيا .742 اإ
لى الجمعية العامة. وتتم  10اقتراح بشأأن ميزانية البرنامج  ثل المهمة الحالية في الرد على السؤال التالي: ما الذي يمكن اقتراحه اإ

لى جميع المد نه، نظراً اإ خلات التي أأجريت، قد يتفق عدد احقاً، بتوافق في الآراء كالعادة، على الجمعية العامة؟ وقال الوفد اإ
" كما هو". ولم تعترض الوفود الأخرى على مواقع  10، بما في ذلك الاقتراح الوارد في الفقرة 10من الوفود فوراً على البرنامج 

المكاتب الخارجية الخمسة أأو غيرها من المواقع التي اقترحتها الأمانة، لكنها التمست مزيداً من الوضوح بشأأن المعايير التي أأدت 
طار ميزانية عامي  ضافية في اإ مكانية فتح مكاتب اإ لى اختيار المواقع الخمسة، وكذلك اإ ع ذلك، تريد بعض الوفود . وم1026/27اإ

ضافية. ورأأى الوفد أأن  الأخرى، رغم موافقتها على الاعتماد المالي الذي اقترحته الأمانة، أأن يشمل ذلك الاعتماد مكاتب اإ
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ذا كانت هناك وس يلة تتيح اتفاق الجميع على برنامج للثنائية   1024/25الأعضاء منقسمون بشأأن هذه المسائل و تساءل عما اإ
بدد جميع الشواغل. وتمثل السؤال في ما يتعين على لجنة البرنامج والميزانية القيام به هذا الأس بوع والأس بوع التالي لتمكين ي 

آلية، قد يتجاوز تنفيذها يوم الجمعة المقبل.  فيما تتمثل و الجمعية العامة من اعتماد ميزانية مناس بة. وكان الرئيس قد اقترح أ
الكثير من  ىرأأ  هزمة للرد على الأس ئلة التي أأثارتها الدول الأعضاء؟ أأفاد الوفد في هذا الصدد بأأنالاحتياجات الأخرى اللا

عادة  جراء المزيد من المشاورات بشأأن كيفية حل المشكلة. بيد أأنه ينبغي للجنة البرنامج والميزانية، عند اإ الجدارة في اقتراح اإ
لى التحقق م آليات أأعدتها لجنة النظر في هذه الآلية، أأن تسعى حقاً اإ ن أأن الآليات التي يس تخدمها الأعضاء، أأيًا كانت، هي أ

ضفاء الشرعية  لى الجمعية العامة على النحو الواجب واإ آلية التشاور اإ حالة نتائج أ البرنامج والميزانية، وذلك بحيث يمكن اإ
 والشفافية والس بل الإجرائية الصحيحة على تناول هذه القضية.

ل خياران وهما: الموافقة وأأعرب وفد الجزائر  .741 ذ يبدو أأحيانًا أأنه ل يوجد اإ متحدثًا باسم المجموعة الأفريقية عن ارتباكه اإ
ح أأي فتح خمسة مكاتب خارجية، أأو عدم القيام بأأي شيء فيما يخص المكاتب الخارجية. واس تطرد الوفد قائلًا أأنه  على ما اقتر 

ذ أأيدت  والبيانات التي أأدلي ثمة وفرة من الخيارات: فقد اتسمت بعض المداخلات بها بالإيجابية والبعض الآخر بالسلبية. اإ
لتي أأعرب عنها وفد الصين، ومجموعة بلدان أأمريكا اللاتينية والكاريبي، وبعض الوفود الأخرى. المجموعة الأفريقية تماماً الآراء ا

لدان أأمريكا اللاتينية والكاريبي. وفيما يتعلق وأأعربت المجموعة الأفريقية عن دعمها لفتتاح مكتب خارجي جديد لمجموعة ب
نشاء بعض المكاتب الأخرى، أأيًا  بالمكتب الخاص بالمنطقة الأفريقية، كانت المجموعة متفتحة وعلى اس تعداد تام للموافقة على اإ

نه يتعين على كانت الصيغة التي تقررها اللجنة. ومع ذلك، سلط الوفد الضوء على أأن العملية لن تنتهىي عند هذا الحد.  وقال اإ
نما س تخصص اعتمادات لبعض المكاتب  الدول الأعضاء أأن تضع في اعتبارها أأن هذه العملية لن تنفذ" الآن أأو أأبداً". واإ

لى اعتماد هذا  الخارجية هذه المرة وتخصص اعتمادات لبعض المكاتب الأخرى في الميزانية المقبلة. ودعا الوفد الوفود الأخرى اإ
نشاء مكاتب خارجية خلال الثنائية المقبلة وأأن تتسم بالمرونة في هذا الشأأن. وفيما يخص النهج في التفك ير أأي أأن تتقبل فكرة اإ

نشاء أأكثر من خمسة مكاتب، أأيًا كان عددها، وأأن توافق علي ذلك.  المجموعة الأفريقية، فقد أأعربت عن اس تعدادها لدعم اإ
قترح موافقة اللجنة على فتح خمسة مكاتب خارجية جديدة دون ذكر مواقعها وذكر الوفد تحديداً أأنه يعتبر البيانات التي ت

لى المجموعة الأفريقية، الاس تجابة " لا" لأفريقيا والصين والاتحاد ببيانات سلبية. وأأوضح الوفد أأن ذلك يعني، بالنس بة اإ
أأجرتها الوفود التي كانت تس تتر وراء الروسي والوليات المتحدة. فهذا هو المقصود. وتمثلت هذه المداخلات السلبية التي 

جراء مشاورات وتحديد معايير بل وتحديد اإ بيانات تطلب فيها المزيد من الوقت المناقشات. وتوضيحاً لمقصده، قال الوفد  ن اإ
ذ يمثل ذلك تحكماً فيما س يحدث في بلدان أأخرى. ول يسع  رئيس كل مكتب أأمور تتجاوز عملية توجهها الدول الأعضاء. اإ

 فد قبول هذه الإدارة التفصيلية وهذا التحكم فيما س يحدث في منطقته. وطلب الوفد تقديم اقتراح أأكثر معقولية.الو 

نما كانت دائماً  .741 لى أأن الحياة لم تكن يوماً سوداء أأو بيضاء اللون واإ وتحدث وفد بلجيكا باسم المجموعة باء ولفت الانتباه اإ
لى منا قشة مختلف الظلال. ورغب الوفد في الرد على بعض التعليقات الذي أأبداها بعض رمادية اللون وأأن اللجنة في حاجة اإ

علان الرئيس  الزملاء فيما يخص تعليق سابق أأبداه الوفد. فاس تهل الوفد رده بالثناء على الرئيس لروحه الدبلوماس ية. ثم ذكَّر باإ
صدد أأن الرئيس س ي فتقد. وأأن مربط الفرس هنا ليس اليوم السابق أأنه لن يتمكن من قيادة المشاورات. وقال الوفد في هذا ال

نما مسأألة مشاركة وطنية تتلخص في السؤال البس يط التالي: هل بلد الرئيس مهتم بالحصول على  مسأألة مشاركة شخصية. واإ
متدخلًا  مكتب خارجي؟ نعم أأم ل. وأأفاد الوفد بضرورة تفادي تضارب المصالح مما يعني، من الناحية المثالية، رئيساً ليس

 بصورة شخصية في هذا الشأأن.

ذ يسود التفاق، من حيث المبدأأ، بشأأن  .744 وأأعرب وفد فرنسا عن رغبته في تسليط الضوء على الجوانب الإيجابية. اإ
فتح مكاتب خارجية جديدة أأي الاس تجابة بـ"نعم" لأفريقيا والاتحاد الروسي والصين والوليات المتحدة. وذكر الوفد أأنه كثيراً 

مانة. بيد أأن الأعضاء قد أأضاعوا الوقت والأمانة مسؤولة عن المنهجية المتبعة. وذكَّر الوفد ما ي تهم الأعضاء بمعاملتهم الصعبة للأ
لى جمعيات عام  ليه وفد الصين والاتحاد الروسي، تعود اإ وذكر تحديداً أأنه كان  1020بأأن خارطة الطريق، على نحو ما أأشار اإ

لخ. وقد وضعت خارطة الطريق منذ عام من المفترض عقد اجتماعات و  . 1020تحديد س بل اختيار مواقع المكاتب الخارجية اإ
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ويونيو ولم يحدث شيئاً بعد ذلك لمدة عامين. وأأفاد الوفد بأأنه لم يدعى  1020ثم تبع ذلك مشاورتين غير رسميتين في سبتمبر 
لى اتخاذ قرار )خلال يوم لى أأي مشاورات وأأنه قد دعي فجأأة الآن اإ ين أأو أأس بوعين هحد أأقصى( بشأأن ما ينبغي القيام به اإ

بلاغها بها،  شراهها في العملية أأو اإ دراكه أأن الوفود، مثل فرنسا، التي لم يتم اإ على مدار العامين المقبلين. وأأعرب الوفد عن اإ
لى أأن فرنسا تمثل أأحد المساهمين الرئيس يين في المنظمة وتود أأن ت  تاح لها الفرصة للتحدث تشعر بخيبة أأمل. وأأشار الوفد اإ

شراكه في هذه العملية. وأأعرب كذلك عن خيبة أأمله وخيبة  وبخاصة أأنها قد وافقت على المبدأأ. وأأعرب الوفد عن أأسفه لعدم اإ
أأمل الوفود الأخرى التي قدمت طلبات ثم تبين أأنه لم يتم متابعة هذه الطلبات بينما تم تلبية طلبات أأخرى لم يعلم بها أأحد 

مكانية تأأليف فريق عامل غير رسمي. وكانت سري ة تقريباً فجأأة. ورأأى الوفد أأن ذلك غريب للغاية. ويتم التحدث حالياً عن اإ
وقد يكون هذا الفريق مخصصاً ولكنه يجب أأن يكون مفتوح العضوية كي تشعر جميع الدول الأعضاء بتملكها لهذه العملية وذلك 

يجاد حلول للمشكلات التي تواجهها في الوقت الحاضر. ويلزم بغية مساعدة البلدان التي توشك على فتح مكا تب خارجية واإ
تحديد معايير لتحقيق ذلك وتم بالفعل ذكر هذه المعايير لعدد من المجالت. ولكن ما يلزم القيام به هو النظر في س بل عمل 

لى توضيح حجم الموارد الب  شرية والمرافق اللازمة لمكتب بعينه وكيفية سير هذه المكاتب الخارجية. وتحقيقاً لذلك، تحتاج الأمانة اإ
نه أأصبح من الضروري "وضع اليد في العجين" ودراسة س بل تحقيق ذلك من  أأعماله. وأأعلن الوفد اتفاقه مع المبدأأ ولكنه قال اإ

لى الاطلاع على بعض المبادئ التوجيهية أأو المعلومات بشأأن المكات ن الأعضاء في حاجة اإ ب الخارجية، الناحية العملية. واإ
لى مساعدة اللجنة  وذلك فيما يتعلق بما يلي: كيف ف تحت هذه المكاتب وعملت وعند الاقتضاء كيف أأغلقت. وتحتاج الأمانة اإ

في ذلك. وأأفاد الوفد بأأن الوقت قد حان للجميع أأن يشمروا عن سواعدهم و أأن ينكبوا على العمل على أأساس رسمي أأو غير 
لى نتائج الطريقة غير الرسمية. العمل. ويجب أأن يبدأأ العمل يوم الثنين رسمي. بيد أأن الوفد يفضل ا جراء رسمي نظراً اإ عتماد اإ

طار فريق عامل مفتوح العضوية يتولى قيادته رئيس محايد تطوع لهذا الدور  .القادم، في اإ

حل قضية المكاتب الخارجية  وأأعرب وفد كينيا عن تأأييده لبيان وفد الجزائر باسم المجموعة الأفريقية. ورأأى أأنه ينبغي .745
لى تحديد معايير. ولم يعارض الوفد وجود معايير، ولكنه رأأى أأنه ل  هذه مضيفاً أأن الأعضاء ما فتئوا يعربون عن الحاجة اإ

لى اتخاذ هذا الطريق الطويل لتحقيق هذا الهدف ال . فعندما لم يكن هناك مكتب في أأفريقيا، كان من البديهىي قريبحاجة اإ
نشاء مكت لى تأأليف اإ أأفرقة عاملة. ورأأى الوفد أأن اقتراح مجموعة بلدان أأمريكا اللاتينية والكاريبي  20ب، وذلك دون الحاجة اإ

ضافي  نشاء مكتب اإ لى اإ ن أأمكن الأمر، قد ينظر في حالت اإ جانب المكاتب الخمسة اقتراح معقول للغاية. وفي المس تقبل، واإ
لى أأن بلدان أأخرى )مثل الهند(. ورأأى الوفد أأن الو  قت قد حان لإعطاء المناطق ما تس تحقه، وأأضاف أأن أأفريقيا تحتاج اإ

نشاء، في نهاية  ذ لن يتم اإ تعامل على قدم المساواة مع المناطق الأخرى. ويجب أأن يكف الأعضاء عن التحدث عن المعايير اإ
قليمي على لب لأفريقيا وهو  نحو ما ط  المطاف، مكتب خارجي في كل بلد. فهناك بلدان أأو مناطق س تنتفع أأكثر من مكتب اإ

لى اتخاذ أأفريقيا  ن ما حدث في أأفريقيا مسأألة ترجع اإ لى ذلك، فاإ ضافة اإ نشاء مكتبين لخدمة مصالح المنطقة بأأكملها. واإ اإ
نشاء هذه المكاتب مثلًا في البلدان المقترحة )أأو التي قدمت طلباً بذلك( أأو في بلدان أأخرى في  والأفريقيين وحدهم قرار اإ

. ومن ثم، لن يعود وضع معايير لتحديد أأهلية بلد بحد ذاته لس تضافة مكتب خارجي بالكثير من الفائدة. واقترح الوفد أأفريقيا
ضافي في أأمريكا اللاتينية، ومكتب في الاتحاد الروسي فالصين  نشاء مكتبين في أأفريقيا ومكتب اإ قليمي: أأي اإ اعتماد منظور اإ

جراء واضحين للغاية. وقد ذكر في فالوليات المتحدة وأأخيراً في الهند.  حباطه ولكنه رأأى في ذلك عملية واإ وأأعرب الوفد عن اإ
نشاء مكاتب خارجية  لذلكاليوم السابق أأن الويبو قد أأدرت دخلًا كبيراً، و لى التحرك بصورة استراتيجية واإ ن ثمة حاجة اإ فاإ

ذ  نشاء هذه المكاتب في مناطق محددة اإ يترتب على الآثار المالية الناجمة عن ذلك عدم تخدم مصالح المنظمة. ويعني ذلك اإ
نشاء مكتب في كل بلد من البلدان. وفي الختام، أأعرب الوفد مجدداً عن تأأييده لبيان المجموعة الأفريقية ولموقف  مكانية اإ اإ

 مجموعة بلدان أأمريكا اللاتينية والكاريبي.

لى الرئيس .746 لحكيمة التي قدمها في اليوم السابق، والتي ساعدت في بالشكر على مقترحاته ا وتوجه وفد المملكة المتحدة اإ

توفير الوقت وتفادي تكرار مواقف معروفة بالفعل. ثم ذكر الوفد النقاط الثلاث التالية: أأعرب الوفد أأولً عن تأأييده التام 
جراء مشاورات مع جميع الدول الأعضاء في الويبو )مشدداً على ذلك(. ول يمكن اقت صار هذه العضوية على لقتراح الرئيس اإ
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العضوية في لجنة البرنامج والميزانية. كما أأيد الوفد فكرة اس تهلال المشاورات في أأقرب وقت ممكن وأأعرب عن اس تعداده التام 
للمشاركة على نحو بناء منذ اليوم الأول ويفضل أأن يكون بصورة رسمية. وأأعرب الوفد ثانياً عن تأأييده لفكرة المدير العام 

جراء مش اورات منفصلة بشأأن مسأألة ازدواجية العمل في المراكز ورغبته في أأن يبين ذلك في الوثيقة الختامية لجتماع لجنة اإ
لى اتفاق  البرنامج والميزانية الحالي. وأأعرب الوفد ثالثاً عن اتفاقه، بوجه عام، مع اقتراح المجموعة باء أأنه من أأجل التوصل اإ

في الموافقة على تخصيص مبلغ تقريبي من الأموال دون البت مس بقاً في مواقع المكاتب بشأأن الميزانية، قد يتمثل حل جيد 
لى حالة تحقيق النجاح لجميع  ن وضع المناقشة ليس بعيداً عن التوصل اإ الخارجية أأو عددها. واختتم الوفد كلمته قائلًا اإ

أأو أأكثر واتفق على ذلك. وتتحمل الدول الأطراف. وقد سمع تأأييد الدول الأعضاء القوي لإنشاء خمسة مكاتب خارجية 
 الأعضاء الآن مسؤولية تنفيذ ذلك على نحو منهجي ومنسق ومنصف من خلال عملية شفافة ومفتوحة.

وأأعرب وفد بنغلاديش عن ثقته في الرئيس وأأفاد بأأن وجهات النظر المتباينة نجمت عن عدم وجود مبادئ توجيهية  .747
ن اقتراح الأمانة المواق ذ ومعايير. واإ لى أأس باب منطقية اإ لى جانب الموقعين في أأفريقيا، لبد وأأن يكون قد استند اإ ع الثلاثة، اإ

ن الوفد  لى بعض الأس باب المنطقية أأو الاعتبارات، فاإ ن الأمانة لم تس تحدث شيئاً من عدم. ولذلك وبما أأنه تم الاستناد اإ اإ
طار مجموعة من المعايير. و  يمكن مواصلة المشاورات لوضع المعايير كي يكف الجدل رأأى أأنه يمكن ترس يخ هذه الأس باب في اإ

ذا كانت هناك معايير، فسيس تكن الجميع. وأأعرب الوفد عن تأأييده لفكرة الرئيس.  الحالي والنزاع في المس تقبل. فاإ

لى وفد بنغلاديش وجميع الوفود الأخرى بالشكر .748 أأنه بد ر الرئيس الوفو كَّ على ثقتها فيه وثنائها عليه. وذ وتوجه الرئيس اإ
لى شخص يمكنه بدء  لى أأنه في حاجة اإ ن تمكن من ذلك. وأأشار اإ لن يتمكن من حضور المشاورات التي كان سيتولى قيادتها اإ

العمل فوراً يوم الثنين ومواصلته حتى انعقاد الجمعية العامة. ولخص الرئيس كلمته قائلًا أأن تأأليف فريق عامل مفتوح العضوية 
نشاء  بتعيين رئيس في هذا اليوم س يحقق النجاح لجميع الأطراف. وسيتم تكليف الفريق العامل بالنظر في اقتراح الأمانة اإ

طار مجموعة من الدول الأعضاء. فلن تبدأأ المناقشة من الصفر.  خمسة مكاتب. وس يمثل ذلك متابعة للمناقشة الراهنة ولكن في اإ
لية عملية تقودها الأعضاء. وقد تصدر لجنة البرنامج وس يقوم الفريق العامل على أأساس اقتراح الأمانة. وس تكون العم 

يران ، طلب رسمي للتكليف بهذا العمل من خلال فريق عامل مفتوح الإسلامية( -)جمهورية والميزانية، على نحو ما قاله وفد اإ
س تصدر الجمعية العضوية له رئيس. ويمكن تعديل اقتراح الأمانة خلال المشاورات: سواء بزيادة عدد المكاتب أأو خفضها. و 

 العامة القرار النهائي.

لى الرئيس وشكر الأمانة على الوثائق المقدمة. ورحب  .749 وتقدم وفد نيجيريا، في جلسة بعد الظهر، بعبارات التهاني اإ
لى منطقة البلدان الأفريقي لى الطبيعة الحاسمة للمكاتب الخارجية بالنس بة اإ نشاء خمسة مكاتب خارجية وأأشار اإ ة الوفد باقتراح اإ

التي تعد منطقة ثرية من حيث المادة ولكنها تواجه صعوبات من حيث الانتفاع والقدرات التي تمكنها من المشاركة بفعالية في 
آخر  نشاء مكتب خارجي أ لى جانب المجموعة الأفريقية والوفود الأخرى، اقتراح اإ نظام الملكية الفكرية الدولي. كما أأيد الوفد، اإ

نه في الثنائية المقبلة. ويم دراج هذا المكتب في ميزانية الثنائية المقبلة على نحو ما طلبه وفد مصر من الأمانة. وقال الوفد اإ كن اإ
يران  نشاء المكاتب الخارجية عملية جارية بحيث يمكن النظر في بلدان أأخرى مثل اإ لإنشاء الإسلامية(  -)جمهوريةيدرك أأن اإ

نه غير متأأكد مكتب خارجي فيها خلال فترة العامين المقبلة. وأأخ يراً فيما يتعلق بالمشاورات غير الرسمية المقترحة، قال الوفد اإ
من موقف المجموعة الأفريقية بشأأن هذه المسأألة ولكن يمكنه أأن يتسم بالمرونة طالما أأن هذا الموقف ل يخل بالتفاق الخاص 

 بالمكاتب الخمسة التي اقترحتها الأمانة.

لى تعليقات العديد من الوفود، بما في ذلك مجموعة بلدان وصرح وفد الوليات المتحدة الأم .750 ريكية بأأنه اس تمع عن كثب اإ
نه يدرك أأن هناك الكثير من القواسم  أأمريكا اللاتينية والكاريبي، و المجموعة الأفريقية وكذلك المجموعة باء. وقال الوفد اإ

 بعض أأمور الصياغة وبخاصة فيما يتعلق بالنقطة للنظر فيالآن المشتركة. وأأعرب عن أأمله في أأن يكون الأعضاء مس تعدين 
لى تيسير 10التي أأثارها وفد ش يلي بشأأن الافتقار لأي تغييرات فيما يخص نص البرنامج  . وأأبدى الوفد الاقتراح التالي سعياً اإ

طار الفقرة  لى البلدان من وثيقة الميزانية، حذف الإح 10.12العملية وحفاظاً على الاتساق مع اقتراح الرئيس: في اإ الة اإ
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ضافة فقرة جديدة بدلً من ذلك. ويمكن أأن تبقى عناصر الفقرة  الحالية دون تغيير مع حذف أأسماء البلدان  10.12المحددة. واإ
الخمسة المحددة. ويصاغ نص الفقرة الجديدة على النحو التالي: "توافق لجنة البرنامج والميزانية على تأأليف فريق عامل 

جراء المزيد من المناقشات بشأأن هذه الصياغة  ويمكن، –استشاري"  "بغية مناقشة مسأألة توس يع  –عند الاقتضاء، اإ
قامة مكاتب خارجية جديدة للويبو  لى اإ مكاتب الويبو الخارجية والعملية والمنهجية التي يمكن من خلالهما تحديد الحاجة اإ

وفترات العامين المقبلة. ورأأى الوفد أأنه ينبغي اس تغلال  1024/25واختيار البلدان المس تضيفة المهتمة لبرنامج وميزانية ثنائية 
لى الجمعية العامة  XXهذا الوقت لتعيين الرئيس. وواصل الوفد قائلًا "ويكون رئيس الفريق العامل  الذي س يقدم تقريراً اإ

طار الفريق العامل الاستش 1021المنعقدة في عام   اري."بشأأن التقدم المحرز والقرارات المتخذة في اإ

لى جانب المكاتب  .752 ضافي اإ نشاء مكتب خارجي اإ وأأعرب وفد جنوب أأفريقيا عن تأأييده لبيان وفد الجزائر المتعلق باإ
 الخارجية الخمسة.

لى العديد من وجهات النظر التي أأعرب عنها في اليومين الماضيين، انتابه، وانتاب بوفد الهند  وأأفاد .751 أأنه بعد الاس تماع اإ
قليمية بعض الزملاء الآخرين، ا نه لم يودى سوى تقديم حالة الهند وكان ل يعلم أأن مجموعات اإ رتباك وحيرة كبيرة. وقال الوفد اإ

نه تم تبادل خطابات بين الأمانة والدول الأعضاء. وأأفاد الوفد بأأنه يدرك حقوق  تعالج بعض الجوانب الإدارية للمقترحات واإ
ذا ط   قليمية. فاإ لى لب من المجموعات الإق المجموعات الإ ن للهند  توافقليمية التوصل اإ قامة مكتب أأم مكتبين، فاإ في الآراء بشأأن اإ

لى أأن الهند تمتلك جميع  قامة أأكثر من مكتب خارجي واحد. وأأشار الوفد اإ بوصفها منسقة مجموعتها حق مشروع في طلب اإ
نها ثاني أأكبر البلدان من حيث عدد السكان والاقتصاد. وأأعرب ال ذ اإ جراء المؤهلات والمزايا اإ وفد عن رغبته الصادقة في اإ

مناقشة حقيقية لحل هذه المشكلة. وأأضاف أأن الوفد س يكون، بطبيعة الحال، على اس تعداد لقبول الفكرة التي عرضها وفد 
ليه على أأنه طلب شيئاً بصورة الوليات المتحدة. وكان الوفد قد ذكر ذلك بالفعل في مداخلته السابقة لأنه ل يريد أأن ي   نظر اإ

نه قد أأودع مطلبه على أأساس الوثائق التي قدمتها الأمانة خلال غير  عادلة أأو أأنه ل يريد عملية تتسم بالشفافية. وقال الوفد اإ
 الدورة الماضية. وكان الوفد قد حاول تبرير ذلك الطلب مثلما بررته البلدان الخمسة الأخرى المرشّة.

وا الكلمة الذين قد اتخذ والكاريبي مجموعة بلدان أأمريكا اللاتينيةباسم منطقة  ينمتحدثعن تأأييده لل وفد بنما وأأعرب  .751
نشاء المكاتب  نشاء المكتب الخارجي لأمريكا اللاتينية على الأساس ذاته الذي سيتم بموجبه اإ بالفعل وذكر مجدداً أأنه ينبغي اإ

نشاء مكتب لمنطقة مجموعة المقترحة حالياً. ول يسع الوفد قبول تطبيق معايير مختلفة لمكاتب مختلفة وطلب من  دراج اإ الأمانة اإ
 .10بلدان أأمريكا اللاتينية والكاريبي في البرنامج 

بتعديلاتها المقترحة. كما طلب الوفد توزيع  10محتويات البرنامج مجدداً عن رغبته في تعميم وفد المكس يك  أأعربو  .754
ذ س يكون من المفيد الاقتراح الذي قدمه وفد الوليات المتحدة للتو. للغاية رؤيته بوضوح. وشدد الوفد على أأنه ينبغي  اإ

 معاملة مجموعة بلدان أأمريكا اللاتينية والكاريبي على قدم المساواة.

يران )جمهورية أأعربو  .755 يكون جامعاً ويعمل نشاء فريق عامل مخصص مفتوح عضوية لإ  عن تأأييدهالإسلامية(  - وفد اإ
طار عملية مفتوحة وواضحة وصر يحة. وفيما يتعلق بالأساس الذي س يعمل عليه الفريق العامل، أأفاد على أأساس رسمي في اإ

نشاء خمسة مكاتب جديدة، فلن تكون هناك  ذا اتفق بوجه عام على الوثائق التي تعدها الأمانة وعلى اقتراح اإ الوفد بما يلي: اإ
جراء المزيد من المشاورات أأو تأأليف فريق عامل. لى اإ ن وبعد التفكير، ذكر الوفد أأن حاجة اإ ه من السابق لأوانه جداً القول اإ

مانة لما بذلته من جهود. فبعبارة أأخرى،  الفريق العامل س يعمل على أأساس المقترحات التي قدمتها الأمانة، مضيفاً أأنه ممتن للأ
الطلبات ينبغي أأن يعمل الفريق العامل المخصص المفتوح العضوية هذا، بمشاركة الجميع، على أأساس جميع المقترحات والوثائق و 

ليها أأو نوقشت خلال دورة لجنة البرنامج والميزانية في يوليو ودورتها الحالية ودوراتها السابقة. وكما  والعروض التي أأشير اإ
طلب وفد المكس يك، أأعرب الوفد عن رغبته في رؤية المقترحات كتابة قبل أأن تدعم أأي موقف. ومع ذلك، فقد رأأى الوفد 
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لى الجمعية أأن الفريق العامل ينبغي أأن ي عمل على أأساس توافق في الآراء وينبغي تقديم الاس تنتاج الناجم عن هذا التوافق اإ
 العامة.

لى الرئيس بالشكر وأأعرب عن تأأييده لموقف مجموعة بلدان أأمريكا اللاتينية والكاريبي. وأأفاد بأأنه ل  .756 وتوجه وفد البرازيل اإ
نشاء مكتب خارجي ثانٍ في المنطقة على الأسا نشاء مكتب الويبو في البرازيل.يعارض اإ  س ذاته الذي سيتم بموجبه اإ

لى اتفاق بشأأن هذه المسأألة. وخلص الرئيس .757 لى أأنه لم يتم التوصل اإ لى ال دعا المجموعات والوفود و  اإ معان اإ تشاور و اإ
لى وقت لحق.النظر في الاقتراح الحالي و  جراء المزيد من المناقشات اإ  القضية كما هما. وأأرجأأ اإ

بداء أأي تعليقات بشأأن البرنامج ولم يتم  .758  .12اإ

لى تسوية في الموارد تبلغ 11وأأشار الرئيس، فيما يتعلق بالبرنامج  .759 فرنك سويسري وتدرج في باب  200 000، اإ
 وسأأل عن معنى ذلك. 10التكاليف "غير المتعلقة بالموظفين" بغية استيعاب البرنامج 

عادة البرنامج  أأنهت الأمانة وأأوضح .760 لى هذا البرنامج. 200 000نقل مبلغ قدره ، تم 10بغية اإ  فرنك سويسري اإ

 .11برنامج البشأأن  باب المناقشةافتتح الرئيس و  .762

لى  وفد المكس يك توجهو  .761 ضافة مؤشرات  11من تعديلات على البرنامج  بالشكر على ما أأدخلته الأمانةاإ بما في ذلك اإ
سين وهي قضايا أأثارتها العديد من الوفود خلال الدورة العشرين أأداء لقياس نس بة التغيب والتنوع الجغرافي والتوازن بين الجن 

طار النتائج الوارد في الصفحة  أأنه رغم أأنه  WO/PBC/21/8من الوثيقة  289للجنة البرنامج والميزانية. بيد أأنه اتضح من اإ
قد أأعرب سابقاً عن تأأييده تم وضع المؤشرات المرجعية، لم تحدد الأمانة أأي أأهداف لهذه المؤشرات الثلاثة. وكان الوفد 

لإدراج الأهداف غير الملموسة. وكانت مجموعة بلدان أأمريكا اللاتينية والكاريبي قد أأثارت النقطة ذاتها في بيانها العام بشأأن 
لب من الأمانة تقديم المزيد من المعلومات بشأأن هذه الأهداف والنه ج تصحيح عدم التوازن الجغرافي للموظفين في الأمانة. وط 

 الواجب اعتماده فيما يخص المؤشرات الثلاثة.

 التمثيل الجغرافي العادل. قضية ،نة البرنامج والميزانيةلج خلال دورات  العديد من الوفود أأثارت، أأنب وفد مصر أأفادو  .761
دماج مبدأأ التمثيل الجغرافي في البرنامج بوصفه أأحد أأس ليه في تقرير الاجتماع السابق بشأأن اإ س الموارد وقدم طلباً أأشير اإ

دراج هذا المبدأأ في النسخة المنقحة من البرنامج  دراج هذا المبدأأ أأنبوكرر الوفد طلبه . 11البشرية. ول يبدو أأنه تم اإ ه ينبغي اإ
 كمبدأأ رئيسي للموارد البشرية في الويبو.

يران )جمهورية  .764 نه ينبغيالإسلامية( عن تأأييده لبيان وفد مصر بشأأن التنوع الجغرافي.  -وأأعرب وفد اإ استبدال  وقال اإ
ليه مبدأأ أأساسي  وهولتمثيل الجغرافي العادل، باالتنوع الجغرافي  في وثائق مختلفة، بما في ذلك ميثاق الأمم المتحدة. مشار اإ

آلية لتحقيق التمثيل الجغرافي العادل.  بوضعبعين الاعتبار فيما يتعلق  مؤشريؤخذ طلب الوفد أأن و  طار زمني استراتيجي و أ اإ
ذ كا  .المبدأأ الأساسي للتمثيل الجغرافي العادلمراعاة قضايا التقاعد وتعيين الموظفين دون  نت تعالجاإ

مبدأأ أأيضاً  سابقاً أأن يدرجت التمسالمجموعة كانت قد  باسم مجموعة جدول أأعمال التنمية بأأن وفد البرازيل متحدثاً وذكَّر  .765
 الأمم المتحدة، في البرنامج وأأن يصبح جزءاً من س ياسات الويبو.، على النحو المطبق في منظومة التمثيل الجغرافي العادل

ن على أأساس الفئة تلو  الجغرافي والأصل الجغرافيلتمثيل باالعروض المتعلقة تقدم وفد فرنسا أأن والتمس  .766 ذ اإ الأخرى. اإ
يس من حيث عدد فرنسا ممثلة فوق النصاب من حيث عدد الموظفين من فئة الخدمة العامة الفرنس يين الجنس ية ولكن ل 

ن رواتب الموظفين من فئة الخدمة العامة وتكلفة المعيشة العالية للغاية كثيراً ما  الموظفين من فئة المهنيين ومن درجة مدير. واإ
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ويلزم فرنسا طة بمحا كان الواقع الجغرافي أأن جنيفجعلت من الصعب قبول أأفراد من قارات أأخرى وظائف في جنيف. و 
لى التوزيع الجغرافي وعدد  .الاعتبارأأخذ هذا الواقع بعين  يلاء عناية خاصة اإ وفيما يتعلق بالأهداف والإحصاءات، تم اإ

لى الموظفين من فئة الخدمة العامة عالية للغاية وأأعلى من جميع المنظمات  المديرين. وكانت نس بة الموظفين من درجة مدير اإ
لى أأن هذه القضية ستثار كذلك مديراً. وذكَّر الوفد الأمانة بأأهم  61الأخرى. وكان هناك  ية الحفاظ على نس بة متوازنة نظراً اإ

جراء المزيد من المناقشات بشأأن عدد الوظائف من درجة مدير التي  فيما يخص المكاتب الخارجية. وكان من الضروري اإ
ليها المكاتب الخارجية. وأأعرب الوفد عن الشواغل التي أأبدتها وفود أأخرى فيما يخص مسأألة  شفافية البيانات. س تحتاج اإ

كان من الواضح أأن التمثيل الجغرافي العادل و في الوقت المناسب.  ناقشن استراتيجية الموارد البشرية ست اإ قالت الأمانة و  .767
نشاء المنظمة أأكثر من مجرد تعيين موظفين على أأوسع نطاق جغرافي ممكن،  ينطوي على وذلك على النحو المبين في اتفاقية اإ

 الفكرية. وس تكون مساعدة المستشار القانوني ضرورية في هذا الصدد.العالمية للملكية 

لىدد. وينبغي أأن يستند التوظيف الجوظفين المعايير الأمم المتحدة لتعيين بم ه ينبغي التمسكأأنبوفد بلجيكا  أأفادو  .768  اإ
 ة كليهما.المعايير الجغرافية و الجدار 

طار الويبو مثل بأأنه ينبغي مراعاة هذه البلدان  غينياوفد  أأفادو  .769 الممثلة دون النصاب أأو غير الممثلة على الإطلاق في اإ
ن أأمانة الويبو لم تعين يوماً موظفاً من غينيا. ذ اإ  غينيا على النحو الواجب. اإ

ذا باأأثار وفد المكس يك مسأألة المؤشرات والأهداف المرتبطة و  .770 ن، المسأألة الجغرافية جانباً  وضعتلميزانية. واإ هناك  فاإ
مم  التغيب والتوازن بين الجنسين. المتمثلة فيلقضايا الهامة بافي الأهداف المتعلقة  اً نقص وتعين على الوكالت المتخصصة للأ

لى منظومة الأمم  التزاماً  شكلت وهي مسأألةالمتحدة تقديم تقارير بشأأن التقدم المحرز فيما يخص التكافؤ بين الجنسين،  بالنس بة اإ
 المتحدة.

. ولم على أأوسع نطاق جغرافي ممكننه لم يرى أأي مؤشرات أأو أأهداف تتعلق بمبدأأ تعيين الموظفين بأأ وفد مصر  وأأفاد .772
لى جانب الأهداف  دراج المبدأأ المذكور في البرنامج اإ ينص البرنامج على هذا المبدأأ أأيضاً. وأأعرب الوفد عن رغبته في اإ

 والمؤشرات ذات الصلة.

يران ) جمهورية  .771 لى  استناداً و  .المعنيلمبدأأ با عن تأأييده لقتراح وفد مصر فيما يتعلقالإسلامية(  -وأأعرب وفد اإ اإ
آس يا والمحيط الهادئ بالمئة 50المعلومات التي قدمتها الأمانة، كان أأكثر من  . ومن ثم ل يتم الالتزام من الموظفين من منطقة أ

 بمبدأأ التمثيل الجغرافي العادل.

س بانياوفد وتوجه  .771 لى  اإ وأأعرب عن تأأييده عدد من الوفود  التي طلبهاؤشرات الم اس تحداث ر علىشكبال الأمانة اإ
لقتراح وفد المكس يك الخاص بتحديد أأهداف للمؤشرات المتعلقة بالغياب والتوازن بين الجنسين في المناصب الرفيعة 

 المس توى.

نو  .774 ضافة المزيد من المؤشرات وتقديم المزيد من الإيضاحات بشأأن عددقالت الأمانة اإ  من الأهداف. ه يمكن اإ

بداء أأي تعليقات بشأأن البرامج  .775  .16و 15و 14ولم يتم اإ

 .17البرنامج  باب المناقشة بشأأن افتتح الرئيسو  .776

لى المسؤولين عن الموظفين المعنيين بخدمات المؤتمرات واللغات. وأأعرب الوفد بعبارات التهاني السلفادور وتقدم وفد  .777 اإ
آخر تحقيق بوجه خاص عن امتنانه للتنظيم الممتاز خلا ل مؤتمر مراهش. فقد أأتاحت الوثائق والعناية والترجمة وكل شيء أ
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النجاح من الناحية اللوجستية. وذكر الوفد مجدداً أأهمية توافر الترجمة الشفهية والخدمات اللغوية في الاجتماعات للوفود 
 لمؤتمر لما قدمه من خدمات.. وأأعرب الوفد عن شكره لكامل الفريق المعني بخدمة اس بانيةالمتحدثة باللغة الإ 

بداء أأي تعليقات بشأأن البرامج  .778  .12و 19و 18ولم يتم اإ

جراء المزيد من المناقشة بشأأن هذا البند من جدول الأعمال. وأأجريت المناقشة بشأأن صياغة نص القرار  .779 وتم تأأجيل اإ
طار البند  1024/25الخاص بالبرنامج والميزانية المقترحين لثنائية   يرد في هذه الوثيقة.والذي  12في اإ

أأوصت لجنة البرنامج والميزانية جمعيات الدول الأعضاء في الويبو والاتحادات التي تديرها الويبو، كل  (2) .780
، مع WO/PBC/21/8، كما ورد في الوثيقة 1024/25في ما يعنيه، بالموافقة على اقتراح البرنامج والميزانية للثنائية 

 مراعاة ما يلي:

 791مغلف الميزانية الإجمالي لتناول التنفيذ المتفق عليه لس ياسة اللغات في الويبو، بمبلغ قدره زيادة في  "2"
 ،17أألف فرنك سويسري في البرنامج 

لتضمينه الشركات الصغيرة والمتوسطة والابتكار، بدون تغيير في المحتويات  10واسترجاع البرنامج  "1"
 ،20سطة في البرنامج والموارد المخصصة للشركات الصغيرة والمتو 

واتفاق الدول الأعضاء، أأثناء انعقاد الجمعيات، وخلال مناقشات اقتراح البرنامج والميزانية، على  "1"
 ،المتعلق بالمكاتب الخارجية 10البرنامج 

دراج التغييرات المتفق عليها بخصوص الفقرة  "4"  9و 8و 1و 1و 2من الاس تعراض المالي والبرامج  44واإ
 .10و 17و 11و 27و 25و 22و

لى جمعيات الدول الأعضاء في الويبو والاتحادات التي تديرها الويبو، كل في  (1) وأأحالت لجنة البرنامج والميزانية اإ
 ما يعنيه، البت في ما يلي:

 ،28البرنامج  "2"

 ،بخصوص المؤتمر الدبلوماسي 1وهدف البرنامج  "1"

 .بخصوص المؤتمر الدبلوماسي 4وهدف البرنامج  "1"

 الخطة الرأأسمالية الرئيس ية

لى الوثيقة  .782  )الخطة الرأأسمالية الرئيس ية(. WO/PBC/21/18استندت المناقشات اإ

ن قدمت الأمانة الخطة الرأأسمالية الرئيس يةو  .781 لى لجنة البرنامج والميزانية في دورتها العشرين، فاإ . وعلى النحو المقدم اإ
الرئيس ية قد أأعدت للمنظمة وشملت ثلاث فترات عامين تمتد من  الرأأسماليةالنسخة الأولى التفصيلية والمس تدامة للخطة 

لى  1024 وقدمت أأساساً لخطة تس تمر لمدة س تة أأعوام وتغطي احتياجات المنظمة من حيث الأصول وذلك بغية  1029اإ
لى اإ لحاجة ا تقليص( 1) اس تمرار ملاءمة الويبو؛مان بغية ضاستثمارات رأأسمالية  ( توظيف2القيام بما يلي: ) صلاحات اإ جراء اإ

آثارها( 1؛ و)تفاعلية وطارئة وبعد اس تعراض . الحد من المخاطر البيئية والأمنية والصحية و/أأو مخاطر السلام والتخفيف من أ
لجنة البرنامج والميزانية للخطة الرأأسمالية الرئيس ية المقترحة والمشروعات الس بعة المقترح تمويلها من احتياطي المنظمة، طلب 
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لى لجنة البرنامج والميزانية في دورتها الحادية والعشرين تراعي التعليقات التي م ن الأمانة تقديم نسخة منقحة من الوثيقة اإ
لى التغيرات المحددة التالية:  WO/PBC/20/5أأبديت على النحو الواجب. ووفقاً لهذا الطلب، ن قحت الوثيقة  شارة اإ للاإ

نفاق  عرض واضح للخطة الرأأسمالية الرئيس ية بوصفها خطة شاملة ومس تدامة لستشراف احتياجات المنظمة من حيث الإ
تمويل ل أأرصدة الأموال الاحتياطية المتاحة  الرأأسمالي بغض النظر عن مصدر التمويل المذكور؛ تقديم المزيد من التوضيح بشأأن

توفير تفاصيل بشأأن الامتثال للمبادئ  مواصلة تعزيز مقترحات المشروعات الفردية عن طريقو الس بعة المقترحة؛  وعاتالمشر 
الضوء على  أأعربت الأمانة عن رغبتها في تسليطفي ضوء هذه التغييرات، واحتياطيات المنظمة.  خدامس تأأرسيت لالتي 

آرائها بشأأن الوثيقة: ل تعادل الخمجال شكالية، وذلك وفقاً لما أأعربت عنه الدول الأعضاء في أ طة ين قد يساء فهمهما أأو يثيران اإ
الرأأسمالية الرئيس ية اقتراح التمويل من الأموال الاحتياطية ولم تقترح الخطة الرأأسمالية الرئيس ية على الدول الأعضاء للحصول 
على موافقتها. وتمثلت الخطة الرأأسمالية الرئيس ية في خطة أأعدتها الأمانة بوصفها جزءاً من ممارساتها الإدارية المتطورة والمحس نة 

لى التخطيط للمس تقبل. فلم تستشرف هذه الخطة ما يلزم القيام به فوراً خلال الثنائية المقبلة لتغطية باس تمرار وال رامية اإ
نفاق  نما تجاوزت الثنائية المقبلة لتحديد الاستثمارات اللازمة من حيث الإ بعض النفقات الاس تثنائية أأو النثرية فحسب واإ

لمنظمة. وكانت الخطة قد وضعت على أأساس بعض المبادئ التي تم تسليط الضوء الرأأسمالي لكفالة العمل المس تدام والمس تمر ل 
عليها وعرضها في هذه الوثيقة. ورغبت الأمانة في الحصول على تأأييد الدول الأعضاء لهذه المبادئ. ول تعادل الخطة الرأأسمالية 

، الرأأسمالية الرئيس ية، على النحو المدروس الآنللخطة التكلفة الإجمالية ات. وبلغت حتياطيمن الا تمويلالرئيس ية اقتراح 
ليها على أأنها ضرورية في التي والمبادرات  للمشروعاتمليون فرنك سويسري  41 نحو طار زمني س ياق نظر اإ حتى يمتد اإ
ات وذلك وفقاً لتقديرات التكاليف الحالية. وستتغير التكاليف. فقد تكون أأكثر أأو أأقل. وسيتم تحديث التقدير  ،1029 عام

لى المس تقبل والتخطيط له. واقترحت الأمانة اليوم على الدول الأعضاء،  باس تمرار. ورغبت الأمانة في ضمان تطلع المنظمة اإ
لمبادئ ل  على أأساس مزاياها الفردية، س بعة مشروعات محددة منح تنفيذها الأولوية القصوى وقيمتها الأمانة على أأنها تمتثل تماماً 

ضافية مقارنة بالنسخة السابقة . و ام الاحتياطيس تخدالثلاثة المحددة ل ليها معلومات اإ بناء على طلب الدول الأعضاء، ق دمت اإ
ذا تمت الموافقة  الس بعة. وعاتمن هذه المشر  في كلتمكين الدول الأعضاء من تقييم الامتثال لهذه المبادئ  من الوثيقة بغية واإ

ن ذلك لن يعني الموافقة  22تياطية قدره على هذه المشروعات الس بعة بتمويل من الأموال الاح  مليون فرنك سويسري، فاإ
تلقائياً على تمويل المشروعات الثلاثين المتبقية. وكما ذكر سابقاً، س يكون المبلغ المتبقي من الخطة الرأأسمالية الرئيس ية موضع 

عادة تقييم مس تمر. كما سيتم تقييم المشروعات وفقاً لمصدر التمويل. وين  بغي تعميم المشروعات التي عادة ما كن اس تعراض واإ
دراج هذه النفقات في مقترحات الميزانية  دراجها في نفقات التشغيل. وس تضمن الأمانة اإ تمويلها عينياً في الميزانية العادية واإ

الاحتياطية،  العادية للمنظمة. وفيما يتعلق بالمشروعات التي قيمتها الأمانة على أأنها تتماشى مع مبادئ التمويل من الأموال
وبخاصة فيما يتعلق بالطبيعة الاس تثنائية للمبادرات والمشروعات، س تقترهاا الأمانة على هذا الأساس وس تمتثل لمبادئ أأخرى 

تأأييد المبادئ بما فيها توافر الأموال في الأموال الاحتياطية بمس توى أأعلى من الرصيد المس تهدف. ولن تعتبر الأمانة تلقائياً أأن 
عليها الخطة الرأأسمالية الرئيس ية س يعني تأأييد التمويل من الأموال الاحتياطية والموافقة التلقائية عليها. وكنقطة  قامتالتي 

نها تؤمن بأأنه تم تقديم معلومات كافية  لى كل من المشروعات الس بعة فاإ أأخيرة، رغبت الأمانة في التشديد على أأنه بالنس بة اإ
ذا لتمكين الدول الأعضاء من تقييم المشر  ذا كانت تمتثل للمبادئ الثلاثة أأم ل. واإ وعات بناء على مزاياها الخاصة لمعرف ما اإ

قيمت دول أأعضاء أأن مشروعاً أأو مشروعين أأو ثلاثة مشروعات ل تمتثل لها فلن يخص هذه المشروعات التمويل من الأموال 

ذا رأأت الدول الأعضاء من الضروري الحصول على المزيد من ن الأمانة ستتمكن من  الاحتياطية. واإ المعلومات لإجراء تقييم، فاإ
ليه في مرفق الوثيقة، ولأغراض الرصد وتقديم التقارير، س تقدم الأمانة س نويًا  تقديم هذه المعلومات. وعلى النحو المشار اإ

لى لجنة البرنامج والميزانية على النحو المتبع حالياً لكل  من المشروعات الممولة تقارير مرحلية مفصلة بشأأن كل من المشروعات اإ
من الأموال الاحتياطية أأي تقديم تقارير مرحلية مفصلة بشأأن اس تخدام الميزانية المعتمدة فضلًا عن تسليم المشروع وتنفيذه 

 تنفيذاً موضوعياً.

لىباسم المجموعة باء  وفد بلجيكاوتحدث  .781 ة التي تعرض اقتراح الخطعلى الوثيقة المنقحة بالشكر الأمانة  وتوجه اإ
شكرها بوجه خاص على ما بذلته من جهود للتخطيط للمس تقبل وشرح مشروعات متعددة الس نوات ، و الرأأسمالية الرئيس ية
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لى هامة للغاية للدول الأعضاء. ومع ذلك، فقد شدد الوفد مجدداً على أأنه مرة أأخرى بشكل   الأموال الاحتياطيةيتم اللجوء اإ
ن لم نظامي، وذلك بناء على تفسير   أأفادتو  لما يمثل الظروف الاس تثنائية والتكاليف الإدارية غير العادية. يكن مخطئاً واسع اإ

. ترى أأن التفسير ينبغي أأن يكون أأكثر دقة بشأأن ما يمثل الاستثمار غير العادي -كما ذكرت من قبل  -أأنها بالمجموعة باء 
لى ذلك ويرمي  دارية عادية ومنطقية كما يبدو بالنس بة  لسداد "باء"تجنب اس تخدام الأموال الاحتياطية كميزانية اإ نفقات اإ

اصة في وبخس تثنائية الاللنفقات  أأن الأموال الاحتياطية ينبغي أأن تس تخدم حصراً  الباء موعة. ورأأت المجلوكالة مثل الويبو
لى التحديات المق  الإيرادات والنفقاتازدادت فيه كل من قترحة م يزانيةممشروع  بلة التي س تواجه ازدياداً ملحوظاً ونظراً اإ

بعد انتهاء  التأأمين الصحياس تخدام أأصول الويبو التالية: لم تدرج خصوم صندوق المعاشات التقاعدية بعد، وتزداد تكاليف 
 وتقدير قيمة مباني الويبو الذي يصعب توقعه والتي تمثل أأكبر أأصول للويبو. الخدمة

عد .784 لى الأمانة بالشكر على اإ يضاحات وتوجه وفد المملكة المتحدة اإ اد الخطة الرأأسمالية الرئيس ية وعلى ما قدمته من اإ
نه  دراج الخطة الرأأسمالية الرئيس ية في الحزمة المالية اهتماماً كبيراً وقال الوفد اإ متأأكد أأنه س يكون هناك الكثير بشأأنها. ولقد أأثار اإ

. وكان أأولها "هل ينظر تغطي القضايا الرئيس ية يرى أأنهاثلاثة أأس ئلة  فيأأفكاره ولخص الوفد  من النقاش حول هذا الموضوع.
ن الخطة الرأأسمالية الرئيس ية تكتسي أأهمية  ذ اإ لى مفهوم خطة رأأسمالية رئيس ية؟" وكان الجواب نعم. اإ الوفد بعين الرضا اإ

نها تمثل بكل بساطة أأساس ية للتخطيط للمس تقبل وتحديد النفقات المقبلة. دارة مالية. فاإ لرؤية  وأأعرب الوفد عن سروره اإ
 وهي يزانية الويبولمجميع المجالت الرئيس ية  الاستشرافي ليغطيرى توس يع هذا النهج يأأن  رغب فيهخطوة أأولى،  اس تحداثها

سقاطات للتدفق النقدي تتيح تحديد المال. واستثمار رأأس تكاليف التشغيل والخصوم و  الإيرادات وينبغي أأن يتخذ ذلك هيئة اإ
جمالي الأموال الاحتياطية  ذا اإ مكانية تحمل تكاليف المقترحات المقبلة والبت فيما اإ المتوافرة نقداً وتتيح للدول الأعضاء تحديد اإ

الرصيد النقدي. أأما السؤال الثاني فكان "هل الوفد لتعظيم العائد على هذا كان يمكن تنفيذ استراتيجية استثمارية أأطول أأجلًا 
ذ ي  نبغي أأن يكون كل اقتراح في الخطة موضع دراسة الجدوى الخاصة به وأأن راض بما تتضمنه الخطة؟ وكان الجواب ربما. اإ

نه يتوقع، هحد أأدنى، أأن يطلع على تحليل للتكاليف والفوائد، والخيارات فيما يتعلق  يتخذ قرار على هذا الأساس. وقال الوفد اإ
آثار ذلك، وأأولوية المشروع مقارنة بالمشروع ات الأخرى. وعلى الرغم من أأن مرفق بتنفيذ المشروع، ومخاطر عدم تنفيذه وأ

نه لم يعطي صورة كاملة. ومن ثم، ينبغي أأن توافق لجنة البرنامج والميزانية على كل من  الخطة قد تضمن بعض المعلومات فاإ
 المشروعات. أأما السؤال الثالث فكان "هل الوفد راض عن المعالجة الحسابية والعرض كما هو مبين في تقديم الميزانية؟ وكان

نه يقبل أأن يكون ذلك متماش ياً مع س ياسة الاحتياطيات في الويبو وعملية وضع الميزانية ولكنه يرى  الجواب ل. وقال الوفد اإ
لى مسائل محاسبية أأو اصطلاحية ولكنه رأأي أأن هناك تغيرين أأساس يين  أأنه مربك للغاية. ولم يود الوفد التطرق بالتفصيل اإ

دخالهما على هذه الخطة. ويتم  ثل أأولهما في أأنه ضرورة اتساق تقديم الميزانية وحسابها مع البيانات المالية التي تقدم في نهاية يجب اإ
العام. فليس الأمر كذلك في الوقت الحالي وعليه يطلب من الدول الأعضاء مقارنة ما ل يمكن مقارنته. ويجب تغيير ذلك. 

تشغيل المميزن وفي الوقت المناسب أأي اهتلاك أأو شطب قيد أأو وينبغي ثانياً والأهم من ذلك أأن يتجلى في بيان نتائج ال 
لى رأأسمال قد تنجم عن المشروعات. ف يبدأأ اس تخدام لاك عندما تالاه  يقتطععلى سبيل المثال، ينبغي أأن نفقات لم تحول اإ

ليههذه التكاليف مباشرة  أأل تقتطعيجب و  الأصول. ذ  من الأموال الاحتياطية العامة، على نحو المدعو اإ حالياً بحسب الوفد، اإ
س يخفض ذلك من تكاليف المنظمة المبينة في بيان نتائج التشغيل. وطلب الوفد أأن تدرج هذه البنود الآن في بنود تسوية 

لي الواردة في الميزانية. وقال الوفد أأنه يود أأن تنفذ هذه التسوية في اقتراح الميزانية الحا المعايير المحاسبية الدولية للقطاع العام
وأأن يتبع هذا النهج في جميع البنود الخاصة برأأس المال بما في ذلك البنود المنفذة بالفعل مثل نظام تخطيط  25-1024لثنائية 

سقاطات التدفق النقدي  نه يرى أأن التخطيط للمس تقبل واس تخدام اإ الموارد المؤسس ية. وتلخيصاً لما س بق، قال الوفد اإ
دارة المالية السديدة وأأعرب الوفد عن ترحيبه بالخطة الرأأسمالية الرئيس ية بوصفها أأول والميزانيات يمثلان عناصر أأساس ية  للاإ

مكانية مقارنة النشاط الفعلي على الأساس ذاته الذي تقيم بموجبه الأنشطة المميزنة عنصراً  خطوة في هذا الاتجاه. ومثلت اإ
لى كل الخصوم أأساس ياً يجب تناوله. وأأفاد الوفد بأأنه يود حث الأمانة على الن ظر في المضي قدماً نحو محاس بة تستند اإ

 والأصول بوصفها السبيل لزيادة تحسين الحوكمة المالية للويبو وجدواها.
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. وفي حين أأنه ل يعارض الخطة الرأأسمالية الرئيس ية والمشروعات لبيان المجموعة باءوأأعرب وفد أألمانيا عن تأأييده  .785
نه يرغب في الوقت ذا، المبينة لى وجود  نظراً ته، فقال اإ  اميزانية موازية لتمويل ما يبدو أأنه وضعكافية، تجنب  ةاحتياطيأأموال اإ

لى اتباع نهج بوجه عام، وكذلك فيما يتعلق باس تخدام الأموال الاحتياطية لتغطية حذر  تكاليف تشغيل عادية. ولذلك دعا اإ
ل الاحتياطية في ضوء الالتزامات طويلة الأجل مثل وأأيضا فيما يتعلق الاس تفادة من الأمواالخصوم الطويلة الأجل مثل 

 .المعاشات التقاعدية دوقصن

س بانياوأأعرب وفد  .786 ذ ضم هذا البيان  اإ عن تأأييده لبيان المجموعة باء. وأأيد أأيضاً بوجه خاص بيان وفد المملكة المتحدة اإ
ن الوفد ليس لديه غل الدول الأعضاء. العديد من الجوانب الرئيس ية التي شملها التحليل الذي أأجراه الوفد لمختلف شوا وقال اإ

نها تؤيد الفكرة وتعتبرها مهمة وترى أأنه يمكن توس يع نطاقها لتشمل الخصوم أأي  شواغل بشأأن الخطة الرأأسمالية الجديدة. بل اإ
نه يرى أأنه يلز  نفاق. وقال الوفد اإ م اعتماد تفسير أأكثر المقبلة المتعلقة بالموظفين. بيد أأن الوفد ليس متأأكداً بعد من طبيعة الإ

تقييداً بشأأن الس ياسة الحالية الخاصة باس تخدام الأموال الاحتياطية. وشكك الوفد، بوجه خاص، في حكمة اس تخدام 
ذا روعي  ذ شهدت الميزانية زيادة قدرها أأربعة في المئة. واإ الأموال الاحتياطية في الثنائية الحالية التي تشهد نمواً في الميزانية. اإ

بالمئة كنقطة بداية، قد تبلغ الزيادة الحقيقية س تة في المئة أأو أأكثر.  1.8الأموال الاحتياطية أأيضاً واتخذت نس بة اس تخدام 
ل دولة عضو مثل  ن هذه النسب عالية للغاية ومن الصعب جداً بالنس بة اإ س بانياواإ قبول ذلك. فقد تساءل الوفد عن سبب  اإ

ذ ل ينبغي اس تخدام الأموال الاحتياطية عندما اس تخدام المنظمة للأموال الاحتياطية في فتر  ة تشهد نتائج مالية جيدة. اإ
زاء بقاء هذه  لى الأرقام التوجيهية لس تخدام الأموال الاحتياطية، انتاب الوفد الشك اإ يجابية. وبعد النظر اإ تكون النتائج اإ

لى ازدياد تكاليف التأأمين  الصحي وتقلبات سوق العقارات وازدياد خصوم الأرقام عند مس تواها الحالي في المس تقبل نظراً اإ
دراج تكاليف الاهتلاك في بيان نتائج التشغيل. ورأأى أأن الأمانة  المعاشات التقاعدية. وكما ذكر وفد المملكة المتحدة، ينبغي اإ

 ينبغي أأن تصحح ذلك في عرضها لنتائج فترة الميزانية.

لى وفد هنغاريا  وتوجه .787 في هذه والتوضيحات والمعلومات الإضافية المقدمة طة الرأأسمالية ة الخوثيقعلى  بالشكرالأمانة اإ
لى . الوثيقة ذ رأأى أأن الحجج التي قدمتها الأمانة في مرفق الوثيقة تبرر تماماً الحاجة اإ وأأيد الوفد المبادئ المقترحة وخطة العمل. اإ

طلاق المشروعات الس بعة المقترحة وتمويلها. وبما أأنه تم استيفاء معيار  لى أأن المبالغ في اإ التمويل من الاحتياطيات نظراً اإ
الاحتياطيات س تظل أأعلى من المس توى المس تهدف المطلوب وستس تخدم في تسديد النفقات لمرة واحدة، قال الوفد أأنه 

 يرى أأنه ينبغي توصية الموافقة على تمويل المشروعات المطلوبة.

س بانياياني المملكة المتحدة و باء وب بيان المجموعة عن تأأييده ل وفد موناكو  وأأعرب .788 عداد خطة رأأسمالية اإ ن فكرة اإ . وقال اإ
لى منظمة مثل الويبو  لى النهج المتبع في وكالت أأخرى. ومن المهم بالنس بة اإ رئيس ية فكرة جيدة للغاية من حيث المبدأأ وتشير اإ

ذ يدل ذلك على الحوكمة الرش يدة. بيد أأن تتمكن من حساب التكاليف الرأأسمالية والبنيوية المتوسطة والطويلة الأجل مقدماً  . اإ
ن الوفد قد أأيد دائماً الاس تخدام الحذر  أأن تمويل بعض هذه المشروعات من الأموال الاحتياطية قد أأثار عدد من الأس ئلة. واإ

لى الوفد ل وتساءللأموال الاحتياطية ليقتصر على تسديد النفقات غير العادية التي تتعدى نفقات الميزانية العادية للمنظمة.  اإ
وذكر على سبيل المثال.  لمعداتالمتوقع للتحديث بافيما يتعلق  وذلكبعض النفقات المقترحة غير عادية، كانت طبيعة أأي مدى 

 الوفد مجدداً أأنه ينبغي اس تخدام الأموال الاحتياطية بصورة حذرة للغاية ومقتصرة على النفقات غير العادية لمرة واحدة.

عداد توضيحاً أأكثر تفصيلًا للخطة الرأأسمالية الرئيس ية وأأحاط وأأعرب وفد اليابان ع .789 لى اإ ن تقديره لجهود الأمانة الرامية اإ
نه يشاطر الشواغل التي أأعرب عنها في بيان المجموعة باء. ورأأي  علماً بأأهمية العناصر المدرجة في الخطة. واس تطرد الوفد قائلًا اإ

ولحالت اس تثنائية، وذلك على النحو المبين في الس ياسة الخاصة  أأخير كملاذأأنه ينبغي اس تخدام الأموال الاحتياطية 
ذا ظهر بند وفورات في الميزانية العادية، س يكون من  نه اإ باس تخدام الأموال الاحتياطية. وقال الوفد في هذا الصدد اإ

لأخير التي يتم اس تخدامها المعقول، من منظور الس ياسة، اس تخدام هذه الوفورات كمصدر تمويل عوضاً عن صناديق الملاذ ا
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مانة أأن تقدم شرحاً  لأي أأزمة بما في ذلك الخصوم المقبلة مثل خصوم التأأمين الصحي بعد انتهاء الخدمة. ومن ثم، ينبغي للأ
 مقنعاً لما لم تتوافر أأي مواضع أأموال احتياطية أأخرى لتنفيذ الخطة الرأأسمالية الرئيس ية.

 لحصوله على المزيد منوأأعرب عن تقديره . بيان المجموعة باءعن تأأييده ل ية وفد الوليات المتحدة الأمريك  وأأعرب .790
ن الويبو في توضيحات ال تفاصيل و ال  من خلال وثيقة الخطة الرأأسمالية الرئيس ية والمرفق الذي يبين المشروعات المقترحة. واإ

ل الاحتياطية لتمويل مشروعات ههذه. وضع اس تثنائي مقارنة بمنظمات دولية أأخرى فيما يتعلق بتوافر قدر كاف من الأموا
وأأبدى الوفد رغبته في أأن وذكر الوفد أأهمية النظر في الصلة بالنتائج المؤسس ية لدى الموافقة على مشروعات من هذا القبيل. 

دارة وثائق المؤسسة نظام يرى، في التقارير المرحلية المس تقبلية، كيف يساعد ت فير البياناشالتحسينات المدخلة على ت و  اإ
دارة المس تخدمين الويبو على أأداء مهامها بمزيد من الكفاءة والفعالية. لى دعمه التام  واإ وأأبدى الوفد أأيضاً رغبته في أأن يشير اإ

لى ضرورة تحسين عرض الخطة وتحسين معالجة الشواغل  ذ أأشار هذا البيان، بأأكثر من طريقة، اإ لبيان وفد المملكة المتحدة. اإ
نفاق الحذر. المعلقة التي أأعربت عنها  عدة دول أأعضاء فيما يتعلق بالخصوم واس تخدام الأموال الاحتياطية والإ

لى وفد كندا  وتوجه .792 بالشكر على وثيقة الخطة الرأأسمالية الرئيس ية. وأأعرب عن تأأييده لبيان المجموعة باء وبياني الأمانة اإ
 يتعلق بالمضمون، فلا يزال الوفد مرتبكاً بسبب الوليات المتحدة واليابان وعن مشاركته الشواغل التي أأعرب عنها. وفيما

ليها على أأساس المرة الواحدة اللازم لتبرير  اس تخدام الخطة المقترحة للأموال الاحتياطية بصورة منظمة عوضاً عن اللجوء اإ
ن المبادئ الحاكمة لس تخدام الأموال الاحتياطية قد فسرت على  اس تخدام هذه الأموال الاحتياطية. وقال في هذا الصدد اإ

ذا كان الاقتراح يمتثل لمبادئ اس تخدام الأموال  نحو واسع. ورأأى أأنه ينبغي تجنب النفقات غير الضرورية وتساءل اإ
الاحتياطية. ويبدو اس تخدام تمويل الميزانية العادية أأكثر ملاءمة. ونادى الوفد بمزيد من الشفافية فيما يتعلق بتمويل الخطة 

ل الثنائية. وفيما يتعلق بالصيغة، كرر الوفد تعليقات المجموعة باء التي أأفادت فيها بأأنه ينبغي أأل تصبح الرأأسمالية الرئيس ية خلا
لى الأموال الاحتياطية. وينبغي أأن تس تخدم  الخطة الرأأسمالية الرئيس ية ميزانية موازية يضفى فيها الطابع المؤسسي على اللجوء اإ

ل سيبدأأ اس تخدامها بصورة منتظمة وليس على أأساس الأموال الاحتياطية بصورة حذرة لتلبية  الاحتياجات غير المتوقعة واإ
مرة واحدة. ومع ذلك، أأعرب الوفد عن تأأييده لمفهوم الخطة الرأأسمالية الرئيس ية ورأأى أأن المشروعات صالحة تماماً. وذكر الوفد 

طار ا  لخطة.مرة أأخرى أأنه يشكك في الاس تخدام النظامي للأموال الاحتياطية في اإ

لى التعليق على  .791  .WO/PBC/21/18فقرة القرار الواردة في الوثيقة ودعا الرئيس الأعضاء اإ

س بانياوأأبدى وفد  .791 ضافة  اإ لى تمويل المشروعات من الأموال الاحتياطية. واقترح اإ رغبته في رؤية حذف الإشارة اإ
دراج الأمانة تكاليف الاهتلا  ك في النتائج المالية. وتعد هذه نقطة تقنية.توصية تتفق مع اقتراح وفد المملكة المتحدة اإ

س بانيامن وفد  توضيحاً  البرنامج والميزانيةرئيس لجنة والتمس  .794 تود أأن توصي به لجنة البرنامج والميزانية على ما  اإ
 الجمعيات وطلبت من الأمانة المزيد من التوضيحات بشأأن المشروعات المزمع تمويلها.

ن و  .795 . WO/PBC/21/18 من الوثيقة 4الصفحة  فيموجز  على هيئة وردت وعاتلمشر هذه اتفاصيل قالت الأمانة اإ
جمالً. وورد عرض لكل من المشروعات في مرفق الوثيقة. ويتعلق المشروع الأول ب   الأمن تحسينوهناك س بعة مشروعات اإ

دارة المس تخدمين؛ والثاني ب  دارة وثائق المؤسسةمن خلال تشفير البيانات واإ تجديد الواجهات وتجهيزات ب ؛ والثالث تنفيذ اإ
؛ في مبنى أأرباد بوهش ومبنى البراءات GLNتطبيق نظام التبريد بمياه بحيرة جنيف ؛ والرابع ب التبريد/التدفئة في مبنى البراءات

مبنى أأرباد في  ستبدال بعض النوافذ؛ والسادس بامبنى أأرباد بوهشوالخامس بتغيير حجم مركز البيانات وتجديد المطبعة في 
لمرة واحدة في التي ستنفذ  وعاتأأدرج ملخص لتكاليف هذه المشر . و تدابير السلامة والحماية من الحريق؛ والسابع ب هشبو

ليه بالفعل. وق دمت المزيد من  2الجدول الموجز مشفوعة بالتكاليف المتكررة وتكاليف التشغيل، التي ترد في وثيقة ال المشار اإ
لىبما في ذلك 0 مشروع، كلالخاصة بفي مرفق الوثيقة  التفاصيل شارة اإ جمالي  .مبالغ التكلفةالجدول الزمني و  اإ ووصل اإ

لى  1024/25الاهتلاك للمشروعات الس بع المقترحة للثنائية  أألف فرنك سويسري وهو مبلغ أأدرج في التسوية الإجمالية  18اإ
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والذي خصص لنفقات المنظمة للثنائية مليون فرنك سويسري  27البالغ قدرها  لمعايير المحاسبية الدولية للقطاع العامل
. وبما أأن الويبو لم تعرض ميزانيتها بعد على أأساس يتضمن كامل الخصوم والأصول، أأدرج الاهتلاك في تسوية 1024/25

 . المعايير المحاسبية الدولية للقطاع العام

لى معلومات بشأأن الوفوراأأ بوفد المملكة المتحدة  وأأفاد .796 لى ت المس تقبلية التي س تولد. فعن معظم المقترحات تفتقر اإ
لى استبدال معدات التدفئة غير  من حيث عوائد  ذلكالوفد أأي فكرة عما يعنيه  ليس لدىفعالة ولكن السبيل المثال، أأشير اإ

في  تدرج لم ،التدفئة/التبريدتجهيزات ، مثل تجديد وعاتلبعض المشر  التكاليف الجارية ذكر أأنو . وعات ومردودهاالمشر 
نفاق  الوفديفهم لم و .الميزانية ن اإ ذ اإ لى وجود بعض التكاليف. وسأأل كذلك عن  6ذلك اإ ملايين فرنك سويسري س يؤدي اإ

نه يعجز عن رؤية صورة واضحة للفوائد من حيث التكلفة والتي  آثاره على الحسابات. وقال الوفد اإ دراج الاهتلاك وأ كيفية اإ
ذا كان الوفد في وضع يتيح له  ليه لمعرفة ما اإ فادة بأأن مشروع يس تحق المتابعة.يحتاج اإ  الإ

نه يرىوفد  وقال .797 قد شرحت في الخطوط العريضة مبررة بشكل جيد و هامة و أأن المشاريع الس بعة  هنغاريا اإ
ذا لم تمول من الاحتياطيات وطلب من الوفود تقديم  للمشروعات الواردة في الوثيقة. ولكنه لم يفهم س بل تمويل المشروعات اإ

فد بأأن جميع الوفود قد أأقرت بأأهمية المشروعات. وطلب من الأمانة تقديم المزيد من المعلومات أأو الإرشاد توضيحاً. وأأفاد الو 
ل سيتم تمويل المشروعات من الاحتياطيات. لى المعلومات الخاصة بمصادر التمويل البديلة. واإ  اإ

نها تود أأن تنادي مديري  .798 نه قبل الرد على السؤال الأخير، فاإ المشروعات المقترحة الحاضرين والذين قد وقالت الأمانة اإ
يساعدوا الدول الأعضاء على فهم المشروعات فهماً أأفضل. فأأخذ مدير مشروع الكلمة وعرض المشروعات المتعلقة بالبنية 

دخال عدد من العناصر في البنية الحماية من التحتية للمباني وتدابير السلامة والأمن ولس يما  نه يزمع اإ التحتية الحريق. وقال اإ
لى بالنس بة للمبنى. و ها بالفعل في المبنى الجديد وقاعة المؤتمرات الجديدة ول س يما فيما يتعلق بنظام نفيذت  بدأأ  بعض المشاريع،اإ

التبريد بمياه بحيرة جنيف. وتم تمويل ذلك بالطبع من خلال الأموال المخصصة لمشروعات البناء الجديدة. ولكن فيما يتعلق 
ة، يلزم الحصول على تمويل. وفيما يتعلق بمبنى البراءات، وعلى النحو المبين في مرفق الوثيقة، تم تلقي تقرير تدقيق بالمباني القائم

ليها في هذه المرحلة تمثل تقديرات على حد  تقني أأجراه مهندس متخصص وس يتبع بتدقيق تقني ثان. وكانت التكاليف المشار اإ
عطاء مبالغ علم الأمانة الحالي. وس تعتمد الوفورات  في اس تهلاك الطاقة على كيفية تركيب التجهيزات. ولكن من المبكر للغاية اإ

من حيث النسب المئوية لتكاليف الكهرباء والتدفئة على سبيل المثال. بيد أأن هذه المعلومات س تدرج في التقارير المرحلية 
لى الدول الأعضاء على الأقل مر  هذا  ه بما أأنومن الواضح أأنة واحدة في الس نة. والخاصة بتنفيذ المشروع والتي س تقدم اإ

ن ، 1024نفذ خلال عام ي س  تحديدالمشروع بال   تقييماً  جزء من الاس تعداداتسيتضمن لتنفيذ المشروع، و ستس تعد الأمانة فاإ
نه مثال وأأنها على اس تعداد للرد  على الأس ئلة يجريه المهندسون بشأأن المكاسب الناجم عن التجهيزات الجديدة. وقالت الأمانة اإ

 المتعلقة بهذا المشروع وأأي مشروعات أأخرى.

لى الرئيس وتوجه  .799 دارة تفصيلية من وأأعرب عن أأمله في أأ بالشكر الأمانة اإ دارة المشروعات اإ ل تبدأأ الدول الأعضاء في اإ
 خلال مناقشاتها على نحو أأكثر تفصيلي.

ن الميز  هنغارياوردت الأمانة على السؤال الذي طرحه وفد  .800 لدول الأعضاء لم تشمل على ا انية المقترحة حالياً بالقول اإ
لى ذلك، وعات المدرجة في الخطة الرأأسمالية الرئيس ية. و مليون فرنك سويسري يمكن اس تخدامها لتمويل المشر  22نحو  ضافة اإ اإ

لى  ثمة آلية تمويل مس تداموضع حاجة اإ ن الم عدة س نوات. س تمتد شاريع الم لأن هذه  ةأ لى التنظمة واإ ذا في حاجة اإ أأكد من أأنها اإ
نها ستنفَذ على نحو  الاضطلاع بمشروع ل يس تكمل في ثنائية لحقة. لتجنب  مس تداموافقت على أأي من المشروعات، فاإ

آلية التمويل من الاحتياطيات.  وهذا هو المبدأأ الذي يبرر أ

س بانياوفد  توجهو  .802 ضافية. اإ لى الرئيس والأمانة بالشكر لما قدماه من توضيحات اإ السؤال الذي طرحه وفد ن اإ وقال  اإ
نما  اختلف مع الأمانة فيما يخص تمويل المشاريع.و . سؤال هام للغايةهنغاريا  وأأفاد بأأن حكمة المشاريع ليست محل النقاش واإ



WO/PBC/21/22 
165 
 

آنفاً. فعلى سبيل المثال، اعتمدت الويبو س ياسة وفورات فعالة قالت الأمانة أأنه سيتم  كيفية تمويلها، وذلك للأساس المذكورة أ
ضافية. وأأعرب الوفد عن اقتناعه بأأن توس يع  تماشي س ياسة الويبو بشأأن ها لتشمل مجالت أأخرى وقد تتيح تحقيق وفورات اإ

ضافية قد تحقق كذلك من خلال تنفيذ توصيات  السفر مع س ياسة الأمم المتحدة بشأأن السفر من شأأنه أأن يحقق وفورات اإ
يع المزيد من التنافس في العطاءات. ومن الممكن تحقيق مراجع الحسابات الخارجي بشأأن وضع س ياسة للخزانة وتشج 

لى اقتطاعه من الأموال الاحتياطية. 22وفورات تبلغ   مليون فرنك سويسري وهو مبلغ لن يحتاج اإ

ضافةاقترح الرئيس و  .801 لى  نقطة اإ لى النقاط المحددة التي أأثارها وفد ثالثة اإ س بانيافقرة القرار ليشير اإ والمملكة المتحدة.  اإ
وبناء على ذلك، يمكن للجنة البرنامج والميزانية التوصية بالموافقة على اس تخدام الأموال الاحتياطية وتخطيطاً للمس تقبل، 

يمكن في الوقت ذاته توصية الأمانة أأو تكلفتها بالضطلاع بتدابير أأخرى على النحو المذكور وذلك بغية تمويل هذا النوع من 
في المس تقبل. وبذلك لن تؤخر لجنة البرنامج والميزانية تنفيذ المشروع. وسيرسل ذلك، في الوقت ذاته، رسالة مفادها المشاريع 

 أأنه ينبغي في المس تقبل توفير التمويل من مصادر أأخرى.

س بانياوفد  وتوجه .801 لى  اإ نه على اس تعداد للعمل على  علىبالشكر الرئيس اإ والوفود  نةمع الأما الصياغةالاقتراح، و قال اإ
لى الأموال الاحتياطية. ورأأى أأنه يمكن تحقيق  الأخرى. جازة اللجوء اإ وأأفادت بأأنها ل تعلم موقف الوفود الأخرى بشأأن اإ

ذا حققت هذه الوفورات، ينبغي اس تخدامها بدلً من الأموال الاحتياطية. وأأنهت كلمتها بأأنه  وفورات في مجالت أأخرى، واإ
 .يمكنها قبول اقتراح الرئيس

فقرة القرار وس تضاف صياغة جديدة بشأأن اس تخدام الوفورات  واحدة واثنان من تيننقط ال  بقاءالرئيس  وأأعلن .804
 والموارد الأخرى، في المس تقبل، لتمويل هذا النوع من المشروع.

س بانياوأأعرب عن تأأييده لقتراح وفد . عن مداخلته المتأأخرةاعتذر وفد المكس يك و  .805 نها ترى أأيضاً أأنه اإ ذ اإ ينبغي بذل . اإ
نه يود التشديد على أأنه ل يعارض  الجهود من أأجل العثور على مصادر تمويل أأخرى للخطة الرأأسمالية الرئيس ية. ثم قال الوفد اإ
المبادئ التي تقوم عليها الخطة الرأأسمالية الرئيس ية. وأأبدى الوفد رغبته في تشجيع الأمانة على تنفيذ هذه الخطة الطويلة الأجل 

نها س تؤ  ذ اإ لى المزيد من الفعالية والوفورات. بيد أأنه أأعرب عن بعض الشكوك التي انتابته بشأأن التمويل من اإ دي اإ
بداء وجهة نظره. نه س ينتظر أأن تحرر الأمانة نص قرار جديد قبل اإ  الاحتياطيات وقال اإ

دارة وأأوضح وفد المملكة المتحدة أأنه يدعم الخطة الرأأسمالية الرئيس ية دعماً تاماً ول يرغب في  .806 دارة المشروعات اإ أأن تتم اإ
تفصيلية. وأأفاد بأأن مصدر قلقه يتمثل في وضوح التكاليف والوفورات المس تقبلية. ول يرغب الوفد في توقف العملية بأأكملها 

 وسيرحب للغاية برد الأمانة بشأأن المعلومات التي يبحث عنها الوفد من حيث صيغة دراسات الجدوى.

نه يشارك المجموعة باء شواغلها فيما يتعلق باس تخدام عن تأأي وفد أأستراليا وأأعرب  .807 يده للخطة الرأأسمالية الرئيس ية وقال اإ
ن الوفد أأعرب  ذا قرر عدم تمويل المشروعات من الاحتياطيات، وقبل اتخاذ قرار في هذا الشأأن، فاإ الأموال الاحتياطية. واإ

نه  أأن تحقق وفورات طلب من الأمانة يالمسؤول أأن س يكون من غير عن رغبته في معرفة مصدر التمويل. ورأأى الوفد اإ
لى مصدر هذه الوفورات.  22قدرها  يلاء الانتباه اإ ذا مليون فرنك سويسري دون اإ  2التوصية يمكن اعتبار وتساءل عما اإ

نشاء احتياطي منفرد أأو صندوق منفرد خاص بالمشاريع، حلًا لهذه المسأألة. وقال  راجع الحسابات الخارجيلم الوفد المتعلقة باإ
مانة أأن تقدم وجهة  ذا كان يمكن للأ ذا كان مراجع الحسابات الخارجي قد وضع ذلك في اعتباره وتساءل عما اإ نه ل يعرف اإ اإ

 نظرها في هذا الصدد.

قد أُصدرت أأساساً بغية تحسين الإفصاح في البيانات راجع الحسابات الخارجي لم 2أأن التوصية بالأمانة  وأأفادت .808
ذا أأنشئ  احتياطي منفصل، فسيتعلق بجميع المشاريع الممولة من خلال الأموال الاحتياطية. وس تعرض هذه المشاريع المالية. واإ
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لى أأي مشاريع خاصة بالخطة الرأأسمالية الرئيس ية التي قررت  التي تم الموافقة بالفعل على تمويلها من الاحتياطي بالإضافة اإ
 الدول الأعضاء أأنه ينبغي تمويلها من الاحتياطي.

ذ وافقت لجنة البرنامج والميزانية على أأنه سيتم  ستبقى بصيغتها الحالية فقرة القرارن النقطة الثانية من اإ ال الرئيس وق .809 اإ
تمويل المشاريع الس بعة. وس ي طلب في النقطة الثالثة تحقيق المزيد من الوفورات من حيث التكاليف كي ل يحتاج هذا النوع 

 من المشروع أأن يمول من الاحتياطي.

آخر تغيير وأأجري .لفقرة القرارالأمانة النص المنقح  أأتقر و  .820 س بانياعلى اقتراح وفد بناء  أ بأأن تستبدل كلمة "توصية"  اإ
 بصيغة الجمع "توصيات".

ن لجنة البرنامج والميزانية: .822  اإ

دراج المشروعات في الخطة الرأأسمالية الرئيس ية  "2" صدقت على المبادئ التي تم وفقا لها، وسيتم وفقا لها، اإ
 ؛WO/PBC/21/18للمنظمة كما هو موضح في الوثيقة 

وأأوصت جمعيات الدول الأعضاء في الويبو بالموافقة على تمويل المشروعات المقدمة في مرفق الوثيقة  "1"
WO/PBC/21/18  مليون فرنك سويسري من الأموال الاحتياطية المتاحة؛ 22.1جمالي مقدر يبلغ بمبلغ اإ 

ضافية أأثناء جلسات الجمعيات عن الوفورات المحققة من هذه  )أأ("1" والتمست من الأمانة تقديم معلومات اإ
لى تفاصيل الاهتلاك والرسملة للنفقات المعنية؛ ضافة اإ  المشروعات، اإ

طار الميزانية العادية، من والتمست من الأمانة ال  )ب("1" لى تحقيق المزيد من الوفورات في اإ سعي اإ
خلال جملة أأمور منها تنفيذ جميع توصيات شعبة التدقيق الداخلي والرقابة الإدارية بشأأن س ياسة الأسفار 

ليها دارة الخزانة، بهدف الحد من اس تخدام الأموال الاحتياطية لأغراض تمويل المشروعات المشار اإ  وتحسين اإ
 " أأعلاه؛1في النقطة "

زاء النقطتين " ")ج(1" عداد تقرير عن التقدم المحرز اإ )ب(" أأعلاه 1)أأ(" و"1والتمست من الأمانة اإ
 خلال الدورة المقبلة للجنة البرنامج والميزانية التي س تعقد في سبتمبر.

 التعريف المقترح بشأأن "نفقات التنمية" في س ياق البرنامج والميزانية 24البند 

لى وثيقة المعلومات الأساس ية تندت المناقشات اس  .821 "التعريف المعدل  وثيقة ذات صلة معنونةو  WO/PBC/19/25اإ
 "لنفقات التنمية" كما اقترحه رئيس لجنة البرنامج والميزانية" ووزعت خلال الدورة العشرين للجنة البرنامج والميزانية.

لجنة قررت خلال اعتماد البرنامج والميزانية للفترة أأن ال وعرض الرئيس هذا البند من جدول الأعمال. وذكر  .821
عداد البرنامج والميزانية للفترة في دورتها الثامنة عشرة  1021/1021 أأن يعتبر تعريف نفقات التنمية تعريفاً مؤقتاً لأغراض اإ
ن اللجنة قررت أأيضاً أأن يعقد الرئيس مشاورات غير رسمية بغية بلورة تعريف أأدق .1021/1021 لنفقات التنمية في  وقال اإ

لى الدورة التاسعة عشر للجنة البرنامج  س ياق البرنامج والميزانية للويبو. وبينَّ أأنه كان قد ات فق على تقديم التعريف المعدل اإ
لى الجمعية العامة باعتماده. عداد  والميزانية للنظر فيه ورفع توصية اإ وأأضاف أأنه كان من المقرر اس تخدام التعريف المعدل في اإ

ووضح أأنه طبقاً لقرار الدورة الثامنة عشر للجنة، عقد الرئيس جلس تي تشاور  .1024/1025البرنامج والميزانية للفترة القادمة 
نه بعد جلسة التشاور الأولى، ومع أأخذ  .واليأأغسطس، على الت 14يوليو و 1غير رسميتين بشأأن هذا الموضوع، في  وقال اإ

لتقدم الدول الأعضاء الدول الأعضاء في الحس بان، عمم الرئيس مشروع تعريف معدلً التي أأبدتها والملاحظات التعليقات 
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ومقارنة بالتعريف الحالي، تضمن التعريف  .1021تعليقات أأو أأفكار بشأأنه قبل عقد المشاورة غير الرسمية الثانية في أأغسطس 
"( الاستراتيجيات الأساس ية لتحقيق الأثر 1و)" "( بيان الأثر التنموي على المس توى العالي؛2)"المعدل المقترح ما يلي: 

وأأضاف أأن العناصر الجديدة في التعريف تتماشى مع مبادئ الإدارة القائمة على النتائج وأأنها توفر مزيداً من الوضوح  المذكور.
عداد التقارير بشأأن نفقات التنمية. مانة لأغراض التتبع واإ نه تلقى قبل جلسة وقال الرئ  للدول الأعضاء وتوجيهاً أأفضل للأ يس اإ

ن مجموعة بلدان أأمريكا  التشاور الثانية تعليقات من الصين ومجموعة جدول أأعمال التنمية و المجموعة الأفريقية والمجموعة باء، واإ
ووضح أأن التعليقات والأس ئلة الأساس ية التي طرحتها الثانية.  بعد جلسة التشاوركتابة اللاتينية والكاريبي قدمت تعليقاتها 

يضاحات بشأأن نفقات التنمية المقدرة للفترة  )مجموعة جدول أأعمال التنمية  1021/1021الدول الأعضاء تعلقت بالمحاور التالية: اإ
؛ اقتراحات محددة لتهذيب التعريف المقترح )مجموعة بلدان أأمريكا اللاتينية والكاريبي و المجموعة الأفريقية(والمجموعة باء(؛ و 

دراج استر  لى اإ دماج ال الحاجة اإ نفقات المتصلة بالإدارة والشؤون المالية وتخفيضات اتيجية مفصلة في التعريف )المجموعة باء(؛ واإ
وكانت لجنة البرنامج والميزانية قد قامت في  البراءات )المجموعة باء(. نظام الرسوم الممنوحة للمودعين من البلدان النامية ضمن

بت2"دورتها التاسعة عشرة بما يلي:  لى وضع تعريف أأدق  لنفقات  " رح  باقتراح الرئيس وأأحاطت به علما وهو اقتراح يرمي اإ
لى مواصلة النظر في اقتراح الرئيس؛ "1التنمية، وأأحاطت علما بتعليقات الدول الأعضاء؛ " " 1" ودعت الدولَ الأعضاء اإ

زاء مشروع البرنامج والميزان  لى جانب تطبيق 1024/1025ية للثنائية والتمست أأيضا من الأمانة اختبار التعريف المقترح اإ ، اإ
براز أأوجه الفرق الرئيس ية بين التعريف  التعريف الحالي المؤقت، كما تم  تطويره قبل الدورة المقبلة للجنة البرنامج والميزانية، واإ

رئيس الوارد في الحالي والتعريف المقترح. ويكون ذلك دون مساس بمواقف الدول الأعضاء بشأأن اعتماد الاقتراح الحالي لل
رت أأن يكون تعريف نفقات التنمية بنداً 4؛ "WO/PBC/21/25الوثيقة  من بنود جدول أأعمال الدورة العشرين  " وقر 

 تعريفٌ معدل في حال التفاق عليه. 1026/1027للجنة البرنامج والميزانية. وس يطبَّق على وثيقة البرنامج والميزانية للثنائية 
ن لجنة البرنامج والمو  باختبار التعريف المقترح على  ،1021، في دورتها العشرين التي عقدت في يوليو يزانية أأحاطت علماً اإ

، وأأوضحت فوارق كبيرة بين التعاريف الحالية والتعاريف المقترحة 1024/1025 أأساس مشروع اقتراح البرنامج والميزانية للفترة
رت مواصلة النقاش حول التعريف المقترح لنفقات ال  واختتم  تنمية خلال الدورة الحادية والعشرين للجنة البرنامج والميزانية.وقر 

مانة بشأأن رئيس لجنة  نه يترقب المناقشات البناءة بشأأن التعريف المعدل لإسداء المشورة للأ البرنامج والميزانية كلمته بقوله اإ
عداد البرنامج والميزانية للثنائية   ومشروع التعريف المعدل. WO/PBC/19/25. وكانت الوثيقتان الوثيقة 1026/27اإ

وتحدث وفد البرازيل باسم مجموعة جدول أأعمال التنمية وأأعلن ضرورة وضع مؤشر واضح ودقيق لتحديد الجهود المالية  .824
ة التي بذلتها المنظمة بغية سد فجورة المعرفة بين البلدان المتقدمة والنامية. ويمثل هذا التعريف الجديد أأولوية لأعضاء مجموع

جدول أأعمال التنمية بغية تقييم أأنشطة هذه المنظمة الدولية تقييماً أأفضل وكانت مجموعة جدول أأعمال التنمية تترقب مشاطرة 
ذا كانت لجنة  لى الدول الأعضاء ما اإ وجهات نظرها وتبادل الآراء. وأأدركت أأنه تم دراسة الوثيقة لوقت طويل وأأنه يرجع اإ

يجاد تعريف جديد. البرنامج والميزانية ستتخذ في د ورتها الحادية والعشرين قراراً بشأأن س بل تحسين تعريف نفقات التنمية أأو اإ
طار التعريف الذي اقترحه رئيس لجنة البرنامج  واقترح الوفد أأن تمضي لجنة البرنامج والميزانية قدماً بمناقشة البنود المدرجة في اإ

 والميزانية، وذلك كي تتقدم على نحو مثمر.

د بلجيكا باسم المجموعة باء وأأفاد بأأن المجموعة باء ليست في وضع يتيح لها اعتماد تعريف نفقات التنمية وتحدث وف .825
نه ل  نه تعريف يؤدي دوره. ومن ثم قال الوفد اإ قراره. وذكر الوفد مجدداً أأنه رغم أأن التعريف تعريف مخصص، فاإ الجديد أأو اإ

لى تغييره. وكما ذكر المدير العام في بالمئة من  12كلمته الافتتاحية، ظلت نفقات التنمية في الويبو ملحوظة وبلغت  يرى حاجة اإ
. وتبين الأرقام أأن نفقات التنمية ممثلة تمثيلًا جيداً في 1021/21بالمئة مقارنة بميزانية  1.5الميزانية الإجمالية أأي بزيادة نسبتها 

طلاق مسمى نفقات التنمية على نفقات الويبو. وأأخيراً، أأعربت المجموعة عن اقتناعها بأأنه يم وظن أأن الأمانة كانت البراءات كن اإ
ن الوفد يقترح على الأمانة توضيح ذلك مرة  ن لم تكن مؤهلة، فاإ قد أأوضحت سابقاً أأس باب تأأهيل ذلك لنفقات التنمية. واإ

 أأخرى.
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ة تعرض على لجنة البرنامج نفقات التنمية بوصفها قضيأأهمية ذكَّر بباسم المجموعة الأفريقية و  وفد الجزائروتحدث  .826
نها غير راضية عن التعريف المخصص السابق والحالي لنفقات التنمية. وأأكد الوفد أأن ما  آنفاً، فاإ والميزانية. وكما ذكَّرت المجموعة أ

ن نفقات التنمية تبلغ  ذ اإ جمالي ميزانية الويبو  12قيل صحيحاً اإ تعديل ولكن عندما تم تطبيق التعريف الجديد تم بالمئة من اإ
لى تعديلأأن هناك حاجة واضحة ذلك يعني و  سعر الفائدة. خرى الأ وفود الالفريق  ناديوهذا ما كان ي نفقات التنمية، تعريف  اإ

لى مشاطرة وجهات نظرها ولكنها تود أأساساً اعتماد تعريف معدل لنفقات التنمية. ناقش تها. بم  ن المجموعة الأفريقية تتطلع اإ واإ
تعريف الحالي وأأعربت عن اس تعدادها التام لمناقشة عناصر التعريف التي اقترهاا رئيس لجنة ولكنها ليست راضية عن ال 

جراء مشاورات لى اإ نها تتطلع اإ  .البرنامج والميزانية. واإ

مانة أأن تشرح  .827 وذكر الرئيس لجنة البرنامج والميزانية بأأن التعريف تضمن كلمة هامة هي "ينبغي". ورأأى أأنه يمكن للأ
اس تخدامها لتمويل المساعدات التي تهدف د عند في كلا الفقرتين أأن النفقات يطلق عليها مسمى نفقات تنمية "ذلك أأيضاً. وير 

لى البلدان النامية لى خدمة أأغراض التنمية والتي تقدمها الويبو اإ لى ذلك، ينبغي أأن تسهم ". وكان ذلك منطقياً. "اإ وبالإضافة اإ
بصورة ...(" وهذا جزء مرن يمكن للمجموعة باء النظر فيه. واس تطرد الرئيس قائلًا ")الأنشطة الإنمائية الممولة من قبل الويبو

تمكين البلدان النامية من جني فوائد وامتيازات من نظام الملكية الفكرية، وخفض تكاليف اس تخدام هذا النظام،  :مباشرة في
ليص الفجوة المعرفية بين البلدان المتقدمة والبلدان وتوفير حماية أأفضل للاختراعات والإبداعات في مختلف أأرجاء العالم؛ وتق 

نتاج، واس تخدام، واستيعاب  لى المعارف ودعم مشاركتها في ابتكار، واإ النامية عن طريق تيسير نفاذ البلدان النامية اإ
بداع. (" وأأشار )...من المعلوم أأن تهدف الأنشطة الآتية بعد و  التكنولوجيات، واس تحداث أأشكال جديدة من التعبير والإ

لى اس تخدام صيغة الاحتمال مرة أأخرى. واس تطرد الرئيس قائلًا ")...(  الآتية بعد أأن تهدف الأنشطة الرئيس مرة أأخرى اإ
لى تحقيق التغيير المذكور أأعلاه عداد : اإ عداد استراتيجيات وطنية وس ياسات وخطط للملكية الفكرية في البلدان النامية؛ واإ اإ

والإقليمية متى كان ذلك ذي صلة(، وكذا وضع اللوائح التنظيمية وأأطر الس ياسات التي تعزز  وتطوير التشريعات الوطنية )
من توفر نظام متوازن للملكية الفكرية )بما في ذلك البحوث ذات الصلة(؛ ودعم مشاركة البلدان النامية في عملية صنع القرار 

دارية حديثة للملكية الفكرية الدولي والإقليمي، والمشاركة في الحوارات التي تجرى بشأأن الم  قامة بنية أأساس ية اإ لكية الفكرية؛ واإ
الوطنية على أأعلى مس توى؛ وتطبيق أأنظمة داعمة لمس تخدمي نظام الملكية الفكرية في البلدان النامية؛ وتدريب وبناء قدرات 

لى المعرفة والتقنيات في البلدان الكوادر البشرية في البلدان النامية؛ والنهوض بالبتكار والإبداع ونقل التكنولوجيا و  النفاذ اإ
دارة المنظمة أأو  النامية )بما في ذلك البحوث المتصلة بها(. ومن المفهوم أأيضاً عدم اس تخدام "نفقات التنمية" في أأغراض تمويل اإ

هذه الوثيقة العديد من  . وأأفاد الرئيس بأأنه بناء على ما قرأأه، تتضمنالأنشطة أأو الوظائف المتصلة بالش ئون المالية والإدارية."
ذا عارض أأي وفد عنصر في التعريف، يمكن مناقشة ذلك. ويجوز للجنة البرنامج  العناصر التي ل يختلف عليها الكثير. واإ

قامة "دعم مشاركة البلدان النامية في عملية صنع القرار الدولي والإقليميوالميزانية حذف بعض الكلمات مثل ")...( و  بنية  أأو "اإ
دارية حديثة أأساس ية ن المضي قدماً مسأألة اإ نما "ينبغي". من ثم فاإ ". وتعني كلمة "ينبغي" "ينبغي". فلم يرد في النص "يجب" واإ

 تقنينية.

لى وفد مصر وتوجه .828 نها المرة على بالشكر الرئيس  اإ المعلومات الأساس ية والواقعية بشأأن هذه القضية. وقال الوفد اإ
نما هي الخامسة أأو السادسة التي تتم تناقش  ن هذه القضية ليست جديدة. واإ فيها لجنة البرنامج والميزانية هذه القضية. واإ

لى حل. واتفقت لجنة البرنامج والميزانية على أأن وضع تعريف أأكثر دقة واتقان أأمر ضروري.  قضية راهنة علقت وتحتاج اإ
آن على صيغة التعريف الجديد الذي ينبغي أأن وتحظى هذه الفكرة باتفاق في الآراء في اللجنة. وينبغي أأن تتناول المناقشة  ال

يكون أأكثر دقة واتقان. وكما قيل عن وجه حق، كانت لجنة البرنامج والميزانية قد وضعت تعريفاً مخصصاً لنفقات التنمية. ولم 
ا الأخيرة، يمكن العمل على أأساس تعريف مخصص بوصفه حلًا دائماً. وذكَّر الوفد بأأن اللجنة قد أأحاطت علماً، في دورته

، وأأوضحت فوارق كبيرة بين 1024/1025 ختبار التعريف المقترح على أأساس مشروع اقتراح البرنامج والميزانية للفترةبا
رت مواصلة النقاش حول التعريف المقترح لنفقات التنمية . التعاريف الحالية والتعاريف المقترحة في هذه الدورة. وبينت وقر 

وبناء على التعريف في البرنامج والميزانية المقترحة اختلافات ملحوظة بين التعريفين الراهن والمقترح. ونتائج عملية الاختبار 
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نفاق خلال هذه الثنائية.  12مليون فرنك سويسري، مما مثل نحو  244 186الراهن، بلغت نفقات التنمية  جمالي الإ بالمئة من اإ
 بالمئة. 28مليون فرنك سويسري مما مثل نحو  215 848بلغ نحو قترح الذي مع نتائج التعريف الجديد الم ذلك مباشرة وتناقض

مليون فرنك سويسري وهو مبلغ ليس  27ووصل مبلغ الفرق نحو  .الملحوظ مهم وينبغي معالجتهفرق الرأأى الوفد أأن هذا و 
ن هذا المبلغ ليس م  بلغاً دقيقاً بالطبع ولكنه تقديراً للمبلغ وحصة قليلًا. وينبغي أأ، تولي لجنة البرنامج والميزانية اهتماماً لذلك. واإ

جمالي النفقات المخصصة. ويكتسي ذلك أأهمية كبيرة من حيث الوضوح والدقة والشفافية، وينبغي أأن  نفقات التنمية مقارنة باإ
لى التعريف المقترح، أأفاد الوفد بأأ، التعر  يف مكون من تعمل جميع الدول الأعضاء نحو تحقيق هذه الأهداف. وبعد النظر اإ

نفاق تم تخصيصه للبلدان النامية ولم تقدم نفقات  كل العنصر الأول بالفعل بوصفه تعريفاً مخصصاً. ومثل اإ أأربعة عناصر. وش 
لى تحقيقه  نفاق اإ معادلة للبلدان المتقدمة. وهذا هو العنصر الأول. أأما الثاني فيتمثل في الهدف العام التي ينبغي أأن يسعى الإ

نفاق. وتكون هذا العنصر من شقين. وتعلق العنصر الثالث بالهدف الذي ينبغي أأن يسعى والذي بدأأ في اإ  ضافة عنصر أأثر الإ
طار النتائج الحالي المدرج في  لى الأنشطة الس بع الواردة في التعريف في اإ لى تحقيقه. وذكر الوفد بأأنه تم الإشارة اإ نفاق اإ الإ

طار النتائج الحالي للبرنامج  البرنامج والميزانية المقترحة. ومن ثم، لم تكن دراجها بالفعل في اإ نما تم اإ الأنشطة الس بعة جديدة واإ
دارة المتصلة باإ  والميزانية. وتمثل العنصر الرابع والأخير في أأنه لن يتم اس تخدام نفقات التنمية في تمويل الأنشطة والوظائف

ن الدول المتلقية هي البلدان . ويعتبر ذلك نتيجة منطقية لل الماليةالمنظمة والشؤون الإدارية و  تعريف المخصص الذي قيل فيه اإ
النامية وليست المتقدمة. وأأمكن تطبيق الأنشطة المتصلة بالإدارة والشؤون الإدارية والمالية على جميع الدول الأعضاء سواء 

ن هذه هي العناصر وأأن الدول الأعضاء تح  لى تنفيذ أأنشطة أأكثر كانت نامية أأو متقدمة. وأأنهىى وفد مصر كلمته بالقول اإ تاج اإ
نه  لى لجنة البرنامج والميزانية طلباً قال فيه اإ دقة بشأأنها. ومن ثم ونتيجة للكثير من المناقشات بشأأن هذه المسأألة، قدم الوفد اإ

 .1026/27ينبغي اعتماد التعريف المقترح واس تخدامه في وضع الخطط والميزانية للثنائية المقبلة 

ده لتعليقات مجموعة جدول أأعمال التنمية فضلًا عن تعليقات وفدي الجزائر ومصر. وأأبدى وأأعرب وفد الهند تأأيي .829
لى البلدان النامية بما أأنها  ن هذا التعريف هام بالنس بة اإ ذ اإ تحمسه الشديد لإيجاد حل للنقاش الخاص بتعريف نفقات التنمية اإ

لى  1 نسبتهارقم الإجمالي أأنه كانت هناك زيادة ال بالمئة. وقد يبدو في 12.2رأأت أأن حصة التنمية ظلت ثابتة عند  في  1اإ
وأأبدى الوفد رغبته في الحصول على عرض تفصيلي للأنشطة . ولم تشهد أأي زيادةثابتة.  الحصة الإجمالية المائة، ولكن ل تزال

لى تحقيق المزيد من الشفافية فيما يتعلق بطريقة الحساب. والتمس الوفد، من هذا المنطلق،  طار لجنة سعياً اإ مناقشة في اإ
ن  يجاد حل دائم لتعريف نفقات التنمية بحيث يمكن تطبيقه على الثنائية القادمة. واإ البرنامج والميزانية تسودها حسن النية، واإ

 هذا هو الهدف.

عن تأأييده لبيانات وفود البرازيل ومصر والهند. ورأأى بوجه خاص أأن التعريف المقترح تعريف وفد السلفادور  وأأعرب .810
 شامل يتعلق بمسائل نوقشت في اللجان المختلفة.

ه تم مناقشة هذا البند لوقت طويل أأي لأكثر من عام. وينبغي أأل تمتنع أأنبالمجموعات والوفود  جميعر وفد البرازيل وذكَّ  .812
لى الدول الأعضاء أأن تعطي شرحاً واضحاً  لنفقات التنمية في لجنة البرنامج والميزانية عن مناقش ته واتخاذ قرار بشأأنه. ويرجع اإ

دورة لجنة البرنامج والميزانية. ومثل التعريف الأداة الرئيس ية والهامة ليكون لدى جميع البلدان النامية فهم دقيق لما تقوم به 
الرئيس. واقترح الوفد  ي طرحهكان هذا هو الحال مع المقترح الجديد الذالمنظمة. وينبغي تحسين مؤشر العناصر في التعريف. و 

وأأدرك أأن المجموعة باء قدمت اقتراحاً بعض المجموعات.  اذلك المقترحات التي قدمته بما في ،عناصر التعريف ينبغي مناقشةه أأن
نها  نه ل يرى لما توصف تخفيضات الرسوم بأأنها نفقات تنمية بما اإ ذ اإ نه يرى أأن ذلك ضروري اإ دراجه. وقال الوفد اإ واحداً تود اإ

عداد مؤشر ل تعد حتى جزءاً من ميزانية  الموارد المتوقعة للثنائية. ول ينبغي أأن تدخل في الحسابات. وتمثلت الفكرة في اإ
لى اتفاق وسط بشأأن مؤشر واحد على  لى الدول الأعضاء. وأأفاد الوفد بأأنه يدرك أأنه ربما يمكن التوصل اإ وتقديم معلومات اإ

لمزيد من التوضيح، اقترح الوفد أأن تواصل لجنة البرنامج الأقل نوقش بالفعل لأكثر من عام. ورداً على طلب الرئيس تقديم ا
جراء مناقشة بشأأن  ذا كان هناك أأي معارضة. وبعد ذلك، يمكن اإ والميزانية التعريف على أأساس بند تلو الآخر لمعرفة ما اإ

 اقتراحات أأخرى.
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دقة واتقان. وأأعرب عن تقديره وقال وفد الصين أأنه يرى أأن التعريف الذي اقترحه الرئيس لنفقات التنمية تعريف أأكثر  .811
لى البلدان النامية، فقد أأعرب الوفد عن  لى أأن نفقات التنمية هامة للغاية بالنس بة اإ للجهود التي بذلها الرئيس. ونظراً اإ

لى تعريف أأكثر دقة.  اس تعداده للمشاركة الفعالة في المناقشات خلال دورة لجنة البرنامج والميزانية هذه، بغية التوصل اإ

لى وفد بلجيكا ه وتوج .811 نه اس تمع بعناية لهذه المداخلات. وأأحاط علماً بالنهج  .اعلى مداخلاته بالشكر جميع الوفوداإ وقال اإ
الذي اقترحه الرئيس المتمثل في فتح باب المناقشة بشأأن هذا البند من جدول الأعمال. وهذا ما حدث بالفعل. وأأحاط الوفد 

لحاحاً من جدول الأعمال علماً بالمداخلات واقترح أأن تعود لجنة  لى البنود الأخرى الأكثر اإ البرنامج والميزانية، في هذه المرحلة، اإ
 وهي البنود الخاصة بالميزانية.

ن  الرئيس أأن هناك اقتراحين. وأأعلن .814 وفد  يرغب لمولنظر في بند جدول الأعمال الحالي. يود اوفد البرازيل وقال اإ
ذا رغبت في الانتهاء من هذا البند أأولً. ولن تنظر . دراسة بند تلو الآخربلجيكا  لجنة البرنامج والميزانية في بنود أأخرى الآن اإ

 وطلب رئيس لجنة البرنامج والميزانية من وفد بلجيكا توضيحاً عن س بل المضي قدماً.

التي القضايا  بعضالعمل على  بناء أأكثرأأنه قد يكون ب وأأفادالاقتراح.  بمضمون نه قد أأحاط علماً اإ وفد بلجيكا ل وقا .815
لى  يلاء الأولوية الآن للعودة اإ يمكن حلها بطريقة أأسهل وأأنه مس تعد للمناقشة في المرحلة الملائمة. بيد أأنه رأأى أأنه ينبغي اإ

 المناقشة بشأأن الميزانية.

لى وفد البرازيل  وتوجه .816 لى ومع ذلك فقد أأفاد بأأن هذا البند يمثل أأولوية بال  على تعليقاته. شكربال وفد بلجيكا اإ نس بة اإ
مجموعة جدول أأعمال التنمية. وأأعربت مجموعة جدول أأعمال التنمية أأيضاً عن تفهمها لأولويات المجموعات الأخرى. وعقد بالأمس 

لى المجموعات الأخرى وليس  ثلاث ساعات من الجلسة الليلية كرست أأساساً للشؤون المالية التي مثلت أأولوية بالنس بة اإ
، ولكن قررت المجموعة المشاركة في هذه البنود. واعتبر البند الراهن أأولوية لجزء كبير من الدول مجموعة جدول أأعمال التنمية

نه يدرك أأنه من المنطقي  الأعضاء، ونظرت الدول الأعضاء في الوثيقة لمدة عام. وكان طول الوثيقة صفحة واحدة. وقال الوفد اإ
لى مناقشة هذا البند وأأن هذه المناقشة لن تس تغرق وقتاً أأ  نه يفهم أأن ل معارضة على البنود المقدمة اإ كثر مما هو ضروري. واإ

ل بنداً واحداً اقترحته المجموعة باء. ورغب الوفد في المشاركة في المناقشات  لجنة البرنامج والميزانية. ولم تتضمن هذه البنود اإ
 الخاصة بكيفية تنفيذ تعريف نفقات التنمية الجديد.

يران )جمهور .817  الإسلامية( عن تأأييده لقتراح وفد البرازيل. -ية وأأعرب وفد اإ

نه مفتوح للمناقشة والتوضيحات  .818 وأأعرب وفد الجزائر عن تأأييده لقتراح وفد البرازيل تناول الواحد تلو الآخر. وقال اإ
لى المجموعة باء ولكن ن أأبديت. ورأأى الوفد أأنه ثمة قضايا أأخرى ملحة بالنس بة اإ لى  والإحاطة علماً بأأي معارضة اإ بالنس بة اإ

لى حل. لحاحاً التي تحتاج اإ ن هذا البند هو أأكثر البنود اإ  الوفد، فاإ

يرى أأنه قد شرح عدة مرات على مدار الس نة أأو الس نتين الماضيتين أأن هذه المسأألة هامة للغاية  نهاإ وفد الهند  وقال .819
جراء مناقشة حق  لى البلدان النامية بما فيها الهند. وأأبدى رغبته في اإ يقية وأأعرب عن أأمله في موافقة الجانب الآخر بالنس بة اإ

آلية لوضع الصيغة النهائية لتعريف نفقات  عداد أ جراء مناقشة. ولذلك، انتاب الوفد بعض القلق وطلب من الرئيس اإ على اإ
من التنمية. وأأعرب الوفد عن سروره لرؤية التعريف المعدل الذي ظل موضع نقاش لعام تقريباً. وأأبدى رغبته في الانتهاء 

 القضية في الدورة الحالية.

وأأفاد وفد جنوب أأفريقيا بأأنه، كما قال وفدا البرازيل والهند، لم تكن هناك أأي حركة بشأأن هذه المسأألة. وأأعرب عن  .810
 تأأييده لقتراح وفد البرازيل تناول البنود الواحد تلو الآخر.
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نه ي .تحديداً هذا التعريف بشأأن مرات عديدة  أأعلنالموقف الذي  في تكرارلم يرغب وفد سويسرا و .812 ببساطة  ودوقال اإ
نفاق  الإشارة لى أأن التخفيض في الإ لى البلدان النامية يغطيه هذا التعريف بما أأنه يتيح خفض  لبراءاتالخاص بااإ بالنس بة اإ

بلة من دورات تكاليف نظام الملكية الفكرية للبلدان المعنية. وأأضاف الوفد أأنه رغم اس تعداده لمواصلة المناقشات في دورة مق 
نه يلزم تصميم اختبار جديد للتعريف يتضمن جميع الأرقام والجوانب المدمجة في التعريف الجديدة.  لجنة البرنامج والميزانية فاإ

 ورأأى أأن تكاليف البراءات يغطيها التعريف الجديد.

جراء المناقشات بما أأنه بدأأ في مناقشة ا يؤيدنه يبدو أأن وفد سويسرا اإ قال الرئيس و  .811 لعناصر وأأبدى تعليقات بالفعل اإ
بداء رأأيه  ذا كان الوفد يؤيد مناقشة العناصر واحداً تلو الآخر. ثم س يتس نى للوفد اإ بشأأن أأحد عناصر التعريف. وسأأل ما اإ

ذا فهم مقصده.  بشأأن عنصر واحد وستتواصل المناقشات بشأأن العناصر الأخرى. وسأأل الرئيس وفد سويسرا اإ

حالي أأمام لجنة البرنامج والميزانية وأأنه رغم ن ما كان يعنيه هو أأن هناك تعريف اإ وقال  .بالسلبأأجاب وفد سويسرا و  .811
نها لم تشمل خفض التكاليف المرتبطة  ذ اإ ما قيل في الدورة الأخيرة للجنة، لم تكن طريقة اختبار ذلك التعريف سليمة اإ

لى البلدان النامية التي س يغطيها التعريف بصيغته لبراءاتبا لى أأن البراءات  بالنس بة اإ المقترحة. وتمثل موقف الوفد في أأنه نظراً اإ
نه على اس تعداد لمواصلة المناقشات في دورة مقبلة من دورات لجنة  من نفقات التنمية التي ينبغي أأن يغطيها التعريف، فاإ

جراء اختبار جديد للتعريف يتضمن جميع العناصر؛ بما فيها العنا صر التي تجلت هنا ولكن على البرنامج والميزانية على أأساس اإ
 نحو أأكثر تفصيلًا.

ن له تفسير معين لعنصر محدد من عناصر التعريف. أأثبت وجهة نظرهقد ن وفد سويسرا أأ الرئيس  أأعلنو  .814 ذ قال اإ . اإ
وكان ذلك تفسير الوفد. وقد يكون للوفود الأخرى تفسيرات أأخرى فيما يتعلق بما قيل بشأأن البراءات. ومن ثم، فتح باب 

قشة. وأأثار الوفد نقطة معينة. واحترمت الدول الأعضاء ذلك. وقد يكون لوفود أأخرى تفسير مختلف. وقال الرئيس أأن المنا
وفد سويسرا يرحب بالتالي بأأن تجري لجنة البرنامج والميزانية مناقشة لأنه قد ذكر نقطة معينة تتعلق بهذا التعريف. وقد تقول 

نها ل تود مناقشة هذا ن لديه تعليق على  أأي وفود أأخرى اإ ذا قال وفد اإ البند في هذه المرحلة، وس يحترم الرئيس ذلك أأو اإ
ن للوفود الأخرى الحق في الرد على ذلك. وس يكون ذلك  مفهوم معين في التعريف )على غرار ما أأعرب عنه وفد سويسرا( فاإ

ذا كان وفد سويسرا على اس تعداد  تنفيذ اقتراح وفد البرازيل الذي تمثل في تناول البنود الواحد تلو الآخر. وسأأل الرئيس ما اإ
ذا كانت هذه النقطة مشتركة مع وفود  لمناقشة هذا البند. وستتضمن المناقشات النقطة بشأأن تكلفة البراءات لمعرفة ما اإ

 أأخرى.

وقال وفد سويسرا ، مرة أأخرى ، أأنه س يكون على اس تعداد لمناقشة تعريف في الدورة المقبلة لل جنة البرنامج  .815
 . والميزانية

لى وفد البرازيل  وتوجه .816 نه يبدو أأن الوفد لم يكن على اس تعداد لمناقش تها. بالشكر وفد سويسرا اإ على تعليقاته وقال اإ
آخر هذه الدورات بالفعلأأقبلت ورأأى الوفد أأن الدورة المقبلة للجنة البرنامج والميزانية قد  وكانت هذه الدورة . وأأنها س تكون أ

باء وكان المجموعة  أأبدتهفقط  اً واحد اً الوفد أأن هناك اعتراض فيها مناقشة التعليقات بشأأن الوثيقة. وأأدركالثالثة التي تمت 
ذا لبراءات. بايتعلق  نه يدرك أأن المشكلة الأساس ية التي يطرهاا الاقتراح تتمثل في مسأألة خفض رسوم البراءة وما اإ وقال اإ

لوفد عن اس تعداده لمناقشة س بل معالجة شواغل المجموعة باء ولكنه يود كانت هذه التخفيضات تعتبر من النفقات. وأأعرب ا
أأن يحث الدول الأعضاء مرة أأخرى على الموافقة على هذا الحل أأو تقديم حلول أأخرى تراها أأكثر ملاءمة. وتم تلقي تعليقات 

 ن.الدول الأعضاء بالفعل. وينبغي أأن تتخذ لجنة البرنامج والميزانية قراراً في هذا الشأأ 

لى  .817 في دورتها العشرين بشأأن مواصلة مناقشة التعريف  نة البرنامج والميزانيةالذي اتخذته لج قرار الوأأشار وفد مصر اإ
لى  رجاء المناقشة بأأكملها مرة أأخرى اإ لى هذه المرحلة واإ نه من الظلم الوصول اإ المقترح لنفقات التنمية خلال الدورة الحالية. وقال اإ

ورأأى . وس يؤجل هذا الاقتراح المناقشات س نة كاملة. 1024نامج والميزانية التي س تعقد في سبتمبر الدورة التالية للجنة البر
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لى المجلقضايا الهامة ل يلاء الأهميةللعمل أأو لإ  الأسلوب ليس أأسلوب جيداً  الوفد أأن هذا ومن ثم  موعات الأخرى.بالنس بة اإ
لى عقد من اقشة بشأأن التعريف المقترح بنداً تلو الآخر وكما ذكر بالفعل، أأعرب أأبدى رغبته في تأأييد اقتراح البرازيل الرامي اإ

لى شواغل الوفود الأخرى المتعلقة بمسأألة رسوم البراءات. وأأعلن الوفد أأنه ل يرى أأي عنصر في  عن اس تعداده للاس تماع اإ
دماج رسوم البراءات. بيد أأن الوفود قد تنظر في تقديم اقتراح كت ابة كي تطلع عليه الدول الأعضاء التعريف المقترح يبرر اإ

وتناقشه وتنظر فيه. وأأعرب الوفد عن اس تعداده في هذه المرحلة لمناقشة جميع شواغل المجموعات بشأأن هذه القضية. وأأبدى 
لى نتيجة بشأأن هذه المسأألة التي ظلت معلقة لأكثر من عام. لى الوصول، خلال الدورة الحالية، اإ  تطلعه اإ

ذا كانت لجنة البرنامج والميزانية ستبدأأ في وأأعلن وفد فرنسا تفهم .818 ه لشواغل الوفود التي اتخذت الكلمة. بيد أأنه اإ
نما يجب  مناقشة هذا البند نقطة تلو الأخرى الآن ومبادلة حجج متقنة بشأأن مختلف النقاط، فلن تكفي جلسة ليلية واحدة واإ

ن الدورة الحالية للجنة البرنامج والميزانية مشغولة للغاية امتداد الدورة على مدار عطلة نهاية أأس بوع كاملة. واس تطرد قائلاً   اإ
ذ يتعين عليها معالجة اقتراح الميزانية. وفي دورة لجنة البرنامج والميزانية المقبلة، س يكون عبء العمل أأخف بكثير وس تكون  اإ

ذا كانت لجنة البرنامج  الدول الأعضاء أأكثر اس تعداداً لإجراء هذه المناقشة التي قد تس تغرق يومين ونصف. ول يعرف الوفد اإ
نه  نفاق بما أأن خفض الرسوم سيشكل تكلفة للمنظمة. وقال الوفد اإ والميزانية س تحقق نتيجة. ورأأى أأن قضية البراءات مسأألة اإ

لى الساعة المتأأخرة، كيف ستتعامل لجنة البرنامج والميزانية مع هذا البند.  ل يرى، نظراً اإ

لى يومين لمناقشة وأأبدى وفد البرازيل رغبت .819 ن لجنة البرنامج والميزانية س تحتاج اإ ه في فهم موقف وفد فرنسا قائلًا اإ
وثيقة طولها صفحة واحدة. وكانت هذه الوثيقة أأمام الدول الأعضاء لأكثر من عام. وكانت البلدان النامية ومجموعة جدول أأعمال 

رجاء المناقشات. وأأفاد الوفد بأأن هذا الإرجاء لن التنمية قد طرحت هذه المسأألة بوصفها أأولوية وليس من المعقو  ل طلب اإ
ذا تم اعتماد التعريف اليوم، فس يتس نى تطبيقه خلال الثنائية المقبلة والدورة المقبلة للجنة  نما عامين لأنه اإ يكون لعام واحد واإ

بداء تعليقات. وكان كل شيء أأمام البرنامج والميزانية. وكرر الوفد أأن الدول الأعضاء كان أأمامها عاماً لمناقشة هذه الوث  يقة واإ
لى مجموعة جدول أأعمال التنمية والعديد من  ل الرغبة في اتخاذ قرار. وذكر الوفد مجدداً أأنها أأولوية بالنس بة اإ اللجنة. ولم يبق اإ

 البلدان النامية الأخرى.

وبليغة  موعة الثانية، والتي كانت واضحةأأعضاء المج البيانات التي أأدلى بها عدد منتكرار أأنه ل يود وفد بلجيكا  وأأعلن .840
لى نص قرار الدورة الماضية للجنة البرنامج والميزانية الذي ذكر فيه أأن اللجنة قررت مواصلة  نه كان ينظر للتو اإ للغاية. وقال اإ

مناقشة أأس باب  المناقشات. وهذا ما حدث بالفعل. وأأضاف أأن اقتراح للدورة المقبلة للجنة البرنامج والميزانية قد يتمثل في
عدم اعتبار التعريف الحالي تعريفاً جيداً بالقدر الكافي كي يصبح دائماً لأنه قد قد أأدى دوره على نجو جيد. وربما ينبغي أأخذ 

 ذلك أأيضاً بعين الاعتبار في الدورة المقبلة.

جراء مشاورات بشأأن هذه المسأألة ولكنه ي .842 لى اإ ود حث جميع الدول الأعضاء وأأفاد وفد البرازيل بأأنه قد أأدرك الحاجة اإ
ظهار اس تعدادها لمناقشة هذا البند بما أأن حصول البلدان النامية على رأأي لجنة البرنامج والميزانية بشأأن هذه المسأألة  على اإ

لى البلدان النامية. ونوقشت بالفعل العديد من الوثائق التي تضم عدد صفحات أأكبر بكثير  يكتسي أأهمية واضحة بالنس بة اإ
كبر من التعريفات. وقدمت هذه الوثائق على بعد بضع أأسابيع أأو شهر فقط قبل انعقاد الدورة. وتعلقت المسأألة بحشد وعدد أأ 

نه كان في انتظار المشاركة في مناقشات وأأن ذلك سيشكل نقطة  العزيمة الس ياس ية اللازمة لمناقشة هذه الوثيقة. وقال الوفد اإ
 نامج والميزانية هذه.واحدة س يثيرها في قرارات دورة لجنة البر

لى فكرة أأن العنصر الأول تمثل في أأن التعريف تعريف  .841 وأأفاد وفد مصر بأأنه يرى أأن اللجنة قد انضمت بالفعل اإ
نه تم الموافقة على العنصر الأول. ثم ذكر الوفد قائمة الأنشطة التي يبلغ عددها س بعة أأنشطة  مخصص. ومن ثم، يتس نى القول اإ

الاقتراح الحالي للبرنامج والميزانية. وكانت هذه الأنشطة منطقية ولم تلق أأي اعتراض. ويمكن القوم  والتي أأدرجت بالفعل في
نه تم التفاق أأيضاً بشأأنها. ويتبقى بذلك عنصران: بشأأن الهدف العام ومسأألة الإدارة والأنشطة الإدارية والمالية والوظائف  اإ
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حراز تقدم بشأأن هذه المسأألة وفي الوقت ذاته مناقشة العناصر المتبقية التي قد  الإدارية. وقد يتس نى للجنة البرنامج والميزانية اإ
لى أأن توليها الدول الأعضاء المزيد من الاهتمام. بيد أأنه يمكن تنفيذ العنصر الأول والأنشطة المدرجة بالفعل فوراً.  تحتاج اإ

لى الرئيس  وتوجه .841 هم أأنه ل يوجد خلاف على الفقرة الأولى قبل أأنه يف ب أأفادهذا الاقتراح، و  على شكربال وفد مصر اإ
لى ذلك عبارة "وبالإضافة أأن النفقات يطلق عليها مسمى نفقات تنمية عند اس تخدامها لتمويل المساعدات التي فيها ذكر التي  "اإ

لى البلدان النامية لى خدمة أأغراض التنمية والتي تقدمها الويبو اإ بشأأن الأنشطة  ، وأأنه ل يوجد، على الأرجح، خلافتهدف اإ
لى اتفاق في الآراء بشأأنهما وهما الفقرة الأولى  الس بعة. واقترح أأن تعتمد لجنة البرنامج والميزانية العنصرين الذين تم التوصل اإ

باس تثناء قضية البراءات والأنشطة الس بعة. ويمكن أأن توافق اللجنة على هذين العنصرين وأأن يترك المسأألتين الذين قد 
لخ. والفقرة الأخيرة التي لم يرد فيها اس تخدام نفقات  يحتملان الجدل جانباً وهما تمكين التنمية لدفع فوائد نظام الملكية الفكرية اإ

دارة المنظمة والأنشطة المتصلة بالشؤون الإدارية والمالية. وبهذه الطريقة، يمكن للجنة البرنامج والميزانية تحقيق  التنمية لتمويل اإ
 تقدم.

نها وقال وفد بلجيكا .844 آخر مرة تس   اإ وسلط الضوء مرة أأخرى على أأن بعض  هذا الموضوع.بشأأن  اتدخل فيهي كون أ
جراء المزيد من المناقشات المفصلة في هذه المرحلة، في حين أأن الوفود الأخرى غير مس تعدة للقيام بذلك  الوفود قد طلبت اإ

 حالياً, ومن ثم رأأى الوفد أأنه ل يسعه قبول هذا الاقتراح.

لى أأي اتفاق، ف  يسقال رئ و  .845 نه بما أأنه لم يتم التوصل اإ جراء مزيد من المناقشاتلجنة البرنامج والميزانية اإ  سيتم تأأجيل اإ
 بشأأن هذه المسأألة حتى نهاية الدورة.

طار البند  .846 من جدول الأعمال ويرد هذا  12ونوقش نص القرار الذي اتخذ بشأأن هذا البند من جدول الأعمال في اإ
 ة.النص في هذه الوثيق

 .لنظر في هذه المسأألة واتخاذ الإجراءات المناس بةباأأوصت لجنة البرنامج والميزانية الجمعية العامة للويبو و  .847

 تقرير مرحلي عن مشروع تحسين معايير السلامة والأمن في مباني الويبو الحالية 25البند 

لى الوثي .848  .WO/PBC/21/9قة استندت المناقشات اإ

 .خذ الكلمةلأ  تقدم أأي طلباتلم والمناقشة بشأأن هذا البند من جدول الأعمال. باب افتتح الرئيس و  .849

 بمضمون الوثيقة علماً  يطأأن تح بلميزانية جمعيات الدول الأعضاء في الويبو الجنة البرنامج و وأأوصت  .850
WO/PBC/21/9. 

 التقرير النهائي عن تنفيذ برنامج الويبو للتقويم الاستراتيجي 26البند 

لى الوثيقةاستندت المن .852  . WO/PBC/21/10اقشات اإ

 .موضوع برنامج التقويم الاستراتيجي بشأأنالمناقشة باب افتتح الرئيس و  .851

لى الأمانة بالشكر على الوثيقة  .851 التقرير المعنونة " WO/PBC/21/10وتحدث وفد بلجيكا باسم المجموعة باء وتوجه اإ
تقرير مرحلي عن تنفيذ نظام المعنونة " WO/PBC/21/12وثيقة " والالنهائي عن تنفيذ برنامج الويبو للتقويم الاستراتيجي

". ورحبت المجموعة باء بالس تكمال الناجح لنظام التقويم الاستراتيجي الذي اش تمل على التخطيط للموارد المؤسس ية في الويبو
صلاحات تنظيمية هامة. وأأعربت المجموعة باء عن تأأييدها لمبادرات جارية وبخاصة مواصلة تنمي ة وتعميم تخطيط الموارد اإ



WO/PBC/21/22 
174 
 

لضمان اس تدامة الفوائد وأأوجه التحسن الناجمة عن برنامج التقويم  والتواصل الداخلي والمراقبة الداخليةالمؤسس ية 
لى تحسن متواصل.  الاستراتيجي وأأن تؤدي اإ

بأأن التقويم ينبغي  وتحدث وفد البرازيل باسم مجموعة جدول أأعمال التنمية وشدد على الشاغل الذي أأعربت عنه المجموعة .854
أأل ينطوي على اعتبار أأصحاب المصلحة هذه المنظمة منظمة خدمة دولية. وأأفادت مجموعة جدول أأعمال التنمية بأأن الويبو تعد 

منظمة يوجهها الأعضاء. وطلبت المجموعة أأن تس تخدم هذه الصيغة في الوثائق. وأأبدت رغبتها في أأن يقدم موظفون مدنيون 
 لتي توفرها الويبو مع اعتبار الدول الأعضاء أأصحاب المصلحة الرئيس يين في هذه المؤسسة.دوليون الخدمات ا

 وأأعرب وفد الجزائر باسم المجموعة الأفريقية عن تأأييده لقتراح مجموعة جدول أأعمال التنمية الذي قدمه وفد البرازيل. .855

ذا كان هناك أأي اعتراض على اس تخدام الصيغة التي  .856 اقترحتها مجموعة جدول أأعمال التنمية والتي وسأأل الرئيس عما اإ
 أأيدتها المجموعة الأفريقية.

 وقال وفد سويسرا أأنه لم يجد الاقتراح واضحاً وطلب تكراره. .857

وأأكد وفد البرازيل مجدداً أأن التعليقات كانت من بلدان مجموعة جدول أأعمال التنمية وأأنها قد أأبديت بالفعل خلال دورة  .858
ية الأخيرة. وكرر الوفد أأن مجموعة جدول أأعمال التنمية قد أأعرب عن انشغاله بشأأن عبارة "منظمة خدمة لجنة البرنامج والميزان 

دولية" التي اس تخدمت على مدار دورة لجنة البرنامج والميزانية. وأأضاف أأن الأمانة قد أأوضحت أأن مصدر هذه الرؤية 
رشاد الجديدة برنامج التقويم الاستراتيجي. وقال الوفد أأنه قد أأدر  ك أأن برنامج التقويم الاستراتيجي أأمر هام فيما يتعلق باإ

المؤسسة ولكنه شدد على أأنه قد أأدرك أأن برنامج التقويم الاستراتيجي لن ينطوي على تغيير في طبيعة المنظمة بوصفها 
دراج ذلك في التعليقات التي سترفق بالوثيقة.  منظمة خدمة دولية، وأأنه يود اإ

كما تكتسي هذه  عمل أأفضل،بيئة  تهيئة علىتساعد  وضع برامج مختلفةأأنه من المس تحسن بريا وفد جمهورية كو  وأأفاد .859
ومع ذلك، أأعرب الوفد عن انشغاله بزيادة حجم الوثائق وأأوجه التعقيد الناجمة عن . التغيرات الإيجابية في المنظمة أأهمية كبرى

لى ذلك، اقترح الوفد  ضافة اإ أأن تشاطر الويبو خبراتها بشأأن التغيرات من حيث ما تغير في برنامج التقويم الاستراتيجي. واإ
 عمل الويبو.

لى أأن الويبو كانت تمتلك، منذ عام  .860 ، نظام التقويم الاستراتيجي وكان من الواضح أأن 1008وأأشار وفد الصين اإ
ن الإدارة  والحوكمة الداخلية فضلًا الخدمات التي قدمها المس تخدمون تحسنت على مدار هذه الفترة. واس تطرد الوفد قائلًا اإ

عن التصال بالعالم الخارجي قد شهد تحس ناً أأيضاً. ورحب الوفد بهذه التطورات الإيجابية جميعها. وأأعرب عن أأمله في أأن 
 تواصل نتائج برنامج التقويم الاستراتيجي تحسين عمل الويبو في المس تقبل.

لى البيان الذي  مشيراً ، وفد سويسراوطلب  .862 من الأمانة أأن تقدم معلومات عة جدول أأعمال التنمية، أأدلت به مجمو اإ
ضافية  نجازه حتى الآن، بما  فيالوثائق وفي  ينطوي على أأي تغييرات البرنامج لن أأن تأأكيدما تم اقتراحه، وطلب  بشأأناإ ما تم اإ

لى ذلك، في ذلك نتائج ضافة اإ  .تم اقتراحها لمتغير نتيجة ت ن بأأن النتائج ل توضيحاً  التمس الوفد برنامج التقويم الاستراتيجي. واإ

مجموعة جدول أأعمال التنمية وغيرها من تعليقات تتمثل في جمع أأن الفكرة كانت ببساطة مجدداً وفد البرازيل  أأكدو  .861
لى موقف مجموعة جدول أأعمال التنمية والتشديد على أأهمية بقاء الويبو منظمة دولية من أأسرة الأمم  ،المجموعات التي قد تنضم اإ

ليها كمنظمة خدمة دولية أأيًا كان معنى ذلك.المتحد  ة وأأنه ل ينبغي النظر اإ

 بشأأن اقتراح استبدال "منظمة خدمة دولية" بعبارة "منظمة عضو دولية". اً الرئيس توضيح والتمس .861
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 .اقتراح الرئيس بالإيجابوفد البرازيل  أأكدو  .864

من التوضيح بشأأن هذه المسأألة. وذكرت بأأن  الأس ئلة والأجوبة قد يقدم المزيدمن  4السؤال  اقترحت الأمانة أأنو  .865
المدير العام كان قد أأوضح، وهو يعالج الدورة العشرين، أأن الدول الأعضاء قد وضعت عدد من المعاهدات التي اضطرت 

الأمانة لتقديم خدمات ل تقتصر على مزودي الخدمات مثل مكاتب الملكية الفكرية الوطنية والحكومات. وشدد المدير العام 
لى ذلك بوضوح في تقرير  نه أأشير اإ آخر، على أأن الويبو منظمة يوجهها الأعضاء. وقالت الأمانة اإ أأيضاً، أأولً وقبل أأي شيء أ

المحاضر الحرفية للاجتماع الحالي. وسلطت الأمانة الضوء على أأنها لن تغير نهجها المتبع في هذا الشأأن. وأأكدت الأمانة مجدداً أأن 
 عضاء وتقدم خدمات. واس تخدمت الأمانة أأحيانا في هذا الس ياق "منظمة خدمة دولية".الويبو منظمة يوجهها الأ 

لى وفد المملكة المتحدة وتوجه .866 بالشكر على تقديم المزيد من التوضيح بشأأن الارتباك الناجم عن اس تخدام  الأمانة اإ
لى 16المصطلحات، وذلك بما أأن الويبو تدير، على حد علم الوفد،  ضافة اإ نه وفقاً لهذه  معاهدة. واإ ذلك، قال الوفد اإ

لى وسط الأعمال  ن مس تخدمي هذه الخدمات عادة ما ينتمون اإ لى تقديم بعض الخدمات واإ المعاهدات، اضطرت الويبو اإ
 التجارية. ويبدو أأن اس تخدام المصطلحات التجارية، في هذا الس ياق، ملائماً.

الصيغة لتعريف ما يقصد بعبارة "منظمة على  أأن يعملواعضاء للأ  ه يمكنناإ  ، قائلاً اً وسطحلًا اقترح وفد البرازيل و  .867
ن هذا الاقتراح الجديد لن يعرض فكرة أأو استراتيجية التقويم الكامنة ورائها للخطر. وأأبدى  خدمة دولية". واس تطرد قائلًا اإ

ذا لم يقتر  ح أأي تغيير في طبيعة الويبو أأي الوفد رغبته في الحصول على رؤية واضحة لما يمثل أأو ل يمثل منظمة خدمة دولية. واإ
أأن تمثل الدول الأعضاء أأصحاب المصلحة الرئيس يين في هذه المؤسسة، فلا يتوقع حدوث أأي مشكلة في تحرير جملة بشأأن 

 هذا الموضوع.

 النص ويقدمه بعد استراحة الغداء.وفد البرازيل يحرر اقترح الرئيس أأن و  .868

فقد سأأل أأولً عن اعتماد سؤالين.  اً الوفد أأيض طرح. و نصصياغة ال على ل نها س تعمل مع البرازيبأأ وفد الجزائر  وأأفاد .869
الدول الأعضاء لبرنامج التقويم الاستراتيجي بما أأنه ل يذكر أأن هذا البرنامج قد عرص بصورة رسمية. وطلب الوفد ثانياً 

 توضيحات بشأأن الخطوات التي ستتخذ في المس تقبل بعد برنامج التقويم الاستراتيجي.

قد بينت أأن برنامج التقويم الاستراتيجي قد أأنشئ بناء على قرار  WO/PBC/21/10الوثيقة أأن بالأمانة  وذكَّرت .870
ليها التقييم الشامل الذي  اتخذته الدول الأعضاء بأأن تنفذ الويبو برنامج تحسن تنظيمي كان موضع التوصية الأولية التي أأفضى اإ

لك الوثيقة المعلومات الأساس ية. واس تطردت الأمانة مؤكدة أأن لجنة مراجعة من ت 2أأجري في ذلك الوقت. وقدمت الفقرة 
اللجنة الاستشارية المس تقلة الحسابات، كما كانت تعرف في ذلك الوقت، تشرف على برنامج التقويم الاستراتيجي وتواصل 

لى ذلك، أأفادت الأم للرقابة ضافة اإ انة بأأن المدير العام قد أأبلغ الدول الإشراف عليه، على نحو ما قدم في ذلك الأس بوع. واإ
نه  الأعضاء على نحو منتظم بالتقدم المحرز في برنامج التقويم الاستراتيجي الذي تم الانتهاء منه في ذلك الوقت. وقالت الأمانة اإ

دارة المخاطر والضوابط الداخل  حدى المبادرتين هي مبادرة اإ لى نهاية ذلك العام وأأن اإ ية التي فهمت سيس تمر تنفيذ مبادرتين اإ
الأمانة أأنها مبادرة هامة للغاية من منظور الدول الأعضاء والإدارة، وذلك أأيضاً كي تعزز أأمانة الويبو ضوابطها وأأن تقلل مخاطر 

دارة المخاطر في كل برنامج بغية ضمان أأن ينظر مديرو  المنظمة. ثم قالت الأمانة أأنه قد نجم عن هذه المبادرة ضمان ترس يخ اإ
لى كيفية الحد من هذه المخاطر. ومسيرو شؤ  ضافيةن اإ وقال ون برنامج الويبو باس تمرار اإ دارة المخاطر لم  نتيجة اإ المندرجة بادرة اإ

طار لى الدول الأعضاء في وثيقة البرنامج والميزانية. وأأعلنت الأمانة  في اإ برنامج التقويم الاستراتيجي تمثلت في تقديم المخاطر اإ
نه وفقاً لأفضل الممارسات، ينبغي أأن تقدم الأمانة أأنها قد أأبرزت الآن هذه المخ اطر على أأساس برنامج تلو الآخر. وقالت اإ

ذا كانت هناك مخاطر جديدة وكيفية حد الويبو من هذه المخاطر خلال فترة  تقريراً مرحلياً بشأأن تطور هذه المخاطر وما اإ
 العامين.
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آنفا اإ . ومع ذلك ، قال الوفد 2ه بما في ذلك الفقرة أأنه قد قرأأ الوثيقة المذكورة أأعلابوفد الجزائر  أأفادو  .872 ن الفقرة المذكورة أ
قامة هذا البرنامج. فيها طلب التي توصية ال فقط أأن الدول الأعضاء في الجمعية العامة وافقت على  ذكرت من الأمانة اإ

ذااس تطرد الوفد قائلًا اإ و  نشائه ت الأمانة قد قدمت البرنامج، بعدكان ن الوثيقة لم تؤكد ما اإ لى الدول الأعضاء للموافقة اإ ، اإ
لى الدول الأعضاء ، وطلب  عليه. أأنه كرر سؤاله : هل بعد أأن طلب لتأأسيس هذا البرنامج ، كانت الأمانة قد يعود اإ

لى الدول الأعضاء وطلبت موافقتها  للحصول على موافقتهم الرسمية. ثم كرر ذا كانت الأمانة قد رجعت اإ سؤاله المتعلق بما اإ
آخر مثل برنامج الرسم  نشاء برنامج أ ذا كانت الأمانة تفكر في اإ ية. ثم كرر الوفد سؤاله الثاني المتعلق بماهية الخطوة التالية واإ

 التقويم الاستراتيجي للس نوات الخمس أأو العشر القادمة.

من الجمعية العامة وعرضت تقديم تلك الوثيقة. ثم أأكدت مجدداً أأنه  برنامج بقرارالنفيذ بت  هاأأكدت الأمانة أأنه تم تكليف و  .871
لى لجنة مراجعة الحسابات بمهمة مراقبة برنامج التقويم الاستراتيجي وأأنها تتبع قرار الجمعية العامة المبين في الوثيقة.  قد عهد اإ

لى أأنها قدمت تقارير بشأأن برنامج التقويم الاستراتي  لى لجنة البرنامج والميزانية والجمعية وأأشارت الأمانة أأيضاً اإ جية كل عام اإ
 العامة.

بلاغمسأألة  تليس انهاإ وقال وفد الجزائر  .871 نشاء  الوفدثم سأأل . اإ ذا قامت الأمانة، بعدما طلبت منها الجمعية العامة اإ اإ
 هذا البرنامج، بعرض هذا البرنامج مجدداً على الجمعية العامة كي توافق على تنفيذه.

ن كلمة "برنامج" قد تحتمل  ة أأنأأكدت الأمانو  .874 الجمعية العامة قد كلفتها بتنفيذ برنامج التقويم الاستراتيجي. ثم قالت اإ
لى  2اللبس. وأأوضحت أأن برنامج التقويم الاستراتيجي ليس برنامجاً مثل البرامج الممتدة من  التي تم اس تعراضها في وقت  10اإ

ن برنامج  نما سابق من ذلك اليوم. وقالت الأمانة اإ التقويم الاستراتيجي ليس برنامجاً أأساس ياً يدل على ما تقوم به المنظمة واإ
ليه على أأنه هام لتحسين طريقة عمل المنظمة. وأأوضحت الأمانة أأن برنامج التقويم الاستراتيجي يرتبط بكيفية تس يير  نظر اإ

لى أأن الويبو لشؤون عملها مقارنة بعمل الويبو من حيث المضمون والأهداف الاستراتي  جية. واس تطردت الأمانة مشيرة اإ
برنامج التقويم الاستراتيجي برنامج تغيير منسق يتضمن العديد من مبادرات الإدارة التي وضعت بناء على القرار الذي 

لى التوصية الناجمة عن التقييم الشامل.  اتخذته الجمعيات العامة استناداً اإ

ذ .875  ا كانت هناك موافقة رسمية تقول "الأعضاء موافقون أأم ل".وطرح الرئيس سؤالً باسم وفد الجزائر عما اإ

 البت في هذا الشأأن بما أأن المستشار القانوني غير حاضر.رفضت الأمانة العامة و  .876

، يقوم بمعالجة هذه المسأألة بغية التأأكد من اعتماد برنامج التقويم وصول المستشار القانوني فور اقترح الرئيس أأنو  .877
 وذكر الرئيس أأن البرنامج جيد. الاستراتيجي أأو عدمه.

لى هذه المسأألةثم العودة  1008الجمعية العامة لعام  في سجلاتا النظر الأمانة أأنه يمكنه حتاقتر و  .878  .اإ

ترد الأمانة،ـ ينبغي أأن تفسر تماماً ما حدث كي تتضح مسأألة اعتماد برنامج التقويم  أأكد الرئيس أأنه عندماو  .879
 الاستراتيجي.

نه .880 تم مناقشة برنامج التقويم الخارجي على نحو مس تفيض واعتبر أأن الدول الأعضاء قد اعتمدته  وقال وفد سويسرا اإ
على ضوء جميع المشاورات والمحادثات التي أأجريت على مدار دورات لجنة البرنامج والميزانية والجمعيات العامة. وأأكد الوفد 

لى الأمانة بالشكر على كل أأنه اعتبر، دون شك، أأن برنامج التقويم الاستراتيجي قد اعتمدت ه الدول الأعضاء. وتوجه الوفد اإ
ن هذه المناقشة  العمل الذي قام به فيما يتعلق ببرنامج التقويم الاستراتيجي وأأثنى على الأمانة النتائج المحققة. وقال الوفد اإ

الشأأن وكانت هناك فرص  أأصبحت دون جدوى الآن وبعد كل هذه الس نوات التي قدمت فيها الدول الأعضاء تقارير في هذا
ذا رغبت في ذلك.  ليبدي الجميع وجهات نظرهم بشأأن برنامج الإصلاح هذا اإ
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ي جهة أأخرى تاريخ اعتماد الدول الأمانة أأو أأ  أأن تذكرمرة أأخرى على الأمانة وطلب السؤال  وفد الجزائروطرح  .882
ذا ما توافر هذا التاريخ. وقال ال ذا لم يتوافر تاريخ اعتمد فيه البرنامج بالفعل، الأعضاء برنامج التقويم الاستراتيجي اإ نه اإ وفد اإ

آخر. وأأكد الوفد مجدداً أأنه يريد الحصول على رد كامل  نه يرى أأن المشاورات أأو المناقشات الرسمية أأو غير الرسمية شيء أ فاإ
حاطتها علماً به.على السؤال الذي طرحه بشأأن وجود وثيقة تؤكد اعتماد الدول الأعضاء لبرنامج التقويم الاستراتي  جي أأو اإ

نه وفد الجزائر ل عن تأأييده وفد البرازيلوأأعرب  .881 لأنه حاول أأن يحدد مهمة لبرنامج التقويم الاستراتيجي. وقال الوفد اإ
، ربما ينبغي أأن يدرج نص في أأحد أأجزاء الخطة الاستراتيجية المتوسطة الأجل على أأن يناقش أأنسب موقع لذلك مع الأمانة

ن  توفيروذلك ل  –يعة المؤسسة فيما يتعلق بطب  وقبل كل الويبو هي أأولً خدمات لمجموعة واسعة من أأصحاب المصلحة. ثم قال اإ
 .المتحدةمن وكالت الأمم شيء وكالة متخصصة 

 والتمس الرئيس توضيحاً بشأأن المداخلة. .881

لى بداية المناقشة.وقال وفد البرازيل  .884 نه س يعود اإ  اإ

لى  وأأكد الرئيس أأن وفد البرازيل كان .885  .بطبيعة المنظمة المتعلقالنص  في الوحيدسطر ال يشير اإ

لى  نهاإ وقال وفد البرازيل  .886 يعالج النقاط التي أأثارها وفدا المملكة المتحدة وسويسرا اللذان أأعربا عن رغبتهما في الاس تماع اإ
دراج جملة  بعض اقتراحات الصياغة. وأأضاف الوفد أأن شاغله الأساسي تعلق بتعريف منظمة الخدمة الدولية. واقترح الوفد اإ

لى أأن مفهوم منظمة الخدمة الدولية يعني أأن الويب و قدمت مجموعة من الخدمات ولكن أأن الويبو هي أأولً وقبل كل تشير اإ
لى دولها الأعضاء.  شيء وكالة متخصصة من وكالت الأمم المتحدة بالنس بة اإ

لى وفد بلجيكا  وتوجه .887 ه مبين صراحة ناإ وواضحة. وقال الوفد  معلومات مفيدة جداً  ما قدمته من بالشكر علىالأمانة اإ
ناس بات سابقة بدءاً بمناقشة الجمعية العامة ومتابعتها. وذكَّر الوفد بذكرياته الجيدة الخاصة بالجلسات أأنه تم معالجة المسأألة في م 

السابقة المتعلقة ببرنامج التقويم الاستراتيجي في حين أأن الفرصة قد س نحت للدول الأعضاء في العديد من المناس بات 
ضافية.لمناقشة هذه المسأألة مع الأمانة وتقديم توضيحات أأو طل   بات اإ

وذكر أأن النص مس تخرج من التخطيط للويبو ومن ثم التي اقترهاا وفد البرازيل. عن تأأييده للصيغة وفد مصر وأأعرب  .888
لى أأن  ينبغي أأن تكون اللغة التي أأيدتها جميع الدول الأعضاء. وفيما يتعلق بالنقطة التي أأثارها وفد الجزائر، أأشارت الوفود اإ

طلاق برنامج التقويم الاستراتيجي في عام  WO/PBC/21/10 الفقرة الأولى من الوثيقة ولكن لم  1008قد ذكرت أأنه تم اإ
لى أأن الدول الأعضاء قد اعتمدت البرنامج. ورأأى الوفد أأن ذلك يمثل الجواب على سؤال وفد الجزائر.  تتم الإشارة مطلقاً اإ

ة الرابعة والثلاثين من الجمعية العامة التي عقدت برنامج التقويم الاستراتيجي قد اعتمد في الدور وفد كندا أأن أأعلنو  .889
لى الفقرة 1007في عام  وأأحاطت الجمعية " التي ورد فيها ما يلي: WO/GA/34/16( )أأ( من الوثيقة 2) 14. وأأشار اإ

" الموافقة على توصيات لجنة الويبو للتدقيق 2وقررت ما يلي: " WO/GA/34/12العامة للويبو علما بمضمون الوثيقة 
، وهي كما يلي: ) أأ ( أأن تضع الأمانة برنامجا متكاملا شاملا من أأجل WO/AC/6/2من الوثيقة  14واردة في الفقرة ال

التحسين المؤسسي وفق الخطوط والأولويات الموصى بها في التقرير النهائي لمؤسسة برايس ووترهاوس كوبرز وكما أأقرت 
لى واقع أأنه  "(.WO/GA/34/12الأمانة بذلك في تقريرها )الوثيقة  لى أأن النقطة )أأ( أأعلاه تشير بوضوح اإ وأأشار الوفد اإ

عداد برنامج للتحسين التنظيمي.  ينبغي اإ

 .المقترح كتابة، كما اقترح الرئيس هوفد البرازيل نص يقدم طلب وفد سويسرا أأنو  .890
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لى وفد البرازيل وأأكده. .892  أأقر الرئيس الالتماس القدم اإ

دخال النص فيه. وذكر الوفد قبوله وجدد وفد المملكة المتحدة التماسه  .891 من وفد البرازيل توضيح المكان الذي ينبغي اإ
دخال النص فيه.  اعتبار الويبو وكالة تابعة للأمم المتحدة وتقدم خدمات، ولكنه لم يميز من المداخلة المكان الذي ينبغي اإ

ليها وفد كندا. ولكنه  .891 نه على علم بالوثائق التي أأشار اإ أأضاف أأن الفقرة موضع النقاش لم تمنح الأمانة وقال وفد الجزائر اإ
طلاق برنامج من هذا  سوى سلطة تأأسيس البرنامج. وذكر الوفد أأن القرار لم يقر البرنامج على ما هو عليه بل أأفاد بضرورة اإ

ضافة القبيل وفقط. وأأفاد الوفد بأأن سؤاله ل يزال قائماً: فهل أأعادت الأمانة برنامج الويبو للتقويم الاستراتيج ي عقب اإ
ن كان الأمر كذلك ل بد من تحديد هذا الأمر في الفقرة  ليه بغية الحصول على موافقة الدول الأعضاء؟ واإ من  2التفاصيل اإ

ن كان قد أُحيط به فقط ولم تتم الموافقة 01/12C12/20الوثيقة  يضاحه في الفقرة ذاتها. واإ ن لم يكن فينبغي أأيضا اإ . واإ
ن لم يكن فلا بد من بيان ذلك. وأأعرب وفد الجزائر عن أأمله في تقديم الأمانة ردًا عليه فينبغي الإيضاح كذلك . ومرة أأخرى اإ

 على الوفد في فترة ما بعد الظهر. 

 وأأكد الرئيس أأن ذلك ما سيتم بالفعل. .894

ن كان وفد البرازيل اس تخدم الصياغة المس تقاة من الخطة  .895 للأجل المتوسط  الاستراتيجيةوتساءل وفد أأستراليا اإ
 فليتفضل ببيان هذا الجزء من الخطة الذي أأتت منه الصياغة.

لى نهاية الدورة. 26وتم تأأجيل النقاش بشأأن البند  .896  من جدول الأعمال اإ

ذ قرار بشأأن هذا البند من جدول الأعمال أأثناء النظر في البند  .897  من جدول الأعمال ونصه كالآتي: 12واتخ 

 انية الجمعية العامة للويبو بالنظر في هذه المسأألة مع اتخاذ التدابير المناس بة.أأوصت لجنة البرنامج والميز  .898

 تقرير مرحلي عن مشروعات البناء 27بند ال 

لى الوثيقة  .899  . 01/12C/12/22استندت المناقشات اإ

لى التوصيتين اللتين قدمتهما لجنة ا .900 لبرنامج والميزانية عرضت الأمانة التقرير المرحلي عن مشروعات البناء أأول بالإشارة اإ
لى 01/12C/29/17)الوثيقة  1021في دورتها التاسعة عشرة المنعقدة في شهر سبتمبر  ( وهما: تقديم تقارير كتابية شهرية اإ

نهاء العقد مع  لى اإ لا عن الأحداث التي أأدت اإ الدول الأعضاء فيما يتعلق بمشروع قاعة المؤتمرات الجديدة، وتقديم شرحا مفص 
لى الدول الأعضاء في  المقاول العام السابق لتدوين تاريخها. وذك رت الأمانة بأأنها بدأأت من ذي قبل تقديم الإحاطات الشهرية اإ

، بل وواصلت نشر التقارير الكتابية الشهرية على صفحة مخصصة للوفود على موقع منظمة الويبو على 1021أأكتوبر س نة 
)أأثناء أأس بوع انعقاد الدورة العشرين(  1021يوليو  22الإحاطة في ش بكة الإنترنت )تحت اسم "المرصد"(. وانعقدت جلسة 

بأأن توقف  1021ون شر التقرير الكتابي في هذا الأس بوع. وأأوصت لجنة البرنامج والميزانية أأثناء انعقاد دورتها العشرين س نة 
الأمانة عقد جلسات الإحاطة على أأساس شهري مع مواصلة تقديم التقارير الشهرية الكتابية. واس تجابت الأمانة بموجب هذه 

التوصية. كما ن شر تقرير شهر أأغسطس على الموقع في تلك الأثناء على الموقع. وثانيًا كان من الممكن الاطلاع على التفسير 
نهاء العقد مع المقاول العام السابق في مرفق الوثيقة التفصيلي المتعلق بالأح لى اإ . 01/12C/12/22داث المؤدية التي أأدت اإ

صدار التقارير المرحلية  لى اإ وأأبرزت الأمانة مواصلة أأعمال الإصلاح والاستبدال المتنوعة الخاصة بالمبنى الجديد، عقب العودة اإ
لى مشروع قاعة نهاء العقد مع المقاول  بشأأن مشروعي البناء. وأأما بالنس بة اإ ذ عدد من التدابير عقب اإ المؤتمرات الجديدة اتخ 

. وشهدت 1021، حس بما أأعلنت لجنة البرنامج والميزانية في دورتها التاسعة عشرة في سبتمبر 1021العام السابق في يوليو 
لمقابلة من اختصاصات المقاول العام اختصاصات المهندس المعماري وقائد المشروع والمهندسين توسعًا بغية تغطية العناصر ا
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مقاول  50السابق. ووفرت الموارد الداخلية الإضافية داخل المنظمة لأغراض الرقابة الإدارية والتعاقدية والمالية لما يقرب من 
لى الآن من منح ما يزيد على  فة البناء التي بالمائة من تكل 90بدلً من مقاول واحد كما كان الوضع فيما مضى. وتمكنت الأمانة اإ

، مع الاس تفادة من البنود 1022أأو  1020نص عليها العقد المبرم مع المقاول العام السابق. وق دمت هذه المنح وفقاً لأسعار 
التعاقدية التي نص عليها العقد الأولي المبرم بين الويبو والمقاول العام السابق، حيث تضمن هذه البنود اس تمرار العمل بشروط 

لى الويبو ولكن حتى تاريخنا هذا توجد زهاء الأسعار ذ حالة العقود اإ لى اإ شركة في الموقع.  50اتها حتى في حالة الاضطرار اإ
جراء تثبيتات منتظمة وفقاً لمعيار نقابة المهندسين السويسرية، ضمانًا  وتولى المهندس المعماري والمهندسين وقائد المشروع اإ

قيت الميزانية المعتمدة والمخصصات وافية لتغطية الالتزامات والتفاعلات القائمة علاوة على للجودة المعمارية لقاعة المؤتمرات. وب 
لى  التعديلات التي تدخل على المشروع لحقاً وأأية أأمور أأخرى غير متوقعة. وأأشارت الأمانة في شأأن تاريخ تسليم المشروع اإ

نهاء العقد فيما يتعلق بحالة  1021المعلومات التي قدمتها في شهر سبتمبر  التأأخر، وهو الأمر الذي كان قد أأثير بالفعل قبل اإ
لى المدة الزمنية التي يقتضيها تطبيق الإجراءات المالية والإدارية داخل  لى الويبو، وكذلك اإ حالة العقد اإ والتأأخر الناتج عن اإ

عادة تقدير التأأخر العام مع نهاية عام  ودة في هذا الش تاء من ناحية بسبب قسوة البر  1021الويبو. وكان من الضروري اإ
نشاء الهيكل الخش بي في الموقع من ناحية أأخرى.  وبسبب مس توى التعقيد الذي اتسم به تصنيع القطع الخشبية في المصانع ثم اإ

. وأأحيط بتسليم منطقة 1024ونتيجة لذلك أأصبح التقدير المس تجد لتاريخ التسليم الجديد لقاعة المؤتمرات هو شهر أأبريل 
)جزء من القبو بين مبنى أأرباد بوهش والمبنى الجديد (. ويتوقع التسليم الجزئي  1021لفعل في شهر أأغسطس واحدة با

وهو عبارة عن قاعات اجتماعات جديدة ذات الحجم الصغير في  1021لمنطقة أأخرى في مبنى أأرباد بوهش في شهر أأكتوبر 
تماعات )بما في ذلك اجتماعات الدول الأعضاء(. وكان من مس توى الدور الأول، التي سوف تتاح للاس تخدام لأغراض الاج

)وكان الغرض منها هو التفتيش الأمني والتسجيل عند  1021المتوقع تسليم منطقة أأخرى أأل وهي مركز النفاذ مع نهاية عام 
د بموجب بنود أأخرى عقد الاجتماعات. وأأكدت الأمانة ردًا على الأس ئلة أأو التعليقات أأو الملاحظات التي قدمها بعض الوفو 

لى  على جدول الأعمال أأن الرصيد المس تحق سداده من المقاول العام السابق عن مشروع قاعة المؤتمرات الجدية قد انخفض اإ
لى المبالغ التي سددها بالفعل حتى شهر يوليو  1 . وفي شأأن 1021ملايين فرنك سويسري في الوقت الحالي، وذلك بالنظر اإ

من جدول الأعمال، أأوضحت  27عبة التدقيق الداخلي والرقابة الإدارية والتي نوقشت بموجب بند التوصيات المقدمة من ش 
تاريًخا لس تكمالها. وأأضافت  1021الأمانة اس تمرار توصية واحدة فقط معلقة من بين ست توصيات، مع تحديد شهر ديسمبر 

جراءات وضع بطت باإ ت بالفعل وجاري تنفيذها. وأأخيًرا بالنس بة للمداخلات أأن التوصيات الأخرى المتبقية جميعها ن فذت أأو ر 
من العديد من الوفود بشأأن اس تخدام جميع الأطراف الأخرى  1021المقدمة أأثناء انعقاد لجنة البرنامج والميزانية في سبتمبر 

عادة  لقاعة المؤتمرات الجديدة مثل، المنظمات أأو لأغراض الاجتماعات الأخرى غير اجتماعات الويبو، أأعربت الأمانة عن رغبتها اإ
تأأكيد نيتها الاحتفاظ باس تخدام جميع المباني الجديدة لأغراض الاجتماعات الرسمية للويبو لمدة دورة كاملة قوامها س نة. وسوف 

لى المبادئ التوجيهية اللاحقة المعنية باس تخدام الغير للمرافق وخصوصًا المنظمات الح كومية ترجع الأمانة في مرحلة زمنية تالية اإ
الدولية العاملة في جنيف، التي أأعرب البعض منها بالفعل عن اهتمامه باس تخدام المرافق الجديدة المتاحة في الويبو لعقد 

 الاجتماعات. 

وأأعرب وفد الوليات المتحدة الأمريكية عن تقديره للتقرير الصادر بخصوص مشروع المبنى الجديد وقاعة المؤتمرات  .902
لشهرية الصادرة عن الأمانة على الموقع على ش بكة الإنترنت. وأأوضح ارتياحه لقدرة الأمانة على التغلب على الجديدة، وللتقارير ا

. 1024الصعوبات بالتعامل مع المقاول العام السابق، وما يبدو من اتجاهها نحو اس تكمال المشروع بنجاح في بدايات عام 
دراكًا من الوفد أأن الويبو قد خصصت زهاء التمويل نه يرغب في طمأأنته بأأن  واإ لى مشروع قاعة المؤتمرات الجديدة، فاإ الإجمالي اإ

لى جهات  المشروع يمكن اس تكماله في ظل التمويل المعتمد القائم. وأأوضح الوفد تقديره معرفة المس تجدات المتعلقة بالسماح اإ
 ة على وضع مبادئ توجيهية. أأخرى في وقت مقبل باس تخدام قاعة المؤتمرات الجديدة علاوة على معرفة عمل الأمان

ملايين فرنك سويسري متبقية دون  1وأأكدت الأمانة أأن الميزانية المعتمدة لمشروع قاعة المؤتمرات الجديدة بينت قرابة  .901
لى الآن، ما يعني توافر أأموال كافية لتغطية التعديلات المحتملة أأو المسائل غير المتوقعة. وأأفادت أأنه فيما يتعلق بتأأجير  تخصيص اإ
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ن المبادئ التوجيهية الخاصة بذلك قيد الإعداد. والأولوية  لى جهات أأخرى فاإ تاحتها اإ القاعة الجديدة والمرافق المتصلة بها أأو اإ
مانة هي التركيز على اس تكمال عمل الإنشاءات وتسليم المشروع قبل التركيز على اس تخدام جهات أأخرى للمباني  الراهنة للأ

 في وقت لحق.

س باوتقدم وفد  .901 لى الأمانة على التقرير، وأأقر بالجهود التي بذلتها الأمانة في س نة  نيااإ بلاغ  1021بالشكر اإ لى اإ سعيًا اإ
لى الدول الأعضاء ومن خلال الجهود الملحوظة المنجزة فيما يتعلق  الدول الأعضاء من خلال الدورات الإعلامية التي نظمتها اإ

عادة تنظيم الأمور داخليًا، وكذلك على متابعة مانة. والتمس الوفد  باإ دارتها. وأأعرب الوفد عن امتنانه للأ هذه المهمة الصعبة واإ
من الأمانة مواصلة مراعاة التوصيات الصادرة عن المراجع الداخلي، وخصوصًا فيما يتعلق باسترداد الأموال المس تحقة من 

ي على الأمانة أأن تضمن اس تكمال المشروع بنجاح. المقاول العام. ووفقاً لما أأوردته اللجنة الاستشارية المس تقلة للرقابة ينبغ
لى الانفصال الودي بين الويبو والمقاول العام، أأفاد الوفد  لى التفسيرات المفصلة بشأأن الأس باب التي أأدت اإ وأأخيًرا، وبالإشارة اإ

وأأعرب الوفد ثقته  اطلاعه عليها بروية وأأعرب عن رضاه عنها، وأأحاط أأن المشكلات قد تحددت في مرحلة مبكرة فيما يبدو.
التامة في القرار الذي اتخذته الأمانة ولكنه رأأى أأنه ربما كان من الأفضل مشاورة الدول الأعضاء واللجنة لضمان مشاركتهم 

مانة منذ البداية.   مشاركة أأوسع، ومن ثم كان من الممكن أأن يوفروا دعًما س ياس يًا أأكبر للأ

مانة على .904 نشاء قاعة وأأعرب وفد المكس يك عن امتنانه للأ  عملها الممتاز وخصوصًا بالنس بة لتولي الإشراف على اإ
المؤتمرات الجديدة. وأأكد أأن ذلك كان تحديًا كبيًرا وأأعرب الوفد عن أأمله في اتخاذ جميع الخطوات اللازمة لضمان اس تكمال هذا 

لى الا نفصال الودي مع المقاول العام، المشروع بنجاح. وأأوضح الوفد أأنه عقب اطلاعه على التفاصيل الأساس ية التي أأدت اإ
تبين له أأنه كان من الممكن تجنب هذا الانفصال بما أأن المقاول العام نفسه قد تأأخر في اس تكمال المبنى الجديد، وعلى الرغم 

نح عقد مشروع قاعة المؤتمرات الجديدة. وربما كان يجدر الاحتراز مس بقاً أأثناء عملية المناقصة مع الأخذ في  من ذلك م 
الاعتبار ما حدث في الماضي. وحث الوفد الأمانة على اتخاذ كل التدابير اللازمة لضمان اس تكمال قاعة المؤتمرات الجديدة 

خلال المهلة المحددة لها وأأل تزيد تكلفتها عن الميزانية المعتمدة. واقترح الوفد تضمين نص بهذا المعنى في التوصيات المقدمة من 
لى الجمعيات. لجنة البرنامج والميزا  نية اإ

وطمأأنت الأمانة الوفود أأنها أأحاطت بجميع التعليقات المقدمة وأأنها حريصة على ضمان اس تكمال المشروع في حدود  .905
الميزانية المرصودة له. وهناك الكثير من الدروس المس تفادة والمعارف المضافة والتجارب المكتس بة من الوضع القائم منذ س نة 

 انة قدمًا على أأساسها عند تنفيذ المشروع. ، التي تسير الأم1021

ووافق وفد أأستراليا من حيث المبدأأ على الاقتراح المقدم من وفد المكس يك، وأأكد كذلك على أأن بعض المسائل  .906
ن كان من المتوقع أأن تبذل الأمانة قصارى جهدها لضمان  كانت خارجة عن نطاق س يطرة الأمانة. وأأضاف الوفد مفسًرا أأنه اإ

المشروع في حدود الميزانية المرصودة، فلا يمكن أأن يتوقع أأن يضمن اتخاذ جميع التدابير اللازمة اس تكمال المشروع اس تكمال 
ذ يتجاهل هذا الافتراض الحقيقة القائلة باحتمال أأن تحول ظروف خارجة عن  بنجاح في الزمن المحدد وبالميزانية المحددة، اإ

 ا للميزانية المحددة.س يطرة الأمانة دون اس تكمال المشروع وفقً 

وأأوصت لجنة البرنامج والميزانية جمعيات الدول الأعضاء في الويبو الإحاطة علمًا بمحتوى الوثيقة  .907
01/12C/12/22  والتمست من الأمانة اتخاذ جميع التدابير اللازمة بهدف ضمان اس تكمال تنفيذ مشروع قاعة

 المؤتمرات الجديدة في حدود الميزانية المعتمدة.

 تقرير مرحلي عن تنفيذ نظام التخطيط للموارد المؤسس ية في الويبو 28بند ال 

لى الوثيقة و  .908  . 01/12C/12/21استندت المناقشات اإ
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لى التقدم بعرضها لهذا البند من جدول الأعمال. دعا و  .909  الرئيس الأمانة اإ

مات الأساس ية الخاصة بمشروع قدمت هذه الوثيقة الشاملة لمحة عن المعلو الأمانة التقرير المرحلي الآتي. قدمت و  .920
. وكان الهدف الأساسي من الخطة الممتدة على خمس 1020تخطيط الموارد المؤسس ية الذي اعتمدته الدول الأعضاء س نة 

س نوات هو تحسين نظم الإدارة والتنظيم داخل الويبو بحيث تتمكن من خدمة كل من الدول الأعضاء والمسؤولين عن البرامج 
مهم التي يضطلعون بها في عملهم اليومي، من خلال مجموعة من المشروعات. وتضمن هذا الجهد بالنس بة خدمة أأفضل في مها

دارة الموارد والإدارة القائمة على النتائج، وكذلك  مدادهم بالمعلومات المتعلقة باإ للمسؤولين الداخليين والمسؤولين عن البرامج اإ
دفقات العمل التي من شأأنها دعم أأداء المهام الإدارية بأأسلوب يتسم بقدر بمعلومات تتعلق بنظم وأأدوات أأفضل للمشتريات وت

دارة الموارد  أأكبر من الكفاءة والفعالية. واش تملت مجموعة المشروعات على مسارات ثلاثة أأساس ية للعمل. ارتبط المسار الأول باإ
بأأسرها والمشروعات جميعًا على المسار الصحيح البشرية وكان من المزمع البدء فيه في وقت لحق هذا العام. وكانت المجموعة 

وضمن الميزانية التي أأقرتها الدول الأعضاء. وواجه التعهد بتنفيذ مشروعات لدمج النظم على نطاق واسع وشامل ههذه 
شراك متواصل لجميع المس تخدمين والمسؤولين عن البرامج. وشكل ذلك  المشروعات تحديات كبرى. فقد تطلب الأمر اإ

 بعض الأحيان بسبب عدد المبادرات التي كانت تتنافس على قدرات الموارد ذاتها. فعلى الرغم من أأن مجموعة مشكلة في
المشروعات كانت على المسار الصحيح من حيث الإنجازات والنطاق واس تخدام الميزانية، تعين على الأمانة في بعض الأحيان 

بطاء وتيرة العمل أأو تأأجيل بعض جو  انب المجموعة لأنها ببساطة لم تمتلك القدرات اللازمة لدعم مشروع بعينه. اتخاذ قرارات باإ
صدار وثيقة البرنامج والميزانية وهي واحدة من أأولى منتجات نظام التخطيط للموارد  ومن بين الإنجازات الأساس ية اإ

اش تمل نظام مدمج الآن على جميع  ( من خلال مسار الإدارة القائمة على النتائج. وكان ذلك تغيًرا مهمًا حيثPR1المؤسس ية )
نتاجية، فأأصبح من الممكن  المعلومات التي كان يتم التعامل معها يدويًا من ذي قبل. ووفر هذا تحسينات على مس توى الإ

دخال التغييرات في وقت أأسرع علاوة على المس توى الرفيع لسلامة النظام مع توافر مراقبة للبيانات وفحصها. وذك رت الأمانة  اإ
ناقشة اللجنة لأوجه الرقابة الداخلية في بداية الدورة. وكان ذلك من أأكبر الفرص الذي أأتاحه التخطيط للموارد المؤسس ية، بم 

عداد التحليلات. وفي الوقت  عداد التقارير بشأأن الاس تثناءات وكذلك اإ أأل وهي تحسين نظام الرقابة الداخلية وقدرته على اإ
لرقابة الداخلية، ولكن الأمانة بالتعاون مع شعبة التدقيق الداخلي والرقابة الإدارية، علاوة على الحالي تتمتع الويبو بنظام كفء ل

المدققين الخارجيين واللجنة الاستشارية المس تقلة للرقابة تواصل جهودها الرامية للتخفيف من المخاطر وتحسين أأوجه الرقابة. 
نائية المقبلة. وأأوضحت أأن الثنائية المقبلة سوف تشهد تنفيذ نظم معلومات واعتبرت الأمانة هذا الأمر فرصة عظيمة بالنس بة للث 

الأعمال التي من شأأنها أأن توفر لوحات بيانات تش تمل على معلومات خاصة بالرقابة والإدارة يمكن توزيعها على جميع مسؤولي 
شأأنها أأن تساعد الأمانة على تحسين رفع البرامج وأأعضاء فريق الإدارة العليا والمدير العام. والعديد من التحسينات من 

لى الدول الأعضاء.  تقاريرها اإ

الاس تعانة بجهة خارجية لتضطلع باس تعراض مجموعة مشروعات نظام من الوثيقة تذكر  18تركيا أأن الفقرة وأأبزر وفد  .922
. 1021التخطيط للموارد المؤسس ية والتصديق عليها، ومن المتوق ع أأن ي س تكمل ذلك الاس تعراض في النصف الثاني من عام 

نجاح مثل هذا المشروع الكبير. وسأأل ال يمانًا منه أأنه س يفيد اإ جراء هذا الاس تعراض اإ وفد الأمانة توضيح وضع وأأيد الوفد اإ
ن كان محتواه سوف يتوافر للدول الأعضاء.  التقرير المذكور واإ

على السؤال الذي طرحه وفد تركيا ذكرت الأمانة أأن الاس تعراض لأغراض التثبيت والتصديق كان من المزمع  اً ورد .921
قصة الدولية والمشتريات. وكانت هذه عقده في النصف الثاني من هذا العام. وحدث تأأخر طفيف في الانتهاء من عملية المنا

شراك مزود للخدمة صاحب سمعة في هذا المجال ليضطلع بتقديم توصيات تتعلق بتحسين الجودة.  هي المرحلة الأخيرة من اإ
لى الدول الأعضاء على هيئة مرفق ملحق بالتقرير المرحلي المقبل الخاص بالتخطيط  وسوف تتوافر التوصيات الخارجية اإ

 ؤسس ية. للموارد الم

 وقرأأ نائب الرئيس الفقرة المقترحة للقرار. .921
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لجنة البرنامج والميزانية جمعيات الدول الأعضاء في الويبو بالإحاطة بمحتوى الوثيقة  أأوصتو  .924
01/12C/12/21 . 

 تقرير مرحلي عن مشروع استثمار رأأس المال في تكنولوجيا المعلومات والتصالت 29بند ال 

لى الوثيقة و  .925  . 01/12C/12/24استندت المناقشات اإ

قدمت الأمانة الوثيقة بالتذكير بأأن مشروع استثمار رأأس المال في تكنولوجيا المعلومات والتصالت أأقرته جمعيات و  .926
. وتناول المشروع جميع المرافق الخاصة بتكنولوجيا المعلومات والتصالت لأغراض 1022الدول الأعضاء في الويبو في عام 

قاعة المؤتمرات الجديدة، واستبدال بدالة الهاتف نورتل ميريديان المتقادمة، واستبدال الحواسيب المكتبية. ورك ز العمل 
الجديدة، أأساسا، على اختيار التكنولوجيا  التحضيري الخاص بتكنولوجيا المعلومات والتصالت لأغراض قاعة المؤتمرات

عداد المبنى للعمل الداخلي.  1024وشرائها والتفاوض على العقود. وكان من المزمع أأن تبدأأ أأنشطة التنفيذ في س نة  عند اإ
مجت بدالة . وأُد1021وأأوضحت الأمانة في تقريرها اس تكمال استبدال بدالة الهاتف نورتل المتقادمة وفقاً للخطة مع نهاية عام 

الهاتف الجديد مع ش بكة الحواسيب والحواسيب المكتبية، ما أأتاح تحسين قدرات التصال التي شملت عقد مؤتمرات بالفيديو 
لى المكاتب الخارجية  لى الاحتفاظ بش بكة منفصلة للهواتف. وامتدت هذه القدرات الجديدة بالتدريج اإ دون الاحتياج اإ

فين على تدريب شامل على اس تخدام هذه التكنولوجيا الجديدة. وأأخيًرا ارتبط توزيع كذلك. وأأضافت الأمانة حصول الموظ
لى نظامي  . وتم نقل الخوادم ذات الصلة 11s2  1020Oو 0swodni7الحواسيب المكتبية الجديدة ارتباطًا وثيقاً بالنتقال اإ

. وباختصار كان من 1021المتبقية في شهر أأكتوبر للعمل بهذين النظامين لدعم المنصة الجديدة. ومن المزمع اس تكمال الأعمال 
. وربما ل تتطابق النفقات الخاصة بكل نشاط على حدة بالضبط مع 1024المتوقع اس تكمال جميع الأنشطة المخططة مع نهاية 

جمالي مخصصاتها في الميزاني  ة. مخصصاتها في الميزانية ولكن كان من المقدر أأل تتجاوز هذه الأنشطة في مجملها اإ

 وقرأأ نائب الرئيس الفقرة المقترحة للقرار. .927

أأوصت لجنة البرنامج والميزانية جمعيات الدول الأعضاء في الويبو بالإحاطة بمحتوى الوثيقة  .928
01/12C/12/24. 

 تقرير مرحلي عن تنفيذ س ياسة الويبو بشأأن اللغات 10بند ال 

لى الوثيقة  .929  .01/12C/12/25استندت المناقشات اإ

 الرئيس من الأمانة عرض الوثيقة.والتمس نائب  .910

ذت في س نة  .912 فيما يخص س ياسة الويبو بشأأن اللغات. أأول أأن تمدد  1022وذك رت الأمانة بالقرارات الثلاثة التي اتخ 
لى وثائق اجتماعات هيئات الويبو الرئيس ية ولجانها. وثانيًا أأن ي نظر تمديد التغطية  التغطية اللغوية باللغات الرسمية الست اإ

فرقة العاملة بالويبو في س ياق الثنائية ال للبرنامج و الميزانية وفي ضوء التقدم المحرز  1024/25لغوية باللغات الرسمية الست للأ
على مدار الس نتين السابقتين. وثالثاً أأن تبحث متطلبات ترجمة موقع الويبو الإليكتروني بمزيد من التفصيل بمجرد اس تكمال 

عادة هيكلة الموقع الإليكتروني للويبو. وعلاوة على ذلك ات فق على ضرورة تقليص متوسط طول الوثائق المقدمة من  عملية اإ
لى هيئات الويبو الرئيس ية ولجانها على مدار الس نتين القادمتين. وبالمضي قدمًا في عملية التنفيذ على مدار الس نتين  الويبو اإ

بق نموذج عمل  الماضيتين، جرى تمديد التغطية اللغوية باللغات الرسمية لى جميع هيئات الويبو الرئيس ية ولجانها. وط  الست اإ
ضافي للترجمة  س ناد أأي عمل اإ ظفت مجموعة أأساس ية من المترجمين والمراجعين للعمل في الويبو مع اإ يش تمل على مكونين. و 

لى  10زيادة حجم أأعمال الترجمة الخارجية من  1022الخارجية. وتقرر س نة  ة الثنائية الجارية. ولكن نتيجة بالمائة مع نهاي 45اإ
بالمائة من عبء أأعمال الترجمة للترجمة الخارجية. واتخذت  56أأس ندت نس بة  1021للزيادة الملحوظة في عبء العمل س نة 
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بق مفهوم "الجودة  س ناد العمل للترجمة الخارجية، وط  العديد من التدابير لضمان عدم التضحية بالجودة بأأي طريقة كانت عند اإ
لى مترجمين أأكفاء يتمتعون بالمهارات والتدريب المناسب. وأأضافت الأمانة في ا س ناد الويبو أأعمال الترجمة اإ لمصدر" لضمان اإ

لى اختيار شركتين. وعقب عملية صارمة من  صدار طلب بالتقدم بعطاءات فيما يتعلق بتوفير خدمات الترجمة ما أأدى اإ اإ
( وغيرها من الأدوات التكنولوجية لدعم CACالترجمة بمساعدة الحاسوب ) التحديد والاختيار تم اس تخدام عددًا من أأدوات

الجهد المبذول لتحقيق نظام شامل لإدارة عملية الترجمة في خدمات اللغات. ون فذ عدد من التدابير داخليًا لضمان تقليص طول 
طت قاعدة عامة بأأل يزيد طول الوثيقة الواحدة عن  كلمة(. والعمل ل يزال  1100ما يعادل صفحات )أأي  20الوثائق. واشتر 

رى تقدير  جاريًا لإعادة هيكلة الموقع الإليكتروني ومن المتوقع اس تكماله في الربع الأخير من العام الجاري. وعندها سوف يج 
لى تأأثير س ياسة اللغة فقد ق درت ز لى اللغات الرسمية الست. وأأما بالنس بة اإ يادة عبء أأعمال للموارد فيما يتعلق بترجمة الموقع اإ

بالمائة. وشكل هذا الوضع ضغطًا  51زاد عبء أأعمال الترجمة بنس بة  1021و 1022بالمائة. ولكن بين  28الترجمة بنس بة 
بالمائة على الرغم من الاعتماد على الترجمة الخارجية.  18ملحوظًا على موارد خدمات الترجمة مع ارتفاع التكلفة الإجمالية بنس بة 

التي تصدر لجتماعات اللجان والهيئات الرئيس ية. وزاد نفقات سجل  الحرفيةدر الأساس ية للزيادة حجم التقارير ومن بين المصا
لى الترش يد والتدابير الرقابية التي  16بنس بة  1021س نة  الحرفيةالتقارير  بالمائة. وأأرجعت الأمانة تقليص طول التقارير اإ

لى التجارب المس تفادة وضعت. ومن الممكن أأن يؤدي المزيد من النجا لى تقليص عبء العمل. وبالنظر اإ ح في هذا الصدد اإ
لى الأفرقة العاملة في  ح التأأجيل مؤقتاً للنظر في تمديد التغطية باللغات الرسمية الست اإ على مدار الس نتين الماضيتين اقتر 

. وقد أأعرب عدد كبير من الوفود أأثناء مناقشات لجنة 1027و 1026المرحلة الجارية واعتماده حتى برنامج وميزانية الثنائية 
البرنامج والميزانية في شهر يوليو عن انشغالهم بالحجم الكبير للوثائق الصادرة عن الويبو، ونادوا بتقليص التكلفة. وب ذلت 

لى الأفرقة العاملة باللغات الرسمية الست  الجهود للحد من حجم الوثائق ولكن الأمانة أأوصت بضرورة تأأجيل تمديد التغطية اإ
. وأأضافت الأمانة حدوث نقاش مطول نسبياً حول التقارير الحرفية أأثناء انعقاد دورة لجنة 1026/27لمدة س نتين حتى حلول 

البرنامج والميزانية في شهر يوليو. وكانت بعض الدول الأعضاء قد أأعربت عن رغبتها في الاس تغناء عن هذه التقارير، بينما 
لب من الأمانة تقديم بديل للتقارير الحرفية. وسأأل وفد اليابان عن الأموال أأبدى البعض  بقاء عليها. وط  الآخر حرصه على الإ

مليون فرنك على التقارير الحرفية  2.28أُنفق  1021. وفي س نة الحرفيةالتي سوف يجري توفيرها بالس تغناء عن التقارير 
نفا 24مقابل قرابة   294(. وبلغ متوسط طول التقرير 1022بالمائة مقارنة بعام  16ق بلغ زهاء اجتماع )أأي بزيادة في الإ

لى  175صفحة، في حين تراوح طول بعض التقارير الأخرى من  صفحة. واقترح وفد الوليات المتحدة الأمريكية  400اإ
مكانية الاس تعاضة عن التقارير  النهج يمكن تنفيذه ومن باس تخدام التسجيلات الصوتية للاجتماعات. ومثل هذا  الحرفيةاإ

تاحة التسجيلات على الموقع على ش بكة الإنترنت بحيث تؤدي دور سجل الاجتماعات. ومن الممكن أأن يتم التسجيل  الممكن اإ
بكل من اللغة الإنكليزية ولغات "القاعة"، بل ومن الممكن فهرس تها مصحوبة بتفاصيل الاجتماع مثل تاريخ انعقاده وبنود 

 ورة المنعقدة والوقت الذي تناول فيه وفد بعينه الكلمة والفترة التي تحدث الوفد خلالها. جدول الأعمال والد

ورحب وفد بلجيكا متحدثًا باسم المجموعة باء بالجهود التي بذلتها الأمانة فيما يتعلق بس ياسة الويبو بشأأن اللغات، وأأقر  .911
المتعلقة بتحسين مناهج العمل المتبعة داخل الأمانة وبنيتها الداخلية  التوصية المقدمة من شعبة التدقيق الداخلي والرقابة الإدارية

صلاح النظام الجاري  بغية تحقيق المزيد من الوفورات وخدمات أأفضل في هذا الصدد. والمجموعة باء ترحب بالنقاش المتعلق باإ
نجاز المزيد من الوفورات والفعالية. وفي الوقت ذاته أأعرب ت المجموعة عن رغبتها في دراسة هذا الاحتمال للتقارير الحرفية بغية اإ

لى تمديد التغطية اللغوية للويبو مع تحسين جودة خدمات اللغة في الويبو.   المتعلق بالهدف الرامي اإ

س بانياوشارك وفد  .911 وجهة النظر التي عبر عنها وفد بلجيكا نيابة عن المجموعة باء. وأأوضح الوفد وجود بعض المجالت  اإ
نجاح س ياسة الويبو بشأأن اللغات حسب ما هو مأأمول. فلم تنتج ترجمة الوثائق دومًا في غضون شهرين ولم التي لم تشهد 

لى  20تكن بالتالي متاحة بالتزامن مع توافر الوثيقة الأصلية. وأُعدت ملخصات للوثائق ل تزيد في طولها عن  صفحة  25اإ
مانة. وذك ر التقرير فقط. وقدم التقرير الأخير من المدقق الداخلي عددًا من  التوصيات المتعلقة بتغييرات في البنية الداخلية للأ

بالتحسينات بالنس بة لإدارة نظام اللغة وعبر عن الانشغال بجودة الترجمة. وأأقر الوفد بأأن التقارير الحرفية مثلت نفقات 



WO/PBC/21/22 
184 
 

نه يرحب بأأي اقتراحات جديدة. وكان من المهم التمكن من فحص ما يق ال بسرعة في أأي وقت بعينه، وهي ملحوظة ولذا فاإ
مكانية تأأجيل  الإمكانية المتوافرة من خلال التقارير الحرفية القائمة. ولكن الوفد راغب في دراسة الاقتراحات وكذلك النظر في اإ

ل في حال تكريس الجهود  لى لجان أأخرى. فلن يكون من العدل تأأجيل المد المذكور اإ في تمديد س ياسة الويبو بشأأن اللغات اإ
الوقت الحالي لمراجعة البنية الداخلية أأو نظام التقارير الحرفية. وقد يكون من الممكن تجنب تأأجيل مد س ياسة الويبو بشأأن 

اللغات من خلال نهج يتسم بقدر أأكبر من الفعالية. فلا بد من دراسة المسأألتين بالتوازي. وأأخيًرا وفيما يتعلق بالتوصيات 
شتركة س يكون من المفيد وجود شخص يعمل بصفته مسؤول اتصال عن التعددية اللغوية داخل المقدمة من وحدة التفتيش الم 

لى اقتراحات الوفود أأو انشغالتهم فيما يتعلق بس ياسة الويبو بشأأن اللغة.   الأمانة. ويتولى هذا الشخص مسؤولية الاس تماع اإ

نفاق لل  .914 نه بغض النظر عن الاعتبارات المتعلقة بالإ مسأألة قيد النقاش أأبعاد س ياس ية مهمة للغاية. فمن وقال وفد مصر اإ
فادة الكاملة من العمل داخل الويبو. ومن الأمور  الضروري توفير المعلومات لجميع البلدان وجميع الوفود بحيث يتمكنوا من الإ

ن س   ياسة اللغات الست ذات التي ل غنى عنها المشاركة الكاملة في المناقشات مع القدرة على اتخاذ قرارات مس تنيرة. ولذا فاإ
أأهمية قصوى. وينبغي أأن تتمكن جميع البلدان من تلقي المعلومات باللغة المناس بة من بين اللغات الست الرسمية للويبو. ومثل 

س بانياهذه المسائل ل بد من اعتبارها علاوة على مسأألة التكلفة. وأأعرب الوفد عن تأأييده الاقتراحات المقدمة من وفد  فيما  اإ
ق بالحد من تكاليف الترجمة وتسليم الوثائق في الموعد المحدد وتوافر الترجمات بالتزامن مع توفير الوثائق الأصلية. ول يتعل

لى الملفات المسموعة وتعتمد على التقارير  بغية التعرف  الحرفيةيتوافر للعديد من البلدان النامية فرص النفاذ الإليكتروني اإ
وساعدت التقارير من وللتعرف على الآراء التي قيلت والمسائل الفنية التي تخضع للدراسة.  بالضبط على ما قيل على لسان

البلدان النامية على فهم المناقشات المتعلقة بعدد من المسائل الأساس ية ومتابعتها. وعلى ذلك يمكن تجنب التكرار  الحرفية
لى منهج ويمكن اس تخدام المداخلات السابقة أأساسًا للمساهمات اللاحقة.  وسوف تتردد البلدان النامية للغاية في الانتقال اإ

مكانية الاعتماد عليه وتوفيره للمزايا التي توفرها التقارير  . واتفق الحرفيةمختلف قبل التأأكد نسبياً من اتسام أأي نظام جديد باإ
س بانياالوفد مع رأأي وفد  المرحلي عن تنفيذ س ياسة الويبو بشأأن من التقرير  21في معارضة التوصية التي اش تملت عليها فقرة  اإ

لى وثائق الأفرقة العاملة باللغات الست. وكان ينبغي  اللغات. وينبغي أأل ي ؤجل تنفيذ قرار الجمعية العامة بشأأن تمديد التغطية اإ
لوفد أأن الأفرقة اس تعراض المسأألة بأأسلوب يتسم بقدر أأكبر من المنهجية بغية تحديد الأفرقة العاملة التي ستتأأثر بها. ورأأى ا

، وباتفاقية س نغافورة، 1.4العاملة المعنية بتطوير نظام لش بونة، وبتطوير نظام مدريد، وباتحاد نيس، وباس تعراض المادة 
واللجنة الحكومية الدولية المعنية بالموارد الوراثية والمعارف التقليدية والفولكلور، وبمعاهدة التعاون بشأأن البراءات تأأثرت بهذه 

لة علاوة على هيئة الفحص التمهيدي الدولي. ومن الضروري دراسة أأساليب العمل الخاصة بهذه الأفرقة العاملة مع مراعاة المسأأ 
لى  عدد المرات التي تجتمع فيها. وبهذه الطريقة يمكن حساب تقدير تقريبي لتكلفة التغطية بترجمة وثائق هذه الأفرقة العاملة اإ

تتمكن جميع البلدان من اس تعراض محصلة عمل الفريق العامل المعني بمعاهدة التعاون بشأأن  اللغات الست. وكان من المهم أأن

جراء المزيد من الدراسة قبل اتخاذ قرار يتعلق بتأأجيل تنفيذ س ياسة الويبو بشأأن اللغة. ومن  البراءات. ومن الضروري اإ
ى احتياجها لهذه التغطية في الوقت ذاته. وقد يكون من الضرورة بما كان تحديد عدد الأفرقة العاملة التي تتطلب التغطية ومد

 المكن تنفيذ س ياسة اللغات الست على الفور بالنس بة لبعض الأفرقة العاملة مع تأأجيلها بالنس بة لأفرقة أأخرى. 

وذكر وفد الصين أأن التغطية باللغات الست ل بد من تطبيقها على جميع الآليات داخل الويبو. علاوة على أأهمية  .915
لى المساواة في الحقوق والمعارف ذات الصلة بالملكية الفكرية. وسوف يساعد تنفيذ س ياسة الويبو بشأأن ا لتغطية بالنس بة اإ

اللغة الدول الأعضاء على تحقيق مشاركة أأفضل في الجهود الداخلية المتعلقة بالملكية الفكرية. وبالمثل تتيح هذه المشاركة 
ورًا أأكبر في مجال تطوير نظم الملكية الفكرية. والهدف الأساسي هو مد التغطية باللغات الفرصة أأمام أأداء الدول الأعضاء د

لى اجتماعات الأفرقة العاملة، التي تشكل الأساس الفعلي لعمل الويبو. فالقرارات التي تتخذ داخل اجتماعات الأفرقة  الست اإ
اء للمسائل التي تخضع للمناقشة. واعتمد الخبراء الذين العاملة هذه ذات طبيعة فنية وتطبيقية للغاية، وتتطلب فهم الخبر 

ن مسأألة التكلفة ل  يشاركون في الاجتماعات على الترجمة كي يتمكنوا من المشاركة في مناقشات الأفرقة العاملة. وعلى هذا فاإ
س ياسة على الأفرقة العاملة على تعد في حد ذاتها مبررًا كافياً لتأأجيل تنفيذ س ياس ية الويبو بشأأن اللغات. ولكن ينبغي تنفيذ ال 
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مراحل. وكان من المأأمول أأن تتمكن الأمانة من وضع برنامج فعال لتنفيذ التغطية باللغات الست بالنس بة للفرق العاملة في 
 .1024/25الثنائية 

خلي والرقابة ودعم وفد تركيا البيان المقدم من وفد بلجيكا بالنيابة عن المجموعة باء. فقد أأوردت شعبة التدقيق الدا .916
الإدارية في تقريرها العديد من الملاحظات والتوصيات المتعلقة باس تخدام أأدوات تكنولوجيات المعلومات، وأأوجه التباين في 

التكلفة بين الترجمة الخارجية والاس تخدام المحدود للتكنولوجيات القائمة عند كتابة التقارير الحرفية. وأأجرت الشعبة كذلك 
ت المرجعية بالتعاون مع منظمات أأخرى للأمم المتحدة. وأأعرب الوفد عن رغبته في معرفة التدابير الفعلية التي تحليل بالمقارنا

 تنوي الويبو اتخاذها في ضوء الملاحظات والتوصيات المذكورة.

ن وحدة التفتيش المشتركة أأبرزت توجًها جاريًا نحو التعددية اللغوية في النظام الأمم .917 ي. وأأضاف وقال وفد المكس يك اإ
ذ تيسر عمل مجموعات الخبراء. ووجد الوفد أأنه من الصعوبة بما كان قبول توصية الأمانة  أأن مسأألة التعددية اللغوية مهمة اإ

بضرورة تأأجيل س ياسة الويبو بشأأن اللغات. وعلى الرغم من عبء العمل الزائد بالنس بة للترجمة والترجمة الشفوية فقد 
مكانية توفير قرابة تزايدت فرص الوفورات والفعا مليون فرنك سويسري بالفعل  2.1لية. فقد أأبرزت الأمانة بالفعل اإ

 2.5بنظام بديل. وعلاوة على ذلك سوف يتكلف تمديد س ياسة الويبو بشأأن اللغات قرابة  الحرفيةبالس تعاضة عن التقارير 
لى ضرورة  مليون فرنك سويسري، على حد قول الأمانة. ويمكن تحقيق الوفورات داخليًا. وكان المدقق الداخلي قد أأشار اإ

عادة هيكلة شعبة المؤتمرات واللغات، واس تخدام برامج تكنولوجيا المعلومات وعدد من الآليات التي يمكن اس تكشافها قبل  اإ
لى برنامج  ، فقد بينت مؤشرات الأداء توافر 17اتخاذ خطوة نحو الحد من تمديد س ياسة الويبو بشأأن اللغة. وأأما بالنس بة اإ

بالمائة من الوثائق قبل شهرين من انعقاد  65مطبوعات في التوقيت المناسب للوثائق تتاح للجان والأفرقة العاملة، مع نشر 
لى الوثائق التي تصدر باللغات الست  ن كانت هذه النس بة تشير اإ الاجتماع ذي الصلة. وأأعرب الوفد عن رغبته في أأن ي علم اإ

لى الانتظار أأ  لى لغة واحدة، وكان المشاركون يضطرون اإ ل بالنس بة اإ ترم القاعدة المذكورة اإ لى لغة واحدة؟ ففي الماضي لم تح  م اإ
لى أأيديهم.  حتى بدء الاجتماع المعني لي  تصل ترجمة الوثائق ذات الصلة اإ

تاحة الوثائق قبل شهرين من  .918 ن القاعدة المتعلقة باإ لى الوثائق التي تتاح وأأجابت الأمانة قائلة اإ انعقاد الاجتماعات تشير اإ
 بجميع اللغات.

وأأعرب وفد الوليات المتحدة الأمريكية عن دعمه البيان المقدم من وفد بلجيكا بالنيابة عن المجموعة باء، وعبر عن  .919
دمات اللغة قد تكون مهمة انشغاله بأأن تكون تكلفة ترجمة الوثائق أأعلى بكثير من المبالغ المرصودة لهذا الغرض. وأأضاف أأن خ

مكلفة تتنافس على الموارد مع مهام أأخرى مهمة تؤديها الويبو. وقد تنامت خدمات المؤتمرات واللغة داخل العديد من المنظمات 
الدولية بدرجة تس تهلك فيها قسم كبير من الموارد التي كانت لتخصص لول ذلك لأداء المهام الأساس ية لتلك المنظمات. 

فد زيادة خدمات اللغة نتيجة لحتمال زيادة التكاليف العامة زيادة معتبرة، واحتمالت سوء الفعالية الناجمة عن وعارض الو 
، وهي الزيادة التي 1022بالمائة س نة  21توسع الإجراءات البيروقراطية. وبلغت نس بة الزيادة المنتظرة في تكلفة خدمة اللغة 

مكانية استيعابها عند  نجاز التمدد في خدمات اللغة 17مس توى التمويل القائم لبرنامج أأوضحت الأمانة اإ . ولم تتمكن الأمانة من اإ
آنذاك من قطع التزامات دون الإدراك  ل بتخفيض التكاليف بقيمة معادلة في مجالت أأخرى. وحذر الوفد أ ضافي اإ بدون تمويل اإ

ير كان الوفد يمانع النظر في المزيد من التوسع في خدمات الكامل النتائج المترتبة على هذه التكاليف. وبناء على أأحدث التقار 
مكانية ملحوظة للترش يد.  اللغة دون الحد من حجم خدمات اللغة المطلوبة بقدر جاد. وتوفر تكاليف خدمة التقارير الحرفية اإ

لى الترجمة المكلفة للوثائق الضخمة عندما تف ي بالغرض محاضر موجزة. وبالفعل تناقش المنظمات الدولية الأخرى الاحتياج اإ
لى الثنائية المقبلة لس ببين. أأولهما مسأألة مبدأأ، أأل وهي  ولذا دعم الوفد التوصية المقدمة لتأأجيل المزيد من تمديد خدمات اللغة اإ

د وتحقيق اس تحالة دعم الوفد اعتماد اقتراح دون معرفة الآثار الكاملة المترتبة على تكلفته. وثانيهما رغبة الوفد في رؤية الترش ي
قدر أأكبر من الفعالية التي من شأأنها تقليص التكلفة. وأأحاط الوفد بالتعليقات المقدمة من وفد المكس يك وأأعرب عن اهتمامه 

آليات أأخرى مناس بة لتقليص التكلفة بقدر أأكبر. مكانية النظر في أ  باإ
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المختصة داخل الويبو. وسوف يتيح وذكر وفد بيرو أأن التغطية باللغات الست ل بد من تطبيقها على جميع الهيئات  .910
هذا النهج المشاركة الفعالة من جانب الخبراء الذين يأأتي العديد منهم من العواصم الوطنية وواجهوا بالتالي صعوبات عند العمل 

س بانياداخل اللجان. وشعر الوفد بأأن الاقتراح المقدم من وفد  ن من المتعلق بتعيين مسؤول اتصال للتعددية اللغوية س يكو اإ
لى تمكين الجميع من المشاركة في الاجتماعات. ول بد من الامتناع عن تقييد  لى جانب الاحتياج اإ المفيد. والتكلفة مسأألة مهمة اإ

نطاق س ياسة الويبو بشأأن اللغات. وناشد الوفد الأمانة للنظر في البدائل المختلفة. والتمس الوفد تفسيًرا فيما يتعلق بالحقيقة 
لى برنامج القائلة بأأنه با ، على الرغم من أأن الميزانية 1024/25من المتوقع زيادة عدد الوظائف وفقاً لميزانية لثنائية  17لنس بة اإ

 ذاتها من المتوقع أأن تقل. 

وأأعرب وفد السلفادور عن دعمه للبيان المقدم من وفدي مصر والمكس يك ولكنه ليس في وضع يسمح له بدعم  .912
   التوصيات المقترحة.

تاحة الفرصة أأمام الدول الأعضاء لدراس تها وأأبرز وف .911 د ش يلي أأهمية التأأكد من توافر جميع الوثائق باللغات الست بغية اإ
والتعليق عليها. وفي بعض اللجان وخصوصًا اللجنة المعنية بالتنمية والملكية الفكرية صدرت بعض الترجمات الموجزة لبضع 

نتاج الملخصات في حالة الوثائق  الوثائق الأقصر في حين كان من الواضح أأن س ياسة الويبو بشأأن اللغات تنص على ضرورة اإ
الطويلة فقط. ومن الضروري التصدي لهذه المسأألة. والاقتراح القائل بضرورة تأأجيل تمديد س ياسة الويبو بشأأن اللغات 

عني بمعاهدة التعاون بشأأن لتغطية الأفرقة العاملة لهو من أأس باب انشغال كبير وخصوصًا فيما يتعلق بالفريق العامل الم
البراءات. ول بد من تدارس البدائل التي من شأأنها المساعدة على الوفاء بالمهل المحددة. وعارض الوفد فكرة تأأجيل تمديد 

لى الأفرقة العاملة.  س ياسة الويبو بشأأن اللغات اإ

لى مساحة وأأثار وفد فرنسا مسأألة الفارق بين تكلفة الأدوات المتنوعة ذات الصلة المتا .911 حة واقترح ربما توصل الأمانة اإ
للتصرف في هذا الصدد. وينبغي دراسة التوصيات المقدمة من المدقق الداخلي مع ضرورة الحصول على المزيد من المعلومات 

علامه بالستثمار الفعلي في هذا المجال وعن جودة التر  جمة المتعلقة بحوس بة بعض نظم الترجمة. وأأعرب الوفد عن رغبته في اإ
 صفحة كاملة. 10الآلية. ول بد من ترجمة الوثائق التي ل تزيد عن 

حداث   وأأعرب وفد البرازيل عن دعمه للبيان المقدم من وفد مصر وخصوصَا فيما يتعلق بالتقارير الحرفية.  .914 فلا بد من ا 
قيقها من خلال التخلي عن وازن بين الشفافية وخفض التكلفة. ولكن الشفافية تفوق في أأهميتها أأية وفورات يمكن تح ت

التقارير الحرفية. ومن الضروري توفير المزيد من المعلومات فيما يتعلق بالتكنولوجيات الجديدة والأدوات والمعلومات وحلول 
لى الآن أأي بديل جيد للتقارير الحرفية.   تكنولوجيا التصالت. ولم ي عرض على الدول الأعضاء اإ

رسال الممثلين لحضور ودعم وفد أأستراليا اتخاذ تداب .915 لى تقليص التكلفة وزيادة الفعالية. ولكن تكلفة اإ ير رامية اإ
لى التقارير الحرفية بقدر كبير. وأأعرب الوفد عن اتفاقه مع المجموعة باء بانفتاحه  الاجتماعات في جنيف تكلفة عالية وي ستند اإ

مكانيات ا وينبغي الحفاظ على لبحث المماثلة للتقارير الحرفية. على البدائل شريطة توفيرها المس توى نفسه من التفاصيل واإ
 الحرفية في الوقت الراهن على الرغم من اس تعداد الوفد للنظر في أأي بدائل صالحة.التقارير 

وأأقر وفد اليابان بأأهمية خفض التكاليف وأأنه فهم أأن التسجيلات الصوتية المفهرسة تمثل بديلًا ممكناً للتقارير الحرفية.  .916
لوفد المزيد من المعلومات ذات الصلة بتوافر مدونات باللغة الإنكليزية وتكلفتها من الأمانة، وفقا للاقتراح المقدم في والتمس ا

 الدورة الأخيرة للفريق العامل المعني بمعاهدة التعاون في مجال البراءات. 

لى الانشغالت التي أأعرب عنها وفد بلجيكا فيما يتعلق بجودة  .917 الترجمات. وعكفت الأمانة باس تمرار وأأشارت الأمانة اإ
لى النقطة التي أأثارها وفد  دخال التحسينات كلما أأمكن ذلك. وأأما بالنس بة اإ على العمل على ضمان الحفاظ على المعايير وعلى اإ

س بانيا لثنائية فيما يتعلق بتوافر الوثائق في الوقت المناسب فسوف يضاف ذلك على هيئة مؤشر أأداء في البرنامج والميزانية ل  اإ
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. وسوف يتيح هذا النهج الفرصة أأمام الأمانة لضمان توافر الوثائق للدول الأعضاء قبل شهرين من انعقاد 1024/25
لى طول الوثائق فقد ات فق أأثناء المناقشات السابقة اعتبار أأي وثيقة تزيد على  كلمة وثيقة  1100الاجتماعات. وأأما بالنس بة اإ

لى  1100ر بصرامة بالغة. فحدثت حالت زاد طول الوثيقة فيها عن ضخمة. ولكن لم يطبق هذا المعيا كلمة بقليل وت رجمت اإ
 600أأو  500من الدراسات والاس تبيانات والمسوح التي بلغ طولها  اً تسلمت الأمانة عدد 1021جميع اللغات. وفي س نة 

صفحة. وزاد عدد الوثائق التي تترجم داخليًا زيادة ملحوظة. ولذلك كان من الضروري اعتماد نهج أأكثر صرامة فيما يتعلق 
صفحات. وخضعت التوصية  20بطول الوثائق التي ت نشأأ داخليًا. وصدرت تعليمات داخلية لضمان أأل يزيد طول الوثائق عن 

علقة بتخصيص مسؤول اتصال معني بالتعددية اللغوية للدراسة ومن المنتظر اتخاذ المقدمة من وحدة التفتيش المشتركة المت
ن التكلفة تقل كل ثنائية. وفي الفترة ما  لى النقطة التي أأثارها وفد مصر فاإ قرار في هذا الشأأن في وقت قريب. وأأما بالنس بة اإ

لى فرنك سويسري للصفحة الواح 121انخفضت تكلفة الترجمة من  1021و 1022بين  فرنك للصفحة، أأي بنس بة  277ة اإ
لى  27 بالمائة. وأأما بالنس بة للتقارير الحرفية فهذه مسأألة يتعين أأن تتخذ الدول الأعضاء قرار بشأأنها. وفيما يخص تمديد  28اإ

لى الأفرقة العاملة، وضعت قائمة بجميع الأفرقة العاملة التي ينبغي توفير الوثائق المتعلق ة بها باللغات التغطية باللغات الست اإ
لى الجمعية العامة المنعقدة س نة  لى س نة 1022الست في ورقة مقدمة اإ . ولكن العمل المعني بتنفيذ هذه التغطية قد تأأجل اإ

ضافي قوامه قرابة 1024 لى ثمانية أأو تسعة فرق عاملة علاوة على عبء عمل اإ . وأأشارت أأحدث المعلومات ذات الصلة اإ
لى صفحة. وبناء على تكلفة تر  8800 لى اللغات الست اإ ن التكلفة الإضافية المترتبة على تمديد التغطية اإ جمة الصفحة الواحدة فاإ

تقرر ضرورة منح أأولوية تمديد التغطية باللغات  1020مليون فرنك سويسري. وفي س نة  2.56جميع الأفرقة العاملة ستبلغ 
لى اللجان تتبعها الهيئات الرئيس ية والأفرقة العاملة. وعلا وة على ذلك عند نظر تقارير الأفرقة العاملة من خلال أأي الست اإ

لى اللغات الست. وأأوصت الأمانة بضرورة توفير الوثائق الفنية للوقت  نها تترجم اإ الراهن باللغات التي من الهيئات الرئيس ية فاإ
ليه وفد تركيا فقد . وأأما بالنس بة للتقرير الصادر عن شعبة التدقيق الداخلي والإدارة الداخلية اً تس تخدم حالي الذي أأشار اإ

علامًا كاملًا فيما يتعلق  27اش تملت الوثيقة على  علام الشعبة اإ توصية ن فذ من بينها ست توصيات بالفعل. وواصلت الأمانة اإ
(. ون فذ العمل لتقديم الأدوات المذكورة ولتدريب الموظفين CACبالتطورات ذات الصلة بأأدوات الترجمة بمساعدة الحاسوب )

لى المترجمين الخارجيين، وأأعربت الأمانة عن ثقتها الم  لى الأدوات اإ عنيين على اس تخدامها. ووضعت خطط لإتاحة النفاذ اإ
دارة تدفق العمل بفضل اعتماد هذه التكنولوجيا. والعمل جارٍ في مجال قواعد بيانات المصطلحات. وعارض وفد  بتحسن اإ

لى الأفرقة العاملة. وبقي القرار الأخير في هذا الصدد بين يدي المكس يك فكرة تأأجيل تمديد س ياسة الويبو بشأأن  اللغات اإ
لى التقارير الحرفية.  الدول الأعضاء. وكان وفد الوليات المتحدة قد تحدث عن احتمال ترش يد عمل خدمات اللغة، مشيًرا اإ

لى  صدار التقارير الحرفية وترجمتها اإ اللغات الست. وتبذل الجهود لزيادة الفعالية وحددت الأمانة الآثار المترتبة على مواصلة اإ
نتيجة لرتفاع  17عند التعامل مع التقارير الحرفية من خلال الاعتماد على العمل الخارجي بقدر أأكبر. وزادت تكلفة برنامج 

لى  تعليق وفد ش يلي تكلفة الوحدة للموظفين بالنس بة للموظفين العاملين بالفعل ل بسبب زيادة عدد الموظفين. وأأما بالنس بة اإ
صفحات الذي ل يطبق بصرامة، مع ترجمة الوثائق المهمة التي تزيد قليلًا على  20بخصوص الملخصات فقد تحدد الحد البالغ 

لى تقرير المدقق الداخلي. وعكفت الأمانة على النظر في عدد من الخيارات  20 صفحات في مجملها. وكان وفد فرنسا قد أأشار اإ
الآلية. وكان وفد البرازيل قد أأثار مسأألة الأدوات التكنولوجية. وعكفت الأمانة على دراسة خيارات التي تشمل الترجمة 

صدار تقارير حرفية. ودعم  تاحة تسجيلات صوتية مفهرسة على موقع الويبو بدل من اإ مكانية اإ متنوعة في هذا الصدد بما فيها اإ
لى صدار التقارير الحرفية اإ آخر قوي. وأأشار وفد وفد أأستراليا الاس تمرار في اإ  أأن تطمئن بتقديم وجهة نظر بخصوص بديل أ

لى توافر مدونة باللغة الإنكليزية. وتتوافر هذه المدونة بالفعل على الرغم أأنه من الممكن أأل يكون بعض الوفود قد  اليابان اإ
لى الخدمات المقدمة من شركة خاصة تصدر مد  ونات الاجتماعات ووقائعها. حصلوا بالفعل على نسخة منها. ولجأأت الأمانة اإ

نه يدرك وجود شعور عام فيما بين الوفود بضرورة التوفير. ولكن النفقات وحجم  .918 آخر من أأعضاء الأمانة اإ وقال عضو أ
. وتتبنى الأمانة الكثير من التوصيات فيما يتصل بفعالية التكاليف. 1022الوثائق فاق التقديرات التي أأجريت اعتبارًا من 

نجاز الكثير في هذا الصدد. ومن المأأمول أأل تكون الدول الأعضاء تقترح ضرورة بحث الويبو عن وفورات في ولكن ل يمكن  اإ
لى  لى مقولة منسوبة اإ ن تدابير الترش يد ل تؤتي بثمارها على الفور. وأأشارت الأمانة اإ التكلفة بغية تغطية تلك التكاليف. فاإ
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نفاق بل أأن ينفق ما يتبقى عقب الادخار. وبدل من الس يد وارين بافيت مفادها أأن المرء عليه أأل  يدخر ما يتبقى عقب الإ
نفاق بعد ذلك، يجب أأن ينصب التركيز على تحقيق الوفورات نتيجة  التفكير فيما يحتمل ادخاره على مس توى التكاليف ثم الإ

لى ترجمة وثائق  نفاق بعد ذلك. وسوف يتكلف تمديد التغطية اإ جميع الأفرقة العاملة باللغات الست لفعالية التكاليف ثم الإ
يجاد هذا المبلغ.  2.56 مليون فرنك سويسري. وعلى ذلك س يكون التخفيض ضرورة في مجالت أأخرى من الميزانية بغية اإ

 وتتطلب الإدارة المالية الحصيفة نهجًا عمليًا.

لى الل .919 غات الست على مدار الس نتين القادمتين وكرر وفد الصين أأمله في تمديد التغطية بترجمة وثائق الأفرقة العاملة اإ
من قبيل اتباع نهج تدريجي. وأأفاد بضرورة وضع الأمانة خطة توضح كل خطوة على حدة. ومن الممكن تبني العديد من 

صدار مقتطفات أأو النقاط الأساس ية  التدابير في محاولة للحفاظ على الموارد، ومن بينها تقييد طول الوثائق أأو ببساطة اإ
ن توافر الوثائق باللغات الست ضرورة بغية ضمان وصول الأفكار والرسائل الأساس ية المذكور ة في هذه الوثائق. وعلى ذلك فاإ

لى الدول الأعضاء.  اإ

لى وثائق  .940 وذكر وفد مصر رغبته في النظر في البدائل. واستندت الحسابات المتعلقة بالتكلفة الخاصة بالأفرقة العاملة اإ
صفحة. وينبغي أأن تحظى الأفرقة العاملة الأكثر أأهمية بالأولوية عند تقديم خدمات الترجمة. ول بد من  8000يزيد حجمها عن 

أأخذ مس توى مشاركة هذه الأفرقة في الاعتبار عند العمل على خفض التكلفة. ولكن من الممكن أأن تتركز الجهود على أأربع 
 قة العاملة باللغات الست في وقت لحق.لجان في الس نة الأولى مع تمديد تغطية وثائق جميع الأفر 

 واقترح نائب الرئيس ضرورة نظر الأمانة في الاقتراح المقدم من وفد الصين فيما يتعلق بالنهج التدريجي.  .942

وقدم الرئيس في اليوم التالي الاقتراح المقدم من وفد الصين بخصوص س ياسة الويبو بشأأن اللغات. وقرأأ الاقتراح  .941
حاطة لجن قرار  01/12C/12/25ة البرنامج والميزانية بالمعلومات التي اش تملتها الوثيقة الذي ذكر اإ وأأوصى بضرورة اإ

. وبناء على المعلومات التي 24من الوثيقة بعد تعديلها؛  21جمعيات الدول الأعضاء في الويبو للاقتراحات المش تملة في الفقرة 
الوثائق للفرق العاملة باللغات الست، قدمت الاقتراحات الآتية كي تحتوي الوثيقة عليها والأهمية التي أأوليت لضمان توافر 

ستس تمر الأمانة في تطبيق تدابير الترش يد والمراقبة لمواصلة تقليص عدد وثائق العمل ومتوسط ا الدول الأعضاء: )أأ( تنظره

غية التنفيذ الكامل للقرار المتخذ حجمها، )ب( سوف يتم تمديد تغطية وثائق الأفرقة العاملة باللغات الست بطريقة تدريجية ب 
، وخصوصًا بالنس بة للفريق العامل المعني بمعاهدة التعاون في مجال البراءات، 1027مع نهاية  01/12C/28/25في الوثيقة 

ل ، والفريق العام1024والفريق العامل المعني بالتطوير القانوني لنظام لهاي للتسجيل الدولي للتصاميم الصناعية مع نهاية 
المعني بالتطور القانوني لنظام مدريد للتسجيل الدولي للعلامات، والفريق العامل المعني بمراجعة التصنيف الدولي للبراءات، 

لى وثائق الأولوية مع نهاية  تخصص تكاليف هذه التغطية في 1025والفريق العامل المعني بخدمات الويبو للنفاذ الرقمي اإ . وس  
 . 1024/25ة للثنائية وثيقة البرنامج والميزاني

حداث التوازن بين التكلفة والطموحات  .941 نه على الرغم من أأهمية اإ وقال وفد بلجيكا الذي تحدث باسم المجموعة باء اإ
 اللغوية، تقدر المجموعة قبل الاس تطراد في هذه الطموحات أأن تس توضح التكلفة التي تنطوي عليها وكونها ضمن الميزانية.

ن النفقات الإضافية التي  1024/25حال تنفيذ الاقتراح المقدم من وفد الصين أأثناء الثنائية وأأفادت الأمانة أأنه في  .944 فاإ
ح بالفعل بشأأن البرنامج   أألف فرنك سويسري تقريبًا. 790سوف تبلغ  17تفوق ما اقتر 

لى مناقشة هذا البند من جدول الأعمال بالفعل في مساء ال  .945 يوم السابق. وكما وأأشار وفد الوليات المتحدة الأمريكية اإ
آنذاك من الضروري بيان الوفورات المحددة في التكلفة بغية معادلة التكلفة الإضافية قبل أأن يقبل الوفد بالنهج  ذكر الوفد أ

ن الوفد يرغب في  -التدريجي  لى جدة الاقتراح فاإ الذي يختلف في مضمونه عن الاقتراح الأصلي المقدم من الأمانة. وبالنظر اإ
لى اتفاق. ونظر مسايرته ولكن ه يشترط المزيد من التحديد فيما يخص الفقرة الفرعية )أأ( على وجه الخصوص قبل التوصل اإ
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الوفد مسأألة التقارير الحرفية في دورة قبل هذه بأأيام ولم يرغب في وضع اللجنة في موضع يحتم حذف بنود أأخرى لمعادلة تكلفة 
ليها في موافقته على الاقتراح. الاقتراح. ولم ير الوفد أأية اقتراحات بشأأن مصدر  التمويل كي يستند اإ

ن وافقت اللجنة على الاقتراح المقدم، مع الإحاطة بأأن بعض  .946 وسأأل الرئيس الأمانة شرح مصدر الأموال الإضافية اإ
 الوفود قد ترغب في سحب هذه الأموال من الاحتياطيات.

ذ لم يكن من  .947 ن الاقتراح يس تتبع وذكرت الأمانة بأأن وفورات التكلفة لم تتحقق اإ نفاق ما لم يتحقق، وبالتالي فاإ الممكن اإ
لى مواصلة تحقيق وفورات في التكلفة التي سوف تودع من ثم في الأموال الاحتياطية.  تكلفة فعلية. وسوف تسعى المنظمة اإ

في الميزانية، ما  أألف فرنك سويسري من خفض الفائض المعلن 790ولكن في الوقت الحالي سوف يأأتي المبلغ الإضافي البالغ 
لى  1.8يعني أأن المبلغ البالغ  نفاق العام بقيمة المبلغ ذي  1.2مليون فرنك الذي أأعلن فائضًا سوف يتقلص اإ مليون وزيادة الإ

 الصلة. ولن يقتطع المبلغ من الأموال الاحتياطية.

س بانياوقال وفد  .948 سم التفاق بشأأنه في اليوم  اإ السابق ولم يفرض حظر على أأن موضوع الأموال الاحتياطية قد ح 
ن ارتفاع التكلفة يضاهي في أأهمية  اس تخدامها. وعلى الرغم من أأن انشغالت بعض الوفود بخصوص التكلفة العالية مفهومة، فاإ

لى حل فيما يتعلق بالتقارير  ن تم التوصل اإ وأأمكن تنفيذ توصيات شعبة التدقيق الداخلي  الحرفيةقيمة التقارير الحرفية. واإ
ن والرقاب عادة هيكلة بعض العمليات وحوسبتها، فاإ ة الداخلية بخصوص س ياس ية الويبو بشأأن اللغات وخصوصًا فيما يتعلق باإ

الوفورات المطلوبة لتمويل التمديد المقترح للتغطية من الممكن تدبيرها. واقترح الوفد ضرورة اس تخدام لغة عامة بدل من اللغة 
تاحة مساحة  مانة للحركة.التفصيلية المقترحة بغية اإ  للأ

س بانياواتفق وفد المكس يك مع التعليقات المقدمة من وفد  .949 لى  اإ بخصوص توصيات الشعبة وأأحاط بعدم التوصل اإ
اتفاق بشأأن التقارير الحرفية وبانتظار اللجنة تلقي اقتراحات الأمانة قبل اتخاذ قرارها. ووفقاً لما أأوردته الأمانة لن يحدث عجز 

ن في أأية حال لأن الفائض  لى زيادة في الفعالية فاإ متوقعًا بالفعل. وبافتراض أأن توصيات شعبة التدقيق الداخلي أأدت اإ
لى الاقتراح الأكثر تفصيلا موضع النقاش،  الأنشطة القائمة بموجب س ياسة اللغات ل يزال من الممكن تنفيذها. وبالنس بة اإ

ن ال وفد ل يميل بشدة نحو أأي من النصين ورأأى أأنه قد يكون فعلى الرغم من أأنه قد يكون من المفضل اس تخدام لغة عامة فاإ
 من المناسب توضيح أأي من الأفرقة العاملة هي المخصصة لأي س نوات بعينها.

وأأقر وفد أألمانيا بأأهمية الحصول على الوثائق باللغات الست مع تمديد التغطية باللغات الست. ولكن الإجراءات  .950
آثاره على الميزانية سوف يتطلب المزيد من المطولة التي ن فذت في أألمانيا بغية  الموافقة على الميزانية وعلي أأي تعديل تترتب أ

 المشاورات قبل الموافقة عليه. وعلى ذلك يفضل الوفد اس تخدام لغة عامة تتيح مساحة لحرية الحركة.

أأكثر وضوحًا للاقتراح المقدم في الفقرة الفرعية )ب( لتوضيح المهل الزمنية وتفصيل الأفرقة  اً والتمس وفد ش يلي تفسير  .952
مهلة بالنس بة للفريق  1024العاملة التي سوف تطبق عليها س ياسة الويبو بشأأن اللغات، وخصوصًا حيثما تحددت نهاية س نة 

والتمس الوفد استيضاح بالتطوير القانوني لنظام لهاي. ل المعني العامل المعني بمعاهدة التعاون في مجال البراءات والفريق العام
مكانية الانتهاء من ترجمة وثائق الفريق العامل المعني بمعاهدة التعاون في مجال البراءات بالفعل قبل حلول يوليو   1025مدى اإ

 بما أأن الفريق العامل يجتمع س نويًا قرب منتصف العام.

ة الويبو بشأأن اللغات مسأألة بالغة الأهمية للعديد من البلدان النامية ودعم العديد من وأأحاط وفد البرازيل بأأن س ياس .951
لى المعلومات التي تصدرها المنظمة وتوفرها. وفي هذا الصدد أأعرب الوفد عن رغبته في التأأكيد على  الوفود التوسع في النفاذ اإ

حلول تكنولوجيا المعلومات الجديدة قادرة على توفير القدر نفسه كون التقارير الحرفية سجل مهم للمناقشات المنعقدة. ول تبدو 
عداد التقارير الحرفية ولذا اقترح الوفد ضرورة تدبير س بل أأخرى للتمويل لتنفيذ الس ياسة، ربما من  من الخدمات الذي يوفره اإ

 خلال بنود أأخرى من برامج لجنة البرنامج والميزانية.
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س بانيامن وفدي ودعم وفد مصر البيانين المقدمين  .951 والمكس يك. وأأحاط الوفد بأأن المسأألة موضع النقاش قرار ل بد أأن  اإ
ضافية ولكن من  تتخذه الجمعية العامة وكان من الضروري تضمينها في الميزانية بدل من التعامل معها خارج الميزانية. وهي نفقة اإ

نفاق لتمديد س ياسة ال ن اس تمر الممكن اتخاذ التدابير اللازمة للحد من الإ ذ سوف يتعذر ترجمة وثائق الأفرقة العاملة اإ لغات، اإ
مكانية تمتع  ذ اعت مدت الميزانية عقب التحويلات، ولذا رأأى الوفد اإ تأأجيل المسأألة. وليس على اللجنة التزام باس تخدام الفائض اإ

لى الموارد الضرورية للوفاء بالتكلفة الإضافية  لى تحديد مصدر هذا التمويل ولكن دون  -الأمانة بالمرونة بالتوصل اإ الاضطرار اإ
على الفور. واقترح الوفد اس تخدام صياغة مرنة مؤداها ضرورة تدبير الأموال لتمويل ترجمة وثائق الأفرقة العاملة بما يتماشى مع 

 اقتراح وفد الصين.

القدرة على تلبية متطلبات  ورحب وفد الصين بتقدير الأمانة للفائض المتوقع للثنائية المقبلة وأأحاط بامتلاك الأمانة .954
الدول الأعضاء. ويقال أأن مشوار الألف ميل يبدأأ بخطوة وهكذا الخطط على المدى البعيد ينبغي أأن تبدأأ بأأدق التفاصيل، 

وكانت هذه وجهة نظر الوفد وراء اقتراحه. وأأقر الوفد الانشغالت المتصلة باختيار الأفرقة العاملة التي تبدأأ العملية بها 
أأن الوفد لديه مرونة فيما يتعلق بالتفاصيل الدقيقة. ولكن من المهم وضع تدابير محددة لتنفيذ الس ياسة بغية ضمان وأأضاف 

مكانية مشاركة جميع الدول الأعضاء في اجتماعات الأفرقة العاملة على قدم المساواة.  اإ

نه فهم أأن اللجنة تناقش تعديلات جوهرية في الم .955 يزانية. ويفضل الوفد وضع حل أأكثر كفاءة وقال وفد المملكة المتحدة اإ
ضافي واقترح تنفيذ تدابير ذات كفاءة على مس توى التكاليف أأول، ومن  جراء تحليل اإ على مس توى التكاليف ربما من خلال اإ

ثم طرح الاقتراح قيد النقاش بمجرد تحقق أأثرها. وأأضاف أأن أأخذ موارد من الفائض ل يختلف في واقع الأمر عن أأخذها من 
لى الأموال الاحتياطية.  الاحتياطيات بما أأن الفائض عادة يحول اإ

نه من الواضح أأن هذه الأموال ل  .956 لى الاحتياطيات فاإ وأأحاط الرئيس بأأن الأموال في حالة أأخذها قبل نقل الفائض اإ
لى تؤخذ من الأموال الاحتياطية. ويبدو وجود درجة من توافق الآراء بشأأن المسأألة على الرغم من احتياج  بعض الوفود اإ

المزيد من التوضيح. وقد تدبر الأمانة بعض الأموال من خلال تدابير توفير التكاليف التي أأوصت بها شعبة التدقيق الداخلي 
مكانية تقديم الأمانة المزيد من التفاصيل  والإدارة الداخلية، على أأن يجري تدبير الأموال المتبقية من الفائض. واقترح الرئيس اإ

 رات التكاليف بغية المساعدة في تدبير تمويل الاقتراح.بشأأن وفو 

لى  .957 وأأوضحت الأمانة أأن تقرير الشعبة لم يقتصر على اللغات فقط بل شمل خدمات المؤتمرات كذلك. وبالإشارة اإ
ن معيار الفعالية المطبق داخليًا والذي يوازي  ظمة عاملة كلمة في اليوم لهو المعيار الأعلى في أأي من 2500خدمات الترجمة فاإ

كلمة لهو الأعلى أأيضا بين المنظمات. واتصلت المناقشات  4000في جنيف وأأن عدد الكلمات التي ت راجع في اليوم والبالغ 
دارة تدفقات العمل بخدمات المؤتمرات والترجمة الشفوية.  الدائرة بخصوص اس تعراض بنية الخدمة وتحسين فعاليتها من خلال اإ

المتعلقة بخدمات اللغات مراجعة عدد الموظفين مقارنة بالموارد المتاحة. وكما قيل من قبل شكل  ومن بين التوصيات المقدمة
بالمائة فقط ضغطًا هائلًا على الميزانية. ومن التوصيات  28بالمائة مقارنة بتوقع نس بة زيادة تبلغ  51زيادة عبء العمل البالغة 

التقارير الحرفية، التي بة الداخلية النظر في تقليص التكلفة بتقييد اس تخدام المعتبرة المقدمة من شعبة التدقيق الداخلي والرقا
مكانية تذكر للاكتفاء بقدر 1021مليون فرنك سويسري في  2.8على خدمات اللغة وتكلفت  اً شكلت ضغط . ول تتوافر اإ

ترضى عن الاطلاع على وثيقة  أأقل من الموارد. ولكن في الوقت ذاته يتعين الحفاظ على معايير الجودة، لأن الوفود لن
ملائية طفيفة سبباً لستبعاد الوثيقة من التداول أأثناء  تحتوي على أأخطاء بالترجمة، بل وس تعتبر أأي أأخطاء لغوية أأو اإ

بالمائة من الوثائق للترجمة الخارجية  56حيث أأرسلت نس بة  -اجتماعات اللجنة. ومع زيادة عدد الوثائق التي تترجم خارجيًا 
لى الدول الأعضاء. وفي حال مواصلة زيادة عبء  -نة المنصرمة في الس   تاحته اإ فمن المهم ضمان مراجعة العمل داخليًا قبل اإ

العمل مع بقاء عدد الموظفين على ما هو عليه فسوف تتأأثر الجودة بالطبع. وب ذلت الجهود لس تخدام أأدوات تكنولوجيا 
نما هي وثائق خاصة المعلومات ونظم أأفضل ولضمان حصول المترجمين الخ ارجيين على تدريب من المنظمة. ولكن الوثائق اإ

تاحتها للدول الأعضاء. وحتى في حالة توافر الموارد فعلى  بالويبو ومن المهم أأن تكون الوثائق الصادرة ذات جودة عالية ويمكن اإ



WO/PBC/21/22 
191 
 

ضافية الموظفين داخل المنظمة العمل الإضافي لمراجعة الوثائق المترجمة خارجياً. وعلى ذ لك على اللجنة السعي لتوفير موارد اإ
لى الأفرقة العاملة كما هو مقترح أأثناء الثنائية المقبلة.  أأن كان للتغطية أأن تزيد بالنس بة اإ

نه مع وجود سبيل دومًا لحقيق الوفورات، فعلى حد علمه ليس لدى الأمانة أأفكار محددة بشأأن تحقيق  .958 وقال الرئيس اإ
ضافية.هذه الوفورات. وسأأل الأمان ل في حالة توفير نفقات اإ  ة عن مدى تأأكدها من أأن تمديد التغطية لن يكون ممكناً اإ

مكانية تحقيق وفوروات ممكنة. وأأضافت استناد تقديرات تكلفة تنفيذ  .959 وأأجابت الأمانة أأنه بالإمكان دومًا مراجعة اإ
لى المبلغ المدفوع في الس نة الماضية لإنجاز قدر معين من العمل أألف  790. ومن الممكن أأن تزيد قيمة الرقم البالغ الاقتراح اإ

لى تكلفة وحدة الترجمة في س نة  ، ولذا 1022، الذي جاء أأقل من نظيره س نة 1021فرنك سويسري لستناد التقدير اإ
حيث يعتمد الأمر على مدى صعوبة الوثيقة والقدر الذي يرسل  1021يصعب تحديد الاس تمرار على المعدل ذاته س نة 

لى شركة. والمزيد من خدمات اللغات ل  لى مترجم خارجي أأم اإ ن كانت الترجمة ترسل اإ للترجمة الخارجية علاوة على النظر اإ
 تعلم عدد الوثائق التي سوف تصدرها لجان محددة أأو يطلبها فريق عامل بعينه. 

ن .960 ن جميع المعلومات الضرورية متوافرة. وأأضاف ضرورة  وقال وفد سويسرا اإ لى اللجنة لحل المسأألة واإ الأمر يرجع اإ
لى جميع اللغات من  مساعدة الدول الأعضاء في ترش يد الترجمة باتخاذ قرار بشأأن ترجمة جميع الوثائق وخصوصًا الطويلة منها اإ

يجازًا. واإ  نتاج وثائق أأكثر اإ لى اللغات عدمه، وبتحمل بعض المسؤولية عن اإ ن أأعربت اللجنة عن رغبتها في تمديد تغطية اإ
لى أأن يتم تدبير الوفورات  مكانها اس تخدام بعض الفائض لهذا الغرض، أأو فلينتظر الأمر اإ لى جميع الأفرقة العاملة فباإ الست اإ

لى المزيد من الأفرقة العاملة. واقترح الوفد أأن تؤخذ الأموال بداية من الفائض ولكن مع ضرورة  ومن ثم يمكن تمديد التغطية اإ
نفاق أأموال  عادة استثمار الوفورات الجارية من تدابير الترش يد. وبهذه الطريقة يتواصل الترش يد والوفورات على الرغم من اإ اإ

ضافية. ولم يرغب الوفد تحديد أأي اللجان التي يتعين أأن تتلقى التغطية، ودعم الاقتراح المتداول مساء اليوم السابق.  اإ

س بانيافد وأأحاط و  .962 أأن البيان المقدم من وفد سويسرا ركز على أأهم عنصرين من الاقتراح أأل وهما أأول ضرورة  اإ
 20مواصلة الأمانة للترش يد ومواصلة الرقابة على التكاليف. وتتوافر مساحة لدى الأمانة لضمان اقتصار الوثائق الداخلية على 

مكاني تاحة الفرصة أأمام الأمانة لإعمال صفحات فقط قدر الإمكان. وثاني العنصرين هو اإ تمام تمديد التغطية تدريجيًا مع اإ ة اإ
تقديرها في هذه المسأألة. واقترح الوفد تبس يط الصياغة بحيث ينتهىي نص الفقرة الفرعية )ب( عقب ذلك "سوف يتم تمديد 

ضاف ضرورة الإبقاء على نص ." وأأ 1024/25تغطية وثائق الأفرقة العاملة باللغات الست بطريقة تدريجية خلال الثنائية 
لى عدد الوثائق كذلك.  لى طول الوثائق فحسب بل اإ شارة مفيدة ل اإ الفقرة الفرعية )أأ( كما قدمه وفد الصين، مع تضمين اإ

مانة مساحة كافية للحركة ولكن مع ذكر مواصلة تمديد التغطية بوضوح.  وهكذا سوف تتاح للأ

ج على شاكلة البرنامج المقترح لهو الوقت الذي يتوافر فيه الفائض، وأأحاط الرئيس أأن الوقت المواتي لوضع برنام .961
 واقترح مواصلة اللجنة النظر في الاقتراح المقدم من وفد الصين في فترة ما بعد الظهيرة.

ودعا الرئيس الوفود للتعليق على الاقتراح المقدم من وفد الوليات المتحدة الأمريكية بشأأن س ياسة اللغات، وهو  .961
 اح الذي وزع في القاعة.الاقتر 

وقدم وفد الوليات المتحدة الأمريكية الاقتراح الذي تضمن تعديلين على الفقرة الفرعية )ب(. وفيما يلي نص الفقرة  .964
الفرعية )ب( بموجب الاقتراح الجديد: "وعقب ذلك وبموجب الفقرة )أأ( سوف تبدأأ تغطية وثائق الأفرقة العاملة باللغات 

 ة وفعالة من حيث التكاليف."الست بطريقة تدريجي

ورحب وفد الصين باللغة المتوازنة الصادرة عن الأمانة. وأأعرب عن رغبته في معرفة مدى قيام الصياغة الإنكليزية  .965
المقترحة من وفد الوليات المتحدة الأمريكية وخصوصًا لفظ "عقب ذلك" بتقييد تنفيذ الفقرة الفرعية )ب( بتنفيذ الفقرة 
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ن كان الأمر كذلك يرغب الوفد التعبير عن معارضته لأي شرط مس بق لتنفيذ الفقرة الفرعية )ب(. وعلاوة الفرعية )أأ(، و  اإ
 على ذلك التمس الوفد استيضاح المعنى المقصود من تعبير "الكفاءة في التكلفة" في هذا الس ياق.

نه في سبيل السير قدما مع اللجنة نحو  .966 تغيير التوصية الأولية وتنفيذ النهج وقال وفد الوليات المتحدة الأمريكية اإ
آلية  لى تناول انشغالت خاصة بالتكلفة. ورأأى الوفد الفقرة الفرعية )أأ( بوصفها أ التدريجي عند هذه النقطة، يحتاج الوفد اإ

 لتناول مسأألة وفر التكلفة التي من الضروري تطبيقها بغية تنفيذ الفقرة الفرعية )ب(.

ن كان هذا  واقترح الرئيس حذف تعبير "عقب .967 ذلك" وأأن تبدأأ الفقرة الفرعية )ب( بالتعبير "بموجب". وتساءل اإ
 الاقتراح يحظى بقبول وفد الوليات المتحدة الأمريكية. 

نه يفضل الاحتفاظ بالتعبير "عقب ذلك". فالهدف من الاقتراح هو توفير  .968 وقال وفد الوليات المتحدة الأمريكية اإ
مانة لتدبر كيفية دة تكلفة س ياسة اللغات تنفيذها، علاوة على ضمان عدم زياتمويل الفقرة الفرعية )ب( و  بعض المرونة للأ

 زيادة جوهرية، وأأل يكون الاقتراح على العكس يتسم بصياغة صارمة بدرجة تحول دون تنفيذ الأمانة له.

نه فهم من اقتراح المقدم من الوليات المتحدة ضرورة تنفيذ الفقرة الف .969 رعية )أأ( أأول على يتبعها تنفيذ وقال وفد الصين اإ
زاء تنفيذ الفقرة الفرعية )ب( أأل وهو أأل يتوقف تمديد  الفقرة الفرعية )ب( في حال توافر المزيد من الموارد. وكرر الوفد موقفه اإ

فرعيتين بالتوازي. تغطية وثائق الأفرقة العاملة باللغات الست على تنفيذ الفقرة الفرعية )أأ(، بل أأن يتم تنفيذ كلتا الفقرتين ال
وكانت اللجنة قد ناقشت بالفعل تدبير الموارد الضرورية لتنفيذ الس ياسة باس تخدام الفائض، وأأعرب الوفد عن اقتناعه بأأن 

 الأمانة سوف تتخذ جميع تدابير الترش يد الممكنة وسوف تبذل الجهود لمواصلة تقليص طول وثائق العمل وعددها.

نه يرى أأن الصي .970 غة المس تخدمة في الاقتراح ل تحتوي على العنصر الشرطي. وسوف يتاح قدر أأكبر من وقال الرئيس اإ
الوضوح في حال حذف تعبير "عقب ذلك" من الفقرة الفرعية )ب(، التي س تحتوي بعد الحذف على صياغة مباشرة تشير 

لى الوثائق خلال ا لى اللغات الست اإ لى مواصلة جهود الترش يد، وتمديد التغطية اإ ، مع انعكاس أأية 1024/25لثنائية بوضوح اإ
ضافية ناتجة عن هذه التغطية في البرنامج والميزانية.  تكلفة اإ

وذكر وفد مصر أأنه في البداية فسر نص الاقتراح بالطريقة التي فسره بها وفد الصين وأأحاط بأأن النص المقدم من  .972
تبين له أأن الاقتراح المقدم  ليات المتحدة الأمريكيةالأمانة نص متوازن. ولكن أأخذًا في الاعتبار الشرح المقدم من وفد الو

عداد الوثائق  نص مناسب يغطي احتياجات التغطية باللغة العربية بل واس تخدامات اللغات الست أأثناء الاجتماعات وعند اإ
 وخصوصًا للفرق العاملة.

س بانياوقال وفد  .971 لى نهج تدريجي يتسم بفعالية  اإ أأن الاقتراح على ما هو عليه تمكن من تحقيق توازن صعب. فالإشارة اإ
التكلفة أأمر موضع ترحاب، ومن الواضح أأن الفقرتين الفرعيتين )أأ( و)ب( سوف يجري تنفيذهما في وقت واحد. غير أأنه من 

وفير التغطية باللغات الست بقدر ملحوظ. واقترح الوفد الواضح أأنه في حالة عدم تحقيق الوفورات فلن يكون من الممكن ت
ضرورة الاس تعاضة عن التعبيرين "عقب ذلك وبموجب الفقرة الفرعية )أأ(" الواردين في صدر الفقرة )ب( بتعبير "وفي 

 الوقت ذاته".

س بانياوأأحاط وفد الوليات المتحدة الأمريكية بالقتراح المقدم من وفد  .971 لى المزيد من وأأعرب عن رغبته في الا اإ س تماع اإ
 التعليقات من الوفود الأخرى قبل الرد.

لى وفد الصين على اقتراحه الذي عبر عن موضوع ذي شجون -وتقدم وفد فنزويلا )جمهورية .974 البوليفارية( بالشكر اإ
لى البلدان النامية. وأأحاط بالتعليقات المقدمة من وفد الوليات المتحدة ولكنه ذكر أأن الاقترا ح المقدم من ذلك بالنس بة اإ
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لى نهج تدريجي أأمر واضح بل ويتماشى مع الولية التي منحتها الجمعية العامة ودعم الوفد التعليقات المقدمة  الوفد مكرر. والحاجة اإ
 من الرئيس.

وذكر وفد الوليات المتحدة الأمريكية أأنه من الممكن أأن يقبل اس تخدام التعبير "في الوقت ذاته" وأأحاط بأأن تختم  .975
 لة كالتالي: "بأأسلوب تدريجي ويتسم بالفعالية في التكلفة."الجم

مكانه قبول الصياغة المقترحة من وفد  .976 نه باإ س بانياوقال وفد الصين اإ نه على اس تعداد لإبداء المرونة فيما يتعلق  اإ واإ
لى تسمية فرق عاملة محددة في النص فا لوفد على اس تعداد لقبول بالقتراح المقدم من وفد الوليات المتحدة. وأأما بالنس بة اإ

اس تحالة تحقيق هذا العنصر من اقتراحه في المرحلة الراهنة، ولكنه ل زال يعتقد أأنه من الأهمية بما كان تنفيذ س ياسة اللغات 
الست على مس توى الفريق العامل المعني بمعاهدة التعاون بشأأن البراءات والفريق العامل المعني بالتطوير القانوني لنظام 

ن تم ذلك في لها . وأأعرب الوفد عن أأمله في 1024ي للتسجيل الدولي للتصاميم الصناعية على وجه الخصوص، ويا حبذا اإ
تمكن الأفرقة العاملة الأخرى من تبني التغطية باللغات الست في الفترة المقبلة، وأأحاط بضرورة السير قدما نحو المسأألة 

 بأأسلوب مناسب وتدريجي.

نه  .977 لى اتفاق يتعلق بس ياسة الويبو بشأأن اللغات.وقال الرئيس اإ  يعتقد أأن اللجنة قد توصلت اإ

ن لجنة البرنامج والميزانية: .978  اإ

 ؛01/12C/12/25أأحاطت بالمعلومات الواردة في الوثيقة  "2"

من الوثيقة  21وأأوصت جمعيات الدول الأعضاء في الويبو باعتماد لقتراحات الواردة في الفقرة  "1"
01/12C/12/25 لمعدلة على النحو التالي:ا 

فرقة العاملة  اً استناد .24" تاحة الوثائق للأ لى أأهمية ضمان اإ لى المعلومات الواردة في هذه الوثيقة واإ اإ
 باللغات الست، تعرض الاقتراحات الآتية على الدول الأعضاء لتنظر فيها:

عدد وثائق العمل تس تمر الأمانة في تطبيق تدابير الترش يد والمراقبة لمواصلة تقليص  (أأ )
 ومتوسط حجمها.

وفي الوقت ذاته ستبدأأ تغطية وثائق الأفرقة العاملة باللغات الست بطريقة تدريجية  (ب)
، وس ت بين التكاليف الإضافية المترتبة على 1024/25وفعالة من حيث التكاليف، خلال الثنائية 

 هذه التغطية في وثيقة البرنامج والميزانية.

لى لجنة البرنامج والميزانية في دورتها المقبلة عن التقدم المحرز  اً مانة تقرير وسوف ترفع الأ  (ج) اإ
 ( أأعلاه."1في تنفيذ النقطة )

 اعتماد ملخص القرارات والتوصيات 12بند ال 

لى الوثيقة  .979  .01/12C/12/12 1/dWاستندت المناقشات اإ

. التي تش تمل على سجل بالقرارات والتوصيات التي 01/12C/12/12 1/dWواقترح الوفد تلاوة محتوى الوثيقة  .980
اتخذتها لجنة البرنامج والميزانية أأثناء انعقاد دورتها الحالية. وأأضاف الرئيس أأن التقرير الكامل للدولة الحادية والعشرين سوف 

م ملخص القرارات والتو  لى جمعيات يعد في الوقت المناسب للموافقة عليه حسب الإجراء المتعارف عليه. وس يقد  صيات اإ
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نه عقب قراءة نص جميع القرارات )سواء التي اتخذت أأو المقترحة( سوف تعقب  الدول الأعضاء في الويبو. وقال الرئيس اإ
 الوفود على القرارات التي ساورتها بشأأنها انشغالت. 

 . 1و 2وقرأأ الرئيس القرارات التي اتخذت بشأأن البندين  .982

)تقرير لجنة الويبو الاستشارية المس تقلة للرقابة( أأحاط الرئيس بالقرار الذي صاغه  1 وقبل قراءة القرار الخاص بالبند .981
لى القرارات المتخذة بشأأن البندين  ضافة النصوص ذاتها التي أأضيفت اإ ، أأي التماس لجنة 6و 5وفدا أأستراليا ومصر مع اإ

لى الآراء التي عبرت عنها اللجنة الاستشارية البرنامج والميزانية من الأمانة الاس تمرار في اتخاذ التدابير المناس بة  اس تجابة اإ
المس تقلة للرقابة. والتمست لجنة البرنامج والميزانية أأيضا من اللجنة الاستشارية المس تقلة للرقابة أأن تس تمر في اس تعراض 

لى لجنة البرنامج والم  يزانية. ومراقبة التدابير التي تتخذها الأمانة وفقاً لوليتها ورفع تقارير بذلك اإ

ذ بشأأن البند  .981 )تقرير هيئة التحكيم لتعيين الأعضاء الجدد في لجنة الويبو الاستشارية  4وقرأأ الرئيس القرار الذي اتخ 
)تقرير مدير  6)تقرير مراجع الحسابات الخارجي( والبند  5المس تقلة للرقابة( والنص المقترح للقرارات المتخذة بشأأن البند 

 الرقابة الإدارية(. شعبة التدقيق الداخلي و 

)تقرير مرحلي عن تنفيذ توصيات وحدة التفتيش المشتركة(، قرأأ الرئيس القرار المقترح على النحو  7وبالنس بة للبند  .984
 أأوصت لجنة البرنامج والميزانية الجمعية العامة للويبو بالنظر في هذه المسأألة مع اتخاذ التدابير المناس بة.التالي: 

لى البند  .985 أأوصت لجنة البرنامج والميزانية الجمعية )الحوكمة في الويبو( قرأأ الرئيس القرار المقترح كالتالي:  8وبالنس بة اإ
 العامة للويبو بأأن تنظر في هذه المسأألة وتتخذ التدابير المناس بة.

ذ بشأأن البندين  .986 لى قراءة القرار الذي اتخ  تسديد ؛ ووضع 1021)البيانات المالية الس نوية لعام  9وانتقل الرئيس اإ
 )وضع اس تخدام الأموال الاحتياطية(.  20( و1021يونيو  10الاشتراكات في 

لى البند  .987 أأحاطت لجنة )التقرير الس نوي عن الموارد البشرية( قرأأ الرئيس النص المقترح للقرار كما يلي:  22وبالنس بة اإ
الانعكاسات على المالية والموارد وأأوصت الجمعيةَ  البرنامج والميزانية علما بمضمون التقرير الس نوي عن الموارد البشرية في س ياق

لى لجنة الخدمة المدنية الدولية واإلى مجلس الرؤساء التنفيذيين انشغال الدول  تمس من المدير العام أأن ينقل اإ العامةَ للويبو بأأن تل
لى التح زاء وقع ارتفاع تكلفة الموظفين على الاس تدامة المالية للمنظمة والحاجة اإ لي بمزيد من الحيطة واإلى النظر في الأعضاء اإ

اتخاذ تدابير فعالة وفي الوقت المناسب، ل س يما في س ياق الاس تعراض الشامل الذي تجريه لجنة الخدمة المدنية الدولية 
  بخصوص تلك المسائل.

لى البند  .988 أأوصت لجنة ما يلي: )تقرير عن تنفيذ تدابير فعالية التكاليف( قرأأ الرئيس النص المقترح للقرار ك 21وبالنظر اإ
مانة 01/12C/12/29البرنامج والميزانية جمعيات الدول الأعضاء في الويبو بالإحاطة علما بمحتويات الوثيقة  ، وأأوصت الأ

لى تحقيق فعالية التكاليف.  بمواصلة جهودها الرامية اإ

( الذي قرأأه الرئيس كما يلي:1024/25)اقتراح البرنامج والميزانية للثنائية  21وكان نص القرار المقترح بشأأن البند  .989
( أأوصت لجنة البرنامج والميزانية جمعيات الدول الأعضاء في الويبو والاتحادات التي تديرها الويبو، كل في ما يعنيه، 2) 

، مع مراعاة ما يلي: 01/12C/12/8، كما ورد في الوثيقة 1024/25بالموافقة على اقتراح البرنامج والميزانية للثنائية 
أألف فرنك  791"زيادة في مغلف الميزانية الإجمالي لتناول التنفيذ المتفق عليه لس ياسة اللغات في الويبو، بمبلغ قدره 2"

لتضمينه الشركات الصغيرة والمتوسطة والابتكار، بدون تغيير في  10" واسترجاع البرنامج 1؛ "17سويسري في البرنامج 
عضاء، أأثناء انعقاد الجمعيات، 1؛ "20صغيرة والمتوسطة في البرنامج المحتويات والموارد المخصصة للشركات ال " واتفاق الدول الأ

"واإدراج التغييرات المتفق عليها 4المتعلق بالمكاتب الخارجية؛ " 10وخلال مناقشات اقتراح البرنامج والميزانية، على البرنامج 
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( وأأحالت لجنة 1. )10و 17و 11و 27و 25و 22و 9و 8و 1و 1و 2من الاس تعراض المالي والبرامج  44بخصوص الفقرة 
لى جمعيات الدول الأعضاء في الويبو والاتحادات التي تديرها الويبو، كل في ما يعنيه، البت في ما  البرنامج والميزانية اإ

دارة تصميم البرنامج ورصده وتقييم نتائجه وأأنشطتها  28" اتخاذ قرار بشأأن البرنامج 2يلي:" بغية تمكين الدول الأعضاء من اإ
ليها؛ "  بخصوص المؤتمرين الدبلوماس يين.  4و 1وهدف البرنامجين "1بكفاءة ومن تحديد اللجنة التي يتعين يرفع البرنامج تقاريره اإ

لى الخطة الرئيس ية للأصول جاء النص المقترح للقرار .990 ن لجنة البرنامج والميزانية: "كما يلي:  وبالنس بة اإ صدقت  "2اإ
دراج المشروعات في الخطة الرأأسمالية الرئيس ية للمنظمة كما هو موضح في  على المبادئ التي تم وفقا لها، وسيتم وفقا لها، اإ

عضاء في الويبو بالموافقة على تمويل المشروعات الم1؛ "01/12C/12/8الوثيقة  قدمة في " وأأوصت جمعيات الدول الأ
جمالي مقدر يبلغ  01/12C/12/28مرفق الوثيقة  موال الاحتياطية المتاحة؛  22,1بمبلغ اإ مليون فرنك سويسري من الأ

ضافية أأثناء جلسات الجمعيات عن الوفورات المحققة من هذه المشروعات، 1" مانة تقديم معلومات اإ تمست من الأ )أأ(" وال
لى تفاصيل الاهتلاك والرسملة للن ضافة اإ لى تحقيق المزيد من الوفورات 1فقات المعنية؛ "اإ مانة السعي اإ تمست من الأ )ب(" وال

طار الميزانية العادية، من خلال جملة أأمور منها تنفيذ جميع توصيات شعبة التدقيق الداخلي والرقابة الإدارية بشأأن  في اإ
دارة الخزانة، بهدف الحد من اس تخدام الأموال الاح  ليها س ياسة الأسفار وتحسين اإ غراض تمويل المشروعات المشار اإ تياطية لأ

زاء النقطتين "1" أأعلاه؛ "1في النقطة " عداد تقرير عن التقدم المحرز اإ مانة اإ تمست من الأ )ب(" أأعلاه 1)أأ(" و"1)ج(" وال
تمبر.  خلال الدورة المقبلة للجنة البرنامج والميزانية التي س تعقد في سب

)التعريف المقترح بشأأن "نفقات التنمية" في س ياق البرنامج  24ص البند وقرأأ الرئيس نص القرار المقترح بخصو  .992
لى الجمعية العامة للويبو.والميزانية( على النحو التالي:  حالة هذا القرار اإ   قررت لجنة البرنامج والميزانية اإ

ذ بشأأن البند  .991 ة والأمن في مباني )تقرير مرحلي عن مشروع تحسين معايير السلام 25وقرأأ الرئيس القرار الذي اتخ 
 الويبو الحالية(

)التقرير النهائي عن تنفيذ برنامج الويبو للتقويم الاستراتيجي( على النحو  26وجاء النص المقترح للقرار الخاص بالبند  .991
لى الجمعية العامة للويبو.الآتي:  حالة هذا القرار اإ  قررت لجنة البرنامج والميزانية اإ

ذ بشأأن البند  .994 وأأوصت لجنة )تقرير مرحلي عن مشروعات البناء(:  27وقرأأ الرئيس النص المقترح للقرار الذي اتخ 
مانة  01/12C/12/22البرنامج والميزانية جمعيات الدول الأعضاء في الويبو الإحاطة علماً بمحتوى الوثيقة  تمست من الأ وال

تمدة.  اتخاذ جميع التدابير اللازمة بهدف ضمان الانتهاء من تنفيذ مشروع قاعة المؤتمرات الجديدة في حدود الميزانية المع

ذ بشأأن البند  .995 )تقرير مرحلي عن تنفيذ نظام التخطيط للموارد المؤسس ية في الويبو(  28وقرأأ الرئيس القرار الذي اتخ 
 )تقرير مرحلي عن مشروع استثمار رأأس المال في تكنولوجيا المعلومات والتصالت(. 29ذ بشان البند والقرار الذي اتخ  

)تقرير مرحلي عن تنفيذ س ياسة الويبو بشأأن اللغات(، قرأأ الرئيس القرار المقترح على النحو  10وبالنس بة للبند  .996
ن لجنة البرنامج والميزانية: " التالي: " وأأوصت 1؛ "01/12C/12/25ات الواردة في الوثيقة " أأحاطت علما بالمعلوم2اإ

لة على 01/12C/12/25من الوثيقة  25جمعيات الدول الأعضاء في الويبو باعتماد الاقتراحات الواردة في الفقرة  ، المعد 
فرق24النحو التالي: " تاحة الوثائق للأ لى المعلومات الواردة في هذه الوثيقة واإلى أأهمية ضمان اإ ة العاملة باللغات . استنادًا اإ

مانة في تطبيق تدابير الترش يد والمراقبة  تمر الأ الست، تعرض الاقتراحات الآتية على الدول الأعضاء لتنظر فيها: )أأ( تس 
فرقة العاملة باللغات  لمواصلة تقليص عدد وثائق العمل ومتوسط حجمها؛ )ب( وفي الوقت ذاته، ستبدأأ تغطية وثائق الأ

، وس ت بين التكاليف الإضافية المترتبة على هذه 1024/25فعالة من حيث التكاليف، خلال الثنائية الست بطريقة تدريجية و 
لى لجنة البرنامج والميزانية في دورتها المقبلة عن التقدم المح مانة تقريرا اإ رز التغطية في وثيقة البرنامج والميزانية؛ )ج( وس تقدم الأ

 " أأعلاه".1في تنفيذ النقطة "
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لى الرئيس والأمانة لإعدادهما نص هذا القرار. وذكر الوفد أأن لديه عددًا من التعليقات وتقدم وفد م .997 صر بالشكر اإ
 .26و 25و 21و 8و 7المتصلة بالبنود 

 .2واقترح الوفد أأن تعلق الوفود بالترتيب ابتداء من البند  .998

 .6و 5و 4و 1و 1و 2ولم ترد تعليقات على القرارات المتعلقة بالبنود  .999

لى البند  .2000 ، فأأعرب وفد مصر عن تفضيله لصياغة القرار كما يلي: "أأوصت لجنة البرنامج والميزانية 7أأما بالنس بة اإ
 الجمعية العامة بأأن تنظر في هذه المسأألة وتتخذ التدابير المناس بة."

 .21و 22و 20و 9و 8ولم ترد تعليقات على القرارات المتعلقة بالبنود  .2002

لى نص القرار ا .2001 شارة الفقرة 21لخاص بالبند وبالنس بة اإ براز اإ ، أأعرب وفد ترينيداد وتوباغو عن رغبته في اإ
لى التغييرات المتفق عليها" على الرغم من أأنها لم ي تفق عليها في الجلسة العامة.4)2  ( اإ

المعني بالشركات الصغيرة والمتوسطة  10وقرأأ وفد الوليات المتحدة الأمريكية البيان المتعلق ببرنامج  .2001
بتكار. ورأأى الوفد حدوث تقدم ملموس على الأرض. وتحدث العديد من الدول الأعضاء لصالح هذا البرنامج بالغ والا

لى الأمانة على تنفيذها معظم التغييرات المطلوبة. وشعر الوفد بأأن اللجنة قد اقتربت من التفاق  الأهمية. وتقدم الوفد بالشكر اإ
لى فقدان مع تناول  10على صيغة منقحة للبرنامج  النقاط الآتية. ولم يرغب الوفد في نقل الموظفين س يما أأن ذلك س يؤدي اإ

ن  البرنامج قدر كبير من الزخم الذي يتمتع به وس يضيع الوقت ويهدر المال وس ينبغي بناؤه من جديد في نهاية المطاف. ولكن اإ
قل أأي موارد من أأي جزء من أأجزاء البرنامج أأمكن تعديل البرنامج ل س يما بعدد أأكبر من الموظفين فالوفد لم يرغب في ن

آتي على الفقرة  في السطر الأخير من النص الإنكليزي  10.4المعني بمعاهدة التعاون بشأأن البراءات. واقترح الوفد التعديل ال
اءات (: تدرج فاصلة ثم النص الآتي "وتوفير أأنشطة للتدريب وتكوين الكف22من أأسفل عقب الجملة الاعتراضية )برنامج 

لى الجدول في صفحة  قليمية." نقطة ونهاية الجملة. وبالنس بة اإ يضاف النص الآتي عقب "وينبغي 200بالتنس يق مع المكاتب الإ
لى البلدان المس تفيدة مع  تاحته اإ لى التمويل في الوقت المناسب واإ أأن يخضع هدف المكاتب الخمسة لنقل التكنولوجيا ..." "اإ

أأخرى على غرار هذه. ومن الممكن التفكير في الألفاظ المحددة المس تخدمة. وأأخيًرا اس تفسر تقدم المراحل"، أأو أأية صياغة 
نشاء  ذ ل يوجد في  10الوفد عن مصدر الهدف الخاص باإ ضافية ذات س ياسات راسخة في مجال الملكية الفكرية، اإ جامعة اإ

 الثنائية الجارية ما يش به هذا الهدف ويبدو الرقم المطلوب مرتفعًا.

ب وفد الجزائر عن رغبته في تسجيل عدم توافر الوقت الكافي له للنظر في اقتراح الوليات المتحدة وأأعر  .2004
 بشأأن مشروع مكاتب نقل التكنولوجيا وأأعرب عن رغبته الاحتفاظ بحقه في التعليق عندما يحين الوقت.

لى أأهداف البرنامجين  .2005 نها سوف تعرض على الجمع  4و 1وأأشار وفد هنغاريا اإ ية العامة لتخاذ قرار بشأأنها قائلًا اإ
بموجب القرار الذي قرأأه الرئيس. وأأبدى الوفد رغبته في اقتراح نص يتمتع بقد من التوافق. فعلى حد قول وفد الهند ل بد أأن 

لى اعتمادها. ويم كن تعامل المسأألتان معاملة بالمثل. ولذا اقترح الوفد أأن يكون الهدف في حالة معاهدة التصاميم هو التوصل اإ
لى المؤتمر الدبلوماسي واللجنة الحكومية الدولية، حيث يكون الهدف هو اعتماد صك قانوني أأو  تكرار هذا الكلام بالنس بة اإ

 صكوك قانونية.

مكانه رؤية ثلاثة وفود على الأقل تشير بالرد برفض هذا الاقتراح. وعلق الرئيس قائلاً  .2006 نه باإ  اإ

بلوماسي ل تزال مفتوحة وكذلك الطبيعة القانونية للصك، أأي هل وكرر وفد سويسرا أأن مسأألة انعقاد مؤتمر د .2007
ن كانت الدول الأعضاء سوف تعمل نحو  س يكون ملزمًا قانونيًا أأم ل. وأأضاف الوفد أأن المؤتمرات الدبلوماس ية ضرورية اإ
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زاء رؤيته هذا الأمر مدرج على جدول الأ  ن الوفد منشغل بالفعل اإ صدار صك ملزم قانونًا. ولذا فاإ عمال التنظيمي وفرضه على اإ
لجنة البرنامج والميزانية. ورأأى الوفد ضرورة أأن يتم النقاش داخل س ياق اللجنة الحكومية الدولية. وذك ر الوفد بأأنه أأعرب عن 

التنفيذ وأأضاف أأنه اقترح تغييرات عليها.  واستراتيجيةتحت س ياق التخطيط  48و 47انشغاله بالصياغة الواردة في الصفحتين 
ذ لم تتمكن لجنة البرنامج والميزانية من التوصل  4ذا الموضوع في الاعتبار اقترح الوفد رفع برنامج وبه لى الجمعية العامة اإ برمته اإ

لى اتفاق بشأأنه.  اإ

لى الجمعية العامة للنظر فيهما وفقاً للقرار الذي تلاه. 4و 1وذك ر الرئيس الوفد أأن البرنامجين  .2008  قد أأرسلا اإ

لى الجمعية العامة. وأأوضح الوفد أأنه فهم أأن  .2009 ن القرار الحالي أأرسل فقط مسأألة الأهداف اإ وقال وفد السويد اإ
لى الجمعية العامة للأس باب التي شرهاا وللانشغالت التي أأثيرت بشأأن الصياغة المس تخدمة في  4البرنامج  هكل ينبغي رفعه اإ

س 48و 47الصفحتين  تراتيجيات التنفيذ. وكرر الوفد رغبته في مناقشة الفقرة المتعلقة بالبرنامج فيما يتعلق بس ياق التخطيط واإ
 كاملة في الجمعية العامة ل مناقشة الأهداف فقط. 4

لى البرنامج  .2020 شارته بالمثل اإ  كذلك. 1وسأأل الرئيس الوفد عن اإ

 .1وأأجاب الوفد أأنه ل يحمل أأي وجهة نظر قوية تجاه البرنامج  .2022

ن أأحيل البرنامج 4بالبرنامج  1ن الفكرة الأصلية كانت مساواة البرنامج وذك ر الرئيس الوفود أأ  .2021  4. ولذا فاإ
لى الجمعية العامة فلا بد أأن يحال البرنامج   كذلك.  1برمته اإ

لى البرنامج  .2021  فقط. 4وكرر وفد السويد أأنه أأشار اإ

لى ا  .2024 تفاق بشأأن البرنامجين وذك ر الرئيس بأأن حصيلة المناقشات على مدار أأس بوع كامل كانت عدم التوصل اإ
لى الجمعية  4و 1 حالة برنامج منهما اإ ن رغب أأي وفد في اإ وأأنهما سوف يعاملان بالمثل. وكان هذا هو مغزى النقاش. ولذلك اإ

ما أأن تحيل الدول الأعضاء أأهداف البرنامجين  حالة الآخر كذلك. وعلى ذلك اإ ن ذلك يعني ضرورة اإ فيما يخص  4و 1العامة فاإ
لى الجمعية العامة أأو تحيل البرنامجين بأأسرهما.عقد المؤتمر الد  بلوماسي اإ

 4و 1ولم يوافق وفد الهند على الاقتراح المقدم من وفد السويد وشدد على ضرورة معاملة البرنامجين  .2025
 بالتساوي.

حالة الأهداف الخاصة بالبرنامجين  .2026 ح 4و 1وأأعلن الرئيس بناء على ذلك الاكتفاء باإ لى الجمعية العامة ل اإ الة اإ
 البرنامجين كاملين.

بتغيير  "2" 1أأعرب وفد البرازيل عن رغبته في تعديل الفقرة  28وفيما يتعلق بمشروع القرار الخاص بالبرنامج  .2027
دارة تصميم البرنامج ورصده وتقييم نتائجه وأأنشطته بكفاءة  ترتيب الكلمات في العبارة الآتية: "بغية تمكين الدول الأعضاء من اإ

ليها" بحيث تبدأأ العبارة بكلمة "أأنشطة".  ومن تحديد اللجنة التي يتعين يرفع البرنامج تقاريره اإ

لى الفقرة  .2028 وذكر أأن صياغتها الحالية ل تعبر عن  21( من القرار الخاص بالبند 2)1وأأشار وفد المملكة المتحدة اإ
لى ما يلي: "القرار الخاص   باستراتيجياتالمواقف المختلفة التي أأعربت عنه المجموعات. ولذا اقترح الوفد تغيير نص الفقرة اإ

 ." ثم وضع نقطة. 28التنفيذ للبرنامج 

يران )جمهورية .2029 ". ثم 28( بحيث يكون كما يلي: "برنامج 2)1ط نص الفقرة سلامية( تبس يالإ  -واقترح وفد اإ
 وضع نقطة. 
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وأأحاط وفد سويسرا بالقتراح المقدم من وفد البرازيل وحاز الاقتراح على قبوله. ولكن النقاش الذي دار ل  .2010
مكانية "للتشارك الفعال".  بد من أأخذه في الاعتبار. فبعض الوفود ومن بينها وفد سويسرا اعتقدت أأن الدول الأعضاء لديها اإ

المعني بالتشارك الفعال"، فهىي عبارة محايدة. ولن تمثل هذه  28وهكذا من الممكن أأن يكون نص الفقرة كما يلي: "برنامج 
الصياغة حكماً مس بقاً على ضرورة التمكين من عدمه. ولم تذكر ضرورة تغيير الدول الأعضاء أأي شيء. ورأأى الوفد أأن صياغة 

ن تغيرت كا نها س تكون محايدة تمامًا. وأأضاف الوفد أأنه من الممكن أأن يقبل النص اإ لآتي: "فيما يتعلق بالتشارك الفعال" فاإ
براز المواضع  نه يحاول اإ ضفاء صبغة محايدة على الأمر اإ التعديلات الأخرى المقدمة من وفد البرازيل. وأأضاف أأنه مع محاولة اإ

 . 28مج المحددة التي شهدت اختلافات في الرأأي بشأأن البرنا

آخر. 28( "برنامج 2)1وسأأل الرئيس الوفد عن قبوله أأن يكون نص الفقرة  .2012  " فقط دون أأي نص أ

مكانية اتفاقه مع الاقتراح المقدم  .2011 ورأأى وفد سويسرا أأن النقاش كان مركزًا على الأهداف أأكثر من ذلك وكرر اإ
عتبار ينبغي أأن يكون النص "يتعلق" بدل من من وفد البرازيل. ولأخذ التعليق المقدم من وفد المملكة المتحدة في الا

 "لتمكين"، أأي "فيما يتعلق بالتشارك الفعال".

يران )جمهورية  .2011 الإسلامية( أأن المداخلة المقدمة من وفد سويسرا أأكدت على عدم التفاق بشأأن  -وعلق وفد اإ
لى اتفاق بشأأن البرنامج . وبغض النظر عن الصياغة المس تخدمة فهىي س تؤكد دومًا على عدم التو 28البرنامج  ، ولذا 28صل اإ

 "، يتلوها نقطة ما يؤكد على موقف سويسرا.28فالحل الأمثل هو الاحتفاظ بها هكذا: "البرنامج 

وأأعرب وفد المملكة المتحدة عن انشغاله بمخصصات الموازنة التي لم تكن موضع جدال وأأعرب عن رغبته في  .2014
 المحافظة عليها.

ن كان البرنامج وسأأل وفد البرازيل عما س   .2015 لى اتفاق واإ سوف يحذف في هذه  28يحدث في حال عدم التوصل اإ
 الحالة.

 ورد الرئيس بالإيجاب. .2016

 .28وتحدث وفد البرازيل باسم مجموعة جدول أأعمال التنمية واقترح الإبقاء على البرنامج  .2017

لى الفقرة  .2018 نه ل يعبر بد2)1وأأشار وفد الاتحاد الروسي اإ قة عن جوهر النقطة ( من مشروع القرار وقال اإ
دون أأن يؤثر ذلك سلبًا على  10موضوع النقاش. وأأعرب الوفد عن تفضيله أأن تنص الفقرة على أأن يتم اس تعادة البرنامج 

 . وكانت هذه هي الفكرة التي أأرادت اللجنة أأن توصلها.20البرنامج 

وموارده"  20وكرر الرئيس ذلك الاقتراح بأأن يس تعاض عن النص الذي يقول "باس تثناء محتوى البرنامج  .2019
آخر وهو: "بدون تغييرات في المحتوى والموارد المخصصة للشركات الصغيرة والمتوسطة في البرنامج   ."20بنص أ

ن النص ل يزال مصدرًا للانشغال ولكنه أأضاف أأن المش .2010 كلة قد تكون بسبب الترجمة وقال وفد بيلاروس اإ
لى الروس ية. وشكر الوفد الرئيس على قبول التعديل اللغوي المقترح من الاتحاد الروسي.  الشفوية من الإنكليزية اإ

وتحدث وفد الجزائر باسم مجموعة البلدان الأفريقية بصفته الوطنية واقترح حذف عبارة "أأثناء انعقاد الجمعيات  .2012
بقاء فقط على موافقة الدول الأعضاء على البرنامج ( م1)2الأعضاء" في الفقرة   المعني بالمكاتب الخارجية. 10ع الإ

لى أأن البرنامج  .2011  10ل يتقيد بالمكاتب الخارجية واقترح تعديل الصياغة كما يلي: "البرنامج  10وأأشار الرئيس اإ
 بارة "أأثناء انعقاد الجمعيات".المتعلق بالمكاتب الخارجية". وسأأل الرئيس عن سبب التماس وفد "الجزائر" حذف ع 
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 وأأجاب وفد الجزائر أأنه لم يفهم الإضافة التي أأتت بها العبارة وأأدخلتها على القرار. .2011

لى أأن فاتحة الفقرة الأولى بأأكملها )"أأوصت لجنة البرنامج والميزانية..."( جعلت الصياغة تبدو  .2014 ونوه وفد الهند اإ
لى المبلغ المخصص للبرنامج  وكأن وثيقة البرنامج والميزانية سوف تعتمد. وبغض النظر عن نتيجة المشاورات  10وبالنس بة اإ

ن وافقت  والجمعيات سأأل الوفد عن مدى التعبير بدقة عن المخصص في حالة وجود توافق بشأأن خمس مكاتب أأو أأكثر. واإ
ن الوفد سيتفهم ذلك. ولذا ل  بد من وضع صياغة في نص اللجنة على الميزانية المخصصة كما عرضت )للمكاتب الخمسة( فاإ

الذي يتقرر لحقاً. ووافق الوفد على الاقتراح المقدم من مجموعة  XXالقرار تفيد ذلك، كأن ينص مثلا: "مع اعتبار عدد 
ن اجتماع الجمعيات سوف يتخذ القرار في هذا الشأأن فكيف 10البلدان الأفريقية بخصوص البرنامج  ، ولكن على حد علمه فاإ

 لجزء؟يمكن حذف هذا ا

بما أأنه لم يحظ بموافقة لجنة البرنامج والميزانية فس يكون نص القرار كما يلي:  10وذكرت الأمانة أأن البرنامج  .2015
خاضعة لقرار الجمعية العامة. وسوف  4و 1و 1و 2"بموجب ما يلي". وعلى ذلك سوف تكون البنود الواردة في الفقرات 

 تتصرف الأمانة بموجب قرار الجمعية العامة.

ذ تسهل على الأعضاء تحديد وأأ  .2016 بقاء على العبارة "أأثناء انعقاد الجمعيات" اإ عرب وفد بيلاروس عن تفضيله الإ
الموعد المفترض لتخاذ هذا القرار. وأأعرب الوفد عن اعتقاده أأنها توفر بذلك مهلة زمنية وتمنح العملية كلها زخًما كبيًرا. وأأضاف 

بقا  ء على هذه العبارة.الوفد أأن من مصلحة الدول الأعضاء الإ

يران )جمهورية  .2017 لى  -وأأوضح وفد اإ الإسلامية( رأأيه بضرورة حذف العبارة "أأثناء انعقاد الجمعيات." فبالعودة اإ
سوف تظل معلقة ورهناً بقرار الدول  10الانشغالت التي أأثارها وفد الهند رأأى الوفد أأن الميزانية المخصصة للبرنامج 

(: "واتفاق الدول الأعضاء، أأثناء انعقاد 1والصياغة الواضحة اقترح الوفد الصياغة الآتية للنقطة ) الأعضاء. والتزامًا بالشفافية
 ".1024/25الجمعيات، بشأأن مسأألة المكاتب الخارجية ووثيقة البرنامج والميزانية المقترحة للثنائية 

ضافة "أأثناء انعقاد الجمعيات"  والتمس الرئيس تعليقات الوفود على الاقتراح السابق وسأأل الأمانة عن أأس باب .2018 اإ
 في مشروع الصياغة. 

وأأجابت الأمانة أأن العبارة أأضيفت لإضفاء الوضوح ولضمان تناول المسأألة أأثناء انعقاد الجمعيات. ول يوجد  .2019
آخر.  سبب أ

وأأن هذا الس ياق  10وأأوضح وفد مصر أأن هذه المسائل الخاصة بالمكاتب الخارجية التي اش تمل عليها البرنامج  .2040
يضاحه في صياغة النص.   ل بد من اإ

وأأبدى بيلاروس مرونة بشأأن الصياغة ولكن بوصفه منسق المجموعة عليه التشاور مع أأعضاء المجموعة  .2042
 الآخرين.

 اء التي أأعرب عنها وفد بيلاروس بشأأن الاحتفاظ بالعبارة في نص القرار.وشارك وفد جمهورية كوريا الآر  .2041

 وأأعرب وفد الهند كذلك عن رغبته في الاحتفاظ بعبارة "أأثناء انعقاد الجمعيات."  .2041

نه ل يعارض قرار الجمعية العامة في هذه المسأألة. ومن الضروري تناول هذا البند في س ياق  .2044 وقال وفد الجزائر اإ
ولكن الوفد ل يرغب في أأن يتم ذلك من خلال بند مس تقل على جدول الأعمال بل أأكد على ضرورة مناقشة  .10البرنامج 

طار البرنامج   .10المسأألة في اإ
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المتعلق بالمكاتب الخارجية أأثناء انعقاد  10واقترح الرئيس ما يلي: "اتفاق الدول الأعضاء على البرنامج  .2045
 الجمعيات."

ن ا ورد وفد الهند قائلاً  .2046  10نشغاله لم يؤخذ بعين الاعتبار. لأن الصياغة على ما هي عليه تعني أأن البرنامج اإ
 يمكن تناوله في أأي وقت طوال فترة انعقاد الجمعيات. ولكن الوفد رغب في تحديد موعد تناول الأعضاء له.

قشة وثيقة البرنامج واقترحت الأمانة الصياغة الآتية: "اتفاق الدول الأعضاء أأثناء انعقاد الجمعيات خلال منا .2047
 المعني بمسأألة المكاتب الخارجية." 10والميزانية المقترحة بخصوص البرنامج 

وأأعرب وفد المكس يك تفضيله الحفاظ على الصياغة الأصلية للنص. وأأضاف أأنه على الرغم من أأن جميع  .2048
لى البرنامج شارة محددة اإ نه يفضل وضع صياغة بدون اإ لى  10 الأعضاء يعرفون س ياق المسأألة فاإ ذ تشير البرامج الأخرى اإ اإ

ن تم تحديد البرنامج  لى البرامج الأخرى ذات الصلة كذلك. 10مسأألة المكاتب الخارجية. فاإ  ل بد من الإشارة اإ

وأأفاد وفد الجزائر بأأنه ل يمانع ذكر جميع البرامج المرتبطة بالمكاتب الخارجية. ولكن في البداية ل بد من الإشارة  .2049
لى البرنامج  ن رغب وفد المكس يك في ذلك.10اإ لى البرامج الأخرى ذات الصلة اإ شارات اإ ضافة اإ  . ولكن الوفد منفتح على اإ

لى المثل القائل بأأن "الش يطان يكمن في التفاصيل" عن شكه في أأن يكون  .2050 شارة اإ وأأعرب وفد المكس يك في اإ
لى المكاتب الخارجية في وثيقة ا لبرنامج والميزانية. ولهذا السبب رغب الوفد في هذا هو التوقيت الأمثل للبدء في الإشارة اإ

تكرار تفضيله ترك النص على ما هو عليه: "المكاتب الخارجية" وفقط لأن هذا بالضبط هو ما عكف الأعضاء على مناقش ته 
 طوال الأس بوع )وفي شهر يوليو(.

بق .2052 اء على الصياغة وفقاً واتفق وقد ش يلي مع ما ذكره وفد المكس يك وأأعرب عن اعتقاده أأن السبب وراء الإ
لى المكاتب  شارات اإ ذ يؤدي النظر في جميع العناصر أأو البرامج التي وردت فيها اإ للاقتراح الأصلي المقدم من الأمانة واضح، اإ

 الخارجية من شأأنه أأن يستبقي الوفود في هذه القاعة لمدة ساعتين أأخريين. 

لى البرنامج  .2051 . وأأضاف أأن النص من الممكن أأن يكون كما يلي: 10وتشدد وفد الجزائر في موقفه بالإشارة اإ
 وغيره من البرامج المتعلقة بالمكاتب الخارجية" دون تسميتها.  10"بشأأن البرنامج 

آتي: "واتفاق الدول الأعضاء، أأثناء انعقاد الجمعيات، بشأأن مسأألة المكاتب  .2051 واقترح وفد المكس يك النص ال
 ".10الخارجية بما فيها البرنامج 

س بانيا ودعم وفد .2054 الاقتراح الأخير المقدم من وفد المكس يك وأأعرب عن رغبته تنبيه الأعضاء لنقطتين: الأولى  اإ
لى الجمعيات دون المرور بمسار من المشاورات السابقة.   الزمن والثانية خطر الذهاب اإ

شكل عام والمكاتب واقترحت الأمانة الصياغة الآتية: "أأثناء انعقاد الجمعيات، بشأأن مسأألة المكاتب الخارجية ب  .2055
 ."1024/25على وجه الخصوص، على خلفية س ياق وثيقة البرنامج والميزانية للثنائية  10الخارجية ذات الصلة بالبرنامج 

واقترح وفد المكس يك تعديل النص كالآتي: "واتفاق الدول الأعضاء، أأثناء انعقاد الجمعيات، بشأأن مسأألة  .2056
 ".10المكاتب الخارجية بما فيها البرنامج 

وسأأل وفد الجزائر عن المعنى الفعلي للعبارة "بشأأن مسأألة المكاتب الخارجية." وأأضاف الوفد أأن الدول  .2057
 وطريقة تعديله. 10الأعضاء على حد علمه سوف تعكف على مناقشة البرنامج 
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ل مناقشة واقترحت الأمانة الآتي: "اتفاق الدول الأعضاء أأثناء انعقاد الجمعيات بشأأن المكاتب الخارجية خلا .2058
 المعني بالمكاتب الخارجية." 10وثيقة البرنامج والميزانية المقترحة على البرنامج 

نه لن يصر على رأأيه على الرغم من  .2059 لى تأأخر الوقت وبغية التحلي بروح بناءة فاإ نه بالنظر اإ وقال وفد المكس يك اإ
ذا وافق الأعضاء فس يوافق الوفد.  تفضيله للصياغة التي اقترهاا. واإ

لى النقط وأأعرب  .2060 في  4و 1( من القرار لرؤية البرنامجين 1)1وفد المملكة المتحدة عن دهش ته البالغة بالإشارة اإ
ستراتيجي  لى هدف اإ س ياق واحد. وأأعرب الوفد عن اعتقاده أأنهما ليس لديهما الكثير من القواسم المشتركة باس تثناء انتمائهما اإ

ن الوفد يرغب في  فصل البرنامجين على سطرين أأو بندين فرعيين.  واحد. وبغض النظر عن الصياغة فاإ

دراج النقطة ) .2062 في الجزء المتعلق بالمؤتمر  1( بوصفها هدف للبرنامج 1وسأأل الرئيس الوفود عن قبولها اإ
 فيما يتعلق بالمؤتمر الدبلوماسي. ولم يعترض أأحد. 4( بوصفها هدف البرنامج 1الدبلوماسي والنقطة )

ضافة ال .2061 لى القائمة المدرجة في الفقرة  1برنامج والتمس وفد سويسرا اإ (. وذك ر الوفد بطلبه تصويب ترجمة 4)2اإ
دخال التصويب.   كلمة "أأدوات التوس يم" والتمس من الأمانة تأأكيد اإ

( تحتوي على المشكلة ذاتها 1)من البرنامج  س بانيةالبوليفارية( أأن النسخة الإ  -وأأوضح وفد فنزويلا )جمهورية .2061
لامات" و"أأدوات التوس يم". وأأعرب الوفد عن رغبته في حل هذه المسأألة بالنس بة للمتحدثين باللغة في التمييز بين "الع

لى  س بانيةالإ  حيث ل يوج د تمييز بين أأداة التوس يم والعلامة التجارية كما هو الحال في النسخة الإنكليزية. ول بد من التوصل اإ
 من ناحية أأخرى. صياغة لتعريف "أأداة التوس يم" من ناحية و"العلامة"

لى  .2064 دراج التعليقات المتعلقة "بالعلامات" و"أأدوات التوس يم" في سجل الجلسة مع التوصل اإ وأأكد الرئيس على اإ
 الترجمة المناس بة لهما.

لى التعديلات على البرنامج  .2065 لى الوثيقة المكافئة التي وزعتها الأمانة والتي تحتوي  10وأأشار وفد هنغاريا اإ )واإ
لى النص المقترح من وفد الوليات المتحدة. ووجد الوفد مشكلة بس يطة في تقبل صياغة الجملة الأخيرة  على تتبع التغييرات( واإ

لى المواد التي وضعها البرنامج." وأأعرب الوفد عن ونصها "سوف تستند أأنشطة  10.4من الفقرة  التدريب وتكوين الكفاءات اإ
 في وضع المواد.  20والبرنامج  10رغبته في حذفها أأو العمل على صياغة مختلفة تعبر عن ضرورة التعاون بين البرنامج 

 ير.وسأأل الرئيس وفد الوليات المتحدة الأمريكية عن موافقته على حذف هذا السطر الأخ .2066

لى النص وأأضاف أأنه ل يمكنه الموافقة على هذا في هذا  .2067 نه عليه الرجوع اإ وأأجاب وفد الوليات المتحدة قائلًا اإ
 الوقت.

لى هذه المسأألة )البرنامج  .2068 يطاليا على عمله مع وفد هنغاريا بالنس بة اإ (. واقترح الوفد التغييرات 10وأأعرب وفد اإ
ضافة فاصلة ثم "البرنامج  10.4الآتية على السطر الرابع من الفقرة  " ويلي 20حيث تنص "يتعهدها البرنامج بنفسه" وهي اإ

ذلك متابعة النص. وتشابه هذا التغيير مع التعديلات التي أأدخلها وفد الوليات المتحدة بل وعبر عن الرسالة نفسها. وقال 
لى البرنامج  لى ضرورة حذف الإشارة اإ نه أأومأأ بالفعل اإ  بين قوسين. 10.5في السطر الثالث من الفقرة الواردة  9الوفد كذلك اإ

لى مشروع القرار بخصوص البند  .2069 ن كان النص يحظى بقبول الوفود. والتمس  21وأأعاد الرئيس النقاش اإ وسأأل اإ
 الرئيس من الأمانة تلاوة النص المتفق عليه. 
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ول الأعضاء في الويبو . أأوصت لجنة البرنامج والميزانية جمعيات الد2وقرأأت الأمانة الاقتراح كما يلي: " .2070
، كما ورد في 1024/25والاتحادات التي تديرها الويبو، كل في ما يعنيه، بالموافقة على اقتراح البرنامج والميزانية للثنائية 

" زيادة في مغلف الميزانية الإجمالي لتناول التنفيذ المتفق عليه لس ياسة 2، مع مراعاة ما يلي: "WO/PBC/21/8الوثيقة 
لتضمينه الشركات  10" واسترجاع البرنامج 1؛ "17أألف فرنك سويسري في البرنامج  791 الويبو، بمبلغ قدره اللغات في

" واتفاق الدول الأعضاء، أأثناء 1؛ "20الصغيرة والمتوسطة والابتكار، بدون تغيير في المحتويات والموارد المخصصة للبرنامج 
دراج 4المتعلق بالمكاتب الخارجية؛ " 10مج والميزانية، على البرنامج انعقاد الجمعيات، وخلال مناقشات اقتراح البرنا " واإ

 17و 11و 27و 25و 22و 9و 8و 1و 1و 2من الاس تعراض المالي والبرامج  44التغييرات المتفق عليها بخصوص الفقرة 
لى جمعيات الدول الأعضاء في الو 1. النقطة 10و يبو والاتحادات التي تديرها الويبو، . أأحالت لجنة البرنامج والميزانية ما يلي اإ

" 1فيما يتعلق بالمؤتمر الدبلوماسي؛ " 1" والهدف من البرنامج 1؛ "28" البرنامج 2كل فيما يعنيه، لتخاذ قرار بشأأنه: "
 فيما يتعلق بالمؤتمر الدبلوماسي." 4والهدف من البرنامج 

وأأنهما  10ة اتفقا على الصياغة الخاصة بالبرنامج وأأعلن الرئيس أأن وفدي هنغاريا والوليات المتحدة الأمريكي .2072
 التمسا من الأمانة تلاوة التغييرات التي اتفق عليها.

ضافة كلمة  10.4وسردت الأمانة هذه التغييرات على النحو التالي: في السطر الخامس من الفقرة  .2071 اقترح اإ
الوسطاء يتعهدهم البرنامج بنفسه، أأي البرنامج "بنفسه" عقب كلمة "برنامج"، بحيث يكون النص كما يلي: "وغير ذلك من 

آس يا وبرامج التعليم عن بعد في أأكاديمية الويبو." وجاء اقتراح وفد الوليات المتحدة الأمريكية 20 ، وبعض البلدان في أأوروبا وأ
ين الكفاءات بالتعاون )في هذه الجملة( على النحو الآتي: "مع توفير أأنشطة هذا التدريب وتكو 22لإضافة عبارة عقب البرنامج 

ذ اش تمل عليها الاقتراح المقدم من وفد الوليات المتحدة  قليمية." وس ت حذف الجملة الأخيرة من هذه الفقرة اإ مع المكاتب الإ
لى البرنامج   )التي تبدأأ بالرصد والتقييم في السطر الثالث(. 10.6الواردة بين قوسين من الفقرة  9الأمريكية. وحذف الإشارة اإ

آنفا.ولم ي قدم المزيد من التعليقات.  ولم .2071  توجه أأي اعتراضات على التغييرات المذكورة أ

 تحت ذلك البند من جدول الأعمال. 21ون سخ القرار الذي اعت مد بشأأن البند  .2074

وذك ر الرئيس بأأن القرار الخاص الخطة الرئيس ية للأصول قد اعت مد في اليوم السابق. وبناء على طلب الوفود  .2075
: "أأوصت لجنة البرنامج والميزانية الجمعية العامة للويبو بالنظر في هذه المسأألة مع اتخاذ 24يس القرار الخاص بالبند قرأأ الرئ 

 التدابير المناس بة." 

لى الجمعية العامة لتخاذ قرار بشأأنها. .2076  وأأحاط الرئيس بأأن الصياغة ذاتها سوف تس تخدم لجميع البنود المحالة اإ

 .10و 29و 28و 27و 26و 25قرارات المتصلة بالبنود ولم ترد تعليقات تخص ال .2077

ن لجنة البرنامج والميزانية اعتمدت مضمون الوثيقة  .2078  بعد تعديلها. .WO/PBC/21/21 Provاإ

وذك ر وفد أألمانيا أأنه أأثناء النقاش بشأأن الأفرقة العاملة ومسأألة مناقشة المعايير المتعلقة بالمكاتب الخارجية في  .2079
لى ترتيب. ولكن هذا البند لم يعد وقت مبكر من هذا  نه سوف يمنح الوفود المزيد من الوقت للتوصل اإ المساء، قال الرئيس اإ

ليه.  فتحه. وأأضاف الوفد اضطلاعه بالمشاورات مع العديد من المجموعات وبدا توافر الكثير من الدعم لقتراح تم التوصل اإ
ن كانت مسأألة الفريق العامل والمكاتب  نه بما أأن القرار وتساءل الوفد اإ الخارجية س يعاد فتحها من جديد، وأأضاف قائلًا اإ

ن تمكن أأحد الأفرقة  21الخاص بالبند  ن هذا القرار سيسهل اتخاذه اإ يرد في نصه "مع مراعاة موافقة الدول الأعضاء"، فاإ
 العاملة من الاجتماع في الأس بوع المقبل.
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عادة فتح النقاش عقب تبني ا .2080 لى أأن اإ جراء معتادًا ولكنه على الرغم من وأأشار الرئيس اإ لوثيقة الختامية ليس اإ
لى قراءة الاقتراح المقدم للنظر في موافقة اللجنة عليه من عدمها.  ذلك دعا وفد أألمانيا اإ

وذك ر وفد أألمانيا أأنه كان تحت الانطباع بوجود اتفاق حقيقي بين الوفود بشأأن العناصر الأربعة الخاصة بالقرار  .2082
لى الاقتراحات المتعلق بالأفرق شارة الوفود اإ آنذاك كانت متعلقة بطريقة اإ آنفًا. ونقطة الاختلاف الوحيدة أ ة العاملة الذي أأوضحه أ

قليمية الرغبة في تحقيق التكافؤ التام بين  التي كان من المزمع أأن يتبناها الفريق العامل المقترح. وكان لدى المجموعات الإ
قليميتان أأخريان على التمييز بين عبارات "الرئيس" و"التي تقدم بها الرئيس" و"في مشروع  الاقتراحات. وأأصرت مجموعتان اإ

الميزانية" وتلك العبارات التي ظهرت في وقت لحق أأثناء النقاش. واقترح الوفد تحقيق التوازن بين وجهتي النظر كالتالي: في 
نشاء فريق عامل فسوف يعمل على الأساس التالي: "وثيقة مشروع البر نامج والميزانية كما قدمتها الأمانة، والاقتراحات حال اإ

حداث  المقدمة أأثناء انعقاد دورة البرنامج والميزانية وتلك الاقتراحات المقدمة أأثناء انعقاد الفريق العامل." وهذا من شأأنه اإ
ا بالغاً من الدول الأعضاء التفرقة بين مجموعتين من الاقتراحات دون أأن يكون لأي منهما الأولوية. ولقى هذا الاقتراح دعمً 

لى تشكيل فريق عامل ن كان من الممكن أأن يؤدي اإ  وتساءل الوفد اإ

 والتمس وفد الهند استيضاح الاقتراح الجديد لأنه فيما يبدو له صيغة مشابهة للاقتراح المتداول من قبل.  .2081

ن الاقتراحات قد تأأتي في الأس بوع المقبل وقد حاول الوفد ت  .2081 غطيتها في السطر الأخير من وقال وفد أألمانيا اإ
النص: "والاقتراحات المقدمة وتلك الاقتراحات المقدمة أأثناء انعقاد الفريق العامل." فقد اتضح للوفد أأنه عقب عقد 

ن السطر  ن شعر أأي وفد بضرورة ذكر هذا الأمر صراحة فاإ المناقشات بين الأعضاء يحتمل تقديم اقتراحات جديدة، ولكن اإ
 ة هذا الغرض.الأخير كفيل بتغطي

 ودعم وفد جمهورية كوريا وفد أألمانيا. .2084

ن كان قد اختتم الدورة. .2085  وسأأل وفد الجزائر الرئيس اإ

 ورد الرئيس بالإيجاب. .2086

 وأأوضح وفد أألمانيا أأنه أأثار نقطة نظام. .2087

وذك ر الرئيس بأأن اقتراح الأفرقة العاملة قوبل بالرفض من وفد الصين فيما س بق. وأأضاف الرئيس أأن الدورة  .2088
لى وفد أألمانيا لعتبارات المرونة. وتساءل الرئيس كيف يمكن أأن يكون لدى الوفد الانطباع أأنه  اختتمت وأأنه أأعطى الكلمة اإ

رقت كلها وقد ووجهت بالرفض دومًا.  اقتراحه موضع قبول وجميع مسارات التفاق قد ط 

 وذكر وفد غانا في الحقيقة أأن هذه نقطة نظام. .2089

على هذه الملحوظة. وأأفاد الوفد بوجود اقتراح مطروح للنقاش. وأأنه لواقع أأن  وشكر وفد فرنسا وفد غانا .2090
لى اتفاق أأثناء انعقاد الجمعيات المقبلة  ملخص القرارات والتوصيات قد اعت مد لتوه. ولكن جميع الوفود ترغب في التوصل اإ

لى الوفد من عاصمته أأن الأعضاء  بشأأن مسأألة المكاتب الخارجية. وفرنسا بالتأأكيد ترغب في ذلك. وذكر التعليمات الصادرة اإ
لى جميع  لى اتفاق. وفي الوقت الحالي هناك يد ممدودة اإ لى طرق ووسائل لتحقيق هذا الهدف، أأي التوصل اإ عليهم التوصل اإ
الأعضاء من وس يط أأمين، دبلوماسي يعرض خدماته عليهم لمساعدتهم. وأأعرب الوفد عن رغبته في تقييد دعمه لهذا المسعى 

لدبلوماسي في محضر الاجتماع. وكرر الوفد أأن العملية برمتها قد اختطفت من الدول الأعضاء. ولم يكن لدى الدول الأعضاء ا
لى الآن. وفجأأة قيل للدول الأعضاء في الوقت  لى المشاركة في النقاش اإ الوقت الكافي للمشاركة في المناقشة بل ولم تدع اإ

ل النقاش. وأأعرب الوفد عن رغبته في توضيح هذا الأمر بجلاء سواء قبل انعقاد دورة الحاضر أأن أأمامهم عشرة أأيام لس تكما
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لى اتفاق أأثناء انعقاد  لى اتفاق. وأأراد الوفد أأن يتوصل اإ الجمعيات أأو خلالها أأو عقبها، وأأراد تكوين فريق عامل لمحاولة التوصل اإ
ن لم توافق الوفود على ذلك فعليها الإعراب عن ذلك  بما ل يدع مجال للشك. وكرر الوفد أأنه يتصرف بموجب الجمعيات. واإ

تعليمات بشأأن السير قدمًا نحو هذه المسأألة والمضي قدمًا لمناقش تها مع جميع الأطراف المهتمة بها. وذكر الوفد أأنه دعم الفقرة 
لى الآن. 21( تحت البند 1)2  ودعم الاقتراح الذي طرح على الطاولة اإ

عادة فتح مسأألة عقب ورأأى الرئيس ضرورة الاس   .2092 مكانية اإ تعانة بمشورة ممثل المستشار القانوني لتحديد مدى اإ
حالة كل شيء  عادة فتح جميع المسائل الأخرى في البرنامج والميزانية، أأو مدى اإ لى اإ اعتماد القرارات، الأمر الذي قد يؤدي اإ

لى الجمعية العامة.   اإ

نه ل .2091 يرى ضرورة تصعيد المسأألة. وقد تقرر بالفعل أأن القرار سوف  وأأثار وفد أألمانيا نقطة نظام. وقال الوفد اإ
لى الطعن عليه بتاتًا. وقال الوفد  آخر من البرنامج اإ تتخذه الجمعية العامة مع مراعاة موافقة الدول الأعضاء. ول يخضع أأي جزء أ

نه ظل تحت انطباع لمدة ساعتين أأن المسأألة سوف ت فتح مرة أأخرى، ولكنه فوجئ باختتام ا ن كان الرأأي السائد اإ لأعمال. واإ
نشاء فريق عامل، فلا بأأس. ولم تطلب أألمانيا مكتبًا خارجياً ولم يصر الوفد شخصيًا على فريق عامل. ولكن  في القاعة هي عدم اإ

ذا قررت القاعة أأن الاقتراح جاء متأأخرًا فمن دواعي سرور  كان هذا مجرد مسعى لتجسير الهوة والدخول في نقاش مس تنير. واإ
 الوفد أأن يمتثل لحكم الرئيس.

وشكر الرئيس وفد أألمانيا على المرونة التي أأبداها. ولكنه أأضاف أأنه من المؤسف أأن الوفد لم يثر هذه المسأألة  .2091
ن صياغة القرار قد اعت مدت. وتساءل الرئيس 21أأثناء النقاش الذي انتهىى لتوه بشأأن فقرة القرار الخاصة بالبند  . وعليه فاإ

عادة فتح النقاش في مسأألة اعت مدت.بشأأن الرأأي ال  قانوني المتعلق باإ

لى  .2094 ورأأى وفد غانا أأن مسأألة المشاورات في الأفرقة العاملة جزء من الحزمة المقترحة. وفيما يبدو تعذر التوصل اإ
لى الجمعية العامة. وواصل  فهم مشترك لجميع العناصر ولم ت قبل جميع العناصر في الحزمة المقترحة. ولهذا السبب أأحيل القرار اإ

لى فهم بشأأن ما س يقوم به الفريق  ن الأعضاء ل يمكن أأن يكونوا فريق استشاري عامل دون التوصل اإ الوفد كلامه بالقول اإ
لى اتفاق  وأأساس عمله. ورأأى الوفد أأن نقطة البداية س تكون الاقتراح المقدم بالفعل من الأمانة الذي لم يتم التوصل اإ

ة في فكرة الفريق الاستشاري العامل. بل الأمر مجرد عدم اتفاق جميع الدول وبعضها البعض بخصوصه. ولم ير الوفد مشكل
بخصوص جميع العناصر التي تدخل في التفاق هكل. وفي حال غياب التفاق قررت اللجنة تأأجيل المسأألة لمناقش تها في 

ما قبول الحزمة لى الجمعية العامة. ولم  الجمعية العامة. وشدد الوفد على ضرورة اختيار الأعضاء اإ هكل أأو أأن يحال الأمر برمته اإ
لى الوفود التي أأعربت عن اهتمامها بمناقشة  يجد الوفد مشكلة بالنس بة للفريق العامل ولكن اللجنة عليها التحلي بالإنصاف اإ

 أأجزاء أأخرى من الحزمة على قدم المساواة. 

جراء العمل بالأسلوب وأأبدى وفد الصين اتفاقه مع البيان المقدم من وفد غانا .2095 . وشكر الوفد الرئيس على اإ
الأمثل بما يتوافق تمامًا مع القواعد والإجراءات المتبعة في المنظمة وأأعرب عن أأمله في أأن تتحلى الوفود باللياقة وأأن ترفع يدها 

ذ عمل الجميع بجد.  مانة ولأنفسها اإ  بالتصفيق في نهاية الجلسة، وخصوصًا للرئيس ولكن أأيضا للأ

وسجل وفد بلجيكا رغبته في تكرار الأهمية القصوى التي توليها المجموعة باء للمعاملة المنصفة ولمبدأأ المساواة.  .2096
وتحدث الوفد بصفته الوطنية فاتفق مع المتحدثين من المجموعة باء الذين أأبرزوا جدارة الاقتراح المقدم من وفد أألمانيا بالنقاش 

زاء حذفه من طا قليمية أأخرى بدت وأأعربوا عن أأسفهم اإ ولة النقاش، وخصوصًا وأأن الوفد رأأى أأن بعض الوفود من مجموعات اإ
 موافقة على اقتراحه.

بصفته الوطنية التعليقات المقدمة من وفد غانا وأأعرب عن رغبته في التقدم  ودعم وفد ترينيداد وتوباغو متحدثاً  .2097
لى سفير المشاورات في هذه المسأألة. وأأضاف الوفد أأن الأس بوع المقبل  نحو مسار اً أألمانيا لعرضه خدماته للسير قدم بالشكر اإ
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ذ سينطوي على تنس يق المسائل والاس تعداد للجمعيات. ولم ير الوفد كيف يمكن السير قدمًا بالقدر الكافي  س يكون مرهقاً اإ
( وس يكون WO/PBC/21/21على مسار أأية مشاورات أأثناء ذلك الأس بوع. ومن الناحية الإجرائية اعت مدت الوثيقة )

عادة فتح النقاش بشأأنها من الأمور غير النظامية.   اإ

س بانياوأأعرب وفد  .2098 عن اعتقاده أأن الاقتراح المقدم من وفد أألمانيا ق دم بنية حس نة وأأضاف أأنه من الخطير  اإ
لعديد من المناس بات. للغاية أأل تتاح الفرصة لمناقشة هذه المسأألة في الأس بوع القادم، وجاء هذا تكرارًا لما قيل من قبل في ا

لى الجمعيات على ما هي عليه، مع الأخذ في الحس بان  نه ل يفهم الطريقة التي يمكن حل المسأألة بها في حال رفعها اإ وقال الوفد اإ
 تباين المواقف، وضيق الوقت المتاح أأمام الجمعيات للنظر فيها.

لى استيضاح النقطة الآتية. عند اتخاذ قرار بش .2099 أأن عدم اتخاذ أأي قرار بخصوص الأفرقة وسعى وفد الهند اإ
العاملة الاستشارية لم تكن الفكرة على حد علمه هي التخلي عن عملية مشاورات الأفرقة العاملة برمتها. بل كان لدى الوفد 

انطباع بتوافر استشارات في الأس بوع المقبل ومن ثم يمكن عرض بعض نتائجها على الجمعيات. ولكن حسب الوضع القائم 
ن تأأجيل المشاورات لمدة أأس بوع يعني تأأجيلها ربما لمدة س نة. يبد و أأن العملية سوف تبدأأ عقب الجمعية العامة. وعلى ذلك فاإ

 وسأأل الوفد عن الجدول الزمني.

ثارة نقطة قانونية. فلم يفهم الوفد أأي بند من بنود جدول الأعمال يخضع  .2200 وأأعرب مصر وفد عن رغبته في اإ
بدائهم للنقاش. فقد نوقشت جميع  بنود جدول الأعمال واختتمت. وأأضاف الوفد رغبته في التعبير عن شكره لجميع الوفود عن اإ

النوايا الحس نة في عرض الأفكار التي من شأأنها دفع هذه المسأألة. ولكن الوفد سأأل عن سبب عدم طرح الاقتراح الحالي 
دقيقة على الأقل.  10بالمكاتب الخارجية قد اس تمر لمدة  وتوزيعه في وقت مبكر بما أأن النقاش الخاص بصياغة القرار المتعلق

وفي هذه المرحلة ل يتوافر لدى الوفد أأي نص مكتوب وعليه فهو ل يعرف محتواه. وبدا الأمر للوفد وكأن المسأألة ت ناقش في 
 المطلق.

يطاليا وفد أألمانيا على عرضه الذي اعتبره عرض حقيقي لمواصلة النقاش بشأأن ا .2202 لمسأألة في الأس بوع وشكر وفد اإ
المقبل بخصوص نقاط الاختلاف بغية الاس تعداد للنقاش أأثناء انعقاد الجمعية العامة. والاقتراح كما أأوضحه وفد أألمانيا ل يثير 

ليه باعتبارات قانونية صارمة.  الجدل حول ما تقرر بالفعل. ولذلك اعتبر الوفد أأن هذا الاقتراح ينبغي أأل ي نظر اإ

لى حل بأأي طريقة وأأعرب وفد الجز  .2201 لى جميع الوفود للتزامها بالسعي للتوصل اإ ائر عن رغبته في التقدم بالشكر اإ
كانت، وشكر الرئيس كذلك لقيامه بمهمة أأكثر من رائعة في تناوله هذه المسأألة. وأأضاف الوفد أأن مجموعة البلدان الأفريقية على 

 المزيد من المعلومات اس تعدادًا للجمعية العامة. وعدم وجود فريق أأتم الاس تعداد لمناقشة هذه المسائل مع أأي وفود تحتاج لى
جراء نقاش فيما  عامل ل يعني اس تحالة مناقشة المسائل فيما بين الوفود وبعضها البعض. وقد اتضح تمامًا قدرة الأعضاء على اإ

 بين بعضهم البعض.

ح بناء وأأصيل، وأأعرب عن أأسفه لس تحالة وشكر وفد السويد السفير الألماني على اقتراحه الذي اعتبره اقترا .2201
لى توافق في الآراء بشأأنه.   التوصل اإ

لى النظر   .2204 يطاليا في قوله بأأن هذا الاقتراح ل يحتاج اإ وشكر وفد كندا سفير أألمانيا على عرضه. واتفق مع وفد اإ
ل لما يمكن اعتباره مناقشات ومشاور طار قانوني صارم. ولم يكن العرض اإ طارًا فيه على خلفية اإ ات غير رسمية. وعرض الوفد اإ

 على الوفود لي  تجتمع وتتحدث. وأأضاف الوفد أأنه من دواعي سروره أأن ينظر جميع المعنيين الأمر على هذه الخلفية. 

البوليفارية( بأأن القانون والمعايير ليست منقوشة على حجر. وممثل المستشار  -ونوه وفد فنزويلا )جمهورية  .2205
ارته. وذكر الوفد أأن الوفود ل يمكنها أأن تترك لما حدث في الماضي دون مد جسور نحو المس تقبل، س يما القانوني حاضر لستش
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. ومغادرة الاجتماع دون مناقشة الموضوع لخطأأ كبير. وشارك الوفد وجهة نظر وفد كاملاً  اً عقب مناقشات دامت أأس بوع
س بانيا لى الجمعيات بالموقف نفسه الذاإ ي كانوا فيه على مدار الأيام الماضية. وختامًا، شكر الوفد ، أأي أأل يذهب الأعضاء اإ

 وفد أألمانيا على الاقتراح الذي قدمه. 

لى جميع الوفود التي بذلت مجهودًا لمواصلة مناقشة هذه  .2206 وأأعرب وفد المكس يك عن رغبته في التقدم بالشكر اإ
لى اتفاق. وشكر الوفد سفير أألمانيا على المسأألة. وأأعرب عن اعتقاده أأن الأعضاء عليهم مواصلة النقاش ومحاولة  التوصل اإ

مجهوداته والاقتراح الذي قدمه. وأأعرب الوفد عن رغبته في طمأأنة سفير أألمانيا بأأنه س يواصل العمل البناء مع جميع الوفود 
 بشأأن هذه المسأألة وجميع الموضوعات الأخرى ذات الصلة بالمنظمة. 

يران )جمهورية  .2207 ة( أأن تلتمس الأمانة تحديث الوثائق الخاصة بالمكاتب الخارجية )على سلاميالإ  -والتمس وفد اإ
يران  مدرجًا في الوثائق حيث ق دم طلبها لإنشاء مكتب خارجي عقب الإسلامية(  -)جمهوريةسبيل المثال لم يكن اسم اإ

 صدور الوثيقة(.

لى سفير أألمانيا للعرض الذي قدمه ولمح .2208 عادة الوفود مرة أأخرى وأأعرب وفد الاتحاد الروسي عن امتنانه اإ اولته اإ
لى قرارات من شأأنها مساعدة الجمعية العامة على تحديد موقفها. ولكن للأسف لم يتمكن هذا  على طريق بناء سعيًا للتوصل اإ

الاقتراح من تجاوز جميع أأشكال الاختلاف. وذك ر الوفد الأعضاء بحقيقة تقديم وفد الصين عددًا من الشروط التي دعمها 
ن بدأأ الوفد و  وافق عليها. ودعم الوفد الاقتراح الذي وزع "على ما هو عليه" على الرغم من عدم رضاه عن بعض عناصره. واإ

الأعضاء مناقشة الاقتراح المقدم من وفد أألمانيا فذلك يعني أأن جميع الاقتراحات التي قدمت في هذا الشأأن ل بد أأن ت نظر 
لى أأرضية للتفاهم ونهج مشترك عادة فتح مسأألة بعينها بغية التوصل اإ مكان اللجنة اإ . وطرح الوفد سؤالً قانونيًا أأل وهو: هل باإ

 عقب اختتام الدورة والموافقة على وثائق هذه الدورة؟

واتفق وفد فرنسا مع ما قيل من وفد الهند وأأضاف أأنه يجد طريقة عمل الرئيس مثيرة للدهشة. وذكر أأن  .2209
ذ أأبدت الأمانة عدم احترام تجاه الدول الأعضاء وجدوا أأنفسهم في هذا الموقف  نتيجة لعدم الثقة. وهم في هذا الموقف اإ

قامة  لى الاقتراح المعني باإ الأعضاء، وأأبدى الرئيس عدم احترام تجاه الأعضاء هذا المساء. ولم ي ذكر قط أأن الأعضاء لن تعود اإ
ت الراهن لن يتيح الفرصة أأمام العديد من مشاورات بين الوقت الحاضر واجتماعات الجمعيات. وتصرف الرئيس في الوق

لى الاحترام الذي ينتابهم الآن. بل س يحتاج الأعضاء وقت الآن لتحسين  لى عواصمهم لتبديد الشعور بالفتقار اإ الوفود للعودة اإ
نما يزيد الأمر سوء. ن ما يفعله الرئيس هذه الليلة اإ  الأمور. وللأسف شعر الوفد بالضطرار لأن يقول اإ

نه ل يقبل التعليقات التي تقدم بها وفد فرنسا بل يجدها مهينة. وأأضاف الرئيس أأن اللجنة ورد ال .2220 رئيس بقوله اإ
لى قرار كما يتبين من سجل وقائعها. ووفد فرنسا ليس مضطر للاتفاق معه ولكن السجل سوف يبين ما قاله الوفد،  توصلت اإ

نه سمح لسفير أأل وهو أأن اللجنة سوف تعرض هذه المسأألة على الجمعية ا لعامة. وقد وافق الوفد على ذلك. وقال الرئيس اإ
أألمانيا بأأخذ الكلمة عقب اعتماد جميع القرارات وهذا أأمر مخالف للقواعد، ولكنه فعل ذلك من باب الاحترام ولي  يعطي الأمر 

وقوبل الاقتراح بالرفض  فرصة أأخرى على الرغم من اعتماد القرار. وقدم السفير اقتراحه ولكن للأسف حدث خلاف بشأأنه.
لى الآن ل يزال الاقتراح موضع خلاف. وشكر العديد من الوفود وفد أألمانيا على جهوده  من أأكثر من أأربعة أأو خمسة وفود. واإ

ذ للأعضاء مطلق الحرية في القيام بما يودون القيام به، فهم الدول الأعضاء. وبصرف النظر عن أأية  وس تواصل المناقشات اإ
فضت مرة أأخرى عقب اعتماد القرار بشأأن البند جوانب قانو  فضت الفكرة في وثيقة البرنامج والميزانية ور  . وقال 21نية، فقد ر 

ن كانت الوفود ترغب في الاجتماع في  لى أأفكاره. واإ الرئيس أأنه أأعطى سفير أألمانيا الكلمة من باب الذوق واللياقة للاس تماع اإ
 غير رسمي فهذا أأمر متروك لهم.الأس بوع المقبل لمناقشة الموضوع بشكل 

وأأعرب وفد الاتحاد الروسي عن رغبته في التعبير عن شكره العميق للرئيس على كل الجهود التي بذلها   .2222
لضمان اختتام عمل اللجنة بنجاح. وقد فعل الرئيس كل ما في وسعه وأأبدى تفهمًا وأأتاح الفرصة للوفود لأخذ الكلمة وقتما 
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بأأخذ الكلمة بمجرد اختتام اللجنة عملها وانتهائه رسميًا. وقد تختلف التقديرات باختلاف الوفود ولكن  رغبوا وسمح لوفد أألمانيا
يه  آلت اإ لى توافق. ولكن كانت النتيجة هي ما أ الوفد، شأأنه في ذلك شأأن العديد، قد بذل مجهودًا كبيًرا في محاولة التوصل اإ

 قرير )ملخص القرارات والتوصيات( الذي اعتمدته اللجنة. وسوف يلتزم الوفد بالنتيجة المتحققة وس يلتزم بالت

وذكر وفد الجزائر أأنه لمن المؤسف بل والمحزن أأن ت لقى المسؤولية على عاتق الرئيس فيما يتعلق بالقرار الذي  .2221
ن هذا تصور خاطئ. وقد تبدو بعض الوفود محبطة ولكن الرئيس ل  يس اتخذته الدول الأعضاء. ول بد من القول بوضوح اإ

مسؤول بأأي شكل كان عن القرارات التي اتخذتها الدول الأعضاء. بل يجب أأن يكون المرء حريص بشأأن ما ي قال عند اتهام 
أأي وضع مجموعة  -الرئيس بالمسؤولية عن قرار اتخذته الدول الأعضاء. وأأعرب الوفد عن رغبته في التعبير بوضوح عن الأمر 

ن  البلدان الأفريقية شروط لتكوين فريق عامل. وكان الوفد منفتح على جميع الخيارات ولكن بعض الأمور حدثت، وهكذا "اإ
فاتك القطار فقد فاتك القطار." ول يمكن لمجموعة البلدان الأفريقية أأن تربط نفسها بأأي طريقة كانت بأأي فكرة ممكنة مفادها 

عضاء. وأأعربت مجموعة البلدان الأفريقية عن رغبتها أأن الرئيس له علاقة من قريب أأو من بعيد بالقرار الذي اتخذته الدول الأ 
 في دعم الرئيس وشكرته شكرًا عميقاً على كل العمل الذي قام به.

لى النقاش الدائر في أأعقاب اختتام بند جدول الأعمال  .2221 نه عقب الاس تماع اإ ، اتضح له 21وقال وفد الهند اإ
لى الجمعية العامة. وجود اختلاف بشأأن الفريق العامل. ولذا احترم الوفد تما حالة المسأألة اإ  مًا ودون قيد أأو شرط القرار باإ

لى أأن اللجنة عكفت على مناقشة حسن الإدارة الداخلية وأأضاف الوفد أأن الوضع الراهن ل  .2224 ونوه وفد مصر اإ
مال عقب اختتام يعبر عن حسن الإدارة بتاتًا. فهذه هي المرة الأولى التي ي عرض فيها اقتراح بشأأن بند من بنود جدول الأع

هانة للوفود الأخرى التي ظلت حبيسة هذه القاعة  نما يبدي اإ الدورة وهذا ليس من قبيل حسن الإدارة الداخلية. كما أأن هذا اإ
طار المناقشة حتى هذه الساعة المتأأخرة. وذكر الوفد أأن الأعضاء عليها احترام أأسلوب  لى تلك الأفكار الخارجة عن اإ للاس تماع اإ

جراء العمل   واحترام الزملاء والإجراءات السليمة فيما يتعلق بتقديم الاقتراحات والتوصيات.اإ

يران  .2225 ن جميع الإجراءات قد أأديرت الإسلامية(  -)جمهوريةوشكر وفد اإ الرئيس على روحه المهنية وقال اإ
لة ذات توجه س ياسي. بأأسلوب كفء، والوفد يعرب عن امتنانه للرئيس على ذلك. ولكن مشكلة هذه المسأألة منبعها أأنها مسأأ 

ولهذا السبب طرح الوفد وغيره من الوفود اقتراحاتهم بحماس. والوفد على يقين أأن جميع الاقتراحات بما فيها الاقتراح الأخير 
لى سبيل للخروج من المأأزق الراهن. وكرر الوفد أأن النقاش قد أأدير  المقدم من وفد أألمانيا قدمت بروح بناءة وبنية التوصل اإ

ممتاز وشكر الرئيس والأمانة والوفود الأخرى على مساهماتهم. وبذلك أأضاف الوفد أأنه ليقدر نشر القائمة الجديدة بأأسلوب 
 لطلبات المكاتب الخارجية قبل انعقاد الجمعية العامة. 

البوليفارية( عن رغبته في شكر الرئيس على العمل الرائع والمزاج الجيد  -وأأعرب وفد فنزويلا )جمهورية  .2226
ن الموقف قد أأثير جزئيا نتيجة للحقيقة القائلة أأن الوقت قد شارف على منتصف والأ  سلوب المتعاطف. وعلى حد علمه اإ

 الليل وأأشاد الوفد بمهارة الرئيس في التعامل مع الأمر.

وأأعرب وفد أأنغول عن دعمه الكامل للطريقة التي أأدار بها الرئيس المداولت وذك ر بأأن الرئيس قد قدم العديد  .2227
لقاء اللوم لعدم النجاح على عاتق الرئيس. وعلى  من الاقتراحات التي لم تحظ بموافقة الأعضاء. ولم ير الوفد كيف يمكن اإ
حراز تقدم في  مكانيات اإ لى مخرج وأأن يتمكنوا من مساءلة أأنفسهم والنظر في اإ ن لم تتوصل اإ الأعضاء التحلي بالإنصاف اإ

لى التعليقات المقدمة من وفد فرنسا وذكر أأن الأعضاء عليها أأل المس تقبل. والوضع الحالي ليس هو نهاية ا لمطاف. وأأشار الوفد اإ
آثار ل يحمد عقباها.  تتخطى عتبة معينة لأن ذلك الأمر سوف تترتب عليه أ

وشكر وفد الصين الرئيس على مساهمته في الاجتماع. وأأضاف أأن الرئيس بذل قصارى جهده وشكره على  .2228
دارته الماهرة للدورة . وأأحاط الوفد بأأن الوقت شارف على منتصف الليل وأأنه عقب اختتام الاجتماع واصلت الوفود الجلوس اإ



WO/PBC/21/22 
208 
 

لى انشغالت بعضها البعض، ما يعبر عن النية الحس نة لدى الجميع. وأأعرب الوفد عن اعتقاده أأن جميع  في القاعة والاس تماع اإ
 يس حيث يبذل الجميع قصارى جهدهم.الوفود عليها التحلي باحترام بعضها البعض وباحترام الرئ 

 وشكر الرئيس جميع الوفود التي أأخذت الكلمة على دعمها.  .2229

نه ل يرغب أأن ي ساء فهمه. وأأعرب عن شكره العميق للرئيس على الجهود التي بذلها. والآن  .2210 وقال وفد فرنسا اإ
ن كانت جميع الوفود موجودة  حل منتصف الليل تقريبًا والكل متعب ولكن الوفد يرغب مرة أأخرى في نقل أأفكاره. وقال اإ

م كانها الدخول في الجوهر مباشرة والتحدث عن الأفكار والمشروعات فعليًا في جنيف على مدار الأيام العشرة المقبلة، فباإ
ن كانت أأخذت على محمل سيء فذلك بسبب  الأساس ية ورغبتها في تحقيق نتائج. وأأضاف الوفد أأن التعليقات التي ذكرها اإ

نفذ. ول يمكن للرئيس أأن يمسك شعور الوفد بالإحباط. والأمر ليس بيد الرئيس لتنفيذ ولية لجنة البرنامج والميزانية التي لم ت  
لى اتفاق في الجمعية  لى قرار. وأأعرب الوفد عن ثقته الوصول اإ الأعضاء من أأيديهم حتى موعد انعقاد الجمعية لي  يتوصلوا اإ
نجازه. وأأعرب الوفد عن  ضافي ل بد من اإ العامة وأأضاف أأنه س يكون حاضر لمساعدة جميع السفراء المعنيين في أأي عمل اإ

 أأن الوضع س يتسم بفوز الجميع عند نهاية الجمعية العامة. اقتناعه ب

وشكر الرئيس وفد فرنسا على مداخلته. وشكر الرئيس الأمانة كذلك لتقديمها المشورة والمعلومات الأساس ية  .2212
قين أأن بشأأن المسائل التي لم يكن الرئيس على علم تام بها. كما شكر جميع الدول الأعضاء على مساهماتها وأأضاف أأنه على ي

لى النهاية بعد. وأأضاف أأن الأعضاء بذلوا قصارى جهدهم ولكن في بعض الأحيان تأأتي الرياح بما ل تش تهىي  الوضع لم يصل اإ
السفن. وأأعرب الرئيس عن ظنه أأن الموقف فيه الكثير من العبر المس تخلصة للمس تقبل. وأأضاف أأن اللجنة وضعت في 

ن الكثير من الأمور ورطة بشأأن المكاتب الخارجية وهي التي تس   نه سعد بالعمل مع اللجنة واإ ببت فيها. وختامًا قال الرئيس اإ
الإيجابية قد تحققت كما تم التفاهم بشأأن أأمور عدة. وأأعرب الرئيس عن رغبته في تحية سفراء الوفود وشكرهم على دعمهم. 

 وشكر الرئيس المترجمين الفوريين على عملهم.
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